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			INTRODUCCIÓN

			Escribir una introducción que pueda ser original, después de haberlo hecho para lo que supone –en cierto modo– el primer volumen de esta serie[1], parece inútil y reiterativo. No obstante, resulta necesario –para aquel que no conozca el citado volumen–, volver a repetir ciertas reflexiones que ya hemos publicado en su momento.

			Ya dijimos entonces que las genealogías de las grandes familias de la nobleza española están por hacer. Bien es verdad que la actual historiografía genealógica ha avanzado considerablemente, pero, como decía el añorado autor argentino Narciso Binayán, «es más cómodo prescindir de la necesidad de acumular innumerables datos, pequeños e insignificantes en sí, –que requieren análisis terriblemente prolijos–, en lugar de la mucho más fácil interpretación de hechos generales que permiten prescindir de la tediosa comprobación, evaluación y análisis de las citadas innumerables referencias genealógicas»[2].

			No obstante, existen, ciertamente, excelentes obras parciales entre las que debemos destacar la de Armand de Fluvià, sobre los linajes catalanes[3] y la de José Augusto de Sotto Mayor Pizarro, respecto a los portugueses[4], sobre los que pensamos tratar en su día, aunque no en este volumen, que vamos a dedicar sólo a los grandes linajes de Castilla y León[5].

			Sorprende esta realidad actual cuando la comparamos con la literatura genealógica española existente entre los siglos xvi y xviii. En efecto, hasta este último siglo, la ciencia genealógica española fue una de las más serias y prolíficas de toda Europa, gracias especialmente a las obras de don Luis de Salazar y Castro, que la elevó a este rango de forma magistral.

			Pero, tras esta edad de oro de la genealogía, se produce un proceso de vuelta atrás, que ya advirtió Béthencourt, al observar escandalizado cómo apenas cuarenta años después de muerto Salazar y Castro pudieron publicarse las obras de Rivarola y de Berni y Catalá, «libros con pomposos títulos y de ignorancia supina»[6].

			En efecto, convendría estudiar por qué razón, cuando ya han sido desautorizadas las viejas patrañas de antiguos genealogistas, por algún ilustre investigador, serio y documentado, se vuelven al poco tiempo a reproducir en letra impresa. Creo que este defecto sólo puede ser debido, por un lado, al enorme individualismo hispánico y a la falta de discípulos de los genealogistas eminentes, que mueren sin dejar escuela. Por otro lado, también está provocada por la abundancia en estos estudios de personas aficionadas, deficientemente dotadas del criterio necesario para distinguir entre lo legendario y lo histórico; y, en fin, por una cierta condescendencia dentro de nuestra sociedad que, en este ámbito, admite como verdaderas muchas afirmaciones no documentadas que no aceptaría nunca en el campo de la historia general.

			Estas son, efectivamente, las razones principales por las que la ciencia genealógica es todavía despreciada por muchos, y ello se debe a la falta de calidad y de metodología científica de no pocos trabajos que aún hoy ven la luz en las revistas especializadas. Trabajos en los que todavía pueden encontrarse afirmaciones desprovistas de toda base histórica o donde se remontan las genealogías a supuestos personajes que combatieron con don Pelayo en Covadonga o que cabalgaron junto a Santiago matamoros en el campo de Clavijo. Esta actitud, que es casi imposible de encontrar en publicaciones históricas solventes, se sigue produciendo entre los autores puramente genealógicos y se acepta con cierta indulgencia, como si un disparate repetido durante siglos, hubiera adquirido una cierta respetabilidad. Concluimos, por tanto, con que nunca la genealogía podrá recuperar su prestigio del pasado sin superar ese tejer y destejer al que viene estando condenada desde siglos.

			El resultado ha sido, ciertamente, que, cuando hasta hace pocos años nos enfrentábamos con el mundo de la bibliografía genealógica, el panorama era ciertamente desolador en cuanto al rigor o al sentido científico de la mayoría de las publicaciones, teniendo que constatar que sobre la Edad Media española no existían trabajos de investigación genealógica mínimamente serios, si hacemos excepción de Cataluña, en donde sí se han estudiado en profundidad las genealogías de sus grandes linajes medievales, no sólo en eruditos trabajos de investigación, sino también en obras de divulgación y recopilación. Cierto es que la organización feudal catalana facilita mucho la investigación, al existir desde sus más antiguos tiempos –al contrario que en la corona de Castilla– los feudos hereditarios. Queremos hacer hincapié, sin embargo, en que esta peculiaridad histórica no resta un ápice de mérito a este valiosísimo trabajo de investigación.

			En el resto de España el panorama es muy otro, pues el estudioso que quiere llegar a conocer las estructuras genealógicas de los grandes linajes medievales no tiene a su alcance ninguna obra de conjunto o, incluso, casi ningún estudio monográfico dedicado a estudiar y exponer su genealogía.

			 Propósito de esta obra 

			Desde hace muchos años vengo trabajando intensamente con el objetivo de ofrecer al estudioso un repertorio completo de la nobleza medieval española. Este trabajo, inexistente hasta la fecha, salvo de modo muy parcial[7], resulta fundamental, pues es importante tener una obra de referencia segura y evitar así que los actuales investigadores sigan acudiendo a fuentes más antiguas y repitiendo los mismos errores de quienes nos precedieron.

			El interés del tema es evidente cuando constatamos la extraordinaria importancia que el estudio de la genealogía implica para el mejor conocimiento del mundo medieval. En efecto, nos encontramos con una sociedad de carácter estamental regida por diversos linajes, todos ellos interconectados entre sí. Todo el entramado social que late por debajo de ellos está constituido por un conjunto de familias de segundo rango también interconectadas entre sí y con las ramas segundogénitas de las superiores. Pero, además, el mundo medieval no funciona con los esquemas que nuestro mundo moderno impone. Allí no existen –y es inútil buscarlas– las diferencias ideológicas entre quienes se disputan el poder. Los grupos de presión y los partidos –pues también en aquellos tiempos existían, aunque sin estos nombres– no se forman por afinidades ideológicas sino por comunidades de intereses, basadas en la inmensa mayoría de los casos en los lazos de sangre. El hombre medieval, por tanto, cuando busca el poder y la riqueza lo hace fundándose en sus relaciones familiares y, cuando éstas son insuficientes, las persigue a través del establecimiento de un vínculo matrimonial, ya sea para uno de sus hijos o para él mismo, con la finalidad de heredar un patrimonio o redondear el suyo, ya sea para buscar un aliado contra terceros, ya sea –en el caso de los monarcas– para establecer o consolidar relaciones con los reinos vecinos.

			Con el presente trabajo me propongo ofrecer un corpus genealógico que contenga a todas las grandes familias de la Edad Media peninsular. Ya en un anterior volumen[8], expuse todas las dinastías soberanas peninsulares desde el siglo viii hasta los Reyes Católicos. Además de la monarquía asturleonesa, de la navarra y de la aragonesa, incluí las de los condados catalanes y los primitivos condados de Castilla, Aragón y Ribagorza. Me decidí a añadir también a la monarquía portuguesa, puesto que esta era una derivación de la vieja dinastía castellano leonesa, y, hasta el siglo xvii, estuvo íntimamente relacionada con los otros territorios peninsulares. Sin su presencia, en efecto, no se podría entender la historia dinástica del conjunto de los reinos de España durante la Edad Media[9].

			Mi trabajo no pretende elaborar una historia nobiliaria de España, sino ofrecer un libro de consulta, donde exponer y analizar los datos genealógicos, siempre con el apoyo documental correspondiente. Quiero resaltar, por tanto, que, el verdadero valor añadido de esta obra, es precisamente el intentar esclarecer los siglos más oscuros, del viii al xii, con el análisis de las filiaciones y parentescos, identificando en lo posible los orígenes familiares de las consortes, y, cuando esto no es posible, ofreciendo al interesado las distintas alternativas sugeridas por los investigadores sobre su posible ascendencia, y desechando, radicalmente las opiniones disparatadas o sin base alguna documental.

			Aunque la parte más novedosa y trabajada de mi obra, como ya he dicho, sea la correspondiente a los siglos viii a xii, he querido continuar sus genealogías hasta el final del siglo xv[10], y las he expuesto incluyendo, no sólo las líneas primogénitas, sino toda la descendencia agnaticia, es decir, la descendiente por línea de varón, comprendiendo tanto las líneas legítimas como las naturales.

			En este volumen trato de exponer las genealogías de los grandes linajes de Castilla y León, entendiendo con esta denominación los antiguos reinos de este nombre y no las actuales comunidades autónomas. En un futuro, que espero muy próximo, publicaré un par de volúmenes más con las genealogías de los más importantes linajes medievales del resto de España, hasta componer un conjunto sin parangón en lo hasta ahora realizado en el pasado. Se trata, por tanto, de un proyecto muy ambicioso, que, como toda obra humana estará llena de imperfecciones pero que espero que pueda suponer un importante punto de partida para las adiciones, correcciones y matizaciones que otros investigadores puedan introducir en el futuro.

			La descendencia de los antiguos linajes españoles

			Antes de pasar al análisis de las fuentes de investigación medieval, quiero comentar una cuestión que no deja de sorprender al observador de toda esta temática y que consiste en la constatación de que, salvo algunas excepciones, todos los grandes linajes medievales castellano-leoneses se encuentran extinguidos en línea masculina, no sólo en sus líneas primogénitas, sino también en las menores, tanto legítimas como naturales[11].

			En efecto, resulta sorprendente que, en el momento actual sólo pervivan uno pocos linajes de la antigua ricahombría castellano-leonesa, representados hoy por los linajes de Osorio, Álvarez de Toledo, Ponce de León, Pérez de Guzmán, y los tres distintos que utilizan el apellido Fernández de Córdoba, aunque con distinta varonía: el propiamente Córdova, que desciende de los primitivos señores de Aguilar de la Frontera; el que adoptó este apellido en el siglo xvi, abandonando el suyo propio –no menos ilustre– de Figueroa; y el que proviene por línea agnaticia de los antiguos Moscoso, señores de Altamira, que está representada a su vez por dos líneas: la que luce también por matrimonio el apellido Fernández de Córdova y el título condal de la Puebla del Maestre, y la que ostenta el apellido Ramírez de Haro, con el título condal de Bornos. A todas éstas tendríamos también que añadir a los Silva, duques de Lécera, cuyos antepasados, por la misma época, eran ya ricoshombres de Portugal. Todos los demás linajes de ricoshombres medievales están extinguidos en la actualidad.

			La observación de esta realidad nos obliga a plantearnos, por ello, ¿cuáles pueden haber sido las causas de esta extinción?

			El profesor Salvador de Moxó, en su excelente estudio De la Nobleza vieja a la Nobleza nueva[12], refiere las causas principales por las que se extinguió una gran parte de las familias de la alta nobleza durante el siglo xiv, de las que entresacamos estas dos:

			En primer lugar «la extinción biológica de diversos linajes en la que, junto a las causas generales que han podido influir en la escasa fecundidad matrimonial dentro de las familias de la alta nobleza –edad de los cónyuges, duración del matrimonio, régimen alimenticio en la infancia, etc.– hay que considerar muy atentamente a la endogamia predominante en aquella clase social y que contribuyó sin duda a agotar o debilitar al menos, la pujanza de viejas estirpes que integraban el círculo de los ricoshombres con anterioridad a los Trastámara (…). Estas circunstancias matrimoniales» –prosigue Moxó– «influirían decisivamente en la desaparición de los linajes más conspicuos ofreciéndonos una muestra de cómo la debilidad biológica provoca a la larga la movilidad social y tanto aquélla como ésta se acusan con decisiva intensidad en determinados períodos y, uno de ellos, ciertamente representativo, lo encontramos en el siglo xiv castellano».

			En efecto, sin ánimo de hacer aquí un análisis en profundidad de esta realidad biológica, una simple ojeada sobre los grandes linajes medievales españoles nos pone en evidencia cómo, cuando estos se mostraban más pujantes, con un mayor número de hijos que llegaran a la edad adulta, es decir, durante los reinados de Alfonso VIII, San Fernando, Alfonso el Sabio, Jaime el conquistador, Pedro el Grande o Jaime II, es precisamente durante el período de vigencia de la prohibición de los matrimonios entre parientes. Esta observación, que realizo aquí a vuela pluma, merecería un estudio en profundidad, sobre la base de unos conocimientos científicos de los que lamentablemente carezco.

			La segunda causa –continuamos siguiendo a Moxó– se fundamentaría en las bajas sufridas por la nobleza en las campañas militares, ya que, «las formas de vida y la actividad bélica de la nobleza constituyeron siempre una amenaza para el destino biológico de los linajes que la componían». Basta con recordar aquí el elevado número de bajas sufridas por la nobleza castellana en el sitio de Algeciras (1344) y los numerosos personajes que perecieron en las batallas de Nájera (1367) y Aljubarrota (1385). A estas circunstancias, señaladas por Moxó, debemos añadir la tremenda mortandad sufrida a causa de las acciones justicieras de Alfonso XI o de Pedro el Cruel y –sobre todo– por la terrible peste del siglo xiv.

			Estas circunstancias debieron influir de forma decisiva para que los viejos linajes fueran extinguiéndose a lo largo de la baja Edad Media y muy pocos de ellos llegaran a nuestra Edad Moderna.

			Las fuentes

			El problema principal de la investigación genealógica altomedieval reside en la parquedad de las crónicas primitivas. En efecto, si analizamos las fuentes cronísticas españolas entre los siglos ix a xiii, el conocimiento que nos ofrecen sobre las genealogías de su tiempo es escaso, y de una parquedad irritante. En efecto, las primitivas crónicas se limitan a referirnos, no con la misma precisión, la sucesión de sus reyes y el parentesco que había entre ellos, aunque muy poco más sobre las consortes, salvo sus nombres. Inútil, por otro lado, buscar referencias sobre los otros linajes ajenos a la realeza, salvo la mención de algún personaje aislado.

			En la plena Edad Media, las crónicas son, sin embargo, algo más explícitas al tratar de los diversos protagonistas. Las del siglo xiii, el Toledano y el Tudense, nos ofrecen ya datos aislados sobre distintas figuras de la alta nobleza, algunas veces relacionándolas familiarmente. Las posteriores de la baja Edad Media, siglos xiv y xv, nos aportan numerosas referencias cada vez más completas sobre personajes y linajes de sus respectivos reinados. Es de lamentar, sin embargo, la no existencia de ediciones con buenos índices onomásticos, lo que hace tremendamente arduo y dificultoso el intento de investigar sobre individuos concretos.

			Merece también una especial referencia lo que podríamos denominar el género literario pseudohistórico del romancero. Este género ha tenido diversas valoraciones a través de los siglos. Desde una fe ciega en los primeros tiempos, cuando la leyenda de los infantes de Lara era considerada un episodio más de la historia, hasta la valoración actual en que la historicidad de los acontecimientos relatados y de los personajes está generalmente puesta en duda. Ningún investigador serio basaría hoy la existencia de un enlace o de una filiación por estar descrita en alguno de los romances de la época.

			Esta actitud, que hoy nos parece lógica y científica, no ha tenido siempre la misma valoración –como antes decíamos– aunque tengamos que reconocer, con don Ramón Menéndez Pidal, que muchas veces el romancero encierra la tradición histórica de algún hecho que ocurrió realmente, aunque sus detalles sean absolutamente recreados por el juglar del momento.

			Aparte de las crónicas reales, aparecerán en España, varios siglos después, los primeros trabajos que van a formar un nuevo género literario: los llamados libros de linajes. De esta literatura son la muestra más relevante en la Península Ibérica los nobiliarios portugueses: el Libro Velho, escrito en torno a 1270; el Libro del Deán, circa 1343; y, sobre todo, el más completo, el Livro de Linhagens del Conde don Pedro de Barcelos, cuyo texto refundido se debió de redactar hacia 1360. Era este personaje un hijo bastardo del rey don Dionís de Portugal, que se propuso redactar este libro «por meter amor e amizade entre os nobres fidalgos da Espanha». Describe con minuciosidad, no exenta de fantasías, las genealogías de los reyes de Asturias, Castilla, Navarra, Francia y Portugal, para continuar en extenso con las familias portuguesas y, de una forma más abreviada, con las gallegas, leonesas y castellanas. No trata apenas, sin embargo, de las aragonesas, navarras y catalanas.

			El Libro de Linajes del conde portugués es una obra fundamental de la genealogía, cuyas informaciones fueron tomadas, en lo antiguo, al pie de la letra y que, aunque admitidos a lo largo de los siglos sus múltiples errores –especialmente en cuanto a sus referencias altomedievales–, no ha perdido sin embargo ningún valor como fuente fundamental para conocer innumerables datos históricos sobre las grandes familias de la Península. De él nos dice Salazar y Castro que «es el primero que formó en España libro universal de genealogías y fuera la obra de mayor fe y puntualidad si, por haber quedado algunos siglos manuscripto, no lo hubiesen viciado en muchas partes sus copiadores»[13]. Su primera edición es la de Juan Bautista Lavaña, Roma 1640, seguida por la de Manuel de Faria e Sousa de 1644, y la del Marqués de Montevello y don Álvaro Ferreira de Vera de 1646. Hoy se debe consultar, sin la más mínima vacilación, la edición crítica de Mattoso de 1980[14].

			Sobre estos nobiliarios medievales, tenemos que comenzar diciendo, que tienen sin duda un valor excepcional porque, además de los innumerables datos genealógicos que nos brindan, nos ofrecen también una certera visión de lo que en su tiempo –el siglo xiv– se pensaba de muchas familias y personajes, todo ello aderezado, naturalmente con leyendas disparatadas, historietas basadas en el romancero popular, o simples anécdotas que hacen más real la narración, como cuando el conde don Pedro nos dice de una señora que «non foi casada, mas foi puta» o cuando nos cuenta de otra «esta foi a la que mordió la avispa», pues el mordisco debió de ser famoso en todo Portugal.

			Hemos de reiterar, no obstante, la advertencia sobre dos dificultades supletorias que hay que tener siempre en cuenta:

			La primera es que estos nobiliarios no incluyen ningún tipo de fechas y rara vez mencionan la participación de los personajes en algún hecho concreto cuya datación se conoce. Esto hace a su autor, en algunas ocasiones, mencionar sólo a los antepasados importantes, empleando un sistema de acordeón, es decir, introduciendo en unas pocas generaciones a personas pertenecientes a varias.

			La segunda es la falta de exactitud en los nombres de las mujeres, cuyo linaje, sin embargo, se suele acertar. Esta característica es atribuible, en realidad, a toda la obra cronística y la vemos frecuentemente en los antiguos cronicones medievales, lo cual pone en evidencia la verdadera posición en aquella sociedad de la mujer, muy subordinada a la del hombre.

			En Castilla, este género literario no produjo, sin embargo, obras de parecida importancia, aunque podemos citar la de Fernán Pérez de Guzmán, señor de Batres, Generaciones e Semblanzas[15], que, aunque no tiene como propósito el hacer historias de linajes, suele adornar con algunos datos genealógicos los retratos de sus biografiados.

			Citemos también a Lope García de Salazar, señor de la casa de San Martín de Muñatones, que escribió antes de 1471 Las Bienandanzas e Fortunas[16], obra interesantísima de la que don Luis de Salazar nos da el siguiente juicio: «anda de mano este libro y así sujeto a los vicios de los copistas e anotadores, pero todavía es muy estimable, mayormente en lo que toca a las tres provincias de Vizcaya, Guipúzcoa y Alava, porque hay muy poco escrito de ellas… escribe también de las familias de la Montaña más distinguidas, especialmente de las de la Merindad de Trasmiera, desde la villa de Castro a la de Santander»[17].

			Mi opinión personal es que, siendo Las Bienandanzas una obra muy estimable, para iniciar con sus noticias los antecedentes históricos de un linaje, no deja de ser un batiburrillo de informaciones fantasiosas y a veces contradictorias sobre linajes vascos, montañeses y castellanos y resulta poco útil para desarrollar su genealogía, pues es poco precisa, rara vez concreta los matrimonios de cada individuo e incurre a veces en contradicciones.

			Bastante mejor resulta la obra del gallego Vasco de Aponte, Recuento de las casas antiguas del Reino de Galicia[18], en la que trata igualmente de las luchas de linajes, pero en su caso en la Galicia del siglo xv, con multitud de datos y noticias sobre ellos, sus enlaces matrimoniales y sobre la formación de su patrimonio territorial.

			Pero ¿cuál es el valor histórico que hay que dar a estos nobiliarios? En primer lugar, hay que comenzar diciendo que todas estas fuentes medievales han de ser citadas siempre. Por muy disparatadas o erróneas que puedan resultar muchas de sus afirmaciones sobre los orígenes de una estirpe, las hace respetables su venerable antigüedad y nos arrojan mucha luz sobre la importancia social de cada linaje en su época. Eso sí, estas informaciones deberán ir acompañadas de su calificación como leyendas y contrastándolas con los datos auténticos que se posean sobre cada genealogía.

			Hay además que tener en cuenta que los datos aportados por estos nobiliarios son tanto más veraces cuanto más cercanos están al autor, tanto en el espacio como en el tiempo. Esto es, que el conde portugués sabe mucho más de los linajes portugueses que de los castellanos e, igualmente, de sus contemporáneos que de los personajes de dos siglos antes.

			Pero, ciertamente, los instrumentos para la investigación han ido variando con los tiempos. Pensemos, solamente, en el valor que nuestros antecesores concedían a los datos genealógicos transmitidos por las viejas crónicas medievales, que se tomaban como dogmas de fe. ¿Tal vez algún historiador de hoy podría creer en los datos que nos transmitió el padre Flórez, por creer en la autenticidad de la falsa genealogía de San Otón, de gran éxito entre los eruditos de los siglos xvii y xviii, que atribuía al rey Favila una hija casada con Luifrido, III duque de Suabia[19]? ¿Y qué decir de aquella reina doña Ortiga o de aquel infante don Alboazar Ramírez, que el conde de Barcelos nos trasmitió en su libro de linajes[20] y que durante siglos mereció plena credibilidad por parte de los eruditos?

			Naturalmente, el prestigio de los antiguos cronistas fue siendo sustituido, poco a poco, por el análisis de los datos ofrecidos por la documentación coetánea. Pasaron ya aquellos tiempos en los que, cuando el texto cronístico mencionaba el nombre de alguna reina y éste era distinto del que aparecía en la documentación, el historiador solía aventurar que «tal vez esta reina usó dos nombres», conclusión totalmente distinta a la que llegaría cualquier historiador de nuestros días.

			La historiografía posterior

			El siglo xvi comienza con un genealogista cuya obra no ha sido conocida entre los antiguos[21], pero que, recién publicada hace pocos años, nos ofrece innumerables datos, no sólo para el estudio de las genealogías, sino también para el mejor conocimiento de la sociedad y las mentalidades de su época. Se trata de la obra de Gonzalo Fernández de Oviedo, Batallas y Quincuagenas[22] que, bajo la forma de un diálogo entre dos caballeros, va pasando revista a los principales personajes de la corte de los Reyes Católicos, haciendo referencia a su linaje, sus matrimonios, sus armas, sus rentas y la opinión que entonces se tenía sobre sus orígenes. Todo ello con gran detalle y escrupulosidad.

			Junto a él tenemos como contrapunto al cronista de los mismos monarcas, Pedro de Gratia Dei, de quien dice Béthencourt que fue el más «perfecto patrón de los genealogistas urdidores de patrañas». Sin embargo, le debemos una interesante obra sobre la descendencia del rey don Pedro, que es muy verídica en sus informaciones[23]. Por el contrario, en sus nobiliarios en verso, imaginó todo lo que le pareció «con tal de lisonjear a unos y otros».

			Más seriedad demostraron otros autores que en sus obras, aún con numerosos errores y con criterios todavía anclados en la historiografía medieval, sentaron en ellas las bases de la genealogía científica. Podemos citar entre ellos a:

			Alonso Téllez de Meneses, caballero toledano, que escribió dos tomos de una obra titulada Espejo de Nobleza. Nunca se imprimió, pero circuló en muchas copias manuscritas y fue muy citada por los autores posteriores.

			Pedro Jerónimo de Aponte († 1568), que fue receptor en la Real Chancillería de Granada y escribió un libro famoso llamado El lucero de la Nobleza, que permanece inédito. Según don Luis de Salazar «es sin duda el mejor y el más cumplido que tenemos en España apoyado en nuestras historias y de mucho número de escrituras»[24].

			El cardenal don Francisco de Mendoza y Bobadilla, obispo de Burgos, que escribió un libro «muy estimado por el método y verdad», titulado el Nobiliario genealógico de algunos linajes y Casas antiguas de España, en el que sigue bastante a Aponte. Su popularidad como genealogista se debe, sin embargo, a su famoso y controvertido memorial El Tizón de la Nobleza de España[25], cuyo título, sin embargo, no fue acuñado por su autor, y que sorprende que, siendo documento interesantísimo y digno de estudio, no haya sido objeto hasta la fecha de una edición crítica que compruebe la veracidad de sus afirmaciones[26]. En este memorial, que nunca se llegó a imprimir por prohibición expresa del Rey, se intentaba demostrar que el excesivo rigor de las Órdenes Militares era infundado, toda vez que la mayor parte de las grandes familias españolas estaban infectadas de sangre judía más o menos cercana. Béthencourt, desde su mentalidad excesivamente pacata y glorificadora del pasado, lo calificó de «libelo disparatado y sin concierto… atribuido sin razón a genealogista tan sabio y tan concienzudo y bien enterado como el cardenal don Francisco de Mendoza y Bobadilla»[27]. Pero, ciertamente, no cabe duda sobre su autoría. El mismo Salazar nos reconoce, al hablar del Cardenal, que «se le estima autor de un papel que refiere defectos ya despreciables de algunas familias»[28]. Las afirmaciones del Tizón son desde luego ciertas en los datos genealógicos que refiere, otra cosa cabría plantearse en cuanto a la veracidad de las calidades que atribuye a muchos personajes.

			Jerónimo Gudiel, médico, y autor del Compendio de los Girones[29] en el que estudia esta familia con bastante acierto, salvo en las generaciones más antiguas.

			Gonzalo Argote de Molina, autor de una famosa Nobleza de Andalucía[30] de la que sólo se publicó el tomo correspondiente al reino de Jaén, habiéndose perdido los correspondientes a los reinos de Sevilla y Córdoba. Escribió también la sucesión de don Juan Manuel, que se publicó en la edición del libro de El Conde Lucanor, Sevilla 1575, aunque suprimida en todas las ediciones posteriores. Es autor bastante ajustado en sus datos, aunque, como casi todos sus coetáneos, enemigo de las fechas.

			Esteban de Garibay y Zamalloa, natural de Mondragón, que es tal vez el autor más importante de esta generación. Escribió un famoso Compendio historial de España, Amberes 1571, y sus Ilustraciones Genealógicas de los Reyes de España, Madrid 1596, libro muy aparatoso, pero totalmente superado por la historiografía moderna. La importancia de Garibay, no obstante, radica en sus obras no impresas, de carácter genealógico, que se encuentran en la Biblioteca de la Real Academia de la Historia, en doce tomos, con el título Casas Ilustres y títulos de España. Ellas han aportado un inmenso caudal de datos a muchos genealogistas posteriores especialmente al Nobiliario de Haro, que, sin embargo, calló el nombre de a quien lo había copiado.

			Fray Prudencio de Sandoval, obispo de Tuy y Pamplona, cronista de Felipe III, además de la Crónica de Alfonso VII el Emperador, escribió, como nos dice Salazar, «las sucesiones de varias familias de España, a saber: Sandoval, Osorio, Acuña, Velasco, Castro, Zúñiga, Guzmán, Haro, Mendoza, Manrique, Padilla, Ponce de León, Quiñones, Toledo y Tovar, y aunque tiene algunas credulidades de los antiguos, todavía este libro es de lo mejor que hallamos impreso»[31].

			El doctor Pedro Salazar de Mendoza, canónigo de Toledo, es autor de una famosa obra, muchas veces editada, Origen de las dignidades seglares de Castilla y León, Toledo 1618. Igualmente, de una Crónica de la Casa de Ponce de León, Toledo 1620, y de una Casa de Sandoval, ésta última inédita.

			Podemos citar, también de esta época, al aragonés Jerónimo Blancas[32], al catalán Francisco Diago[33], al murciano Francisco Cascales[34], y al valenciano Martín de Viciana[35].

			Los genealogistas del siglo xvii

			El siglo xvii va a ver surgir una nueva generación de genealogistas, más eruditos y conocedores de la documentación que los anteriores y que van a preparar el camino de Salazar y Castro. Aunque el número de los autores de este Siglo de Oro es enorme[36], vamos a destacar solamente a los siguientes:

			Alonso López de Haro, que ha sido, sin duda, uno de los autores más populares de la genealogía española, como autor de un famosísimo Nobiliario de los Reinos de España[37], obra muy consultada en todos los tiempos, sin duda por estar ordenada y realizada con muy buen criterio. Ya hemos dicho que la mayoría de sus materiales los copió de Garibay y, en lo que no copió, introdujo muchos errores, tantos, que el Consejo Supremo de Castilla hubo de desautorizar que se citara como prueba en los pleitos sobre mayorazgos. Escribió también otra obra sobre las Casas solariegas de España[38]¸ que está inédita, y otras obras menores. El Nobiliario, que sólo ha sido reeditado en facsímil hace unos años, ha sido copiado constantemente –con sus errores– por los genealogistas posteriores, especialmente por Rivarola, que le reprodujo además los escudos, y por los hermanos García Carrafa, que le siguen al por menor. Pellicer realizó unas adiciones y correcciones a esta obra que se encuentran en la Colección Salazar[39].

			Don Diego Ortiz de Zúñiga, que es uno de los autores más serios de esta época, y que, además de escribir unos Anales de Sevilla, obra de gran erudición, publicó el Discurso genealógico de los Ortices de Sevilla[40], en el que hizo un retrato bastante fiel de la mayor parte de la nobleza titulada sevillana, e igualmente otro sobre la Posteridad ilustre de Juan de Céspedes, Sevilla s.d., todo ello –dice Salazar y Castro[41]– «con gran acierto».

			Don José Pellicer de Ossau y Tovar, que fue un auténtico monstruo de la genealogía y uno de los escritores más prolíficos de la erudición española, pues escribió docenas de obras genealógicas sobre las más variadas familias, que se pueden ver en su Biblioteca formada de los libros y obras públicas de Joseph Pellicer de Ossau y Tovar, Madrid 1671. Lo hizo este autor, sin embargo, con una gran ligereza, ya que no tuvo el menor empacho en inventar escrituras, cuando no las había, o en adulterar las auténticas, cuando no decían lo que él deseaba. No obstante Salazar, que le criticó duramente en muchas de sus obras, le dirigió estas palabras: «equivocose en mucho, pero acertó en más y excedió a los que le precedieron en dos cosas: una, el número grande de sus trabajos, y otra, la claridad y buena disposición que tuvo en ellos»[42]. Con Pellicer hay, por tanto, que tener mucho cuidado y conviene siempre contrastar sus afirmaciones para no llevarse alguna sorpresa.

			Podemos citar, por último, entre los autores de esta época, al marqués de Mondéjar, uno de los hombres más eruditos de su tiempo[43]; al portugués y judaizante Rodrigo Méndez de Silva[44]; al conde de Mora[45]; a don Antonio Suárez de Alarcón, conde de Torres Vedras[46]; a Juan Flórez de Ocáriz[47]; y a fray Jerónimo de Sosa[48].

			Pero, poco después, a todos vino a enmendar y corregir el más ilustre de nuestros genealogistas, el incomparable don Luis de Salazar y Castro. Examinada su obra con perspectiva histórica, hemos de reconocer que fue verdaderamente formidable. No solamente nos dejó más de treinta libros impresos[49], cuajados de enorme erudición, sino que, además, nos legó otras muchas obras iniciadas; realizó multitud de dictámenes sobre los más variados temas; y copió, de su propia mano, cientos de documentos antiguos que, de no ser por su laboriosidad, se habrían perdido. En efecto, además de sus obras impresas, dedicó su tiempo a coleccionar toda clase de papeles, la mayoría de índole genealógica, documentos medievales transcritos por colaboradores o por él mismo; numerosísimos protocolos y documentos relativos a fundaciones y mayorazgos; y otras cuestiones de lo más variado y curioso[50].

			Las obras de Salazar sobre la época bajomedieval son un magnífico punto de partida, pues están elaboradas con la consulta de documentos auténticos de archivos oficiales, muchas veces de los mismos archivos señoriales hoy perdidos o de difícil consulta. Por tanto, aunque mejorables en muchos aspectos, suponen una magnífica aportación a la ciencia genealógica.

			Pero, no obstante, no podemos decir lo mismo respecto a las genealogías que el mismo Salazar trazó de los linajes anteriores al siglo xiv, pues el ilustre historiador, se dejó llevar muchas veces por opiniones de autores anteriores, por documentos falsos o crónicas desafortunadas. Todavía no se habían estudiado las colecciones documentales que hoy conocemos y que Salazar y Castro no pudo consultar plenamente. De todos modos, hay que reconocer a Salazar su enorme erudición y su buena fe en todo lo que él escribió, cosa que no podemos decir de otros autores anteriores que fueron capaces de fantasear sobre grandes linajes de su tiempo con el único objeto de elevar unas cuantas generaciones más su antigüedad.

			El siglo xviii fue indudablemente, en el campo de la ciencia genealógica, una época de decadencia. Parece mentira, como ha apuntado Béthencourt que, apenas cuarenta años después de la muerte de Salazar y Castro pudieran publicarse las obras de Trelles Villademoros[51], Rivarola[52] y Berni y Catalá[53], libros con pomposos títulos y de ignorancia supina[54].

			En ellas se volvió a caer en todos los defectos antiguos: falta de rigor en las fechas; afirmaciones absolutamente faltas de la más mínima veracidad; confusión entre personajes homónimos; atribución del mismo origen a diversas familias, simplemente porque ostentaban el mismo apellido; etc. etc. Esta época coincidió, además, con el evidente menosprecio que profesaban por esta ciencia la mayor parte de los ilustrados, lo que no era privativo de España, pues, de igual modo, podía ser aplicable a todo el ámbito europeo.

			Sin embargo, es cierto que también se produjeron algunas obras de mérito como la del padre Ruano, sobre La Casa de Cabrera en Córdoba[55], que desarrolla en ella los orígenes de los Ponce de León y la descendencia de numerosas familias andaluzas. Igualmente, no se ha de olvidar a don Antonio Ramos, que en 1777 publicó un Aparato para la corrección y adición de la obra que publicó en 1769 el doctor don Joseph Berni y Catalá, Málaga 1777, con el que salía al paso de los múltiples errores de esta obra, ya citada más arriba. Unos años más tarde escribió su más famosa obra, la Descripción Genealógica de la Casa de Aguayo, Málaga 1781, trabajo muy completo sobre las descendencias de esta familia que desarrolla con gran rigor, pero al que no acompaña, sin embargo, el correspondiente aparato erudito, la indicación de fuentes, la inclusión de fechas, ni la trascripción de escrituras.

			La época que le sigue, el siglo xix, no va a constituir, además, el clima más propicio para la investigación erudita: la guerra de la Independencia, la emancipación americana, las guerras carlistas, los pronunciamientos liberales, etc. Tanto es así que, en este panorama desolador, hasta la aparición de Béthencourt, sólo se van a producir obras de ínfima calidad científica, aunque de gran popularidad, como las de Augusto Burgos[56], Francisco Piferrer[57] o Luis Vilar y Pascual[58].

			La herencia recibida de todos estos autores es muy diversa: así, si nos referimos a la alta Edad Media, su legado es francamente deficiente, especialmente, porque dominó en ellos un sentido de la historia diferente del actual, así como una valoración distinta de las fuentes, lo que los llevó a admitir como ciertos acontecimientos y situaciones que hoy no serían admitidos como verdaderamente históricos.

			Salvo pocas excepciones, tendremos que esperar a finales del siglo xix y principios del xx, para encontrar otra obra de importancia en el mundo de la genealogía. Se trata de los diez tomos que el académico Fernández de Béthencourt dedicó a su Historia Genealógica de la Monarquía Española[59]. Obra ambiciosísima, pero sólo iniciada, pues únicamente trató de los primitivos reyes asturleoneses y navarros, hasta la extinción de la dinastía navarra, es decir, principios del siglo xiii, y –en su integridad– algunos de los linajes de la grandeza española: Acuña, Aragón, Borja, Castro, la Cerda, Córdoba y la Cueva.

			De todos modos, la obra de Béthencourt, importantísima y fundamental para el conocimiento de estos linajes con posterioridad al siglo xiv, adolece de los mismos defectos que Salazar y Castro en lo referente a sus orígenes anteriores a este siglo. Pues Béthencourt no fue en ningún caso un investigador de documentos, sino un compilador de fuentes impresas y cayó por tanto en casi todos los errores de los autores más antiguos que consultó. Obsérvese, por ejemplo, que, cuando Béthencourt escribía, ya estaba publicado por Vignau el catálogo documental de Sahagún[60]. Su simple consulta habría evitado a Béthencourt muchos de los errores que sobre las generaciones antiguas plasmó en su abundante obra.

			Los actuales estudios de genealogía medieval

			Es a partir de nuestra guerra civil cuando los grandes medievalistas comienzan a elaborar, con el estudio en profundidad de la documentación medieval, diversos trabajos monográficos de tipo genealógico referentes en gran medida a las dinastías que reinaron en España durante la alta Edad Media. Pero, salvo raras excepciones, estos autores sólo se ocuparon de las dinastías soberanas, sin entrar apenas a estudiar los grandes linajes de la alta nobleza.

			La gran excepción es el estudio pionero y modélico de don Emilio Sáez, publicado en la revista Hispania el año 1948 sobre la familia de San Rosendo[61]. Se trata de un amplio estudio sobre los ascendientes de este santo gallego del siglo x, abad de Celanova y obispo de Mondoñedo. El profesor Sáez, apoyándose en el estudio de la documentación hasta aquel momento inédita en su mayor parte, fue construyendo la genealogía de la familia más importante de la Galicia de aquellos tiempos, varias de cuyas mujeres fueron reinas de León, y cuyos miembros constituyeron durante varias generaciones el apoyo más importante de la monarquía en aquellas tierras. Sáez demostró la posibilidad de elaborar una genealogía completísima y perfectamente documentada como insustituible apoyo al estudio de la historia política de aquel tiempo. Este trabajo se completa por el propio Sáez con sus Notas al episcopologio Minduniense[62], donde añade numerosos datos documentales a las grandes familias de la Galicia altomedieval.

			En la actualidad, la época a la que nos referimos constituye el objeto continuo de atención de numerosos investigadores que estudian los linajes y sus estructuras genealógicas. No obstante, hemos de concluir con que, si se consulta a la mayoría de estos autores, se echa de menos un estudio de dichos linajes desde el punto de vista genealógico, pues muchos de ellos se limitan a copiar a autores anteriores y a examinar con sentido crítico la documentación conocida. El estudio de ésta, de forma integral, puede ayudar decisivamente al mejor conocimiento de las genealogías. Sin embargo, esta labor brilla por su ausencia.

			Destaquemos, sin embargo, algunos excelentes trabajos de diversos autores como María del Carmen Carlé[63]; Simon Barton[64]; José María Canal Sánchez Pagín[65], Pascual Martínez Sopena[66]; Margarita Torres Sevilla Quiñones de León[67]; y los distintos trabajos que he venido yo publicando en los últimos años.

			Con respecto a la plena y baja Edad Media, el problema es completamente distinto, pues también la base de partida ha sido muy diferente. En este período histórico, gracias a la mayor facilidad que, para estudiar los linajes concretos, nos ofrece la existencia del apellido de familia, los genealogistas antiguos nos ofrecieron estudios más o menos completos de la alta nobleza bajo medieval, cuyos datos por supuesto hay que retocar. Pero por esta misma razón, la investigación actual se ha dirigido más bien a conocer otras facetas de su realidad, soslayando el profundizar en sus estructuras genealógicas, sobre las que no se ha avanzado con parecida intensidad.

			Un trabajo ya clásico, como el de Salvador de Moxó[68] en que se exponían los linajes de ricoshombres de los siglos xiii-xiv, adolece de la falta de una verdadera investigación genealógica por parte del autor, que lo formó sobre la base de lo ya expuesto por Salazar y Castro. Más aprovechables son los trabajos de Julio González, en los capítulos que dedica a la nobleza en sus grandes estudios sobre los reyes de los siglos xii y xiii[69], aunque existen errores e insuficiencias. Pero, poco más se ha realizado en este campo, pues, aunque existen muy buenas monografías sobre varios linajes en las que se ha profundizado en el conocimiento, especialmente, de la formación de su patrimonio, poco se ha avanzado en la averiguación de sus orígenes o de sus estructuras de linaje repitiendo, en la mayoría de los casos, lo que ya nos dijeron sobre ellos los autores de los siglos xvii y xviii. Eso sí, huyendo los autores actuales, en la inmensa mayoría de los casos, de exponer los datos genealógicos siguiendo la metodología utilizada tradicionalmente por esta ciencia, como si se tratara, de forma primordial, de no dar lugar a posibles equívocos. Es decir, como si nos estuvieran diciendo: no se confundan ustedes, yo no soy un genealogista, sino un historiador que está estudiando la historia de este linaje.

			Destaquemos, sin embargo, los importantes trabajos de Iván García Izquierdo, sobre los Aza[70]; José Luis López Sangil, sobre los Traba[71]; Eduardo Pardo de Guevara sobre los Castro[72]; Inés Calderón Medina, sobre los Soverosa[73]; Antonio Sánchez de Mora, sobre los Lara[74]; y Rafael Sánchez Saus, sobre los linajes de Sevilla y Jerez[75].

			La documentación medieval

			Pero vamos a entrar ya, por fin, en el último grupo en que habíamos dividido anteriormente las fuentes medievales. Se trata del formado por la documentación de la época y –dentro de ella– por el tipo de documentos que pueden servir para nuestros propósitos de investigación, que son los únicos que nos ponen en contacto real con los acontecimientos y personajes de nuestro interés.

			En los territorios de la Corona de Castilla casi sólo conocemos documentación medieval a través de los archivos eclesiásticos. No existe aquí, como en la Corona de Aragón, un archivo general que agrupe la documentación de los monarcas. Existen, sí, algunos archivos municipales y de universidades, así como archivos señoriales o nobiliarios que son de difícil consulta, salvo los depositados en el Archivo de la Nobleza de Toledo. No obstante, en estos archivos, rara vez se encuentran documentos anteriores a los siglos xiv y xv.

			La iglesia ha conservado, sin embargo, su documentación medieval hasta la desamortización del siglo xix y, salvo desapariciones e incendios, ésta se encuentra en su mayor parte concentrada en la sección de Clero del Archivo Histórico Nacional. Asimismo, en los archivos catedralicios se encuentran también multitud de documentos medievales y, aunque no originales, también podemos hallar copias de ellos en diversas colecciones, realizadas por particulares en siglos pasados, en la Biblioteca Nacional o en la Real Academia de la Historia.

			Todo este acervo documental, desconocido o de muy difícil consulta por los historiadores del pasado, se puede hoy estudiar por cualquier investigador, con la enorme facilidad que dan las ediciones documentales, cada vez más correctas y numerosas, provistas la mayor parte de las veces de índices onomásticos, pues hoy en día toda la documentación –la altomedieval, al menos– está en proceso de publicación en su integridad, aunque a ritmo muy desigual.

			Para el fin que perseguimos, debemos hacer mención de al menos dos tipos de documentos.

			En primer lugar, debemos mencionar como excepcional el documento de tipo genealógico puro. No es muy frecuente, ni tampoco suele ser siempre un documento, desde el punto de vista jurídico, pues se trata más bien de una nota, para uso interno, en la que el escriba refiere la historia de una propiedad o de una institución fundada por un personaje. Véase por ejemplo un resumen de la genealogía de los patronos del Monasterio de Santa María de Ferreira de Pallares, escrita en gallego, que va desde su fundación en el siglo x hasta mediados del siglo xiii[76], y que dice así:

			«Esta est a remembranza do moesteiro de Sancta Maria de Ferrera de Pallares, cuya herdade foy e de qual fondamento veno: foy heredade e casa de morada del conde don Ero. E deste conde don Ero nasció Gosteo Hyerez. Et deste Gosteo Hyerez dona Odrozia Goeesteez. Et veno a casar cum ella el conde don Rodrigo Romaez, qui fui filo de Romann Vermuiz [......] Et esta dona Eldonza Perez casou cum don Rodrigo Fernández de Toroño e overon filos don Rodrigo Rodriguez e dona Teresa Rodriguez e dona Maria Rodriguez. Et una destas casou cum don Gonzalvo Rodriguez Gyron e fizo y don Rodrigo Gonzalvez e seos ermaos e os d’ Orbanega. E a outra casou cum don Martin Gomez da Silva, de Portugal, e fuy sa filla dona Eldonza Martiniz madre de don Rodrigo Afonso e de dona Eldonza Alfonso, madre de Joan Ponzo...».

			Basta la simple lectura de estos párrafos para comprender que la importancia de estos documentos, desgraciadamente escasos, es realmente sensacional, aunque pueden contener errores e inexactitudes, al tratarse sólo de una relación no oficial.

			Pero existen también otros documentos, de contenido jurídico, que nos aportan igualmente relaciones genealógicas sin que sea ésta su finalidad. Así, por ejemplo, cuando al realizarse una venta o una donación, el escribano relata en el encabezamiento la historia de la propiedad vendida o donada. Lo vemos, por ejemplo, en esta donación del conde gallego Fernando Pérez de Traba, traducida del latín[77]:

			«Yo el conde don Fernando, hijo del conde don Pedro Froilaz y de doña Urraca Froilaz, a vos don Diego, arzobispo de la sede compostelana.... os dono la porción de mi hermana doña Jimena Pérez... en Transmonte... que tengo por sucesión de mi madre doña Urraca y de mi abuelo el conde don Froila Arias, y de mi bisabuelo Arias Teodonci, y que fue dividida con mis hermanos Vermudo Pérez, la condesa doña Lupa y mi sobrino Sancho Sánchez...»

			Pero, ciertamente, tampoco este tipo de documentación es muy abundante, porque lo más usual es que la mayor parte de los diplomas se limite a darnos fe de donaciones, ventas, permutas o fundaciones de los distintos monarcas o de otros poderosos personajes a iglesias y monasterios. La importancia genealógica –relativa– de este tipo de documentación radica en que van expresados al final de ella los nombres de los componentes del séquito o curia regia del monarca que confirman o testifican el acto registrado. Es decir, la reina, los infantes, los obispos, el mayordomo, el alférez mayor, los ricoshombres, etc.

			Interesantísimo es, por tanto, el estudio de las variaciones de esta curia regia cuando se posee multitud de documentos reales, lo que así ocurre con los monarcas del siglo xii en adelante. Se puede así establecer, casi día a día, el paradero del rey y de los que le acompañaban, aunque en este caso la compañía no fuera siempre física, sobre todo entre los obispos. Muchas veces, aunque menos de las que quisiéramos, los confirmantes añaden a su nombre pequeñas apostillas: hijo del conde; su hermano, etc. Pero, aunque no aparezcan estas indicaciones, al acostumbrar los escribanos a agrupar a los personajes según criterios lógicos, nos brindan interesantes indicios de parentesco. Así, por ejemplo, cuando aparecen varios personajes juntos, en el mismo orden y con el mismo patronímico, en muchos documentos distintos, es claro que se trata de hermanos. Lo mismo cabe decir de un personaje cuya presencia siempre va acompañada de otro con su nombre en patronímico, lo que querrá decir, lógicamente, que éste es su hijo.

			Cuando la documentación de una época es muy numerosa, nos permite asimismo situar cronológicamente a los personajes y también de forma indirecta y aproximada la fecha de su nacimiento y de su muerte.

			Por último, conviene subrayar algo que se deduce de todo lo que venimos diciendo, y es que, durante la Edad Media, sólo es posible hacer las genealogías de las familias de los magnates, es decir, de aquellas familias cuyos miembros eran lo suficientemente poderosos para realizar grandes donaciones o para acompañar al monarca y confirmar sus documentos. Según vayamos avanzando en el tiempo, lo empezaremos a hacer extensivo a familias de la nobleza media y baja, pero ello sólo es posible a partir de los siglos xiv y xv, cuando comienza a abundar la documentación y aparecen los nombres de linaje.

			La otra característica que conviene subrayar es la de que la sociedad altomedieval es muy cerrada y que en su mundo no existen ascensos sociales fulgurantes ni caídas vertiginosas. El ricohombre es siempre ricohombre, pues incluso cuando se enfrenta a su rey y se desnaturaliza y pasa a una corte vecina, allí también forma parte de la curia regia y sigue siendo ricohombre y confirma los actos del monarca a cuya sombra se cobija.

			Un estudio de hace varios años, de la profesora argentina María del Carmen Carlé[78], ha estudiado en detalle a muchos componentes de esta curia regia para llegar a la misma conclusión: en el mundo altomedieval no existen los advenedizos y el único de ellos conocido como tal, el Cid Campeador, no era tampoco un cualquiera. Su padre Diego Laínez había pertenecido al séquito de Fernando I y su familia materna estaba emparentada con lo mejor de los linajes castellanos.

			La investigación genealógica encuentra por tanto en este campo, su más auténtica razón de ser.

			Pero hoy no parece ya que el estudio de la documentación pueda ofrecer mucho más de sí. Los documentos medievales españoles, pese a no estar publicada la totalidad de sus fondos, pocas novedades pueden aportarnos ya en este campo y probablemente haya que desechar la aparición de nuevas referencias documentales que pudieran añadir alguna luz a las incógnitas que se nos plantean.

			Pero el análisis de la documentación ¿es acaso el único instrumento que poseemos para alcanzar la verdad? Mi opinión, desde mi personal conocimiento de la investigación genealógica europea en los últimos años, es la de que en modo alguno el estudio de la documentación supone el único recurso para la investigación genealógica, pues existen otras vías auxiliares cuyo contenido vamos a analizar a continuación.

			El análisis de la onomástica familiar

			La razón de la importancia de este análisis radica en que los linajes medievales, al bautizar a sus miembros con un determinado nombre de pila, seguían unas reglas más o menos rígidas y que la razón más usual de imposición de un nombre de pila fue siempre la de su transmisión hereditaria[79]. Por todo ello, el estudio sistemático de los usos onomásticos de cada familia medieval, nos puede servir de guía eficaz para desentrañar frecuentemente la pertenencia de cada personaje a un linaje concreto[80].

			Tengamos en cuenta, además, el valor simbólico de ciertos nombres determinados para cada dinastía. Un ejemplo clásico nos lo proporciona Alfonso II de Aragón. Sabemos que este príncipe, hijo de Ramón Berenguer IV de Barcelona y de Petronila de Aragón, se llamó desde el bautizo Ramón, nombre propio de la dinastía condal barcelonesa. Sin embargo, al ascender al trono aragonés, adoptó el nombre de Alfonso que era un nombre típicamente dinástico en todo el ámbito peninsular. Algo así como si el nuevo monarca y su entorno hubieran juzgado poco propio de un rey el nombre de Ramón, típico sin embargo de la dinastía condal[81]. No distintas fueron las razones por las que el mariscal Bernadotte adoptó el nombre de Carlos (XIV), para subir al trono sueco, o los príncipes Guillermo y Carlos de Dinamarca, comenzaron a llamarse Jorge y Haackon, al tomar posesión como monarcas de Grecia y Noruega, respectivamente.

			Este respeto al simbolismo dinástico obligó muchas veces a los cronistas medievales a explicar la razón de la imposición de un nombre determinado, cuando éste iba en contra de las razones habituales de su elección. Son conocidos los casos de la reina Petronila de Aragón[82] o la de Jaime el Conquistador[83], nombres verdaderamente insólitos en su familia.

			Por esta razón, todos los modernos investigadores genealógicos de la Alta Edad Media, reconocen la importancia decisiva de este estudio de la onomástica, definiéndola –en expresión de Szabolcs de Vajay[84]– como uno de los «indicios auxiliares de la genealogía»[85], junto a la cronología comparativa y el análisis del comportamiento matrimonial de la época. Estas reglas onomásticas fueron sistematizadas por el canónigo Maurice Chaume en sus Recherches d’histoire chrétienne et médiévale, de quien entresacamos este párrafo traducido a nuestra lengua[86]:

			«A mi parecer, para la época carolingia e incluso hasta 1100, el indicio onomástico es la más segura de las guías en materia genealógica: es el único, hasta el presente, que me ha permitido resolver más de un caso «desesperado» –y añado que tres o cuatro veces he tenido después la suerte de encontrar un documento auténtico que confirmaba lo bien fundado de la hipótesis que yo había sugerido–».

			Conclusiones parecidas se pueden ver en los trabajos del alemán Klewitz[87], en un estudio más sistemático de Karl Fernand Werner[88], o en un trabajo reciente de Christian Settipani[89].

			Desgraciadamente, España está todavía lejos de contar con publicaciones y estudios de este tipo o con repertorios onomásticos completos[90] que nos facilitarían esta labor de exploración.

			Es cierto que, muchas veces, el análisis de la onomástica puede llevar a conclusiones que no pasarán de meras especulaciones o hipótesis, pero, en otras ocasiones, cuando éstas se contrastan con el análisis de la documentación o de las crónicas –examinadas bajo otra perspectiva– podemos encontrar un respaldo a estas hipótesis, convirtiéndolas en certeza histórica.

			La utilización de este método de investigación, basado en el análisis onomástico, me ha permitido algunas interesantes aportaciones a nuestra historia medieval, como la de identificar de forma definitiva a la reina Jimena, mujer de Vermudo III de León, como hija de Sancho el mayor de Navarra[91] –partiendo precisamente de la ausencia de su nombre en la dinastía condal castellana, donde hasta ahora se la incardinaba–. El indicio onomástico se ve respaldado, además, en este caso por otros documentos ya conocidos, pero leídos ahora con otra perspectiva[92].

			Otro caso curioso es el de la reina Estefanía de Pamplona, cuyo origen, según los sabios historiadores del Languedoc, se había de atribuir a la casa de Foix[93]. Pero esta adscripción no justificaba de forma convincente el que dos de sus hijos se llamaran Raimundo y Ermesenda, ni que la boda se celebrara en Barcelona. En un trabajo de hace varios años[94] puse en evidencia varias conexiones familiares de la reina Estefanía, así como que ella había contraído un primer matrimonio, hasta la fecha desconocido. Unos años después, en otro trabajo[95], he rectificado definitivamente su filiación, gracias a un cronicón normando poco conocido, donde se comprueban de forma fehaciente sus dos matrimonios y su adscripción a la casa condal de Barcelona, donde tan común era el nombre de Raimundo (= Ramón). Una vez más los indicios onomásticos señalaban el camino.

			En otras ocasiones, mediante el mismo tipo de análisis, he establecido sugerentes hipótesis sobre la filiación de la condesa Urraca, mujer del conde Sancho García de Castilla, identificándola como miembro del linaje condal de los Banu Gómez[96], o la de una condesa de Ribagorza, llamada Sancha, a la que presumo hija del conde Fernán González, como expuse en otro trabajo al tratar de los Condes de Ribagorza[97].

			Curiosa es también la hipótesis, que publiqué hace tiempo[98], sobre el origen del linaje medieval castellano de los Lara. En el siglo xi, el conde Pedro González –que había mantenido una tumultuosa relación íntima con la reina doña Urraca, de la cual quedó descendencia ilegítima[99]– vino a sentar la cabeza contrayendo matrimonio con la condesa Eva, viuda del conde García Ordóñez de Nájera. De este matrimonio nació un hijo primogénito que fue llamado Manrique, es decir Amalricus, nombre absolutamente desconocido en la estirpe castellana y entre las familias de la alta nobleza peninsular. Los autores antiguos, entre ellos Salazar y Castro, no se plantearon las razones de este nombre, en parte porque ya el nobiliario del conde de Barcelos, desde el siglo xiv, había atribuido a esta condesa Eva el ser hija del conde gallego Pedro Froilaz de Traba, aunque en su familia no existía tampoco ningún antecedente de ambos nombres, Eva o Manrique.

			Pero hoy se conoce bastante mejor la documentación referente a la familia de los condes de Traba y en ninguno de sus documentos aparece la más mínima mención a una hija de nombre Eva. Lo reportado por el conde de Barcelos carece por tanto de ningún apoyo documental[100]. Para identificar a la familia de la condesa se hacía necesario entonces acudir a los indicios ofrecidos por la onomástica; era necesario, por tanto, encontrar una familia, preferentemente francesa, en la que se dieran los nombres de Amalricus y Eva. Szabolcs de Vajay, después de estudiar el tema a mi requerimiento, me comunicaba que tal vez nuestra misteriosa Eva fuera hija de Aimeric II, vizconde de Rochechouart, cuya madre se llamaba Eva. No tenemos por supuesto ninguna evidencia de que nuestra condesa fuera hija o nieta del vizconde Aimeric, incluso ignoramos si éste acudió alguna vez a las distintas cruzadas de aquel siglo con los expedicionarios de ultrapuertos, pero es indudable que estas coincidencias onomásticas nos ofrecen una sugerente hipótesis de trabajo.

			La onomástica en los distintos territorios de España

			La España cristiana, entre los siglos ix y xv –período cronológico al que dedicamos nuestro estudio– posee un común acervo onomástico y éste está compuesto en general de nombres de origen germánico. Así, en los hombres, Nuño, Gutier, Rodrigo, Alfonso, Vermudo, Ramiro, Fruela, Gómez, Gonzalo, Hermenegildo, Fernando, etc. y, en las mujeres, Gontroda, Fronilde, Ermesenda, Adosinda, Elvira, Muniadomna o Leodegundia.

			En el área oriental, en la Marca Hispánica, sucede exactamente lo mismo, aunque con una mayor influencia ultra pirenaica, manifestada en la adopción de nombres como Raimundo, Wifredo, Arnaldo, Gerardo, Guillermo, Berenguer, poco usuales en el resto de la península. Lógicamente, por las variedades dialectales del romance, también los nombres adoptan formas distintas aun siendo los mismos. Así, si el Hermenegildo godo pasó a ser Menendo en Asturias y Galicia, en Cataluña tomará la forma de Armengol; los francos Raimundo, Guillermo, Arnaldo, Fulco o Gerardo, tomarán las formas de Ramón, Guillén, Arnau, Folc o Guerau.

			Donde sí encontramos verdaderas diferencias onomásticas, es en lo que podríamos llamar el área vasconavarra. Es decir, en el primitivo reino de Pamplona y en la zona aragonesa del Pirineo. Este territorio, mucho más de espaldas a influencias extrañas, permanece durante siglos cerrado a variaciones onomásticas. En su seno aparecen nombres peculiares, en ningún caso de origen germánico, cuya etimología no se ha estudiado bien, pero cuya raíz eusquérica o latina vasconizada, queda fuera de toda duda. Así, Sancho, Galindo, García, Iñigo, Fortún, Velasco, Lope, Aznar, Jimeno, Diego, usados por los varones, o Urraca, Oneca, Mencía, Toda, Velasquita, Sancha o Jimena, por las mujeres[101].

			Lo que ocurre es que, mediante las relaciones matrimoniales de la realeza, los primitivos nombres dinásticos, van a ir generalizándose entre las familias de los distintos reinos peninsulares y esto explica la incorporación de los nombres de Sancho y García a la dinastía asturleonesa, por enlace de estos reyes con infantas navarras, o la del de Fernando, por matrimonio con infantas castellanas. Igualmente, por el mismo motivo, veremos los nombres leoneses de Ramiro y Alfonso introducirse en las dinastías navarra y aragonesa.

			La conclusión es que los nombres propios son –lo mismo que en el resto de la Europa occidental–, claramente hereditarios por vía paterna o materna y rara vez responden a otros condicionantes, salvo los basados en las excepciones siguientes.

			Los nombres de devoción, que, aunque no son muy numerosos, sí generan nombres de una gran popularidad, como María, Pedro, Juan, Martín, Bernardo o Domingo y, ya más tarde, en el siglo xv, Francisco, Antonio o José.

			En los siglos xiv y xv será también corriente entre las familias de la nobleza la adopción de nombres del ámbito artúrico, como Lancelot, Tristán, Galaor, Lionel, Perceval, Galván, Corbalán, etc., aunque éstos nunca llegarán a hacerse populares.

			Naturalmente, todos estos nombres, sea cual sea su origen etimológico, se expresan en latín en la documentación de la época.

			El apellido familiar en la España medieval

			La península ibérica, salvo en algunos aspectos el actual territorio de Cataluña, se rige por normas muy distintas a las imperantes más allá de los Pirineos. La documentación original conservada de los siglos viii y ix nos pone en evidencia que los primitivos españoles no usaban más que su nombre de pila. Solamente, muy de vez en cuando, aparece algún personaje, por lo demás exótico, que añade a su nombre de pila un ibn seguido de otro nombre de pila. Este uso del sistema arábigo nos pone en evidencia la condición mozárabe del individuo.

			Pero toda esta indeterminación comienza a transformarse radicalmente en el último tercio del siglo ix. En este tiempo empiezan ya los magnates a firmar con su nombre de pila, seguido del nombre de su padre en genitivo latino y de la palabra filius. Así comenzamos a leer en los pergaminos: Vermudus Ordonnii filius, Ranimirus Ferdinandi filius, etc.[102] Pero esta fórmula que era digamos la más correcta, comienza a simultanearse con la supresión en muchos casos de la palabra filius y con la terminación del nombre paterno en z o s, que será la prototípica del apellido patronímico español.

			Subrayemos, sin embargo, que en un principio esta costumbre onomástica no es general, es decir que no es adoptada más que por los magnates y por los personajes pertenecientes a la curia regia. Los miembros del estado llano tardarán todavía un siglo en hacerlo.

			Durante el siguiente siglo x, esta costumbre patronímica que empieza por la alta nobleza, se va generalizando a todas las clases sociales. Cuando nos adentramos en el siglo xi todas las personas citadas en los documentos aparecen con su nombre seguido del patronímico y debo subrayar aquí que el sentido de este último es, sin la más mínima excepción, el que su propio nombre indica, es decir, que al contrario de lo que ocurrirá más tarde, siempre el apellido patronímico, en estas épocas, corresponde al nombre del padre del así apellidado.

			También conviene resaltar aquí que la formación del patronímico en este tiempo, no tiene tampoco las excepciones que veremos en el futuro y cuyas razones desconocemos. Es decir: por qué hubo nombres propios, sobre todo a partir del siglo xiii, que no tomaron la forma normal del patronímico al adoptar su función, o dicho de otro modo con ejemplos, por qué los hijos de Alonso, Osorio, Aznar o García, por sólo decir los más importantes, no se llamaron Alonsez, Osorez, Aznarez y Garcíez, que es como se habían estado llamando hasta la fecha[103].

			En la España altomedieval esta implantación del patronímico fue general, desde el Atlántico a los Pirineos, es decir Portugal, Galicia, León, Castilla, Aragón, País Vasco y Navarra, inclusive en zonas del sur de Francia como el primitivo ducado de Gascuña. Esta terminación en ez o es no tendrá sin embargo ninguna implantación en los primitivos condados catalanes donde el patronímico se mantendrá en genitivo en los documentos latinos y sin variar su forma, con respecto al nombre de pila, en el lenguaje romance: Arnau, Dalmau, Pons, Guillén, Berenguer, etc. No se trata por tanto de que en Cataluña no exista originariamente el patronímico, sino que lo que no existe es el patronímico terminado en ez común al resto de la península.

			En el Reino de Valencia la variedad lingüística formará a su vez los patronímicos con su forma característica, Pérez será Peris; Sánchez, Sanchis; Fernández, Ferrandis, etc., e igualmente en Portugal adoptarán las formas que hoy conocemos, Pires, Sanches, Soares, sin que, por ello, tanto en un caso como en el otro, dejen de tener el mismo sentido patronímico.

			Este tipo de apellido patronímico, que venimos tratando hasta aquí, por su propia sistemática, cambiaba en cada generación y, en consecuencia, no servía para denominar familias sino únicamente individuos. Se hacía por tanto necesario crear un término para englobar a toda la familia y no solamente a una de sus generaciones.

			Pero en la segunda mitad del siglo xii vemos ya claramente, sobre todo en las Crónicas, cómo se empiezan a utilizar términos para designar linajes concretos utilizando para ello su lugar de origen o de señorío. Subrayo una vez más que no se trata de un apellido pues rara vez los miembros de cada linaje se autodenominan con tal término distintivo. Se trata, como ya he indicado, de una clave utilizada por la sociedad, para poder distinguir entre sí a los que ya actúan como linajes: los de Lara, los de Castro, los de Guzmán, los de Sousa, etc.

			Este nombre de linaje que surge en estos tiempos, de fuera a dentro como he indicado, se va implantando en la alta sociedad medieval y podemos decir que está perfectamente establecido, con la aquiescencia de todos, en la segunda mitad del siglo xiii.

			Pero esta adopción casi general de este sobrenombre, ya sea consistente en un apodo o en un topónimo, va dando lugar durante la segunda mitad del siglo xiii y definitivamente en el siglo xiv a una auténtica revolución, que consistirá en la pérdida del sentido originario del patronímico.

			He intentado buscar documentalmente cuál es la razón por la que se abandona el sentido filiatorio del patronímico y siempre he encontrado las mismas razones de abandono. El primer ejemplo lo tenemos en la dinastía castellana y parece producirse cuando un hijo tiene el mismo nombre de su padre. A los oídos de la época les debe resultar poco eufónico que alguien se llame Alfonso Alfonso o Rodrigo Rodríguez y comienzan a verse las excepciones. El sistema a adoptar en este caso será, en principio, el de que el hijo así llamado adopte, no el patronímico que le corresponde, sino el de su propio padre. Alfonso el Sabio llamará a su hijo natural, Alfonso, con su patronímico, es decir Fernández, como hijo que él era de San Fernando.

			La segunda razón de importancia para el cambio de patronímico tiene una motivación que podríamos definir como de pretensión dinástica. Analicemos para explicarlo el caso del ya mencionado don Fernando, hijo segundo del infante don Fernando el de la Cerda. Casó este don Fernando a principios del siglo xiv con doña Juana Núñez de Lara, heredera de esta gran casa castellana, y del matrimonio nació un hijo que heredó la casa de Lara. Pero este señor no se apellidó Fernández ni La Cerda, sino Juan Núñez, que era el nombre y patronímico de su abuelo materno a quien este caballero sucedía en la casa de Lara. Pero casó a su vez este don Juan Núñez con doña María Díaz de Haro, heredera del señorío de Vizcaya, y su hijo mayor, Lope, no se llamó a su vez Lope Núñez sino Lope Díaz, nombre del señor de Vizcaya, su abuelo materno y que era uno de los nombres tradicionales de los señores vizcaínos. Vemos pues, por tanto, como también un claro sentido de simbolismo dinástico provocó la ruptura con toda una tradición multisecular.

			Pero este, que venimos hasta aquí tratando, no es más que el primer paso y cuanto más se va generalizando el nombre del linaje como apellido, más se va abandonando el uso del patronímico en su función primigenia, el cual quedará ya desgraciadamente sin sentido en el siglo xv.

			Con todo, entramos en una nueva etapa del patronímico que va a tomar especial importancia en las familias nobles. Esta nueva fase, entre los siglos xiv y xvi, consiste en utilizar el patronímico como una prolongación del nombre de pila, indiferentemente de cuál sea el nombre del padre, y se basa en imponer a cada niño al nacer el patronímico de la persona en cuyo honor se le ha impuesto su nombre de pila.

			Vamos a detenernos por tanto en la descripción de este fenómeno que tendrá tanta importancia en la realidad española.

			Podemos decir que cada familia disfruta de un cierto patrimonio onomástico, que consiste en el conjunto de los nombres que han utilizado sus padres, sus abuelos y sus tíos, tanto por línea paterna como materna. Cada uno de estos familiares ha usado en su tiempo un patronímico, de carácter todavía filiatorio o no. Pues bien, la familia utilizará para bautizar a los suyos, únicamente, salvo rarísimas excepciones, los nombres de este acervo onomástico familiar, imponiendo a sus hijos, no solamente el nombre de sus antepasados, sino también el patronímico que aquellos utilizaron.

			Como ejemplo es paradigmático el caso del primer marqués de Santillana, don Íñigo López de Mendoza, el famoso poeta, cuyo padre fue el almirante don Diego Hurtado de Mendoza, hijo a su vez de don Pedro González de Mendoza, el héroe de Aljubarrota. Tengamos en cuenta, además, que el marqués era hijo de doña Leonor de la Vega, hija de don Pedro Lasso de la Vega, y que se casó con una hija del maestre de Santiago don Lorenzo Suárez de Figueroa. Pues bien, el marqués puso a su primer hijo –que luego sería I duque del Infantado– el nombre de Diego Hurtado; al segundo –que fue I conde de Tendilla– Íñigo López; al tercero –el futuro gran cardenal Mendoza– Pedro González; al cuarto –que fue el I conde de Coruña– Lorenzo Suárez; y al quinto –el I señor de Mondéjar– Pedro Lasso. En resumen, que cinco hermanos, hijos del mismo padre, se apellidan respectivamente Hurtado, López, González, Suárez y Lasso. Observemos incluso que el marqués no tuvo ningún escrúpulo en bautizar con el mismo nombre de pila a dos hijos, a los que sin embargo se impuso diferente patronímico. Pero lo que hay que resaltar aquí es que todo este aparente desorden onomástico tiene una total coherencia interna, pues todo patronímico es debido, como antes he explicado, a que es el correspondiente de la persona a quien se intenta honrar y cuya memoria se quiere perpetuar. Se trata por tanto de un auténtico culto a los antepasados a través de los usos onomásticos.

			Esta peculiaridad del patronímico, que funciona plenamente en los siglos xiv a xvi, va poco a poco abandonándose y sólo perdurará en las grandes familias, ya muchas veces –exclusivamente– para cumplir las disposiciones de un mayorazgo. 

			La coherencia cronológica

			Otra cuestión que se ha de tener siempre en cuenta es la de la coherencia cronológica, lo que Salazar y Castro denominaba el cómputo de los tiempos.

			Las crónicas medievales, sobre todo en la alta Edad Media, adolecen casi siempre de una datación poco exacta y no digamos los libros de linajes, que se limitan a expresar, al respecto, a algún monarca que concedió una merced o alguna batalla o guerra a las que acudió algún personaje. Por ello, partiendo de las pocas fechas que se conocen con certeza, es necesario situar cronológicamente a cada individuo, teniendo en cuenta que los personajes medievales eran hombres como nosotros y que, por tanto, sus coordenadas vitales eran las mismas que las nuestras, salvo, naturalmente, nuestra mayor longevidad. Es imposible, por tanto, que un hombre nacido en 1180 pueda ser nieto de quien murió en una batalla ochenta años antes.

			Estos errores, no obstante, son frecuentes en nuestra genealogía histórica. Hace algunos años apareció una obra –por otra parte, excelente– de un historiador, en la que se atribuye a un personaje, alférez real en 1070, el ser amante de la reina doña Urraca en 1120, sin ocurrírsele al autor hacer el cálculo de que esta tan romántica ocupación la habría tenido que desempeñar con, al menos, setenta años, si suponemos que el cargo de alférez lo ejerció con veinte. Como al referido autor le constaba que el conde Pedro González de Lara, pues de este personaje se trata, murió en 1130 en un desafío, este último combate lo habría llevado a cabo con más de ochenta años

			Este ejemplo, que puede parecer poco frecuente, no es sin embargo muy extraño en nuestra historiografía, pues nuestros textos están llenos de parecidos dislates cronológicos y todo ello por falta de atención y de interés por estos datos, juzgados como marginales y de escaso interés. Por ello, me propongo en todo este estudio verificar en cada genealogía esta coherencia cronológica, para que los avatares vitales de cada personaje entren dentro de la que consideramos una edad adecuada para protagonizarlos.

			Naturalmente, en la mayoría de las familias medievales desconocemos la fecha de nacimiento de sus miembros, pero podemos calcularlas siguiendo sus pautas vitales, que no pueden ser muy distintas de las de la época actual. Este cálculo va a ir acompañado de la preposición hacia o la latina circa, aunque somos conscientes de la inseguridad de esta datación.

			El comportamiento matrimonial

			Por último, es fundamental también la observación del comportamiento matrimonial de la época. Ya en mi Manual de genealogía[104] expresaba que hay que dar por sentado «que el matrimonio por amor es un invento muy reciente de la cultura occidental, que comienza a aparecer en algunos ambientes sociales en la segunda mitad del siglo xix y se empieza a generalizar a lo largo del xx […]. Naturalmente, los matrimonios se celebran cuando la novia está ya en edad de procrear –normalmente desde los trece o catorce años– con un hombre cuatro o cinco años mayor que ella»[105].

			Pero esto, que es fácilmente comprensible a la simple luz del sentido común, hay que complementarlo con el análisis de lo establecido en cada momento por las normas canónicas que prohibían el parentesco de los cónyuges.

			Inicialmente, desde el canon 30 del concilio de Maguncia, celebrado en 847, la prohibición del matrimonio entre parientes, estaba reducida a la unión entre primos hermanos o entre tío y sobrina carnal, que no se dispensaba nunca. Pero más tarde, en torno al año 1000, se comenzó a mirar con malos ojos el enlace de una persona con los hijos de sus primos hermanos, o el de los hijos de primos hermanos entre sí. Recordemos la requisitoria del abad Oliva en 1023 a Sancho el mayor por un proyecto matrimonial entre primos segundos[106].

			Cierto es que el recrudecimiento de estas prohibiciones se produjo casi un siglo más tarde, como consecuencia de la doctrina expuesta por San Anselmo, arzobispo de Canterbury († 1109) y, como consecuencia de ello, se llegó a prohibir el matrimonio entre parientes hasta el séptimo grado canónico de consanguinidad[107], prohibición que estuvo vigente hasta que el IV Concilio de Letrán (1216), con la aprobación de su canon 51, lo rebajó al 4.º grado. No obstante, a partir de entonces, esta prohibición se dispensaba normalmente, al principio con cierta precaución –pues no se solían dispensar los parentescos entre primos hermanos–, pero luego, desde el siglo xv, con la máxima liberalidad, como se puede comprobar observando la feroz endogamia de algunas casas reales de la época moderna.

			Esta imposibilidad matrimonial, en los siglo xii y xiii, obligaba muchas veces a los reyes a buscar lejos de su tierra a lejanas princesas por estar ya emparentados, en grado prohibido, con las hijas de los monarcas próximos[108]. Esta es la causa de los matrimonios de reyes españoles del siglo xi en las casas de Poitiers o Borgoña, o los de los siglos xii y xiii con Rica de Polonia, Leonor de Inglaterra, Beatriz de Suabia, Violante de Hungría o Cristina de Noruega. Pese a que algunos autores, por no fijarse en esta cuestión, han intentado basar dichos matrimonios en sofisticadas y laboriosas estrategias políticas. Pero, sin que queramos negar este componente político a la hora de planificar un matrimonio, conviene reconocer de antemano la importancia, a estos efectos, de las prohibiciones canónicas.

			En España, como Thierry Stasser ha observado certeramente[109], estas prohibiciones, probablemente por la lejanía geográfica peninsular, apenas eran observadas con anterioridad al siglo x y nos basta para llegar a esta conclusión el examinar los matrimonios entre parientes cercanos que nos refieren las genealogías de Roda o los contraídos entre los familiares de San Rosendo, por limitarnos a ámbitos muy conocidos. Pero a mediados del siglo xi, esta peculiaridad hispana ya había desaparecido y, algo más tarde, la Historia Compostelana[110] nos refiere que en 1128, con motivo de un concilio local en León, en presencia del cardenal Humberto, legado papal, «el rey (Alfonso VII) rogó encarecidamente al compostelano (Gelmírez) que le proporcionara consejo y ayuda […], puesto que sabía que él tenía a su esposa (doña Berenguela) de manera ilegítima por ser pariente suyo, rogó encarecidamente al señor arzobispo que, si hacía mención de este asunto en el concilio, lo ayudara y apoyara por su cuenta y por medio de sus amigos. Y el compostelano, escuchados sus ruegos y peticiones, le prometió que así lo haría». Y así debió de ser, ya que el matrimonio se mantuvo hasta la muerte de la reina[111].

			Linajes a tratar

			Una de las cuestiones más complejas para la elaboración de esta obra ha sido el criterio elegido para la selección de los linajes castellano-leoneses que se han de tratar en sus páginas. Hemos escogido, en líneas generales –para las familias de la alta Edad Media (siglos viii-xi)–, aquellas estirpes que disfrutaron del título condal, y, para los de la plena y baja Edad Media (siglos xii-xv), aquellos linajes que gozaron permanentemente de la dignidad de la ricahombría.

			Siguiendo estas pautas, hemos seleccionado, por tanto, en el ámbito altomedieval nueve linajes gallegos, región con abundancia de personajes que ostentaron la dignidad condal, a los que hemos sumado uno más que, aunque nunca gozó de este título, siempre se halló en el mismo nivel, gozando de la ricahombría de sangre. Se trata del linaje de Limia, estirpe de primera magnitud en el reino de León, cuyos miembros no ostentaron nunca el título condal, pero, tanto por las tenencias que presidieron, los oficios de la Corona que desempeñaron o los enlaces matrimoniales que contrajeron, se incluyen, indudablemente, en la máxima categoría nobiliaria del Reino.

			Curiosamente, todos ellos estaban probablemente extinguidos en su línea de varón al llegar al Renacimiento, salvo alguna rama menor de los Traba, como los Pereira portugueses, o de los Limia, en su rama portuguesa de los vizcondes de Vilanova de Cerveira.

			Lo mismo podemos afirmar de varios linajes leoneses con título condal como los Alfonso, los Velas, los Flaínez/Froilaz y los Gundemáriz. De los primeros procederán los Girón; de los Velas, los Ponce de León; y de los Flaínez, los Osorio. Estos dos últimos, Ponces y Osorios, irrumpirán todavía con toda pujanza en la España moderna, alcanzando sus descendientes el momento actual. A ellos hemos añadido otros dos linajes, de ascendencia foránea, los Ponce de Cabrera y los Minerva, y otros dos linajes menores, los Villalobos y los [Álvarez de las] Asturias, que ostentaron en la plena Edad Media la máxima dignidad nobiliaria.

			Por el contrario, en la región castellana, aunque sí existieron linajes condales en la alta Edad Media, como los Ansúrez, los Beni Gómez o los Salvadórez, no se prodigaron más tarde estos títulos –como en Galicia y León–, y sólo fueron habituales en los linajes de Lara y Haro. Una familia de parecida importancia a éstas, la de los Castro, no gozó nunca del título condal, aunque constantemente les disputó el poder y los más altos cargos de la monarquía.

			En este reino de Castilla, una vez descartados los linajes provenientes de la casa real, es decir, los La Cerda, los Manuel, los Enríquez de Sevilla y los Valencia, que ya hemos tratado en otra ocasión[112], hemos seleccionado a los clásicos linajes de la ricahombría castellana de la plena Edad Media, es decir, Lara, Haro, Castro, Meneses, Guzmán, Girón, Cameros, Aza, Villamayor, Manzanedo, Mendoza, Guevara, Marañón y Castañeda.

			La nobleza nueva

			Para la plena Edad Media (siglos xi-xiii), hemos seguido la relación que nos ofrece Salvador de Moxó en su estudio sobre la Nobleza Vieja y la Nobleza Nueva[113], pero no nos hemos ocupado, sin embargo, de aquellas estirpes que, aunque aparecen ya en el siglo xiii con esta dignidad, no gozaron de la misma continuidad y poderío que las otras seleccionadas (Aguilar, Hinojosa, [Lasso de la] Vega, Rojas y Saldaña).

			Quedan también descartados, por tanto, muchos otros linajes que, aun teniendo su origen histórico en la plena Edad Media, alcanzan la ricahombría a partir de la segunda mitad del siglo xv. No los vamos a tratar, sin embargo, por no hacer esta obra inabarcable.

			Estos linajes, que alcanzan el título nobiliario durante el siglo xv, son los siguientes: Sandoval (1426), Velasco (1430), Toledo (1440)[114], Sarmiento (1442), Córdoba (1455), Figueroa (1460), Cueva (1462), Quiñones (1462), Fajardo (1466), Sotomayor (1466), Ayala (1470)[115], Benavides (1473), Dávila (1475) y Borja (1485); igualmente, los portugueses establecidos en Castilla: Acuña (1397), Pimentel (1398), Pacheco (1445), Portocarrero (1454) y Silva (1455). Y los navarros, igualmente establecidos en Castilla, Zúñiga (1430), Bazán (1456) y Arellano (1475).

			Conclusión

			Y concluyo ya aquí estas páginas introductorias. Me he propuesto con estas líneas de presentación hacer algunas reflexiones sobre la importancia que, para la investigación de las genealogías medievales, tienen los diversos análisis descritos –onomástico, cronológico y matrimonial– de cada dinastía concreta. Soy consciente de que, en ausencia de una documentación explícita, estas reflexiones quedan en meras hipótesis de trabajo. Pero no es ocioso, en ningún caso, plantearse las razones por las que cada magnate pudo imponerle a su hijo un nombre determinado, así como si los distintos matrimonios entre los linajes se enfrentaban con las prohibiciones canónicas vigentes en su época.

			Termino con este corolario, que ya he expresado en otras ocasiones, fundamentado en lo sorprendente que resulta el que, en el ámbito genealógico medieval, todavía permanezca entre muchos investigadores la vieja costumbre de dejarse llevar por la inercia y dar por sentadas y definitivas las conclusiones de la historiografía anterior que, estudiadas a la luz de la documentación y del sentido común, distan mucho de ser evidentes y, en muchos casos, resultan completamente erróneas. En el campo genealógico altomedieval este principio es absolutamente evidente. Espero que mi trabajo sirva para alcanzar un mayor conocimiento en este ámbito histórico medieval.
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			Advertencias metodológicas

			Para explicar la elaboración de esta obra, hemos de comenzar advirtiendo la diferenciación entre alta y baja Edad Media, pues los problemas que plantea su estudio son muy diferentes. La diferencia –a grandes rasgos– está basada en que en la primera sólo tenemos el patronímico para establecer la genealogía, patronímico cambiante en cada generación, mientras que, en lo que denominamos plena y baja Edad Media, que en este caso empezaría a mediados del siglo xiii, disponemos ya de una guía valiosísima que es el nombre del linaje, es decir, lo que hoy llamamos el apellido familiar.

			El estudio de las genealogías altomedievales lo he llevado a cabo mediante el análisis en profundidad de las fuentes cronísticas y documentales, dando prelación, por supuesto, a estas últimas. Los supuestos genealógicos heredados de la historiografía clásica, los he sometido a los análisis ya citados anteriormente, es decir, buscando la coherencia cronológica, onomástica y política. Cuando alguna afirmación no superaba este examen, la he puesto en duda en el texto en cada caso concreto.

			Para las genealogías posteriores, entre los siglos xiii a xv, he seguido a los autores más prestigiosos, a los que rindo aquí un sincero homenaje. Los restantes autores irán citados cada vez, a pie de página, y en la bibliografía general al final de la obra.

			Para la utilización más práctica del texto, hemos de hacer también una advertencia. Ya Szabolcs de Vajay, mi maestro en este campo de la genealogía medieval, advertía de la conveniencia de incluir en las genealogías a todos los personajes conocidos, aunque no se tenga ninguna seguridad de su auténtica conexión familiar con ellas. Así, se impide mantenerlos en el olvido y ya vendrá después quien, a la luz de un nuevo examen crítico de las fuentes, los pueda situar en su lugar auténtico. Para ello –proseguía– es necesario exponer las razones de cada hipótesis y hacer hincapié en la certidumbre o inseguridad de nuestras decisiones. Esta va a ser, por tanto, nuestra actitud en esta materia.

			La cronología

			Durante la Edad Media, especialmente en su período más alejado de nosotros, no abundan las fechas exactas, y éstas pueden ofrecer distintas variantes. Hemos utilizado, a lo largo de este estudio, unos sistemas de datación para procurar la máxima exactitud cronológica.

			Las fechas más conocidas suelen ser las de defunción de los personajes. Estas fechas son las únicas que pueden tener una cierta solidez, salvo cuando nos llegan transmitidas en distintas versiones provocadas por los errores de los copistas[116].

			Muchas veces, cuando no conocemos con exactitud la fecha de muerte, podemos utilizar la expresión después de o antes de, seguida de la fecha en que nos consta que el personaje todavía estaba vivo, o en la que sabemos que ya estaba muerto. Estas expresiones nos ofrecen una horquilla temporal que será tanto más estrecha cuanto mayor sea la relevancia del difunto.

			Al citar el matrimonio de los personajes utilizamos la misma metodología, con la expresión casó antes de, seguida de la fecha en la que ya nos consta que estaba casado. Pero esta indicación puede ser muy poco precisa y del todo inexacta cuando observamos que los hijos del matrimonio ya vivían años antes de la fecha señalada. Entonces utilizamos la expresión hacia o circa, seguida del año supuesto, que únicamente está elegido al objeto de dar coherencia cronológica al curso vital de los personajes. Lo mismo hacemos con las fechas de nacimiento.

			En resumen, que, si las expresiones antes de o después de hacen referencia a la fecha señalada por un documento concreto, la expresión hacia no tiene más base que las hipótesis del autor. Hemos de subrayar, por tanto, que, siempre que se introducen las palabras circa o hacia, esta datación es absolutamente insegura y se incluye con la única finalidad señalada, siendo por tanto revisable. No obstante, mediante este sistema hemos podido detectar muchas veces la imposibilidad de filiaciones o ejercicio de cargos que otros autores atribuyen con menos coherencia.

			La onomástica

			Hemos dado a los personajes los nombres con los que aparecen en la documentación o en las fuentes coetáneas. No hemos querido caer en la costumbre actual, que utilizan muchos de los historiadores de hoy, consistente en denominar a los personajes históricos con apellidos que no utilizaron nunca, principalmente, porque estos apellidos han sido inventados muchos años después.

			Otra cosa distinta es respecto a los nombres de los linajes, porque es necesario diferenciar a unos de otros y para ello hay que utilizar términos que no fueron utilizados en su tiempo de forma global. Para ello hemos inventado nombres de linaje, pero hay que dejar muy claro que estos nombres no fueron utilizados nunca en su época ni mucho menos como apellido personal de sus miembros.

			El tratamiento de don

			Hemos procurado también citar a cada individuo con su correspondiente tratamiento de don o doña, práctica que no se suele tener en cuenta por los autores de hoy. Pero es fundamental en una época en la que su uso por los distintos personajes indicaba claramente una dignidad o posición social determinada, especialmente desde el siglo xii.

			Desde los más antiguos tiempos medievales el honor de «usar del alto prenombre don, era cosa que no era permitida más que a los Reyes, Infantes y Prelados»[117]. Su uso, fuera de la familia real, no es tan antiguo como pudiera parecer. En el reino de León lo vemos utilizado primeramente por don Pedro Vélaz, canciller de Alfonso IX, a partir de 1194, y luego por don Diego López, señor de Vizcaya, desde 1204, aunque se va popularizando entre los ricoshombres y se hace común entre ellos alrededor de 1210.

			En el siglo xiv, tenemos ya pruebas de cómo, respecto al tratamiento de don, existían limitaciones y prácticas restrictivas. Así, por ejemplo, la crónica de Alfonso XI nos narra cómo el monarca cuando «Don Juan Alfonso, Señor de Alburquerque e Medellín, veniese al servicio del Rey... diole el oficio del su pendón que fuese su alferez et por le facer honra de ahí adelante el Rey llamóle en sus cartas don Juan Alfonso, ca de ante non se lo llamaba»[118].

			Curiosamente, este tratamiento de don también lo vemos utilizado por muchos judíos acomodados, no sólo en la Corte, sino también en las principales poblaciones de la Monarquía[119], lo que nos hace ver que su uso no tenía un carácter nobiliario, sino que era muestra de la consideración debida a las personas de alto nivel económico y social.

			Curiosamente, hemos de destacar también que las mujeres españolas disfrutaron siempre del tratamiento de doña mucho antes de que lo alcanzaran sus propios maridos. Esto se debe a una cierta galantería social no decretada por nadie. Igualmente, el tratamiento fue poco utilizado en Cataluña, salvo para los reyes y los grandes señores. Los caballeros de alcurnia aparecen más bien con el dictado de magnífico o egregio señor, tratamiento desconocido en Castilla, mientras que los curas son titulados con el de mosén, epíteto, por otra parte, que era adjudicado también en Navarra a los grandes señores durante los siglos xv y xvi.

			Aunque estas disquisiciones son despreciadas por la inmensa mayoría de los autores modernos, que suprimen los tratamientos –de la manera en que eran utilizados en la Edad Media–, o los adjudican a todos los personajes –fuera cual fuera su jerarquía social–, hemos intentado ser lo más exactos en su uso y sólo adjudicamos este tratamiento a los personajes que lo usaron, dentro de la dificultad que muchas veces nos ofrece la documentación, ya que no todas las fuentes documentales empleaban el mismo rigor y precisión necesarios en la atribución de estos tratamientos, por lo que su adjudicación es insegura y tiene un valor aproximativo.

			
				
					[116] El complicado sistema de numeración de los romanos ha provocado a lo largo de los siglos entre los copistas, innumerables errores de datación, generalmente por distracción. Pero existe también otra costumbre medieval que consiste en fechar cada documento, no por la era de Augusto o por la de Cristo −treinta y ocho años menos−, sino por el año de reinado del monarca respectivo. Concretamente, en Cataluña, haciendo referencia al monarca francés del momento. Esto crea, por tanto, una cierta inseguridad, ya que cualquier cambio, según nuestros conocimientos de hoy, de los años del reinado de un monarca, nos puede hacer variar la fecha de cada documento concreto.

				

				
					[117] Salazar de Mendoza, Dignidades, pág. 29.

				

				
					[118] Crónica de Alfonso XI, cap. CLXI, pág. 277.

				

				
					[119] Véase Antonio Rubio, Onomástica y uso del «don», págs. 433-452.
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CAPÍTULO I

			LOS ROMÁNIZ

			(Posible rama de la dinastía asturleonesa)

			Entre los muchos autores modernos que se han dedicado a este tipo de estudios, no hemos detectado el suficiente interés por esta familia, cuya ascendencia hay motivos fundados para sospechar que fuera descendiente por línea bastarda de la casa real asturleonesa. La primera noticia nos la da el conde don Pedro, al decirnos que un tal don Monido –al que hace antepasado del linaje de Traba– casó con doña «Joana Romaês, filha do conde dom Româo, irmâo d’el rei don Afonso o casto»[120]. Los autores antiguos siguieron esta opinión haciendo descender a este gran linaje gallego del pretendido hermano de Alfonso II, al que hacían ilegítimo para justificar que no hubiera sucedido en el trono. Salazar y Castro, en su Casa de Lara, consagra a la descendencia de este personaje uno de sus árboles genealógicos[121] y todavía Béthencourt aceptó esta filiación[122].

			Sin embargo, la moderna historiografía ha pasado por alto esta noticia −con buen criterio−, pues parece difícil dar acogida a una opinión tan alejada cronológicamente de los hechos. Tengamos en cuenta que el conde don Pedro escribía en el siglo xiv, casi quinientos años después de las fechas de la pretendida existencia de este personaje.

			Sin embargo, el conocimiento de un pergamino del monasterio de Ferreira de Pallares, que relata la nómina de los patronos de dicho monasterio y al que dediqué un trabajo hace años[123], me volvió a plantear la posible existencia de esta relación genealógica, pues ponía en evidencia que el conde don Pedro de Barcelos no se inventó nada, sino que se limitó a copiar una noticia anterior, en la que debió de inspirarse también el anónimo monje redactor del pergamino de Ferreira.

			Dicho pergamino que, como hemos dicho, expone la relación genealógica de los patronos del referido monasterio, nos narra, hablando de una condesa Odrocia Godesteiz: «e veno a casar cum ella el conde don Rodrigo Romaez, qui foy filo de Roman Vermuiz e nyeto de Rey don Vermon el poogroso. E deste don Rodrigo Romaes e desta doña Odrozia, nasció el conde don Monio Rodriguez».

			Este documento, que se puede fechar entre 1253 y 1260, es decir, con una anterioridad de más de cien años a la redacción de la obra del conde don Pedro[124], nos viene a plantear la duda de si sería posible que la noticia pudiera tener alguna base real, ya que el documento que referimos incluía la noticia como una ilustración colateral, es decir, que nada aportaba ni reforzaba el derecho de los patronos, sino que se limitaba a relatar algo que el monje escribiente conocía o había oído decir. Tampoco la inclusión de esta noticia podía perseguir una finalidad de halagar a los patronos del monasterio, ya que el documento, con fines únicamente privados, no debía de tener más motivación que la de servir de guía a los responsables del archivo monástico al relacionar familiarmente a todos los patronos del mismo. Es decir, que el monje redactor, se limitaba a incluir en el documento una noticia que probablemente habría tomado de otro documento de su archivo. Como es absurdo pensar que el conde don Pedro hubiera consultado el archivo de Ferreira –de ser así, no habría atribuido al personaje una filiación distinta– hay que pensar que la noticia que ambas fuentes nos transmiten, es decir, la ascendencia regia del tal conde Román, hubo de tener alguna base real.

			Pero, ¿cuál pudo ser ésta? Primeramente, hemos de subrayar que la noticia nos sitúa al personaje, el conde Román Vermúdez, en otro contexto cronológico más real, es decir, a caballo entre los siglos x y xi, haciéndolo hijo de Vermudo II el gotoso († 999). Pero, lamentablemente, no encontramos en la documentación de la época, ningún conde de este nombre.

			Sí encontramos, sin embargo, al conde Rodrigo Romániz, su pretendido hijo, que aparece, como luego expondremos más pormenorizadamente, entre 1001 y 1028, formando parte de la curia de los reyes Alfonso V y Vermudo III. En 1032, ya probablemente muerto, se recuerda que se alzó años atrás contra el poder real. Si le calculamos una edad adecuada para estar casado entre 1000/1010, pues sus hijos conocidos eran ya adultos en 1025/1030, tuvo que nacer entre 980/990. Su padre, el desconocido Román, suponiéndole una paternidad temprana, no tuvo que nacer con posterioridad a 960/970, época en la que su pretendido padre, Vermudo II el gotoso, debía de tener entre 5 y 15 años. Es decir, que por mucho que intentemos ajustar las fechas nos resulta imposible atribuir al histórico conde Rodrigo Romániz el ser nieto de Vermudo II de León.

			¿Pero, quién pudo ser, por tanto, el padre de este poderoso conde gallego? Es indudable que habría tenido que ser un personaje de primera categoría. La cerrada sociedad estamental de aquellos tiempos no hubiera permitido a su hijo, en caso contrario, el papel jugado con posterioridad. Sabemos también que este Román hubo de ser hermano o cuñado de otro poderoso conde gallego, Suero Gundemáriz, pues a Rodrigo Romániz se le llama sobrino de este último en un documento de Lugo de 30 de agosto de 1032[125].

			La rareza del nombre, Román, nos puede facilitar las cosas, pues es rarísimo en la documentación de aquel tiempo. Y así, tras larga y casi infructuosa búsqueda, podemos afirmar que sólo uno de los pocos Román encontrados se ajusta al perfil de un posible padre de Rodrigo Romániz. Se trata de un Román Ordoñez, que aparece en un documento de la catedral de León de 19 de septiembre de 1012, confirmando una donación de Alfonso V.

			Pues bien, al contemplar este nuevo nombre podemos plantearnos una nueva hipótesis: ¿no podría ser este Román Ordóñez hijo bastardo de Ordoño III, rey de León? Con ello podríamos de nuevo fundamentar el que sus posibles descendientes recordaran la ascendencia regia, aunque, evidentemente, mal concretada.

			Esta ascendencia regia se ve además apoyada por La Crónica anónima de Sahagún, que, al citar a la condesa Urraca Muñoz −bisnieta de Rodrigo Romániz−, nos informa de que «descendía de muy noble e real generación»[126]. No obstante, no nos atrevemos a asegurar esta descendencia y nos limitaremos a comenzar esta genealogía con:

			I-(X).-Romano Ordóñez (Romanus Hordoniz), que, de ser cierta nuestra hipótesis, habría nacido por los años 945, época en la que su supuesto padre, Ordoño III, tendría unos veinte años y no había casado todavía con la que sería su única esposa, la reina Urraca Fernández. Nada sabemos de su vida, pues no figura en la documentación, salvo en la donación citada de Alfonso V, de 19 de septiembre de 1012[127], en la que confirma entre los magnates.

			Tuvo que casar circa 970 con una hermana del conde Suero Gundemáriz, pues su hijo, como luego diremos, se llama sobrino de este personaje[128]. Sobre la familia de este Suero Gundemáriz trataremos en el capítulo XV. Fueron sus hijos:

			1.-Conde Rodrigo Romániz, que sigue.

			2.-Jimena Romániz, que aparece citada en un documento del 5 de mayo de 1001[129], como hermana del conde Rodrigo Romániz. El conde don Pedro de Barcelos, llamándola Juana, nos dice que casó con un conde don Monido, de quien habría descendido el linaje de Traba[130]. Pero ni este nombre de Juana es propio de la época ni tenemos noticia de este personaje. Sabemos, sin embargo, que los Traba descienden de un Vermudo Manidi[131], a quien por la cronología correspondería vivir en la generación de los hijos de este matrimonio. Teniendo en cuenta que el conde don Pedro recogió ampliamente la tradición de esta familia –entre ella, su ascendencia regia– no podemos negar la posibilidad de que dicho matrimonio se realizara. El nombre de Monido –que le da el conde don Pedro– o Manido –según el tumbo de Sobrado– podría ser una corrupción de Menendo. A su hijo se le habría impuesto el nombre de Vermudo, por el rey Vermudo II, hermano de su abuelo materno. De ser cierto este enlace, de aquí vendría el citado linaje de ricoshombres, el más poderoso de la Galicia de los siglos xi a xiii, condes en Monterroso, Traba y Trastámara, que trataremos en el capítulo IX.

			y 3.-Conde Ordoño Romániz, a quien situamos aquí únicamente por su nombre y patronímico, así como por su relevante posición social, pues figura en la documentación como comes y dux, aunque permaneció retirado en sus posesiones de Galicia, sin frecuentar la curia regia. Su nombre de pila, Ordoño, es un indicio más de que su linaje descendiera del monarca Ordoño III. Debió de nacer circa 990 y la primera cita que tenemos de él es de 1025[132]. Se trata de una donación al monasterio de Celanova, titulándose Dux Ordonius, prolis Romani, que realiza con su mujer Odrocia Núñez. Sabemos que todavía vivían el 25 de agosto de 1062[133], pues en dicha fecha, acuerdan con Fernando I ceder a su muerte las villas de Soutelo y Farnadeiros, de las que se habían apoderado, al monasterio de Celanova. Ella era hija del conde Nuño Muñoz y de la condesa Oneca Peláez[134], cuyos linajes desconocemos. De este matrimonio nació un hijo único:

			Nuño Ordóñez, que se llamó como su abuelo materno y debió de morir joven. Casó con Trudilde Ovéquiz, quien, ya viuda de este caballero, reclamó una propiedad de su marido, de quien no había tenido hijos, como se recuerda en otro documento el 22 de abril de 1075[135].

			II-(XI).-Conde Rodrigo Romániz (Rodericus Romanz comes), que debió de nacer por los años 970. El 5 de mayo de 1001, junto con su hermana Jimena, sostiene un pleito con doña Jimena Jiménez por razón de unas heredades, de las que ésta se había apoderado[136]. Sus confirmaciones son constantes en la curia regia, muchas de ellas con el título de conde, desde el 26 de noviembre de 991[137] hasta el 30 de diciembre 1028[138]. En 1032 ya había muerto, pues en un documento de 30 de agosto[139], se recuerda que se había rebelado contra el rey.

			Había casado el conde Rodrigo Romániz, circa 990, con la condesa Elvira Rodríguez, como se comprueba por una escritura de 10 de julio de 1034[140] en la que es citada por todos sus hijos. Ella era hija de un conde Rodrigo y de una condesa Odrocia, que confirma también la escritura, junto a las condesas Velasquita, Toda y Oneca. No tenemos suficientes datos para identificar a ninguno de estos personajes por la ausencia de cualquier patronímico, pero sospechamos que él pudiera ser un Rodrigo Gutiérrez[141], miembro del linaje de los Osórez, como argumentaremos en el capítulo II, rama cuarta[142].

			1.-Suero[143] Rodríguez, que realiza una donación en agosto/diciembre de 1028[144] con su mujer doña Elvira Ramírez, de una heredad en Aviancos[145]. Nació circa 991 y debía de haber muerto ya en 1034 pues no aparece en la donación de su madre y hermanos de esta fecha. Su filiación se comprueba, sin embargo, por una donación de su hija en 1089, en la que se llama nieta del conde Rodrigo Romániz. Además, en Aviancos, también tenía propiedades su hermano Munio Rodríguez. Tuvo varios hijos de los que sólo conocemos a su hija:

			Condesa Elvira Suárez, nacida circa 1010, que realizó una donación el 17 de junio de 1089[146], llamándose nieta del conde Rodrigo Romániz. Fue mujer intrigante y rebelde, como todos los de su familia, y, juntamente con su hijo el conde Rodrigo Ovéquiz, se rebeló contra Alfonso VI, por lo que fueron confiscados sus bienes[147]. Murió después de 22 de abril de 1099[148]. Había casado circa 1025 con el conde Oveco Vermúdez [Vélaz], gran magnate gallego, nacido circa 990 que falleció poco después del 5 de junio de 1042. Él era hijo del conde Vermudo Vélaz y de la condesa Elvira Pinióliz y tuvo abundante sucesión, de la que proviene por línea agnaticia el linaje de los Ponce de León, ricoshombres de Castilla[149], como veremos en el capítulo XII, rama tercera.

			2.-Aldonza Rodríguez, que el 10 de julio de 1034 figura con su madre y hermanos en la citada donación de Ferreira de Pallares. Nada más sabemos de ella. El conde don Pedro de Barcelos, llamándola la «condessa Aldonça Rodrígues, filha do conde dom Rodrigo Româes, que foi conde de Monterroso e neta do comte don Româo»[150], la casa con Vermudo Froiaz, antepasado de los Trabas. Pero ya hemos dicho anteriormente que este señor se llamó, en realidad, Vermudo Manidi, y era hijo de un tal Manido o Monido y de Jimena Romániz, y por tanto su primo hermano. De ellos vienen los Trabas gallegos, condes de Traba, Trastámara y Monterroso[151], que veremos en el capítulo IX.

			3.-Aragonta Rodríguez, que el 10 de julio de 1034 figura también con su madre y hermanos en la citada donación de Ferreira de Pallares. No sabemos nada más de ella.

			y 4.-Conde Munio Rodríguez, que sigue.

			III-(XII).-Conde Munio Rodríguez [de Galicia][152] (Monninus Roderiz comes), que debió de nacer por los años 1010. Aparece poco en la documentación real y sólo lo vemos en León confirmando un documento regio de 10 de noviembre de 1073[153]. Su última aparición es de 13 de diciembre de 1074[154]. El 19 de agosto de 1061[155], se recuerda en Celanova una rebelión suya, juntamente con su madre y abuela.

			El 13 de febrero de 1033[156], ya con el título condal, estaba casado con su primera mujer Jimena Muñoz y compraban juntos Villa Canaria. En 10 de julio de 1034[157], aparece con su madre, abuela y hermanas en la donación a Ferreira de Pallares tantas veces mencionada. El 21 de enero de 1039[158] ambos cónyuges («Munio Roderiquiz et Xemena Monioz, hija de Munio Muñoz») venden al conde Fruela Muñoz unas posesiones en Lena. La filiación de esta primera mujer, la condesa Jimena Muñoz, nacida circa 1008, nos consta, no sólo por esta misma escritura, sino por otra del tumbo de Corias, por la que sabemos que era hija del conde Munio Muñoz y de su mujer la condesa Jimena Muñoz; este último conde era hijo del conde asturiano Munio Rodríguez Canis[159], cuya familia trataremos en el capítulo XIV.

			Sabemos que, poco después, circa 1045, este conde Munio Rodríguez casaba con otra señora llamada Jimena Ordóñez, que era hija de Ordoño Vermúdez –hijo bastardo de Vermudo II– y de su mujer la condesa Fronilde Peláez[160]. La noticia nos la da en su crónica el obispo don Pelayo de Oviedo[161]. Podríamos tener la duda de si esta Jimena fue anterior o posterior a la otra, pero si su hijo aparece ya confirmando en 1067, como luego diremos, cuando habría de tener al menos unos veinte años, es lógico situar su boda en torno a esta fecha.

			Aún casó Munio Rodríguez una tercera vez, en torno a 1060, con la condesa Ilduara Velázquez, con la que aparece el 4 de agosto de 1068[162] en una donación a Samos, llamándose dux Munius Roderici. Y se trata del mismo personaje porque cita una propiedad «in territorio Aviancos... de avia mea comitissa Odrozia». El 13 de diciembre de 1074[163] vuelve a aparecer con la citada Ilduara, a quien el conde hace una donación. Ella hubo de ser hija del conde Velasco Alméiuz –pues es el único de este nombre, digno de casar a su hija con tan alto personaje– y de su mujer la condesa Gontroda Núñez, cuyas familias veremos en el capítulo VII. Fueron hijas del primer matrimonio:

			1.-Velasquita Muñoz, de cuya existencia y filiación sabemos gracias al Tumbo de Corias[164]. Debió de nacer circa 1038 y sabemos que casó con un Munio Muñoz −a quien suponemos del linaje de los Flaínez, citados en el capítulo XIII−, que aparece en la curia regia desde 1076 y figura en 4 de diciembre de 1080 y 1097 como tenente en Ullver[165]. En 1072, el 13 de marzo, hacen ambos una donación a Santa María de Carrizo[166] y el 1 de octubre de 1085 aparecen en San Pedro de Montes[167]. No les conocemos sucesión.

			2.-Mayor Muñoz, nacida circa 1042, aparece citada igualmente con su hermana Velasquita en el Tumbo de Corias. Creo, como ya he expuesto en otras ocasiones, que ella es la condesa Mayor, citada ya como fallecida el 20 de septiembre de 1120[168] y casada circa 1058 con el conde Munio González, nacido hacia 1030 y muerto antes de 1084, hijo del conde Gonzalo Muñoz y de la condesa Eilo Muñoz, hija de Munio Rodríguez Canis[169]. De ser así habrían sido padres de doña Jimena Muñoz, la concubina nobilissima del rey Alfonso VI, con quien este monarca tuvo a doña Teresa, mujer del conde don Enrique –padres a su vez del primer rey de Portugal– y a doña Elvira, que casó con Raimundo IV, conde de Toulouse[170]. De cuyas familias trataremos en el capítulo XIX, rama segunda.

			Hijos del segundo:

			3.-Conde Rodrigo Muñoz, que sigue.

			4.-Fernando Muñoz, que debió de nacer circa 1050 y figura como mayordomo real entre 20 de enero de 1096[171] y 25 de febrero de 1103[172], última fecha en que le vemos aparecer. Su filiación se desprende de una escritura de Lugo[173] en la que dice tener partes de una propiedad con Suero Muñoz y con la mujer de éste, Sancha Vélaz. En 1123[174] se citan unas propiedades de San Martín Pinario que habían sido suyas, en Piñeiro Dorméan, y se le llama Fernando Muñoz, hijo del conde don Munio. No sabemos de su posible matrimonio ni sucesión.

			5.-Suero Muñoz, que debió de nacer circa 1055 y murió poco después del 8 de diciembre de 1094[175], fecha en la que hace testamento, llamándose hijo del conde Munio, «cum consilio uxoris mea Santia, comitis Velae filia», de varias heredades en Galicia que habían sido de su hermano el conde Rodrigo y que ambos habían cambiado por otra de su madrastra la condesa Ilduara. No parece que tuviera sucesión de su mujer, la citada Sancha Vélaz, nacida hacia 1068, con la que había casado circa 1085, que era hija del conde Vela Ovéquiz y de la condesa Aldonza Muñoz. Curiosamente, su mujer era nieta de una prima hermana suya, la condesa Elvira Suárez, antes mencionada[176], como veremos en el capítulo XII, rama sexta.

			Hija del tercero:

			y 6.-Elvira Muñoz, nacida circa 1062, su filiación la conocemos por una donación ya citada de Ferreira de Pallares[177], por la que nos consta ser hija de este último matrimonio del conde, y por el documento, tantas veces citado, de Ferreira de Pallares, por el que además sabemos de su matrimonio, hacia 1080, con Pelayo Gómez de Carrión[178], que era un Banu Gómez, como hijo del conde Gómez Díaz de Carrión, y de la condesa Teresa Peláez. Pelayo Gómez está enterrado en San Zoilo de Carrión y en su sepultura indicaba que murió en febrero de 1101. De este matrimonio nacieron los condes Gómez y Munio Peláez, de quienes hablaremos en el capítulo XIX, rama tercera.

			IV-(XIII).-Conde Rodrigo Muñoz [de Galicia], que debió de nacer circa 1048 y murió en la batalla de Sagrajas, también llamada Zalaca, luchando contra los almorávides, el 23 de octubre de 1086, como sabemos por el cronicón del obispo don Pelayo[179], que nos da además su filiación. Aparece por primera vez en la documentación el 20 de mayo de 1067[180], con toda su familia materna. Y desde enero de 1075 con el título condal (Roderico Munioz comes)[181]. Ese mismo año hace la donación de villa Cagini a la condesa Aldonza[182] y en 3 de diciembre de 1081 y 21 de octubre de 1082[183] −y posteriormente−, se especifica que era de Gallecia, para diferenciarlo de otro conde Rodrigo Muñoz asturianus. Su última confirmación es del 18 de febrero de 1085[184].

			No conocemos el nombre de su mujer, con la que casó circa 1085, pero yo sospecho, deduciéndolo de los nombres de sus dos hijos, que pudo ser una Mayor Alfonso, hija del conde Alfonso Muñoz y de la condesa Aldonza González, cuya familia referiremos en el capítulo XI. A esta Mayor Alfonso la vemos confirmando con sus padres y hermanos una escritura de Sahagún de 11 de septiembre de 1054[185]. Naturalmente que esta identificación no es más que una hipótesis basada en razones onomásticas, ya que sus hijos se llamaron Alfonso y Mayor, nombres nuevos en esta familia. Lo que sí sabemos es que nacieron de este matrimonio dos hijos:

			1.-Alfonso Rodríguez, al que vemos en cuatro documentos en 24 de octubre de 1111, 31 de mayo y 13 de junio de 1112 y 6 de agosto de 1120[186]. Nada hay en ellos que nos pruebe esta filiación, pero la basamos en un documento de Lugo[187], en la que se menciona la villa de Resende dividida en varias porciones entre Suero Muñoz [su tío], Mayor Rodríguez [su hermana] y la condesa Fronilde [su sobrina], hija de ésta. El 18 de febrero de 1122[188] da a Lugo, por el alma de su mujer doña Urraca Vélaz, los 2/4 de Santa Cruz de Picato, como penitencia por la consanguinidad que hubo entre los dos[189]. Ella, nacida circa 1078, tenía que ser hija del conde Vela Ovéquiz y de la condesa Aldonza Muñoz, como veremos en el capítulo XII, rama sexta. No debieron de tener descendencia pues no es citado en la tan mencionada relación de Ferreira de Pallares. El 29 de diciembre de 1127[190] confirma una donación de su cuñado Fernando Núñez a Orense.

			y 2.-Doña Mayor Rodríguez, que sigue.

			V-(XIV).-Doña Mayor Rodríguez, que debió de nacer circa 1090. Su filiación nos consta por la citada relación de Ferreira de Pallares[191], que nos añade que fue madre de una condesa Fronilde. En nuestro tan citado trabajo sobre el documento de Ferreira de Pallares[192], pusimos ya en evidencia la dificultad de distinguir a esta señora, teniendo en cuenta su coexistencia con otra condesa Mayor Rodríguez, cognomento Gontroda, hija de otro conde Rodrigo Muñoz, homónimo del que venimos estudiando, y que aparece muchas veces en la documentación −para distinguirlo del nuestro− con el dictado de asturianus. La hija de este último fue segunda mujer del conde Pedro Froilaz de Traba y podríamos sospechar que era la misma persona que la anterior, con dos distintos matrimonios, si no fuera porque nos consta de forma fehaciente que la hija de la una se casó con el hijo de la otra. Se trata por tanto de dos señoras Mayor Rodríguez, distintas, que llegarían a ser consuegras. De la nuestra, no nos consta documentalmente que hubiera gozado del título condal, pese a lo afirmado por el monje de Ferreira de Pallares[193].

			Sabemos, como ya hemos dicho, que esta Mayor Rodríguez fue madre de la condesa Fronilde, pero, ¿quién fue su marido?

			Conocemos por varios documentos que esta condesa Fronilde llevaba el patronímico de Fernández[194], y esta circunstancia nos permite identificar a nuestro personaje con la Mayor Rodríguez que el 29 de diciembre de 1127[195], con su marido Fernando Núñez, hijo del conde Nuño Menéndez o Midiz, y nieto de la condesa Goncina, hace una importante donación a la iglesia de Orense. Fernando Núñez, el marido, era miembro de una poderosa familia gallega y hermano del conde Gómez Núñez de Pombeiro, como se demuestra por una donación que ambos hermanos hicieron a Cluny en 1126[196]. El 8 de marzo de 1123[197], Mayor Rodríguez y Fernando Núñez, confirman una donación del conde Munio Peláez a Lugo. Véase el capítulo VI, rama segunda.

			Con esta señora, se terminó la descendencia agnaticia del conde Rodrigo Romániz. No tuvieron más que una hija, la condesa Fronilde, que casó con el conde Rodrigo Pérez Velloso de Traba, padres a su vez de una hija, doña Guiomar, que fue mujer de Diego Ximénez, señor de los Cameros, con quien tuvo descendencia.

			

	




CAPÍTULO II

			LOS GUTIÉRREZ [DE CELANOVA]

			Este linaje, al que llamamos así por el nombre de su más antiguo antepasado conocido y por su constante vinculación con el monasterio de Celanova, fue, sin duda, el más importante de Galicia durante la alta Edad Media. Poseedor en muchas generaciones del título condal, varias de sus hijas ciñeron la corona por su matrimonio con los monarcas asturleoneses y a él perteneció San Rosendo, obispo de Mondoñedo, fundador del monasterio de Celanova y consejero de sus parientes los soberanos. Seguimos fielmente, con pequeñas matizaciones y añadidos, lo establecido por Emilio Sáez, en su estudio titulado Los ascendientes de San Rosendo. Remonta su origen a:

			I.-Gutier, que fue un personaje gallego de quien únicamente conocemos el nombre, que deducimos del patronímico de sus hijos. Debió de vivir a mediados del siglo ix y pudo ser alguno de los Gutier que aparecen en la documentación de aquellos tiempos. Así el 28 junio de 860 y el 10 de julio de 875[198]. De su matrimonio con Elvira[199], nacieron tres hijos[200]:

			1.-Conde Hermenegildo Gutiérrez, que sigue.

			2.-Aloito Gutiérrez, que sigue en la rama segunda: los Alóitez.

			y 3.-Conde Osorio Gutiérrez, que sigue en la rama cuarta: los Osórez.

			II.-Conde Hermenegildo Gutiérrez (Hermenegildus Gutierriz), conde en Tuy y Oporto: 899[201], fue conquistador de Coímbra en 878[202], mayordomo real de León en septiembre de 883[203], pariente próximo de la familia real[204], y el más importante personaje de la corte de Alfonso III. Debió de nacer circa 845 y murió después de 30 de mayo de 912[205].

			Casó circa 865/70 (antes del 6 de junio de 878) con la condesa Ermesenda Gatónez, hija del conde Gatón [Ramírez] y de la condesa Egilo[206]. La condesa Ermesenda era prima hermana de Alfonso III, como nieta paterna de Ramiro I[207]. Hijos:

			1.-Conde Gutier Menéndez, que sigue.

			2.-Rodrigo Menéndez, nacido hacia 874, aparece el 6 de diciembre de 914[208] y fallece después del 18 de agosto de 916[209]. Algún autor lo ha identificado con el Rodrigo, padre del conde Velasco Rodríguez, de quien proceden los Velázquez[210].

			3.-Conde Arias Menéndez, conde en el Miño en 899[211], nacido circa 876, aparece el 5 de junio de 892[212], y muere después del 28 de junio de 924[213]. Casó circa 892 con Ermesenda, hija −según Mattoso[214]−, de Gundesindo Ériz y de Anderquina Pala Menéndez (véase capítulo V), de la que tuvo a:

			A.-Elvira Arias, nacida circa 893 y fallecida después del 11 de junio de 962[215]; casada circa 910 con su primo hermano Munio Gutiérrez, fallecido antes del 3 de mayo de 947; con descendencia.

			B.-Anderquina (a) Pala Arias, nacida circa 895 y fallecida después del 981. Casada circa 915 con Suero Sandínez, fallecido antes del 12 de noviembre de 961[216], hijo posiblemente de un conde Sandino Gundesíndez (910), de los que no sabemos más.

			y C.-Gunterigo Arias, nacido circa 896, que aparece por primera vez en 13 de abril de 918[217]. Casa antes del 24 de septiembre de 926[218] con Gontroda González (Gunterode), nacida circa 908, hija del conde Gonzalo Betótez y de la condesa Teresa Eriz[219], cuyo linaje trataremos en el capítulo IV. Hija:

			Condesa Adosinda Gunteríguiz, nacida circa 928 y fallecida circa 960. Casada circa 945 con el conde Rodrigo Velázquez, fallecido antes del 23 de octubre de 978[220]; con posteridad, que veremos en el capítulo III.

			4.-Reina Elvira Menéndez (Geloira regina), nacida circa 880 y fallecida en Zamora entre el 8 de septiembre y el 12 de octubre de 921[221] y sepultada en Oviedo; casada circa 898 (antes del 20 de abril de 911[222]) con Ordoño II, rey de León, nacido hacia 872 y fallecido en Zamora entre 12 y 28 de junio de 924; con descendencia[223].

			5.-Condesa Aldonza Menéndez (Ildoncia)[224], nacida circa 882 y fallecida después del 26 de septiembre de 942[225]. Casada circa 905 con su primo hermano el conde Gutier Osórez, fallecido después del 9 de enero de 941; con descendencia que citaremos después en la rama tercera.

			y 6.-Anderquina, cognomento Pala Menéndez[226], nacida circa 884 y fallecida antes del 21 de febrero de 947. Casada circa 900 con Gundesindo Ériz, nacido circa 877 y fallecido después del 21 de febrero de 947[227]; con descendencia que veremos en el capítulo V.

			III.-Conde Gutier Menéndez, conde en 7 de junio de 910[228] y 17 de septiembre de 924[229], debió de nacer circa 872 y aparece por primera vez en 5 de junio de 892[230] y muere entre 24 de abril de 933 y 11 de marzo de 934[231].

			Casó circa 890 (antes del 18 de agosto de 916[232]) con la condesa Ilduara Ériz, nacida circa 874 y fallecida el 20 de diciembre de 958[233], hija del conde Ero Fernández y de la condesa Adosinda, cuyas familias trataremos en el capítulo V. Hijos[234]:

			1.-Munio Gutiérrez, que sigue.

			2.-Conde Fruela Gutiérrez, comes astoricensis (26 de febrero de 939[235]), nacido hacia 905, aparece en 1 de diciembre de 933[236] y fallece después de 26 de enero de 943[237]. Su filiación se desprende de una donación de su prima la infanta Jimena Ordóñez, de 6 de enero de 935, en que le menciona como hijo de Gutier e Ilduara[238]. Casado circa 925 (antes de 12 de septiembre de 936[239]) con Sarracina, 936-944; fueron padres de:

			A.-Condesa Todadomna Froilaz, nacida circa 930 y fallecida después de 981. Casada circa 950 con su primo hermano el conde Gonzalo Muñoz, muerto en 981, como luego citaremos.

			y B.-Tal vez de Munio Froilaz, casado con Elvira Peláez, de ascendencia desconocida. Sólo sabemos a ciencia cierta que Fruela y Sarracina, padres de él, fueron abuelos paternos o maternos de:

			Condesa Todadomna 1008-1025, que se llama nieta de Fruela y de Sarracina[240], pero también congermana[241] de Fruela González, lo que hace imposible que fuera hija de Gonzalo Muñoz y de Todadomna, padres de éste. Casó circa 970 con el conde Menendo González, tutor, vicario y suegro de Alfonso V, muerto asesinado en 1008; con descendencia que veremos en el capítulo IV.

			3.-Rudesindo Gutiérrez, San Rosendo, obispo de Mondoñedo y fundador del monasterio de Celanova. Nacido el 26 de noviembre de 907 y fallecido el 1 de marzo de 977[242].

			4.-Condesa Ermesenda Gutiérrez, nacida circa 908 y fallecida después del 11 de marzo de 934. Casada circa 928 con su primo hermano el conde Pelayo González, nacido hacia 903 y fallecido después del 2 de marzo de 958; con posteridad que veremos en el capítulo IV.

			y 5.-Condesa Adosinda Gutiérrez, nacida circa 910 y fallecida después del 16 de octubre de 964[243]. Casada dos veces[244]: la primera circa 935 con su tío segundo el conde Jimeno Díaz, primo hermano de su madre, nacido hacia 900 y fallecido después del 12 de noviembre de 961 (véase capítulo V, rama quinta). Y la segunda, circa 962, con su sobrino Ramiro Menéndez[245], nacido hacia 930 y fallecido antes del 16 de octubre de 964 (capítulo IV, rama segunda); con posteridad del primero.

			IV.-Munio Gutiérrez, que figura en documentos desde el 30 de enero de 915[246], participando en el gobierno de la región portuguesa en nombre de Alfonso III. Apoyó a Alfonso IV en sus luchas contra Ramiro II; debió de nacer circa 892 y murió antes del 3 de mayo de 947[247].

			Casó circa 910 con su prima hermana Elvira Arias, nacida circa 893 y fallecida después del 11 de junio de 962[248], hija del conde Arias Menéndez y de la condesa Ermesenda, ya citados. Hijos[249]:

			1.-Reina Goto Muñoz[250], nacida circa 912 y fallecida después del 1 de marzo de 964[251]. Casada circa 925 (antes del 21 de julio de 927) con Sancho Ordóñez, rey en Galicia, muerto entre 10 de junio y 16 de agosto de 929; sin descendencia[252].

			2.-Gutier Muñoz, nacido hacia 915, confirma desde 936, y muere después del 15 de mayo de 999[253]. No conocemos su sucesión, si la tuvo[254].

			3.-Arias Muñoz, obispo de Mondoñedo desde 948 a 956[255]. Debió de nacer circa 918 y murió después del 23 de octubre de 973[256].

			4.-Elvira Muñoz, nacida hacia 920, vive en Portugal entre 978 y 986[257].

			5.-Ermesenda Muñoz, nacida circa 922 y muerta después del 11 de junio de 962[258].

			y 6.-Conde Gonzalo Muñoz, que sigue.

			[Fernandes (Portugal, pág. 218), hace también hijo de estos personajes a un Egas Muñoz, que habría sido padre de Munio Viegas Gasco, antepasado de los Riba Douro. Mattoso considera esta afirmación completamente desprovista de fundamento[259]].

			V.-Conde Gonzalo Muñoz, conde en Coímbra, gran benefactor del monasterio de Lorvâo, debió de nacer circa 925, figura en documentos desde el 26 de enero de 943[260], y muere después de 22 de diciembre de 981[261]. Es probablemente el envenenador del rey don Sancho en 965.

			Casó circa 950 con su prima hermana la condesa Totadomna o Mumadadomna[262] Froilaz, fallecida después de 22 de diciembre de 981, hija del conde Fruela Gutiérrez y de su mujer la condesa Sarracina, ya citados anteriormente. Hijos:

			1.-Munio González, que debió de nacer hacia 952; en 985 es benefactor de Lorvâo, y fallece después de 988[263].

			2.-Fruela González, que sigue.

			3.-Godina González, nacida hacia 958 y muerta antes del 22 de julio de 985[264]. Casada con el conde Oveco García, de familia desconocida, que aparece el 4 de abril de 970 y el 22 de julio de 985[265].

			y 4.-Ero González, 1016, que, según alguna hipótesis, sería el antepasado del linaje portugués de Marnel[266].

			VI.-Fruela González, que debió de nacer circa 955, aparece el 5 de septiembre de 998[267] y realiza una donación en 15 de mayo de 1006, llamándose hijo de Gonzalo Muñoz y de Totadomna[268]. Murió después de 1017.

			Casó circa 980 con una señora desconocida, de quien nació:

			VII.-Conde Gonzalo Froilaz[269], que el 19 de septiembre de 1012[270] confirma en la curia regia una donación de Alfonso V. En 15 de marzo de 1037[271], vende una propiedad de su mujer, la condesa Ermesenda Fernández, hija de Fernando Sandínez y de Elvira, que trataremos en el capítulo V; ella vive todavía en 1048[272]; no sabemos si tuvieron descendencia.

			Rama segunda: los Alóitez

			II.-Aloito Gutiérrez, hijo segundo de Gutier y de Elvira, citados en el párrafo I de la rama anterior, debió de nacer circa 850 y falleció después de 18 de diciembre de 922[273]. Casó circa 875 con Argilo Alóitez, fallecida después del 13 de octubre de 915[274], hija de los condes Aloito y Paterna, fundadores del monasterio de San Salvador de Cinis[275]. Fueron padres de:

			1.-Conde Gutier Alóitez, que sigue.

			2.-Gundesindo Alóitez, obispo de Santiago (922-923), nacido circa 878, aparece el 7 de junio de 910[276] y muere en 923[277].

			3.-Conde Arias Alóitez, nacido circa 880, aparece el 3 de julio de 935[278] y fallece después del 26 de septiembre de 942[279], cuando se llama comes et dux. Casa circa 905 con Tegridia[280]. Tiene unos nietos, sobrinos de Ilduara Ériz, nuera de Hermenegildo[281].

			y 4.-Conde Menendo Alóitez, de quien viene la rama tercera: los Menéndez.

			III.-Gutier Alóitez, nacido circa 876 y fallecido después de 27 de febrero de 938[282]. Casa circa 910 con Avidio (a) Lillio Vimáraz, fallecida después del 5 de junio de 913[283], hija de Vimara y Trudilde, de los que no sabemos más. Padres de:

			IV.-Munio Gutiérrez[284], que nació circa 915 y murió después de 992[285], cuando se llama hijo de Gutier y nieto de Vimara y de Trudilde. Casó circa 958 con Froilo Fernández, hija de Fernando y de Gudigeva; conocemos que ella se llamaba Froilo por la donación de su hija Munia de 1031, y, el nombre de sus padres, por la de su hermano Gutier que habla de nuestros abuelos Fernando y Gudigeva. Sus hijos los conocemos por un acuerdo que estos hacen con el monasterio de Sobrado, el 18 de febrero de 1006[286]. Hijos:

			1.-Gutier Muñoz, diácono y confessor en Sobrado, nacido circa 960, aparece el 11 de noviembre de 984[287] y muere entre 25 de noviembre de 1023[288] y 13 de octubre de 1031[289]. En esta última fecha, su hermana Munia le menciona como ya muerto, en una donación a su sobrino el abad Gutier Ériz. Confirman la donación Ero Gundesíndez −tal vez el padre del abad−; Elvira Rodríguez −¿la viuda de su hermano Arias?− y [su sobrina] Adosinda Arias.

			2.-Munia Muñoz, confessa, nacida circa 962 y muerta después de 31 de mayo de 1044[290].

			3.-Arias Muñoz, que sigue.

			y 4.-Una hija, casada con un Ero ¿Gundesíndez?, padres de Gutier Ériz, abad de Sobrado en 13 de octubre de 1031.

			V.-Arias Muñoz, nacido circa 964 y fallecido después de 29 de mayo de 1019[291]. Contrajo matrimonio con una señora cuyo nombre desconocemos, ¿tal vez Elvira Rodríguez?, que el 13 de octubre de 1031[292] confirma una donación ya citada. Esta Elvira podría ser la hija Rodrigo Gudestéiz y de Senior. Tuvieron a:

			VI.-Adosinda Arias, nacida circa 1010 y muerta después de 25 de octubre de 1063. Casada circa 1030 con Segeredo Alóitez, fallecido después de 25 de octubre de 1063[293]; parece que murieron sin posteridad. No obstante, cabe que tuvieran una hija, Adosinda Segéredez, mujer de su primo Diego Gutiérrez, como veremos en la rama siguiente, pues en 29 de julio de 1118[294], se llama a «Segeredo Alviti y a uxore sua Adosinda Arie», abuelos de Fernando Pérez de Traba y de su hermano Vermudo Pérez.

			Rama tercera: los Menéndez

			III.-Conde Menendo Alóitez (Hermenegildus Aloitiz), hijo menor de Aloito Gutiérrez y de Argilo Alóitez, citados en el párrafo II de la rama anterior, fue mayordomo real de León (9 de febrero de 937 a 3 de abril de 945)[295]. Nacido circa 885, aparece en 30 de mayo de 912[296] y fallece después de 23 de octubre de 964[297]. En 9 de octubre de 952 había fundado de nuevo el monasterio de Sobrado[298].

			Casó circa 913 (antes del 7 de junio de 916[299]) con Paterna Gundesíndez, fallecida entre el 29 de octubre de 953 y el 30 de marzo de 955[300], hija de Gundesindo [Ériz] y de Senior[301], como trataremos en el capítulo V. Fueron padres de:

			1.-Conde Rodrigo Menéndez, que sigue.

			y 2.-Sisenando Menéndez, diácono desde 947, mayordomo real de León (18 de marzo de 949 a 8 de octubre de 950)[302], obispo de Santiago (951-968)[303], nacido circa 917 y muerto en combate contra los normandos en Fornelos el 29 de marzo de 968[304].

			IV.-Conde Rodrigo Menéndez, es citado frecuentemente como conde, pero siempre después de su muerte, nació circa 914, aparece en 30 de septiembre de 946[305], y muere después de 24 de marzo de 968[306].

			Casa circa 940 (antes del 30 de septiembre de 946[307]) con Elvira Alóitez, nacida circa 922 y fallecida después del 24 de marzo de 968, hija del conde Aloito Lucídez y de la condesa Nuña Díaz[308], que citaremos en el capítulo VI; sin posteridad. Hijos ¿ilegítimos?[309]:

			1.-Gutier Rodríguez, que sigue.

			y 2.-Gontroda Rodríguez, mujer de Vermudo Crescóniz, de linaje desconocido[310]; con descendencia.

			V.-Gutier Rodríguez, nacido circa 950. Su existencia sólo nos consta por un documento de Sobrado, en el que se le hace hijo de Rodrigo Menéndez y nieto del conde Menendo[311].

			Casó circa 980 con Marina, que vivía el 18 de diciembre de 1037[312], y le hizo padre de:

			1.-Rodrigo Gutiérrez nacido circa 985 y muerto después del 18 de diciembre de 1037[313]. Casó circa 1010 con Senior Alóitez[314], fueron padres de[315]:

			Munio Rodríguez de Miromferar, nacido circa 1015, del que no sabemos más.

			y 2.-Diego Gutiérrez, que sigue.

			VI.-Diego Gutiérrez, nacido circa 990 y fallecido después del 26 de febrero de 1042[316], en que hace donación a Samos de su villa de Veiga en territorio de Lemos. El 13 de enero de 1084[317] se le cita retrospectivamente como nieto de Rodrigo Menéndez.

			Casó circa 1010 con Adosinda (Azenda) Segeredez, hija de Segeredo Alóitez y de Adosinda Arias[318]; que le hizo padre de[319]:

			1.-Condesa Ardiu Díaz, nacida circa 1035 y casada circa 1060 con el conde Fruela Arias, muerto después del 8 de mayo de 1080[320]; con descendencia[321] que veremos al tratar de los Traba en el capítulo IX. Este conde Fruela Arias era hijo de Arias Teodániz, cuya familia no conocemos.

			y 2.-Adosinda Díaz, nacida circa 1038 y muerta después del 10 de septiembre de 1096[322], cuando, juntamente con el conde Pedro Froilaz, marido de su sobrina Urraca Froilaz, sostiene un pleito con el abad de Samos sobre la villa de Veiga que había donado su padre.

			Rama cuarta: los Osórez

			II.-Conde Osorio Gutiérrez, conde en 27 de agosto de 916[323], hijo de Gutier y de Elvira, citados en el párrafo I de la rama troncal, había nacido circa 855, aparece el 6 de mayo de 899 en Santiago[324], y fallece después de 12 de abril de 921[325].

			Casa circa 880 con una señora cuyo nombre desconocemos. Padres de[326]:

			1.-Conde Gutier Osórez, que sigue.

			y 2.-Conde Nuño Osórez, conde en 26 de septiembre de 942[327], nacido circa 888, aparece el 25 de agosto de 927[328] y muere después de 6 de diciembre de 960[329]. Tal vez fuera padre de[330]:

			Urraca Núñez, que casó circa 930 con su primo hermano el conde Osorio Gutiérrez, y murió antes que él; con descendencia.

			III.-Conde Gutier Osórez, conde desde 6 de octubre de 940[331], había nacido circa 880, aparece el 18 de agosto de 916[332] y falleció después de 9 de enero de 941.

			Casó circa 904 con su prima hermana la condesa Aldonza (Ildoncia) Menéndez, fallecida después de 9 de enero de 941[333], hija del conde Hermenegildo Gutiérrez y de la condesa Ermesenda Gatónez, citados en la rama primera de este capítulo. Padres de:

			1.-Gontroda Gutiérrez, abadesa de San Martín de Pazó, nacida circa 905 y fallecida después del 9 de enero de 941[334].

			2.-Reina Adosinda Gutiérrez (Adosinda olim regina), nacida circa 906 y fallecida después de 9 de enero de 941[335]. Casa circa 922 [repudiada antes de 932[336]] con su primo hermano Ramiro II, rey de León, fallecido en Oviedo entre 23 y 31 de marzo de 951; con descendencia[337].

			3.-Condesa Ermesenda Gutiérrez, nacida circa 908 y fallecida antes de 9 de enero de 941; casada circa 925 con el conde Ordoño Velázquez, fallecido antes de marzo de 950; con descendencia[338] que veremos en el capítulo III.

			4.-Conde Osorio Gutiérrez el Santo, conde desde 942, fundador del monasterio de Villanueva de Lorenzana, nacido circa 910, aparece en 933, y fallece como monje después del 17 de junio de 969[339], fecha en que testa en el monasterio de Lorenzana, donde fue sepultado. Posiblemente casó circa 930 con Urraca Núñez Osorio, su prima hermana, hija del ricohombre Nuño Osórez, citado más arriba; fue padre de:

			A.-Conde Gutier Osórez, nacido circa 932, confirma el testamento de su padre de 17 de junio de 969. Aparece el 3 de diciembre de 952[340] y, como dux, el 1 de enero de 986[341]. Fallece después del 5 de enero de 999 fecha en que aparece citado entre los condes foramontanos[342]. Él ha de ser el conde Gutier Osórez, de quien se dice nieta, el 11 de septiembre de 1064[343], una condesa Elvira, a la que identificamos con la mujer del conde Rodrigo Romániz. Así se explicaría el que los descendientes de éste fueran herederos de Lorenzana. Sabemos que la condesa Elvira mujer de este último era hija de un conde Rodrigo y de una condesa Odrocia, uno de los cuales habría de ser hijo/a del conde Gutier Osórez. Sería su hijo, por tanto:

			Rodrigo Gutiérrez, que casó con la condesa Odrocia Gudestéiz[344], hija de Gudesteo Ordóñez y de Leodegundia Rodríguez, a los que trataremos en el capítulo V, rama cuarta; de quienes nació:

			La condesa Elvira Rodríguez, hija de los condes Rodrigo y Odrocia, ya fallecida el 11 de septiembre de 1064[345], citada en esta escritura de Lorenzana como nieta de Gutier Osórez. Casó con el conde Rodrigo Romániz, que debió de nacer por los años 970 y vivía todavía el 30 de diciembre 1028[346]; con sucesión que vimos en el capítulo I.

			Hijo de ambos fue Suero Rodríguez, nacido hacia 990, que fue padre de una Elvira Suárez, nacida circa 1010, mujer del conde Oveco Vermúdez, padres del conde Vela Ovéquiz, nacido circa 1040, padre, a su vez, del conde Rodrigo Vélaz, nacido circa 1080, que en 1129 recuperó el monasterio de Lorenzana que le había sido usurpado a sus descendientes en la generación anterior[347]. La genealogía está probada desde Suero Rodríguez, a cuya madre la condesa Elvira Rodríguez, mujer de Rodrigo Romániz, identificamos con esta condesa del mismo nombre que se dice nieta de Gutier Osórez, hijo del fundador. Esta es la descendencia más verosímil del fundador de Lorenzana hasta Rodrigo Vélaz. La cronología, al menos, aunque bastante ajustada, la hace perfectamente creíble. Aunque otra posibilidad es que la condesa Elvira, cuando se dice nieta de Gutier Osóriz, no hace referencia al hijo del fundador sino a su padre. Con esta solución, el conde Rodrigo, sería por tanto Rodrigo Gutiérrez, hermano del fundador, y no su nieto. Con ello se hace más complicada, aunque no imposible, la cronología. Veamos gráficamente las dos posibilidades (entre paréntesis el año aproximado de nacimiento)]:
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			y B.-Ordoño Osórez, nacido circa 934, aparece igualmente en el documento de 17 de junio de 969. Tal vez él sería el padre de dos personajes muy importantes de Galicia que aparecen en los primeros años del siglo xi, sin que se les pueda conocer documentalmente su filiación. Hay que descartar, desde luego, que fueran gente surgida por sus propios méritos de las filas de la pequeña nobleza, lo que haría imposible, consiguientemente, desvelar sus orígenes. Por el contrario, la posición de estos dos hermanos en la corte, desde muy jóvenes, con el desempeño de altos cargos en ella, sólo es explicable suponiéndoles los apoyos de un entorno familiar y patrimonial adecuado. Nuestros personajes tenían que ser, por tanto, hijos de un Ordoño, miembro de uno de los grandes linajes de su tiempo. Pero no encontramos, sin embargo, ningún Ordoño que pueda ajustarse mejor que éste, al perfil que juzgamos adecuado. Ordoño Osórez habría podido ser padre[348], por tanto, de:

			a.-Conde Rodrigo Ordóñez, conde desde 6 de abril de 1017[349] y alférez real de León (27 de noviembre de 986)[350]; nacido hacia 965, aparece en Celanova el 1 de enero de 986[351] y muere después de 9 de junio de 1037[352]. Casa con la condesa Toda González, nacida hacia 995, que vivía el 1 de diciembre de 1039[353], y era hija del conde Gonzalo Menéndez, alférez de Vermudo II (véase el capítulo IV); no conocemos su sucesión.

			y b.-Conde Álvaro Ordóñez, conde desde 30 de diciembre de 1028[354] y amus regis el 30 de marzo de 1019[355]; nacido circa 970, aparece en León el 17 de mayo de 1018[356] y muere después de 1034[357]. No sabemos más de él[358].

			5.-Conde Rodrigo Gutiérrez, que sigue.

			6.-Fruela Gutiérrez, nacido hacia 914, su filiación se expresa en una noticia de 982[359] y fallece después de 10 de octubre de 950[360], fecha en que estaba casado con Flámula, fueron padres de:

			Aldonza Froilaz, nacida hacia 935 y muerta antes de 1 de septiembre de 996[361], mujer de Sancho Muñoz, hijo de un Munio Díaz, cuya familia nos es desconocida[362], pero que, por su nombre, tal vez perteneciera a la estirpe de los Banu Gómez, condes de Saldaña (véase capítulo XX); con sucesión.

			y 7.-Elvira Gutiérrez, religiosa, nacida circa 916 y fallecida después de 9 de enero de 941[363].

			IV.-Conde Rodrigo Gutiérrez, conde desde 942[364], nacido circa 912, aparece en la documentación junto a sus hermanos Fruela y Osorio/Suario Gutiérrez[365], la última el 15 de mayo de 951[366]. No sabemos con quién casó, aunque sospechamos que fuera hija de un Pelayo, y que a través de ella se introdujera este nombre en su descendencia; debieron de ser sus hijos:

			1.-Conde Gutier Rodríguez, nacido circa 940, aparece en 2 de marzo de 958[367] y fallece después de 1013[368]. Casa en 959[369] con la condesa Oneca Menéndez, nacida circa 934, que aparece por última vez el 4 de diciembre de 968[370]; hija del conde Menendo González y de la condesa Muniadomna Díaz (capítulo IV); sin sucesión conocida, aunque pudieron ser padres de:

			A.-Condesa Flámula Gutiérrez, nacida circa 975, que vive todavía el 13 de diciembre de l058[371], viuda del conde Vermudo Pinióliz, nacido circa 968 y fallecido después de 17 de diciembre de 1017[372], con sucesión que veremos en el capítulo XV.

			y B.-Conde Pedro Gutiérrez, nacido hacia 980, que aparece el 5 de julio de 1042[373], confirmando una donación en Lugo. Tal vez sea el conde Pedro que con su mujer Jimena Muñoz, se apodera en 13 de diciembre de 1058[374] de la villa de Frogia; fue padre de:

			Romano Pérez, que vive en dicho año y del que no sabemos más.

			2.-Rudesindo Rodríguez, nacido circa 943 y fallecido después del 10 de diciembre de 968[375].

			y 3.-Conde Pelayo Rodríguez, que sigue.

			V.-Conde Pelayo Rodríguez, conde (5 de enero de 999[376]), nacido circa 945, aparece el 22 de abril de 984[377] y el 5 de enero de 999 está citado entre los condes foramontanos[378]. Aunque su filiación no está fehacientemente documentada, la defendemos por eliminación[379]. Fue rebelde contra Vermudo II antes de 25 de septiembre de 993[380] y fallece después del 1 de febrero de 1007[381].

			Casó circa 985 con la condesa Gotina Fernández, nacida circa 964 y fallecida después del 7 de julio de 1002[382], hija del conde Fernando Vermúdez y de la condesa Elvira Díaz, de cuyo linaje trataremos en el capítulo XII, rama segunda. Padres de:

			1.-Condesa Elvira Peláez, nacida circa 988 y casada circa 1005 con el conde Fernando Flaínez, nacido circa 978, que murió entre 26 de noviembre de 1049 y 20 de agosto de 1051[383]; con descendencia que veremos en el capítulo XIII.

			2.-Condesa Fronilde Peláez, nacida circa 990 y muerta un 20 de febrero[384], antes del 13 de diciembre de 1058. Casada circa 1010 con Ordoño Vermúdez, muerto poco después de 18 de septiembre de 1042, que era hijo bastardo del rey Vermudo II; con descendencia[385].

			y 3.-Conde Fernando Peláez, que sigue.

			VI.-Conde Fernando Peláez, conde 1025-1028[386], nacido circa 992 y fallecido después de 13 de noviembre de 1028[387]. El 18 de mayo de 1019[388] Alfonso V hace referencia a su enfrentamiento con él, llamándole «profanus et mentitus meus», y con su madre la condesa Godina Fernández.

			Casó circa 1020, después de haberla raptado, con la condesa Elvira Sánchez, nacida circa 995 y fallecida después del 25 de enero de 1059[389] [quien después de 1028 fue mujer de su primo el conde Fernando Díaz]. Era hija del conde Banu Gómez Sancho Gómez y de la condesa Toda García de Castilla, de quienes trataremos en el capítulo XX. Padres de:

			VII.-Condesa Elvira Fernández. Nacida circa 1030 que no sería imposible que fuera la condesa Elvira que figura en 20 de septiembre de 1067[390] casada con el conde Pedro González de Liébana [Ansúrez/Muñoz], nacido circa 1028 y fallecido después del 3 de septiembre de 1067[391]. Además de la concordancia cronológica, debemos añadir que su hijo mayor se llamó Fernando, nombre nuevo en aquella familia, que habría sido el de su abuelo materno; con sucesión que trataremos en el capítulo XIX, rama segunda.

			[En torno a 1087, una dama llamada Ermesenda Núñez[392], se apodera del monasterio de Lorenzana argumentando que era dueña de la mitad de él. Esta posesión se vería anulada en 1129, al demostrarse que no era cierto y que solo era dueña de una doceava parte. Pero, ¿quién era esta señora? Cabe identificarla con una Ermesenda Núñez que hace una donación a Carboeiro el 12 de febrero de 1075[393]. En este caso, ella sería hija de un conde Nuño Muñoz y de la condesa Oneca Peláez, hija a su vez del conde Pelayo Ériz. Pero, sea esta misma señora o no, no nos es posible explicar su parentesco con el conde fundador de Lorenzana].

			

	




CAPÍTULO III

			LOS VELÁZQUEZ

			Los Velázquez son originarios de Galicia y surgen en el siglo x, ostentando varios de sus miembros la dignidad condal. García Álvarez identifica a su antepasado más antiguo conocido con un Rodrigo Velázquez, que aparece ya en 918[394]. Aunque su plenitud transcurre durante el siglo x, este linaje se extingue, al parecer, en los inicios del xi. Se remonta a:

			I.-Velasco, cuyo nombre sólo conocemos por el patronímico de su hijo:

			II.-Rodrigo Velázquez, que debió de nacer circa 860. Lo vemos en León confirmando una donación real el 8 de enero de 918[395] y fallece después del 25 de junio de 923[396], cuando aparece en la curia de Ordoño II, confirmando una donación. De su matrimonio con Velasquita, tuvo a[397]:

			III.-Conde Velasco Rodríguez, nacido circa 885 y muerto entre 1 de agosto de 937 y 8 de octubre de 950[398]. Contrajo dos matrimonios: el primero, circa 904 con una dama desconocida, fallecida circa 920, hija probablemente de un Ordoño[399]. El segundo, circa 924 (antes de 11 de septiembre de 931[400]) con Trudilde, fallecida después de 23 de diciembre de 973[401]. Hijo del primero:

			1.-Conde Ordoño Velázquez, que sigue.

			Hijo del segundo:

			2.-Conde Rodrigo Velázquez, conde en Limia en 959, nacido circa 925, aparece el 18 de marzo de 949[402], y desaparece entre 16 de junio de 977[403] y 23 de octubre de 978[404]. Casó dos veces: la primera circa 945 con la condesa Adosinda Gunteríguiz, fallecida circa 960, hija de Gunterigo Arias y Gontroda González[405], ya citados en el capítulo II; la segunda circa 965 con la condesa Oneca Lucídez, nacida circa 937 y fallecida como monja después del 22 de abril de 1006[406], hija del conde Lucido Alóitez y de la condesa Jimena, su mujer; que veremos en el capítulo VI. Hijos del primero[407]:

			A.-Oneca Rodríguez, nacida circa 946 y fallecida después de 23 de octubre de 978[408].

			B.-Trudilde Rodríguez, confessa, nacida circa 948 y fallecida después de 8 de octubre de 988[409].

			C.-Muniadomna Rodríguez, nacida circa 950 y fallecida después de 9 de junio de 999[410].

			D.-Pelayo Rodríguez, obispo de Santiago (977-985), nacido circa 951 y fallecido siendo monje en Celanova después del 1 de febrero de 1007[411].

			E.-Velasquita Rodríguez, nacida circa 952 y fallecida después de 27 de junio de 997[412]. Casada circa 970 con Munio Gudestéiz, nacido hacia 954 y fallecido antes de 8 de octubre de 988[413] (véase capítulo V, rama cuarta); sin posteridad.

			y F.-Aldonza Rodríguez, nacida circa 955 y fallecida después de 4 de mayo 1019[414]. Casada circa 970 con Suero Gudestéiz, nacido hacia 956 y fallecido después de 1 de enero de 986[415]; con posteridad que veremos en el capítulo V, rama cuarta.

			IV.-Conde Ordoño Velázquez, nacido circa 905 y muerto antes de marzo de 950. Contrajo matrimonio circa 925 con la condesa Ermesenda Gutiérrez, fallecida antes de 9 de enero de 941, hija del conde Gutier Osórez y de la condesa Aldonza Menéndez, de cuya familia hemos tratado en el capítulo II, rama cuarta. Hijos[416]:

			1.-Gutier Ordóñez, nacido circa 926 y muerto hacia 950[417].

			2.-Velasco Ordóñez, nacido circa 927, vive en 9 de enero de 941[418], cuando confirma junto a sus hermanos Íñigo y Vermudo, la donación de sus abuelos maternos a Celanova. Fallece después de 11 de noviembre de 952[419]. Casado con una señora desconocida que le hizo padre de:

			A.-Íñigo Velázquez, nacido circa 952 y muerto después de 1 de enero de 986[420].

			y B.-Velasco Velázquez, nacido circa 955 y muerto después de 11 de octubre de 1001[421].

			3.-Vermudo Ordóñez, nacido circa 928 y fallecido después de 9 de enero de 941[422], cuando aparece junto a sus hermanos confirmando la donación a Celanova de sus abuelos.

			y 4.-Íñigo Ordóñez, que sigue.

			V.-Íñigo Ordóñez, nacido circa 930, aparece, junto a sus hermanos, Velasco y Vermudo, en 9 de enero de 941[423], y luego solo en 13 de junio de 950[424]. Muere después de 5 de mayo de 985[425], siendo monje en San Juan de Mera. Contrajo matrimonio circa 950 con una dama desconocida. Hijos:

			1.-Munio Íñiguez, nacido circa 952 y muerto después de 21 de junio de 974[426].

			2.-Ordoño Íñiguez, nacido circa 954, aparece en 21 de junio de 974, con su hermano Munio, y fallece después de 23 de abril de 978[427], cuando aparece junto a Vela Íñiguez.

			3.-Vela Íñiguez, que sigue.

			y 4.-Velasco Íñiguez, nacido circa 969 y muerto después de 7 de marzo de 987[428].

			VI.-Conde Vela Íñiguez (Vegila Ennegoz), conde el 28 de septiembre de 1011[429], nacido circa 955, aparece en 21 de julio de 974[430] y muere después de 27 de marzo de 1024[431]. Tradicionalmente se le ha identificado con el conde don Vela que pasó a León desde Álava, expulsado por Fernán González, y sería, por tanto, de origen alavés. Pienso, sin embargo, que más bien fuera hermano de Ordoño Íñiguez, con quien aparece el 23 de abril de 978[432], confirmando un documento, y serían por tanto hijos de Íñigo Ordóñez. Contrajo matrimonio circa 980 con una señora desconocida. Hijos:

			1.-Condesa Todadomna Vélaz[433], nacida circa 980 y fallecida después de 1055. Casada circa 1005 con el conde Ramiro Menéndez, muerto después de 1014, como diremos en el capítulo IV, con su descendencia.

			2.-Conde Rodrigo Vélaz, conde (1 de marzo de 1028)[434], alférez real de León (27 de febrero de 1022 a 3 de enero de 1027)[435], nacido circa 982, figura ya en 1014, su última aparición es el 1 de marzo de 1028, y debe de morir después del 13 de mayo de 1029, porque es, con toda probabilidad, uno de los hermanos que en esta fecha asesinó en León al conde García Sánchez de Castilla. No sabemos más de él.

			3.-Íñigo Vélaz, nacido circa 985 y muerto después de 19 de agosto de 1022[436].

			y 4.-Nepociano Vélaz, nacido circa 986 y muerto después de 17 de mayo de 1018[437].

			

	




CAPÍTULO IV

			LOS BETÓTEZ [DE DEZA]

			Gran linaje gallego de la alta Edad Media, que ha dado varias reinas a la dinastía leonesa y del que numerosos miembros fueron elevados a la dignidad condal. Se remonta al conde Alfonso, llamado Betote, cuyo nombre de pila y su cercanía a la Corona nos hace pensar que pudiera estar emparentado con la dinastía real leonesa. Su proliferación en el siglo x, en varias ramas condales, poderosas especialmente en el norte de Portugal, no impedirá su aparente extinción a inicios del siglo xi.

			I.-Conde Alfonso cognomento Betote, repoblador de la región del Miño inferior en la época de Alfonso III, es citado como Bettoti, entre 878 y 904, por el obispo Mauro de León cuando le confía la defensa de sus iglesias[438]. Llamado de stirpe antigua[439], era conde en Deza el 7 de mayo de 899[440] y probablemente en Tuy, nacido circa 850 y fallecido después de 19 de abril de 912[441].

			Casó circa 875 con una señora que desconocemos, que le hizo padre de[442]:

			1.-Tello Betótez, nacido circa 876, aparece en 22 de abril de 911 y 30 de mayo de 912 tras Gonzalo Betótez[443], y murió después de 17 de septiembre de 924[444]; fue padre de:

			Diego Téllez, nacido circa 915 y fallecido después de 14 de octubre de 957[445].

			2.-Conde Gonzalo Betótez, que sigue.

			3.-Teoda Betótez, que hará la rama cuarta: los Tedóniz.

			y 4.-Aragonta Betótez, nacida circa 886 y fallecida después de 20 de noviembre de 929, cuando figura en el testamento de su sobrina la reina Aragonta.

			II.-Conde Gonzalo Betótez, conde en Deza en 910[446] y el 7 de junio de 910[447], nacido circa 878, aparece en Santiago, el 6 de mayo de 899[448] y en Oviedo el 20 de enero de 905[449] y fallece después del 20 de noviembre de 929[450].

			Casado circa 900 con Teresa [Ériz], nacida circa 878 y fallecida después de 20 de noviembre de 929, hija del conde Ero Fernández y de la condesa Adosinda, de quienes trataremos en el capítulo V. Hijos:

			1.-Menendo González, que sigue.

			2.-Pelayo González, que hará la rama tercera: los González.

			3.-Reina Aragonta González, nacida circa 906 e ingresada en el monasterio de Salceda, donde murió después de 956[451]. Casada[452] en febrero de 922 con Ordoño II, rey de León [repudiada en el mismo año, él casó con la infanta Sancha de Pamplona]; sin sucesión[453].

			4.-Gontroda (Gunterode) González, nacida circa 908, aparece en 929 y casa antes de 24 de septiembre de 926[454] con Gunterigo Arias, nacido circa 896; con descendencia que vimos en el capítulo II.

			y 5.-Iberia González, nacida circa 910, aparece el 20 de noviembre de 929, en el testamento de su hermana la reina Aragonta; casa[455] circa 928 con su primo hermano Pelayo Tedóniz, nacido circa 906 y muerto después de 19 de febrero de 951; con descendencia; como veremos en el capítulo IV, rama cuarta.

			III.-Menendo González (Hermenegildus Gundisalviz), nacido circa 900, aparece el 17 de septiembre de 924[456] y fallece entre el 26 de enero de 943[457] y el 24 de julio de 950[458], cuando su viuda le recuerda llamándole «viro meo Dive memorie domno Hermenegildo».

			Casó circa 23 de febrero de 926[459] con su tía, prima hermana de su madre, Muniadomna Díaz, fundadora del monasterio de Guimarães circa 950, de donde en 956 se declara conversa. Nacida circa 905, en 26 de enero de 959[460] declara sus padres y suegros y fallece después de 4 de diciembre de 968[461]; era hija de Diego Fernández y de Oneca, cuya familia trataremos en el capítulo V, rama cuarta; fueron sus hijos[462]:

			1.-Conde Gonzalo Menéndez, que sigue.

			2.-Diego Menéndez, nacido circa 930 y fallecido después del 17 de octubre de 964[463]. Casado circa 950 con Aldonza, fallecida después del 20 de junio de 959[464]. Hija:

			Condesa Muniadomna Díaz, Deo vota en Guimarães (7 de septiembre de 992[465]). Ella se intitula condesa (1009)[466], lo cual quiere decir que era viuda de un conde. Muere después de 1025[467]. Se la puede identificar por tanto con la Muniadomna que en 985 estaba casada con el conde Tello Alóitez, nacido circa 920 y muerto después de 6 de junio de 985[468]; él era primo hermano de su padre, como hijo del conde Aloito Lucídez y de la condesa Munia Díaz, hermana de su abuela, como diremos en el capítulo VI; con descendencia.

			3.-Ramiro Menéndez, que hará la rama segunda: los Menéndez.

			4.-Nuño Menéndez, nacido circa 936 y muerto antes de 23 de enero de 959[469].

			5.-Arias Menéndez, nacido hacia 938 y fallecido después de 17 de octubre de 964[470].

			y 6.-Condesa Oneca Menéndez, nacida circa 940, aparece como Deo vota en 950, y por última vez el 4 de diciembre de 968[471]. Casada circa 23 de enero de 959[472] con el conde Gutier Rodríguez [Osórez], nacido circa 940 y fallecido después de 1013; sin sucesión conocida, como referimos en el capítulo II, rama cuarta.

			IV.-Conde Gonzalo Menéndez, conde en Braga, nacido circa 928, aparece el 17 de abril de 955[473] junto a su hermano Diego Menéndez. En 968[474] recibe de su madre, juntamente con su hermana Oneca, una donación. Mattoso dice que fue alférez de Vermudo II en 993[475] y que se habría aliado a los musulmanes tras la primera ocupación de Coímbra, terminando derrotado y muerto por Almanzor en 997.

			Casado circa 950 (antes del 17 de octubre de 964[476]) con su prima hermana la condesa Ilduara Peláez, nacida circa 926 y muerta antes de 983, hija del conde Pelayo González y de la condesa Ermesenda Gutiérrez, como decimos en el capítulo IV, rama tercera. Luego casó en segundas nupcias (antes de 983[477]) con Ermesenda, que aparece como viuda en 1008. Hijos de la primera:

			1.-Conde Menendo González, que sigue.

			2.-Conde Ramiro González[478], nacido circa 954, aparece el 29 de septiembre de 985[479], como conde el 1 de febrero de 1007[480] y fallece después de 22 de agosto de 1007[481].

			3.-Conde Rudesindo González, que vivía en 12 de abril de 993, cuando su padre se apoderó de unos siervos del rey Vermudo II y, ante la negativa de devolverlos a éste, el rey mandó detener a su hijo Rudesindo González. Había nacido hacia 956 y murió hacia 1014[482].

			4.-Muniadomna González, citada en 1013 como ya muerta, fue bienhechora de Guimarães[483].

			y 5.-Conde Diego González, nacido circa 960, aparece el 25 de septiembre de 992[484] y el 5 de septiembre de 998[485] y fallecido después de 22 de agosto de 1007[486].

			V.-Conde Menendo González (Ermegildus dux prolis Gunsalviz), conde (13 de octubre de 999[487]), gobernador de la región de Braga, tutor, vicarius y suegro de Alfonso V desde 999, nacido circa 952 y muerto combatiendo con los normandos el 6 de octubre de 1008[488].

			Casado circa 970 con la condesa Totadomna, nacida circa 954 y muerta antes de 1025[489]. Se dice que era hija de un Munio Froilaz y de Elvira Peláez, pero sólo consta documentalmente que era nieta, paterna o materna, del conde Fruela Gutiérrez y de la condesa Sarracina, a quienes llama abuelos (véase capítulo II). Hijos:

			1.-Muniadomna Menéndez, nacida hacia 972, que el 3 de septiembre de 1025, llamando parentes nostros a Menendo y a Totadomna, hace una donación que luego citaremos, con toda su familia.

			2.-Conde Gonzalo Menéndez, armiger: 30 de julio de 991; 13 de agosto de 993; 2 de junio de 994; julio/agosto de 995[490]), nacido circa 974, aparece el 1 de enero de 986[491]; en 5 de junio de 1001[492] se titula conde y desaparece a partir de 23 de abril de 1007[493]; no conocemos el nombre de su mujer, pero sospechamos que fuera una condesa Oneca que figura en el documento de 3 de septiembre de 1025[494]; fueron padres al menos de[495]:

			Condesa Toda González, nacida hacia 995, que vive en 1039[496], llamándose hija de Gonzalo Menéndez y mujer del conde Rodrigo Ordóñez. Éste fue alférez real de León en 986[497], debió de nacer hacia 970 y vivía todavía en 1037; no sabemos si tuvieron descendencia (capítulo II, rama cuarta).

			3.-Munio Menéndez, nacido hacia 974, vive en 1 de febrero y 23 de abril de 1007[498].

			4.-Conde Fruela Menéndez, armiger del Rey (5 de septiembre de 998[499] a 5 de enero de 999)[500], nacido hacia 976, aparece en 27 de noviembre de 986[501], y, como conde, en 30 de diciembre de 1028[502]. Fallece después de 25 de agosto de 1032[503]. No nos consta documentalmente su filiación, pero su nombre y su relevancia social así nos lo hace suponer.

			5.-Conde Ramiro Menéndez, que sigue.

			6.-Egas Menéndez, nacido hacia 980, aparece en 14 de agosto de 1014, tras Ramiro Menéndez[504].

			7.-Aldonza Menéndez, nacida hacia 984 y viva el 21 de diciembre de 1014[505].

			8.-Ilduara Menéndez, nacida hacia 986 (1025) y fallecida después de 1058. Casada circa 1000 con el conde Nuño Alóitez, nacido hacia 978 y fallecido después del 26 de septiembre de 1028[506]; con descendencia que referiremos en el capítulo VI, rama segunda.

			[9.-Conde Pelayo Menéndez, armiger regis (19 de septiembre de 1012[507]a 29 de abril de 1014), tal vez hermano de los anteriores. Nacido hacia 990, el 23 de abril de 1007[508] aparece con Munio, Gonzalo y Elvira Menéndez, vive, al menos, hasta 30 de diciembre de 1028[509]].

			y 10.-Reina Elvira Menéndez, nacida hacia 994 y fallecida el 2 de diciembre de 1022[510]. Casada en 1006 (consumado en 1009) con Alfonso V, rey de León, muerto en Viseo el 4 de julio de 1028; con descendencia[511].

			VI.-Conde Ramiro Menéndez (Ranimirus prolis Ermegildi, armiger regis), alférez real de León (13 de septiembre de 1005)[512] y ricohombre de León (1005-1014). Nacido circa 978 y fallecido después de 14 de agosto de 1014[513].

			Casado circa 1005 con la condesa Todadomna Vélaz, nacida circa 980 y fallecida después de 1055[514], hija del conde Vela Iñiguez y de su mujer[515], de cuya familia hemos tratado en el capítulo III. Hijos[516]:

			1.-Menendo Ramírez, nacido circa 1015, cuya existencia conocemos por una escritura de 5 de septiembre de 1025[517]. No sabemos más de él.

			y 2.-Loba Ramírez, nacida circa 1020, que aparece junto a su hermano en 1025 y en la citada donación de su madre en 1055. En 1044[518] dice estar casada con el conde Sancho Velázquez, fallecido después de 1 de enero de 1059; con posible descendencia que referiremos en el capítulo VII.

			[y tal vez 3.-Elvira Ramírez, que sería la mayor, y que aparece casada en 1028 con Suero Rodríguez, como dijimos en el capítulo I. Pero, ciertamente, esta filiación no es segura y solamente se basa en el patronímico de ella y en la inexistencia, en esos años, de otro personaje de nombre Ramiro, que pudiera ser su padre.

			Rama segunda: los Menéndez

			IV.-Conde Ramiro Menéndez, conde, era diácono en 950[519], hijo de Menendo González y de Muniadomna Díaz, citados en el párrafo III de la rama anterior, había nacido circa 932 y falleció antes del 16 de octubre de 964[520].

			Casado dos veces: la primera circa 955 con Leodegundia [¿Ordóñez?], cuya familia desconocemos[521]; y la segunda circa 962 con Adosinda Gutiérrez [viuda del conde Jimeno Díaz † 961], nacida hacia 910 y fallecida después del 16 de octubre de 964[522], hija del conde Gutier Menéndez y de la condesa Ilduara Ériz[523], de los que hemos tratado en el capítulo II. Hijos del primero[524]:

			1.-Reina Velasquita Ramírez, nacida circa 958 y muerta después del 15 de agosto de 1028[525] y sepultada en San Salvador de Deva; casada circa 980 (antes del 11 de octubre de 981[526]) con Vermudo II, rey de León [repudiada después del 24 de diciembre de 988[527] y él casado en 994 con Elvira García de Castilla], muerto el 5 de septiembre de 999; con descendencia[528].

			y 2.-Ordoño Ramírez, que sigue.

			[Algunos autores[529] hacen hermana de estos dos personajes a una Aldonza Ramírez, mujer de Gonzalo Vermúdez[530], alcaide del castillo de Luna y rebelde a Vermudo II (991-992), pero no he conseguido saber cuáles sean las razones para esta afirmación].

			V.-Ordoño Ramírez, que es contemporáneo del infante Ordoño el ciego, con quien ha sido confundido a veces. Debió de nacer circa 960 y sabemos, por un documento de 1044[531] que, con su mujer Elvira, se había apoderado en otro tiempo de la villa de Taboadelo, que era del monasterio de Guimarães, y se la había dado después a Fernando Gundemáriz, su yerno, marido de Mumadomna Ordóñez. Pero después, Menendo Folienz, marido de su otra hija, Gontroda Ordóñez, la había restituido al monasterio. Casó circa 992 con Elvira, cuya familia desconocemos; viven en 1017[532]; fueron sus hijos:

			1.-Muniadomna Ordóñez, nacida circa 994 y fallecida antes de 1045. Casada hacia 1020 con Fernando Gundemáriz, nacido circa 996, que muere después de 18 de mayo de 1063[533]; con descendencia que veremos en el capítulo XV.

			y 2.-Gontroda Ordóñez, nacida circa 995 y fallecida antes de 1045. Casada con Menendo Folienz o Florenci, que aparece en 1 de febrero de 1018[534] en una escritura de la condesa Totadomna, tal vez por estar ya casado con Gontroda. En 1045 devuelve al monasterio de Guimarães la villa de Taboadelo, que su mujer había heredado de su hermana Muniadomna.

			Rama tercera: los González

			III.-Conde Pelayo González, conde en 17 de junio de 950[535], hijo segundo de los condes Gonzalo Betótez y Teresa Ériz, citados en el párrafo II de la rama troncal; había nacido circa 902, aparece en 12 de septiembre de 936[536], y muere después de 21 de mayo de 958[537]. Su filiación nos la da un documento de San Martín de Lalín[538].

			Casa circa 924 con su prima hermana Ermesenda Gutiérrez, que vive en 929, hija del conde Gutier Menéndez y de la condesa Ilduara Ériz[539], citados en el capítulo II. Padres de:

			1.-Teresa Peláez, nacida circa 925, monja en Vilanova en 973. El 15 de agosto de 1000[540], hace una donación a Sobrado, llamándose nieta de Gutier e Ilduara.

			2.-Condesa Ilduara Peláez[541], nacida circa 926 y fallecida antes de 983. Casada circa 950 (antes del 17 de octubre de 964[542]) con su primo hermano el conde Gonzalo Menéndez, nacido hacia 928 y fallecido después de 983; con sucesión que hemos visto en el capítulo IV.

			3.-Menendo Peláez, que en 973 confirma la donación de su hermano Fruela Peláez a Celanova: «Hermenegildus Pelaez, frater eius».

			4.-Aragonta Peláez, nacida hacia 929 y religiosa, vive igualmente en el 973.

			5.-Gontroda Peláez, nacida hacia 930, religiosa en 973, cuando es testigo de la donación de su hermano Fruela.

			6.-Fruela Peláez, nacido circa 932 y muerto después de 973[543], cuando hace una donación a Celanova.

			7.-Arias Peláez, diácono en 973, obispo de Mondoñedo (977-984), nacido circa 934 y muerto después de 14 de agosto de 1014[544].

			8.-Savarico Peláez, nacido circa 935, vive en 15 de agosto de 1000, siendo citado en la donación de su hermana Teresa Peláez.

			y 9.-[Elvira] Peláez, a quien Sampiro[545] hace segunda esposa de Ordoño III y madre de Vermudo II. Pese a que este matrimonio es imposible, ya que el rey se mantuvo siempre casado con su única mujer, Urraca Fernández, parece cierta la filiación del rey Vermudo II por vía ilegítima[546]. Elvira −o cual fuera su verdadero nombre−, habría nacido circa 935 y se habría relacionado con Ordoño III, entre los años 953 y 954[547].

			Rama cuarta: los Tedóniz

			II.-Teoda Betótez (Tedón), hijo menor del conde Alfonso Betótez y de la condesa su mujer, citados en el párrafo I de la rama troncal; había nacido circa 884 y falleció hacia 915. Casado circa 904 con una dama desconocida [¿Flámula?[548]] de quien tuvo a[549]:

			1.-Rodrigo Tedóniz, que sigue.

			2.-Conde Pelayo Tedóniz, nacido circa 906, aparece en 15 de marzo de 930[550] y fallece después del 19 de febrero de 951[551]. Casado circa 928[552] con su prima hermana Iberia González, hija del conde Gonzalo Betótez y de la condesa Teresa Ériz, ya citados en este capítulo IV. Fueron padres de:

			A.-Flámula Peláez, Deo vota, nacida circa 930, aparece en 953[553] y fallece después del 4 de diciembre de 968[554].

			y B.-Velasquita Peláez, nacida circa 932 y fallecida igualmente después del 4 de diciembre de 968.

			3.-Aragonta Tedóniz, Deo vota, nacida circa 908, vive en 5 de marzo de 951.

			4.-Tello Tedóniz, diácono, nacido circa 910, vivía el 30 de diciembre de 955[555].

			5.-Leovigildo Tedóniz, que vive en 5 de marzo de 951.

			y 6.-Olide Tedóniz, nacido circa 912, que en 1 de junio de 946 tiene muchos bienes en el territorio de Gironzo que ofrece como arras a su mujer Adosinda Gormírez[556]. Esta es la opinión de Mattoso[557], pero esta onomástica, tan extraña a esta familia y a su grupo social, nos hace poner en duda esta filiación. No sabemos de su sucesión.

			III.-Rodrigo Tedóniz[558], nacido circa 905 y fallecido después del 4 de marzo de 933[559]. Casado circa 928 con Leodegundia Díaz, nacida circa 908 y fallecida después de 960[560]; era hija de Diego Fernández y de Oneca[561], citados en el capítulo V, rama quinta. Padres de:

			1.-Flámula Rodríguez, Deo vota, nacida circa 930 y fallecida después del 13 de julio de 960[562].

			2.-Ramiro Rodríguez, que aparece en la misma donación de su hermana de 960.

			3.-Diego Rodríguez, nacido circa 934 y fallecido en 960.

			y 4.-Leodegundia [Rodríguez], nacida circa 935 y fallecida después de 20 de febrero de 959. Casada circa 952 con Gudesteo Ordóñez, nacido circa 932, ya fallecido antes del 4 de mayo de 1010; con descendencia que veremos en el capítulo V, rama cuarta.

			

	




CAPÍTULO V

			LOS FERNÁNDEZ [DE FERREIRA]

			Los Fernández forman uno de los más poderosos linajes gallegos de la alta Edad Media[563], y los denominamos así por el nombre de su más antiguo progenitor conocido y por el monasterio de Ferreira de Pallares, fundado por su línea primogénita. Estuvo adornado durante generaciones de la dignidad condal y procreó múltiples ramas extendidas por Galicia, León y Asturias. Comenzamos la genealogía con:

			I.-Fernando, que fue un personaje gallego de quien únicamente conocemos el nombre, que deducimos del patronímico de sus hijos. Debió de vivir por los primeros años del siglo x y su patronímico lo desconocemos. Tal vez podemos identificarlo con un Fernando que aparece en un documento de 20 de enero de 867[564]. Fue padre de:

			1.-Conde Ero Fernández, que sigue.

			2.-Diego Fernández, que hará la rama cuarta: los Gundesíndez.

			3.-Gudesteo Fernández[565], nacido circa 864 y fallecido después de 6 de diciembre de 914[566]. Fue padre de:

			A.-Ansur Gudestéiz, fundador de monasterio de Arouca[567], nacido circa 900 y fallecido después de 7 de septiembre de 951[568]. Casó circa 925 con Eileuva; sin descendencia.

			y B.-hijo o hija, que fue padre de[569]:

			Godina (Gontinha), Deo vota. El 19 de abril de 1054[570], posee el monasterio de Arouca, fundado por sus tíos Ansur Gudestéiz y Eileuva y lo cede a su sobrina Toda Gudestéiz, Deo vota, quien, en 17 de abril de 1060[571], se lo traspasa a su sobrino Fruela Gudestéiz, padre de Alfonso y Godino Froilaz, que lo poseían en 1092[572].

			y 4.-Gontroda [Fernández], nacida circa 866, que el 26 de septiembre de 942 se llama tía de San Rosendo y fallece antes del 5 de agosto de 951[573].

			II.-Conde Ero Fernández, conde en Lugo[574] (896-899) y el 7 de junio de 910[575]; nacido circa 850 y el 6 de mayo de 899[576] confirma en la curia regia; fallecido después de 24 de septiembre de 926[577]. Fundó con su segunda esposa el monasterio de Santa María de Ferreira de Pallares[578], cerca de Lugo, en donde fue sepultado en arca de mármol que todavía alcanzó a ver Yepes[579].

			Casó dos veces: la primera circa 872 con Adosinda, cuya familia desconocemos[580]. La segunda vez circa 879 con la condesa Elvira, fallecida después de 17 de enero de 917[581]. Hijos[582] del primero:

			1.-Condesa Ilduara Ériz, nacida circa 874 y fallecida el 20 de diciembre de 958[583]. Casada circa 890 con el conde Gutier Menéndez, fallecido entre 24 de abril de 933 y 11 de marzo de 934; con descendencia[584] que vimos en el capítulo II.

			2.-Godo Ériz, nacida circa 875 y casada con un Munio[585], del que no sabemos más; padres probablemente de Ero Muñoz[586], con posteridad[587].

			3.-Conde Gundesindo Ériz, que sigue.

			4.-Condesa Teresa Ériz, nacida circa 878 y fallecida después de 20 de noviembre de 929[588]. Casa circa 900 con el conde Gonzalo Betótez, nacido circa 878 y fallecido después de 20 de noviembre de 929; con posteridad que hemos visto en el capítulo IV.

			Hijos del segundo:

			5.-Gudesteo Ériz, que hará la rama tercera: los Gudestéiz.

			y 6.-Diego Ériz, nacido circa 882 y fallecido antes de 17 de enero de 917[589].

			III.-Conde Gundesindo Ériz; nacido circa 877, aparece el 7 de septiembre de 910[590] y fallece después de 21 de febrero de 947[591].

			Casó circa 898 con Senior, de quien nada más sabemos. Y en segundas nupcias circa 900 con Anderquina Pala Menéndez, nacida circa 884 y fallecida antes del 21 de febrero de 947, hija del conde Hermenegildo Gutiérrez y de la condesa Ermesenda Gatónez, que hemos tratado en el capítulo II. Hija del primero[592]:

			1.-Paterna Gundesíndez, nacida circa 899 y fallecida entre el 29 de octubre de 953 y el 30 de marzo de 955[593]. Casó circa 913 (antes del 7 de junio de 916[594]) con el conde Menendo Alóitez, mayordomo real de León (9 de febrero de 937 a 3 de abril de 945)[595]. Nacido circa 885, aparece en 30 de mayo de 912[596] y fallece después de 23 de octubre de 964[597]; con descendencia que hemos visto en la rama tercera del capítulo II.

			Hijos del segundo:

			2.-Conde Ero Gundesíndez, conde el 26 de septiembre de 942[598], nacido circa 902 y fallecido antes del 21 de febrero de 947[599].

			3.-Adosinda Gundesíndez, nacida circa 906 y fallecida antes de 21 de febrero de 947. Casada sin permiso de su padre, circa 925, con Ansur Ibn Froila, muerto antes de 21 de febrero de 947[600]; sin sucesión.

			4.-Suero Gundesíndez, que sigue.

			y 5.-Froilo Gundesíndez, religiosa, nacida enferma circa 909 y fallecida antes del 21 de febrero de 947[601].

			[Mattoso le añade además a una Ermesenda, que habría casado con su tío carnal[602] el conde Arias Menéndez, hermano de su madre, aunque cronológicamente resulta muy difícil. Sáez, en cambio, la llama «de familia desconocida»[603]]. Creo que un matrimonio entre tío y sobrina carnal es bastante improbable por aquellos tiempos].

			IV.-Suero Gundesíndez, fundador del monasterio de Sever, nacido circa 908 y fallecido antes de 7 de octubre de 964[604].

			Casó circa 930 con Goltregodo [Sandínez], fallecida antes de 7 de octubre de 964. Tal vez era hermana del conde Munio Sandínez, que aparece el 9 de febrero de 937 en Astorga y vive todavía el 19 de febrero de 951[605], y de Suero Sandínez, muerto antes del 12 de noviembre de 961, casado con Anderquina Pala Arias. Los tres serían hijos del conde Sandino Gundesíndez, que aparece como conde el 7 de junio de 910[606]. Hijos[607]:

			1.-Sandino Suárez, que sigue.

			y 2.-Gundesindo Suárez, que sigue en la rama segunda: los Gundesíndez.

			V.-Sandino Suárez, era dueño de un tercio de la villa de Recardeis que dejó a su hijo Fernando. Había nacido circa 928 y vive en 946[608]. Falleció antes de 981[609].

			Casó circa 955 con Jimena [¿Fernández?], de quien sabemos que había comprado una heredad que dejó a sus tres hijos, Fernando, Suero y Goltregodo[610]:

			1.-Goltregodo Sandínez, nacida circa 956, que en 976 estaba casada con Vimara Ermiárez, propietario de una parte del monasterio de Aldoar con Leodegundia Ériz[611].

			2.-Conde Fernando Sandínez, que sigue.

			y 3.-Suero Sandínez, nacido circa 960 y muerto antes de 982[612], sin hijos legítimos[613].

			VI.-Conde Fernando Sandínez, conde 990[614], nacido circa 958, vive en 981[615] y en 24 de diciembre de 988[616] y fallece después del 23 de abril de 1007[617] y antes de 2 de diciembre de 1019[618].

			Casó circa 981[619] con Elvira [¿Núñez?]; hijos[620]:

			1.-Nuño Fernández, nacido circa 982, que en 2 de diciembre de 1019[621] hace con sus hermanos una donación al monasterio de Vacariça.

			2.-Sandino Fernández, nacido circa 984, que vive en esta fecha de 1019 y del que no sabemos más.

			3.-Sarracina Fernández, confessa y Deo vota en 1031[622], nacida circa 985 y muerta después de 1048[623].

			4.-Condesa Jimena Fernández, nacida circa 986, que vive el 24 de marzo de  034[624] y fallece después de 13 abril de 1078[625]. Casó con un conde llamado Pelayo [¿Núñez?], de quien tuvo un hijo llamado Osorio Peláez[626], probable progenitor de los Acuña[627].

			y 5.-Condesa Ermesenda Fernández, nacida circa 990 y muerta después de 1048[628]; casada antes de 15 de marzo de 1037[629] con el conde Gonzalo Froilaz, muerto después de 15 de marzo de 1037; último varón del linaje de San Rosendo; probablemente sin sucesión (véase capítulo II).

			

	




Rama segunda: los Gundesíndez

			V.-Gundesindo Suárez, hijo menor de Suero Gundesíndez y de Goltregodo Sandínez, citados en el párrafo IV de la rama anterior, había nacido circa 930 y falleció después de 10 de diciembre de 966[630].

			Casó circa 955 con... [Honoríguez]. Hijos probables:

			1.-Suero Gundesíndez. Había nacido circa 955 y falleció después de 1018[631], fecha en la que confirma una donación de la condesa Todadomna a Vacariza.

			2.-Honorigo Gundesíndez, que sigue.

			3.-Vela Gundesíndez, que habría nacido circa, 960, y que también confirma en 1018 la donación de la condesa Todadomna a Vacariza.

			4.-Fruela Gundesíndez, fundador del monasterio de Anta, nacido circa 962 y muerto antes de 5 de agosto de 1037[632]. Casado circa 1000 con Adosinda (a) Dulcedona Galíndez, hija de Galindo y Basilissa[633], muerta después de 24 de marzo de 1057[634]; padres de[635]:

			A.-Diego Froilaz, nacido circa 1002, que vivía en 1037.

			B.-Munio Froilaz, nacido circa 1005 y que vivía en 1037.

			y C.-Ilduara Froilaz, nacida circa 1008 y también viva en 1037.

			[y 5.-Arnaldo Gundesíndez, que aparece en 1020, y a quien algunos consideran progenitor de los Bayam/Bayâo][636].

			VI.-Honorigo Gundesíndez, nacido circa 958 y fallecido circa 990. Hizo una gran donación a Pedroso llamándose bisnieto de «Gundesindo, hijo de Ero y Adosinda»[637].

			Casado circa 985 con Adosinda Ériz (1040-1041), posiblemente viuda de Fruela Osórez e hija de Ero Muñoz; fueron padres de:

			VII.-Flámula (Chamoa) Honoríguez, nacida circa 990 y fallecida después de 1079[638]. Casada[639] circa 1015 con Gonzalo Venegas de Marnel, fallecido después de 1057; con descendencia.

			Rama tercera: Los Gudestéiz

			II.-Gudesteo Ériz, hijo menor del conde Ero Fernández y de la condesa Elvira, citados en el párrafo I de la rama troncal; había nacido circa 880, aparece el 27 de febrero de 922[640] y fallece antes de 8 de julio de 939[641]. Sáez sugiere que es yerno del conde Ero Fernández, y no hijo[642], pero la afirmación del anónimo monje de Ferreira[643] sobre la ﬁliación de Gudesteo, obliga a revisar la interpretación que el profesor Sáez dio a este documento. Debemos suponer que el autor de este último dispusiera de documentación más explícita que la que ha llegado hasta nosotros.

			Casó circa 910 con Gugina [Vermúdez], nacida hacia 892 y fallecida después del 8 de julio de 939[644], posiblemente hija del infante Vermudo Ordóñez y de Adosinda[645]. Identificamos a esta señora con una Gugina Vermúdez que aparece en un documento de San Martín de Lalín de 20 de noviembre de 929[646] confirmando con numerosos miembros de la alta nobleza gallega. El hecho de que sea madre de un Ordoño y de un Alfonso, padres cada uno de un Vermudo, da fuerza a esta hipótesis. Hijos[647]:

			1.-Conde Alfonso Gudestéiz, que sigue.

			2.-Ordoño Gudestéiz, que sigue en la rama cuarta: línea menor de los Gudestéiz.

			3.-Fernanda Gudestéiz, nacida circa 914 y fallecida después de 8 de julio de 939, cuando su madre hace la donación a Ferreira.

			y 4.-Mansuara Gudestéiz, nacida circa 916 y fallecida antes de 8 de julio de 939, citada en dicha donación como ya fallecida.

			III.-Conde Alfonso Gudestéiz, nacido circa 911, aparece el 2 de marzo de 958[648] y fallece después de 17 de junio de 962[649]. El 18 de marzo de 997[650] se recuerda su testamento de villa Framiri, llamándole conde. Casó probablemente circa 935 con la condesa[651] Flámula, de la que no sabemos más. Fueron padres de:

			1.-Vermudo Alfonso, nacido circa 932, aparece por última vez el 19 de noviembre de 952[652]. Padre de:

			Alfonso Vermúdez, citado por Sáez como hijo del anterior[653].

			2.-Diego Alfonso, que sigue.

			3.-Gudesteo Alfonso, que debió de ser padre de:

			A.-Toda Gudestéiz.

			y B.-Gudesteo Gudestéiz.

			y 4.-Godina Alfonso, que vive en 951.

			IV.-Diego Alfonso, que debió de nacer circa 940 y ya había muerto el 18 de marzo de 997[654], cuando su viuda Jimena, hace donación de Santa Marta de Fingoi, acompañada de sus hijos Pelayo y Osorio Díaz. Fueron padres de:

			1.-Conde Rodrigo Díaz, que sigue.

			2.-Pelayo Díaz, nacido hacia 972, que aparece el 1 de marzo de 991[655] y el 19 de septiembre de 1012[656] confirma en la curia regia una donación de Alfonso V. Gobierna la ciudad de Zamora y el campo de Toro el 22 de abril de 1013[657]. Muere después del 17 de diciembre de 1017[658]. No sabemos más de él.

			y 3.-Osorio Díaz, nacido circa 974; aparece confirmando el 1 de mayo de 1010[659] y el 23 de septiembre de 1019[660] confirma tras Rodrigo Díaz, debiendo de morir poco después; había casado con María, muerta antes de 1042[661]. Hijos:

			A.-Diego Osórez, que aparece el 13 de noviembre de 1023[662] y fallece después de 1 de octubre de 1047[663]. Padre de:

			Mayor Díaz que vendió Villa Osorio, que había heredado de su padre Diego Osórez, hijo de Osorio Díaz[664].

			B.-Gundemaro Osórez, que aparece en 17 de febrero de 1035[665], junto a García y Rodrigo Osórez; padre de:

			Leodegundia Gundemáriz que vivía el 8 de junio de 1046[666].

			C.-García Osórez, que aparece en 17 de febrero de 1035[667], tras Gundemaro y ante Rodrigo Osórez. Fue armiger real entre 1 de octubre de 1047[668] y 15 de septiembre de 1048[669].

			y D.-Rodrigo Osórez, que aparece en 17 de febrero de 1035[670] y fallece después del 8 de julio de 1057[671]. Casó con Muniadomna, con quien recibe el 24 de abril de 1043[672], una donación de Fernando I.

			V.-Conde Rodrigo Díaz, nacido circa 970, aparece el 26 de noviembre de 991[673] y en 21 de marzo de 1006[674] compra la villa de Oncina en Asturias. El 19 de septiembre de 1012[675] confirma en la curia regia una donación de Alfonso V. Muere después de 23 de septiembre de 1019[676].

			Casó circa 995 con Marina Froilaz, nacida hacia 972, hija del conde Fruela Vimáraz y de la condesa Adosinda, citados en el capítulo VIII; fueron padres de:

			1.-Adosinda Rodríguez, nacida circa 996, que testa en 1060[677] y está casada antes de 19 de julio de 1042[678] con García Ovéquiz, ya fallecido en 1060; con descendencia[679].

			2.-Pelayo Rodríguez, que sigue.

			y 3.-Godo Rodríguez, hija del conde Rodrigo, que vive en 1032 con su abuela Flámula, que el 9 de febrero de 1032[680], juntamente con su nieta Godo, hija del conde Rodrigo, hace una donación a la catedral de León.

			VI.-Pelayo Rodríguez, de quien se nos informa en el libro de Corias que fue hijo del conde Rodrigo Díaz y que tuvo dos hijas, luego citadas[681]. Hubo de nacer circa 998 y morir después de 1033[682], cuando interviene en el reparto de las propiedades de su tío el conde Pedro Froilaz, hermano de su madre. No conocemos su matrimonio, pero es posible que fuera con una prima hermana suya, hija del referido conde Pedro Froilaz, lo que explicaría que interviniera en el mencionado reparto, como diremos en el capítulo VIII. Sabemos que fue padre de:

			1.-Jimena Peláez, fallecida después del 22 de febrero de 1096[683], casada circa 1055 con Nuño Jiménez, fallecido antes de 8 de mayo de 1095[684]; con descendencia femenina, que veremos en la rama quinta de este mismo capítulo.

			y 2.-Velasquita Peláez, casada con su concuñado Pedro Jiménez, fallecido después de 28 de junio de 1056[685]; con descendencia, que también veremos en la rama quinta.

			Rama cuarta: línea menor de los Gudestéiz

			IV.-Ordoño Gudestéiz, hijo del conde Alfonso Gudestéiz, citado en el párrafo III de la rama anterior, nacido circa 912, aparece el 3 de julio de 935[686] y confirma la donación de su madre de 8 de julio de 939. Vive todavía el 18 de marzo de 949[687].

			Casó circa 932 con una dama desconocida, de quien nacieron:

			1.-Gudesteo Ordóñez, que sigue.

			2.-Vermudo Ordóñez, nacido circa 938. Aparece el 9 de marzo de 951 tras Gudesteo Ordóñez [su hermano][688].

			y 3.-Conde Ero Ordóñez, nacido circa 940 y fallecido después de 11 de agosto de 972[689]. Casado circa 965 con la condesa Adosinda Muñoz, hija del conde Munio Sandínez y de la condesa Elvira[690]. Hijo:

			Conde Pelayo Ériz (Erótiz), nacido circa 966, aparece en León el 22 de abril de 984[691] y fallece después del 26 de noviembre de 991[692]. Casado circa 990 con una señora de la que nació[693]:

			Condesa Oneca Peláez, nacida circa 992 y casada circa 1010 con el conde Nuño Muñoz, fallecido después del 2 de agosto de 1026; cuya familia desconocemos; con descendencia[694].

			V.-Gudesteo Ordóñez, nacido circa 932, aparece el 9 de marzo de 951[695], junto a su hermano Vermudo Ordóñez. No sabemos más de él salvo que es citado, como ya fallecido, por su hija Adosinda en 4 de mayo de 1010[696].

			Casó dos veces: la primera circa 956 con Leodegundia [Rodríguez], nacida circa 938 y fallecida después de 20 de febrero de 959, hija probablemente de Rodrigo Tedóniz y de Leodegundia Díaz, citados en el capítulo IV, rama cuarta; en segundas nupcias circa 20 de noviembre de 959 con Vistriberga Gutiérrez, fallecida después de 8 de octubre de 988[697], cuya familia desconocemos; del primero nacieron[698]:

			1.-Ordoño Gudestéiz, nacido hacia 957.

			2.-Munio Gudestéiz, nacido circa 958 y fallecido entre el 1 de enero de 986[699] y el 8 de octubre de 988[700]. Casó circa 980 con Velasquita Rodríguez, nacida circa 952, hija del conde Rodrigo Velázquez y de la condesa Adosinda, citados en el capítulo III. Esta doña Velasquita, en 8 de octubre de 988, llamándose confessa e hija de Rodrigo y Adosinda, hace una donación por el alma de su marido, que confirma su supuesto hijo:

			[Teobaldo Muñoz, «comes, hoc testamentum matris mei roboro», que habría tenido que nacer circa 981 y fallecer después de 8 de octubre de 988[701]].

			3.-Suero Gudestéiz, que sigue.

			4.-Adosinda Gudestéiz, nacida circa 961, en 4 de mayo de 1019[702] se llama Christi ancilla e hija de Gudesteo Ordoñez y de Leodegundia, citando como fallecido a «viro meo Gonzalo Peláez». Fallece después de 30 de septiembre de 1019[703], fecha en que llamándose confessa, hace una donación a su hermano Rodrigo y a su sobrina Elvira, citando a «matre mea Leodegundia». Casada circa 978 con Gonzalo Peláez, muerto antes de 4 de mayo de 1019, cuyo linaje desconocemos; fueron padres al menos de Velasquita González, que confirma las donaciones de su madre en 1010 y 1019.

			5.-Odrocia Gudestéiz, nacida hacia 962, que habría casado con un Rodrigo Gutiérrez [Osórez]; con descendencia que citamos en el capítulo II, rama cuarta[704].

			Hijo del segundo:

			y 6.-Rodrigo Gudestéiz, nacido circa 962 y fallecido después de 30 de septiembre de 1019, cuando es citado por su hermana Adosinda. De su matrimonio con mujer que desconocemos tuvo una hija:

			Elvira Rodríguez, fallecida después del 30 de septiembre de 1019[705], citada en la donación de su tía Adosinda. Tal vez podría ser ella la Elvira Rodríguez que confirma el 13 de octubre de 1031[706] una donación de Munia Muñoz, con la familia de ésta, y de la que sospechamos que pudiera ser la viuda de su hermano Arias Muñoz y la madre de Adosinda Arias, la hija de ambos.

			VI.-Suero Gudestéiz, nacido circa 960 y fallecido después de 1 de enero de 986[707]. Casó circa 980 con Aldonza Rodríguez, nacida hacia 960, hija del conde Rodrigo Velázquez y de Adosinda, de quienes recibió in casamento una donación que es recordada en 6 de agosto de 1022[708] por su hijo Gudesteo (véase el capítulo III). Ella debe de ser la «Ildoncia Deo vota, prolis Ruderici», que confirma el 4 de mayo de 1010 la donación de su cuñada Adosinda. Tuvieron a:

			VII.-Gudesteo Suárez, nacido circa 982, que aparece el 17 de diciembre de 1017[709] y fallece después de 6 de agosto de 1022[710]. Casado circa 1000 con Velasquita, cuya filiación nos es desconocida[711]. No sabemos si tuvieron descendencia.

			Rama quinta: los Jiménez [de Corias]

			II.-Diego Fernández, hijo tercero del conde Ero Fernández y de la condesa Elvira, citados en el párrafo I de la rama troncal; fue nutritor de Ramiro II[712]; había nacido circa 860 y falleció entre 23 de febrero de 926[713] y 1 de diciembre de 928[714].

			Casó circa 890 con Oneca [¿Jiménez?], fallecida después del 1 de diciembre de 928[715], cuya familia desconocemos[716]. Hijos[717]:

			1.-Condesa Munia Díaz, nacida circa 894 y fallecida después de 22 de abril de 973[718], casada circa 910 con el conde Aloito Lucídez, nacido circa 890 y fallecido después de 18 de septiembre de 950; con posteridad que veremos en el capítulo VI.

			2.-Conde Jimeno Díaz, que sigue.

			3.-Muniadomna Díaz, fundadora del monasterio de Guimarâes; nacida circa 905, en 26 de enero de 959[719], declara sus padres y suegros, y fallece después de 4 de diciembre de 968[720]; casada circa 925 con su sobrino segundo Menendo González, nacido circa 900 y fallecido después de 26 de enero de 943; con descendencia que vimos en el capítulo IV.

			y 4.-Leodegundia Díaz, nacida circa 908 y fallecida después de 960[721]. Casada circa 928 con Rodrigo Tedóniz, nacido circa 905 y fallecido después del 4 de marzo de 933[722]; con posteridad que vimos en el capítulo IV, rama cuarta.

			III.-Conde Jimeno Díaz, conde el 6 de agosto de 936[723]; nacido circa 900, aparece el 17 de septiembre de 924[724], y muere después de 12 de noviembre de 961[725].

			Casó circa 935 con su sobrina segunda Adosinda Gutiérrez [casada en segundas nupcias antes de noviembre de 964[726] con el conde Ramiro Menéndez], nacida hacia 910 y fallecida después de 983, hija del conde Gutier Menéndez y de la condesa Ilduara Ériz[727], citados en el capítulo II. Hijo:

			[Algunos hacen hijos también a un Gonzalo y un Vermudo, basándose en que Ordoño III concede a San Rosendo el 19 de mayo de 955[728] lo que «obtinuit de ipsa mandatione tíus noster cognatus vester, Scemenus Didaci, quomodo et que suprini vestri nequiter nominati Gundisalvus et Veremudus abuerunt». Esto les ha hecho creer que estos últimos eran hijos de Jimeno Díaz, pero es muy improbable puesto que ambos nombres son completamente extraños a esta familia].

			IV.-Jimeno Jiménez, nacido circa 936[729]. Debió de morir joven y sólo lo conocemos por el libro de Corias, haciendo referencia a propiedades de su esposa.

			Casado circa 955 con Genina [¿Froilaz?], hija de ¿Fruela?… y de Tosinda Gomesíndez, y hermana de Vermudo, obispo de Oviedo (975-992)[730]. Fueron sus hijos:

			1.-Fruela Jiménez, que sigue.

			2.-Jimeno Jiménez, nacido circa 960, aparece el 11 de mayo de 976[731] y muere después de 18 de agosto de 1017[732]. Casa circa 984 con[733] Aragonta Pinióliz, nacida circa 956, hija de Piniolo Gundemáriz y de Jimena Vélaz[734], como diremos en el capítulo XV. Fueron padres de:

			A.-Aurea Jiménez, nacida circa 985 y muerta después de 1026[735].

			B.-Conde Piniolo Jiménez, alférez real de León (de 30 de junio de 1019 a 19 de agosto de 1022)[736] y fundador de San Juan de Corias; nacido circa 988, aparece en la curia regia el 12 de noviembre de 1012[737] y muere el 22 de mayo de 1049[738]; sepultado en San Juan de Corias. Sabemos por el libro de Corias que era nieto de Jimeno y de Genina[739]. Casó circa 1010 con la condesa Aldonza Muñoz, fallecida el 25 de septiembre de 1049[740], sepultada en San Juan de Corias, hija del conde Munio Rodríguez Canis y de la condesa Anderquina Froilaz, como diremos en el capítulo XII; sin descendencia.

			C.-Conde Sancho Jiménez, mayordomo real de León (2 de agosto de 1026)[741], nacido circa 990 y muerto después de 26 de febrero de 1052[742]. Se dice hijo del conde Jimeno Jiménez y de la condesa Aragonta[743]; casado antes del 26 de febrero de 1052[744] con la condesa María, cuya familia desconocemos, pero intuimos que podría ser la viuda del conde Fernando Muñoz e hija de los condes Munio Rodríguez y Adosinda, como diremos en el capítulo XX, rama décima; sin sucesión conocida.

			D.-Condesa Muniadomna Jiménez, nacida circa 992 y muerta después de 17 de febrero de 1026[745]. Casada circa 1010 con el conde Munio Muñoz [de Asturias], viudo de Jimena Muñoz, nacido circa 986 y fallecido después de 15 de noviembre de 1028[746]; con sucesión extinguida, como diremos en el capítulo XIV.

			y E.-Íñigo Jiménez, nacido circa 994 y fallecido después de 17 de diciembre de 1017[747].

			3.-Goncina [Jiménez] (a) Teodegoncia, nacida circa 962, el 11 de julio de 991[748] da una propiedad a Celanova «de viri mei Suario ducis» y fallece después de 1016[749]; había casado circa 980[750] con el conde Suero Gundemáriz, nacido hacia 945 y muerto antes de 11 de julio de 991[751] (véase el capítulo XV); sin sucesión.

			y 4.-Velasco Jiménez, que en 22 de febrero de 994[752] recibe una donación de su hermana Godina y, el 14 de agosto de 1014[753], confirma una cuestión entre Vermudo II y Guimarães. Tuvo al menos un hijo[754]:

			Pelayo Velázquez, fallecido antes de 21 de agosto de 1022[755], dejando un hijo, Velasco Peláez, que en esa fecha hereda la iglesia de San Martín de Guimarães.

			V.-Conde Fruela Jiménez, comes (2 de junio de 994)[756], fundador de San Pedro de Teberga, nacido circa 958, aparece el 1 de enero de 986[757] y fallece después de 12 de noviembre de 1012[758].

			Casado circa 985 con [Teresa Peláez], cuya familia nos es desconocida[759]. Fueron sus hijos:

			1.-Jimeno Froilaz, que sigue.

			y 2.-Conde Pelayo Froilaz, que hará la rama sexta: los Peláez de Carrión. 

			VI.-Conde Jimeno Froilaz, nacido circa 990, aparece el 14 de agosto de 1014[760] y fallece después de 10 de mayo de 1032[761].

			Casado circa 1020 con N.ª [Gundemáriz], hija probablemente del conde Gundemaro Pinióliz y de la condesa Muniadomna, pues así se explicaría el nombre de su hijo segundo, como diremos en el capítulo XV. Fueron sus hijos:

			1.-Fruela Jiménez, nacido circa 1022, muere después de 28 de junio de 1056[762].

			2.-Gundemaro Jiménez, nacido circa 1023, aparece en 28 de junio de 1056[763] entre [sus hermanos] Pedro y Fruela Jiménez y desaparece antes de 20 de diciembre de 1082. Casa circa 1050 con Elvira Menéndez, muerta después de 20 de diciembre de 1082[764], hija de Menendo y nieta de Fruela y Fernanda. Hija:

			Urraca Gundemáriz, nacida circa 1055 y fallecida después de 20 de diciembre de 1082.

			3.-Pedro Jiménez, que sigue.

			4.-Flámula Jiménez, Christi ancilla, nacida circa 1028 y fallecida después del 17 de agosto de 1095, fecha en que hace testamento[765].

			5.-Nuño Jiménez, nacido circa 1032 y fallecido antes de 8 de mayo de 1095[766]. Casado circa 1055 con Jimena Peláez, fallecida después del 22 de febrero de 1096[767], hija de Pelayo Rodríguez y nieta del conde Rodrigo Díaz[768] como dijimos en el capítulo V, rama tercera. Hijas:

			A.-Flámula Núñez, nacida circa 1057 y fallecida antes del 22 de febrero de 1096.

			y B.-Gontroda Núñez, nacida circa 1060 y fallecida antes de 22 de febrero de 1096.

			y 6.-Alfonso Jiménez, nacido circa 1032, aparece el 8 de abril de 1086[769], confirmando un testamento en Oviedo y desaparece después de 17 de agosto de 1095[770], en que confirma el testamento de su hermana Flámula.

			VII.-Pedro Jiménez, nacido circa 1026 y fallecido después de 28 de junio de 1056[771]. Casado circa 1050 con Velasquita Peláez, hija de Pelayo Rodríguez y nieta del conde Rodrigo Díaz, como dijimos en el capítulo V, rama tercera. Fueron sus hijos[772]:

			1.-Pelayo Pérez [de Porle], que sigue.

			y 2.-Elvira Pérez, abadesa de San Pelayo de Oviedo, nacida circa 1062 y fallecida después de 31 de julio de 1096[773].

			VIII.-Pelayo Pérez [de Porle], nacido circa 1060 y fallecido después de 20 de agosto de 1100[774]. Con él se acaba, al parecer, este linaje en su rama asturiana. Casado circa 1085 con Elvira Fernández; sin sucesión conocida[775].

			Rama sexta: los Peláez [de Carrión]

			VI.-Conde Pelayo Froilaz el diácono[776], conde (30 de diciembre de 1028[777]), alférez real de León (11 de abril de 1015-26 de febrero de 1020)[778], fue hijo segundo de Fruela Jiménez y de [Teresa Peláez], citados en el párrafo V de la rama anterior; había nacido circa 990, aparece en 29 de abril de 1014[779], y fallece después del 22 de diciembre de 1037[780].

			Casado circa 1020 (antes del 4 de octubre de 1032[781]) con la condesa Aldonza Ordóñez, nacida circa 1006, que testa después de 1050[782], hija del infante Ordoño Ramírez y de la infanta Cristina Vermúdez[783]. Hijos[784]:

			1.-Condesa Teresa Peláez, nacida circa 1022 y fallecida el 3 de octubre de 1093[785], sepultada en San Zoilo de Carrión, monasterio que fundó junto a su marido. Había casado circa 1040 con el conde Banu Gómez Gómez Díaz en Carrión, Liébana y Saldaña, nacido circa 1015 y fallecido el 5 de febrero de 1057[786]; con descendencia que veremos en el capítulo XX, rama tercera.

			2.-Condesa Elvira Peláez, nacida circa 1024 y fallecida después de 1051. Casada circa 1050 con el conde Munio Fernández [Flaínez], nacido hacia 1012, que desaparece después del 20 de agosto de 1051[787]; con descendencia femenina que referiremos en el capítulo XIII.

			3.-Conde Pedro Peláez, que sigue.

			4.-Ordoño Peláez, alférez real de León (21 de diciembre de 1063/11 de septiembre de 1064)[788], nacido circa 1028, aparece el 28 de junio de 1056 [789] y fallece después del 7 de marzo de 1069[790].

			5.-Munio Peláez, imperante in Zamora et in Tauro (8 de febrero de 1060[791]), nacido circa 1030, aparece en Astorga el 17 de septiembre de 1054 y el 8 de julio de 1057[792] y muere después del 8 de febrero de 1060[793].

			6.-María Peláez, Christi ancilla, nacida circa 1032 y fallecida después de 31 de julio de 1096[794]. En 1081[795], juntamente con su marido Álvaro González, hijo de Gonzalo y Osicia, hace una donación a la catedral de Oviedo, en la que es llamada hija de Pelayo y Aldonza; sin descendencia.

			7.-Pelayo Peláez, nacido circa 1034, aparece el 28 de junio de 1056[796], tras [sus hermanos] Pedro y Ordoño Peláez y muere después de 31 de julio de 1092[797]. Casó circa 1075 con doña Muniadomna (a) Mayor González, nacida circa 1056 y fallecida después de 20 de febrero de 1097[798], hija del conde Gonzalo Salvadórez de Bureba y de la condesa Elvira, cuya familia expondremos en el capítulo XXIII. Hijos:

			A.-Conde Gonzalo Peláez, conde (22 de febrero de 1130)[799], alférez real de León (desde 22 de noviembre de 1131 hasta 8 de marzo de 1132)[800], tenente en Asturias de Oviedo (1110, 26 de marzo de 1125[801] y 1132) y Luna (1135)[802], nace circa 1080 (aparece el 16 de julio de 1095)[803] y acude al concilio de Oviedo de 1115[804], citado el segundo entre los nobles asturianos; muere desterrado en Portugal en marzo de 1137[805] y, tras su muerte, fue traído a enterrar en Oviedo. No conocemos con seguridad el nombre de su esposa, aunque tal vez sea la doña Urraca Pérez, que aparece en Lorenzana en 9 de junio de 1121[806]. Posiblemente, por razones de identidad onomástica y afinidad cronológica, pudiera ser ésta la Urraca Pérez, hija del conde gallego Pedro Froilaz de Traba y de su segunda esposa, doña Mayor Rodríguez, muerta antes de 1169 (véase el capítulo IX). Barton sugiere la posibilidad de que fuera una Mayor Muñoz[807]. Probablemente no tuvo sucesión.

			y B.-Aldonza Peláez, nacida circa 1082, nos consta ser hermana del anterior por una escritura de 31 de julio de 1096[808]. Fue desheredada por su madre, como ésta manifiesta en documento de Oviedo de 20 de febrero de 1097[809]. Es posiblemente la misma Aldonza Peláez que el 1 de julio de 1131[810] estaba casada con Pedro García, cuya familia desconocemos, y a quienes Alfonso VII, en dicha fecha hizo donación de la villa Felgheiras en el valle de Aller.

			y 8.-Jimena Peláez[811], nacida hacia 1036 y fallecida después del 16 de julio de 1095[812], casada circa 1060 con Vermudo Ovéquiz, ricohombre de Fernando I y Alfonso VI, que debió de nacer circa 1030 y fallece después del 11 de julio de  1092[813]; con sucesión que trataremos en el capítulo XII, rama tercera.

			VII.-Conde Pedro Peláez, conde el 21 de diciembre de 1063[814], alférez real de León (3 de junio de 1049 a 9 de junio de 1058)[815], nacido circa 1026 y muerto después del 22 de marzo de 1096[816].

			Casó circa 1060 con la condesa Elvira [Sánchez][817]. [Respecto a esta condesa, es muy probable que fuera la condesa Elvira Sánchez que casa circa 1098 con el conde Pedro Ansúrez † 1117], fallecería, en este caso, después del 27 de diciembre de 1115[818]. Por los nombres de sus hijos, suponemos que era hija del conde Sancho Velázquez y de la condesa Loba Ramírez (véase el capítulo VII). Además, sabemos que la muerte de su hijo Velasco Pérez, en 1104, fue vengada por [sus tíos] el conde Nuño Velázquez y la condesa Fronilde. Fueron sus hijos:

			1.-Conde Sancho Pérez, que sigue.

			y 2.-Velasco Pérez, nacido circa 1070, aparece en 25 de agosto de 1089[819] con título de conde (?) y muere antes del 13 de junio de 1104[820], asesinado por los francigenae. Casado circa 1090 con Elvira Díaz, que vive el 22 de enero de 1094[821] y cuya familia no conocemos; fueron padres de:

			Doña Elvira Velázquez, nacida circa 1090 y fallecida después del 21 de enero de 1155[822], cuando habla de «mea abola comtissa Gelvira». También en 24 de marzo de 1116[823], ella y su consanguíneo Sancho Sánchez, se dejan mutuamente herederos y, en otra ocasión, es mencionada como consanguínea por Sancho y Ansur Sánchez[824].

			VIII.-Conde Sancho Pérez, conde el 23 de marzo de 1090[825], nacido circa 1065 y muerto después del 25 de enero de 1100[826].

			Casó circa 1090 con la condesa Urraca Pérez [luego circa 1110 casada con el conde Lope López de Carrión], nacida hacia 1075 y fallecida después de 23 de mayo de 1107[827]; hija del conde Pedro Ansúrez y de la condesa Eilo Alfonso, cuya familia trataremos en el capítulo XX, rama segunda. Hijos[828]:

			1.-Elvira Sánchez, nacida circa 1092 y fallecida después de 1134[829], cuando testa junto a su hijo, don Sancho.

			2.-Ansur Sánchez, nacido circa 1094, aparece en 17 de septiembre de 1114[830] y fallece después de 24 de marzo de 1120.

			y 3.-Sancho Sánchez, nacido circa 1096, aparece en 17 de septiembre de 1114[831] y fallece después de 24 de marzo de 1120 o tal vez del 29 de julio de 1123[832]. Casado antes de 20 de octubre de 1119[833] con doña Constanza Froilaz, nacida circa 1096, hija del conde Fruela Díaz [Flaínez] y de la condesa Estefanía Sánchez, como referiremos en el capítulo XIII, rama segunda. No tuvieron, al parecer, posteridad, aunque tal vez pudieran ser padres de una:

			Condesa doña Sancha [Sánchez] que en 1 de julio de 1156[834] es llamada sobrina por la condesa María Froilaz, hermana de [su madre]. Hubo de ser esposa de un conde cuya identidad ignoramos.

			

	




CAPÍTULO VI

			LOS LUCÍDEZ [DE OPORTO]

			Este linaje, que parece remontarse al repoblador de Oporto en 868, ocupa las primeras filas de la nobleza gallega durante varios siglos, ostentando numerosas veces el título condal, y se extingue en el siglo xii. Se hace remontar su origen a:

			I.-Conde Pedro Theón, (¿Tedoniz?), que aparece el 20 de enero de 867[835] y es citado con el título de conde en el año 868[836], cuando derrota a los normandos; debió de nacer circa 820 y murió después del 9 de agosto de 883[837]. Deducimos, únicamente por razones onomásticas y cronológicas, que debió de ser padre de:

			1.-Conde Pelayo Pérez, titulado conde en Braganza en 899[838]; en 11 de agosto de 883[839] figura tras [su padre] Pedro Theón y el 6 de mayo de 899[840] confirma con título condal; no sabemos más de él.

			2.-Conde Vimara Pérez, que sigue.

			3.-Teodila Pérez, que figura en un documento de 10 de julio de 875[841].

			y 4.-Aldroito Pérez, que aparece con su hermano citado en la misma fecha, y nuevamente en 883[842].

			II.-Conde Vimara Pérez, que, en el año 868, tomó Oporto[843]; debió de nacer circa 840 y muere en 873[844], titulándose conde. Hubo de ser padre de[845]:

			III.-Conde Lucido Vimáraz, que es citado como conde en Oporto el año 899 y el 7 de junio de 910[846], debió de nacer circa 860 y aparece en Santiago el 6 de mayo[847] y el 30 de diciembre de 899[848]. Muere después del 20 de enero de 917[849]. Casó circa 885 con Gudilona, con quien la vemos citado el 1 de octubre de 915[850]. Fueron padres de:

			1.-Conde Tedón Lucídez (Teoda o Teodoricus Lucidiz) citado como conde en 26 de septiembre de 942[851], debió de nacer circa 885, aunque aparece por primera vez en 22 de abril de 911[852], desapareciendo después del 26 de septiembre del 942[853]. No sabemos si tuvo sucesión, aunque Sáez le hace padre de Rodrigo Tedóniz, pero éste nos parece más bien hijo de Tedón Betótiz[854].

			2.-Vermudo Lucídez, nacido circa 886, aparece en 1 de agosto de 922[855], tras [su hermano] Tedón Lucídez, y fallece después del 22 de febrero de 926[856]. Fue abuelo de un[857]:

			Menendo Menéndez, nacido circa 930 y fallecido después del 11 de octubre de 981[858]. En esta fecha, junto a su mujer Oneca, y sus hijas Goncina y Aldonza, ofrece a Samos una villa que fue de su abuelo Vermudo Lucídez; fueron sus hijas:

			A.-Goncina Menéndez, nacida circa 952, vivía en 11 de octubre de 981.

			y B.-Aldonza Menéndez (Ildoncia), nacida circa 954, que vivía como su hermana el 11 de octubre de 981.

			3.-Conde Rodrigo Lucídez, citado como conde en 26 de septiembre de 942[859], debió de nacer circa 888, aunque aparece por primera vez en 924[860], desapareciendo después del 26 de septiembre del 942. No conocemos su sucesión, si la hubo.

			4.-Conde Aloito Lucídez, que sigue.

			y 5.-Conde Osorio Lucídez, nacido circa 900, que era también conde en 26 de marzo de 942[861] y desaparece después del 26 de enero de 943[862].

			IV.-Conde Aloito Lucídez, que es citado como conde, con todos sus hermanos, el 26 de septiembre de 942[863]. Debió de nacer circa 890 y aparece en 915, confirmando una donación de sus padres Lucido y Gudilona[864]; murió después del 14 de octubre de 957[865]. Casó circa 910 con Munia Díaz, nacida hacia 894 y fallecida después del 21 de marzo de 973[866], hija del magnate gallego Diego Fernández y de su mujer doña Oneca (véase capítulo V, rama quinta). Fueron padres de:

			1.-Tecla Alóitez, religiosa, nacida circa 911 y fallecida después de 6 de enero de 984[867].

			2.-Lucido Alóitez, que sigue.

			3.-Nuño Alóitez, que seguirá en la rama segunda: los Núñez de Celanova.

			4.-Conde Tello Alóitez, nacido circa 920, aparece en 959, junto a [su hermano] Nuño Alóitez[868] y fallece después del 6 de junio de 985[869]. Casó circa 960 con su sobrina segunda la condesa Muniadomna [Díaz], hija del conde Diego Menéndez y de la condesa Aldonza (véase capítulo IV); al que sólo conocemos unos hijos posibles[870]:

			A.-Aloito Téllez, fallecido antes de 1068[871]. Casó circa 980 con Flámula Chamoa; no conocemos su sucesión.

			y B.-Osorio Téllez, que aparece en Guimarães entre 1043 y 1073.

			y 5.-Condesa Elvira Alóitez, nacida circa 922 y fallecida después del 24 de marzo de 968[872]. Casó antes del 30 de septiembre de 946[873] con el conde Rodrigo Menéndez, fallecido después del 24 de marzo de 968[874] (véase capítulo VI); sin posteridad.

			V.-Lucido Alóitez, que debió de nacer circa 912 y aparece en 23 de febrero de 926[875]; murió después del 10 de diciembre de 968[876]. Casó circa 935 con Jimena[877] [¿Asiúlfez?], hija posiblemente de un Asiulfo Fortúnez[878]. Fueron padres de:

			1.-Condesa Oneca Lucídez, nacida circa 937 y fallecida como monja después de 22 de abril de 1006[879]. Casó circa 965 con el conde Rodrigo Velázquez, fallecido antes del 23 de octubre de 978; con posteridad que vimos en el capítulo III.

			2.-Aloito Lucídez, nacido circa 938 y fallecido después del 10 de diciembre de 968[880].

			3.-Asiulfo Lucídez, nacido circa 940 y fallecido después de 17 de diciembre de 978[881].

			4.-Conde Menendo Lucídez, que sigue.

			5.-Vermudo Lucídez, al que situamos aquí únicamente por su patronímico. Debió de nacer hacia 945 y fue mayordomo real de León el 10 de febrero de 1008[882]. No sabemos más de él.

			y [6.-Fafila Lucídez, nacido circa 950, que, en 4 de marzo de 995, es testigo de una compraventa en Gondomar; podría ser padre de Sarracino Fafílaz, muerto antes de 1079, progenitor del linaje portugués de Lanhoso][883].

			V.-Conde Menendo Lucídez, conquistador de Montemor en 1019. Debió de nacer circa 942 y aparece por primera vez el 22 de julio de 985[884]. Murió después del 14 de agosto de 1014[885]. En 1077 se le recuerda como «comes Menendo Luci, qui illa terra imperabat[886]». Pensamos, únicamente por razones onomásticas, que pudo ser padre de[887]:

			VI.-Vimara Menéndez, patrono del monasterio de San Mamés de Este. Fallece antes de 1055. Fue padre de:

			1.-Aloito Vimáraz, que vive en 1055.

			y 2.-Quindiberga Vimáraz, que vivía en 1055, con su nuera Patruina y sus nietos Odoario y Ermesenda[888].

			Rama segunda: los Núñez de Celanova

			V.-Nuño Alóitez, hijo menor de los condes Aloito Lucídez y Munia Díaz, citados en el párrafo IV de la rama troncal; que debió de nacer circa 915 y aparece en la documentación hasta el 23 de febrero de 959[889]. De su matrimonio, contraído circa 945 con una dama desconocida, hubo de ser padre de:

			VI.-Conde Aloito Núñez, que sucedió al conde Menendo González en el gobierno del condado portucalense; debió de nacer circa 950 y aparece en la documentación hasta el 6 de septiembre de 1016[890], poco antes de morir combatiendo con los normandos, como nos narra el cronicón lusitano.

			Contrajo probablemente matrimonio circa 975, con una condesa Ardiu, que el 8 de noviembre de 997[891] hace una donación a San Juan de Caaveiro, «cum consensu viri mei comiti domno Alvito et soror mea domna Acenda». En 1011[892] estaba casado con la condesa Godina (Guntina), de la que nada más sabemos. En su primer matrimonio fue padre de[893]:

			1.-Nuño Alóitez, que sigue.

			2.-Pedro Alóitez, abad de Guimarães (1042), que aparece entre 3 de septiembre de 1025 y 16 de mayo de 1070[894].

			3.-Menendo Alóitez (Hermenegildus) que vive el 3 de septiembre de 1025.

			y 4.-Loba Alóitez, citada en 1015, 1016[895] y 3 de septiembre de 1025.

			VII.-Conde Nuño Alóitez, que debió de nacer circa 978. Ostenta la dignidad condal el 2 de diciembre de 1011[896] y en 1017[897]. Desaparece de la documentación después del 26 de septiembre de 1028[898], año en el que muere.

			Contrajo matrimonio, circa 1000, con la condesa Ilduara Menéndez, nacida circa 986, que aparece en 1025 y fallece después de 1058[899]. Gobernó el condado de Oporto tras la muerte de su marido, al menos hasta 1058. Era hija del conde Menendo González y de la condesa Todadomna, y hermana, por tanto, de la reina Elvira Menéndez, mujer de Alfonso V (véase el capítulo IV); tuvieron a:

			1.-Condesa Gontroda Núñez, nacida circa 1002, aparece el 10 de abril de 1036[900] y, en 1088, según Mattoso, hace una gran donación a Braga[901]. Casó circa 1016 con el conde Velasco Alméiuz, fallecido después del 9 de junio de 1037[902]; con descendencia[903] que vimos en el capítulo III.

			2.-Menendo Núñez, que sigue.

			y 3.-Munio Núñez, fallecido después de 1031[904].

			VIII.-Conde Menendo Núñez (Menendus dux magnus, prolis Nunni et Ilduare[905]), conde desde 1041[906]; debió de nacer circa 1005, y gobierna el condado portugalense bajo la regencia de su madre. Figura en las confirmaciones reales entre 1040[907] y 1053[908]. Tal vez murió el 24 de diciembre de 1054[909].

			Contrajo matrimonio con Goncina[910], de familia desconocida, y fueron padres de[911]:

			1.-Conde Nuño Menéndez, que sigue.

			y 2.-Conde Fernando Menéndez (Fernando Mitiz, comes), que confirma con [su hermano] Nuño en Coímbra en julio de 1064[912] e, igualmente, ya como conde, el 8 de mayo de 1080[913], un documento de Sahagún. El 1 de agosto de 1088[914] confirma también con su hermano un documento de Alfonso VI. No sabemos más de él. Es citado en 1126 como tío paterno por el conde Gómez Núñez y su hermano Fernando Núñez y se da a entender, que estos le habían heredado y que él, por tanto, no habría tenido sucesión.

			IX.-Conde Nuño Menéndez de Celanova (comes Nunnus Midiz o Mitis), que debió de nacer circa 1035, aparece en julio de 1064[915] y el 10 de noviembre de 1073[916]. Fue alférez real en enero de 1075[917] y conde en 16 de mayo de 1070[918] y 8 de mayo de 1080[919]; algunos dicen que muere probablemente en ese año[920]. La Historia Roderici[921], relata que en 1084 el Cid desbarató una hueste de Sancho Ramírez de Aragón, en la que iba el conde Nuño de Portugal. Lo cierto es que el 1 de agosto de 1088[922] el conde Munus Midiz y [su hermano] el conde Fernandus Midiz, confirman un documento de Alfonso VI. Pienso que él es el conde Nunus de Limia, que el 28 de enero de 1090[923] confirma otro documento de Alfonso VI.

			Contrajo matrimonio, antes de 17 de febrero de 1071[924] con Goncina. En segundas nupcias circa 1080, con la condesa Sancha Gómez, nacida circa 1060, hija, según el conde don Pedro[925], de Gómez Echíguez [de Sousa] y de Gontroda Muñoz; y el tercero hacia 1090 con la condesa Jimena Fernández, que en 31 de marzo de 1108[926], otorga heredades con su hijo Fernando Núñez. Ella era hija de Fernando Ordóñez, nieto del rey Vermudo II, y de Fronilde Gutiérrez[927]; fue hija del primero:

			1.-Loba Núñez (a) Aurovellido, nacida circa 1062 y fallecida después de 1103[928], casada circa 1080 con el mozárabe Sisenando Davídez, alguacil de Coimbra, muerto en 1092; con descendencia.

			Hijo del segundo:

			2.-Conde Gómez Núñez de Pombeiro, conde (10 de mayo de 1112[929]), mayordomo del conde don Enrique (12 de abril de 1112)[930], tenente en San Cristóbal (25 de marzo de 1110-9 de mayo de 1111)[931], confirma en la curia regia portuguesa hasta 27 de mayo de 1128[932]. Luego en Galicia es tenente en Toroño (1129-1131) y Tuy (comes tudensis 1138)[933]. Había nacido circa 1082 (aparece el 25 de marzo de 1110[934]) y fallece después del 3 de noviembre de 1140[935]. En 22 de julio de 1138[936] llama condesa Goncina a la madre de su padre. Fundó el monasterio de San Vicenzo de Pombeiro, donde yace sepultado. Casó[937] antes de 27 de marzo de 1104[938] con la condesa doña Elvira Pérez [de Traba], nacida circa 1098 y fallecida después de diciembre de 1148[939], hija del conde Pedro Froilaz de Traba y de su segunda mujer la condesa Mayor Rodríguez, de los que trataremos en el capítulo IX. Hijos[940]:

			A.-Doña Flámula Gómez (Chamoa Gómez), nacida circa 1105, casada primeramente circa 1119 con Pelayo Suárez de Armentares (Maya), mayordomo del conde don Enrique (1097) y alférez mayor de doña Teresa de Portugal (1122); y en segundas nupcias hacia 1123 con Menendo Rodríguez de Tougues, nacido hacia 1095 que falleció después de 12 de julio de 1137[941]; con descendencia, que veremos en el capítulo IX, rama tercera.

			B.-Doña Loba Gómez, nacida circa 1108, casada con Godinho Vegas (Penagati), hijo de Egas Peláez de Penagati; con descendencia[942].

			C.-Fernando Gómez, que nace circa 1113 y aparece en 27 de junio de  1135/38[943]. En diciembre de 1148[944] su madre, la condesa Elvira Pérez, hace una donación a Grijó de lo que había comprado a su hijo Fernando Gómez. El conde don Pedro[945] lo hace antepasado de los Soverosa, identificándolo con Fernando Cautivo, pero es error pues éste se apellidó Pérez.

			D.-Doña María Gómez, nacida circa 1118, mujer de Lorenzo Venegas Espadeiro [de Riba Douro], alférez del rey don Alfonso Enríquez (abril de 1129-28 de julio de 1129)[946], nacido circa 1110 y muerto circa 1160; sin descendencia.

			E.-Doña Urraca Gómez, nacida circa 1120 casada con Fernando Yáñez de Montor[947], muerto después de 11 de diciembre de 1152[948]; con sucesión.

			y F.-Pedro Gómez, nacido circa 1122 y fallecido antes de diciembre de 1148[949], pues su madre hereda sus bienes.

			Hijo ilegítimo:

			y G.-Don Fernando Gómez, abad de San Vicenzo de Pombeiro[950].

			Hijos del tercero:

			3.-Fernando Núñez, que sigue.

			y 4.-Condesa doña Sancha Núñez, nacida circa 1105 y fallecida después de 20 de noviembre de 1145[951]; casada en 1122 con el conde Ponce Giraldo de Cabrera, mayordomo del emperador, nacido entre 1096/1100 y fallecido después de 1161; con descendencia[952] que veremos en el capítulo XVIII.

			X.-Fernando Núñez, que debió de nacer circa 1090 y, junto con su hermano Gómez Núñez de Pombeiro, hizo una donación a Cluny el 26 de julio de 1126[953]. En 31 de marzo de 1108[954] aparece en Sahagún con su madre Jimena Fernández. El 20 de junio de 1112[955] hace una donación a Astorga de los bienes que tenía por parte de su madre la condesa Jimena. En 29 de diciembre de 1127[956] llamándose Fernando Núñez, hijo del conde Nuño Midiz y nieto de la condesa Goncina, hace una donación a la Iglesia de Orense. Aparece en la curia regia el 3 de diciembre de 1131[957]. Tal vez sea el «don Fernando Núñez, señor muy poderoso», que se enterró en Sahagún en 1137[958].

			Casó circa 1115, antes del 8 de marzo de 1123[959], con doña Mayor Rodríguez, hija del conde Rodrigo Muñoz [de Galicia] y de la condesa Mayor Alfonso, de cuya familia hemos tratado en el capítulo I. Fueron sus hijos:

			1.-Condesa doña Fronilde Fernández[960]. Nacida circa 1120, vive el 27 de mayo de 1175[961] y muere después del 10 de febrero de 1187[962]. Casada circa 1135 con el conde Rodrigo Pérez de Traba, nacido circa 1100 y muerto después de 24 de diciembre de 1165; con quien tuvo descendencia, que veremos en el capítulo IX.

			y 2.-Nuño Fernández, que sigue.

			XI.-Nuño Fernández, ricohombre de León 1158-1164, que debió de nacer circa 1125 y falleció hacia 1165.

			Contrajo matrimonio circa 1150[963] con doña Elvira Osórez, nacida circa 1133 y fallecida después del 24 de julio de 1184[964], [luego casada con el conde Ramiro Froilaz y con Gutier Rodríguez de Castro]. Era hija del conde Osorio Martínez y de la condesa doña Teresa Fernández, de cuyo linaje trataremos en el capítulo XIII. Fueron sus hijos:

			1.-Nuño Núñez, tenente en Lemos (1200-1204), Toroño (1204 -1206 y 1214-1217). Pertiguero de Santiago (1211-1214). Nacido hacia 1160 y muerto después de 1217.

			y 2.-Doña Urraca Núñez, nacida hacia 1162, que vivían ambos en 1218[965].

			

	




CAPÍTULO VII

			LOS ALMÉIUZ

			Familia que aparece en Galicia en la segunda mitad del siglo x y cuyo origen se desconoce. A principios del siglo siguiente alcanza la dignidad condal, ocupando los primeros lugares de la curia regia y dando lugar más tarde al linaje de Barbosa.

			Los Barbosa, son indudables descendientes de este linaje, pero −como observa Sotto Mayor Pizarro[966]−, durante el siglo xii, sufre una crisis evidente, que se refleja en las familias con las que se enlaza, mucho menos brillantes que las del siglo anterior. Todavía a principios del siglo xiv se mantendrá en la ricahombría con don Fernando Pérez de Barbosa († 1320, sin descendencia legítima). El linaje se remonta a:

			I.-Alméiuz, misterioso personaje cuya existencia sólo nos consta por el patronímico de sus hijos. Un Alméiuz figura como testigo en 17 de julio de 938[967] en una escritura de Celanova. Posibles hijos[968]:

			1.-Ordoño Alméiuz, que debió de nacer circa 980 y aparece en 1017 y por última vez el 30 de agosto de 1025[969].

			2.-Vermudo Alméiuz, que confirma en 22 de abril de 1006[970].

			y 3.-Velasco Alméiuz, que sigue.

			II.-Conde Velasco Alméiuz, que debió de nacer circa 985 y aparece con el título condal desde 17 de diciembre de 1017[971]. Su última confirmación es de 9 de junio de 1037[972]. Confirma las escrituras junto a Ordoño Alméiuz.

			Casa circa 1016 con la condesa Gontroda Núñez, nacida circa 1002, que aparece el 10 de abril de 1036[973] y, en 1088, según Mattoso, hace una gran donación a Braga[974]. Era hija del conde Nuño Alóitez [Lucídez] y de la condesa Ilduara Menéndez, hermana de la reina doña Elvira, mujer de Alfonso V, como vimos en el capítulo VI, rama segunda. Hijos:

			1.-Alméiuz Velázquez, nacido circa 1017 y fallecido después del 6 de octubre de 1040[975].

			2.-Ordoño Velázquez, nacido circa 1018 y fallecido después del 6 de octubre de 1040[976]. Ambos hermanos figuran en esa fecha acompañando en Samos a su hermano Sancho Velázquez.

			3.-Conde Sancho Velázquez, nacido circa 1020, que aparece confirmando el 9 de junio de 1037[977], titulándose dux, tras [su padre] el conde Velasco Alméiuz, y fallece después del 1 enero de 1059[978]. Casó circa 6 de octubre de 1040[979] con Adosinda, que debió de morir pronto, pues en 1044[980] él estaba casado de nuevo con Loba Ramírez, nacida circa 1020, que vivía todavía en 1055, hija del conde Ramiro Menéndez y de la condesa Totadomna Vélaz, como veremos en el capítulo IV. Posiblemente, en este segundo matrimonio, fue padre de:

			Condesa Elvira Sánchez, nacida circa 1045, fallecida después del 27 de diciembre de 1115[981]; casó primeramente circa 1060 con el conde Pedro Peláez, muerto después del 22 de marzo de 1096[982]; con descendencia, que referiremos en el capítulo V, rama sexta. Casó en segundas nupcias, antes del 18 de septiembre de 1114[983], con el conde Pedro Ansúrez, fallecido después del 9 de diciembre de 1117[984], véase capítulo XX, rama segunda; sin sucesión.

			4.-Condesa Ilduara Velázquez, nacida circa 1025 y fallecida después del 13 de diciembre de 1074[985], casada circa 1060 con el conde Munio Rodríguez [Romániz], viudo de Jimena Muñoz y de Jimena Ordóñez, fallecido después del 13 de diciembre de 1074[986]; con descendencia que vimos en el capítulo I.

			y 5.-Conde Nuño Velázquez, que sigue.

			III.-Conde Nuño Velázquez, que debió de nacer circa 1030 y aparece con el título condal desde 14 de mayo de 1080[987]. Su última confirmación es de 13 de junio de 1104[988].

			Casa circa 1070 con la condesa Fronilde Sánchez, fallecida después del 13 de junio de 1104[989], hija del conde Sancho Ordóñez -nieto del rey Vermudo II de León- y de la condesa Oneca Ovéquiz[990]. Hijos[991]:

			1.-Conde Alfonso Núñez[992], conde (5 de julio de 1118[993]); alférez del conde Raimundo (24 de octubre de 1102[994]). Fue tenente en Limia (mayo de 1112[995], 5 de julio de 1118[996] y 23 de mayo de 1121[997]); nacido circa 1080, aparece en 1100[998], llamándose filius comitis, y acude al concilio de Oviedo en 1115[999] entre los nobles gallegos, junto a sus hermanos Sancho y Menendo Núñez. Confirma en la curia regia portuguesa a partir de 4 de diciembre de 1127[1000]. Murió después del 18 de mayo de 1135[1001]. Casó circa 1105 (antes de 5 de julio de 1118[1002]) con la condesa María [Fernández], nacida circa 1090, que aparece el 13 de abril de 1137[1003] y fallece después del 1142[1004], casada en segundas nupcias con un Suero Ordóñez; era hija del conde Fernando Díaz de Asturias y de la condesa Anderquina Muñoz, como veremos en el capítulo XV. Hijas:

			A.-Doña Fronilde (Froilo) Alfonso, nacida circa 1108 y fallecida circa 1140; casada circa 1125 con Gonzalo Rodríguez de Palmeira, ricohombre de Portugal, muerto después de 1154; con descendencia[1005] que veremos en el capítulo IX, rama cuarta.

			B.-Doña Teresa Alfonso, nacida circa 1110 que aparece en 1133 y muere después de 1171. Casa circa 1128 (antes de 1133) con Egas Muñoz el ayo, ricohombre de Portugal, fallecido después de 1146; con descendencia de quien viene el linaje de Riba Douro, ricoshombres de Portugal.

			[C.-Doña Clara, nacida circa 1112, casada circa 1128 con Hermigo Venegas [de Bayam], ricohombre de Portugal; con descendencia][1006].

			y D.-Pedro Alfonso[1007], nacido circa 1115 y fallecido joven.

			2.-Menendo Núñez, ricohombre de León, que debió de nacer circa 1082; el 13 de junio de 1112[1008] aparece confirmando en Lorenzana una donación de la reina doña Urraca y acude al concilio de Oviedo en 1115[1009] entre los nobles gallegos, junto a [sus hermanos] Alfonso y Sancho Núñez. Desaparece después del 3 de diciembre de 1131[1010]. Casa circa 1120 con doña María Froilaz, nacida circa 1098, y fallecida después del 4 de octubre de 1164[1011] [luego, circa 1130, casada con el conde Pedro Alfonso de Asturias † 1172]. Ella era hija del conde Fruela Díaz y de la condesa Estefanía Sánchez, de quienes trataremos en el capítulo XIII, rama segunda. Hijos:

			A.-Doña Mayor Menéndez, nacida circa 1122, era mayor de edad en 1 de julio de 1156[1012] y vive en 1181[1013], cuando manda enterrarse en Santa María de León.

			y B.-Nuño Menéndez, ricohombre de León, tenente en Omaña[1014], que debió de nacer circa 1124 y aparece en la curia regia hasta marzo de 1177. El 23 de mayo de 1158[1015] se llama hijo de Menendo Núñez. Murió antes de 1182 y fue sepultado en San Isidoro de León[1016]. Casó circa 1170 (antes de 28 de septiembre de 1171)[1017], con doña Urraca López [de Haro]; [luego casada en mayo de 1188 con Fernando II, rey de León], nacida circa 1146 y fallecida después de 15 de abril de 1222 y sepultada en Vileña; hija del conde Lope Díaz, señor de Vizcaya, y de la condesa doña Aldonza Rodríguez, de los que trataremos en el capítulo XXII. Hija:

			Doña María Núñez, monja en Santa María de Carrizo, Vileña y Otero de las Dueñas[1018], muerta después de 14 de noviembre de 1239[1019] cuando llega a un acuerdo con sus sobrinas Urraca González y Estefanía González, monjas en San Pedro de Dueñas[1020]. Muere después de septiembre de 1254[1021] era entonces tenente en Mataluenga y Pinza.

			3.-Doña Elvira Núñez, nacida circa 1084, que vive el 13 de junio de 1104[1022] y muere después del 30 de octubre de 1126[1023]; casada circa 1110 (antes del 24 de enero de 1121) con Pedro Peláez Escacha [de Silva], que nació circa 1080, y aparece en la curia de la reina doña Urraca el 3 de enero 1115[1024] y el 15 de octubre de 1116[1025]; con descendencia de la que viene este linaje de ricoshombres portugueses.

			y 4.-Don Sancho Núñez de Celanova, que sigue.

			IV.-Sancho Núñez de Celanova, gobernador de Ponte de Lima (1 de junio de 1114[1026]-1118), ricohombre de Portugal, nacido circa 1086, aparece el 10 de diciembre de 1109[1027]; el 15 de julio de 1129[1028] realiza una donación a Ferreira de Pantón con su hermano Menendo Núñez y fallece después del 18 de mayo de 1135[1029]. El conde don Pedro[1030] le hace hijo del conde Nuño de Celanova y hermano del conde Gómez Núñez de Pombeiro, lo cual es muy poco probable, pues este último no está citado en la donación de doña Fronilde de 1104. Por otra parte, tampoco aparece en ella Fernando Núñez, que se dice hermano de don Gómez en 1126. Acude al concilio de Oviedo en 1115[1031] entre los nobles gallegos, junto a [sus hermanos] Alfonso y Menendo Núñez.

			Casó en primeras nupcias hacia 1110 con una mujer cuyo nombre desconocemos y en segundas, circa 1120 (15 de julio de 1129)[1032], con doña Sancha Enríquez, nacida circa 1098 y fallecida poco después de 23 de marzo de 1142[1033], hija de los condes don Enrique y doña Teresa de Portugal[1034]. Ella fue raptada por Fernando Menéndez de Braganza[1035], quien luego se casó con ella. Fue hijo del primero[1036]:

			1.-Nuño Sánchez, que sigue.

			Fueron hijos del segundo[1037]:

			2.-Conde Velasco Sánchez (comite Vasco), conde (mayo de 1159)[1038], mayordomo real de Portugal (18 de agosto de 1161-julio de 1172)[1039], tenente en Ávila (1173), Extremadura (1174 y 1178), Toro (1175), Limia (1176-1181), Cubillas (1177), Lemos (1177), Medina (1177), el Bierzo (1178-1180), Ciudad Rodrigo (1178), Salamanca (1178-1179), Toroño (1178), Ulver (1180), Valdeorras (1180) y Zamora (1180-1181)[1040]; nacido circa 1122 (20 de julio de 1148[1041]) y fallecido después de 31 de julio de 1181[1042]; casó dos veces: la primera circa 1150 (antes de 1 de julio de 1156[1043]) con doña Berenguela[1044] [Froilaz], nacida circa 1122 y fallecida después de 1156, hija probablemente del conde Fruela Díaz y de la condesa Estefanía Sánchez, de cuya familia trataremos en el capítulo XIII, rama segunda; la segunda después de 1156 con su sobrina doña Urraca Venegas[1045] [viuda de Gonzalo Rodríguez de Palmeira], fundadora del monasterio de Tuias, hija de Egas Muñoz [de Riba Douro], ayo del rey don Alfonso I de Portugal, y de doña Teresa Alfonso. Fueron hijos del primero:

			A.-Doña Elvira Velázquez, nacida circa 1151, que es llamada consanguínea por la condesa Elvira Pérez[1046], lo que avala la filiación que proponemos a su madre.

			B.-Rodrigo Velázquez (Ruy Vasques)[1047], nacido hacia 1153, fue gobernador de Trancoso y Santarém entre 1191 y 1197[1048]; casado circa 1174 con [la condesa] doña Toda Palacín[1049], hija de Palacín, ricohombre de Aragón, tenente en Alagón (1154-1163) y de su mujer. Fueron sus hijas[1050]:

			a.-Doña Teresa Rodríguez, nacida circa 1175, mujer hacia 1190 de Gómez Suárez Facha [de Tougues], fallecido después de 1217; con descendencia, que veremos en el capítulo IX, rama tercera.

			y b.-Doña María Rodríguez, nacida circa 1177, muerta después de 24 de febrero de 1249[1051], casada con Jimeno de Urrea, señor de Biota, ricohombre de Aragón, muerto después de 30 de noviembre de 1240; con descendencia[1052].

			Fue hijo del segundo:

			y C.-Gonçalo Vasques nacido circa 1170 y muerto en la batalla de Ervastenras en 1198[1053].

			3.-Doña Urraca Sanches, nacida circa 1124, mujer circa 1140 de Gonçalo Mendes de Sousa, ricohombre de Portugal, que murió el 25 de marzo de 1169; con descendencia.

			y 4.-Condesa Fronilde Sánchez[1054], nacida circa 1126 y casada dos veces: la primera con el conde don... y la segunda circa 1155 con Pedro Fernandes de Braganza, ricohombre y mayordomo del rey de Portugal (1169-1175), muerto circa 1194; con descendencia[1055].

			V.-Nuno Sanches de Barbosa, que por su nombre debió de ser el primogénito; nacido circa 1112, debió de morir joven dejando un hijo de su mujer, cuyo nombre desconocemos. Debió de ser padre de:

			VI.-Sancho Nunes de Barbosa, ricohombre de Portugal, tenente en Tarouca (junio de 1155)[1056] y Lafoes (marzo de 1158-noviembre de 1169)[1057]; nacido circa 1135, muere después de noviembre de 1169[1058]. El conde don Pedro lo identifica con su abuelo, pero, teniendo en cuenta la cronología, Sotto Mayor Pizarro (Linhagens medievais I, pág. 532), sugiere que hay que desdoblarlo en dos personajes distintos, abuelo y nieto.

			Casó circa 1160 con doña Teresa Mendes, que aparece en 1170 y muere después de 1202, hija de Menendo Moniz de Riba Douro, ricohombre de Portugal, y de doña Godina (a) Oroana Mendes de Sousa. Hijo:

			1.-Nuno Sanches de Barbosa, que sigue.

			[Y tal vez de 2.-doña Mayor Sánchez nacida circa 1168 y fallecida antes de 1200. Casada circa 1185, antes de 1 de enero de 1193[1059], con el alférez real don Juan Fernández de Limia (I), ricohombre, nacido circa 1162, y muerto después de 1239][1060].

			VII.-Don Nuno Sanches de Barbosa, ricohombre de Portugal (1182-1210[1061]), tenente en Aregos (1183[1062]), Santarém, Riba Miño y Trancoso[1063], nacido circa 1165 y fallecido en 1210; casó circa 1190 con doña Teresa Álvarez, fallecida antes de 1227[1064], hija del conde Álvaro de Ferreira de Castela[1065], que debe de ser el conde Álvaro Pérez de Lara, fueron sus hijos:

			1.-Don Pero Nunes de Barbosa, que sigue.

			y 2.-Doña Sancha Nunes de Barbosa, nacida circa 1195, que aparece con su hermano don Pero Nunes en 1227, cumpliendo las disposiciones testamentarias de su padre para el monasterio de Tarouca[1066]. Casó[1067] con don Abril Pires de Lumiares, ricohombre, mayordomo mayor de Portugal (1226), tenente en Guarda, Lamego, Marialva, Tarouca, Trancoso, etc. muerto en 1245; con descendencia.

			VI.-Pedro Núñez de Barbosa (Pero Nunes de Barbosa), nacido circa 1192, muerto entre 1247/1258; casó circa 1225 (antes de 1239) con doña Elvira Martins de Maia[1068], fallecida después de 1258, hija de don Martín Pires de Maia, ricohombre de Portugal, y de doña Teresa Martins de Riba de Vizela. Hijos[1069]:

			1.-Don Nuño Pérez de Barbosa (Nuno Pires de Barbosa), ricohombre de Portugal (1260), tenente en Cabanôes (1260) y Évora (1262). Nacido hacia 1227 y falleció antes de 1263[1070]. Casó antes de 1258 con doña Teresa Yáñez Correa (Teresa Anes Correia), religiosa en el monasterio de los Santos, fallecida después de 1313, hija de Joâo Pires Correia, teniente de alférez de Alfonso III de Portugal, y de doña Elvira Gonçalves Taveira[1071].

			Tuvo un hijo ilegítimo con la mujer de Joâo Brucheiro, que fue legitimado por el rey don Dionís:

			Martim Nunes de Barbosa, legitimado el 28 de noviembre de 1285, casó con Mayor Rodríguez de Jolda (Mor Rodrigues de Jolda); y fueron sus hijos[1072]:

			a.-Mor Martins de Barbosa, mujer de don Fernâo Aires de Toroshelo.

			y b.-Pero Martins de Barbosa, que vivía en 1312 con su mujer, María Martins, y no sabemos si tuvieron sucesión[1073].

			2.-Doña Mafalda Pires de Barbosa, nacida hacia 1229, fue monja en Arouca (1278-1315)[1074].

			3.-Martim Pires de Barbosa, que sigue.

			4.-Doña María Pires de Barbosa, nacida hacia 1232, fue monja en Arouca (1278-1295) [1075].

			5.-Álvaro Pires de Barbosa, nacido hacia 1234 «que nom foi casado nem houve filhos»[1076].

			6.-Sancho Pires de Barbosa, que figura en la corte entre 1262 y 1263[1077]. Nacido hacia 1236, murió soltero y sin sucesión.

			7.-Don Fernâo Pires de Barbosa, ricohombre de Portugal (1279), del Consejo Real (1282), tenente de Visela (1287), nacido hacia 1238, murió a fines de 1320. Casó[1078] primero hacia 1260 con doña Teresa Nunes de Chacim, hija de don Nuno Martins de Chacim, ricohombre de Portugal, y de doña Teresa Núñez Quijada; y en segundas nupcias antes de 1284 con doña Estevainha Fernandes Barreto, hija de Fernâo Gomes Barreto y de doña Sancha Pais de Alvarenga[1079]. Hijo bastardo con Dominga Migueis:

			Rui Fernandes de Barbosa, legitimado el 26 de enero de 1300, no se sabe más de él.

			8.-Don Suero Pérez de Barbosa (Soeiro Pires de Barbosa), ricohombre de Portugal y de Castilla, figura en la Corte portuguesa entre 1262 y 1265, luego frecuentó la corte de Alfonso X de Castilla (8 de noviembre de 1282[1080]-1284), nació hacia 1240, muriendo en Portugal después de 24 de julio de 1284[1081]. Casó hacia 1270 con doña María Gomes da Ribeira[1082], hija de Gomes Pires da Ribeira, alcaide de Celorico de Beira, y de su mujer; hija:

			Doña Elvira Soares de Barbosa, nacida hacia 1280, que casó dos veces: la primera antes de 1308 con Martim Gonçálvez de Portocarreiro Bamba, fallecido en 1324[1083], hijo de Gonçalvo Pires de Portocarreiro, caballero, y de doña María Martins da Cunha; y la segunda con Afonso Fernándes Alcoforado[1084], leproso, hijo bastardo de Fernâo Afonso Alcoforado y de Clara Vicente de Lamir, legitimado en 20 de mayo de 1320; con sucesión del primero, pues del segundo tuvo un hijo que murió joven[1085].

			9.-Joâo Pires de Barbosa, maestre de la orden del Temple en Castilla[1086], nacido hacia 1242, tuvo un hijo ilegítimo con Clara Pérez:

			Joâo Fernandes de Barbosa, legitimado en 5 de septiembre de 1310, debió de morir joven.

			y 10.-Doña Sancha Pires de Barbosa, nacida hacia 1244, fue monja en Arouca (1278-1315)[1087].

			VII.-Martim Pires de Barbosa, caballero, aparece en la corte desde 1267, nacido hacia 1230, fue muerto en Penela después de 1268, combatiendo con don Pedro Fernández de Castro; casó en 1266 con doña Alda Lourenço de Berredo, luego monja y abadesa en Santa María de Celas, fallecida después de abril de 1279[1088], hija de Lourenço Martins de Berredo y de doña Teresa Pires de Braganza. Hijo[1089]:

			VIII.-Martim Martins de Barbosa el viejo, nacido hacia 1270, muerto después de 1339; casó hacia 1290 con doña María Martins Zote, hija de Martim Martins Zote y de doña Alda Gomes da Cunha. Fueron sus hijos[1090]:

			1.-Fernâo Martins de Barbosa, que sigue.

			2.-Nuno Martins de Barbosa, citado con sus hermanos en 1335.

			3.-Martim Martins de Barbosa, que vivía en 1343. Casó con doña Margarida Anes de Urró, hija de Joâo Ares de Urró, y fue su hija:

			Doña Mayor Martins de Barbosa, que fue mujer de Aires de Sugilde.

			4.-Sancho Martins de Barbosa, que vivía en 1335; casó con doña Inés Afonso Pimentel, hija de don Afonso Vasques Pimentel, y de doña Sancha Fernandes; con hijos cuyos nombres se desconocen.

			5.-Doña Sancha Martins de Barbosa, que en 1319 era mujer de Pedro Anes da Cunha[1091], caballero –1319–, hijo de Joâo Martins da Cunha y de doña Sancha Vasques Pimentel; sin descendencia.

			6.-Doña Guiomar Martins de Barbosa, monja en Arouca desde 1324.

			y 7.-Doña Oroana Martins de Barbosa, citada por el libro del Deâo[1092].

			IX.-Don Fernâo Martins de Barbosa[1093], nacido hacia 1295, que aparece el 2 de abril de 1311[1094] con sus padres; casó antes de 1320 con doña Mayor Aires de Toroselho, hija de Aires Pais de Toroselho; fueron sus hijas[1095]:

			1.-Doña Senhorina Fernandes de Barbosa, nacida hacia 1321, fallecida después de 1348, que casó con un Martim Esteves, de linaje desconocido, y no debieron de tener hijos.

			y 2.-Doña Alda Fernandes de Barbosa, monja en santa Clara de Coímbra, que vivía en 1331.

			

	




CAPÍTULO VIII

			LOS VIMÁRAZ

			Familia leonesa, que ostentó el rango condal durante varias generaciones; debe de provenir de algún Fruela, perteneciente a alguno de los linajes antes expuestos, al que no hemos podido identificar.

			I.-Fruela, cuyo nombre deducimos del patronímico de su hijo y cuya ascendencia nos es desconocida; fue su hijo:

			II.-Conde Vimara Froilaz, que aparece en 28 de abril de 909[1096], 18 de mayo de 922[1097] y, como conde, en 26 de septiembre de 942[1098]; fue su hijo:

			III.-Conde Fruela Vimáraz (Froila Vimarediz), alférez real de León (26 de julio de 988 a 2 de septiembre de 992)[1099], nacido hacia 945, vive todavía el 21 de diciembre de 1002[1100]; casó circa 965 con Adosinda, que vive todavía el 21 de enero de 994[1101]; fueron padres de:

			1.-Marina Froilaz, «filia comes Froila Vimarediz», nacida hacia 972 y casada hacia 995 con el conde Rodrigo Díaz, nacido circa 970, que muere después del 23 de septiembre de 1019[1102]; con descendencia[1103] que vimos en el capítulo V, rama tercera.

			2.-Dalmacia Froilaz, cognomento doña Mayor, nacida hacia 974, que el 8 de mayo de 1012[1104], juntamente con su hermana doña Jimena, se comprometen a que la parte de sus bienes heredada entre sus hermanos, de sus padres Fruela y Adosinda, pase a su muerte a los hijos de doña Jimena. Debió de ser soltera.

			3.-Jimena Froilaz, nacida hacia 976 y fallecida después del 8 de mayo de 1012[1105]; cuando aparece junto a su hermana Dalmacia. Tuvo hijos de un matrimonio que desconocemos.

			y 4.-Conde Pedro Froilaz, que sigue.

			IV.-Conde Pedro Froilaz [del Bierzo], conde desde 29 de octubre de 1024[1106], nacido circa 980, aparece el 24 de julio de 1002[1107] y muere antes del 12 de agosto de 1048[1108]. Casado primeramente hacia 1005 con una mujer desconocida, hija de un Pelayo o de un Fafila, fallecida hacia 1022, y en segundas nupcias circa 1025 con Teresa Muñoz [viuda de Gudesteo Díaz], nacida hacia 1004, hija del conde Munio Fernández [Banu Gómez] y de la condesa Elvira Froilaz, como veremos en el capítulo XX, rama décima; fueron hijos del primero[1109]:

			1.-Pelayo Pérez, nacido hacia 1006 y muerto antes del 12 de marzo de 1048[1110].

			2.-Fafila Pérez, que sigue.

			3.-Condesa Gontroda Pérez, nacida hacia 1012 y muerta después de 1080; casada[1111] antes del 20 de agosto de 1028[1112] con el conde Fruela Muñoz [viudo de la condesa Amuna y medio hermano de su madre doña Teresa], muerto después de 25 de diciembre de 1046[1113]; con descendencia que veremos en el capítulo XX, rama décima.

			y 4.-Muniadomna Pérez, nacida hacia 1015, que vive en 1033 y pudo ser mujer de un Pelayo Rodríguez[1114], que vive en 1033. Este personaje tal vez sea su primo hermano de este nombre, nacido hacia 998, hijo del conde Rodrigo Díaz y de la condesa Marina Froilaz; como dijimos en el capítulo V, rama tercera; con descendencia.

			V.-Fafila Pérez, nacido circa 1008, que es difícil de diferenciar del conde Fafila Pérez [Flaínez]. Vivía en 1033, cuando se dividió con sus hermanos la herencia de su padre, ya tenía tres hijos:

			1.-Fruela Fafílaz.

			2.-Munio Fafílaz.

			y 3.-Fronilde Fafílaz, estos tres vivían en 1033, con hijos, pero no sabemos más de ellos.

			

	




CAPÍTULO IX

			LOS TRABA

			El linaje de Traba, el más poderoso de Galicia durante los siglos xii-xiv, tiene un origen oscuro, del que sólo atisbamos alguna noticia por la documentación de Sobrado. Sin embargo, en el último tercio del siglo xi adquiere un enorme auge debido a la personalidad del conde Pedro Froilaz, que será el verdadero dueño y señor de la región gallega. El linaje toma su nombre del antiguo castillo de Traba, luego llamado Messía, a cuatro leguas del monasterio de Sobrado. Sobre los más remotos orígenes de esta familia se ha fantaseado mucho[1115] y para su esclarecimiento resulta lo más seguro seguir la genealogía que sobre la familia nos aporta un documento del Tumbo de Sobrado[1116]. El linaje se remonta a:

			I.-Manido (¿Menendo?), nombre que deducimos del patronímico de su hijo. Según el conde don Pedro, en su Nobiliario, este personaje, al que llama conde Monido[1117], casó con una Juana, hermana del conde Rodrigo Romániz. Pero ni este nombre de Juana es propio de la época ni tenemos noticia de este personaje. Sabemos, sin embargo, que los Traba descienden de un Vermudo Manidi[1118], a quien por la cronología correspondería vivir en la generación de los hijos de este matrimonio. El nombre de Monido −que le da el conde don Pedro− o Manido −según el tumbo de Sobrado− podría ser una corrupción de Menendo.

			De dar valor a la noticia de este matrimonio, podríamos identificar a esta señora con Jimena Romániz, hermana del conde Rodrigo Romániz, que aparece citada en un documento de 5 de mayo de 1001[1119], y debió de nacer circa 975 (véase capítulo I); de ellos habría nacido:

			II.-Vermudo Manidi (¿Menéndez?). Aparece encabezando la genealogía de los Traba en el citado documento de Sobrado[1120]. Debió de nacer circa 1000 y morir hacia 1060. Si su verdadero nombre es, como parece, Vermudo Menéndez, lo podemos identificar con un personaje de este nombre que aparece en la curia regia el 12 de marzo de 1048[1121] en Astorga y el 13 de diciembre de 1058[1122] en Samos.

			El conde don Pedro, que le llama Vermudo Froilaz, lo casa con su prima hermana Aldonza Rodríguez, «filha do conde dom Rodrigo Româez, que foi conde de Monteroso»[1123]; ambos son personajes perfectamente históricos (véase capítulo I). Otros la llaman Gontroda Alóitez, hija de los condes Aloito y Gontroda, sin que sepamos en qué se basan, y asimismo le dan un segundo matrimonio con una doña «Lupa Rodríguez, fallecida en 1071 y sepultada en San Martín de Jubia»[1124]. Vermudo Manidi, sea en una u otra de ellas, fue padre de:

			III.-Fruela Vermúdez, hijo del anterior como señala el documento de Sobrado. Debió de nacer circa 1030 y fallece en la villa de Cospeito el 27 de marzo de 1091[1125]; sepultado en San Martín de Jubia. En 28 de agosto de 1063[1126] vemos citado a un vicario suyo en Sobrado y en 1069 se le menciona en Jubia como domino nostro y judex[1127]. Fruela Vermúdez, no figura a menudo en la curia regia y lo vemos por primera vez el 9 de junio de 1058[1128]. El 23 de octubre de 1086 participa en el desastre de Sagrajas y, con motivo de haber salido con vida, hace una donación a San Martín de Jubia el 9 de noviembre siguiente, de lo que fue de sus padres y abuelos en Trasancos y Nemitos. Más tarde funda el monasterio de San Pelayo de Genroso, también llamado de las Cascas. En un documento de 6 de mayo de 1105[1129] su hijo dona una heredad que fue del conde Fruela Menéndez y éste dejó a su sobrino Fruela Vermúdez, quien hizo pacto con el conde Fruela Arias para partirla por el medio.

			Casó circa 1060 con Elvira Menéndez, hija de Menendo Vermúdez [de Faro] y de Ilduara Gutiérrez [de Aranga]. Además, se dice que habría contraído un segundo matrimonio con una Lucía. No sabemos nada, sin embargo, de todos estos señores, pero sí que su hijo Pedro Froilaz dice en un documento ser nieto de «Ovecus Froilaz dictus pedegrosus»[1130], y su hijo, Vermudo Pérez de Traba, llama el 5 de abril de 1137 proavus (bisabuelo) al conde Pelayo y avus (abuelo) al conde Fruela[1131]. Fueron padres de[1132]:

			1.-Conde Pedro Froilaz [de Traba], que sigue.

			2.-Doña Visclavara Froilaz, ancilla Dei[1133], refundadora de San Martín de Jubia, nacida circa 1067, hace una importante donación a Jubia el 11 de agosto de 1114[1134] y fallece después de 27 de febrero de 1125[1135].

			3.-Rodrigo Froilaz, que hará la rama tercera: Los Tougues.

			4.-Doña Adosinda Froilaz, nacida circa 1069, que testa a favor de San Martín de Jubia en 17 de julio de 1116[1136] y no sabemos más de ella.

			5.-Doña Ermesenda Froilaz, nacida circa 1070, que ya estaba muerta en 1114 pues el 31 de julio[1137] de dicho año, su hermana doña Munia hace una donación por su alma. En 18 de diciembre de 1083[1138] estaba ya casada con un caballero llamado Cresconio Muñoz, que aparece con el dictado de miles el 15 de abril de 1115[1139]. No sabemos más de ellos.

			y 6.-Doña Munia Froilaz[1140], nacida circa 1072, aparece en 1086 y 1096; el 21 de abril de 1112 funda el monasterio de San Salvador de Pedroso del que es deo vota y figura por última vez el 4 de noviembre de 1147[1141]. Casó con Pelayo Menéndez, hijo de Menendo y de Godo[1142], fallecido circa 1095. Por un documento de Sobrado[1143] sabemos que de ellos venían «Joahannes Petri de Saz e suas gentes».

			Algunos añaden a estos hermanos un don Gonzalo, obispo de Mondoñedo (1071-1108), pero no conozco con qué base. Además, el nombre de este señor es ajeno a la onomástica de esta familia.

			IV.-Conde Pedro Froilaz [de Traba], conde (11 de enero de 1096[1144]); tenente en Ferreira (1090-1096)[1145], Traba (1098)[1146], imperante in orbe Galletia (1113)[1147], en Trastámara (12 de abril de 1125)[1148], nutritor filius reginae (1113), maior inter eos comites (1121)[1149]; debió de nacer circa 1065 (aparece el 9 de noviembre de 1086[1150]) y fallece entre el 25 de marzo y el 3 de mayo de 1126[1151]. Fue sepultado en la catedral de Santiago. Su actitud en apoyo del infante don Alfonso Raimúndez, de quien era ayo, fue decisiva para la coronación de éste como rey en Santiago, el 17 de septiembre de 1111.

			Contrajo dos matrimonios: el primero antes del 12 de agosto de 1088[1152] con la condesa Urraca Froilaz, fallecida circa 1095, hija del conde Fruela Arias y de la condesa Ardiu Díaz. El conde Fruela Arias era hijo de Arias Teodánez[1153], como dijimos en el capítulo II, rama tercera.

			El segundo, circa 1096 (antes de 6 de mayo de 1105[1154]) con la condesa doña Mayor Rodríguez, cognomento Gontroda, que confirma con su marido e hijos las donaciones a Jubia de 1114[1155] y hace una donación el 3 de mayo de 1126[1156]. Habría nacido circa 1093 y fallece después del 1 de enero de 1130[1157], hija[1158] del conde Rodrigo Muñoz [de Asturias] y de la condesa Teresa [González], como veremos en el capítulo XIX, rama segunda; hijos del primero:

			1.-Fruela Pérez, que debió de nacer circa 1090 y vive en 1113 y 1114, cuando a 11 de agosto confirma una donación de sus tías a Jubia[1159]. Murió joven, probablemente en ese mismo año.

			2.-Vermudo Pérez [de Traba], que sigue.

			3.-Condesa doña Loba Pérez, nacida circa 1093, su filiación nos la da un documento de Sobrado[1160], y fallece después de 23 de mayo de 1164[1161]. Casó circa 1110 con el conde Munio Peláez [de Carrión], conde desde 1115, en Monterroso (1112-1115), nacido circa 1082, muere después del 7 de septiembre de 1142[1162]; con descendencia que trataremos en el capítulo XX, rama tercera.

			4.-Conde Fernando Pérez [de Traba], que seguirá en la rama segunda: los condes en Traba y Trastámara.

			5.-Doña Jimena Pérez, nacida circa 1095 y ya fallecida en 1114[1163], cuando se menciona 1/8 parte de Santa María de Trasancos donada por esta señora, hija del conde Pedro Froilaz; había casado circa 1110 con Sancho Ovéquiz, muerto antes de 1113, varón de la casa real de León; con sucesión extinguida[1164].

			Hijos del segundo[1165]:

			6.-Condesa doña Elvira Pérez, nacida circa 1098, fallece después de diciembre de 1148[1166]; casada[1167] antes de 27 de marzo de 1104[1168] con el conde Gómez Núñez de Pombeiro, que había nacido circa 1082 y fallece después del 3 de noviembre de 1140[1169]; con sucesión que hemos tratado en el capítulo VI, rama segunda.

			7.-Condesa doña Toda Pérez[1170], nacida circa 1099 y muerta después del 20 de marzo de 1155[1171]. Ya estaba casada en 31 de julio de 1114[1172] con el conde Gutier Vermúdez, nacido hacia 1070 y muerto antes del 23 de septiembre de 1130[1173] y sepultado en Lorenzana; con descendencia que veremos en el capítulo XII, rama cuarta.

			8.-Conde Rodrigo Pérez Velloso[1174], conde (2 de abril de 1127[1175]), alférez real de León (26 de septiembre de 1119[1176]), mayordomo real de Portugal (noviembre de 1140-1 de febrero de 1141)[1177], tenente en Limia (1135 y 1156), Oporto (agosto de 1132-26 de febrero de 1135[1178]), Salamanca (1148), Bubal, Castella y Deza (1155), y Monterroso (1155 y 1157[1179]); nace circa 1100 y fallece después de febrero de 1159[1180]. Casó circa 1135 (antes del 15 de diciembre de 1155[1181]) con la condesa doña Fronilde Fernández, nacida circa 1120 y fallecida después de 10 de febrero de 1187[1182] (y antes de 1199[1183]), hija de Fernando Núñez y de doña Mayor Rodríguez[1184], sobre los que hemos ya tratado en el capítulo VI, rama segunda. Fueron sus hijas:

			A.-Doña Guiomar Rodríguez, nacida hacia 1140 y fallecida después de 26 de diciembre de 1202[1185], siendo abadesa de Ferreira; casada dos veces: la primera vez circa 1162 con Fernando Ponce de Cabrera [disuelto, circa 1169, y él casado en segundas nupcias con doña Estefanía López], al que veremos en el capítulo XVIII; la segunda circa 1170 (antes de 11 de abril de 1173[1186]) con Diego Jiménez, señor de los Cameros, nacido hacia 1145 y fallecido en León el 29 de octubre de 1187[1187]; con descendencia que trataremos en el capítulo XXVII, rama segunda.

			y B.-Doña María Rodríguez, nacida circa 1144; casada circa 1166 con el conde Menendo González de Sousa, ricohombre de Portugal, nacido hacia 1142 y muerto después de 1192; con descendencia.

			Hijo ¿ilegítimo?:

			C.-Rodrigo Rodríguez, hijo del conde Rodrigo, que aparece en 1207[1188] haciendo una donación al monasterio de Osera de los derechos que pueda tener en Partovia[1189]. No sabemos más de él.

			9.-Martín Pérez, nacido circa 1102, vive el 3 de agosto de 1132[1190], cuando es mencionado por su hermano el conde Rodrigo Pérez.

			10.-Sancho Pérez, nacido circa 1103 y muerto antes de 26 de diciembre de 1113, pues en ese día su madre la condesa Gontroda Rodríguez hace una donación por su alma[1191].

			11.-Velasco Pérez, nacido circa 1104, aparece el 31 de julio de 1114[1192] en las donaciones familiares a Jubia, y vivía todavía el 20 de septiembre de 1133[1193].

			12-Doña Urraca Pérez, que debió de nacer circa 1106 y murió antes de 1169. Que posiblemente fuera la señora que figura en un documento del monasterio de Lorenzana de 9 de junio de 1121[1194], por lo que la suponemos esposa del conde asturiano Gonzalo Peláez, muerto desterrado en Portugal en marzo de 1137, ya citado en el capítulo V, rama sexta; no tuvieron sucesión.

			13.-Doña Sancha Pérez, nacida circa 1108, aparece todavía en Burgos en diciembre de 1159[1195], casó circa 1130[1196] con el ricohombre García García de Aza, alférez real de Castilla (1126-1127), nutritor regis (11 de julio de 1160)[1197], nacido en 1106[1198], que falleció el 16 de diciembre de 1160[1199]; con descendencia que trataremos en el capítulo XX, rama octava.

			14.-García Pérez, había nacido circa 1110 (aparece el 5 de julio de 1118[1200]) y muere después del 2 de septiembre de 1137[1201], pero antes de 1138[1202]. Casó circa 1135 con la condesa doña Elvira Pérez [viuda desde 1134 del conde Beltrán de Risnel], nacida circa 1112 y fallecida después de 20 de febrero de 1174[1203], sepultada en Sahagún, hija bastarda del conde Pedro González de Lara y de la reina doña Urraca, como diremos en el capítulo XXI; sin posteridad.

			y 15.-Doña Ilduara Pérez, nacida hacia 1112 y fallecida después de 1134; casada[1204] con el caballero Arias Pérez Calvo, nacido circa 1095, que aparece en Santiago el 18 de mayo de 1123[1205]; con descendencia de la que vienen los Limia, que trataremos en el capítulo X.

			[El conde don Pedro[1206], a quien han seguido muchos genealogistas, cita también a una doña Estefanía Pérez, que habría sido mujer de Rodrigo Fernández de Castro, y a una doña Eva Pérez de Traba, mujer del conde Pedro González de Lara, pero son claros errores del conde portugués].

			V.-Vermudo Pérez de Galicia, potestas, tenente en Viseo (31 de marzo de 1128[1207]) en León (7 de julio de 1129[1208]) y en Seia (1130); nacido circa 1088, en 31 de julio de 1114[1209] confirma con sus padres y hermanos las donaciones familiares a Jubia, ricohombre de Portugal entre 1128 y 1143[1210]; muere como monje en Sobrado en 1168[1211]; sepultado allí.

			Casó tres veces[1212]: La primera antes de 9 de agosto de 1114[1213] con doña Jimena Fernández, nacida hacia 1092, hija del conde Fernando Díaz de Asturias y de la condesa doña Anderquina Muñoz, como veremos en el capítulo XV. Este matrimonio se debió de disolver pues a ella la vemos luego casada en 1137 con Pedro Aggaz. La segunda, tal vez con una Adosinda González, probablemente ya fallecida en 1120, de la que habría tenido dos hijas[1214]. La tercera el 25 de agosto de 1122 (carta de arras el 25 de julio de 1122[1215]) con la infanta doña Urraca Enríquez, muerta después de 15 de febrero de 1169 y antes del 14 de febrero de 1173[1216], como monja en Noguerosa; era hija del conde Enrique [de Borgoña] y de la reina doña Teresa de Portugal[1217]. Hijos del primero[1218]:

			1.-Pedro Vermúdez, nacido hacia 1118 y fallecido antes de 24 de abril de 1147[1219], pues en esta fecha su padre hace una donación por su alma; sepultado en Sobrado.

			2.-Doña Urraca Vermúdez la mayor, Deo vota, abadesa de Santa María de Genroso (9 de octubre de 1138-15 de febrero de 1169[1220]). Nacida circa 1120, en junio de 1144 aparece en Oviedo con su tía doña Aldonza Fernández[1221] y muere después de 15 de febrero de 1169.

			Hijos del tercero[1222]:

			3.-Fernando Vermúdez, conde en Portugal (mayo de 1172)[1223]. Fue tenente en Viseu, Guarda y Trancoso (31 de octubre de 1173)[1224]. Aparece con toda la familia el 8 de septiembre de 1145[1225] y junto a sus padres en 21 de septiembre de 1161[1226]. Desde marzo de 1162[1227] en Portugal. En fecha incierta, hacia 1175, confirma, llamándose conde Fernando Vermúdez, una escritura que su padre, su tío el conde don Fernando y sus tías Loba y Toda Pérez, habían otorgado en 1 de julio de 1157[1228]. Nace circa 1122 y muere después de enero de 1185[1229]. Nada sabemos de matrimonio ni sucesión.

			4.-Doña Mayor Vermúdez, nacida hacia 1123, aparece con toda la familia en 8 de septiembre de 1145[1230]; casada antes del 7 de marzo de 1151[1231] con su primo segundo Gonzalo Menéndez de Tougues, con quien el 25 de noviembre de 1192 hace una donación a Sobrado[1232]; con descendencia extinguida, que citaremos en el capítulo IX, rama tercera.

			5.-Enrique Vermúdez, nacido hacia 1124, aparece con toda la familia en 8 de septiembre de 1145[1233] y muere después de 26 de diciembre de 1150[1234].

			6.-Suero Vermúdez, nacido hacia 1126, aparece también con toda la familia en 8 de septiembre de 1145[1235] y muere antes de febrero de 1169; es sepultado en Sobrado.

			7.-Doña Sancha Vermúdez[1236], nacida hacia 1128, aparece con toda la familia en 8 de septiembre de 1145[1237] y muere antes del 24 de octubre de 1165[1238]; casada en 1152 con Suero Vieigas de Riba Douro, ricohombre de Portugal, fallecido después de 1187; con descendencia.

			8.-Doña Teresa Vermúdez[1239], nacida hacia 1133, vive en 21 de septiembre de 1161[1240] y fallece después del 27 de junio de 1219[1241]; en abril de 1219[1242] figura como tenente en la tierra de Limia. Casó[1243] circa 1160 con su primo hermano Fernando Arias de Limia, ricohombre, nacido hacia 1133, que muere después del 27 de septiembre de 1218[1244]; con descendencia que veremos en el capítulo X, rama segunda.

			9.-Otra doña Urraca Vermúdez la menor, nacida circa 1134, que en 14 de septiembre de 1173 se ofrece al monasterio de Noguerosa[1245] y vive todavía en noviembre de 1196[1246]. Estaba casada antes de 14 de septiembre de 1173[1247] con Pedro Beltrán, viudo de doña Mayor Suárez [de Maya], nacido hacia 1128 y muerto después de 1173; con sucesión que trataremos en el capítulo XXVIII.

			Hijo natural con doña Godina de Mato[1248]:

			10.-García Vermúdez de Leiró, nacido circa 1150, hijos:

			A.-García García de Leiró.

			y B.-Pedro García de Leiró, nacido circa 1180, padre de:

			Pedro Pérez de Leiró, nacido circa 1220, casado con doña Teresa, hijos:

			1a.-Velasco Pérez de Leiró, nacido circa 1250, casado antes del 3 de marzo de 1296[1249] con Mayor Vázquez, hija de Vasco Fernández de Saz.

			2a.-Vermudo Pérez de Leiró, clérigo en 1271.

			y 3a.-Juan Pérez de Leiró, que vive el 20 de febrero de 1287[1250] y pleitea con el monasterio de Monfero por un patronato, juntamente con su hermano Vermudo y llamándose hijos de Pedro Pérez de Leiró.

			y 11.-Rodrigo Vermúdez[1251]. Parece difícil que pudiera ser, por las fechas, el tenente en las Torres de León (9 de mayo de 1141)[1252].

			Rama segunda: condes en Traba y Trastámara

			V.-Conde Fernando Pérez de Traba, conde (1 de febrero de 1121[1253]), tenente en Limia (1131), Trastámara (1132 y 1145), Trasancos (1137), Monterroso (1140 y 1153), Deza (1144), Lemos (1146) y Sarria (1146)[1254]. Era hijo del conde Pedro Froilaz y de la condesa doña Urraca Froilaz, citados en el párrafo IV, de la rama troncal; había nacido circa 1094 (aparece el 1 de mayo de 1110[1255]) y muere después del 4 de diciembre de 1154[1256], sepultado en el claustro de la catedral de Santiago. Acude al concilio de Oviedo en 1115[1257] entre los nobles gallegos, junto a sus hermanos García y Rodrigo Pérez.

			Casó circa 1120 (antes de 20 de octubre de 1122)[1258] con la condesa doña Sancha González, nacida circa 1106, que testa el 18 de marzo de 1154[1259] y muere después del 24 de julio de 1161[1260], hija de Gonzalo Ansúrez y de doña Urraca Vermúdez, de quienes trataremos en el capítulo XIX, rama segunda.

			Tuvo descendencia ilegítima[1261] circa 1124[1262] con la condesa [titulada a veces reina] doña Teresa de Portugal, viuda del conde Enrique [de Borgoña] † 1112, nacida hacia 1080 y fallecida el 1 de noviembre de 1130, hija natural de don Alfonso VI, rey de Castilla y León, y de doña Jimena Muñoz[1263].

			Hijos legítimos habidos en el primer período de su matrimonio con la condesa doña Sancha a la que abandonó hacia 1125 por doña Teresa de Portugal. A la muerte de ésta en 1130, volvió con su mujer legítima, con la que tuvo dos hijos más:

			1.-Conde Gonzalo Fernández, que sigue.

			2.-Condesa doña María Fernández, nacida circa 1122 y fallecida después del 13 de enero de 1169[1264], sepultada en la catedral de Santiago. Casada, antes del 26 de marzo de 1142[1265] con el conde Ponce Giraldo de Cabrera [viudo de la condesa doña Sancha Núñez], mayordomo del emperador don Alfonso VII, nacido hacia 1100 y fallecido después del 4 de julio de 1162 y sepultado en Moreruela; con descendencia que referiremos en el capítulo XVIII.

			3.-Reina doña Teresa Fernández[1266], nacida circa 1132 y fallecida en León el 6 de febrero de 1180[1267]. Casó dos veces: la primera circa 1152 (antes de 1 de julio de 1152[1268]) con el conde Nuño Pérez de Lara, nacido circa 1126 y muerto en el sitio de Cuenca el 3 de agosto de 1177[1269]; y la segunda en agosto de 1179 con don Fernando II, rey de León, fallecido en Benavente el 22 de enero de 1188[1270]; con descendencia del primero, que trataremos en el capítulo XXI, rama tercera.

			4.-Doña Urraca Fernández, nacida circa 1136. En 21 de septiembre de 1192[1271] hace una donación, recordando a su marido el caballero Juan Arias. Muere después del 30 de julio de 1199[1272] y es sepultada en la catedral de Santiago. Casada[1273] antes de 30 de abril de 1165[1274] con Juan Arias de Novoa, ricohombre de León, nacido circa 1132 que muere después de 18 de marzo de 1187; con descendencia que veremos en el capítulo X.

			Hija ilegítima[1275]:

			y 5.-Infanta doña Sancha Fernández, nacida circa 1125 y fallecida después de 9 de marzo de 1181[1276], fecha en la que se ofrece a la Orden de San Juan del Hospital. Casada tres veces: la primera antes de 26 de septiembre de 1142[1277] con el conde Álvaro Rodríguez de Sarria, que fallece poco antes del 20 de enero de 1167[1278]; con descendencia, que veremos en el capítulo XII, rama sexta. La segunda, circa 1168 (antes de 7 de septiembre de 1170)[1279], con el conde Pedro Alfonso de Asturias [viudo de la condesa María Froilaz † circa 1166], citado en el capítulo XII, rama tercera, nacido circa 1102 y fallecido poco después del 23 de septiembre de 1173[1280]; y la tercera, antes de abril de 1178[1281], con el conde Gonzalo Rodríguez de Bureba, nacido circa 1128 y fallecido en 1205[1282] (véase capítulo XXIII); con descendencia sólo del primero.

			VI.-Conde Gonzalo Fernández [de Traba], conde (4 de febrero de 1155[1283]), tenente en Trastámara (1155-56), Aranga (1156 y 1160), Traba (1156 y 1160) y Monterroso (1160)[1284]; en 27 de octubre de 1159[1285] se dice hijo de doña Sancha; nacido circa 1121 (aparece el 1 de agosto de 1140[1286]) y muerto antes del 18 de noviembre de 1160[1287].

			Casó circa 1140, antes de 1 de agosto de 1144[1288], con doña Elvira Rodríguez, nacida circa 1122, que vive todavía el 1 de agosto de 1149[1289]. Ella era hija del conde Rodrigo Vélaz y de la condesa Urraca Álvarez, como se demuestra por una escritura de 20 de enero de 1164[1290], en la que el conde Álvaro Rodríguez llama sobrino a su hijo el conde Fernando. Casó en segundas nupcias circa 1155 (antes del 12 de enero de 1156[1291]) con la condesa doña Berenguela Rodríguez (comitissa eius Berengaria), nacida circa 1130 y fallecida después de 1167, hermana de la anterior como hija del conde Rodrigo Vélaz y de la condesa Urraca Álvarez. De toda esta familia trataremos en el capítulo XII, rama sexta. Hijos del primero:

			1.-Conde Fernando González [de Traba], conde (13 de enero de 1160[1292]), alférez real de León (8 de abril de 1159 a 28 de julio de 1160)[1293], tenente en Aranga (1160-1161), Monterroso (1160 y 1163), Traba (1160-1161) y Trastámara (1161-1165)[1294]; nacido circa 1141 (abril de 1159[1295]) y fallecido después de 26 de diciembre de 1165[1296]; al parecer sin descendencia[1297].

			2.-Conde Gómez González [de Traba], que sigue.

			3.-Condesa doña Urraca González [de Traba], nacida circa 1143, en 29 de junio de 1170[1298] recibe una donación de Fernando II y muere el 25 de agosto de 1190[1299]. Casada antes de 28 de septiembre de 1171[1300] con el conde Fruela Ramírez, nacido circa 1138, que murió después del 9 de septiembre de 1202[1301]; sepultado en Carracedo; con descendencia que veremos en el capítulo XIII, rama segunda.

			Hijo del segundo[1302]:

			y 4.-Rodrigo González [de Traba], alférez real de León (3 de enero de 1208-20 de abril de 1209)[1303]; tenente en Monterroso y Sarria (1208-1214); princeps in Trastamara 1192-1201; nacido circa 1160 y muerto después de 18 de febrero de 1225[1304]; sin sucesión conocida. Es probablemente el Rodrigo González de Galicia, principante en Asturias entre 16 de septiembre de 1223, 1 de julio de 1225 y 19 de mayo de 1226[1305].

			VII.-Conde Gómez González [de Traba], conde (28 de marzo de 1169[1306]), mayordomo real de León 31 de diciembre de 1193[1307]); tenente en Trastámara (1165-1208[1308]), Traba (1168), Faro (1168-1169), Montenegro (1169, 1183 y 1188), Monterroso (1170 y 1179), Extremadura (1173 y 1182), Cervantes (1173), el Bierzo (1175), Ulver (1175), San Pelayo de Lodo (1181), Tuy (1181), Toroño (1181 y 1185), Ribadeo (1182), Salamanca (1182), Lemos (1188), Limia (1188), Sarria (1189 y 1200) y Villabuena[1309]; nacido circa 1142 (aparece el 21 de febrero de 1164[1310]) y muerto después del 5 de mayo de 1209[1311].

			Casó dos veces: la primera antes del 1 de julio de 1156[1312], siendo ella menor de edad, con la condesa doña Elvira Pérez[1313], nacida circa 1145 y fallecida un 7 de marzo[1314], después de 3 de mayo de 1181[1315], hija del conde Pedro Alfonso de Asturias y de la condesa María Froilaz, citados en el capítulo XII, rama tercera. La segunda, antes del 23 de noviembre de 1182[1316], con la condesa Milagro Armengol (Miracle) [luego casada con el caballero Ramón de Cervera], fallecida después de 18 de abril de 1195[1317]; hija de Armengol VII, conde de Urgel, y de la condesa Dulce de Foix[1318]. Hijos del primero:

			1.-Don Gonzalo Gómez, hijo del conde don Gómez de Galicia, alférez real de León (23 de enero de 1205-26 de marzo de 1206)[1319]. En 26 de marzo de 1206[1320] es confirmante por parte leonesa, del tratado entre los reyes de León y Castilla. Confirma como ricohombre el 2 de enero de 1231[1321]. Había nacido circa 1170 y falleció después de 16 de mayo de 1233[1322] y antes de 11 de agosto de 1235[1323]. En octubre de 1207[1324] aparece en las Huelgas. En 1226[1325] se divide con sus hermanos don Rodrigo y don Fernando, sus bienes con el monasterio de Osera. Casó hacia 1188, antes de febrero de 1190[1326] con doña Sancha Álvarez, nacida circa 1165, vive todavía en 1193[1327]; viuda de Fernando Vélaz (Ponce) e hija del conde Álvaro Rodríguez de Sarria y de la infanta doña Sancha Fernández, que trataremos en el capítulo XII, rama sexta[1328]; en 1191[1329] tenían hijos que ya estaban muertos en 1235, entre ellos:

			Don Rodrigo González, que aparece entre los ricoshombres de Castilla que confirman el pacto con el rey de León en enero de 1218[1330].

			2.-Fernando Gómez, nacido circa 1174, vive el 1 de septiembre hacia 1206 y todavía en 1226 cuando aparece con sus hermanos don Gonzalo y don Rodrigo.

			3.-Doña Urraca Gómez, nacida circa 1176, que hace donación a Sobrado un 1 de septiembre, hacia 1206[1331].

			Hijos del segundo[1332]:

			4.-Don Rodrigo Gómez [de Traba], que sigue.

			5.-Don Velasco Gómez, ricohombre 25 de febrero de 1219-1220, tenente en Montenegro en 1219, nacido circa 1192 y vive en 18 de mayo de 1201[1333] y en 1229[1334]. Casó con doña María García, hija de García Gutiérrez, señor de la Torre de Ambroa. Fue su hijo:

			Pedro Velázquez, que en 1254 vende a su tío don Rodrigo Gómez su parte de la torre de Ambroa.

			6.-Doña María Gómez, monja en Buenafuente, nacida circa 1194, que estaba ya muerta en 11 de agosto de 1235[1335], cuando su hermano don Rodrigo y la mujer de éste, doña Mayor Alfonso, dieron al obispo de Mondoñedo las propiedades que tenían en Ortigueira, así como las de sus hermanos María y Gonzalo Gómez.

			y 7.-Doña Sancha Gómez, nacida circa 1196, aparece hacia 1206 y fallece después del 27 de octubre de 1246[1336]. Casada[1337] hacia 1215, antes de 28 de junio de 1221[1338], con don Gonzalo Pérez, señor de Molina, ricohombre, nacido circa 1197 (3 de febrero de 1202[1339]) y fallecido después del 6 de abril de 1238[1340]; con descendencia, que veremos en el capítulo XXI.

			VIII.-Don Rodrigo Gómez [de Traba], ricohombre el 20 de agosto de 1228[1341] y el 6 de diciembre de 1254[1342], tenente en Trastámara, Monterroso, Montenegro y Sarria (1214-1257); se halló en las conquistas de Córdoba (1236) y Sevilla (1253), donde recibió el donadío de Trastamar[1343]. Fue muy aficionado a la poesía, protegiendo a juglares y trovadores; había nacido circa 1190 y murió entre el 12 de junio y el 13 de octubre de 1261[1344].

			Casó circa 1226 (antes del 29 de abril de 1228)[1345] con doña Mayor Alfonso[1346], nacida circa 1210 y fallecida entre 13 de octubre de 1261 y 20 de abril de 1266[1347], hija de don Alfonso Téllez de Meneses y de doña Elvira Rodríguez Girón, de los que trataremos en el capítulo XXVIII; sin descendencia.

			

	




Rama tercera: Los Tougues

			IV.-Rodrigo Froilaz, ricohombre de León, era hijo menor del conde Fruela Vermúdez y de la condesa Elvira Menéndez, citados en el párrafo III, de la rama troncal; debió de nacer circa 1068 y aparece por primera vez el 9 de noviembre de 1086[1348] confirmando una donación de su padre. El 24 de septiembre de 1095[1349] y el 13 de diciembre de 1107[1350] confirma en la curia regia, junto a su hermano el conde. En 9 de diciembre de 1097[1351] acompaña al conde don Enrique en Compostela. En 1102 era responsable de la costa gallega contra las incursiones de los normandos. Falleció antes de 31 de julio de 1114[1352], pues ese día no asiste a las donaciones familiares a Jubia, o bien, después de 21 de agosto de 1114[1353]; fue sepultado en San Martín de Jubia.

			Contrajo matrimonio antes del 30 de marzo de 1087[1354] con doña Godina González (domna Guncina Gundisalviz)[1355], que figura en las donaciones familiares de Jubia de 1114, nacida circa 1072 y fallecida después de 6 de abril de 1133[1356]; era hija de Gonzalo Menéndez de Maya, ricohombre de Portugal, y de doña Urraca Téllez; hijos:

			1.-Doña Elvira Rodríguez, nacida circa 1090, de la que no sabemos más.

			2.-Fruela Rodríguez, nacido hacia 1093, que el 26 de diciembre de 1113[1357] confirma una donación de [su tía] la condesa Mayor Rodríguez, y el 31 de julio y el 11 de agosto de 1114 confirma con toda la familia Traba unas donaciones a Jubia[1358]. Todavía el 4 de febrero de 1142[1359] confirma otra escritura de su tío Vermudo Pérez de Traba; no conocemos su matrimonio, pero sabemos que fue padre de:

			A.-Vermudo Froilaz, cognomento Nariz, nacido hacia 1120, vive el 31 de agosto de 1158[1360] y el 11 de septiembre de 1162[1361]; muere después de 20 de diciembre de 1173[1362]; padre de:

			Doña Mayor Vermúdez, que en 1207 estaba casada con un Gonzalo.

			B.-Doña María Froilaz, nacida hacia 1122 y casada antes del 13 de mayo de 1164[1363] con Diego Suárez de Montaos, hijo de Suero Osórez de Saa; con descendencia[1364].

			C.-Rodrigo Froilaz, nacido hacia 1125, aparece el 31 de agosto de 1158[1365], y muere después de 21 de mayo de 1167[1366]; padre de[1367]:

			a.-Doña Velasquita Rodríguez, nacida hacia 1150 y casada con Pedro Menéndez de Acevedo (Pedro Ermildez de Portogale); con descendencia de la que viene el linaje de Acevedo.

			y b.-Fruela Rodríguez, que vive en 1200.

			y D.-Fernando Froilaz, nacido circa 1130, vive el 31 de agosto de 1158[1368]; testa el 21 de mayo de 1167[1369] y muere después de 20 de diciembre de 1173[1370]; fue padre de:

			Pelayo [Fernández] Tinoso.

			3.-Menendo Rodríguez de Tougues, que sigue.

			y 4.-Gonzalo Rodríguez de Palmeira, que seguirá en la rama cuarta: los Pereira.

			V.-Menendo Rodríguez de Tougues[1371], ricohombre de Portugal (4 de enero de 1130-mayo de 1133)[1372], debió de nacer circa 1095 y falleció después de 12 de julio de 1137[1373].

			Contrajo matrimonio circa 1123 con doña Flámula Gómez [viuda de Pelayo Suárez de Maya y luego amiga del rey Alfonso I de Portugal], nacida circa 1105, hija del conde Gómez Núñez de Pombeiro y de la condesa doña Elvira Pérez de Traba, como dijimos en el capítulo VI, rama segunda. Hijos:

			1.-Gonzalo Menéndez, nacido hacia 1124 que el 7 de marzo de 1151[1374] estaba casado con su prima segunda doña Mayor Vermúdez de Traba, nacida circa 1123, hija de Vermudo Pérez de Traba y de doña Urraca Enríquez, como vimos en el capítulo IX, fueron padres de:

			Menendo González, cuyos daños al monasterio de Carboeiro fueron compensados por sus padres el 7 de marzo de 1151[1375].

			y 2.-Suero Menéndez Facha, que sigue.

			VI.-Suero Menéndez Facha o Zapata (Soeiro Mendes Facha), ricohombre de Portugal (diciembre de 1166-abril de 1176)[1376], alférez real de León (19 de octubre de 1165-marzo de 1166)[1377], tenente en Extremadura de Seia (septiembre de 1169-13 de noviembre de 1169)[1378], debió de nacer circa 1126 y falleció después de abril de 1176; sepultado en San Tirso.

			Contrajo[1379] matrimonio circa 1145 con doña Elvira Gonçálves de Sousa, nacida circa 1130, hija de Gonçalo Mendes de Sousa, ricohombre de Portugal, y de doña Dordia Venegas de Riba Douro. Hijos:

			1.-Pedro Soares Carnesmas, nacido hacia 1146, que hizo donación a Jubia el 13 de septiembre de 1163[1380]; fue padre de[1381]:

			Soeiro Pires Carnes de Tougues, casado con doña Sancha Gomes Barreto[1382], hija de Gomes Mendes Barreto y de doña Constanza Pais Gabere.

			2.-Doña Godina Suárez (Gontinha Soares), nacida hacia 1150 y casada[1383] circa 1175 con García Pires de Braganza, ricohombre de Portugal, fallecido circa 1205; con descendencia[1384].

			3.-Doña María Soares, nacida circa 1152 y casada[1385] con Pero Rodrigues de Penela [Valadares][1386]; con descendencia.

			4.-Nuno Soares, nacido circa 1155, citado por el Livro Velho[1387].

			y 5.-Góme Soares Facha, que sigue.

			VII.-Don Gome Soares Facha, tenente de Aguiar da Pena (1206), de Gouvea (1211-1213) y de Riva Miño (1217), que debió de nacer circa 1160 y falleció después de 1217. Tal vez sea el tenente en Extremadura de 1209.

			Contrajo matrimonio circa 1190 con doña Teresa Rodrígues, nacida circa 1175, hija de don Rodrigo Vasques de Barbosa y de doña Toda Palacín [de Alagón], como vimos en el capítulo VII. Hijos[1388]:

			1.-Vasco Gomes de Tougues, nacido hacia 1195, vive en 1229-1234; sin posteridad.

			2.-Soeiro Gomes de Tougues, tenente en Seia (1232), Lamego (1236-1238), nacido hacia 1197, muere en 1246, en la defensa de Leiria contra el infante don Alfonso, conde de Boulogne; sin hijos. En 1224[1389], aparece llamándose hijo de don Gómez Suárez.

			y 3.-Doña Chamoa Gómez (Flamula), que vivía el 13 de septiembre de 1258, cuando ella y su marido fundaron Santa Clara de Entre-os-Ríos, y murió después de 1269[1390], casada circa 1215 con don Rodrigo Froilaz, tenente en Sanabria y Valdeorras, 1211 y muerto después de agosto de 1257, nacido hacia 1198 y muerto antes de marzo de 1265[1391]; sin posteridad, como diremos en el capítulo XII, rama segunda.

			Rama cuarta: los Pereira[1392]

			V.-Gonçalo Rodrígues de Palmeira[1393]ricohombre de Portugal (25 de junio de 1129-octubre de 1154)[1394], tenente en Vermoim (31 de marzo de 1128)[1395], Peñafiel de Bastuço y Refoyos (23 de mayo de 1146-27 de agosto de 1146)[1396], hijo de Rodrigo Froilaz y de doña Godina González, citados en el párrafo IV de la rama tercera; debió de nacer circa 1100 y falleció después de octubre de 1154 y antes de junio de 1177[1397]. En 31 de julio y 11 de agosto de 1114 confirma con toda la familia Traba unas donaciones a Jubia[1398], junto a Fruela Rodríguez, y en 1137[1399] se dice hermano de Menendo Rodríguez.

			Contrajo dos matrimonios: el primero[1400] circa 1125 con doña Fronilde Alfonso, nacida circa 1108 y fallecida hacia 1140, hija del conde Alfonso Núñez y de la condesa doña María Fernández, ya tratados en el capítulo VII. En segundas nupcias[1401], antes de octubre de 1154, con doña Urraca Venegas, [sobrina de su primera mujer y luego esposa del conde Velasco Sánchez], nacida hacia 1135 y fallecida en 1217, hija de Egas Muniz [de Riba Douro], ricohombre de Portugal, y de doña Teresa Afonso. Hijos del primero[1402]:

			1.-Rodrigo Gonçalves, que sigue.

			2.-Doña Elvira Gonçalves, nacida circa 1132 y muerta después del 17 de diciembre de 1169[1403]; casada (1166) con el asturiano Rodrigo Nuñes de Nomâes; con descendencia[1404].

			Hijos del segundo:

			3.-Gonçalo Gonçalves, alcaide de Lisboa (1179), tenente en Lamego, Leiria, Marmelar, Trancoso, Vermoim, y Viseo; tenente en Extremadura 1194, nacido circa 1150 y fallecido después de 1198. Casado[1405] con doña María Paez, hija de Pelayo Curvo de Toroño, de Galicia, y de doña María Garcés de Marañón. Hija:

			Doña María Gonçalves, nacida hacia 1180 y casada[1406] circa 1200 con don Fernando Álvarez de Castro, nacido circa 1174, que vivía todavía el 24 de marzo de 1229[1407]; con descendencia, que veremos en el capítulo XX, rama quinta. Ella, al enviudar, fue barragana del portugués Afonso Pérez Gato, tenente de Guarda (1241); con quien tuvo un hijo[1408].

			y 4.-Fernando Gonçalves, aparece el 3 de junio de 1166[1409] y el 3 de junio de 1169[1410], nacido circa 1152, murió de dolor de sed[1411].

			VI.-Rodrigo Gonçalvez (Rui Gonçalvez), debió de nacer circa 1130 y falleció después de 1177. Braancamp le hace hijo del segundo matrimonio de su padre, en atención a la escritura de 1177[1412], en que aparece el último, pero su nombre, como el del abuelo paterno, y la cita del conde don Pedro, nos hace pensar en su primogenitura[1413]. Es el único caballero de este nombre que nos parece poder ser el alférez real de Castilla entre 25 de diciembre de 1160 y el 4 de noviembre de 1171[1414].

			Contrajo dos matrimonios: el primero, circa 1156 con doña Inés Sánchez, asesinada en el castillo de Lañoso, por su marido, por adulterio con un fraile[1415]. Su familia la desconocemos. Casó en segundas nupcias[1416] hacia 1170 con doña Sancha Henríques de Portocarreiro, hija del caballero portugués Henrique Fernandes de Portocarreiro y de doña Oreana Raimúndez. Hijos del segundo:

			1.-Pero Rodrigues de Pereira, que sigue.

			2.-Doña Fronilde Rodrigues (Froile), nacida hacia 1162, mujer de Pedro Fernándes de Portugal [Quartela], hijo de Fernando Ramírez Quartela y de doña Cristina Suárez; con descendencia[1417].

			3.-Doña María Rodrigues de Pereira, nacida hacia 1164 y casada con Gómes Peixoto el viejo; con descendencia[1418].

			y 4.-Gonçalo [Rodrigues de] Pereira[1419], nacido hacia 1166, cuya mujer se desconoce, pero que tuvo descendencia[1420]:

			A.-Joâo Gonçalvez Pereira, nacido hacia 1200, fallecido antes de 1222. Fue padre de:

			a.-Lourenço Anes de Pereira, nacido hacia 1220, vive en 1269.

			b.-Gonçalo Anes de Pereira, nacido hacia 1222, vive en 1269.

			y c.-Doña Estevainha Anes de Pereira, nacida hacia 1224. Era monja en Arouca en 1269.

			B.-Ouroana Gonçalvez Pereira, nacida hacia 1210, monja en Arouca (1269).

			C.-Estevainha Gonçalvez de Pereira, nacida hacia 1215, que vive en 1267; sin más datos

			y D.-Domingos Gonçalvez de Pereira, armiger (1267), nacido hacia 1220 y fallecido antes de junio de 1269 y sepultado en Arouca; sin hijos.

			VII.-Pedro Rodríguez de Pereira[1421], ricohombre de Portugal, tenente de Trancoso y Viseu (1180-1183), debió de nacer circa 1160 y falleció después de 1230.

			Contrajo dos matrimonios[1422]: en primeras nupcias circa 1215 con doña María Pires, hija de Pero Pais Gravel [Valadares] y de doña Ouroana Pais Correia[1423]. En segundas nupcias, circa 1234, con doña Estevainha Hermigues de Teixeira[1424], hija de Hermigo Mendes da Teixeira y de doña María Pais de Novais[1425].

			Hijos del primero[1426]:

			1.-Don Pedro Pires Pereira Homem, que sigue.

			2.-Don Martín Pires Pereira, caballero; conquistador de Sevilla (1248), donde fue repartido[1427]; nacido hacia 1217 muerto después de 1273. Hijos naturales con María Pires:

			A.-Vasco Martins de Pereira (legitimado 17 de agosto de 1299).

			y B.-Alfonso Martins de Pereira, freire de la Orden de Cristo, que vive en 1324.

			3.-Doña Mor Pires, nacida hacia 1219, mujer de Vicente Pires de Urgeses[1428], hijo de Pero Salvadores de Urgeses, y de doña Sancha Martins; y luego de Joâo Pires Redondo, viudo de doña Gontinha Soares de Melo; con descendencia[1429].

			4.-Doña Elvira Pires, nacida hacia 1221, mujer de Pero Martins Ervilhâo, hijo de Martín Mendes Mogudo; con sucesión[1430].

			5.-Doña Ouroana Pires, nacida hacia 1223, mujer de Rui Gomes de Basto (Guedôes)[1431] y luego de Lopo Hermigues da Teixeira[1432], que se halló en la conquista de Sevilla (1248), hijo de Hermigo Perez da Teixeira y de María Paez de Novaes[1433]; con descendencia.

			6.-Doña Teresa Pires de Pereira, nacida hacia 1225, fue mujer de Pero Pires Velho[1434], que se halló en la conquista de Sevilla (1248), hijo de Pero Soares Velho y de doña María Vasques; con descendencia[1435].

			7.-Doña María Pires, nacida hacia 1227, monja en Arouca.

			8.-Doña Sancha Pires de Pereira, nacida hacia 1228, mujer de Rui Pires de Nogueira[1436].

			9.-Conde don Gonzalo de Pereira, nacido hacia 1230, que sigue en la rama quinta: señores de Cabeceiras de Basto.

			y 10.-Rui Pires de Pereira, comendador de Chavón en la Orden del Hospital (1277-1281)[1437], nacido hacia 1232.

			Hijos del segundo[1438]:

			11.-Doña Brites Pires de Pereira, nacida hacia 1235, casó primeramente hacia 1255 con Pedro Anes do Monte, hijo de Joâo Martins de Fornelo y de doña Urraca Fafes[1439], y en segundas nupcias hacia 1260 (viven todavía en 1289), con Paio Esteves de Molnes[1440], caballero en 1272; con descendencia del segundo.

			y 12.-García Pires de Pereira, caballero, nacido hacia 1236, casado con doña Teresa Esteves de Fermoselhe, que vivían en 1279[1441], hija de Esteban Anes de Fermoselhe y de doña Sancha Alfonso. Hija[1442]:

			Doña Sancha García de Pereira, nacida hacia 1270, vive en 1294 y muere después de 1323, monja en Almoster; casada con Francisco Martins, muerto antes de 1298.

			VIII.-Don Pero Pérez Homem [de Pereira. Fue conquistador de Sevilla (1248) y allí repartido (1253)[1443]; nacido hacia 1216 y fallecido antes de 1272. Casó circa 1250 con doña Teresa Anes Redondo, fallecida antes de 1272, hija de Joâo Pires Redondo y de doña Gontinha Soares de Melo; hijos[1444]:

			1.-Doña Inés Pires de Froiâo, nacida hacia 1252, era monja en Arouca en 1269.

			2.-Don Esteban Pérez de Florián, que sigue.

			3.-Don Sancho Pires de Froiâo, chantre (1285), deán (1286-1296) y obispo de Oporto (1296-1300); sepultado en la catedral de Oporto. Nacido hacia 1254 y muerto después de testar el 20 de febrero de 1299[1445].

			4.-Martím Pires de Froiâo (Martín Froyan), caballero, nacido hacia 1255 y fallecido antes de 1299. En 1285 percibía 3.000 maravedís del rey; casado[1446] hacia 1275 con doña María Gomes de Alvarenga[1447], nacida hacia 1260, hija de Gomes Pires de Alvarenga, que se halló en la conquista de Sevilla (1248) y de doña Sancha Gonçalvez Correia; casó en segundas nupcias hacia 1280 con doña Sancha Afonso[1448]; hijos del primero:

			A.-Don Afonso Martins de Froiâo, nacido hacia 1276, era clérigo en 1298, pero luego casó, antes de 1305, con doña Inés Dade, hija de Martím Martíns Dade, alcaide de Santarém, y de doña Teresa Fernandes de Seabra[1449]. Hijos[1450]:

			a.-Doña María Afonso, vive en 1405, mujer de Afonso Rodrigues de Novais, viudo de doña Leonor Rodriguez Telha, hijo de Rui de Novais y de María Fernandes Churruchao; con sucesión[1451].

			b.-Doña Isabel Afonso, casada con Martim Afonso de Brito, hijo don Joâo Afonso de Brito, obispo de Lisboa; con descendencia.

			c.-Martín Afonso Dade, que casó con doña María Mendes de Oliveira, hija de Men Pires de Oliveira y de doña Guiomar Martins[1452].

			d.-Doña Violante Afonso de Froiâo, casada con Vasco Martins de Melo, alcaide mayor de Évora, Santarém, y Castelo de Vide, guarda mayor del rey de Portugal, hijo de Martin Afonso de Melo y de Marina Vaz de Albergueria[1453]; con sucesión.

			y e.-Doña Inés Martíns.

			B.-Pero Martins Homem, caballero, nacido hacia 1278, que fue casado con doña Mor Martins, hija de Martim Lourenço de Brufe. Hijos[1454]:

			a.-Don Esteban Pires Homem, abad de Vilacova y deán de Braga, vivía en 1335.

			b.-Martín Pires Homem, caballero, que vivía en 1339.

			c.-Álvaro Pires Homem, caballero, que en 1359 estaba casado en Lisboa con Urraca Fernández; no conocemos descendencia.

			d.-Don Vasco Pires Homem, canónigo de Braga y abad de Tervha, vivo en 1339.

			e.-Francisco Pires Homem, citado por el libro del Deán.

			f.-Gonçalo Pires Homem.

			g.-Doña Senhorinha Pires Homem.

			y h.-Rui Pires Homem, que vivía en 1335.

			Hijos del segundo:

			C.-Vasco Martins Homem, nacido hacia 1282, vivía en 1299.

			D.-Doña Branca Martíns Homem, nacida hacia 1284, que también vivía en 1299.

			Hijos bastardos con Godinha y con Elvira Anes de Condeixa[1455]:

			E.-Fernando Martíns de Froiâo, caballero, legitimado por el rey el 20 de octubre de 1298, que vivía en 1308.

			y F.-Álvaro Martíns de Froiâo, legitimado por el rey el 10 de marzo de 1317, no sabemos más.

			5.-Doña Mor Pires, nacida hacia 1256, fue mujer de Diogo Lopes Gato[1456], hijo de Lope Afonso Gato y de doña Sancha Pires de Gundar; sin descendencia[1457].

			y 6.-Doña María Pires, nacida hacia 1258, mujer de Vasco Gomes Zagomba, hijo de Esteban Gomes Zagomba y de Teresa Pires de Freeriz[1458]; con sucesión femenina[1459].

			IX.-Don Esteban Pérez Florián[1460] el trovador (Estevâo Pires Froiâo), ricohombre el 13 de julio de 1301[1461] y el 3 de enero de 1304[1462], adelantado mayor de León y merino mayor de Galicia, León y Asturias (1283, 2 de junio de 1287-30 de diciembre de 1289; octubre de 1293-12 de diciembre de 1296)[1463], guarda del rey (1286[1464]), alcaide de Serpa y Mora y tenente de las fortalezas de San Esteban de Gormaz, Castrojeriz, Fermoselle y Trastámara. Había nacido hacia 1252 y murió en 1305. Casó dos veces: la primera hacia 1280, con doña Teresa Arias Quijada, hija de Arias González Quijada y de doña Elena Godínez; y la segunda hacia 1290 con doña María Ramírez[1465], nacida hacia 1264, hija del ricohombre don Ramiro Díaz de Cifuentes y de doña Teresa Fernández de Lara; como veremos en el capítulo XIII, rama tercera; nacieron del primero:

			1.-Doña Francisca Pérez, nacida hacia 1282.

			2.-Doña Urraca Pérez, nacida hacia 1284.

			Nacieron del segundo[1466]:

			3.-Don Esteban Pérez Homem, nacido hacia 1292.

			4.-Doña Teresa Pérez, nacida hacia 1294.

			5.-Don Juan Pérez, nacido hacia 1295.

			y 6.-Don Fernando Pérez, nacido hacia 1296.

			Rama quinta: señores de Cabeceiras de Basto

			VIII.-Conde[1467] don Gonçalo de Pereira, que citamos en el párrafo VII, de la rama cuarta, como hijo de Pero Rodrigues Pereira y de doña María Pires Gravel. Fue gran comendador de los cinco reinos de España en la Orden del Hospital (1268-1291), comendador de Lima, Toroño, Panoias, Tavara y Faia; nacido hacia 1230 y muerto antes de 1298. Había casado dos veces: la primera[1468] hacia 1260 con doña Urraca Vasques Pimentel, nacida hacia 1233, hija de don Vasco Martins Pimentel, ricohombre de Portugal, y de doña María Anes de Fornelos[1469]; y la segunda[1470] hacia 1265 con doña Inés Lourenço Carnes[1471], nacida hacia 1235 y muerta antes de 1268, hija de don Lourenço Anes Carnes, maestre de la Orden de Santiago (1315), hijos del primero:

			1.-Vasco Gonçález de Pereira, que sigue.

			2.-Doña María Gonçálves, nacida hacia 1263, casada tres veces: la primera con Fernando Anes Portocarreiro, caballero, ya fallecido en mayo de 1327[1472], hijo de Joâo Pires de Portocarreiro, caballero, y de doña Mor Anes Coelho[1473]; la segunda con Estevâo Gonçálves de Freiriz, muerto antes de 31 de julio de 1293, y la tercera, antes de 1293, con Gil Martins de Podentes[1474], hijo de Martim Fernandes de Podentes, alcaide de Leiria, y de doña Chamoa Gomes de Ribeira; sin descendencia.

			3.-Doña Teresa Gonçalves, nacida hacia 1263, fue monja de Arouca (1298-1314).

			4.-Don Gonçalo Gonçálves de Pereira, obispo de Évora (1321) y Lisboa (1322-1326) y arzobispo de Braga (1326-1348), nacido hacia 1264, que sigue en la rama sexta: línea del Arzobispo y del condestable.

			Hija del segundo:

			5.-Estevainha Gonçalves de Pereira, nacida hacia 1266, que casó primero con Vasco Anes de Soalhaes, hijo del arzobispo de Lisboa, don Juan Martínez de Soalhaes, sin descendencia[1475], y después con Joâo Rodrigues Pimentel, al enviudar maestre de la Orden de Avís, hijo de Rui Vasques Pimentel y de doña Teresa Roiz Bogalho; con sucesión.

			Hijo ilegítimo con María Vásques[1476]:

			y 6.-Rui Gonçalves Pereira, caballero (legitimado 8 de agosto de 1312); que sigue en la rama séptima: los Pereira, conde de Feira.

			IX.-Vasco Gonçálves Pereira, caballero, merino mayor entre Duero y Miño (1324-1327). Nacido hacia 1262 y casado circa 1305 con doña Inés Lourenço da Cunha, [1477], hija de Lourenço Martins da Cunha y de doña María Anes Lousán de Lufrei; hijos:

			1.-Ruy Vasques Pereira, que sigue.

			2.-Doña Joana Vásques Pereira, nacida hacia 1310, mujer de Diogo Lopes Pacheco, señor de Ferreira de Aves y Penela, del consejo del rey, hijo de Lopo Fernandes Pacheco, señor de Ferreira, y de doña María Ruiz de Villalobos; con descendencia[1478].

			y 3.-Doña Aldonza Vasques, nacida hacia 1312, mujer de Pero Esteves Coelho, caballero, que vive en 1338, hijo de Estevâo Pires Coelho y de doña María Mendes Petite, Fue uno de los asesinos de doña Inés de Castro el 7 de enero de 1355[1479].

			X.-Ruy Vasques de Pereira, caballero, nacido hacia 1308, aparece en 1339 y fue degollado en Chaves en 1363. Casado hacia 1335 con doña María Anes de Berredo[1480], hija de Gonçalo Anes de Berredo y de doña Sancha Pérez de Guzmán; hijos[1481]:

			1.-Joâo Rodrigues de Pereira, que sigue.

			2.-Doña Joana Rodriguez de Pereira, sin descendencia.

			y 3.-Doña Senhorina Rodrigues de Pereira

			XI.-Joâo Ruiz Pereira, nacido hacia 1336, que se ahogó en el río Miño hacia 1360. Casado con …; hijos[1482]:

			1.-Gonçalo Pereira de Riba de Vizela, que sigue.

			2.-Ruy Vasques Pereira, nacido hacia 1362, que casó con Mecia de Távora, hija de Pero Lourenço de Távora el viejo, repostero mayor del rey, y de doña Brites Anes de Albergueria; sin sucesión.

			y 3.-Leonor Pereira, nacida hacia 1364, mujer de Arias Gonçalvez de Figueiredo, señor de Gaia, hijo de Gonçalo García de Figueiredo; con descendencia[1483].

			XII.-Gonçalo Pereira de Riba de Vizela, II señor de Cabeceiras de Basto, nacido hacia 1360, casó con doña María de Miranda[1484], hija ilegítima de don Martín Afonso Pires de Charneca, arzobispo de Braga, y de su amiga N.ª de Miranda. Hijos:

			1.-Joâo Ruiz Pereira, que sigue.

			2.-Rui Vaz Pereira el viejo, nacido circa 1390 y muerto antes de marzo de 1449[1485]; casó hacia 1420 con doña Brites de Noronha, camarera mayor de la reina doña Juana (circa 1455), mujer de don Enrique IV. Nacida hacia 1395, hija bastarda de don Alfonso Enríquez, conde de Gijón y Noreña[1486]; casó en segundas nupcias hacia 1430 con doña Brites de Vasconcelos, hija de don Mem Rodrigues de Vasconcelos, maestre de la orden de Santiago, bastardo de esta familia; hijos del primero[1487]:

			A.-Rui Váz Pereira el mozo, capitán de Alcazarquivir (24 de abril de 1480[1488]), nacido circa 1436, muerto en África. Casó con doña Isabel de Melo, hija de Diogo de Melo y de doña María de Silva Malafaya; sin sucesión.

			B.-Doña Constanza de Noronha[1489], sobrina del Rey y doncella de la casa de la infanta doña Juana, nacida circa 1438, casada en 1463 (antes de 13 de julio)[1490] con don Fernando de Almada, II conde de Abranches, capitán mayor de Lisboa, fallecido hacia 29 de abril de 1496, hijo de don Álvaro Vaz de Almada, I conde de Abranches y capitán mayor del Mar, y de doña Catarina de Castro; con descendencia.

			C.-Doña Brites de Noronha, nacida circa 1440 y mujer (dote Segovia 20 de diciembre de 1465)[1491] de Ruy Díaz de Mendoza, III señor de Morón, nacido circa 1433; con descendencia, como veremos en el capítulo XXX, rama segunda.

			D.-Doña Isabel Henriques de Noronha, dama de la reina doña Juana, nacida circa 1442 y segunda mujer en 1467 de don Diego Hurtado de Mendoza, I duque del Infantado, II marqués de Santillana, muerto en Manzanares el Real en 1479. Hijo de don Íñigo López de Mendoza, I marqués de Santillana, señor de Hita y Buitrago, y de doña Catalina de Figueroa; con descendencia que veremos en el capítulo XXX, rama tercera.

			y E.-Doña María de Noronha, nacida circa 1444 y fallecida antes de 1505. Casó circa 1468 con Pietro Lalle Camponeschi, conde de Montorio; con sucesión.

			3.-Doña María de Berredo, nacida circa 1392, mujer de su primo cuarto Fernando Pereira, señor de Tierra de Santa María; con descendencia que veremos en este mismo capítulo, rama sexta.

			4.-Doña Leonor de Berredo, doncella de la reina Isabel de Portugal, nacida hacia 1394, mujer hacia 1430 (contrato 20 de junio de 1456[1492]) de su sobrino Rui Pereira, I conde de Feira, muerto antes de diciembre de 1458[1493], hijastro de su hermana doña María; con descendencia, como diremos en este mismo capítulo, rama sexta.

			Hijos del segundo:

			5.-Vasco Pereira, que fue protonotario y muy culpable de la muerte del infante don Pedro; sin hijos.

			y 6.-Martín Mendes de Berredo, nacido hacia 1410, que casó con doña Mecia Pereira, nacida hacia 1415, hija de Fernando Pereira, señor de Tierra de Santa María, y de doña María de Berredo; sin sucesión, como diremos en este mismo capítulo, rama sexta.

			XIII.-Joâo Ruiz Pereira, III señor de Cabeceiras de Basto, nacido hacia 1388, casó con doña Leonor de Castro[1494], hija de don Pedro de Castro, señor del coto de Benviver, y de doña Teresa de Vasconcelos, que trataremos en el capítulo XX, rama sexta. Hijos:

			1.-Joâo Ruiz Pereira Marramaque, IV señor de Cabeceiras de Basto, nacido hacia 1430, que casó con doña María de Meneses, hija de Rui Mendes de Vasconcelos, señor de Figueiró, y de doña Isabel Galvâo; con descendencia extinguida en el siglo xvi[1495].

			2.-Diogo Pereira, muerto sin hijos.

			y 3.-Nuno Vaz Pereira, nacido hacia 1440, que murió en las India hacia 1490.

			Rama sexta: línea del arzobispo y del condestable

			IX.-Don Gonçalo Gonçálvez Pereira, canónigo de Tuy (1296), deán de Oporto, obispo de Évora (1321), de Lisboa (1322-1326) y arzobispo de Braga (1326-1348). Hijo de don Gonzalo Pereira y de doña Urraca Vasques Pimentel, citados en el párrafo VIII, de la rama quinta. Nacido hacia 1265, siendo estudiante en Salamanca, tuvo un hijo ilegítimo con Teresa Pires Vilarinho, hija de Pero Gonçalves Vilarinho[1496]:

			X.-Don Alvaro Gonçálvez Pereira, caballero del Hospital, luego gran prior de Crato en Portugal (1341-1375), desde los 18 años. De Iria González de Carvajal, camarera de la infanta doña Beatriz[1497], reina de Castilla, hermana de Martín González de Carvajal, tuvo un hijo ilegítimo:

			1.-Don Nuno Alvares Pereira, que sigue.

			Con otras mujeres tuvo treinta y dos hijos, de los que conocemos los siguientes[1498]:

			2.-Don Pedro Alvares Pereira, gran prior de Crato en la Orden del Hospital (1375), y luego maestre de la orden de Calatrava (1384) en Castilla[1499]. Murió en la batalla de Aljubarrota, luchando en el bando castellano, el 14 de agosto de 1385.

			3.-Lopo Alvares Pereira.

			4.-Fernâo Alvares Pereira (legitimado el 24 de julio de 1361), que murió en el combate de Vilaviçosa, a las órdenes del condestable su hermano.

			5.-Vasco Alvarez Pereira.

			6.-Rodrigo Alvares Pereira, legitimado el 26 de agosto de 1357. Murió en la batalla de Aljubarrota, luchando en el bando castellano el 14 de agosto de 1385. Tuvo de María Afonso, hija de Afonso Roiz de Casal y de doña Teresa Gonçalves[1500], a[1501]:

			A.-Gonçalo Pereira, señor de Castro de Aire, sin descendencia.

			y B.-Alvaro Pereira, señor de Sonsel y Aguas Bellas, que se halló en Ceuta en 1415; casó con doña Isabel de Carvajal, y tuvieron a[1502]:

			a.-Henrique Pereira, gobernador de la casa del infante don Fernando, comendador mayor de la orden de Santiago y alcaide mayor de Mértola. Casó con doña Isabel Pereira, hija de Diogo Alvares Pereira, comendador mayor de la Orden de Santiago, y de doña Mecia de Resende[1503]. Hijos:

			1a.-Jaime Pereira, que desapareció de Portugal y no hubo más noticia de él.

			2a.-Fernâo Pereira el de Serpa, casó con doña Isabel de Meneses, hija de Martim Afonso de Melo Coutinho y de doña Leonor Barreto; con descendencia.

			3a.-Joâo Pereira el de Santarém, comendador de Pinheiro en la Orden de Cristo y veedor de la hacienda del infante don Luis, casó con doña Filippa Henriques, hija de Aires de Miranda Henriques, alcaide mayor de Vila Viçosa, y de doña Briolanja Henriques; con descendencia[1504].

			y 4a.-Doña Filipa Pereira, mujer de García de Melo, comendador de Langroiva en la Orden de Cristo y alcaide mayor de Serpa, hijo de Joâo de Melo, alcaide mayor de Serpa y copero mayor del Rey, y de doña Isabel da Silveira; con descendencia.

			y b.-Doña Isabel Pereira, mujer de Joâo Mendes, de Guarda, comendador de la corte del rey don Duarte.

			7.-Diogo Álvares Pereira, que casó con doña María Affonso do Casal; padres al menos de[1505]:

			Doña Constanza Pereira, mujer de Rui Lopes de Sampaio, señor de Anciâns, Vilarinho y Castanheira, hijo de Lopo Vaz de Sampaio, señor de Anciâes, y de doña Inés Días; con descendencia[1506].

			8.-Payo Pereira.

			9.-Afonso Pereira, que fue padre de[1507]:

			Escumarte Pereira, que fue padre de:

			Joâo Pereira, capitán perpetuo de la isla de Santo Tomé.

			10.-Gonçalvo Pereira.

			11.-Doña Isabel Pereira, casada con Gil Vázquez da Cunha, señor de Tierra de Basto y Monte Longo, hijo de Vasco Martins da Cunha, señor de Taboa, y de doña Brites Lopes de Albergueria; con descendencia.

			12.-Doña Violante Pereira, casada con Martín González de la Cerda [1508], alcaide de Tavira y Alegrete, probable hijo natural de don Juan Alfonso de la Cerda, señor de Gibraleón[1509]; con descendencia.

			13.-Doña Teresa Alvares Pereira, casada con Gonçalo Roiz de Abreu.

			14.-Doña Mecia Pereira, casada con Pero Afonso de Casal, hijo de Afonso Rodrigues do Casal y de doña Teresa Gonçalvez[1510].

			15.-Otra doña Mecia Pereira, casada con Vasco Martins de Altero, almirante de Portugal, hijo de Martim Anes de Altero y de Mariana; con descendencia.

			16.-Doña Leonor Pereira, casada con Lourenço Mendes de Vasconcelos.

			y 17.-Doña Brites Pereira, casada con Joâo Mendes de Vasconcelos, alcaide mayor de Miranda y Estremoz, hijo de Gonçalo Mendes de Vasconcelos y de doña Teresa Roiz de Ribeira; con descendencia.

			XI.-Don Nuno Alvares Pereira, el más grande caballero que tuvo Portugal, fue II condestable del Reino, mayordomo mayor de Portugal, conde de Barcelos, de Ourem y de Arroyolos, nacido en Palacio Flor da Rosa, el 24 de junio de 1360 (legitimado el 24 de julio de 1361) y muerto en Lisboa el 1 de noviembre de 1431[1511]; yace en el Carmen de Lisboa. Casó en Vilanova da Reinha en 1376 con doña Leonor Anes de Alvim, sepultada en Vila Nova de Oporto, viuda de Vasco Gonçalvez Barroso[1512], hija de Joâo Pires de Alvim y de doña Branca Pires Coelho[1513]. Hija única:

			XII.-Doña Brites Pereira, condesa de Barcelos, Ourem y Arroyolos, nacida en 1380 y muerta en Chaves, de parto, en 1412[1514]; inhumada en Santa Clara de Villa del Conde. Casó en Leiria el 8 de noviembre de 1401[1515] con el señor don Alfonso, I duque de Braganza (30 de diciembre de 1442), conde de Neiva (31 de octubre de 1391), de Faria y Peñafiel (8 de noviembre de 1401); nacido en Veiros, Alentejo, el 10 de agosto de 1377[1516] y muerto en Chaves el 15 de diciembre de 1461[1517]; inhumado en Chaves; con descendencia[1518].

			Rama séptima: los Pereira, condes de Feira

			IX.-Rui Gonçálvez de Pereira, caballero (legitimado 8 de agosto de 1312); heredado en el pazo de Covelas de Riba de Vouga (7 de abril de 1347)[1519]. Era hijo ilegítimo de don Gonçalo Pereira y de María Vasques, citados en el párrafo VIII, de la rama quinta; casado tres veces: la primera con doña Berenguela Nunes Barreto, hija de Nuno Martins Barreto y de doña María Anes da Aldeia do Alcaide[1520]; la segunda con doña Elvira García Pinzoa[1521]; y la tercera con doña Leonor Rodrigues Alvelo[1522], viuda de Joâo Rodrigues de Sande, hija de Rui Pires Alvelo y de doña Mafalda Afonso Moela; fueron hijos del primer matrimonio:

			1.-Gonçalo Rodrigues de Pereira, que fue uno de los testigos del matrimonio del rey don Pedro con doña Inés de Castro (12 de junio de 1360).

			2.-Álvaro Rodrigues de Pereira, que casó con doña Mecia Vasques, hija de Vasco Rodrigues Pimentel y de doña Teresa Gil; no sabemos si tuvo sucesión[1523].

			3.-Rui Rodrigues de Pereira el bravo, que sigue.

			4.-Doña Constanza Rodrigues de Pereira, que vivía en 1365.

			Hija del segundo:

			5.-Doña Aldonza Roiz Pereira, mujer de Gonçalo Nunes Camelo[1524], caballero, que aparece en 1333 y muere después de 1340, hijo de Nuno Gonçalvez Camelo y de doña Inés Martins Pimentel; con sucesión.

			Hijo del tercero:

			y 6.-Nuno Gonçálvez Pereira, canónigo de Braga.

			X.-Rui Rodrigues de Pereira el bravo, muerto de un saetazo luchando en la armada contra los castellanos en el cerco de Lisboa (julio de 1384). Casó con doña Violante Lopes de Albergueria, viuda de Joâo Esteves Privado, hija de Lopo Soares de Albergueria. Hijos:

			1.-Álvaro Pereira, que sigue.

			2.-Teresa de Novais, fue mujer de Pero Roiz de Moura, señor de Azambuja, hijo de Álvar Gonçalves de Moura, señor del mayorazgo de Marmelar, y de doña Urraca Fernandes, señora de Azambuja; con sucesión[1525].

			y 3.-Berenguela Pereira casada con Afonso Vasques Correia, alcaide mayor de Abrantes, comendador de Horta Longa en la Orden de Santiago, hijo de Vasco Correia y de doña Leonor Mendes de Oliveira; sin descendencia[1526].

			XI.-Alvaro Pereira, mariscal de Portugal (1385), alcaide del castillo de Elvas (1367), I señor de Tierra de Santa María (8 de abril de 1385[1527]), nacido hacia 1340, murió antes del 19 de agosto de 1386; había casado con doña Leonor Pereira, y fueron padres de:

			1.-Joâo Alvares Pereira, que sigue.

			2.-Gonzalo Pereira.

			3.-Doña Leonor Pereira, mujer de Gome Freire de Andrade, paje del maestre de Avís, hijo bastardo de don Nuno Freire de Andrade, maestre de la Orden de Cristo, y de Clara Martins; con descendencia[1528].

			4.-Doña Brites Pereira, dama de la reina doña Felipa, fue mujer de Martim Vasques de Resende, señor de Resende y Santa Cruz de Riba Támega, con descendencia[1529].

			5.-Doña Catarina Pereira, casada con Joâo de Albuquerque.

			y 6.-Antâo Gonçalves Pereira.

			XII.-Joâo Alvares Pereira, II señor de Tierra de Santa María (19 de agosto de 1386[1530]), nacido hacia 1370, se halló en la toma de Ceuta y fue procurador de los hidalgos de Portugal. Casó con doña Leonor Gomes de Melo, hija de Gonçalo Vaz de Melo, señor de Castanheira, Povos y Chileiros (1388), y de doña Constanza Martins; hijos:

			1.-Fernando Pereira, que sigue.

			2.-Vasco Pereira, I señor de Fermedo, casó doña Isabel de Miranda, hija de Martim Afonso de Miranda y de doña Ginebra Pereira Figueredo[1531], de quien tuvo a:

			A.-Joâo Alvares Pereira, muerto soltero.

			B.-Rui Pereira, II señor de Fermedo, casó con doña Catarina de Madureira, hija de don Joâo Alvares de Madureira, comendador de Grijó, y de doña…; con descendencia.

			C.-Gonçalo Pereira, casó con doña Leonor Cernige, hija de Jerónimo Cernige y de Catarina do Rego; luego con doña María Correia, hija bastarda de fray Payo Correia de la Cerda, bailío de Leça en la Orden del Hospital; con descendencia[1532].

			D.-Alvaro Pereira, que tuvo hijos con una inglesa llamada Leonor.

			E.-Doña Mecia Pereira, mujer de Diogo Pinto, de Vilamaior; con descendencia.

			F.-Doña Isabel de Miranda, casada con Fernâo Pinto de Melo.

			G.-Doña María Pereira, monja en Vila do Conde.

			H.-Doña Branca Pereira, abadesa de Río Tinto.

			I.-Doña Francisca Pereira, abadesa de Vila Cova.

			y J.-Doña Margarida de Berredo, monja en Rio Tinto, que tuvo hijos con el canónigo Antonio Leite.

			y 3.-Joâo Pereira.

			XIII.-Fernando Pereira, III señor de Tierra de Santa María (5 de abril de 1453[1533]), nacido hacia 1390, murió entes del 21 de diciembre de 1467; casó dos veces: la primera con doña Isabel de Albuquerque, hija de Pero Vaz de Albuquerque, señor de Angeja, y la segunda con su prima cuarta doña María de Berredo, nacida hacia 1392, hija de Gonçalo Pereira de Riba de Vizela y de doña María de Miranda, como hemos dicho en este mismo capítulo, rama cuarta. Hijos del primero:

			1.-Rui Pereira, I conde de Feira (antes de 16 de mayo de 1481[1534]), IV señor de Tierra de Santa María (21 de diciembre de 1467[1535]), del consejo del rey, muerto antes del 7 de diciembre de 1486, nacido hacia 1410, que casó hacia 1430 con su tía, hermana de su madrastra (contrato 20 de junio de 1456[1536]), doña Leonor de Berredo, hija de Gonçalo Pereira de Riba de Vizela, II señor de Cabeceiras de Basto, y de doña María de Miranda, citados en este mismo capítulo, rama cuarta; con descendencia de quienes vienen los condes de Feira.

			2.-Doña Isabel de Berredo, mujer de don Diogo de Castro, señor de Sinfaes y alcaide mayor de Torrâo y Sabugal, como vimos en el capítulo XX, rama sexta.

			Hijos del segundo:

			3.-Galeote Pereira, que casó con una hija de Martím Afonso de Miranda; sin hijos.

			y 4.-Doña Mecia Pereira, nacida hacia 1415, mujer de Martím Mendes de Berredo (Pereira); sin descendencia, como dijimos en este mismo capítulo, rama cuarta.

			

	





CAPÍTULO X

			Los Limia y los Novoa

			Este linaje, uno de los dos más importantes de Galicia durante los siglos xii y xiii, tiene su origen en la comarca de Deza, tomando su nombre de Limia, de donde fueron gobernadores[1537]. Llega oscurecido al siglo xv, sólo floreciente en su rama portuguesa, con el nombre de Lima[1538]. Comenzamos con:

			I.-Arias, personaje gallego desconocido, que debió de vivir a principios del siglo xi y cuyo nombre deducimos del patronímico de sus hijos:

			1.-Luso Arias, que aparece en 1096 y el 24 de octubre de 1102[1539], del que no sabemos más.

			y 2.-Pedro Arias, que sigue.

			II.-Pedro Arias, miles de Deza, nacido circa 1070, que aparece junto a su hermano Luso en 1096[1540], el 24 de octubre de 1102[1541] y el 15 de abril de 1115[1542], siendo testigo del documento otorgado por el obispo Gelmírez al consagrar San Martín Pinario. Hijo[1543]:

			III.-Arias Pérez Calvo [de Monterroso], tenens Limiam. Aparece el 13 de junio de 1112[1544] confirmando una donación de la reina doña Urraca a Lorenzana y en 1115 es mencionado entre los nobles de Galicia que acuden al concilio de Oviedo[1545]. Nacido circa 1095, vive el 18 de mayo de 1123[1546].

			Casó[1547] hacia 1130 con doña Ilduara Pérez, nacida circa 1112 y fallecida después de 1134; era la hija menor del conde Pedro Froilaz de Traba y de la condesa doña Mayor Rodríguez, cuya familia hemos tratado en el capítulo IX; fueron padres de:

			1.-Pedro Arias, ricohombre (15 de julio de 1167[1548]), mayordomo real de León (23 de agosto de 1166 a 5 de febrero de 1167[1549]). Algunos lo identifican con el prior de la orden de San Juan entre 1170 y 1187[1550]; nace circa 1132 y muere después de 10 de mayo de 1168[1551]; contrajo dos matrimonios: el primero antes de 1164 con doña Ilduara Fernández, hija de Fernando Odoáriz y de doña Teresa Muñoz. La segunda en febrero de 1165[1552] con doña Constanza Osórez [repudiada en 1160 por Fernando Rodríguez de Castro], nacida hacia 1135 y muerta un 24 de octubre[1553] después de 1192[1554]; hija del conde Osorio Martínez y de doña Teresa Fernández, como diremos en el capítulo XIII; hijos del primero[1555]:

			A.-Don fray Arias Pérez o Fúmaz, alférez real de León (7 de mayo de 1206-17 de julio de 1206)[1556], maestre de la Orden de Alcántara (5 de enero de 1227-1234) [1557]. En 26 de marzo de 1206[1558] es confirmante por parte leonesa, del tratado entre los reyes de León y Castilla; nació circa 1164 y murió en 1234 y fue sepultado en Alcántara. Casó hacia 1190 con doña Mayor Martínez, citada en el testamento de su hijo el arzobispo don Juan Arias, muerta antes de 1227; tuvo como hijos a:

			a.-Pedro Arias, nacido hacia 1191.

			b.-Don Juan Arias, arzobispo de Santiago (1238-1266). Nació hacia 1192 y testó en Santiago el 20 de abril de 1266[1559].

			c.-Fernando Arias, nacido hacia 1195,

			y d.-Suero Arias. nacido hacia 1198.

			[No hay base alguna para considerar también hermana a doña Mayor Arias[1560], importante dama de la época, que recibió donadío mayor en el repartimiento en Sevilla (1253)[1561] que se llamó Celada; falleció después de 1 de agosto de 1255[1562]. Casó antes de noviembre de 1216[1563] con don García Fernández de Villamayor, ricohombre, fallecido después de testar el 20 de octubre de 1241[1564], como diremos en el capítulo XX, rama séptima; con descendencia. Hermana de ella fue doña Marina Arias, primera abadesa de Villamayor de los Montes, monasterio fundado por su hermana en 1223. Lo que no cabe duda es que ambas señoras eran gallegas].

			Hijo del segundo[1565]:

			y B.-Don Rodrigo Pérez de Villalobos, ricohombre, alférez real de León (1 de octubre de 1210-mayo de 1211)[1566], tenente en Mayorga (1188-1195), Villalpando (1188-1190), Toro (1189-1193 y 1200-1212), Ledesma (1194), Extremadura (1196 y 1198-1203), León (1208-1211), Zamora (1208-1209), Rueda (1209) y Asturias (25 de junio de 1203[1567] y 1206-1211). En 26 de marzo de 1206[1568] es confirmante por parte leonesa, del tratado entre los reyes de León y Castilla y en 1212 se halló en las Navas de Tolosa[1569]. Había nacido circa 1166 (aparece el 27 de enero de 1183[1570]) y muerto un 31 de octubre[1571], después de julio de 1216[1572], sepultado en Sahagún[1573], parece que sin sucesión[1574]. Casó antes de 28 de diciembre de 1191[1575] con su prima segunda doña Teresa Froilaz –viven casados en septiembre de 1206[1576]–, nacida circa 1175 y ella muerta antes de diciembre de 1208[1577]; era hija del conde Fruela Ramírez y de la condesa doña Urraca González de Traba, prima hermana de su padre, que trataremos en el capítulo XIII, rama segunda; sin sucesión.

			2.-Juan Arias de Novoa, que sigue

			y 3.-Don Fernando Arias Baticela, que hará la rama segunda: los Baticela.

			IV.-Juan Arias de Novoa [o de Moeiro o de Buval], ricohombre 1157-1187, alférez real de León (5 de agosto de 1174-diciembre de 1174)[1578], nacido circa 1132 y muere después del 18 de marzo de 1187[1579].

			Casó[1580] antes de 30 de abril de 1165[1581] con su prima hermana doña Urraca Fernández [de Traba], nacida circa 1136, que en 21 de septiembre de 1192[1582] hace una donación, recordando a su marido el caballero Juan Arias; testó, ya viuda, el 30 de julio de 1199[1583]. Era hija del conde Fernando Pérez de Traba y de la condesa doña Sancha González, tratados en el capítulo IX, rama segunda. Hijos[1584]:

			1.-Don Pedro Yáñez de Novoa, que sigue.

			2.-Don fray Gonzalo Yáñez (Gonçalvo Johannes), maestre de la Orden de Calatrava 1218[1585], alférez real de León (20 de junio de 1194-28 de diciembre de 1194)[1586], tenente en Castela (1182 y 1205), Limia (1175, 1201 y 1207), Monterroso (1201-1202), León (1189), Lemos (1190, 1198-1199 y 1206-1210), Gordón (1200), Coyanza (1194), Trastámara (1203) y Cabrera (1200). En 8 de diciembre de 1199[1587] es uno de los garantes de las arras de Alfonso IX con doña Berenguela y en 1212 se halló en las Navas de Tolosa[1588]; nacido hacia 1170 y muerto en 1238.

			3.-Don Arias Yáñez, nacido hacia 1172, que vive en junio de 1175.

			4.-Doña Sancha Yáñez, nacida hacia 1173, viva en junio de 1175.

			5.-Don Suero Yáñez de Moeiro (Osorio Eanes), tenente en Buval (1204 y 1211), En 8 de diciembre de 1199[1589] es uno de los garantes de las arras de Alfonso IX con doña Berenguela. Nacido hacia 1177, muere después de 1211. Fue casado hacia 1200 con doña Sancha Rodríguez, cuya familia desconocemos; hijos:

			A.-Juan Suarez de Moeiro, nacido hacia 1205, hija:

			Doña Sancha Yáñez de Moeiro, nacida hacia 1230, mujer de Juan Nunes de Cerveira; con posible descendencia[1590].

			y B.-Don Gonzalo Suárez de Orselhom, nacido hacia 1208, hijo:

			Martín González de Paramio, nacido hacia 1235.

			6.-Don Beltrán Yáñez, ricohombre de Castilla (11 de diciembre de 1201[1591], 20 de agosto de 1202[1592] y 19 de mayo de 1203[1593]), siempre precediendo a [su hermano] Fernando Yáñez[1594].

			y 7.-Don Fernando Yáñez de Duró, ricohombre de Castilla (11 de diciembre de 1201[1595], 20 de agosto de 1202[1596] y 19 de mayo de 1203[1597]), princeps in Toroño (1 de febrero de 1201)[1598], nacido hacia 1180 y muerto después de 1206, casado antes de 3 de julio de 1206[1599] con doña Marquesa, cuya familia desconocemos; hijos:

			A.-Gonzalo Fernández de Duró, nacido hacia 1206, casado con doña Elvira Rodríguez.

			y B.-Doña María Fernández, nacida hacia 1208, casada con Payo Gómez de Silva, del Consejo del rey portugués Alfonso III, hijo de Gómez Páez de Silva y de doña Urraca Nunes Velho; con descendencia[1600].

			V.-Don Pedro Yáñez de Novoa (I) Moeiro, ricohombre 8 de diciembre de  1199[1601], mayordomo real de Alfonso II y Sancho II de Portugal (1212-1223 y 1228-1229), tenente en Castela (1182) y Mansilla (1194), nacido circa 1162 y muerto después de 1229.

			Casó[1602] hacia 1185 con doña Urraca Pérez de Maya[1603], hija de don Pedro Peláez de Maya el alférez, ricohombre de Portugal, y de doña Elvira Venegas de Riba Douro; hijos[1604]:

			1.-Una hija, nacida hacia 1186, que fue abadesa del monasterio de Úbeda.

			2.-Doña Urraca Pérez de Novoa, nacida hacia 1188, casada con Nuno Vasques de Braganza, que vive en 1258[1605], hijo de Vasco Pires de Braganza[1606]; con descendencia.

			3.-Don Juan Pérez de Novoa, que sigue.

			4.-Don fray Pedro Yáñez de Novoa (II), comendador mayor de Alcántara y maestre de la Orden desde 1234 hasta 1254[1607], y luego maestre de la de Calatrava (1254-1265).

			y 5.-Don Rodrigo Pérez el alto, nacido hacia 1194, casó hacia 1220 con doña María Duraes, hija de Durán Martíns de Riba de Vizela y de doña Estevainha Martins da Silva[1608]; hijo:

			Fray Pedro Ruiz, freire del Hospital.

			VI.-Don Juan Pérez de Novoa (I), ricohombre de León en 1230; tenente en Bollo de Senda (1224-1240) y en Castela (1223-1242); nacido hacia 1190, muere después de 17 de abril de 1243[1609].

			Casó hacia 1220 (antes de agosto de 1223[1610]) con doña María Muñoz, hermana de don Pedro Muñoz, que el 17 de abril de 1243 hace donación a Osera, con su marido e hijos, de su heredad de Porcal, que tenía de su abuelo don Fernando Beltrán; hijos[1611]:

			1.-Don Gonzalo Yáñez de Novoa, que sigue.

			2.-Don Juan Yáñez de Novoa, nacido hacia 1222, vive en 1247.

			3.-Don Pedro Yáñez de Novoa (III), obispo de Orense (2 de agosto de 1286-1308). Nacido hacia 1230, en 1296 llama sobrinos a Nuño González de Novoa, Juan Vázquez Sarraza y Vasco Fernández de Rodeiro.

			y 4.-Doña Sancha Yáñez de Novoa, nacida hacia 1232, que en 1247 hace una donación a Monfero, casada antes de 23 de abril de 1263[1612] con Nuño Núñez de Carantoña; sin descendencia.

			VII.-Don Gonzalo Yáñez de Novoa, ricohombre, tenente en Bollo de Senda (1250-1265), en Castela (1250-1260 y 1261-1266) y en Novoa (1258); nacido hacia 1220 vive en 27 de agosto de 1259[1613], llamándose hijo de don Juan Pérez, y reconoce una propiedad a la Orden de Alcántara. Muere después de 1266. Casó con doña María Yáñez, con quien en 1249 hace una donación a Osera[1614], cuya familia desconocemos; hijos:

			1.-Nuño González de Novoa, que sigue.

			y 2.-Una hija, nacida hacia 1247 y casada con Vasco Pérez Sarraza, hijo de Pero Soares Sarraza y de doña Elvira Nuniz Maldonado[1615]; con descendencia[1616].

			VIII.-Nuño González de Novoa, tenente de Castela de Buval (1270) y Aguiar (1284-1302), nacido hacia 1245 y muerto hacia 1303/1304. En 28 de junio de 1285 recibe de Sancho IV 4.000 maravedís de donación[1617]. Casó[1618] primeramente hacia 1270 con doña Mayor Muñoz de Rodeiro, hija de Munio Fernández de Rodeiro, merino mayor de Galicia (1238-1252), y de doña Mayor Alfonso, a la que luego abandonó, para casar hacia 1285 con doña Elvira Pérez de Ambía, hija de Pedro Peláez de Ambía y de doña María Fernández de Gondianes; hijos del segundo:

			1.-Juan Pérez de Novoa, que sigue.

			2.-Gonzalo Pérez de Novoa, obispo de Orense (25 de septiembre de 1319-1332).

			y 3.-Doña Mayor de Novoa, mujer de Lope Pérez de Moscoso, señor de Altamira, hijo de Pedro Vidal de Moscoso, señor de Altamira, y de doña Teresa Sánchez de Ulloa; con sucesión.

			IX.-Juan Pérez de Novoa (II), infanzón con 2.000 maravedís de sueldo del Rey en 1293[1619], tenente de Aguiar (23 de febrero de 1332)[1620]; casado[1621] primeramente antes de 15 de marzo de 1313[1622] con doña Beatriz González, hija de don Gonzalo Yáñez Raposo [de Meneses] y de doña Urraca Fernández de Limia, que veremos en el capítulo XXVIII, rama segunda; luego en segundas nupcias con doña Mayor Fernández de Biedma, que testó en Orense el 2 de octubre de 1348, hija de Fernando Rodríguez de Biedma, merino mayor de Galicia, y de doña Marina Páez de Sotomayor; hijos del primero[1623]:

			1.-Pedro Yáñez de Novoa, que sigue.

			2.-Doña Elvira Yáñez de Novoa, muerta después del 2 de agosto de 1360; casada circa 1330 con Pedro Alfonso de Sousa, ricohombre de Portugal, muerto después de 1340, con descendencia[1624].

			3.-Doña María Yáñez de Novoa, casada con Fernando Yáñez de Sotomayor, señor de esta casa, caballero de la Banda, hijo de Álvaro Pérez de Sotomayor, señor de esta casa, y de doña Inés Yáñez de Castro; con posteridad[1625].

			4.-Doña Teresa Yáñez de Novoa, a la que el conde don Pedro llama doña Mayor, casada antes de 1330 con Alfonso Pérez de Lemos, muerto después de 1339; con sucesión[1626].

			Hijas del segundo:

			5.-Doña Marina Yáñez de Novoa, casada con Juan Fernández de Limia (IV), señor de Bentraces, como diremos en la rama segunda de este mismo capítulo; con sucesión.

			y 6.-Doña Inés Yáñez, que heredó de su madre la mitad de la casa fuerte de Sandiás.

			X.-Pedro Yáñez de Novoa (IV), tenente de Aguiar (1341-1347), nacido antes de 1313[1627], que casó con doña Elvira Fernández, hija de Fernando García de Sanabria y de doña Mayor Fernández de Biedma. Hijo[1628]:

			XI.-Juan Pérez de Novoa (III)[1629], tenente de Aguiar (1351-1357), comendador de Ribas de Sil, muere después de testar en 1375, diciéndose hijo de Pedro Yáñez de Novoa y de Elvira de Sanabria. Estuvo casado hacia 1352 (dote) con doña Elvira de Parada, hija de Suero Yáñez de Parada y de doña María Sorred de Sotomayor[1630]; hijos[1631]:

			1.-Juan Pérez de Novoa, que sigue.

			2.-Doña Mayor de Novoa.

			3.-Doña Inés de Novoa.

			4.-Doña María de Novoa, mujer de Andrés Sánchez de Gres, teniente de pertiguero mayor de Santiago, hijo de Andrés Sánchez de Gres, señor de la casa fuerte de Rodeiro, que testo el 19 de marzo de 1368, y de doña María Álvarez de Moscoso; con sucesión.

			5-Doña Marina de Novoa.

			y 6.-Pedro Yáñez de Novoa (V), señor de la casa y torre de Maceda, caballero de la Banda, casado con doña Guiomar Méndez de Ambía, padres de:

			Doña Leonor de Novoa, señora de Maceda, que casó primeramente con Luis de Vilamarín, y después, antes de 1435[1632], con don Fernando Enríquez, señor del castillo de Allariz, hijo bastardo del almirante de Castilla, nacido circa 1398 y muerto antes de 15 de abril de 1453, pues en esta fecha se repartieron sus bienes; con descendencia de ambos matrimonios, viniendo del segundo los señores y condes de Maceda.

			XII.-Juan Pérez de Novoa (IV), señor de Maceda, que testó junto a su mujer en 7 de septiembre de 1406[1633]; ella era doña Leonor, con quien había casado (cap. matr. Orense 20 de noviembre de 1392[1634]), hija natural de don Pedro, I conde de Trastámara[1635], nacida circa 1375 y luego casada con García Díaz de Cadórniga[1636]. Hijos:

			1.-Nuño González, fallecido niño antes de 1400.

			2.-Doña Mayor Yáñez, muerta niña antes de 1400.

			3.-Doña María Yáñez, que vivía en 1406, pero falleció poco después.

			y 4.-Suero Yáñez de Novoa, que vivía en 1406 pero falleció antes de 1414, cuando su madre heredó sus bienes y vendió la casa de Maceda a su hermano el duque de Arjona; sin sucesión.

			Rama segunda: los Baticela y los Limia

			IV.-Don Fernando Arias Baticela, ricohombre 1153-1204, tenente en Aguiar (1180), Castela (1189) y Buval (1190), hijo menor de Arias Pérez Calvo y de doña Ilduara Pérez, citados en el párrafo II, de la rama troncal. Nacido circa 1133, aparece en 24 de octubre de 1181[1637] y muere después del 27 de septiembre de 1218[1638].

			Casado[1639] circa 1160, antes de 20 de abril de 1182[1640] con su prima hermana doña Teresa Vermúdez [de Traba], nacida hacia 1133 y fallecida después del 27 de junio de 1219[1641], hija de Vermudo Pérez [de Traba] y de doña Urraca Enríquez de Portugal, citados en el capítulo IX. Hijos[1642]:

			1.-Don Juan Fernández de Limia (I), que sigue.

			2.-Don García Fernández, nacido circa 1164, que aparece junto a sus padres el 14 de junio de 1217[1643].

			3.-Don Rodrigo Fernández Codorniz, tenente en Limia 1191; nacido circa 1166, aparece el 14 de junio de 1217, junto a sus padres, y el 13 de febrero de 1218[1644], confirma las donaciones de su madre y su tía doña Sancha Vermúdez, y pide ser enterrado en Sobrado; hija:

			Doña María Rodríguez Codorniz, nacida hacia 1190, casada circa 1225 con Martim Martins Marinho[1645].

			4.-Don Fernando Fernández, nacido circa 1167, que debió de morir niño. Algunos lo confunden con Fernando Fernández [de Cabrera], alférez real en 1211-1212.

			5.-Doña María Fernández, nacida circa 1169, casada por fuerza con Lope Rodríguez de Ulloa; fueron padres de Fernando y Juan López[1646].

			6.-Doña Urraca Fernández, nacida circa 1169, que en 1223 es citada por su hermano Enrique, como casada y con hijos. Casó hacia 1185 con don García Ordóñez [de Villamayor], ricohombre, nacido hacia 1160 y muerto después de 1222[1647]; con descendencia[1648], como veremos en el capítulo XX, rama séptima.

			7.-Condesa doña Sancha Fernández, nacida circa 1170, que vive viuda en 1215[1649] y muere después de 24 de septiembre de 1234[1650]; casada antes de agosto de 1202[1651] con el conde Fruela Ramírez, nacido circa 1138, que murió después del 9 de septiembre de 1202[1652]; sepultado en Carracedo; con descendencia que veremos en el capítulo XIII, rama segunda.

			8.-Don Gil Fernández de Limia, ricohombre, tenente en Taboada 1252; nace circa 1172, aparece en 1223[1653]y en 1240[1654] se llama hijo de doña Teresa Vermúdez, y nieto de don Vermudo Pérez. Muere después del 21 de mayo de 1241[1655] y es sepultado en Sobrado. Casó antes de 29 de julio de 1240[1656] con doña María Peláez, hija de Payo Méndez Sorred de Sotomayor y de doña Ermesenda Núñez Maldonado[1657]. Hijos:

			A.-Don Fernando Gil Baticela de Limia, ricohombre 1240-1272, nacido hacia 1200 y muerto después de 1272. Casado hacia 1230 con doña Sancha Fernández[1658], hija de Fernando Pérez de Calamancos. Hijos:

			a.-Ruy Fernández de Limia, nacido hacia 1232, sin posteridad.

			b.-Juan Fernández de Limia, nacido hacia 1234, muerto en combate en Martos el 21 de octubre de 1275.

			c.-Doña María Fernández de Limia, nacida hacia 1236 y muerta en 1309, mujer de Gonzalo Yáñez Coronel el viejo¸ caballero portugués, hijo de Juan Pérez Coronel; con descendencia[1659].

			y d.-Doña Teresa Fernández, nacida hacia 1238, mujer de García Suárez de Moledo.

			y B.-Doña Urraca Gil, nacida hacia 1210, mujer en 1235 de Nuño Fernández Churruchao.

			9.-Don Enrique Fernández, nacido circa 1174, de quien viene la rama tercera: los Deza.

			y 10.-Don Sancho Fernández, nacido circa 1176, que testa el 6 de junio de 1241[1660]; casado con doña Teresa García, con descendencia que no conocemos.

			V.-Don Juan Fernández de Limia (I) el bueno, ricohombre de León[1661], alférez real de León (4 de mayo de 1188-junio de 1191 y 13 de febrero de 1219-20 de marzo de 1220)[1662]. Mayordomo real de León (28 de marzo de 1192-23 de octubre de 1193; 27 de abril de 1194-27 de agosto de 1195; y febrero de 1204-2 de agosto de 1204)[1663]; mayordomo real de Sancho II de Portugal (1225-1226), tenente en Limia, Sarria y Monterroso (1190-1193 y 1204), Milmanda (1215) y Monterroso (1218-1223 y 1225), nacido circa 1162, en 17 de junio de 1188[1664] se llama hijo de Fernando Arias; muere después de 1239.

			Casado tres veces: la primera circa 1185 (antes de 1 de enero de 1193[1665]) con doña Mayor Sánchez, cuya familia ignoramos, aunque es posible que fuera hija del ricohombre portugués Sancho Núñez de Barbosa y de su mujer doña Teresa Menéndez[1666]. Ella, que habría nacido hacia 1168, murió poco después de 1193 sin sucesión. La segunda circa 1200 con doña Berenguela Alfonso[1667], hija de Alfonso Hermíguez Gascón y de doña Urraca Alfonso de Riba Douro. La tercera circa 1210 con doña María Páez de Ribeira [antes barragana muchos años de Sancho I de Portugal][1668], nacida circa 1175, hija de don Pelayo Muñoz de Ribeira, ricohombre de Portugal, y de doña Urraca Núñez de Braganza; hijo del segundo:

			1.-Don Fernando Yáñez de Limia, que sigue.

			Hijos del tercero[1669]:

			2.-Don Gonzalo Yáñez de Limia, ricohombre el 16 de febrero de 1286, nacido hacia 1212 y muerto después de 15 de octubre de 1286[1670]. Casó hacia 1240 (contrato 10 de febrero de 1243)[1671] con doña Juana Ruiz de Castro, nacida circa 1249, hija de don Álvaro Fernández de Castro (a) Guerau, vizconde de Cabrera, y de doña Leonor González de Lara; sin posteridad[1672]; tratados en el capítulo XVIII.

			3.-Doña Teresa Yáñez de Limia, ¿abadesa de Santa María de Cañas 1294-1309? Nacida hacia 1213 y casada[1673] circa 1240 con don Mendo García de Sousa, ricohombre de Portugal, muerto en 1254; con sucesión[1674].

			4.-Doña María Yáñez de Limia, nacida hacia 1215 y fallecida después de 8 de agosto de 1254[1675], que casó antes del 18 de octubre de 1239[1676] con don Alfonso Téllez de Meneses[1677], nacido circa 1208 y muerto después del 12 de marzo de 1258[1678]; con descendencia que citaremos en el capítulo XXVIII, rama segunda.

			y 5.-Doña Urraca Yáñez de Limia, nacida hacia 1220, que vive el 15 de julio de 1269 y es citada en el testamento de su medio hermana doña Constanza, hija del rey don Sancho.

			VI.-Don Fernando Yáñez Baticela de Limia, ricohombre de León el 2 de enero de 1231[1679], 1239, el 6 de diciembre de 1254[1680] y 1259, tenente en Limia (1246-1259), Lobarzana (1239), en Toroño (1239-1255) y en Milmanda (1233), que recibe el donadío de Lobarzana en el repartimiento de Sevilla en 1253[1681]. Nació circa 1205 y murió después de 1259. En 13 de agosto de 1216[1682] se llama nieto de doña Teresa Vermúdez.

			En 5 de marzo de 1226[1683] está casado con doña Jimena. Y luego casa[1684] hacia 1230 con doña Teresa Yáñez de Maya, viuda ya en 10 de noviembre de 1273[1685], hija[1686] de don Juan Pires de Maya, ricohombre de Portugal, y de doña Guiomar Mendes de Sousa; hijos del segundo[1687]:

			1.-Don Juan Fernández de Limia (II) de Año, ricohombre (22 de abril de 1266 y 15 de octubre de 1286[1688]), tenente en Limia (1272) y en Milmanda (1267-1282). Fue adelantado mayor de la Frontera (1284-1287)[1689] y pertiguero mayor de la tierra de Santiago (1291-1293), recibe donadío menor en 1253 en el repartimiento de Sevilla[1690]. Nació hacia 1232 y murió en noviembre de 1293. Casó[1691] hacia 1260 con doña Sancha González Girón, nacida circa 1240, que murió después del 18 de agosto de 1290[1692], hija de don Gonzalo González Girón, ricohombre, canciller mayor del rey, y de doña Teresa Arias, como diremos en el capítulo XI, rama segunda. En segundas nupcias en 19 de junio de 1292 con doña María García de Sotomayor[1693], hija de García Menéndez de Sotomayor y de doña Inés Alfonso la gorda[1694]; hijo del primero:

			Don Gonzalo Yáñez de Limia, ricohombre, nacido circa 1260 y muerto por los moros ante Granada, antes de 1284[1695].

			2.-Don Rodrigo Fernández de Limia (Ruy Fernández Baticela), nacido hacia 1234, que aparece como ricohombre en 1282 con su hermano don Juan[1696].

			3.-Doña Mayor Fernández, nacida hacia 1236, fue monja en el convento de Celas en Coímbra.

			4.-Don Fernando Fernández de Limia, que sigue.

			5.-Doña Urraca Fernández, nacida hacia 1244, mujer hacia 1270 de don Gonzalo Yáñez Raposo de Meneses, ricohombre de Portugal en 1283[1697], nacido hacia 1248 y muerto después de 15 de junio de 1285; con descendencia, como veremos en el capítulo XXVIII, rama segunda.

			y 6.-Doña Inés Fernández de Limia, nacida hacia 1250 y casada[1698] circa 1280 con don Pedro Núñez de Guzmán (II), señor de Aviados, nacido hacia 1255 y muerto después de 7 de septiembre de 1316[1699], como veremos en el capítulo XXIX, rama primera; con descendencia.

			VII.-Don Fernando Fernández de Limia pancenteno, ricohombre de Castilla, el 16 de febrero de 1286[1700], 3 de agosto de 1293[1701], 16 de junio de 1296[1702], el 13 de julio de 1301[1703], el 3 de enero de 1304[1704], el 8 de junio de 1307[1705] y en 1310. Tenente en Limia (1310), Toroño (1310) y Milmanda (1294), nacido hacia 1240 y muerto después de 1310. Casado hacia 1265 con doña Sancha Vazquez de Soverosa, nacida hacia 1250, hija de don Vasco Gil de Soverosa, ricohombre, y de doña Fronilde Fernández de Riba de Vizela; casado en segundas nupcias con doña María Fernández de Gondiânes, viuda de Pedro Paes de Ambía[1706]; hijos del primero:

			1.-Don Juan Fernández de Limia (III) pancenteno, que en 1310 se dice hijo de don Fernando Fernández; ricohombre en Castilla y Portugal, señor de Salvatierra, Portel, Marmelar, Mafra y Ericeira; había nacido circa 1268 y falleció después de 1310. Había casado antes del 26 de mayo de 1291[1707] con doña María Anes de Aboim[1708], viuda de don Martín Alfonso Telo, hija de don Joâo de Aboim, señor de Portel y Marmelar, mayordomo mayor del rey de Portugal, y de doña Marinha Afonso de Arganil. Ambos fundaron el Hospital de Portel, donde yacen; sin sucesión.

			2.-Don Ruy Fernández de Limia, que sigue.

			Hijos del segundo:

			3.-Gil Fernández de Limia, nacido hacia 1280, que testó el 8 de septiembre de 1340[1709] en Milmanda; sepultado en San Pedro de Ramiranes. Estaba casado con doña María Yáñez; y cita a sus hijos: Gonzalo Gil, Álvaro Gil, Constanza Gil y Teresa Gil.

			4.-Doña María Fernández de Limia[1710], nacida hacia 1282, mujer de Gonzalo Vieigas Sorred.

			5.-García Fernández de Limia, nacido hacia 1284 chantre de la catedral de Palencia en 1328.

			y 6.-Don Juan Fernández de Limia[1711], que fue abad de Santa María la mayor de Valladolid (1314); obispo electo de Palencia (1320-1330) y arzobispo de Santiago (1330-1338). Nacido hacia 1288, murió en Santiago el 4 de mayo de 1338.

			VIII.-Don Ruy Fernández de Limia[1712], ricohombre, nacido circa 1270, que casó con doña María Alfonso Churruchao, hija de don Alfonso Yáñez Churruchao y de doña Inés de Eza. Fueron padres de:

			1.-Juan Fernández de Limia (IV), señor de Bentraces, casado con doña Marina Pérez de Novoa, hija de Juan Pérez de Novoa (II) y de doña Mayor Fernández de Biedma, como dijimos en la rama primera de este mismo capítulo; hijos[1713]:

			A.-Doña María de Limia, señora de Celme, mujer de Alfonso Suárez de Deza, hijo de Alfonso Gómez Churruchao, muerto después de 1416.

			y B.-Ruy Fernández de Lima, muerto en 1366.

			2.-Gonzalo Fernández.

			3.-Doña Beatriz Rodríguez, que casó con Pedro Anes Marinho, hijo de Juan Rodríguez de Valladares y de Teresa Mariño; con sucesión[1714].

			4.-Doña Teresa Rodríguez.

			5.-Ruy Fernández de Limia, que sigue.

			y 6.-Doña Inés Rodríguez, monja en Santa Clara de Allariz.

			IX.-Ruy Fernández de Limia[1715], nacido hacia 1300, que casó en Galicia con doña Sancha Gil, hija de Gil Pérez Feijóo y de doña Inés Suárez Coello, y fueron padres de:

			X.-Álvaro Rodríguez de Limia[1716], que debió de nacer en Galicia, circa 1330, y fue partidario del rey don Pedro[1717]. Se estableció en Portugal y el 3 de junio de 1370[1718] le dio Fernando I de Portugal el señorío de Milmanda; casó con doña Inés de Sotomayor, hija de Fernando Yáñez de Sotomayor, señor de Salvatierra y de Fornelos, y de doña María Yáñez de Novoa. Hijos:

			1.-Fernando Anes de Lima, que sigue.

			2.-Juan Fernández de Limia, del que no sabemos más.

			3.-Doña Isabel o Inés de Limia, mujer de Rodrigo Sánchez de Moscoso, señor de Altamira, pertiguero mayor de la tierra de Santiago (1448), hijo de Martín Sánchez se Moscoso y de doña Urraca de Ocampo; con sucesión de la que vienen los condes de Altamira.

			y 4.-Doña María de Limia, mujer de García Prego, señor de Montaos, viudo de doña Inés López de Moscoso; con descendencia.

			X.-Fernando Anes de Lima, se estableció en Portugal. El 2 de enero de 1399[1719] recibió una gran donación de Juan I de Portugal de las tierras de Valdevez, Coura, Giera, San Esteban de Geraz, etc. Nacido hacia 1360 y falleció después del 11 de diciembre de 1405[1720]. Casó primeramente con doña Teresa Vázquez das Seixas, señora de Chantada, hija de Vasco das Seixas; y en segundas nupcias hacia 1395 con doña Teresa de Silva, dama de la reina doña Felipa de Lancaster, sepultada en Tordifal, hija de don Juan Gómez de Silva, alférez mayor de Portugal († 1445), y de doña Margarita Coelho. Hijos del segundo[1721]:

			1.-Álvaro Rodríguez de Lima, que se halló en el sitio de Ceuta (1415). Nacido hacia 1398 y murió soltero antes de 1429.

			2.-Leonel de Lima, que sigue.

			3.-María Rodríguez, que fue abadesa de Santa Clara de Pontevedra.

			y 4.-Doña Inés Fernández de Silva, mujer de Ruy Fernández de A Camanho, alcaide de la fortaleza de la Barrera, que vive en 1458, hijo de García Rodríguez de Caamaño y de doña María Pérez das Mariñas; con descendencia.

			XI.-Don Leonel de Lima, I vizconde de Vilanova de Cerveira (Toro, 4 de mayo de 1476) y alcaide mayor de Ponte de Lima. Nacido en 1403, murió a los 92 años el 13 de abril de 1495[1722]. Había fundado el monasterio de San Antonio de Ponte de Lima, donde yace. Casó hacia 14 de abril de 1432[1723] con doña Filipa da Cunha, fallecida el 7 de abril de 1486[1724], hija de Alvaro da Cunha, III señor de Pombeiro, y de doña Brites de Melo; fueron padres de[1725]:

			1.-Doña María de Lima, nacida hacia 1432, fue mujer de Vasco Fernandes Coutinho, señor de Celorico de Basto, caballero, del consejo del rey, hijo de Fernâo Coutinho, señor de Celorico de Basto, y de doña María da Cunha; con descendencia.

			2.-Doña Brites da Silva, nacida hacia 1434, fue mujer de don García de Castro, señor de Paul de Boquilobo, nacido hacia 1416, de quien trataremos en el capítulo XX, rama sexta; con descendencia.

			3.-Doña Inés de Lima Sotomayor, nacida hacia 1437, casó primeramente con Lope Gomes de Abreu, señor de Regalados, hijo de Pero Gomes de Abreu y de doña Branca de Sousa[1726], y en segundas nupcias con Fernando de Sousa o da Botelha, señor de Rocas; con descendencia del primero.

			4.-Doña Isabel da Silva, nacida hacia 1440, casada con Joâo Fernandes de Sousa, V señor de Bayâo; con descendencia.

			5.-Don Juan de Lima, II vizconde de Vilanova de Cerveira y alcaide mayor de Ponte de Lima, guarda mayor del rey don Juan II, gobernador de la casa de la infanta doña Juana. Nacido hacia 1442, el 27 de abril de 1496, el rey don Manuel le confirmó sus preeminencias. Casó con doña Catarina de Ataide, hija de Gonçalo de Ataide, señor del mayorazgo de Gaiao, y de doña Isabel de Brito; con descendencia.

			6.-Fernâo de Lima, alcaide mayor de Guimarês, señor de Sam-Seriz, copero mayor del rey don Juan II. Nacido hacia 1444, casó con doña Constanza de Azevedo, hija de Diogo Lopes de Azevedo, señor de San Juan de Rey, y de doña Inés Pereira; con descendencia.

			7.-Don Alvaro de Lima, nacido hacia 1446, que se halló en las guerras de Castilla y en Tánger, en enero de 1464. Fue montero mayor del rey don Manuel (1497). Casó con doña Violante Nogueira, hija de Pero Barreto, comendador de Castro Verde, y de doña Catarina Nogueira; con descendencia.

			8.-Don Duarte da Cunha de Lima, nacido hacia 1448, que vivió en Santarém; casó con doña Leonor de Abreu, hija de Vasco Gomes de Abreu y de doña Brites de Sá Portocarreiro; con descendencia.

			9.-Don Rodrigo de Melo de Lima, abad de San Vicenzo de Pombeiro y de Refoios de Lima; nacido hacia 1450, tuvo decendencia bastarda.

			10.-Don Pero Alvares de Sotomayor, nacido hacia 1452, que murió mozo.

			Hijo bastardo:

			y 11.-Bartolomeu Fernandes de Lima, abad de Cabreiro y Távora; tuvo descendencia ilegítima.

			Rama tercera: los Deza

			V.-Don Enrique Fernández, ya citado en el párrafo IV de la rama segunda, como hijo de don Fernando Arias Baticela y de doña Teresa Vermúdez, nació circa 1174. En 1223[1727] pide ser enterrado en Sobrado; muere después de septiembre de 1229[1728] y antes de 1240; no conocemos a su mujer, hija probablemente de un Gómez, que le hizo padre de:

			VI.-Don Gómez Enríquez, señor de Probaos y de Vendos. Nacido hacia 1200 y muerto antes de 17 de octubre de 1253[1729], casó hacia 1230 (antes de 29 de noviembre[1730]) con doña María Sánchez, nacida circa 1208 y muerta después de 29 de junio de 1240, hija, probablemente ilegítima, del infante don Sancho de León y viuda de don Pedro Fernández de Castro. En segundas nupcias casó hacia 1242 con doña Mayor Alfonso Sarraza, hija de don Alfonso Suárez Sarraza y de doña Teresa Yáñez de Deza. Ella estaba casada otra vez, en 17 de octubre de 1253[1731] con don Munio Fernández de Rodeiro, merino mayor de Galicia (1238-1252), que murió después de abril de 1261[1732]e hizo donación a Ferreira de Pallares el 7 de febrero de 1271[1733], junto con los hijos que tenía de don Munio. Hijo del primero:

			1.-Don Diego Gómez de Deza, señor de Probaos, ricohombre, guarda mayor del rey (1 de mayo de 1290[1734]), gran comendador de la Orden del Hospital; nacido hacia 1235; casó dos veces: la primera hacia 1260 con doña María Fernández de Ulloa[1735], hija de Fernando López de Ulloa y de doña María Martínez Mariño; y en segundas nupcias, antes del 11 de febrero de 1288[1736], con doña María Núñez de Lara[1737], hija natural de don Nuño González de Lara el Bueno; sin hijos, como vimos en el capítulo XXI, rama tercera. Hijos del primero:

			A.-Fernando Díaz, nacido hacia 1262, sin sucesión.

			y B.-Doña Urraca Díaz, nacida hacia 1263, mujer[1738] de Pelayo Varela.

			Hijos del segundo:

			2.-Don Rodrigo Gómez Deza (Domno Roderico Gomecii de Decia) que vive en 1241, muerto después de 1250. Casado antes de 1242[1739] con doña María Pérez, viuda de Pedro Egas. Hijo:

			Pedro Rodríguez, hijo único de sus padres, muerto antes de 1242.

			3.-Doña Sancha Gómez, que vive en 1240, mujer de Pedro Díaz; con descendencia.

			4.-Don Alfonso Gómez Deza, nacido hacia 1240 y muerto asesinado por su hermano Gómez, después de 1285[1740]. Este año percibía del rey 2.800 maravedís; había casado hacia 1265 con doña María Fernández Bicos, hija de Fernando Bicos; hijos:

			A.-Alfonso Suárez Deza, mayordomo del infante don Felipe, que en 1293 cobra 5.000 maravedís del rey[1741]; nacido hacia 1270 y muerto en 1320. Casó con doña Mayor Vázquez de Rodeiro, que vive viuda en 1345, hija de Vasco Fernández de Rodeiro; sin descendencia.

			B.-Doña Teresa Suárez, nacida hacia 1272, mujer de Juan Vázquez Sarraza; sin hijos[1742].

			C.-Doña Aldonza Alfonso, nacida hacia 1280 y muerta antes de 1365, mujer de Pedro Suárez Gallinato; sin sucesión[1743].

			D.-Doña Mayor Alfonso, nacida hacia 1282, mujer de Pedro Fernández Churruchao; con descendencia de la que vienen los Deza de Galicia.

			y E.-Doña María Alfonso Bicos, nacida hacia 1284, mujer de Juan Iovaez (Joyaez), burgués de Santiago; con sucesión.

			5.-Doña Teresa Gómez, nacida hacia 1245, muerta después del 7 de abril de 1320[1744]. Casó hacia 1270 con Gonzalo Rodríguez de Rodeiro, muerto circa 1320, hijo de Rodrigo Fernández de Rodeiro y de doña Marina Fernández; con descendencia femenina.

			y 6.-Don Gómez Enríquez, que sigue.

			VII.-Don Gómez Enríquez, nacido hacia 1250, que fue el asesino de su hermano Alfonso «mal e sen mereçemento»[1745]. En 1285[1746] percibía del rey en sustitución de su hermano 2.000 maravedís. Fue su hijo:

			VIII.-Diego Gómez de Deza, nacida hacia 1280, casado primeramente circa 1310 con doña Mencía Gómez Sarraza[1747], hija de Gómez Pérez Sarraza y de María Sánchez de Gres. Y la segunda hacia 1320 con doña Teresa Vázquez de Temes, hija de Velasco Pérez de Temes y de doña Alda López de Balboa; con descendencia del primero[1748]:

			1.-Alfonso Gomez de Deza, que sigue.

			2.-Diego Gómez de Deza,

			3.-Doña...

			IX.-Alfonso Gómez de Deza, nacido hacia 1315, que iba a casar con una hija de Andreu Sánchez y lo mató Andrés Sánchez de Gres, que era criado de sus padres[1749].
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					[1118] Sobrado I, 212, pág. 249.

				

				
					[1119] Samos, S-10, pág. 457.

				

				
					[1120] Sobrado I, 212, pág. 249.

				

				
					[1121] Astorga I, 314, pág. 265.

				

				
					[1122] Samos, S-12, pág. 461.

				

				
					[1123] Conde don Pedro, Nobiliario, pág. 119.

				

				
					[1124] Todo ello lo cita López Sangil, en La familia Froilaz-Traba, pág. 16.

				

				
					[1125] Nota del cartulario de Jubia citada por López Sangil, en La familia Froilaz-Traba, pág. 17.

				

				
					[1126] Sobrado II, 391, pág. 370.

				

				
					[1127] Jubia, IV, pág. 60.

				

				
					[1128] Cañizares, Colección diplomática, 89, pág. 230.

				

				
					[1129] López Ferreiro, Iglesia de Santiago III, XVIII, pág. 56.

				

				
					[1130] Jubia, XVIII, pág. 68.

				

				
					[1131] Toxos Outos, 10, págs. 29 y 30.

				

				
					[1132] Lugo, 86, pág. 448. El 3 de marzo de 1092 en una donación a Lugo cita a sus hijos: «Petro Froilaniz seu Roderico Froilaniz, Gillivara Froilaniz et Munina Froilaniz».

				

				
					[1133] Conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 121, la llama Gruxvera.

				

				
					[1134] Jubia, XXII, pág. 71.

				

				
					[1135] Jubia, XXX, pág. 76.

				

				
					[1136] Jubia, XXIV, pág. 73.

				

				
					[1137] Jubia, XXI, pág. 70.

				

				
					[1138] Jubia, VII, pág. 61: «Ego Ermesenda Froilat per cosensum viro meo Cresconio Munit et pater meus domnus Froila Vermudit».

				

				
					[1139] López Ferreiro, Iglesia de Santiago III, XXXIII, pág. 103.

				

				
					[1140] Conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 121, la llama Meninha.

				

				
					[1141] San Juan de Caaveiro, 183, pág. 260: «Ego Munia Froylaz prolis Froila Veremudiz... pro remedio animae mee et viri mei domni Pelagii et filiorum nostrorum».

				

				
					[1142] López Sangil, La familia Froilaz-Traba, pág. 49.

				

				
					[1143] Sobrado I, 212, pág. 249.

				

				
					[1144] Carboeiro, XXXIV, pág. 277.

				

				
					[1145] Barton, The aristocracy, pág. 278, nota 8.

				

				
					[1146] Barton, The aristocracy, pág. 278, nota 9.

				

				
					[1147] Jubia, XIX, pág. 69.

				

				
					[1148] San Juan de Caaveiro, 87, pág. 182: «In Trastamar comite Petrus Froylaz».

				

				
					[1149] Muchas de sus confirmaciones se pueden ver en López Sangil, La familia Froilaz-Traba, págs. 21 y ss.

				

				
					[1150] Jubia, IX, pág. 62.

				

				
					[1151] La primera en Barton, The aristocracy, pág. 278, nota 1, y la segunda en Sahagún IV, 1224, pág. 99.

				

				
					[1152] Jubia, XI, pág. 64.

				

				
					[1153] Historia Compostelana, pág. 567.

				

				
					[1154] López Ferreiro, Iglesia de Santiago III, XVIII, pág. 56.

				

				
					[1155] Jubia, XXII, pág. 71: «comitissa domna Maior nomine Gontroda».

				

				
					[1156] Este día hace una gran donación a Sahagún IV, 1224, pág. 101, por el alma de su marido en la que menciona a todos sus hijos vivos.

				

				
					[1157] Lugo, tumbo viejo, 119, pág. 250. Se llama «comitissa domina Maior proles consulis Ruderici Muniiz, cum consensu viri mei comitis domini Petri».

				

				
					[1158] Su filiación en un documento de 26 de marzo de 1125 (Sahagún IV, 1220, pág. 92).

				

				
					[1159] Jubia, XXII, pág. 71. Aparece entre sus hermanos Vermudo y Fernando.

				

				
					[1160] Sobrado I, 212, pág. 249: «filia comitis Petri Froilaz».

				

				
					[1161] López Sangil, La familia Froilaz-Traba, pág. 100.

				

				
					[1162] San Zoilo, 33, pág. 57.

				

				
					[1163] Historia Compostelana, pág. 233.

				

				
					[1164] Salazar y Acha, Dinastías reales, pág. 79.

				

				
					[1165] En 1126 hace una gran donación a Sahagún IV, 1224, pág. 101, por el alma de su marido en la que menciona a todos sus hijos vivos: «Roderico Petriz, Velasco Petriz, Garsía Petriz, Tota Petriz, Urraca Petriz, Sancia Petriz, Gelvira Petriz y Alduara Petriz».

				

				
					[1166] Grijó, 31, pág. 42.

				

				
					[1167] Conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 175.

				

				
					[1168] Documentos medievais portugueses III, 154, pág. 136: «vobis Gomine Nuniz et uxori tue Ielvira». El matrimonio hubo de consumarse años después.

				

				
					[1169] Rioja II, 127, pág. 205.

				

				
					[1170] Conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 175, la llama Elvira Pérez y la casa con un don Vela Ponce, bisnieto del auténtico marido de ésta.

				

				
					[1171] Sobrado, citado por Barton, The aristocracy, pág. 262, nota 4.

				

				
					[1172] Jubia, XXI, pág. 71. Aparece ya con el título de comitissa.

				

				
					[1173] España Sagrada XLI, apénd. IV, pág. 304.

				

				
					[1174] Sobrado I, 212, pág. 249: «Comes domnus Rodericus, dictus Velosus».

				

				
					[1175] Sahagún IV, 1230, pág. 111: «Comes dominus Rodericus Petriz in eadem die electus».

				

				
					[1176] Salazar y Acha, La Casa del Rey, pág. 368.

				

				
					[1177] Documentos medievais portugueses I, 181, pág. 224, y 183, pág. 226: «comes Rodericus, curie dapifer».

				

				
					[1178] Documentos medievais portugueses I, 127, pág. 149, y 143, pág. 166.

				

				
					[1179] Para las referencias documentales de sus tenencias, véase Barton, The aristocracy, pág. 297, notas 6-11.

				

				
					[1180] Documentos medievais portugueses I, 271, pág. 345.

				

				
					[1181] Osera I, 31, pág. 36.

				

				
					[1182] Ferreira de Pallares, 20, pág. 307; y Barton, The aristocracy, pág. 297, nota 3.

				

				
					[1183] En ese año su hija doña Guiomar, acompañada de su hijo don Rodrigo Díaz, cumple las disposiciones testamentarias de su madre la condesa doña Fronilde (Meira, 203, pág. 138).

				

				
					[1184] Salazar Acha, Los descendientes, pág. 76.

				

				
					[1185] Rioja III, 411, pág. 189: «Ego domna Guiomar pro anima marito meo Didaco Scemenez».

				

				
					[1186] Rioja III, 259, pág. 34: «Didaco Xemeniz et uxore vestri domna Guiomar».

				

				
					[1187] Obituario calahorrano, pág. 75.

				

				
					[1188] Osera I, 121, pág. 132.

				

				
					[1189] Aunque no se especifica el apellido del tal conde, su padre, es evidente que se trata del conde Rodrigo Pérez, pues este aparece como dueño, en el mismo lugar, el 15 de diciembre de 1155 (véase Osera I, 31, pág. 36). Suponemos que fuera hijo ilegítimo por su poca relevancia política comparándolo con la de sus hermanas.

				

				
					[1190] Colección de documentos históricos II, pág. 81.

				

				
					[1191] Jubia, XIX, pág. 69.

				

				
					[1192] Jubia, XXI, pág. 71.

				

				
					[1193] Recuero, Colección diplomática de Alfonso VII, 4, pág. 6: «Velasco Petriz, García Petriz».

				

				
					[1194] Lorenzana, 34, pág. 73: Lo suponemos, porque en una columna confirman el conde don Suero, Gonzalo Ansúrez y Gonzalo Peláez, y en la otra la condesa doña Anderquina, doña Urraca Vermúdez y doña Urraca Pérez. Como nos consta que las dos primeras son las esposas de los dos primeros, se puede deducir en consecuencia, que la tercera pudiera ser la esposa del citado en tercer lugar.

				

				

		

	






					[1195]Salazar y Castro, Casa de Lara III, pág. 319: «Garcia Garciez, filius comitis Garciae … cum uxore mea Sancia».

				

				
					[1196]Silos, 61, pág. 87, 29 de marzo de 1157: «Garcia Garciez… cum uxore mea Sancia Pedrez et filiis meis».

				

				
					[1197]González, Alfonso VIII, II, 52, pág. 95: «Garcia Gaciez, amo regis».

				

				
					[1198] Sabemos que en dicho año fue bautizado en San Millán de la Cogolla (San Millán II, 315, pág. 210).

				

				
					[1199]Obituario de Burgos, pág. 392. El año está equivocado y hay que atrasarlo hasta 1160, porque el 11 de julio lo vemos todavía vivo (González, Alfonso VIII, II, 52, pág. 95).

				

				
					[1200]Recuero, Colección diplomática de Alfonso VII, 26, pág. 23: «Vermudus Petriz, García Pétriz».

				

				
					[1201] Ese día confirma en la curia regia tras [su hermano] Vermudo Pérez. (Recuero, Colección diplomática de Alfonso VII, 71, pág. 74).

				

				
					[1202]Salazar y Castro, Casa de Lara, pruebas, pág. 7, donación al monasterio de San Payo de Santiago año 1138: «Ego indigna comitissa Gelvira, domni Petri et reginae domnae Urracae filia, pro anima viri mei domini García, comitis domni Petri filius et comitissae dominae Maioris… pro animabus filiorum meorum … cum consilio fratris meis Imperatoris Adefonsi». Está claro que el matrimonio de doña Elvira con García Pérez fue el segundo contraído por ella, tras el efectuado con el conde Beltrán de Risnel, y no al revés, como afirman todos los genealogistas clásicos. Véase al respecto mi trabajo, La reina doña Urraca, págs. 190-192.

				

				
					[1203]Sahagún IV, 1378, pág. 345: «Ego Gelvira, Urracce regine filia et bone memorie Adefonsi imperatoris soror…».

				

				
					[1204]Historia Compostelana, pág. 495: «Arias Pérez… se casó con la hija del conde Pedro, llamada Ildaria, cuya madre la condesa doña Mayor, suegra de este Arias…».

				

				
					[1205]López Ferreiro, Iglesia de Santiago IV, II, pág. 7.

				

				
					[1206] Conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 122.

				

				
					[1207]Documentos medievais portugueses I, 81, pág. 104: «Veremudo Petriz, continens Viseo».

				

				
					[1208]Astorga II, 649, pág. 67.

				

				
					[1209]Jubia XXI, pág. 71.

				

				
					[1210]Documentos medievais portugueses I, 77, pág. 100 y 200, pág. 248.

				

				
					[1211]Sobrado I, 423, pág. 385.

				

				
					[1212] Así lo sugiere un documento de 9 de octubre de 1138 (Vaamonde, Ferrol, 3, pág. 67): «Cum filiis aliis vel filiabus quos de uxoribus meis prioribus habui…». El primer matrimonio está documentado en 1114, aunque ella aparece en 1137 casada con otra persona, tal vez porque el matrimonio se había disuelto por parentesco. El padre Crespo (Linajes de Galicia II, pág. 210), atribuye a don Vermudo un segundo matrimonio con una doña Teresa Vermúdez, que «en 13 de agosto de 1126, como esposa de Vermudo Pérez de Traba», otorga a Sobrado una heredad. López Sangil (La familia Froilaz-Traba, pág. 54), la llama hija de Juan Fernández, sin decir de dónde ha sacado esta filiación. Pero este segundo matrimonio y su pretendida filiación no tienen base, no sólo porque está documentada la tercera esposa desde 1122, sino porque, en aquel tiempo, una señora apellidada Vermúdez, no podía ser hija de un Juan. Sospecho que hay una confusión con una hija de don Vermudo llamada Teresa Vermúdez, que es madre de un Juan Fernández.

				

				
					[1213]San Vicente de Oviedo CXLVIII, pág. 240.

				

				
					[1214] Esta es la tesis defendida por el historiador portugués Fernándes, Guimaraes, pág. 33, que aduce un documento (11, pág. 137), por el que las hermanas Ilduara y Ximena Vermúdez, dan a la catedral de Braga una propiedad en Geraz, que fue «de patre nostro Vermudo Petriz et de matre nostra Adosinda Gundisalviz». Pese a esta coincidencia onomástica, parece que las fechas son demasiado ajustadas, ya que, en 1137, ellas apenas alcanzarían los veinte años, y no parece lógico un testamento a esa edad y con su padre vivo.

				

				
					[1215]López Sangil, Nogueirosa, pág. 255, citando el Tumbo de las Cascas. Además de su carta de arras, véase Sobrado II, 342, pág. 333, de 9 de marzo de 1125.

				

				
					[1216]López Sangil, Nogueirosa, pág. 353, citando el Tumbo de las Cascas.

				

				
					[1217] Véase Salazar y Acha, Dinastías reales, pág. 571.

				

				
					[1218]Toxos Outos, 15, pág. 39: confirman el 21 de septiembre de 1161: «Ego Veremudus Petrici …. Infantissa domna Vrraca... Filia eius, Vrraca Ueremudit, conf. Ego Fernandus Ueremudi... Ego Suarius Veremudi... Ego Sancia Ueremudi».

				

				
					[1219]Sobrado I, 413, pág. 378.

				

				
					[1220]López Sangil, La familia Froilaz-Traba, págs. 64 y 65.

				

				
					[1221]San Pelayo de Oviedo, 9, pág. 35: «Eslonce Fernandez et sobrine vestre Urrace Vermuez».

				

				
					[1222]Vaamonde, Ferrol, 4, pág. 75, en 8 de septiembre de 1145: «Ego Vermudus Petriz cf, Petrus Vermudiz cf, comes Fernandus cf, Fernandus Vermudiz cf, Urracha Vermudiz cf, Enriqui Vermudiz cf, Suarius Vermudiz cf, Sancia Vermudiz, Maior Vermudiz».

				

				
					[1223]Documentos medievais portugueses I, 310, pág. 409: «comes Fernandus».

				

				
					[1224]Documentos medievais portugueses I, 319, pág. 419: «comes Fernandus tenens terram Visei et Zurare».

				

				
					[1225]Vaamonde, Ferrol, 4, pág. 74.

				

				
					[1226]López Sangil, Nogueirosa, pág. 260.

				

				
					[1227]Documentos medievais portugueses I, 280, pág. 359.

				

				
					[1228]Monfero, 25, pág. 66. El documento está realizado en el reinado de Alfonso VII (1135-1157), episcopado de don Martín (1156-1167), siendo conde en Trastámara don Gonzalo (1155-1160). Es ratificado muchos años después, tal vez hacia 1175, y lo confirma también [su cuñado] Fernando Arias [Baticela] de Castela.

				

				
					[1229]Documentos medievais portugueses I, 356, pág. 480: «comes domnus Fernandus».

				

				
					[1230]Vaamonde, Ferrol, 4, pág. 74.

				

				
					[1231]Carboeiro, LI, pág. 297.

				

				
					[1232]Sobrado II, 376, pág. 359.

				

				
					[1233]Vaamonde, Ferrol, 4, pág. 74.

				

				
					[1234]López Sangil, Nogueirosa, pág. 257. Ver Crespo, Linajes de Galicia II, pág. 210.

				

				
					[1235]Vaamonde, Ferrol, 4, pág. 74.

				

				
					[1236] Conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 176.

				

				
					[1237]Vaamonde, Ferrol, 4, pág. 74.

				

				
					[1238]Fernandes, Guimarães, 15, pág. 141. Se llama infantissa domna Sancia.

				

				
					[1239] Era hija del segundo matrimonio, con la infanta, puesto que tiene un hijo llamado Enrique.

				

				
					[1240]López Sangil, Nogueirosa, pág. 260.

				

				
					[1241]López Sangil, La familia Froilaz-Traba, pág. 68.

				

				
					[1242]Osera I, 186, pág. 186.

				

				
					[1243] Conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 176.

				

				
					[1244]Osera I, 182, pág. 182.

				

				
					[1245]López Sangil, Nogueirosa, pág. 260.

				

				
					[1246]Sobrado I, 238, pág. 271.

				

				
					[1247]López Sangil, La familia Froilaz-Traba, págs. 72 y 73. En ese día, casada con Pedro Beltrán, promete al abad Egidio de Sobrado, ingresar como religiosa en Santa María de Noguerosa.

				

				
					[1248] Conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 180.

				

				
					[1249]Monfero, 568, pág. 636.

				

				
					[1250]Monfero, 551, pág. 588.

				

				
					[1251]López Sangil, La familia Froilaz-Traba, pág. 73, siguiendo un documento de Santiago de Compostela, tumbo C, folio 182, que le cita junto a García Vermúdez, como hijos ambos de Vermudo Pérez.

				

				
					[1252]San Marcos de León, 5, pág. 48.

				

				
					[1253]Documentos medievais portugueses I, 56, pág. 70.

				

				
					[1254] Para las referencias documentales de sus tenencias, véase Barton, The aristocracy, pág. 241, notas 6-12.

				

				
					[1255]Oviedo, 129, pág. 343.

				

				
					[1256] Véase Barton, The aristocracy, pág. 31, nota 15, que supone posdatadas unas cartas de Sobrado de 1155.

				

				
					[1257]España Sagrada XXXVIII, pág. 271.

				

				
					[1258]Astorga I, 603, pág. 432.

				

				
					[1259]Barton, The aristocracy, pág. 241, nota 3.

				

				
					[1260]Santiago de Compostela, tumbo C, 11, folio 82r: El 24 de julio de 1131 realiza un testamento a favor de Santiago, llamándose «comitissa domna Sancia Gundisalviz, ob remedio animae meae et mei virii comitis domni Fernandi atque filii mei comitis domni Gundisalvi». La fecha ha de ser muy posterior, tal vez en 1161.

				

				
					[1261]Historia Compostelana, pág. 532: «Fernando Pérez, hijo del conde Pedro, quien, tras abandonar a su legítima esposa, vivía en adulterio con la reina Teresa». El conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 175, dice que casó con la reina Teresa «sem Deus e sem direito e por este pecado… foi exerdado do reino de Portugal».

				

				
					[1262]Yepes, Coronica VII, pág. 323: Donación al monasterio de Monte de Ramo el 21 de agosto de 1124: «Ego domna Teresa, Alfonsi magni Hispaniarum regis filia, magni comitis Henrici quondam uxor, nunc vero comitis Fernandi coniunx».

				

				
					[1263] Véase Salazar y Acha, Dinastías reales, pág. 370.

				

				
					[1264] Fecha en que hizo testamento al monasterio de Touxos Outos (Colección Salazar, Rah, B-3, fol. 348).

				

				
					[1265]Toxos Outos, 27, pág. 52: «Poncius Geraldi cum uxore sua domna María Fernandi». Barton, The aristocracy, pág. 284, nota 5.

				

				
					[1266] Esta señora es considerada por muchos como hija de la reina, ya que se llama como ella, pero no he visto ninguna referencia documental que lo confirme. Pienso que, si fuera hija de doña Teresa, estaría cercana a los 55 años cuando contrajo matrimonio con Fernando II, que sólo tenía 42. Además, su cercano parentesco habría impedido la boda, pues doña Teresa Fernández habría sido prima hermana de Alfonso VII, padre de su marido, parentesco más cercano que el que motivó la anulación de este rey con su primera mujer, Urraca de Portugal, que era prima segunda suya.

				

				
					[1267]González, Alfonso VIII, I, pág. 129.

				

				
					[1268]Sánchez de Mora, Los Lara, 32, pág. 332.

				

				
					[1269]Anales Compostelanos, pág. 72. El 19 de noviembre de 1177, su viuda hace una donación por su alma (Touxos Outos, 676, pág. 612): «Ego domna comitissa Tarasia, filia domni comitis Fernandi Petri... pro anima viri mei comitis domni Nunonis Petri».

				

				
					[1270]Salazar y Acha, Dinastías reales, pág. 254.

				

				
					[1271]San Pelayo de Oviedo, 42, pág. 92: «Urraca Fernandi, filia famossisimi comitis Fernandi et uxor cuiusdam militis... Johaannis Arie».

				

				
					[1272]Monfero, 155, pág. 187.

				

				
					[1273] Conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 179, aunque la llama María.

				

				
					[1274]López Sangil, La familia Froilaz-Traba, pág. 145.

				

				
					[1275]Jubia, XXXV, pág. 78: En 7 de diciembre de 1132 hace una donación a este monasterio el conde don Fernando «et filia mea nata de regina domna Teresia».

				

				
					[1276]López Sangil, La familia Froilaz-Traba, pág. 133.

				

				
					[1277]Sobrado II, 400, pág. 374: «Ego infans domna Sancia Fernandi, comitis Fernandi Petri filia, uxorque Alvari Roderici».

				

				
					[1278]González, Regesta de Fernando II, pág. 393, fecha en que la condesa doña Sancha gobierna la tenencia de Felgoso «defuncto viro suo comite Alvaro».

				

				
					[1279]Belmonte, 72, pág. 200.

				

				
					[1280]Ayala, Orden de San Juan, 111, pág. 280.

				

				
					[1281]Ayala, Orden de San Juan, 131, pág. 307. Menciona a «comes domnus Gunsalvus vir meus».

				

				
					[1282]Annales Compostelanos, pág. 74.

				

				
					[1283]Sahagún IV, 1320, pág. 258.

				

				
					[1284] Para las referencias documentales de sus tenencias, véase Barton, The aristocracy, pág. 257, notas 6-9.

				

				
					[1285]Jubia, LV, pág. 88. «ego comes don Gundisalvo cum consilio mater mea domne Sancie».

				

				
					[1286]Barton, The aristocracy, pág. 257, nota 1.

				

				
					[1287]Sobrado I, 155, pág. 198: «tempore quo mortus est comes domnus Gundisalvus».

				

				
					[1288]Monfero, 18, pág. 60.

				

				
					[1289]Monfero, 34, pág. 74.

				

				
					[1290]Villanueva de Oscos, 10, pág. 145: «comes dominus Aluarus et eius sobrinus comes dominus Fernando, frater de Gomet Gonzaluiz».

				

				
					[1291]Sobrado II, 341, pág. 332: «comes Gundisalvus, filius comitis Fernandi dominans Trastamar, comitissa eius Berengarie». Salazar Acha, Los Velas, pág. 54, nota 145.

				

				
					[1292]Sobrado I, 481, pág. 432.

				

				
					[1293]Salazar y Acha, La Casa del Rey, pág. 372.

				

				
					[1294]Barton, The aristocracy, pág. 238, notas 5-8.

				

				
					[1295]González, Regesta de Fernando II, pág. 356.

				

				
					[1296]Sobrado II, 368, pág. 354. En un documento de Jubia, LXXV, pág. 96, aparece ya muerto el 6 de enero de ese año, pero, como sugiere Barton, The aristocracy, pág. 238, probablemente esté antedatado, porque en Monfero, 79, pág. 111, aparece haciendo una donación al monasterio el 15 de marzo de 1167.

				

				
					[1297]López Sangil, La familia Froilaz Traba, pág. 152, le da un hijo llamado Juan Fernández, que fue tenente en Trastámara y Monterroso, pero éste es probablemente un Limia.

				

				
					[1298]Recuero, Colección diplomática de Fernando II, 118, pág 146: En 30 de junio de 1170, Fernando II se dirige a Urraca González, «propter amore avii vestri comitis Fernandi, qui me creavit, et propter servicium fidelem quem accepi a patre vestro comite domno Gundisalvo». Gradefes I, 123 pág. 165: El 5 de noviembre de 1174, hace una donación con su marido Fruela Ramírez, «cum consensu fratris mei comitis Gomez Gondisalvi».

				

				
					[1299]Sobrado, I, 417, pág. 381.

				

				
					[1300]Santa María de Benevivere, 11, págs. 15-16; el 28 de septiembre de 1171 aparece «Urraka Gundisalviz simul cum viro meo Froila Ramiri et filiis nostris».

				

				
					[1301]González, Alfonso IX, II, 171, pág. 243.

				

				
					[1302] No tenemos seguridad de que sea del segundo matrimonio, pero así parece deducirse de sus fechas vitales.

				

				
					[1303]Salazar y Acha, La Casa del Rey, págs. 379.
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					[1713] Eso dice el conde don Pedro, Nobiliario II, pág.183, pero no dice sus nombres. Sigo a Pardo de Guevara, Os grandes señores na Limia.

				

				
					[1714] Conde don Pedro, Nobiliario II, pág. 172, da esta filiación, matrimonio e hija.

				

				
					[1715]Pedatura Luisitana, I, pág. 227, incluye esta generación, desconocida por otros autores. Ello explicaría que su hijo hubiera nacido en Galicia, que se llamara Álvaro Rodríguez, nombre nuevo en el linaje, y haría la cronología más verosímil.

				

				
					[1716]Pedatura Luisitana, I, pág. 228, le hace nieto del anterior, forzando la cronología.

				

				
					[1717] A partir de este señor está ya documentada la descendencia de los Limas portugueses (véase Pedatura Lusitana I, pág. 229).

				

				
					[1718]Braamcamp Freire, Brasôes de Sintra III, pág. 78.

				

				
					[1719]Braamcamp Freire, Brasôes de Sintra III, pág. 79.

				

				
					[1720]Braamcamp Freire, Brasôes de Sintra III, pág. 79.

				

				
					[1721]Salazar y Castro, Casa de Silva II, pág. 236; y Pedatura Lusitana I, pág. 229.

				

				
					[1722]Braamcamp Freire, Brasôes de Sintra III, pág. 85.

				

				
					[1723]Braamcamp Freire, Brasôes de Sintra III, pág. 80.

				

				
					[1724]Braamcamp Freire, Brasôes de Sintra III, pág. 85.

				

				
					[1725]Pedatura Lusitana I, pág. 230.

				

				
					[1726]Pedatura Lusitana II, pág. 476.

				

				
					[1727]Vaamonde, Ferrol, VI, pág. 54: «Ego domnus Henrichus Fernandi... corpus meum... a Sancta María de Sobrado... portionem conganavi mei domni Garssiae Ordonii, et omnem portionem nepotum meorum filiorum et filiarum sororis mee domna Urrace Fernandi...».

				

				
					[1728]Lorenzana, 23, pág. 62.

				

				
					[1729] Su segunda mujer estaba ya casada en esta fecha con otro marido: Ferreira de Pallares, 124, pág. 455: «domno Munio Fernandi de Rodeiro, miles... vobis domna Maiori Alfonsi, filie domni Alfonsi Suerii, militis, et uxoris sue domne Taresia Johannis».

				

				
					[1730]Vaamonde, Ferrol, VII, pág. 55. Recibe donación de su marido don Gómez Enríquez, hijo de don Enrique Fernández.

				

				
					[1731]Ferreira de Pallares, 124, pág. 455: «domno Munio Fernandi de Rodeiro, miles... vobis domna Maiori Alfonsi, filie domni Alfonsi Suerii, militis, et uxoris sue domne Taresia Johannis».

				

				
					[1732]Ferreira de Pallares, 197, pág. 553.

				

				
					[1733]Ferreira de Pallares, 236, pág. 610.

				

				
					[1734]Salazar y Acha, La Casa del Rey, pág. 476.

				

				
					[1735] Conde don Pedro, Nobiliario II, pág. 191.

				

				
					[1736]Vaamonde, Ferrol, XXXIX, pág. 42: «... escudero de Diego Gómez e de doña María Núñez».

				

				
					[1737] Conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 192.

				

				
					[1738] Conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 192.

				

				
					[1739]Osera I, 510, pág. 479.

				

				
					[1740]Hernández, Los hombres del Rey II, pág. 1157.

				

				
					[1741]Hernández, Los hombres del Rey II, pág. 1326: «Alfonso Suarez, fijo d´Alfonso Gonçalez (sic) de Deça».

				

				
					[1742] Conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 192.

				

				
					[1743] Conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 192.

				

				
					[1744]Ferreira de Pallares, 445, pág. 910. Se llama hija de Gómez Enríquez y de Mayor Alfonso de Deza, y viuda de Gonzalo Rodríguez de Rodeiro.

				

				
					[1745] Conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 192.

				

				
					[1746]Hernández, Los hombres del Rey II, pág. 1157.

				

				
					[1747] Conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 192. «E partiose dela porque era sua segunda coirmâa».

				

				
					[1748] Conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 193.

				

				
					[1749] Conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 193.
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CAPÍTULO XI

			LOS ALFONSO

			Los Alfonso componen uno de los principales linajes del viejo reino leonés, y su solar se encuentra en la Liébana. El nombre del personaje que nos sirve para identificar al linaje, el conde lebaniego Alfonso –y su clara resonancia dinástica– ha provocado que los genealogistas antiguos lo hicieran descender de la casa real asturiana, cosa que, aunque posible, no está demostrada documentalmente. De ser ello cierto, habría que buscar la conexión a través del rey Alfonso Froilaz, al que encontramos refugiado en esta región por los años 925-930. Durante la baja Edad Media, los Alfonso se perpetuarán a través de los Girones, extinguidos sin embargo en su varonía en la segunda mitad del siglo xv. Hemos seguido en su exposición el excelente trabajo de Pascual Martínez Sopena, sobre esta familia[1750].

			Ofrecemos un origen de la familia completamente inédito, que basamos en la existencia de los dos nombres de los fundadores del linaje ya constituido, es decir, Alfonso, y su mujer Justa. De ninguno de ellos conocemos el patronímico, pero la rareza entonces de sus nombres, nos puede hacer deducir que fueron padres del conde lebaniego Pepi Alfonso, cuya hija sabemos que se llamó Justa Pépiz. No es atrevido, por tanto, suponer que este conde Pepi fuera hijo del matrimonio Alfonso-Justa, cuyo nombre habría impuesto a su hija. Y si el conde Pepi Alfonso es hijo del conde Alfonso, tampoco resulta atrevido suponer que éste último fuera Pépiz de apellido y hermano de varios personajes que figuran en la documentación lebaniega de la época: el conde Pepi Pépiz, y Placencio y Diego Pépiz. La existencia documental de un Diego Pépiz, que confirma en la curia regia en 971, nos permitiría enlazar al conde Alfonso Díaz con el fundador del linaje. Comenzamos, por tanto, la genealogía en:

			I.-Pepi, personaje difícil de identificar, que deduzco del patronímico de sus hijos. Fueron estos:

			1.-Conde Alfonso [Pépiz], que sigue.

			2.-Conde Pepi Pépiz, que confirma con la curia regia una escritura de 26 de septiembre de 942[1751] y que vive todavía en 24 de julio de 955[1752].

			3.-Placentio Pépiz, presbítero, que debió de nacer circa 895 y que aparece el 23 de enero de 941[1753].

			y 4.-Diego Pépiz, al que vemos el 23 de enero de 941 con su citado hermano Placentio, y del que tampoco sabemos más.

			II.-Conde Alfonso [Pépiz][1754], que fue conde en la Liébana (comite Adefonso in Lebaniense), al menos desde 924[1755]. Debió de nacer circa 890, y aparece en la documentación en 916; falleció después del 10 de abril de 952[1756], última fecha en que le vemos en la documentación.

			Casó circa 915 con la condesa Justa, cuya familia desconocemos. Tal vez fuera ella hija de los condes Diego Muñoz y Tegridia, como parece desprenderse de una donación ¿falsa? de 25 de agosto de 932[1757]. Tuvieron los siguientes hijos:

			1.-Conde Pepi Alfonso, que se titula conde en 3 de junio de 959[1758]; debió de nacer por los años 920 y desaparece después del 3 de febrero de 962[1759]. Casó antes de 3 de junio de 959 con una dama llamada Teresa, hija de otra Teresa, y fueron padres de:

			Condesa Justa Pépiz, nacida circa 960. El 11 de marzo de 1003[1760], siendo religiosa, hace una donación a Sahagún con sus hijos, y otra a Otero de las Dueñas, el 15 de julio de 1009[1761]. Casó antes del 1 de mayo de 987[1762] con el conde Flaín Muñoz, muerto después de 998 y antes del 11 de marzo de 1003, como diremos en el capítulo XIII; sin descendencia.

			2.-Diego Alfonso, que sigue.

			y 3.-Vermudo Alfonso, nacido circa 930, aparece por primera vez el 9 de enero de 947 y por última el 23 de marzo de 963[1763]. En 961 dona a San Martín de Turieno la iglesia de San Juan de Lutias[1764].

			III.-Diego Alfonso, nacido circa 925, lo vemos en León, confirmando en la curia regia el 21 de julio de 974[1765] y en Oviedo el 14 de marzo de 976[1766]. De su matrimonio con Teresa, tuvo a:

			1.-Conde Alfonso Díaz, que sigue.

			2.-Justa Díaz, abadesa de Santa María de Piasca, nacida circa 970, aparece en un documento de 6 de marzo de 997[1767], haciendo una permuta a su [hermano] «amantissimo domno Adefonso Didaci… terras que habemus de avos et parentes… in territorio Levanense».

			3.-Marina Díaz, nacida circa 972 y fallecida después de 1039[1768].

			4.-Godo Díaz, nacida circa 974 y muerta antes de 1039.

			Y tal vez a: 

			[5.-Oneca Díaz, nacida circa 976, que es citada en 23 de noviembre de 1071[1769], como antigua dueña de una propiedad que le había heredado su sobrina Muniadomna Gudestéiz.

			y [6.-Gudesteo Díaz, nacido circa 984, que aparece el 5 de junio de 1001[1770] y muere después de 5 de abril de 1024[1771]. Casado circa 1020 con Teresa Muñoz [luego casada con el conde Pedro Froilaz del Bierzo], nacida hacia 1004 y fallecida después de 28 de mayo de 1049[1772], hija del conde Munio Fernández [Banu Gómez] y de Elvira Froilaz, de los que trataremos en el capítulo XX, rama décima; hijos[1773]:

			A.-Condesa Muniadomna Gudestéiz, que confirma la donación de [su madre] a Astorga el 12 de marzo de 1048[1774], nace hacia 1016 y fallece después del 2 de abril de 1083[1775]; casada en primeras nupcias con Nepociano Osórez, alférez real (1032-9 de junio de 1037)[1776], muerto antes del 19 de marzo de 1040[1777], dejándole una hija, Teresa Nepociániz, ya muerta el 13 de enero de 1049[1778]; y en segundas, antes del 6 de marzo de 1042[1779] con el conde Munio Alfonso, que debió de morir poco después del 5 de diciembre de 1048[1780]; con descendencia, que veremos después, en este capítulo X. El 7 de agosto de 1053[1781] hace una donación a Astorga junto a su tío y cuñado el conde Gutier Alfonso.

			B.-Diego Gudestéiz, nacido circa 1020, aparece en 1 de marzo de 1028[1782] y muere antes de 22 de julio de 1048[1783] y se le cita en 2 de abril de 1083[1784]; sin descendencia.

			C.-Doña Godina (Gontina) Gudestéiz, nacida hacia 1022, vive el 21 de noviembre de 1058[1785]. Tal vez sea la Gunterode, citada por su madre con sus hermanos Munio y Muniadomna el 14 de enero de 1038[1786].

			y D.-Munio Gudestéiz, nacido hacia 1024, confirma la donación a Astorga de [su madre] el 12 de marzo de 1048[1787]; aparece el 15 de noviembre de 1042[1788] y vive el 27 de abril de 1054[1789] y muere antes del 4 de diciembre de 1083[1790]; casado dos veces: la primera antes de 22 de julio de 1048[1791] con María; y la segunda, circa 1070, con Aurovita Díaz, nacida circa 1048 y fallecida antes del 4 de diciembre de 1083[1792]; hija del conde Diego Fernández [de Asturias] y de doña Cristina Alfonso, como diremos en el capítulo XV; hijo del segundo, que, en todo caso, murió sin sucesión antes de 1083:

			Felipe Muñoz, que vive en 21 de noviembre de 1058[1793].

			IV.-Conde Alfonso Díaz, conde in Graliare en 8 de noviembre de 1024[1794]. Debió de nacer circa 965 y lo encontramos en la documentación desde 15 de mayo de 984[1795]. El 23 de septiembre de 1019 recibe de Alfonso V la villa de Elga. Muere poco después del 23 de agosto de 1027[1796].

			Casó circa 1000 (antes de 16 de noviembre de 1021)[1797] con la condesa María [Gutiérrez], nacida hacia 986 y fallecida después del 24 de febrero de 1028[1798], hija de Gutier Núñez [Mirelliz] y de su mujer Gontroda[1799], de cuyo linaje trataremos en el capítulo XXV. Fueron padres de[1800]:

			1.-Conde Munio Alfonso, que sigue.

			2.-Conde Gutier Alfonso, de quien viene la rama segunda, de la que proceden los Girón.

			3.-Conde García Alfonso, conde en 30 de diciembre de 1028[1801], debió de nacer circa 1008 y aparece en 2 de agosto de 1026[1802] tras [sus hermanos] Gutier y Munio Alfonso. Figura por última vez el 30 de diciembre de 1028 con el título condal.

			4.-Urraca Alfonso, abadesa de San Pedro de Dueñas (1048)[1803], nacida circa 1010 y fallecida después del 20 de marzo de 1078[1804].

			5.-Condesa Anderquina Alfonso, nacida circa 1012 y fallecida después del 5 de diciembre de 1048[1805], sabemos por su título que debió casar con un conde cuyo nombre ignoramos, pero no debió de tener hijos.

			y 6.-Condesa Adosinda Alfonso, nacida circa 1020 y fallecida después del 5 de diciembre de 1048[1806]. Casó circa 1035 con un conde Munio Fernández, al que Martínez Sopena en su Casata[1807], identifica con el conde Munio Fernández [Flaínez], nacido circa 1012 y fallecido después del 20 de agosto de 1051[1808], ya que parece deducirse de las propiedades de sus hijas; con sucesión.

			V.-Conde Munio Alfonso, conde desde 23 de enero de 1034[1809], conde en Graliar (1044) y en Cea (1047), debió de nacer circa 1005 y aparece en la documentación en 2 de agosto de 1026[1810]. Debió de morir poco después del 5 de diciembre de 1048[1811].

			Contrajo dos matrimonios: el primero, circa 1025, con Godo[1812], a la que Martínez Sopena identifica[1813] con la Godo Fernández que, en 14 de junio de 1030[1814] suscribe la donación de Munio a Piasca. Sin embargo, este dato no es decisivo, teniendo en cuenta que, de ser su esposa, habría confirmado juntamente con él y no mezclada entre otros firmantes. Falleció antes de 1042.

			Casó en segundas nupcias antes del 6 de marzo de 1042[1815] con Muniadomna Gudestéiz [viuda de Nepociano Osóriz], que el 7 de agosto de 1053[1816] con el conde Gutier Alfonso, hermano de su marido, que le llama sobrina, hacen una donación a Astorga. En 23 de noviembre de 1071[1817] hace otra donación a Burgos, de propiedades que recibió de su padre Gudesteo Díaz, de su hermano Diego Gudestéiz y de su tía Oneca [Díaz]. Era hija de Gudesteo Díaz y de Teresa Muñoz, ya citada más arriba. Nació hacia 1016 y murió después del 2 de abril de 1083[1818]. Hijos del primero:

			1.-Conde Alfonso Muñoz, que sigue.

			Hijos del segundo:

			2.-Juan Muñoz, nacido circa 1043, aparece en 12 de mayo de 1048[1819] y ya había muerto antes del 1 de septiembre de 1058[1820], «in rudis infantiae parvulus».

			3.-Pedro Muñoz, nacido circa 1045, aparece como hijo de Munio Alfonso y de Muniadomna en la documentación entre 27 de abril de 1054[1821] y 13 de enero de 1071[1822] y muere en un combate «a sarracenorum gente» algo antes del 3 de mayo de 1071[1823]. De su mujer, posiblemente llamada Elvira Núñez[1824], tuvo una hija:

			María Pérez, nacida circa 1070 y fallecida antes de 21 de enero de 1102[1825].

			Hijo probablemente natural[1826]:

			y 4.-Pelayo Muñoz, debió de nacer circa 1042, entre las dos mujeres legítimas. El 20 de julio de 1068[1827], llamándose hijo del conde Munio, hace una donación a Sahagún, y desaparece después del 22 de septiembre de 1102[1828]. Estuvo casado circa 1068 con Gasenda Pérez, hija de un Pedro que desconocemos. Tuvieron dos hijos[1829]:

			A.-Gutier Peláez de Escopar, nacido circa 1070, aparece el 9 de febrero de 1116[1830], junto con su hermano Pedro, y fallece después del 9 de abril de 1140[1831]. Tal vez sea el tenente en Ceón, que aparece el 1 de octubre de 120[1832] y en Moratinos el 1 de mayo de 1127[1833].

			y B.-Pedro Peláez de Escopar, nacido circa 1072 y fallecido después de 9 de abril de 1140.

			VI.-Conde Alfonso Muñoz, conde desde 10 de enero de 1046[1834], debió de nacer circa 1026, hijo del primer matrimonio de su padre[1835] y aparece en la documentación desde 14 de junio de 1030[1836]. Debió de morir poco después del 16 de abril de 1059[1837].

			Contrajo matrimonio circa 1044 con la condesa Aldonza González, nacida circa 1025 y fallecida después del 4 de junio de 1097[1838], hija del conde Gonzalo Muñoz y de la condesa Eilo Muñoz, que veremos en el capítulo XIX, rama segunda. Fueron padres de[1839]:

			1.-Conde Martín Alfonso, que sigue.

			2.-Munio Alfonso, nacido circa 1047, aparece por última vez el 11 de septiembre de 1054[1840].

			3.-Gonzalo Alfonso, alférez real de León (de 15 de octubre de 1071 a 23 de febrero de 1072)[1841], debió de nacer circa 1048, lo vemos por primera vez el 7 de octubre de 1064[1842] y muere después de 8 de mayo de 1080[1843]. En 29 de noviembre de 1094[1844] su madre la condesa Aldonza hace una donación por su alma a Sahagún.

			4.-Doña María Alfonso, nacida circa 1049, la vemos citada en 1054 y desaparece después del 4 de noviembre de 1096[1845].

			5.-Doña Mayor Alfonso, nacida circa 1050, está citada el 11 de septiembre de 1054, sin que sepamos más de ella. Ya apuntamos, al tratar del conde Rodrigo Muñoz [Romániz], nacido hacia 1048 y muerto en la batalla de Sagrajas el 23 de octubre de 1086, que pudo ser su marido, deduciéndolo de los nombres de sus dos hijos, que se llamaron Alfonso y Mayor, nombres nuevos en aquella familia. Véase el capítulo I.

			6.-Doña Eilo Alfonso, nacida circa 1052, también está citada en 1054 y fallecida entre el 30 de marzo de 1110[1846] y el 13 de junio de 1113[1847], sepultada en Sahagún. Casó circa 1070 con el conde Pedro Ansúrez, muerto circa 1118/1119; con descendencia que trataremos en el capítulo XX, rama segunda.

			7.-Doña Godo Alfonso, nacida circa 1054 y fallecida antes del 1 de mayo de 1071[1848].

			y 8.-Gutier Alfonso, nacido circa 1055, aparece el 1 de mayo de 1068[1849], confirmando tras [sus hermanos] Martín y Gonzalo y fallece después de 18 de noviembre de 1071[1850].

			VI.-Conde Martín Alfonso, conde desde 1071, alférez real de León (de 17 de mayo de 1066 a 13 de enero de 1071)[1851]; debió de nacer circa 1046 y aparece en la documentación en 1054 como el mayor de sus hermanos. Murió después del 29 de agosto de 1092[1852], probablemente en 1093, siendo sepultado en Sahagún[1853].

			Contrajo matrimonio circa 1064 con la condesa doña Elvira Gómez[1854], nacida circa 1046 y fallecida el 23 de diciembre de 1093[1855]; sepultada en San Zoilo de Carrión, hija del conde Gómez Díaz y de la condesa Teresa Peláez, citados en el capítulo XX, rama tercera. [En 1133[1856] una condesa doña Segunda (¿Leodegundia?), «viuda del conde Martín Alfonso, hace una donación con sus hijos Martín, María y Sancha»]. Fueron padres de:

			1.-Condesa doña Aldonza Martínez[1857], nacida circa 1066 y fallecida después de 1112[1858]. Casó antes de 8 de agosto de 1080[1859] con Artal II, conde de Pallars-Subirá, y fallecido antes de 1124; con posteridad[1860].

			2.-Gómez Martínez, filius comitis, fue tenente en Simancas (23 de marzo de 1093[1861]); y en Toro (1 de agosto de 1105[1862]); nacido circa 1072, aparece el 18 de agosto de 1098[1863] y muere después de 14 de mayo de 1107[1864], probablemente en la batalla de Uclés en 30 de mayo de 1108[1865].

			3.-Diego Martínez, filius comitis, nacido circa 1074, aparece el 7 de mayo de 1095[1866] y muere después de 1110[1867].

			4.-Doña Urraca Martínez, nacida circa 1076 y fallecida antes del 3 de junio de 1101[1868].

			5.-Doña Estefanía Martínez, nacida hacia 1078, vivía en 1112[1869].

			[y 6.-Doña Eilo Martínez, que aparece en San Pedro de Dueñas el 30 de septiembre de 1107[1870], haciendo una donación con Urraca, María y Munia Fernández].

			Rama segunda: los Girón

			V.-Conde Gutier Alfonso, conde desde 23 de enero de 1034[1871]; en Cea y en Tordesillas (21 de febrero de 1047)[1872]; hijo menor del conde Alfonso Díaz y de la condesa doña María Gutiérrez, citados en el párrafo IV de la rama troncal; debió de nacer circa 1006 y aparece en la documentación en 2 de agosto de 1026[1873]. Debió de morir poco después del 25 de diciembre de 1058[1874].

			Contrajo matrimonio circa 1028 (antes de 11 de febrero de 1043[1875]) con la condesa Godo [García], nacida circa 1008 y fallecida después del 11 de abril de 1052[1876]; ella es hermana de las condesas Tegridia y Ofreisa[1877] ¿hijas todas del conde Banu Gómez García Gómez y de su mujer la condesa Muniadomna, de los que hablaremos en el capítulo XX [1878]? Fueron padres de[1879]:

			1.-García Gutiérrez, nacido circa 1031, en 15 de noviembre de 1042[1880] confirma una donación de su tía Anderquina Alfonso; el 26 de marzo de 1044[1881], una de sus padres, tras [su tío] Munio Alfonso, y fallece después del 10 de diciembre de 1046[1882]. Su nombre, nuevo en la familia, es lo que nos permite aventurar la familia de su madre.

			2.-Doña Fronilde Gutiérrez, nacida circa 1032, aparece en 11 de abril de 1052[1883] y muere después del 14 de septiembre de 1084[1884]. Casa circa 1050 con Fernando Ordóñez −hijo de Ordoño Vermúdez y nieto del rey Vermudo II−, muerto antes del 1 de octubre de 1059[1885]; con descendencia[1886].

			3.-Doña Eilo Gutiérrez (Donnello), nacida circa 1033, aparece por primera vez en 1046 y desaparece después del 20 de febrero de 1074[1887]. Casó con un señor de nombre Munio, de quien tuvo a un Pedro Muñoz, que llaman Bathallot[1888].

			4.-Doña Adosinda Gutiérrez, Deo vota y Christi ancilla, nacida circa 1035, aparece en 6 de agosto de 1047[1889] y fallece después de 13 de enero de 1071[1890].

			5.-Doña Tegridia Gutiérrez, nacida circa 1036 y fallecida después del 2 de enero de 1074[1891]. Casó circa 1065 con Fernando [González], nacido hacia 1032 y fallecido después del 18 de enero de 1064[1892] y antes del 2 de enero de 1074[1893]; con posteridad que trataremos en el capítulo XIX, rama segunda.

			6.-Doña María Gutiérrez, nacida circa 1038, aparece en 11 de abril de 1052[1894] y fallece después de 1088[1895]. Casó circa 1060 (antes de 12 de enero de 1065[1896]) con el magnate castellano Nuño Álvarez de Lara [viudo de doña Flámula], fallecido después del 14 de febrero de 1065[1897]; con descendencia que veremos en el capítulo XXI.

			7.-Doña Velasquita Gutiérrez, nacida circa 1039, aparece en 10 de enero de 1046[1898]; el 17 de mayo de 1066[1899] y el 21 de septiembre de 1081[1900].

			8.-Tello Gutiérrez, que sigue.

			[y 9.-Doña Godo, [Gutiérrez], que habría nacido hacia 1042 y se habría llamado como su madre. Falleció después de 11 de abril de 1095[1901]. Casó circa 1070 con el senior Gonzalo Núñez, dominante en Lara y Osma, nacido circa 1040, que debió de morir poco después del 12 de diciembre de 1105[1902]. Ambos cónyuges, el 11 de abril de 1095[1903], dan a una hija suya religiosa una serie de propiedades en los mismos lugares que las otorgadas unos años antes por las hermanas de él, provenientes de la herencia de su madre doña María Gutiérrez. Como Gonzalo no era hijo de esta señora hay que abrir la posibilidad de que su mujer, doña Godo, fuera hija de los condes Gutier Alfonso y Godo, es decir, una hermana de la segunda mujer de su padre; con descendencia que veremos en el capítulo XXI.

			VI.-Tello Gutiérrez, mayordomo real de León (15 de octubre de 1071 a 8 de marzo de 1077)[1904]; debió de nacer circa 1040 y en 15 de noviembre de 1042[1905] es citado como sobrino por Anderquina Alfonso; aparece luego el 11 de abril de 1052[1906]. Debió de morir poco después del 20 de agosto de 1100[1907]. Contrajo matrimonio circa 1060 con una dama cuyo nombre desconocemos [¿Adosinda?], hija del conde Munio Muñoz (citado en el capítulo XIV )[1908], pues sus hijos Tello Téllez y Fernando Téllez en mayo de 1112[1909] se dicen nietos de este conde. Fueron padres de[1910]:

			1.-Gutier Téllez, nacido circa 1062, aparece en 15 de octubre de 1071[1911] y muere después del 11 de marzo de 1088[1912].

			2.-Fernando Téllez, que sigue.

			3.-Osorio Téllez, nacido circa 1065, que aparece el 31 de marzo de 1090, confirmando entre [sus hermanos] Fernando y Alfonso[1913].

			4.-Alfonso Téllez, mayordomo del palacio real: (2 de enero de 1102 a 23 de marzo de 1103)[1914], tenente en Montealegre (9 de junio de 1116[1915]), nacido circa 1066, aparece por primera vez el 31 de marzo de 1090[1916] tras [sus hermanos] Fernando y Osorio y fallece después de 1117[1917]. No conocemos si contrajo matrimonio ni si tuvo descendencia.

			y 5.-Tello Téllez, nacido circa 1068 y muerto después de 1115[1918]. Casó circa 1090 con doña Mayor Suárez, fallecida después del 21 de diciembre de 1111[1919]; fue su hijo:

			Alfonso Téllez, nacido circa 1096. En 10 de junio de 1130[1920] se declara hijo de Tello Téllez y de doña Mayor Suárez. Fallece después de 21 de enero de 1144[1921]. Casó circa 1120 con doña Mayor Gutiérrez; no conocemos sucesión.

			VII.-Fernando Téllez, Princeps Toletane militiae (8 de marzo de 1107)[1922], tenente en Coyanza (23 de abril de 1113)[1923] y en Bellius (9 de febrero de 1116)[1924]. Nacido hacia 1064, casa circa 1090 (1 de octubre de 1120)[1925] con doña Velasquita Peláez, fallecida después del 1 de octubre de 1120[1926], cuya familia ignoramos. Hijos[1927]:

			1.-Tello Fernández, que sigue.

			y 2.-Fernando Fernández, nacido circa 1094 y aparece el 30 de diciembre de 1110.

			VIII.-Tello Fernández el de Aceca, tenente en Avia (1116), Torremormojón (1116) y Campos y Cea (1 de mayo de 1127)[1928], nacido circa 1092, aparece en 1 de mayo de 1110[1929] y 15 de octubre de 1116[1930], y muere defendiendo el castillo de Aceca contra los almorávides en 1133.

			Casa circa 1115 con doña Marina, fallecida después de 28 de mayo de 1172[1931]. Hijos:

			1.-Gutier Téllez, que sigue.

			2.-Doña Urraca Téllez, nacida circa 1125, que vive en 1132 y muere después de 1156[1932]. Casada (antes de agosto de 1142)[1933] con Diego Muñoz de Saldaña, mayordomo del rey y del emperador (11 de diciembre de 1138-19 de diciembre de 1144)[1934]: Fue muchos años merino del rey en Carrión. Hijo de Munio Díaz, muere después de 1156[1935]; con descendencia.

			3.-Doña Elvira Téllez, nacida hacia 1126, vive en 1132 y muere después del 30 de octubre de 1137[1936].

			4.-Doña Teresa Téllez, nacida hacia 1128, vive en 1132.

			5.-Doña María Téllez, nacida circa 1132, vive en 1160 casada con Gudesteo Íñiguez, del que nada más sabemos.

			y 6.-Fernando Téllez, nacido hacia 1134, vive el 28 de mayo de 1172[1937] y no sabemos más de él.

			IX.-Gutier Téllez, aparece el 1 de septiembre de 1166[1938] y en 7 de abril de 1171[1939], junto a su madre doña María y su hermano Fernando Téllez. Nacido circa 1116, muere después de 28 de mayo de 1172[1940]. Casó hacia 1136 (antes de 1166[1941]) con doña Urraca Díaz, cuya familia desconocemos. Hijos[1942]:

			1.-Don Tello Gutiérrez, ricohombre (1161-1164); en 22 de enero de 1161[1943] confirma con [su hermano] Rodrigo Gutiérrez las arras de Tello Pérez a Gontroda García. En abril de 1166[1944] aparece con su hermana doña Mayor Gutiérrez. En 1166[1945] emprende viaje a Jerusalén. Debió de nacer circa 1138 y muere después de 1166. Casó (antes del 13 de noviembre de 1166)[1946] con doña Marina. Ella en octubre de 1179[1947] hace una donación con sus hijos:

			A.-Gutier Téllez, nacido hacia 1168, que vive el 4 de agosto de 1202[1948].

			y B.-Fernando Téllez, nacido hacia 1170, que debió de ser padre de:

			Tello Fernández, nacido hacia 1220, que, en 20 de octubre de 1283[1949], llamándose hijo de Fernando Téllez, da a los hijos que tuvo de su mujer Marina Pérez de Cornón, hija de Pedro Martínez, unas heredades. Estos fueron:

			a.-Gutier Téllez.

			b.-Marina Téllez.

			c.-Elvira Téllez.

			d.-Juana Téllez.

			y e.-Mencía Téllez.

			2.-Don Rodrigo Gutiérrez Girón, que sigue.

			3.-Álvaro Gutiérrez, nacido hacia 1140, muerto en la batalla de Lobregal el 1 de febrero de 1160[1950].

			4.-Don Gonzalo Gutiérrez, nacido hacia 1142, fue obispo de Segovia (1177-1192). Falleció en 1192.

			5.-Doña Mayor Gutiérrez, nacida hacia 1143 y vive en abril de 1166.

			6.-Pedro Gutiérrez, nacido hacia 1144, aparece el 28 de octubre de 1169[1951], en 1170 y en 1177. Muere después de enero de 1183[1952]. Casado antes de 1177[1953] con doña María Bueso, que vive en 1183, hija de Bueso Díaz y de doña Urraca Pérez. Tal vez sea también el Pedro Gutiérrez que aparece el 3 de junio de 1185[1954] con su mujer doña Sancha Fernández, haciendo mención de su hermano Rodrigo Gutiérrez. Hijos del primero:

			A.-Diego Pérez, que vive en 1222.

			y B.-Fernando Pérez, muerto después de mayo de 1227[1955].

			y 7.-Fernando Gutiérrez, nacido circa 1146, vive en 1183.

			X.-Don Rodrigo Gutiérrez Girón[1956], mayordomo de la Curia Regia (30 de julio de 1173 a 28 de julio de 1193)[1957]. Ricohombre de Castilla (1162-1193), tenente en Montealegre. Nacido circa 1139 y fallecido en el verano de 1193, sepultado en la catedral de Palencia.

			Casó en primeras nupcias circa 1160 con doña María Rodríguez, nacida hacia 1140 y muerta antes de 1190[1958], hija de Rodrigo Muñoz de Guzmán, ricohombre, y de doña Mayor Díaz, como diremos en el capítulo XXIX; y en segundas nupcias, antes del 1 de junio de 1190[1959], con doña Jimena Osórez, nacida hacia 1140 y fallecida después de 1196[1960], hija del conde Osorio Martínez y de doña Teresa Fernández, que trataremos en el capítulo XIII. Hijos del primero[1961]:

			1.-Don Gonzalo Rodríguez, que sigue.

			2.-Don Gutier Rodríguez, obispo de Segovia (1192-1195), canciller del rey entre 7 de noviembre de 1182 y 22 de agosto de 1192; nacido circa 1162 y muerto en la batalla de Alarcos el 19 de julio de 1195[1962].

			3.-Don Álvaro Rodríguez, ricohombre de Castilla: 1194, merino mayor de Castilla 1191; luchó en las Navas de Tolosa en 1212[1963]; nacido circa 1163 y fallecido después del 1 de septiembre de 1218[1964]. Casó hacia 1190 (antes de 13 de mayo de 1207[1965]) con su prima hermana doña Toda de Guzmán, nacida hacia 1172, hija de Álvaro Rodríguez de Guzmán, ricohombre, y de doña Sancha Rodríguez de Castro, como diremos en el capítulo XXIX; hijos[1966]:

			A.-Don Rodrigo Álvarez Girón, nacido hacia 1192, no sabemos más de él.

			y B.-Don Fernando Álvarez Girón, señor de Brizuela, ricohombre en 1211, nacido hacia 1195, sepultado en Santa María de Aguilar de Campoo[1967], casó hacia 1220 con su prima hermana doña Teresa Rodríguez[1968], nacida circa 1198, hija, según Pellicer[1969], de Rodrigo Rodríguez, señor de Brizuela, y de doña Inés Gómez de Manzanedo; como diremos después. Hija[1970]:

			Doña Toda Fernández Girón, señora de Brizuela, nacida hacia 1220, mujer[1971] hacia 1240 de don Álvaro Gil de Manzanedo, ricohombre, nacido circa 1218, que muere después del 6 de enero de 1251[1972]; con descendencia que veremos en el capítulo XXIII, rama segunda.

			4.-Don Pedro Rodríguez, ricohombre de Castilla (1199-1206), tenente en Mayorga y Mansilla (1201), que se halló en las Navas de Tolosa (1212). El 26 de marzo de 1206[1973] es confirmante, por parte castellana, del tratado entre los reyes de León y Castilla, con sus hermanos Gonzalo, Munio y Rodrigo. Había nacido circa 1167 y en 1197[1974] confirma con [su hermano] Rodrigo una donación de [su hermano mayor] Gonzalo Rodríguez. Muere después de 9 de enero de 1223[1975]; casado hacia 1200 con doña Sancha Pérez, nacida hacia 1175, que en 16 de enero de 1243[1976], llamándose mujer de don Pedro Rodríguez, hace donación a la abadía de Husillos de lo que tiene en pleito con don Pedro Ponce. Ella era hija de Pedro Alfonso de Ribadouro, ricohombre de Portugal, y de doña Urraca Alfonso [de Portugal][1977]; hijos:

			A.-Don Alfonso Pérez Girón, nacido hacia 1205, vive en 10 de junio de 1243[1978].

			B.-Don Gonzalo Pérez Girón, nacido hacia 1208, era canónigo de Palencia en 10 de junio de 1243[1979].

			y C.-Doña Teresa Pérez Girón, nacida hacia 1225, fue mujer[1980] hacia 1245 de don Álvaro Díaz de Asturias, ricohombre (1254-1279), nacido hacia 1225 y muerto en combate contra los moros en Moclín el 24 de junio de 1280[1981], como diremos en el capítulo XVI.

			5.-Don Munio Rodríguez, abad de Santa María de la Vega en 1215, nacido circa 1169; en 26 de marzo de 1206[1982] es confirmante por parte castellana, del tratado entre los reyes de León y Castilla, apareciendo tras sus hermanos Gonzalo y Pedro. Se halló en las Navas (1212)[1983]. Muere después de 1215.

			6.-Don Rodrigo Rodríguez[1984], ricohombre de Castilla en 1198-1216, tenente en Madrid y Saldaña (1215-1219)[1985], y de la mitad de Carrión enero de 1225[1986]. En 26 de marzo de 1206[1987] es confirmante por parte castellana, del tratado entre los reyes de León y Castilla, tras sus hermanos Gonzalo, Pedro y Munio. Funda Santa María de la Vega en abril de 1215[1988], donde se sepulta. Vive el 23 de abril de 1225[1989] cuando aparece en Villamayor de los Montes y en mayo de 1227[1990]. Nacido circa 1170, muere después de febrero de 1228[1991]. Había casado hacia 1194, antes de junio de 1216[1992], con doña Inés Pérez[1993], muerta después de 25 de abril de 1228; hijos:

			A.-Doña María Rodríguez Girón, nacida hacia 1195 y enterrada en el monasterio de Perales[1994]; fue mujer hacia 1210 de don Rodrigo Manrique de Manzanedo (1236-1246), nacido hacia 1186 y muerto después de febrero de 1248[1995]; con descendencia que veremos en el capítulo XXIII, rama cuarta.

			B.-Doña Teresa Rodríguez Girón, nacida hacia 1198 y casada[1996] circa 1220 con su primo hermano don Fernando Álvarez Girón, señor de Brizuela, ricohombre, nacido hacia 1195; con descendencia que hemos tratado anteriormente.

			C.-Don Rodrigo Rodríguez el niño, tenente en Carrión (enero de 1248)[1997], nacido hacia 1200, que tal vez sea el caballero de este nombre que recibió un donadío menor en el repartimiento de Sevilla (1253)[1998]. Muere después del 26 de agosto de 1256[1999].

			D.-Simón Ruiz, arcediano de Carrión (1247), nacido hacia 1202.

			y E.-Fernando Rodríguez, hijo de don Rodrigo Rodríguez, nacido hacia 1204, que es dado en rehén por los castellanos, en el pacto de enero de 1218[2000] entre los reyes de León y Castilla. Debió de morir poco después.

			7.-Doña Teresa Rodríguez, nacida hacia 1172, que vive viuda en 1203[2001] y yace en San Esteban de Nogales; casó antes de mayo de 1195[2002] con Ponce Vélaz de Cabrera, alférez real de don Fernando II; había nacido circa 1158 y falleció el 24 de septiembre de 1202; con descendencia que veremos en el capítulo XII, rama cuarta.

			y 8.-Doña Elvira Rodríguez[2003], nacida hacia 1174, muerta después de 15 de julio de 1210[2004] y antes de 1221[2005]. Casada antes de 23 de julio de 1200[2006] con don Alfonso Téllez de Meneses, ricohombre de Castilla [luego casado con doña Teresa Sánchez, bastarda de Portugal]; nacido circa 1170 y muerto después del 25 de mayo de 1230, sepultado en Palazuelos[2007]; con descendencia que trataremos en el capítulo XXVIII.

			[y 9.-tal vez de doña Sancha Rodríguez, nacida hacia 1165 y casada hacia 1185 con Fernando García [Villamayor] (I), mayordomo real, nacido hacia 1165 y fallecido en 1213; con sucesión que trataremos en el capítulo XX, rama séptima.

			XI.-Don Gonzalo Rodríguez Girón (I)[2008], mayordomo de la curia del rey (11 de abril de 1198-29 de diciembre de 1216) y 6 de septiembre de 1217-8 de octubre de 1231[2009], tenente en Monzón (1196[2010]); en 26 de marzo de 1206[2011] es confirmante por parte castellana, del tratado entre los reyes de León y Castilla. En 1212 se halló en las Navas de Tolosa[2012], junto a sus hermanos Nuño y Álvaro. Había nacido circa 1165 y fallecido antes de 1234.

			Casó tres veces: la primera circa 1190 con doña Sancha Rodríguez[2013], nacida hacia 1170 y fallecida después de 1209[2014], hija de Rodrigo Fernández de Toroño, ricohombre, alférez real, y de doña Aldonza Pérez[2015]; la segunda (carta de arras 13 de mayo de 1213)[2016] con doña Marquesa Pérez, fallecida después de agosto de 1226[2017], cuyo linaje ignoramos, aunque Salazar y Castro la sospecha del de Villalobos[2018]; y la tercera[2019] antes de 1226 con doña Berenguela Martínez de Vide, hija del portugués Martín Gil de Vide y de doña Guiomar Rodrigues de Nomâes. Hijos del primero[2020]:

			1.-Don Rodrigo González Girón (I) (Rodericus Gonsalvi), ricohombre (1217-2 de enero de 1231[2021] y el 6 de diciembre de 1254[2022]), mayordomo del rey (1238-1246 y 1248-1250)[2023], nacido antes de 1191 y fallecido después de febrero de 1256. En junio de 1228[2024] aparece como Don Rodrigo González, filio de don Gonzalo Roiz. Recibió en el repartimiento de Sevilla (1253)[2025] el donadío de Gironda, y falleció en febrero de 1256; sepultado en Santa María de Benavides[2026].

			Casó tres veces: la primera antes de 1223 (marzo de 1229)[2027] con doña María Froilaz, viuda de Arias González Quijada, nacida hacia 1194 y muerta antes de 1243, hija del conde Fruela Ramírez y de la condesa doña Sancha, sin descendencia (como diremos en el capítulo XIII, rama segunda); en segundas nupcias (carta de arras 31 de marzo de 1243) con doña Teresa López, viuda de don Nuño Sánchez, conde del Rosellón, nacida hacia 1214, hija de don Lope Díaz de Haro, señor de Vizcaya, y de doña Urraca Alfonso de León (véase capítulo XXII ); y la tercera, antes de 14 de mayo de 1254[2028] con su cuñada doña Berenguela López, nacida hacia 1226, que vive en 6 de diciembre de 1266[2029] fallecida después de 6 de febrero de 1277[2030], hija de don Lope Díaz de Haro, señor de Vizcaya, y de doña Urraca Alfonso de León[2031] (véase capítulo XXII); don Rodrigo no tuvo hijos con doña Berenguela, pues sus ejecutores testamentarios en abril de 1257[2032] fueron don Gonzalo García, don Diego Ordóñez, doña Berenguela López [su viuda] y don Gonzalo Ramírez. No parece que tuviera tampoco hijos de ninguno de sus matrimonios anteriores[2033]. Pero, tal vez fue hija del segundo:

			[Doña Inés, nacida hacia 1245 y muerta antes de 1265, que habría sido hacia 1263 la segunda mujer del infante don Felipe de Castilla, que había nacido antes del 5 de diciembre de 1231 y murió el 28 de noviembre de 1274; con quien yace en suntuoso sepulcro en Villalcázar de Sirga, con los escudos heráldicos de su marido, de Castilla/Suabia, y los suyos de Girón/Cisneros y Guevara (?)[2034]; sin descendencia].

			2.-Doña Teresa González, nacida circa 1200, vive en agosto de 1226, casada antes de 1222 con Ruy González [de Ceballos][2035], tenente en Asturias 1223-1226; con descendencia.

			3.-Doña María González Girón, nacida circa 1202, vive en 1222 y muere antes de 1258; mujer primero, antes de mayo de 1222[2036], de don Guillén Pérez de Guzmán, ricohombre de Castilla, de quien trataremos en el capítulo XXIX, rama tercera, nacido hacia 1180 y muerto después de enero de 1245[2037], y segundo, por anulación del primero[2038] hacia 1230 con don Gil Vázquez de Soverosa –de la que fue tercera mujer–, ricohombre de Portugal, tenente de Basto (1207 y 1234-1235), de Sousa y Barroso (1207-1240) y de Panoias y Montealegre; él falleció en 1240, siendo sepultado en San Vicenzo de Pombeiro; con descendencia.

			4.-Doña Aldonza González Girón, nacida circa 1204, fallecida después de enero de 1246[2039], y es mujer antes del 8 de mayo de 1222[2040] de don Ramiro Froilaz, ricohombre de León, que debió de nacer circa 1182 y murió después de enero de 1246[2041]; con descendencia que veremos en el capítulo XIII, rama segunda.

			5.-Don Gonzalo González Girón, que sigue.

			6.-Doña Elvira González, nacida circa 1206, monja en las Huelgas -1222.

			7.-Doña Sancha González, monja en San Andrés de Arroyo, nacida circa 1208, vive en 1222.

			8.-Doña Brígida González, nacida circa 1210, monja en Perales en 1222.

			Hijos del segundo[2042]:

			9.-Doña María González, nacida circa 1212, vive en 8 de mayo de 1222 y en 29 de octubre de 1232. Casada antes de 29 de octubre de 1232[2043] con Ponce I, conde de Urgel, nacido circa 1216 y muerto en 1243; con descendencia que veremos en el capítulo XVIII.

			10.-Doña Leonor González, nacida circa 1213, aparece junto a sus padres en 1222. Se le impuso el nombre de la reina. Casó hacia 1235 con don Gonzalo Gómez de Roa, ricohombre de Castilla, nacido hacia 1175 y muerto después de 1212; con descendencia[2044], como veremos en el capítulo XX, rama novena.

			11.-Don Pedro González, nacido circa 1214, vive en 8 de mayo de 1222.

			12.-Don Munio González, nacido circa 1215, vive en 8 de mayo de 1222.

			13.-Don Nuño González, nacido circa 1216, vive en 8 de mayo de 1222 y en 3 de septiembre de 1242[2045].

			14.-Doña Inés González, nacida circa 1218, vive en 8 de mayo de 1222.

			15.-Doña Mayor González, nacida hacia 1220, vive en 8 de mayo de 1222. Casó[2046] hacia 1240 con don Alfonso Alfonso Tizón de Meneses, ricohombre; nacido hacia 1220 y muerto antes del 15 de junio de 1285; con descendencia que veremos en el capítulo XXVIII.

			Hijos del tercero:

			16.-Doña Berenguela González[2047], nacida circa 1227, casada antes de 1256 con don Juan Alfonso de Alburquerque, ricohombre y alférez mayor de Portugal, nacido hacia 1222 y muerto antes de 1268. Como veremos en el capítulo XXVIII, rama segunda.

			y 17.-Don Gómez González Girón ¿antepasado de los Orbaneja?[2048], nacido circa 1229, vivía el 8 de agosto de 1242[2049] y en octubre de 1258[2050]. Casó con doña Aldara Anes de Sousa, hija de don Joâo García de Sousa, tenente en Guarda, Lamego y Pinhel, y de doña Urraca Fernandes de Lumiares[2051]. Hija:

			Doña Juana Gómez Girón[2052], nacida hacia 1265 fue mujer hacia 1285 de don Nuño González de Lara, nacido hacia 1260 y muerto en Lisboa en 1291, después de testar el 15 de enero de 1286[2053], citando a su mujer doña Juana Gómez; sin sucesión.

			XIII.-Don Gonzalo González Girón[2054] (Gundisalvus Gundisalvi), señor de Cisneros, ricohombre de Castilla, nacido circa 1205; en enero de 1218[2055], llamándose hijo de don Gonzalo Rodríguez, es dado en rehén por los castellanos en su pacto con el rey de León, y en 29 de octubre de 1232[2056] se llama hermano de don Rodrigo González Girón. En 24 de febrero de 1257 es citado como padre de don Rodrigo Goncalvez, mansesor de doña Teresa Arias[2057]. Fue canciller mayor de Castilla (1246-1248). Vivía durante la conquista de Córdoba (1236)[2058] y la de Sevilla (1248) y había muerto antes del 6 octubre de 1258[2059]. Casó circa 1230 (antes del 5 de junio de 1233)[2060] con doña Teresa Arias Quijada, ya muerta antes del 24 de febrero de 1257[2061], hija de Arias González Quijada y de doña María Froilaz. Hijos:

			1.-Doña Mayor (a) Berenguela González Girón[2062], nacida circa 1231, casada hacia 1246 con don Lope López de Haro el chico, señor de La Guardia, nacido circa 1220 y fallecido después de 1253; con descendencia que veremos en el capítulo XXII, rama tercera.

			2.-Don Rodrigo González Girón (II)[2063], señor de Cisneros, ricohombre de Castilla 6 de diciembre de 1254[2064] y 12 de marzo de 1258[2065]. Nacido circa 1235 (don Rodrigo Goncalvez, fijo de don Goncalo Gonzalvez, mansesor de doña Teresa Arias en 24 de febrero de 1257)[2066], recibió donadío menor en el repartimiento de Sevilla (1253)[2067] y murió después de 1279. Casado circa 1275 con mujer desconocida, tal vez Elvira[2068], fueron padres de:

			A.-Don Arias González de Cisneros[2069], ricohombre el 8 de junio de 1307[2070] nacido circa 1276, vivió varios años prisionero de los moros, y murió antes de 1312; casado hacia 1305 con doña Mencía de Manzanedo, señora de Castrillo, nacida hacia 1285, hija de don Gonzalo Gómez de Manzanedo, ricohombre, y de doña Sancha Ibáñez de Guzmán; como veremos en el capítulo XXIII, rama cuarta; hijos[2071]:

			a.-Don Juan Rodríguez de Cisneros, señor de Castrillo y Guardo, ricohombre el 6 de julio de 1329[2072] hasta el 15 de marzo de 1348[2073], adelantado mayor de León (septiembre de 1350-noviembre de 1351[2074]), guarda mayor del rey (3 de diciembre de 1354[2075]), nacido hacia 1306 y fallecido en 1358; casó con doña Mencía de Padilla, hija de Pedro López de Padilla, justicia mayor de la casa del rey, y de doña Teresa, hija de Juan Díaz, señor de Frómista; hijos[2076]:

			1a.-Don Rodrigo González de Cisneros (III), ricohombre, señor de Castrillo, muerto en 1371 en el sitio de Carmona; sin hijos[2077].

			2a.-Don Gonzalo Gómez, ricohombre, señor de Castrillo, ballestero mayor del rey (19 de junio de 1376[2078]), muerto sin sucesión.

			3a.-Doña Mencía González, señora de Castrillo y Guardo, sepultada en San Francisco de Carrión. Casada con Garci Lasso, señor de la Vega y de los nueve valles de las Asturias de Santillana, muerto en la batalla de Nájera el 3 de abril de 1367; con sucesión femenina.

			y 4a.-Doña Teresa González, sepultada en San Francisco de Carrión, que casó con don Pedro Manrique, ricohombre, señor de Amusco, Ovierna y Sotopalacios, adelantado mayor de Castilla (1363), merino mayor de Guipúzcoa (1366) y I señor de Treviño, Villoslada, Lumbreras y Ortigosa (8 de abril de 1366) por merced de don Enrique II a quien asistió hasta su muerte; caído en desgracia con don Juan II, murió preso en el alcázar de Palencia en 1381; sin sucesión, como diremos en el capítulo XXIII, rama quinta.

			y b.-Don Gonzalo Gómez de Cisneros, ricohombre, señor de San Román de Entrepeñas en 2 de junio de 1369. Nacido hacia 1310 y muerto antes de 1371. Casó con doña Urraca de Guzmán, señora de Ninches y Villafrechos, nacida hacia 1340 y muerta después del 10 de febrero de 1409[2079], hija de don Pedro Núñez de Guzmán, ricohombre, señor de Villafrechos, y de doña Aldonza de Toledo, IV señora de Orgaz, como veremos en el capítulo XXIX, rama cuarta. Hijos[2080]:

			1a.-Don Juan Rodríguez de Cisneros, nacido hacia 1360 y muerto sin sucesión antes de 10 de febrero de 1409.

			2a.-Doña Inés González de Cisneros, nacida hacia 1365, fue mujer de Diego González de Avellaneda, señor de Gumiel; con descendencia femenina.

			y 3a.-Doña María de Cisneros, I señora de Camporredondo y III de San Román de Entrepeñas, nacida hacia 1370 y fallecida antes de 1437; mujer de don Pedro, hijo del conde don Tello, señor de Alba de los Cardaños, Tabanera, Cardaño, Cardañuelo, Tablares y otros muchos lugares de la Valdavia. Nacido circa 1364/68 y fallecido después de 25 de noviembre de 1405[2081]; con descendencia[2082].

			Hijos ilegítimos en tierra de moros durante su prisión:

			c.-Fernando Arias, canónigo de Sigüenza en 1312, nacido hacia 1292 muerto antes de 1321.

			d.-Simón Rodríguez, nacido hacia 1293, era canónigo de Sigüenza en 1312.

			e.-Rodrigo González, nacido hacia 1294, era canónigo de Sigüenza en 1312.

			y f.-Juan Ruiz el arcipreste de Hita, nacido en Alcalá la Real hacia 1295. Fue canónigo de Toledo (1329) y abad de Santa Leocadia[2083]. Murió en Italia hacia 1350.

			B.-Don Simón Rodríguez, obispo de Sigüenza (1301-1327), nacido circa 1278 y muerto después del 20 de agosto de 1340[2084]

			y C.-Doña Juana González, nacida circa 1280, casada hacia 1300 con don Fernando Rodríguez de Saldaña[2085], ricohombre, con descendencia.

			3.-Don Gonzalo Rodríguez Girón (II), que sigue.

			4.-Doña Mencía Rodríguez Girón, nacida circa 1238, mujer[2086] hacia 1255 de don Andrés Fernández de Castro, ricohombre, señor de Lemos y Sarria, pertiguero mayor de la tierra de Santiago y adelantado mayor de Galicia (1260); tenente de Riva de Miño en Portugal (1262), nacido hacia 1226 y fallecido después de 1262; con descendencia[2087], como veremos en el capítulo XX, rama sexta.

			y 5.-Doña Sancha González Girón; nacida circa 1240, que murió después del 18 de agosto de 1290[2088], casada hacia 1260 con don Juan Fernández de Limia (II), ricohombre, adelantado mayor de la frontera, que nació hacia 1232 y murió en noviembre de 1293; con descendencia que vimos en el capítulo X, rama segunda.

			XIV.-Don Gonzalo Rodríguez Girón (II), comendador de Ocaña y comendador mayor de León, maestre de la Orden de Santiago (1275-1280)[2089], ricohombre de Castilla, adelantado mayor del reino de Murcia (1277); nacido circa 1237, en 1 de agosto de 1270[2090] era ya caballero de la Orden y recibe una donación. Murió en combate contra los moros en Moclín el 24 de junio de 1280[2091]. Casado hacia 1270 con doña Elvira Díaz[2092], nacida hacia 1252 y muerta antes de 1275, hija de don Diego Gómez de Castañeda, ricohombre, y de doña Mayor Álvarez de las Asturias, como veremos en el capítulo XXIII, rama sexta. Hijos[2093]:

			1.-Don Rodrigo González Girón (IV), que sigue.

			y 2.-Doña María González Girón, nacida hacia 1262, fue mujer hacia 1280 de don Álvaro Pérez de Guzmán, ricohombre, alcalde mayor de Sevilla, muerto antes de 1338; con descendencia que veremos en el capítulo XXIX, rama tercera.

			XV.-Don Rodrigo González Girón (IV), señor de San Román de la Cuba y de Frechoso, ricohombre de Castilla, nacido hacia 1260, que en documento de 1 de septiembre de 1282[2094] nombra a su padre, abuela y bisabuela. En 1298 se desterró a Aragón por defender los derechos de don Alfonso de la Cerda, y murió allí. Casó hacia 1290 con doña Elvira, cuya familia se desconoce, aunque sospechamos que debió de ser hija de un Juan Alfonso, nombre que aparece entre sus descendientes; hijos:

			1.-Don Gonzalo Rodríguez Girón (III), que sigue.

			y 2.-Don Rodrigo Girón (Ruy Girón)[2095], que dio nombre en Portugal a la torre de Ruigirón y tuvo casa en Madrigal y fue padre de:

			Fernando Girón[2096], padre de:

			a.-Diego Girón, que fue padre de:

			1a.-Ruy González Girón, que casó con doña Francisca Giral, hija de Gonzalo Giral y de doña Isabel Velon, con sucesión[2097].

			y 2a.-Pedro Girón, vecino de Talavera, a donde siguió al I conde de Alba de Tormes. Casó con doña Teresa de Rojas, señora de Cazalegas, hija de Martín Vázquez de Rojas y de doña Inés Alonso Cervatos, viuda de Gonzalo Palomeque. Casó en segundas nupcias con doña Inés Venegas de Loaysa, hermana de Pedro de Loaysa, corregidor de Salamanca; con descendencia de la que vienen los Girón de Talavera[2098].

			b.-Fernando Girón, que tuvo a:

			1a.-Francisco Girón, alcaide de la Mota de Medina del Campo, que se llama en su testamento primo de Pedro Girón el de Talavera. Casó con doña Francisca de Salazar, vecina de Barco de Ávila, hija del doctor Jerónimo Gómez de Salazar, y tuvieron a Fernando Girón, primer señor de Cardela, de quien vienen los señores de Cardela y Sofraga[2099].

			XVI.-Don Gonzalo Rodríguez Girón (III), ricohombre de Castilla, que confirma los privilegios reales desde 6 de julio de 1329[2100] hasta 15 de marzo de 1348[2101], señor de Cisneros, Villamar y de San Román de la Cuba. Se halló en la batalla de Salado (1340). Había nacido hacia 1295 y murió después de 15 de marzo de 1348[2102]. Casó con doña María Téllez de Meneses, señora de Villasís, hija de don Rodrigo Yáñez de Meneses Raposo, ricohombre de Castilla, y de doña María Núñez de Aza, como veremos en el capítulo XXVIII, rama segunda; hijos:

			1.-Don Rodrigo González Girón (V), nacido hacia 1315, que en 1338 estaba casado con doña María Álvarez de Guzmán, su prima segunda[2103], como hija del ricohombre don Álvaro Pérez de Guzmán y de su mujer doña Urraca, como diremos en el capítulo XXIX, rama tercera; solo tuvieron un hijo[2104]:

			Don Juan Alfonso Girón (I), señor de Frechoso y de San Román de la Cuba, ricohombre de Castilla, nacido hacia 1340, que reconoció a Enrique de Trastámara y tuvo que exilarse tras la batalla de Nájera (1367) y murió sin posteridad fuera de Castilla.

			2.-Don Alfonso Téllez Girón (I), ricohombre de Castilla desde 23 de septiembre de 1351[2105], nacido hacia 1320, murió en Toro, el 6 de enero de 1356, en la represión ordenada por el rey don Pedro[2106].

			3.-Don Fernando Rodríguez Girón, ricohombre de Castilla desde 1352, nacido circa 1322, murió en 1355 en el cerco de Toro[2107].

			4.-Don Juan Alfonso Girón, que sigue.

			5.-Don Pedro Alfonso Girón, ricohombre, comendador de Martos en la Orden de Calatrava[2108], recibió del rey don Pedro el nombramiento como maestre, que no se llegó a efectuar[2109]. Había nacido hacia 1324 y murió desterrado en Portugal, titulándose maestre de Calatrava.

			y 6.-Doña María Girón, nacida hacia 1326, que casó con Juan Alfonso de Benavides, tal vez su pariente, repostero mayor del rey don Pedro (1345) y alguacil y justicia mayor de la casa del rey (1351-1364)[2110], hijo de Juan Alfonso de Benavides, capitán general de la Frontera, y de doña Teresa Alonso Godínez; sin sucesión.

			XVII.-Don Juan Alfonso Girón (II), señor de Frechoso y de San Román de la Cuba, ricohombre de Castilla, nacido hacia 1323 y fallecido después del 23 de febrero de 1367. En 24 de junio de 1363[2111] se dice hijo de don Gonzalo Rodríguez Girón y de doña María.

			Casó con doña Urraca de Gallina, de la que tuvo a:

			1.-Don Alfonso Téllez Girón, que sigue.

			2.-Don Pedro Alfonso Girón, nacido hacia 1350, desterrado en Portugal a la muerte del rey don Pedro (1369), parece que murió en Inglaterra.

			y 3.-Doña María Girón, señora de Villacís, sepultada en el monasterio de Benavides; en 1415[2112] se dice «hija de Johan Alfonso Girón y de doña Urraca de Gallina y nieta de Gonzalo Ruiz Girón y de doña María»; casó con don Pedro González de Bazán, II señor de Palacios de Valduerna y la Bañeza, muerto poco después del 22 de diciembre de 1420, hijo de don Juan González de Bazán, señor de Palacios de Valduerna y de la Bañeza, y de doña Aldonza Quijada; sin descendencia[2113].

			XVIII.-Don Alfonso Téllez Girón (II), señor de Frechoso y de San Román de la Cuba, ricohombre de Castilla, nacido hacia 1348, vivió en Portugal hasta 1379, cuando volvió a Castilla[2114], donde confirma los privilegios hasta el 20 de diciembre de 1383[2115]. Casó con doña Teresa Rodríguez de Alarcón, hija de Fernando Martínez de Alarcón, I señor de Valverde, y de doña Beatriz Fernández Pecha; hija única:

			XIX.-Doña Teresa Téllez Girón, señora de Frechoso y de San Román de la Cuba, nacida circa 1370 y fallecida antes de 1397; casó hacia 1385 con don Martín Vázquez de Acuña, I conde de Valencia de Don Juan (1397), señor de Castrojeriz, en Castilla, y de Taboa, Sul, Gulfar y Besteiros en Portugal, fallecido en 1417; sepultado en el monasterio de Santo Domingo de Valencia de Don Juan; era hijo de don Vasco Martins da Cunha, señor de Taboa, ricohombre de Portugal, y de doña Brites Lopes de Albergueria. Él casó luego en 1397 con doña María, hija del infante don Juan de Portugal; con descendencia.

			

	






CAPÍTULO XII

			LOS VELAZ

			Famoso linaje medieval, muy relacionado con los cantares de gesta, que aparece en la Álava altomedieval desempeñando el gobierno condal. Muy probablemente −y siguiendo la misma tradición− sea el mismo linaje establecido en León, Asturias y Galicia, desempeñando los más altos cargos de palacio y la dignidad condal. Una de sus líneas dará lugar por varonía al linaje medieval de los Ponce de León. Sobre su origen y desarrollo genealógico se puede ver Salazar y Acha, Los Velas, passim.

			Naturalmente, estamos ofreciendo una de las posibilidades de esta ascendencia, aunque hay autores que sugieren otras alternativas, entre las cuales está la de que Vermudo Núñez, conde en Cea († 955), fuera hijo del infante Nuño Ordóñez, hijo del rey Ordoño I de Asturias, cosa que no tiene base alguna, pues, aunque Rodríguez Marquina[2116] afirma que en un documento de Sahagún se hace referencia a la ascendencia regia de esta familia, esto está muy lejos de ser cierto, como pone en evidencia Margarita Torres en su tan citada obra[2117], pese a lo cual, ella misma sugiere esta misma posible ascendencia por otras razones. Justiniano Rodríguez[2118] dedica varias páginas al conde de Cea, aunque sus conclusiones genealógicas son equivocadas. Pérez de Urbel[2119] apunta en cambio la posible procedencia alavesa, basándose en la preeminencia que, en todo el linaje, tendrá el nombre de Vela. Comenzamos la genealogía, aunque con las naturales cautelas, con:

			I.-Jimeno, personaje que deducimos del patronímico de su hijo. Algunos lo han identificado con el padre del fundador de la dinastía Jimena, que ocupó el trono de Pamplona desde el siglo x, pero sin ningún fundamento. Hubo de ser padre de:

			II.-Vela Jiménez, conde que en 882[2120] defendía Álava de las incursiones musulmanas; fue padre de:

			1.-[Nuño Vélaz], que sigue.

			y 2.-Conde Munio Vélaz (comite Monio Vigilaz o Momi comitis biscaiensis[2121]), conde en Álava en 919[2122], nacido circa 880 y fallecido circa 930. Casó circa 926 con Velasquita Sánchez [luego mujer de Galindo de Pallars y de Fortún Galíndez[2123]], hija de Sancho Garcés I, rey de Pamplona, y de la reina Toda Aznárez[2124]; fueron sus hijos[2125]:

			A.-Aznar Muñoz.

			B.-Lope Muñoz.

			C.-Sancho Muñoz.

			y D.-Velasquita Muñoz, de quienes no sabemos más.

			III.-Nuño [Vélaz], cuya existencia no nos consta, pero la suponemos por los nombres impuestos a sus hijos. En efecto, la existencia en León, entre los años 937-951, de varios personajes hermanos, hijos de un Nuño, de los que el mayor se llama Vela, y la costumbre de bautizar al primogénito con el nombre del abuelo paterno, nos hace pensar la posibilidad de que el patronímico de este personaje fuera Vélaz. Esto explicaría, además, el que este nombre, al ser el del cabeza del linaje, perviviera largo tiempo entre sus descendientes. Sentada la base de la existencia, no documentada, de un personaje llamado Nuño Vélaz, nos atrevemos a sugerir una hipótesis que no por ser arriesgada deja de ser verosímil. ¿Sería este Nuño Vélaz un miembro de la familia condal alavesa expulsado de Castilla? La tradición cronística ha justificado el asesinato del último conde castellano en León, en 1029, como una venganza de los Velas, una familia alavesa refugiada en León desde su expulsión por Fernán González. Es indudable que la única gran familia leonesa a la que se puede atribuir el nombre genérico de los Velas es ésta que vamos a exponer. ¿Serían éstos, por tanto, los personajes protagonistas de la tradición recogida en el romance del Infante García?

			Desgraciadamente no podemos aportar ningún dato documental en apoyo de nuestra hipótesis. Únicamente la aparición en Castilla de varios personajes llamados Vela Núñez, Oveco Núñez, etc. nos permitiría identificarlos con los hermanos citados, en fecha que sería anterior a la emigración de toda esta familia a León. Sin embargo, la cronología y las reglas onomásticas concuerdan perfectamente en apoyo de nuestra hipótesis. En efecto, los hermanos Núñez vivían en 945 –uno de ellos obispo y los otros con hijos en edad de confirmar documentos– por lo que hay que situar su nacimiento en los años 890-910. Su pretendido padre, Nuño Vélaz, habría podido nacer por los años 870-880, justo cuando el conde Vela Jiménez, gobernaba el condado de Álava. Por otro lado, según nuestra hipótesis, el conde Vela habría tenido un hijo de nombre Munio y otro llamado Nuño; pues bien, entre los hermanos leoneses que estudiamos también existen dos con los mismos nombres: Munio y Nuño y, asimismo, en la siguiente generación, figurarán otros dos hermanos, Munio y Nuño Ansúrez. ¿No otorgan estos hechos una cierta coherencia onomástica a nuestra genealogía?

			En resumen, sin ánimo de querer dar nada por sentado, nos limitamos a dejar constancia de esta hipótesis sugerente. Nuño Vélaz, debió de nacer antes que su hermano Munio, circa 875, y hubo de morir hacia 910. Casó circa 895, y fue padre de[2126]:

			1.-Vela Núñez, que sigue.

			2.-Oveco Núñez, nacido circa 900, que fue obispo de León desde 927, y debió de morir entre el 25 de mayo de 950 y el 1 de enero de 951; su fraternidad con los hermanos citados no se afirma explícitamente, pero es evidente[2127], como lo sostienen todos los autores que han estudiado su figura[2128].

			3.-Suero Núñez, nacido circa 902, que aparece en diversos documentos de Sahagún: el primero de 937[2129], junto a sus hermanos Munio, Vermudo y Nuño. El segundo, de 3 de abril de 945[2130], con Munio y Nuño. Otro, de 28 de agosto[2131] del mismo año, con todos sus hermanos. El cuarto de 24 de marzo de 950[2132] formando parte de la curia regia y el quinto y último de 15 de mayo de 951[2133] con sus hermanos Munio y Nuño. Nada más sabemos de él, aunque pudo ser padre de un:

			Oveco Suárez, que en 25 de agosto de 976[2134] confirma un documento de Fernando Ansúrez, que sería por tanto su primo.

			4.-Munio Núñez, nacido circa 904, aparece el 25 de junio de 938[2135], por delante de Vermudo Núñez, y figura en la documentación hasta el 19 de agosto de 957; lo encontramos con su mujer, Paterna, el 27 de abril de 940[2136] y el 24 de marzo de 949[2137] otorgando bienes a la iglesia de León. El 22 de abril de 964[2138] debía de haber fallecido ya, pues su mujer aparece sola. Sabemos que esta Paterna es llamada tía por el rey Ordoño IV[2139] y, ya que conocemos bastante bien a los tíos carnales de este monarca, y no se encuentra entre ellos ninguna persona de este nombre, sospechamos que pudiera ser una sobrina carnal de la reina Elvira Menéndez, mujer de Ordoño II. Tal vez Paterna fuera hija, por tanto, de Gutier Osórez y de Aldonza Menéndez, hermana de la reina, pues así se justificaría el que uno de sus posibles hijos se llamara Gutier Muñoz. Fueron sus hijos probablemente:

			A.-Nuño Muñoz, nacido circa 930, que confirma en el documento, tantas veces citado, de 945 y no sabemos más de él.

			B.-Oveco Muñoz, nacido circa 932, que aparece también en el documento de 945 y en otros de 15 de mayo de 951; 28 de julio de 955; 6 de diciembre de 960 y 27 de abril de 970[2140].

			y C.-Gutier Muñoz, que confirma en 27 de abril de 970[2141] con su hermano Nuño.

			5.-Condesa Gontroda [Núñez], nacida circa 905, debió de casar circa 920[2142] con el conde Ansur Fernández, poderoso magnate de Tierra de Campos, que debió de fallecer después del 15 de mayo de 947. Esta filiación de Gontroda la establecemos únicamente por razones onomásticas, pero, a nuestro modo de ver, convincentes, pues sus hijos se llaman Fernando, Oveco, Munio, Nuño, Gutier, Gonzalo y Teresa. La identidad de los nombres de tres de los hijos de este matrimonio con los hermanos de la generación anterior, nos parece razón suficiente para fundamentar el parentesco. De este matrimonio hubo numerosa sucesión que veremos en el capítulo XIX.

			6.-Vermudo Núñez, que hará la rama segunda, condes en Cea.

			y 7.-Nuño Núñez, nacido circa 908, que aparece con sus hermanos en los documentos citados y, por última vez, en uno de 6 de diciembre de 960[2143].

			IV.-Conde Vela Núñez, que debió de nacer circa 898 y lo identificamos con un Vela Núñez que aparece en las primeras décadas del siglo en Castilla[2144]. En 945 lo vemos, ya establecido en León y encabezando a todos sus hermanos, en la citada escritura de Sahagún de 945. El 25 de mayo de 950[2145] confirma con [sus hermanos] el obispo Oveco, Suero Núñez, Munio Núñez, Vermudo Núñez y Nuño Núñez. Sin embargo, ya sea por su matrimonio o por el desempeño de algún gobierno regional, lo vemos a partir de entonces en Asturias, pues lo identificamos, sin lugar a dudas, con el conde Vela que con su mujer la condesa Todilde, fundó el monasterio de San Miguel de Bárcena, como nos cuenta el libro registro de Corias[2146]. Las razones de esta identificación son, en primer lugar, el no encontrarse por aquella época otro personaje llamado Vela de parecida relevancia, y, en segundo lugar, los nombres de sus hijos: Vermudo y Oveco, típicos del linaje que tratamos[2147]. El conde Vela debió de morir después del 25 de mayo de 950 y fue sepultado en San Miguel de Bárcena.

			De su matrimonio, contraído circa 920 con la condesa Todilde, tuvo los siguientes hijos[2148]:

			1.-Conde Vermudo Vélaz, que es indudablemente el mismo Vermudo Vélaz que confirma con su padre y sus tíos el tan citado documento de Sahagún de 945. Sabemos por el mismo libro de Corias que no tuvo sucesión y que fue enterrado en el monasterio de San Miguel de Bárcena[2149].

			2.-Sancho Vélaz, que sigue.

			3.-Conde Fruela Vélaz (Froila Vigilaniz, Vigilaz, Velaz), que no está citado en la noticia expresada por el libro de Corias, como hijo de los condes Vela y Todilde, pero sí en otras muchas del mismo registro. Así por ejemplo se nos informa de que una heredad fue de los «comites Vermuto Velaz et Froila Velaz qui fuerunt fundadores ipsius monasterio de Varzena»[2150], o de que otra fue dividida en cuatro partes entre «comite Vermuto Velaz… Oveco Sanxiz… comite Froila Velaz …y doña Xemena»[2151]. Fruela Vélaz fue uno de los magnates más influyentes y revoltosos durante el reinado de Ordoño III. Debió de nacer circa 927 y el 17 de junio de 950[2152] aparece por primera vez en la curia regia de Ramiro II. El 13 de agosto de 958[2153] se nos da la noticia de que había capitaneado una hueste de moros que vinieron contra el reino, lo que nos permite identificar a este conde con el protagonista de la tradición transmitida por el arzobispo don Rodrigo[2154]. Desde 1 de diciembre de 959[2155] figura con el título condal y tres años, más tarde es varias veces mayordomo real (16 de marzo de 962, 19 de marzo de 969 y 23 de abril de 978)[2156]. Murió después del 14 de enero de 981[2157].

			Sabemos que en 5 de marzo de 959[2158] estaba ya casado con Jimena, con quien dio a la iglesia de León una heredad. El 24 de junio de 963[2159] recibe con la misma mujer la villa de Gomá y el 16 de febrero de 968[2160] aparecen ambos cónyuges por última vez. Por otro documento muy posterior de San Vicente de Oviedo, sabemos que también estuvo casado circa 970 con Eilo[2161]. Existe también un testamento del conde Fruela Vélaz, de 14 de marzo de 976[2162], en el que figura con otra mujer, Gislavara, pero parece ser una falsificación o, al menos, es tenida por tal por Emilio Sáez[2163]. Fueron posiblemente hijos del primero:

			A.-Vela Froilaz, que debió de nacer hacia 960 y vivía el 24 de septiembre de 984[2164].

			[B.-Tal vez la condesa doña Jimena, nacida circa 962 y fallecida hacia 990, que sospechamos que fue la primera mujer del conde Munio Fernández (Banu Gómez), que luego casaría con su hermana menor, doña Elvira Froilaz. El fallece después del 28 de septiembre de 1011[2165], y antes del 22 de noviembre de 1013[2166]; con descendencia, que veremos en el capítulo XX, rama décima].

			C.-Oveco Froilaz, que debió de nacer hacia 963 y aparece el 16 de junio de 977[2167], no sabemos más de él.

			D.-Elvira Froilaz, que debió de nacer circa 965 y fallece después de 28 de septiembre de 1011[2168], a la que conocemos porque en 31 de agosto de 1038[2169], su hija Sancha, hija de Munio Fernández, da una villa que fue que «fuit de avio meo Froila Vigilazi…» a la catedral de León. Ella casó hacia 985 (antes del 13 de enero de 993[2170]) con el conde Munio Fernández [Banu Gómez], viudo de [su hermana] Jimena Froilaz. El fallece después del 28 de septiembre de 1011[2171], y antes del 22 de noviembre de 1013[2172]; con descendencia que veremos en el capítulo XX, rama décima.

			Del segundo fue hija:

			y E.-Condesa Anderquina Froilaz, nacida circa 972, que fue mujer hacia 986 del conde asturiano Munio Rodríguez Canis, y fundaron el monasterio de Cartavio; él falleció después del 27 de marzo de 1024; con posteridad que trataremos en el capítulo XIV.

			4.-Oveco Vélaz, del que no tenemos más noticia que la que nos aporta el libro de Corias, y debió de fallecer sin sucesión.

			y 5.-Jimena Vélaz, que debió de nacer circa 934; el libro de Corias nos narra que fue madre de la condesa Aragonta, madre del conde Piniolo Jiménez, fundador del monasterio[2173]. El libro no nos dice nada sobre quién fue el marido de doña Jimena, pero podemos establecer una hipótesis por razones onomásticas. Conocemos bien la familia del conde Piniolo por el lado paterno, como hijo de Jimeno Jiménez, en cuya familia el nombre Piniolo es desconocido. Podemos suponer, por tanto, que este nombre le viniera por el lado materno y que su madre, Aragonta, fuera hija de un Piniolo. En la generación de Jimena Vélaz existe un Piniolo Gundamáriz, fallecido después del 13 de marzo de 982, importante personaje de la primera nobleza asturiana, cuya mujer desconocemos. ¿Sería él el marido de Jimena Vélaz? La hipótesis nos establece un cuadro de relaciones familiares coherente con la cronología y la onomástica, pues de este matrimonio, celebrado hacia 952, nacieron, además, un Nuño y un Oveco Pinióliz[2174], nombres que nos sirven de nuevo argumento para apoyar más la hipótesis. Véase sobre su descendencia el capítulo XV.

			V.-Sancho Vélaz, que nació circa 915 y debió de morir muy joven, pues no tenemos más noticias de él que la de su filiación, expresada por el libro de Corias. Debió de casar con Aragonta, que es citada en 977 por su hijo:

			VI.-Conde Oveco Sánchez (Obecus Sancionis, Oveco Sanxiz), que debió de nacer circa 945. El 6 de diciembre de 960[2175] lo vemos ya aparecer en la curia regia y el 8 de enero de 978[2176] confirma una donación de Ramiro III. El 7 de enero de 77[2177] hace donación de la villa de Vilarmao, que había heredado de su madre Aragonta. El 5 de enero de 999 aparece citado entre los condes asturienses[2178]. Ignoramos la fecha de su muerte, pero sabemos que fue sepultado en Bárcena[2179].

			Otra noticia de Corias, nos dice que estuvo casado con la condesa Eilo, y que dieron la heredad de Neirevalle a su sobrina Leodegundia[2180], para su boda. Probablemente no tuvieron descendencia[2181].

			Rama segunda: condes en Cea

			IV.-Conde Vermudo Núñez en Cea, que fue el otro gran personaje de su familia en esta generación. Era hijo de Nuño [Vélaz], citado en el párrafo III, de la rama troncal. Debió de nacer circa 906 y aparece por primera vez en 22 de abril de 932[2182], confirmando una donación real en Astorga. El 1 de enero de 943[2183] recibe una donación de Ramiro II en Valdavia y el 16 de marzo de 946[2184], otra en Valle Alieri, junto a río Cea. El 17 de junio de 950[2185] confirma una escritura de Ramiro II junto a Fernán González, conde en Castilla y Diego Muñoz, conde en Saldaña, como Vermudus Nunez, comes in Ceia. El conde Vermudo fue, con toda certeza, uno de los grandes personajes del reinado de Ramiro II[2186]. Su última mención la tenemos el 28 de julio de 955[2187].

			Contrajo dos matrimonios: el primero, circa 928 (antes de 16 de marzo de 946[2188]), con Argilo, cuya familia ignoramos pero que debió de ser hija de un Fernando, por el nombre impuesto a su hijo segundo. El 13 de agosto de 949[2189] estaba ya casado en segundas nupcias con una segunda mujer, Velasquita, tal vez hija de un Álvaro, de la que sólo sabemos que seguían casados el 24 de agosto de 953[2190], cuando reciben una viña en Oncina. Fueron hijos de la primera:

			1.-Nuño Vermúdez, nacido circa 930 aparece en un único documento el 11 de julio de 953 y debió de morir joven, sin sucesión.

			2.-Froiliuba Vermúdez, nacida circa 932 y fallecida después del 17 de septiembre de 963, cuya filiación conocemos por la donación de su hija Jimena Muñoz a Sahagún, el 8 de julio de 985[2191], donde menciona a sus padres y la villa quam vocitant Saloiro… tenuit eam abi mei Virmudo Nunniz. Estaba casada, circa 945, desde al menos el 10 de enero de 947, con el magnate leonés Munio Flaínez, nacido circa 921 y fallecido entre 17 de marzo y 19 de junio de 962; con abundante sucesión que trataremos en el capítulo XIII.

			3.-Conde Fernando Vermúdez, que sigue.

			4.-Piniolo Vermúdez, nacido circa 937, que aparece con sus hermanos Fernando y Jimena en un documento de 13 de agosto de 949[2192], confirmando la dotación realizada por su padre al Monasterio de Valdavia.

			5.-Jimena Vermúdez, nacida circa 939 que vivía también el mencionado año 949, cuando confirma con sus dos hermanos anteriores la donación de su padre. No sabemos más de ella.

			6.-Vela Vermúdez, que seguirá en la rama tercera: condes en Lugo.

			Posiblemente fueran hijos del segundo:

			7.-Álvaro Vermúdez, nacido circa 950 y fallecido después del 6 de marzo de 992.

			y 8.-Oveco Vermúdez, nacido circa 952, que el 25 de agosto de 976[2193] confirma un documento de [su primo] Fernando Ansúrez y desaparece después del 6 de diciembre de 986.

			V.-Conde Fernando Vermúdez, mayordomo real de León (14 de marzo 976)[2194], que debió de nacer circa 935 y confirma la donación de su padre a Valdavia de 13 de agosto de 949[2195] y la de 28 de julio de 955[2196]; debió de ser hijo de la primera mujer, Argilo, en razón de la fecha de su primera confirmación. En 26 de abril de 960[2197] confirma con toda la curia regia una donación de Sancho I a Sahagún, y en 27 de septiembre del mismo año[2198] figura ya como conde, así como en 4 de abril de 970 y el 11 de mayo de 971[2199]. Fue partidario de los reyes Sancho I y Ramiro III y debió de morir circa 978, pues desaparece después del 7 de octubre[2200] de dicho año.

			Casó circa 955 con la condesa Elvira Díaz, nacida circa 936 y fallecida después del el 27 de marzo de 976[2201], con quien figura en los documentos desde 30 de noviembre de 973[2202]; ella era hija de Diego Muñoz, conde de Saldaña, y de su mujer la condesa Tegridia, como se demuestra, no sólo por estar citada ella con sus padres en la fundación de San Román de Entrepeñas[2203], sino también por el nombre Gómez impuesto a su hijo, típico de esta familia. Sobre todos estos personajes trataremos en el capítulo XX. Tuvieron los siguientes hijos[2204]:

			1.-Condesa Elvira Fernández, nacida circa 956, aparece citada en un documento de 978[2205]; ella debe de ser la hija de Fernando Vermúdez[2206] que casó circa 975 con el conde Flaín Muñoz, nacido circa 950, muere después del 25 de enero de 998[2207] y antes del 11 de marzo de 1003[2208]; con descendencia que veremos en el capítulo XIII.

			2.-Conde Pedro Fernández en Astorga (in Astoricens), nacido circa 959, aparece con su padre en 966 y desaparece después del 12 de abril de 1028[2209]. El 29 de abril de 1014[2210] recibe de Alfonso V la villa de Abaeif, junto a Astorga, y el 14 de marzo de 1017[2211] la de Castrogonzalo, junto al Cea. Casó circa 1012 con la condesa Sancha Muñoz, nacida circa 995 y fallecida después del 31 de agosto de 1038[2212], hija[2213] del conde Munio Fernández [Banu Gómez] y de la condesa Elvira Froilaz, de cuya familia hablaremos en el capítulo XX, rama décima. Tuvieron una hija:

			Elvira Pérez, nacida circa 1014 y fallecida circa 1037, diez años después que su padre y antes del 31 de agosto de 1038.

			3.-Conde Gómez Fernández, que sigue.

			4.-Condesa Gotina Fernández[2214], nacida circa 964 y fallecida después del 7 de julio de 1002[2215], casó circa 985 con el conde Pelayo Rodríguez, fallecido después del 1 de febrero de 1007; con descendencia que vimos en el capítulo II, rama cuarta.

			y 5.-Reina Jimena Fernández[2216], nacida circa 970 y fallecida después del 26 de diciembre de 1032. Casó circa 990 (antes del 15 de febrero de 991) con García IV Sánchez, rey de Pamplona, muerto en 1004[2217]; con descendencia[2218].

			VI.-Conde Gómez Fernández, que debió de nacer circa 960 y confirma el 12 de noviembre de 971[2219], junto a su padre el 30 de noviembre de 973[2220] y el 5 de enero de 975[2221], desapareciendo después del 18 de agosto de 1027, siendo conde en San Román[2222], con su primo materno Diego Fernández.

			Casó circa 985 con la condesa Oneca [Rodríguez], ¿posiblemente hermana de su cuñado el conde Pelayo Rodríguez?, y fueron padres de:

			1.-[Condesa] Oneca Gómez, nacida circa 985, que el 29 de septiembre de 1062[2223] cedió la villa de Castillo de Monte al monasterio de Vega, a la que llama «ereditate mea propria que abui de mater mea, alia Oneca vel de abo meo comite Fernando Bermúdez»[2224]. Ella falleció después del 10 de noviembre siguiente[2225]. Debió de casar en el reino de Pamplona, donde reinaba su tía carnal la reina Jimena, y lo debió de hacer dos veces. La primera hacia 995 con Sancho Fortuniones, y la segunda hacia 1032 con un Fortún[2226], que no tenemos identificado, que ya estaba muerto en 1061[2227], con quien había tenido un hijo llamado García Fortuniones, también por entonces fallecido.

			2.-Fernando Gómez, nacido circa 990 y fallecido después del 26 de febrero de 1020[2228].

			y 3.-Rodrigo Gómez, nacido circa 992 y fallecido después del 26 de febrero de 1020[2229].

			Rama tercera: condes en Lugo

			V.-Vela Vermúdez, que era hijo menor del conde Vermudo Núñez y de la condesa Argilo, citados en el párrafo IV de la rama segunda; debió de nacer circa 940. La figura de este otro hijo de Vermudo Núñez se nos presenta bastante desdibujada, pues no debió de ser personaje de relieve. Nada habríamos sabido de él de no ser por una escritura de Sahagún de 27 de marzo de 976[2230] por la que divide sus bienes entre sus hijos Vermudo y Argilo. La filiación de Vela Vermúdez, no afirmada explícitamente, se desprende, sin embargo, de varias consideraciones que la hacen indudable: en primer lugar, su propio nombre y patronímico típicos de esta familia; en segundo lugar, la ubicación de sus bienes en Curonio, Parata y Val de Aliso, comarca de dominio de su padre el conde de Cea; en tercer lugar, los nombres de sus hijos Vermudo y Argilo, que son a su vez los de sus propios padres; y en cuarto lugar, los confirmantes de dicha escritura de partición que «fuit roborata in Villa Nova… ante Fernando Vermuiz et ante sua mulier et ante suos filios: Fernando Vermuiz cf, Gelvira Diaz cf, Petro Fernandiz cf, Gomez Fernandiz cf.». Es decir, su hermano, cuñada y sobrinos. No conocemos el nombre de su esposa, pero sí que tuvieron a:

			1.-Nuño Vélaz, que confirma en 976 el documento referido de partición de la herencia de su padre. No sabemos más de él.

			2-Vermudo Vélaz, que sigue.

			y 3.-Argilo Vélaz, de la que tampoco sabemos más.

			VI.-Conde Vermudo Vélaz (Veremudus Veilaz comes), conde en Lugo, que debió de nacer circa 962. El 19 de septiembre de 1012[2231] confirma en la curia regia una donación de Alfonso V y muere entre 3 y 26 de enero de 1027[2232]; siendo sepultado en la catedral de Lugo. Al hijo de Vela Bermúdez, mencionado en el documento de 976, lo identificamos con un Vermudo Vélaz que en años posteriores ostentará el rango condal en Galicia. Esta identificación es otra vez por razones onomásticas, no sólo por la identidad de su nombre y patronímico, sino porque, además, su primogénito se llamará Oveco, nombre poco común y tradicional en esta familia. Debía de ser muy niño Vermudo Vélaz, en 976 cuando su padre dividió sus bienes entre él y su hermana. Se ha de tener en cuenta que estos años (975-1002) corresponden a las victoriosas campañas de Almanzor que en 987 arrasó totalmente la ciudad de León, que quedó despoblada varios años. Lo cierto es que hasta el 5 de septiembre de 998[2233] no volvemos a tener noticias de él, cuando le vemos en la curia regia, confirmando una donación de Vermudo II. Lo volvemos a ver en numerosas confirmaciones de documentos de Alfonso V entre 998 y 1017. El 5 de enero de 999 aparece citado entre los condes foramontanos[2234] y el 7 de septiembre de 1019[2235] seguía gozando del título condal.

			Casó circa 988 con su prima segunda la condesa Elvira Pinióliz, nacida circa 964 y fallecida siendo religiosa, después del 28 de febrero de 1034[2236]. Era hija de Piniolo Gundemáriz y de Jimena Vélaz, como nos consta por el pleito que sus nietos Vermudo y Vela Ovéquiz, el 26 de marzo de 1075 entablarán por la posesión del monasterio de San Salvador de Tol, al que tenían derecho «post partem aviae suae domine Geloire Pinioliz»[2237], contra los herederos del conde Gundemaro Pinióliz, hermano de ella. Sobre toda esta familia trataremos en el capítulo XV. Fueron padres de[2238]:

			1.-Oveco Vermúdez, que sigue.

			2.-Pelayo Vermúdez, nacido circa 991 y fallecido después del 28 de febrero de 1034. El 15 de mayo de 1011[2239]. hace una donación a Sahagún con su mujer Gotina, de bienes que fueron de «abolus meus et parentorum meorum». No sabemos más de él.

			3.-Adosinda Vermúdez, nacida circa 992 y fallecida después del 28 de febrero de 1034.

			4.-Gugina Vermúdez, Deo vota et Christi ancilla, nacida circa 995 y fallecida después del 28 de febrero de 1034.

			y 5.-Mansuara Vermúdez, nacida circa 998 y fallecida después del 28 de febrero de 1034.

			VII.-Conde Oveco Vermúdez (Ovecus Vermudiz dux[2240]), figura con el título condal desde 26 de enero de 1027[2241], ricohombre de los reyes Vermudo III y Fernando I, y su actividad se desarrolla en Galicia, aunque debió de tener bienes en Asturias por parte de su madre. En 1034 aparece confirmando en la curia regia de Vermudo III, así como el 17 de febrero de 1035[2242]. Debió de nacer circa 990, aparece desde 1027 y muere después del 9 de junio de 1058[2243].

			Contrajo matrimonio circa 1025 con la condesa Elvira Suárez, nacida circa 1010 y fallecida después del 18 de julio de 1089[2244], poderosa e intrigante condesa gallega que llegaría a sublevarse en 1088 contra el rey, siendo confiscados sus bienes[2245]; era hija de Suero Rodríguez y de Elvira Ramírez[2246], sobre los que hablamos en el capítulo I; fueron sus hijos:

			[1.-Tal vez la condesa Elvira Ovéquiz[2247], nacida circa 1026 y muerta hacia 1046; mujer, hacia 1042[2248], del conde Diego Fernández (de Asturias), nacido circa 1022 y muerto antes de 19 de abril de 1058[2249]; con descendencia que trataremos en el capítulo XV].

			2.-Vermudo Ovéquiz, que sigue.

			3.-Oneca Ovéquiz, nacida circa 1034 y fallecida después de 1082[2250], fecha en la que aparece en un documento con sus hermanos, los condes Vela y Rodrigo Ovéquiz, donando una propiedad «de patre nostro comite Oveco Vermudez» y titulándose condesa. Casó circa 1045 con el conde Sancho Ordóñez, nacido hacia 1030 y fallecido después del 14 de mayo de 1080[2251]; con descendencia[2252].

			4.-Conde Rodrigo Ovéquiz de Galicia, nacido circa 1036 y fallecido después de 17 de junio de 1089[2253]. Aparece por primera vez en 15 de octubre de 1071[2254], como hijo de conde el 25 de abril de 1087[2255] y, como conde, en 21 de diciembre de 1071[2256]. Sabemos por un documento fechado el 18 de junio de 1088 que, juntamente con su madre, se había sublevado contra Alfonso VI, por lo que fueron confiscados sus bienes[2257]. De su matrimonio, contraído circa 1060 con la condesa Toda, cuya familia desconocemos y que aparece en un documento de 1082 con sus marido y cuñados[2258]; no tuvo al parecer sucesión.

			y 5.-Conde Vela Ovéquiz, que seguirá en la rama sexta: condes en Sarria.

			VIII.-Vermudo Ovéquiz (Veremudo Ovequiz), ricohombre de Fernando I y Alfonso VI, que debió de nacer circa 1030 y que pese a ser el mayor de sus hermanos, no gozó del título condal[2259]. Aparece por primera vez en la curia regia de Fernando I el 7 de noviembre de 1053[2260] y su vida se desarrolló en Asturias, donde le vemos el 18 de enero de 1086[2261], donde tal vez heredó los bienes de su abuela, la asturiana Elvira Pinióliz. Fallece después del 31 de julio de 1092[2262], fecha en que aparece con sus tres hijos: Suero, Alfonso y Gutier.

			Casó circa 1060 con doña Jimena Peláez[2263], nacida hacia 1036 y fallecida después del 16 de julio de 1095[2264], hija de los condes Pelayo Froilaz y Aldonza Ordóñez, patronos del monasterio de Cornellana, de cuya familia trataremos en el capítulo V, rama sexta; tuvieron los siguientes hijos:

			1.-Conde Suero Vermúdez, conde (1 de abril de 1101[2265]), ricohombre de los reyes Alfonso VI, doña Urraca y Alfonso VII, fue tenente en Vilarente (1099), Rábade (1104), Babia (1117 y 1136), Luna (1117 y 1131), Gordón (1119), Tineo (1120 y 1136), Astorga (1127), Laciana (1131), Paredes (1131), León (1136) y Asturias de Oviedo (1136)[2266]. En 1131 dominó en nombre del rey la rebelión del conde Gonzalo Peláez. Había nacido circa 1065, aparece con su padre haciendo una donación a Lorenzana el 18 de enero de 1086[2267] y muere el 12 de agosto de 1138[2268]; sepultado en Cornellana. Casó antes de 30 de diciembre de 1110[2269] con la condesa doña Anderquina Gutiérrez, nacida hacia 1090 y fallecida después de 7 de marzo de 1124[2270], hija de Gutier Muñoz y de su mujer, de cuya familita trataremos en el capítulo XIX, rama segunda. La condesa Anderquina figura siempre sin patronímico, salvo en una escritura de Lugo, de 19 de mayo de 1119[2271]. Fueron padres de un único hijo, sepultado en Cornellana.

			2.-Don Alfonso Vermúdez, que sigue.

			3.-Don Gutier Vermúdez, que seguirá en la rama cuarta: los Ponce de León.

			y 4.-Doña Urraca Vermúdez, nacida circa 1072 y fallecida después del 26 de octubre de 1132[2272]. Su filiación nos consta por el registro de Corias[2273]. Casó circa 1095 con Gonzalo Ansúrez [Ansúrez/Muñoz], nacido hacia 1070 fallecido después del 8 de abril de 1126[2274]; con descendencia que veremos en el capítulo XIX, rama segunda.

			IX.-Alfonso Vermúdez, ricohombre de Alfonso VI y de la reina Urraca, que debió de nacer circa 1068 y vivía ya en 11 de julio de 1092[2275], cuando con su padre y hermanos confirma una escritura de Cornellana. La Crónica del Emperador nos informa de que siguió desde el principio el partido de Alfonso Raimúndez contra su madre doña Urraca y contra el Batallador. En 1115[2276] asistió al concilio de Oviedo con su hermano el conde Suero y con su hijo don Pedro Alfonso; el 6 de septiembre de 1117[2277] hace una donación a Santa María de Aguilar de Campoo, y el 9 de junio de 1121[2278] hace una donación a Lorenzana con toda su familia; fallece después del 8 de marzo de 1129[2279].

			Casó circa 1110 con doña Urraca Raimúndez, con quien estaba aún casado el 8 de marzo de 1129[2280], y cuya familia desconocemos, aunque, dada la rareza del nombre, podríamos suponerla hija del infante Raimundo de Pamplona el fratricida, desterrado por entonces de su reino por el asesinato de su hermano Sancho el de Peñalén, en 1076. No debemos pasar por alto, además, que el nombre Urraca es típico de la casa real de Navarra[2281]. Fueron padres[2282]:

			1.-Conde Pedro Alfonso, que sigue.

			2.-Gutier Alfonso, nacido circa 1103, que vive en diciembre de 1128.

			3.-Gonzalo Alfonso, nacido circa 1105, que vive en diciembre de 1128 y aparece el 23 de junio de 1141[2283], realizando una permuta con su hermano Pedro. Debió de casar probablemente, antes de 21 de noviembre de 1129[2284] con doña Tegridia Martínez, nacida hacia 1106, hija del conde Martín Flaínez y de la condesa doña Sancha Fernández, de los que tratamos en el capítulo XIII; no conocemos si tuvieron sucesión.

			4.-Doña María Alfonso, nacida hacia 1106, que vive en diciembre de 1128 y, probablemente, en 1 de septiembre de 1146[2285].

			5.-Doña Aldonza Alfonso, nacida hacia 1108, viva también en diciembre de 1128.

			6.-Doña Teresa Alfonso, nacida hacia 1110, viva en diciembre de 1128.

			7.-Doña Urraca Alfonso, nacida hacia 1112, viva también en diciembre de 1128.

			y 8.-Rodrigo Alfonso, nacido hacia 1114, que no aparece en la citada escritura de diciembre de 1128, tal vez por no tener edad, pero lo vemos en mayo de 1162[2286], realizando una compra a su hermano el conde.

			[y tal vez 9.-Condesa doña Inés, nacida hacia 1107 y muerta después de 4 de noviembre de 1137[2287] y sepultada en San Isidoro de León[2288], casada circa 1123 (antes del 28 de marzo de 1127)[2289] con el conde Ramiro Froilaz, nacido circa 1100, que murió el 13 de septiembre de 1172; sepultado en San Isidoro de León[2290]; con descendencia que tratamos en el capítulo XIII, rama segunda].

			X.-Conde Pedro Alfonso de Asturias, conde (13 de febrero de 1147[2291]), alférez real del emperador (7 de julio de 1129-13 de junio de 1130)[2292], tenente en Ablaña (1147), Asturias de Oviedo (1139-1170), Salcedo (1140 y 1170), Tineo (1146 y 1167), Babia 1147 y 1163), Orna (1157), Luna (1159), Teberga (1162) y Gozón (1168)[2293], que fue el más importante personaje asturiano de su época, heredando el prestigio y poder de su tío el conde don Suero. En 1131 ayudó a sofocar la rebelión del conde Gonzalo Peláez; debió de nacer circa 1102 (diciembre de 1128[2294]) y falleció poco después del 23 de septiembre de 1173[2295].

			Casó dos veces: la primera, circa 1132 (antes del 30 de noviembre de 1143)[2296] con doña María Froilaz [viuda de Menendo Núñez † después de 1121], nacida hacia 1098 y fallecida después del 4 de octubre de 1164[2297], hija del conde Fruela Díaz y de la condesa doña Estefanía Sánchez, de los que tratamos en el capítulo XIII, rama segunda.

			La segunda en 1168 (antes de 7 de septiembre de 1170[2298]) con la condesa [a veces infanta] doña Sancha Fernández de Traba, [viuda del conde Álvaro Rodríguez de Sarria † 1167], nacida circa 1125 y fallecida después de 9 de marzo de 1181[2299], hija ilegítima del conde Fernando Pérez de Traba y de la reina doña Teresa de Portugal, de los que tratamos en el capítulo IX, rama segunda. Hija del primero[2300]:

			XI.-Condesa doña Elvira Pérez, nacida circa 1145, aparece en 1149 en una escritura de su padre, y fallece después del 3 de mayo de 1181[2301]. El 26 de julio de 1175[2302] hace donación a la Orden de Santiago, de lo que tenía en Toledo de la parte de su padre el conde don Pedro Alfonso. Se llama consanguínea de Elvira Velázquez[2303].

			Casó[2304] antes del 1 de julio de 1156[2305], siendo ella menor de edad, con el conde Gómez González de Traba, ricohombre [casado luego circa 1182 con Milagro de Urgel], nacido hacia 1142 y muerto después del 5 de mayo de 1209[2306]; con descendencia que hemos visto en el capítulo IX, rama segunda.

			Rama cuarta: los Ponce de León

			IX.-Conde Gutier Vermúdez, conde (9 de mayo de 1112[2307]), ricohombre de la reina doña Urraca y de Alfonso VII. Era hijo de Vermudo Ovéquiz y de Jimena Peláez, citados en el párrafo VIII, de la rama tercera. Fue tenente en Montenegro (1112-15 de abril de 1115[2308]) y Monterroso (1112)[2309], conde de Galicia en 3 de mayo de 1126[2310]. En 7 de marzo de 1124[2311] realiza una permuta con sus parientes; había nacido circa 1070 (18 de enero de 1086[2312]) y fallece antes del 23 de septiembre de 1130[2313]; sepultado en Lorenzana[2314]. En 1115[2315] acude al concilio de Oviedo entre los nobles gallegos.

			Casó antes de 31 de julio de 1114[2316] con la condesa doña Toda Pérez [de Traba]; nacida circa 1099 y fallecida después del 20 de marzo de 1155[2317], hija[2318] del conde Pedro Froilaz [de Traba], ayo del emperador Alfonso VII, y de la condesa doña Mayor Rodríguez, de los que hemos tratado en el capítulo IX; de ellos nacieron:

			1.-Pedro Gutiérrez, que el 18 de octubre de 1134[2319] figura el primero tras el conde Fernando Pérez de Traba y por delante de toda su familia. En una donación de éste el 4 de febrero de 1142[2320], confirma precediendo a Vela Gutiérrez. Debió de morir pronto, sin sucesión.

			y 2.-Vela Gutiérrez, que sigue.

			X.-Vela Gutiérrez, que fue ricohombre de Alfonso VII y de Fernando II, y mayordomo real de este último (22 de enero de 1156-25 de marzo de 1157)[2321]. En 29 de junio de 1141[2322] realiza una donación a su primo don Pedro Alfonso. A partir de esta fecha figura constantemente en la curia regia leonesa, ocupando las tenencias de Cabrera (1149-1150) y Malgrado (1150). Debió de nacer circa 1115 −aparece en 29 de enero de 1129[2323]− y muere el 4 de noviembre de 1160; sepultado en el monasterio de San Esteban de Nogales por él fundado el 6 de abril de 1150[2324].

			Había casado circa 1140[2325] −y lo seguía estando el 31 de diciembre de 1156[2326]− con doña Sancha Ponce de Cabrera [luego casada antes del 21 de diciembre de 1163[2327] con el conde Menendo], nacida circa 1123 y fallecida el 3 de noviembre de 1176 y enterrada en San Esteban de Nogales, hija del conde Ponce de Cabrera, mayordomo del emperador Alfonso VII y vizconde de Cabrera y Áger en Cataluña, quien vino a establecerse a León a principios del siglo xii, y de la condesa doña Sancha Núñez. Sobre esta familia trataremos en el capítulo XVIII. Hijos de este matrimonio fueron[2328]:

			1.-Rodrigo Vélaz, nacido hacia 1142 y vive el 6 de abril de 1150[2329], muerto antes de 21 de diciembre de 1163[2330].

			2.-García Vélaz, nacido hacia 1143 que vive el 6 de abril de 1150[2331], muerto antes de 21 de diciembre de 1163[2332].

			3.-Fernando Vélaz, ricohombre 1172-1187; aparece en 1163 y 1170[2333], tenente en Asturias (1 de julio de 1176-22 de septiembre de 1177[2334]), Bierzo (1177), Benavente (1187) y Lemos (1190), nacido hacia 1144 muere después de 23 de junio de 1192[2335]. Casado hacia 1180 con doña Sancha Álvarez de Sarria, su prima tercera, hermana del maestre de Monfragüe[2336] e hija del conde Álvaro Rodríguez de Sarria y de la infanta doña Sancha Fernández, sobre los que trataremos en la rama sexta de este mismo capítulo; nacida hacia 1165, vive todavía en 1193[2337]; fueron padres de un hijo:

			Don Juan Fernández, de quien Salazar y Castro[2338], dice que fue señor de Trastámara y Toroño y alférez mayor del rey de León, aunque éste parece más bien un Limia. Este Juan Fernández en 1203[2339] se llama sobrino de doña María Vélaz y en 1209 se dice sobrino −junto a Pedro Ponce− de don Fernando Fernández, ya que sería hijo de un primo hermano de este último y, por tanto, sobrino segundo. Nacido hacia 1184, en 1224[2340] realiza una donación, con su mujer doña Aldonza, con quien se acababa de casar[2341], muriendo poco después, antes del 13 de noviembre de 1225[2342]. Yo sospecho que ella era doña Aldonza Martínez de Silva, antes barragana del rey Alfonso IX de León, y luego mujer de don Diego Froilaz, hija del portugués Martín Gómez de Silva y de doña Urraca Rodríguez de Cabrera[2343]. Antes de este matrimonio, don Juan Fernández debió de haber contraído matrimonio hacia 1215 con una señora cuyo nombre ignoramos, de la que tuvo una hija:

			a.-Doña N.ª Yáñez, nacida hacia 1216, que en 1224 estaba prometida con Rodrigo Peláez, hijo de Pelayo Pérez. No sabemos si este matrimonio se llegó a contraer.

			Del segundo matrimonio fue hijo:

			y b.-Fernando Yáñez, que debió de nacer circa 1225 y está mencionado por su madre en abril de 1236[2344]; no sabemos más de él.

			4.-Don Pedro Vélaz, canciller mayor de León (1184-1188 y 1190-1202); mayordomo real (17 de junio de 1188-27 de junio de 1188)[2345], arcediano de Compostela y luego abad de Osera (1211). Nacido hacia 1148, aparece en 1163[2346] y muere después de 23 de junio de 1192[2347].

			5.-Juan Vélaz, nacido hacia 1150, que aparece en 21 de diciembre de 1163[2348] y vive en 3 de septiembre de 1174 y en 1177[2349]. Había muerto antes del 7 de diciembre de 1181[2350], cuando sus hermanos Fernando, Pedro, Ponce y Suero Menéndez hacen una donación por su alma.

			6.-Doña María Vélaz, nacida hacia 1153 que vive el 21 de diciembre de 1163[2351] y el 5 de junio de 1181 recibe una donación de sus hermanos[2352]. El 18 de enero de 1204 hace una donación a San Salvador por el alma de varios parientes[2353]. Fue abadesa de Moreruela[2354].

			y 7.-Ponce Vélaz, que sigue.

			XI.-Ponce Vélaz, ricohombre, alférez real de don Fernando II (mayo de 1185-10 de octubre de 1185 y 6 de marzo de 1186-27 de octubre de 1186)[2355], tenente en Mansilla (1186-1197), el Bierzo (1198-1199), Babia (1188-1187), Asturias de Tineo (1188-1194), Extremadura (1198), Mayorga (1197), Miranda (1199-1200) y Zamora (1198); aparece en 1163[2356] y 23 de junio de 1192[2357]. Nacido hacia 1158 y fallecido el 24 de septiembre de 1202; yace sepultado en San Esteban de Nogales[2358].

			Había casado antes de mayo de 1195[2359] con doña Teresa Rodríguez [Girón], nacida circa 1172, que vive viuda en 1203[2360] y yace en San Esteban de Nogales, hija de don Rodrigo Gutiérrez Girón, señor de Dueñas, y mayordomo de don Alfonso VIII, y de doña María de Guzmán[2361], de los que ya tratamos en el capítulo XI, rama segunda; fueron sus hijos:

			1.-Don Pedro Ponce, que sigue.

			y 2.-Don Vela Ponce, ricohombre.

			XII.-Don Pedro Ponce, ricohombre de León (1230, el 2 de enero de 1231[2362] y 1232), tenente en Omaña (1229), Babia (1220) y Asturias (1249)[2363], que se halló en las conquistas de Córdoba (1236) y Sevilla (1247). Nacido circa 1196, en 1203[2364] es llamado hijo por doña Teresa Rodríguez y fallece antes del 11 de noviembre de 1264[2365], siendo sepultado en el monasterio de San Esteban de Nogales. En 1231[2366] hace una donación con su tío Fernando Fernández.

			Casó[2367] antes del 10 de junio de 1230[2368] (arras 24 de octubre de1235)[2369] con doña Aldonza Alfonso, nacida circa 1212 y fallecida en 1266; sepultada en el monasterio de Sahagún[2370], hija bastarda de don Alfonso IX, rey de León, habida en doña Aldonza Martínez de Silva[2371]. Hijos:

			1.-Don Fernán Pérez Ponce, que sigue.

			2.-Don Juan Pérez Ponce, ricohombre (1251-1252), nacido hacia 1234, aparece en 1245[2372] en una donación al monasterio de Meira. Recibió el donadío menor de Lopera en el repartimiento de Sevilla (1253)[2373] y murió sin sucesión.

			3.-Don Rodrigo Pérez Ponce, comendador mayor de Alcañiz y maestre de la Orden de Calatrava (1284)[2374], mayordomo mayor de Castilla (6 de abril de 1293-4 de febrero de 1295)[2375], ayo de don Fernando IV; nacido hacia 1240 y muerto tras el combate de Iznalloz contra los moros en 1295.

			4.-Don Pedro Ponce, que seguirá en la rama quinta: los Cabrera de Córdoba.

			y 5.-[doña Violante Ponce, según afirma Haro[2376], que habría nacido hacia 1245 y fue mujer circa 1270 don Pedro Álvarez de Asturias, señor de Noreña, con sucesión]. Véase capítulo XVI.

			XIII.-Don Fernando Pérez Ponce, ricohombre 15 de octubre de 1286[2377], señor de Cangas, Tineo, Puebla de Asturias, Ponzano y Cellas, adelantado mayor de la Frontera (1290-1291)[2378], mayordomo mayor de Castilla (10 de enero de 1284)[2379], nacido hacia 1232, murió después del 15 de septiembre de 1291; sepultado en Moreruela[2380]. El 24 de noviembre de 1271[2381] se dice hijo de don Pedro Ponce y de doña Aldonza Alfonso. Casó[2382] hacia 1260 con doña Urraca Gutiérrez de Meneses, nacida hacia 1240, sepultada en Moreruela, hija de Gutier Suárez de Meneses, ricohombre, y de doña Elvira Anes de Sousa; como veremos en el capítulo XXVIII, rama cuarta; hijos[2383]:

			1.-Doña Aldonza Pérez Ponce, nacida hacia 1260, mujer circa 1280 de don Juan Fernández de Villamayor, ricohombre, señor de Celada. Nacido hacia 1256, Pellicer[2384] le llama adelantado mayor de la Frontera y mayordomo mayor, en lugar de su tío homónimo, y dice que murió en 1296; sin sucesión conocida, como diremos en el capítulo XX, rama séptima.

			2.-Don Pedro Ponce, ricohombre en 1293[2385], 13 de julio de 1301[2386], 3 de enero de 1304[2387], el 8 de junio de 1307[2388]; señor de Cangas y Tineo, adelantado mayor de la Frontera (1296-1298)[2389] y de Galicia (enero a mayo de 1311), mayordomo mayor de Fernando IV (3 de agosto de 1295 y 12 de noviembre de 1302 a 15 de septiembre de 1305[2390]), nacido hacia 1262 y muerto en 1311. Casó dos veces: la primera[2391] hacia 1292 con doña María Martínez, nacida hacia 1276, hija de don Martim Gil de Riba de Vizela, ricohombre de Portugal, y de doña Milia Andrés de Castro; la segunda[2392] hacia 1294 con doña Sancha Gil, hija de don Gil Núñez, ricohombre, señor de Braganza, y de doña María Martins Zote; hijos del segundo:

			A.-Don Fernando Pérez Ponce (don Ferrant Peres Pons, fijo de don Pero Pons), ricohombre el 27 de diciembre de 1325[2393], el 28 de julio de 1326[2394] y 1 de abril de 1330[2395], señor de Cangas y Tineo, nacido hacia 1295 y muerto soltero en 1330.

			B.-Don Ruy Pérez Ponce (Ruy Pérez Ponce), ricohombre 25 de mayo de 1329[2396] y el 10 de febrero de 1332[2397], señor de Cangas, Tineo, la Puebla de Asturias, Alcañizas y Castrocalbón, con lo que fundó mayorazgo el 1 de septiembre de 1348[2398]; nacido hacia 1298 y muerto antes de 26 de mayo de 1354[2399]. Casó hacia 1346 con doña Isabel de la Cerda, señora de Bembibre (1362), del Puerto de Santa María (1366), Huelva y Gibraleón (1379), nacida en Sevilla hacia 1329 y fallecida después de 1381, hija y heredera de don Luis de la Cerda, señor del Puerto de Santa María, y de doña Leonor Alfonso de Guzmán; sin sucesión[2400]. [Ella casó en segundas nupcias en Sevilla el 15 de septiembre de 1370[2401] con mosén Bernalt [de Foix], bastardo de Bearn, I conde de Medinaceli, que falleció después del 3 agosto de 1381[2402]; con descendencia de la que viene la casa ducal de Medinaceli, con el apellido la Cerda].

			C.-Doña Isabel Ponce de León, señora de Tineo en 1356[2403], nacida hacia 1300 y casada hacia 1335 con don Pedro Fernández de Castro, el de la guerra, ricohombre de Castilla, viudo de doña Beatriz de Portugal, nacido hacia 1295, que murió en el sitio de Algeciras el mes de junio de 1343; con descendencia, como veremos en el capítulo XX, rama sexta.

			D.-Doña Juana Ponce de León, nacida hacia 1302 y mujer, antes del 30 de agosto de 1315, de don Juan Alfonso, hijo bastardo del rey don Dionís de Portugal, señor de Louzâa y de Arouze, alférez mayor (1318-1325) y mayordomo mayor (1324-1325) de la reina Isabel, nacido hacia 1295, murió degollado por orden del rey su hermano, el 4 de julio de 1326[2404]; con sucesión femenina[2405].

			y E.-Doña Urraca Ponce de León, señora de Vimioso y Melgar, nacida hacia 1310 y casó antes de 13 de noviembre de 1344[2406] de don Enrique Enríquez, ricohombre, señor de Villalba de los Llanos, nacido hacia 1305, murió antes del 20 de marzo de 1366 y fue sepultado en San Francisco de Sevilla; con descendencia femenina[2407].

			3.-Don Fernando Pérez Ponce, que sigue.

			4.-Don Gutier Fernández [Ponce], ricohombre, 13 de julio de 1301[2408], nacido hacia 1268, que casó hacia 1290 con doña Juana de Sandoval, y fue su hijo[2409]:

			Ruy Ponce de León, señor de la Vega de Ruy Ponce, nacido hacia 1292 y casado hacia 1330 con doña María Roldán Ponce de León, hija de don Pedro Ponce de Cabrera, caballero de la Banda, y de doña Constanza Alfonso de Córdoba, señores de la Torre de Arias en Córdoba; como diremos en la rama quinta de este mismo capítulo; fueron sus hijos[2410]:

			a.-Álvaro Ponce de León, que, en 1449 en una donación al monasterio de San Esteban de Nogales, cita a sus abuelos y sus hermanos, sepultados en Nogales.

			b.-Gutier Ponce de León, muerto antes de 1449 y sepultado en Nogales.

			y c.-Luis Ponce de León, también muerto antes de 1449 y sepultado en Nogales.

			5.-Doña Beatriz Ponce de León, nacida hacia 1274 y muerta antes de 1334, fue mujer en 1300 de don Juan Alfonso de Guzmán, ricohombre, II señor de Sanlúcar, ricohombre, nacido hacia 1278 y muerto en Sevilla el 5 de octubre de 1396; con descendencia que veremos en el capítulo XXIX, rama quinta.

			y [6.-Doña Juana Ponce de León[2411], nacida hacia 1276 y mujer hacia 1305 de don Pedro Núñez de Guzmán[2412], ricohombre, padres de doña Leonor, la amiga de Alfonso XI, como veremos en el capítulo XXIX, rama tercera.

			XIV.-Don Fernando Pérez Ponce, I señor de Marchena (18 de diciembre de 1309) ricohombre de Castilla, 16 de febrero de 1286[2413], 1293[2414], 13 de julio de 1301[2415], el 3 de enero de 1304[2416], el 8 de junio de 1307[2417], el 30 de julio de 1315[2418] y el 28 de julio de 1326[2419]. El 6 de julio de 1289[2420] era amo del infante don Fernando (IV); había nacido hacia 1265 y muerto en 1331. Casó circa 1292 con doña Isabel de Guzmán, señora de Rota y Chipiona, nacida hacia 1275, hija de don Alfonso Pérez de Guzmán el bueno, ricohombre, I señor de Sanlúcar de Barrameda, y de doña María Alfonso Coronel, como veremos en el capítulo XXIX, rama quinta; hijos[2421]:

			1.-Doña Isabel Ponce de León, nacida hacia 1295, citada como hija por el conde don Pedro[2422].

			2.-Don Pedro Ponce de León, que sigue.

			y 3.-Don fray Fernando Ponce de León, nacido hacia 1300, ricohombre el 8 de mayo de 1335[2423] y 10 de febrero de 1342[2424], que fue XVIII maestre de la Orden de Alcántara (principios de 1346[2425]) y murió en 1355. Fue padre de:

			A.-Don Pedro Ponce.

			B.-Doña Beatriz Ponce de León, señora de Lopera.

			y C.-Ruy Ponce de León, que vive en 16 de abril de 1364[2426], llamándose hijo del maestre de Alcántara.

			XV.-Don Pedro Ponce de León (I) (Don Pero Pons, fijo de don Ferrant Peres Pons), ricohombre el 27 de diciembre de 1325[2427], el 28 de julio de 1326[2428] y 10 de marzo de 1348[2429], II señor de Marchena y Rota, fue gran colaborador de Alfonso XI en los sitios de Tarifa y Gibraltar, y por sus servicios en el Real sobre Algeciras recibió de dicho monarca la villa de Mairena (20 de noviembre de 1342). Poco después compró además al mismo soberano la villa de Bailén (26 de diciembre de 1349), Había nacido hacia 1298 y falleció en 1352[2430], siendo enterrado en San Agustín de Sevilla. Contrajo matrimonio hacia 1325 con doña Beatriz de Ejérica, fallecida después de 1372, hija de don Jaime [de Aragón], II señor de la baronía de Ejérica, y de doña Beatriz de Lauria[2431], fueron sus hijos:

			1.-Don Juan Ponce de León, ricohombre, III señor de Marchena y Rota, nacido hacia 1328, que murió degollado en Sevilla por orden de don Pedro el cruel en 1367[2432].

			2.-Don Pedro Ponce de León, que sigue.

			3.-Don Alfonso Ponce de León, comendador mayor de León en la Orden de Santiago; nacido hacia 1332, sin hijos.

			6.-Don Jaime Ponce de León, nacido hacia 1334 y muerto niño.

			7.-Doña María Ponce de León, nacida hacia 1336, que casó el 5 de octubre de 1360 con don Álvaro Pérez de Castro, I conde de Arroyolos (1375), ricohombre, señor de Cadaval y de Ferreira, I condestable de Portugal (1382), nacido hacia 1335, que murió en Lisboa después de testar el 7 de junio de 1384; con descendencia que veremos en el capítulo XX, rama sexta.

			4.-Don Gutier Ponce de León, nacido hacia 1338 y muerto sin descendencia.

			7.-Doña Beatriz Ponce de León, señora de Villadenga y Santa Marina, nacida hacia 1340 y fallecida antes del 4 de mayo de 1407[2433], que fue amiga hacia 1360 de don Enrique II, rey de Castilla, fallecido en Santo Domingo de la Calzada el 30 de mayo de 1379; en quien este monarca tuvo descendencia[2434].

			y 8.-Don Fernando Ponce de León, nacido hacia 1342 y muerto niño.

			XVI.-Don Pedro Ponce de León (II), IV señor de Marchena y Rota, III de Bailén y Mairena, ricohombre de Castilla, que fue recompensado largamente por don Enrique II, por su apoyo y el de su padre en la guerra civil. Nació hacia 1330, testó en Sevilla el 7 de diciembre de 1374 y murió en 1387, siendo sepultado en San Agustín de Sevilla[2435].

			Había casado (arras en Sevilla 10 de enero de 1363) con doña Sancha de Baeza, señora de Bailén, nacida hacia 1340, sepultada en San Francisco de Sevilla; hija de don Juan Ruiz de Baeza, ricohombre, V señor de La Guardia, y de doña Teresa Ruiz de Haro, como diremos en el capítulo XXII, rama tercera. Tuvieron entre otros hijos a:

			1.-Don Pedro Ponce de León, que sigue.

			2.-Doña María Ponce de León, nacida hacia1366, que vivía en 1403, viuda de don Pedro Boil, señor de Masanasa, muerto en la batalla de Aljubarrota en 1385; sin sucesión.

			3.-Doña Isabel Ponce de León, nacida hacia 1368, mujer[2436] de don Álvaro Pérez de Guzmán, II señor de Gibraleón, ricohombre de Castilla; sin sucesión, como diremos en el capítulo XXIX, rama cuarta.

			y 4.-Doña Beatriz Ponce de León, nacida hacia 1370, que no casó.

			Hijos bastardos declarados en su testamento de 7 de diciembre de 1371[2437]:

			5.-Don Juan Ponce de León, muerto en guerra en la Vega de Granada en 1394. 

			6.-Don Fernando Pérez Ponce de León.

			7.-Don Alfonso Pérez Ponce.

			y 8.-Doña Beatriz Ponce de León, que casó con Alfonso Guillén de Villafranca, señor de Lopera y XXIV de Sevilla (1370), hijo de Guillén Alfonso de Villafranca; sin descendencia[2438].

			XVII.-Don Pedro Ponce de León (III), ricohombre, V señor de Marchena, que participó en la conquista de Antequera, y a quien el rey don Juan II hizo conde de Medellín (Medina del Campo, el 24 de febrero de 1431)[2439] y luego, en sustitución de este título, le concedió el de conde de Arcos de la frontera (Bonilla de la Sierra, 7 de marzo de 1440). Fundó don Pedro mayorazgo en Marchena el 9 de enero de 1448, ante Gonzalo de Xerez, ya contaba con casi todos los bienes que compondrían la futura casa ducal. Fue amigo de don Álvaro de Luna y del favor de éste dependió no poco esta ascensión. Nacido en 1365, murió en Marchena el 15 de enero de 1448, después de testar el 9 anterior[2440], y fue enterrado en San Agustín de Sevilla. Casó hacia 1390 con doña María de Ayala, nacida hacia 1370, sepultada en San Agustín de Sevilla, hija del famoso canciller don Pedro López de Ayala y de doña Leonor de Toledo, como diremos en el capítulo XXII, rama cuarta; hijos:

			1.-Don Juan Ponce de León, que sigue.

			2.-Don Pedro Ponce de León, nacido hacia 1395, fallecido mozo, fue sepultado en San Agustín de Sevilla.

			3.-Doña Elvira Ponce de León, nacida hacia 1398, casada hacia 1420 con Alfonso Fernández de Montemayor. III señor de Alcaudete y IV de Montemayor, del Consejo de don Juan II, que murió en 1459, después de testar en Alcaudete el 11 de mayo, ante Juan Alfón de Jaén; con descendencia.

			4.-Doña Sancha Ponce de León, nacida hacia 1400, casada con don Álvaro Pérez de Guzmán, ricohombre, VII señor de Orgaz y Santa Olalla, que murió en 1440; con descendencia, como diremos en el capítulo XXIX, rama cuarta.

			5.-Don fray Fernando Ponce de León, comendador de Morón y Cote en la Orden de Alcántara[2441] y comendador mayor de la Orden de Calatrava, nacido hacia 1400, fallecido en 1476.

			6.-Doña María Ponce de León, señora de Cocentaina y Planes, nacida hacia 1402, que murió sin descendencia en Aragón.

			7.-Don Lope Ponce de León, veinticuatro de Sevilla, nacido hacia 1403, que casó con doña Elvira de Abreu y no tuvo sucesión[2442].

			8.-Don Luis Ponce de León, nacido hacia 1405, que yace sepultado en San Agustín de Sevilla; casó circa 1440 con doña Teresa de Guzmán, III señora de Villagarcía, hija de don García Fernández, II señor de Villagarcía, comendador mayor de Castilla en la Orden de Santiago, y de doña María Ramírez de Guzmán; fueron padres de[2443]:

			A.-Don Pedro Ponce de León, IV señor de Villagarcía, que nació en 1442 y casó en 1454, con doce años, con doña Leonor de Figueroa, hija de don Lorenzo Suárez de Figueroa, I conde de Feria, y de doña María Manuel, señora de Montealegre; con descendencia que dio nueva varonía a la casa de Arcos.

			B.-Doña Catalina Ponce de León, nacida hacia 1444, fue mujer de Pedro Zapata[2444].

			C.-Doña María Ponce de León, nacida hacia 1445, mujer de Arias Pérez de Silva, señor de la Higuera de Vargas[2445], muerto en 1510; con descendencia.

			D.-Doña Beatriz Ponce de León, monja en 1469.

			y E.-Doña Isabel Ponce de León, monja.

			9.-Don Francisco Ponce de León, nacido hacia 1406, canónigo de Sevilla.

			10.-Don Alfonso Ponce de León, nacido hacia 1408, y fallecido mozo.

			y 11.-Don Diego Ponce de León, nacido hacia 1410 y enterrado en Santa María de Marchena antes de 1469.

			XVIII.-Don Juan Ponce de León, II conde de Arcos de la Frontera (15 de enero de 1448, confirmado el 5 de febrero de 1448), del Consejo de don Juan II y uno de los principales personales del reinado de don Enrique IV, a quien siempre permaneció fiel. Nacido hacia 1394, murió en Marchena el año 1469 después de testar el 10 de septiembre y otorgar codicilo el 20 de octubre. Fue sepultado en San Agustín de Sevilla.

			Casó hacia 1420 con doña Leonor de Guzmán, nacida hacia 1400 y fallecida en 1441, después de testar el 13 de marzo, hija de don Álvaro Pérez de Guzmán, VI señor de Orgaz, y de doña Beatriz de Silva[2446]; no tuvo hijos de ella y la abandonó por una de sus doncellas, Leonor Núñez, de gente baja y de poca suerte[2447], mujer de Juan de Paraíso, vecina de Marchena, ya fallecida en 1452, con quien había tenido ocho hijos. Con objeto de legitimar a su prole, contrajo matrimonio con ella antes de 1448, legitimando por tanto a sus hijos.

			De otra amiga, Catalina González, vecina de Marchena, «doncella noble, siendo libre y no sujeto a matrimonio, yo ni ella»[2448], que testó en Marchena el 4 de febrero de 1487, hija de Pedro González de Oviedo y de Isabel de Bonilla, tuvo seis hijos más, y de diversas esclavas se conocen los nombres de más de once, aunque sólo son citados por los autores «los más de ellos».

			Hijos con Leonor Núñez[2449]:

			1.-Don Pedro Ponce de León, legitimado por el Rey (15 de marzo de 1449) que falleció en vida de su padre, luchando contra los moros granadinos en 1460, y había casado con doña María de Luna, sobrina del condestable don Álvaro, como hija de su hermano Martín de Luna y de doña Inés de Rojas; su descendencia fue postergada a su tío don Rodrigo, por el testamento del Conde de Arcos.

			2.-Don Rodrigo Ponce de León, III conde de Arcos, I marqués (20 de enero de 1471) y I duque (16 de agosto de 1484) de Cádiz[2450], I marqués de Zahara (16 de agosto de 1484[2451]), grande y ricohombre de Castilla. «Uno de los príncipes de mayor espíritu, valor y virtudes heroicas que ha producido España»[2452]. Fue legitimado en Sevilla (6 de febrero de 1461). Había nacido en 1432 y murió en Sevilla el 27 de agosto de 1492, después de testar el 15 y siendo enterrado en el convento de San Agustín. Casó primero con doña Beatriz de Marmolejo, matrimonio que fue prontamente disuelto. Casó en segundas nupcias con doña Beatriz Pacheco, hija de don Juan Pacheco, I marqués de Villena, maestre de la Orden de Santiago, y de doña María Portocarrero; sin posteridad. Dejó tres hijas naturales, habidas en Inés de la Fuente, la primera de las cuales sucedió en la casa de Arcos.

			3.-Don Manuel Ponce de León el valiente, señor de Guadajoz, héroe de la guerra de Granada, casado en Valladolid con doña Guiomar de Castro, hija de Pedro Niño, merino mayor de Valladolid, y de doña Isabel de Castro; con descendencia de la que vienen los condes de Bailén.

			4.-Doña Juana Ponce de León, mujer (capitulaciones matrimoniales en Marchena 20 de octubre de 1453) de don Juan Ramírez de Guzmán, señor de Teba y mariscal de Castilla, muerto en 1500, hijo bastardo de don Juan Ramírez de Guzmán, comendador mayor de Calatrava; con sucesión[2453].

			5.-Doña Isabel Ponce de León, que casó (cap. matrimoniales en Sevilla 2 de abril de 1450) con don Pedro de Guzmán el Bayo, señor de Beniajar, veinticuatro de Sevilla y vasallo del Rey, nacido en 1415, que testó en Córdoba el 14 de agosto de 1479, hijo de don Juan Alfonso de Guzmán −hermano menor del duque de Medina Sidonia− y de doña Leonor López de Henestrosa; con sucesión de la que vienen los Marqueses de la Mina, como diremos en el capítulo XXIX, rama quinta.

			6.-Doña Inés Ponce de León, mujer de don Luis de Guzmán, II señor de La Algaba, que fundó mayorazgo el 2 de abril de 1481 y murió antes de 19 de febrero de 1495, hijo de don Juan de Guzmán, I señor de la Algaba, y de doña Elvira de Guzmán; con sucesión[2454], como veremos en el capítulo XXIX, rama segunda.

			7.-Doña María Ponce de León[2455], que casó en Sevilla en 1462 (capitulaciones matrimoniales Lora 31 de marzo de 1453) con don Martín Fernández de Córdoba, comendador de Estepa, señor de Salzarejos, hijo de don Diego de Córdoba, I conde de Cabra, y de doña María Carrillo; progenitor de los condes de la Puebla de los Infantes.

			Hijos naturales con Catalina González de Oviedo:

			8.-Don Enrique Ponce de León, XXIV de Sevilla, que murió antes de febrero de 1487; casó en Sevilla con doña Catalina de Saavedra, hija de Juan Arias de Saavedra, II señor del Viso y Castellar, y de doña Juana de Avellaneda. De ellos viene abundante sucesión en Sevilla y Marchena[2456].

			9.-Don Lope Ponce de León, comendador de Estepa en la Orden de Santiago, que murió en combate el 21 de marzo de 1483 en la Ajarquía de Málaga, enterrado en Santa María de Gracia de Marchena. Contrajo matrimonio con doña Catalina de Perea, con quien fundó el convento de San Francisco de Utrera, hija de Juan de Perea, alcaide de Morón, y de doña Beatriz de Barrios; con sucesión extinguida.

			10.-Don Eutropio Ponce de León, comendador de Almendralejo en la Orden de Santiago y veinticuatro de Jerez, que nació hacia 1460 y murió en Jerez hacia 1526. Fue sepultad en San Agustín de Sevilla. Casó tres veces: la primera en Jerez con doña Catalina de Vera Zurita, hija del comendador Pedro de Vera el bermejo, comendador de Almendralejo en la Orden de Santiago, y de doña Juana de Zurita. La segunda con doña Marina de Trujillo, hija de Pedro Esteban de Trujillo y de doña Inés Martínez; y la tercera con doña Beatriz de Figueroa, hija de Alvar Núñez Cabeza de Vaca y de doña María Álvarez Osorio; con mucha sucesión en Jerez de la Frontera (marqueses del Castillo del Valle de Sidueña[2457]).

			11.-Don Beltrán Ponce de León, muerto en la batalla de las Lomas de Málaga, el 21 de marzo de 1483. También enterrado en Santa María de Gracia de Marchena.

			12.-Doña Constanza Ponce de León, mujer de Fernando Arias de Saavedra, II señor de Castellar y del Viso, alfaqueque mayor de Castilla, que falleció en 1500, hijo de Juan Arias de Saavedra, II señor del Viso y Castellar, y de doña Juana de Avellaneda; con sucesión.

			13.-Doña Sancha Ponce de León, casada en Córdoba con Juan de Godoy, comendador de Estepa en la Orden de Santiago, hijo de Luis de Godoy, comendador de Almodóvar del Campo en la Orden de Calatrava y alcaide de Carmona; con descendencia.

			De otras madres desconocidas tuvo a:

			14.-Doña Catalina Ponce de León, mujer de Juan de Torres, maestresala de los Reyes Católicos, hijo de Diego Fernández de Torres, teniente de adelantado mayor de Andalucía y de doña Constanza Sáenz de Esquivel; con descendencia.

			15.-Doña Elvira Ponce de León, casada en Écija con Fernando González de Aguilar, regidor de Écija, hijo de Tello González de Aguilar, alférez mayor de Écija, y de doña Teresa de Aguayo; con sucesión.

			16.-Doña Mayor Ponce de León, mujer de Francisco Cattaneo de Aragón, vecino de Sevilla en 1472, hijo de Fernando Cattaneo de Aragón y de doña Violante de Ayala; con sucesión[2458].

			17.-Don Alfonso Ponce de León, mulato, habido en una esclava negra, que en Torredonjimeno contrajo matrimonio con una hija del regidor sevillano Fernán García de Codillos; con sucesión.

			18.-Don Diego Ponce de León, comendador de Montanchuelos[2459] en la Orden de Calatrava, fundador de las Clarisas de Utrera y parece que murió en la Axarquía de Málaga.

			19.-Doña Guiomar Ponce de León, casada con Gonzalo de Quadros, señor de la Torre de Quadros y veinticuatro de Sevilla (1478), muerto antes del 18 de diciembre de 1491, hijo de Ruy Díaz de Quadros y de Beatriz de Zayas; con descendencia[2460].

			20.-Doña Florentina Ponce de León, casada con Juan de Zuazo, hijo de Pedro de Zuazo y de doña Mencía de Valdespino, señora de la Isla; con descendencia.

			y 21.-Doña Beatriz Ponce de León, mujer de Pedro Fernández de Pineda, escribano mayor de Sevilla, muerto en 1451, hijo de Juan Jiménez de Pineda y de doña Inés de Rivera; con hijos[2461]. 

			Rama quinta: los Cabrera de Córdoba

			XIII.-Don Pedro Ponce de Cabrera (I), hijo de don Pedro Ponce y de doña Aldonza Alfonso de León, citados en el párrafo XII, de la rama cuarta. Fue ricohombre, comendador mayor de Castilla y trece de la Orden de Santiago[2462]. Había nacido hacia 1245, vivía en 1256 y debió de morir en la batalla de Moclín en 1280. Casó, según Pellicer[2463], con doña Toda, hija de don Roldán de Alagón y doña Sancha de Pallárs. Hijos:

			1.-Don Arias de Cabrera, que sigue.

			2.-Don Juan Ponce de Cabrera[2464], ricohombre, señor de Cabra y Torre Pajares, adelantado mayor de la Frontera (1326). Nacido hacia 1272 y degollado por orden del Rey en 1328[2465]; sepultado en la catedral de Córdoba. Casó dos veces: la primer con doña María Fernández de Cárcamo, hija de Íñigo Fernández de Cárcamo, señor de Aguilarejo, alcalde mayor de Córdoba, y de doña María Lorenzo; la segunda con doña Inés Enríquez de Arana, nacida circa 1274, hija don Enrique Pérez de Arana, ricohombre de Castilla, y de doña Constanza de Antillón, luego condesa de Urgel[2466], como veremos en el capítulo XXII; hija del primero:

			A.-Doña María Díaz de Cabrera, que murió sin sucesión.

			Hija del segundo:

			y B.-Doña Sancha Ponce de Cabrera, nacida hacia 1310, que testó en Córdoba el 27 de febrero de 1381[2467]. Casó con don Fernando Enríquez de Sevilla, ricohombre de Castilla, teniente de adelantado mayor de la Frontera de Andalucía, por su primo el maestre don Fadrique, muerto antes de 1367 y sepultado en San Francisco de Sevilla; con sucesión[2468].

			3.-Don Pedro Ponce de Cabrera (II), nacido hacia 1274; casó con doña Leonor González Messía, de la que nació única:

			Doña Inés de Cabrera, mujer de Gonzalo Pérez de Cárdenas, hijo de Pedro Ruiz de Cárdenas, señor del Quadrado, y de doña Sol Fernández de Cárdenas; con descendencia[2469].

			4.-Doña María Ponce de Cabrera, señora de los Cansinos, nacida hacia 1275, que casó con Gonzalo Ruiz de Cabrera, señor de la Alamedilla, hijo de Pedro Ruiz de Cabrera y de doña Inés González; con descendencia.

			y 5.-Doña Toda Pérez Roldán de Cabrera, nacida hacia 1276 y fallecida antes del 16 de julio de 1314[2470], mujer de Pedro Díaz Carrillo, hijo de Diego Gómez Palomeque y de doña Teresa Gudiel; con descendencia.

			XIV.-Arias de Cabrera (I), III señor de su casa en Córdoba y mayordomo de su concejo (1319), que edificó en Córdoba la torre de su nombre, nacido hacia 1270; casó con doña Beatriz Fernández, cuya familia ignoramos, de la que nacieron[2471]:

			1.-Pedro Ponce de Cabrera, que sigue.

			2.-Juan Arias de Cabrera, señor del Quadrado, nacido hacia 1296, que casó con doña Leonor López de Cárdenas, hija de Sancho López de Cárdenas y de doña María González de Cárdenas. Fueron sus hijos:

			A.-Pedro de Cabrera, nacido hacia 1325, que casó con doña Constanza Fernández de Córdoba, hija de Fernando Alfonso de Córdoba, II señor de Cañete, y de doña Urraca González Messía; hija:

			Doña Guiomar Ponce de Cabrera, nacida hacia 1350, que casó con don Alfonso Martínez del Alcázar, V señor de Albolafias, hijo de Juan Martínez del Alcázar, III señor de Albolafias, y de doña Inés Alfonso; con descendencia.

			y B.-Doña Marina González de Cabrera, nacida hacia 1328, que testó en Córdoba el 5 de mayo de 1364[2472]; fue mujer de Jaime Páez, sin sucesión,

			y 3.-Guiomar Ponce de Cabrera, nacida hacia 1295, que casó circa 1310 con don Lope Ruiz de Baeza, ricohombre, IV señor de la Guardia, nacido hacia 1280 y muerto después de testar el 13 de abril de 1340[2473]; con descendencia[2474], que trataremos en el capítulo XXII, rama tercera

			XV.-Pedro Ponce de Cabrera (III), IV señor de la casa de Cabrera en Córdoba, fue caballero de la Banda en 1333 y se halló en la batalla de Salado (1340). Nació hacia 1295 y casó[2475] circa 1320 con doña Constanza Alfonso de Córdoba, hija de don Alfonso Fernández de Córdoba, I señor de Cañete de las Torres, adelantado mayor de la Frontera, y de doña Teresa Jiménez de Góngora. Hijos:

			1.-Doña María Pérez Roldán, nacida hacia 1320 y mujer circa 1340 de Ruy Ponce de León, señor de la Vega de Ruy Ponce, nacido hacia 1292; con descendencia que vimos en la rama cuarta de este mismo capítulo.

			2.-Arias de Cabrera (II), nacido hacia 1322, que murió mozo.

			3.-Alfonso de Cabrera, nacido hacia 1324, sin sucesión.

			4.-Pedro Ponce de Cabrera, que sigue.

			y 5.-Doña Beatriz Fernández de Cabrera, nacida hacia 1328, mujer de Alfonso Fernández de Mesa, sin sucesión.

			XVI.-Pedro Ponce de Cabrera (IV), V señor de la casa de Cabrera. Nacido hacia 1325, el rey don Pedro le mandó degollar en Córdoba el 27 de mayo de 1358[2476]; sepultado en la catedral de Córdoba. Casó con doña Violante Enríquez, a la que Ruano[2477] hace hija de don Juan Enríquez, alguacil mayor de Toledo, y de doña María Díaz de Haro. [El don Juan sería hijo del ricohombre don Enrique Enríquez y de doña Estefanía Ruiz de Ceballos, y la doña María, de don Fernando Díaz de Haro, señor de Orduña y de doña María Alfonso de Portugal]. Pero, aunque sí consta que esta señora se llamaba Violante Enríquez, porque figura en el testamento de su hijo, yo no encuentro referencia alguna de la existencia de estos supuestos padres y tampoco dice Ruano de dónde saca la noticia. Sospecho, por el nombre de su hijo Fernando Díaz, nuevo en esta familia[2478], que esta señora fuera hija o hermana de un Fernando Díaz que desconocemos. Fueron hijos de Pedro Ponce de Cabrera:

			1.-Arias de Cabrera (III), nacido hacia 1350, testó en Toledo el 1 de enero de 1373[2479], llamándose «hijo de Pedro Cabrera y doña Violante Anriquez», citando a su madre y a sus hermanos.

			2.-Fernando Díaz de Cabrera, que sigue.

			3.-Juan Enríquez de Cabrera, señor de Nublos y la Serna, nacido hacia 1354, que testó en Córdoba el 18 de junio de 1383[2480]; sin sucesión.

			4.-Beatriz Fernández de Cabrera, nacida hacia 1356, que casó en Toledo con Juan Gaytán, portero mayor del Rey (1390); con descendencia.

			y 5.-Pedro de Cabrera, señor de Nublos y la Serna, veinticuatro de Córdoba, nacido hacia 1358, casó con doña Inés Gutiérrez de Porras, hija de Ruy Gutiérrez de Porras, caballero de la Banda, y de doña Isabel Alfonso de Lastres. Fueron padres de[2481]:

			A.-Pedro de Cabrera, veinticuatro de Córdoba, nacido hacia 1410, del que no sabemos más.

			y B.-Doña Mayor Enríquez de Cabrera, nacida hacia 1412, que testó en Écija el 21 de octubre de 1496; casó antes del 29 de septiembre de 1438 con Juan Álvarez de Henestrosa, comendador de Caravaca, de los señores de Turullote, que testó en Écija el 8 de mayo de 1457; con descendencia.

			XVII.-Fernando Díaz de Cabrera (I), VI señor de la casa de Cabrera en Córdoba. Lucho en Aljubarrota (1385) y fue embajador ante el rey de Granada y regidor de Córdoba (1408). Había nacido hacia 1352 y testó el 11 de septiembre de 1419, después haber fundado con su mujer, el 27 de febrero de 1418[2482], el mayorazgo de su casa; sepultado en la catedral de Córdoba. Casó hacia 1380 con doña Mayor Venegas, hija de Egas Venegas, I señor de Luque, y de doña Beatriz de Tolosán, fundadores en 1370 del monasterio de Santa María de las Dueñas. Fueron sus hijos:

			1.-Doña Violante Enríquez de Cabrera, nacida hacia 1382, sin más noticias.

			2.-Doña Beatriz Fernández de Cabrera, nacida hacia 1384, mujer de Alfonso Fernández de Córdoba, veinticuatro de Córdoba, hijo de Ruy Fernández de Córdoba, veinticuatro de Córdoba, y de doña Mayor Martínez; con descendencia.

			3.-Pedro de Cabrera, que sigue.

			4.-Gómez de Cabrera, VII señor de Torres Cabrera, Veinticuatro de Córdoba, nacido hacia 1392, se halló en la toma de Antequera y murió después del 25 de octubre de 1457. Casó con doña Constanza Ruiz de Aguayo, hija de Fernando Ruiz de Aguayo, IV señor de los Galapagares, veinticuatro de Córdoba, y de doña María García Carrillo; hijo:

			Fernando Díaz de Cabrera (III), VIII señor de Torres Cabrera, vasallo del Rey y veinticuatro de Córdoba. Había nacido hacia 1430 y casó en Córdoba (capitulaciones matrimoniales en 1470)[2483] con doña Urraca Méndez de Sotomayor, hermana de Alfonso Méndez de Sotomayor, hijos de Luis Méndez de Sotomayor, y de doña Catalina Manuel de Villodre; con descendencia extinguida en su varonía en el siglo xvi.

			5.-Doña Teresa Venegas, nacida hacia 1394, de la que nada más sabemos.

			6.-Fernando Díaz de Cabrera (II), veinticuatro de Córdoba, nacido hacia 1396. Casó hacia 1425 con doña Leonor Páez de Castillejo, que testó en 6 de noviembre de 1477[2484], hija de Fernando Páez de Castillejo, veinticuatro de Córdoba, y de doña Francisca Sánchez de Sousa. Fueron sus hijos:

			A.-Doña Mayor Venegas, nacida hacia 1430, que casó con Miguel Ruiz de Orozco, veinticuatro de Córdoba, con sucesión.

			B.-Doña Teresa Venegas, nacida hacia 1432, fallecida soltera en 1491.

			C.-Doña Leonor Méndez de Sousa, nacida hacia 1434, soltera.

			D.-Doña Francisca Sánchez de Sousa, nacida hacia 1436, soltera.

			E.-Doña Sancha Ponce de Cabrera, nacida hacia 1440, mujer de Luis Jiménez de Manosalvas, que vivían el 31 de diciembre de 1503; sin sucesión.

			y F.-Doña Violante Enríquez de Cabrera, nacida hacia 1442, soltera.

			Hijo ilegítimo:

			y 7.-Alfonso de Cabrera, que en 1464 se hallaba en la conquista de las Canarias, donde dejó descendencia.

			XVIII.-Pedro de Cabrera (V), alguacil mayor de Córdoba; nacido hacia 1390, fundó el mayorazgo de Torres Cabrera el 10 de diciembre de 1457. Casó hacia 1420 con doña Inés Alfonso del Alcázar, VII señora de las casas de Albolafias y Montalvo, que fundó el mayorazgo de Albolafias el 22 de octubre de 1457, hija de Alfonso Martínez del Alcázar, V señor de Albolafias, y de doña Guiomar Ponce de Cabrera[2485]. Fueron sus hijos:

			1.-Pedro de Cabrera, que sigue.

			2.-Doña Guiomar de Cabrera, nacida hacia 1424, que casó con Juan Messía de la Cerda, II señor de la Vega de Armijo, hijo de Luis Messía, veinticuatro de Córdoba, y de doña Leonor Rodríguez de la Cerda, I señora de la Vega de Armijo; con sucesión.

			y 3.-Doña Constanza de Cabrera, nacida hacia 1426, mujer de Diego Fernández Bocanegra y Córdoba, de la casa de Guadalcázar; con descendencia.

			XIX.-Pedro de Cabrera (VI), VIII señor de Albolafias, vasallo del rey, caballero de Santiago, veinticuatro de Córdoba, nacido hacia 1422 y muerto después de 2 de julio de 1488[2486]. Casó con doña Beatriz de Aguayo, hija de Gómez de Aguayo, señor de los Galapagares, Veinticuatro de Córdoba, y de doña Juana Fernández de Cárcamo; con sucesión.

			Rama sexta: los Condes en Sarria

			VIII.-Conde Vela Ovéquiz, hijo del conde Oveco Vermúdez y de la condesa Elvira Suárez, citados en el párrafo VII, de la rama tercera; fue ricohombre de Alfonso VI, con título condal desde al menos el 28 de febrero de 1067[2487]. Nacido circa 1038, aparece en 19 de enero de 1062[2488], y fallece después del 18 de enero de 1086[2489], probablemente combatiendo en la derrota de Sagrajas, contra los almorávides, el 23 de octubre de 1086.

			Casa circa 1065 (antes de 3 de agosto de 1070)[2490] con la condesa doña Aldonza Muñoz, que hace una gran donación a Cornellana el 11 de julio de 1092[2491], otra a Sahagún el 23 de mayo de 1097[2492], otra a Lugo el 27 de febrero de 1101[2493], otra a Lorenzana el 21 de enero de 1107[2494] y otra, por fin, el 10 de enero de 1137[2495] a su nieta Elvira Rodríguez por haberla cuidado en su enfermedad; nacida hacia 1050, era hija del conde Munio Fernández [Flaínez] y de la condesa Elvira Peláez[2496], a los que veremos en el capítulo XIII. Fueron padres de:

			1.-Munio Vélaz (Munius Velaz, filius comitis)[2497], nacido circa 1066, aparece en 1098 y en mayo de 1103[2498] gobierna Viseo; fallece después del 16 de diciembre de 1105[2499] y antes del 21 de enero de 1107[2500], fecha en que su madre hace a Lorenzana una donación por su alma.

			2.-Doña Sancha Vélaz (Sancia, comitis Velae filia), nacida circa 1068 y fallecida después del 29 de enero de 1129[2501]. Casada circa 1085 con Suero Muñoz [Romániz], nacido hacia 1055 y fallecido después del 8 de diciembre de 1094, del que tratamos en el capítulo I; sin posteridad.

			3.-Oveco Vélaz, nacido circa 1070 y fallecido antes de 21 de enero de 1107[2502].

			4.-Suero Vélaz, nacido circa 1074, figura con su padre en un documento de 18 de enero de 1086[2503] y fallecido también antes de 21 de enero de 1107[2504].

			5.-Urraca Vélaz, nacida circa 1078 y fallecida antes de 18 de febrero de 1122[2505]; casada con su tío Alfonso Rodríguez, muerto después del 29 de diciembre de 1127[2506], hijo del conde Rodrigo Muñoz de Galicia y de la condesa Mayor Alfonso, de los que hemos tratado en el capítulo I; sin descendencia.

			y 6.-Conde Rodrigo Vélaz, que sigue.

			IX.-Conde Rodrigo Vélaz de Galicia o de Sarria, conde (13 de junio de 1112[2507]), ricohombre de doña Urraca y de Alfonso VII. Tenente en Caldelas (1118), Lemos (1115 y 1143), Rábade (1127 y 1142) y Sarria (1112 y 1143)[2508]. Fue decidido partidario de la reina doña Urraca a quien apoyó en todo momento. En 1115[2509] acude al concilio de Oviedo entre los nobles gallegos. En 1121 volvió de una peregrinación a Jerusalén[2510]. A partir de la proclamación de Alfonso VII, le vemos asistir a la curia regia hasta su muerte. Había nacido circa 1082 (31 de julio de 1092[2511]) y fallece poco antes del 22 de junio de 1144[2512].

			Casa circa 1115 con doña Urraca Álvarez, nacida circa 1102 y fallecida entre el 13 de agosto de 1130 y el 30 de octubre de 1130[2513], hija de Álvar Fáñez y de la condesa doña Mayor Pérez[2514], de los que trataremos en el capítulo XXXIII. Fueron padres de:

			1.-Conde Álvaro Rodríguez, que sigue.

			2.-Doña Aldonza [Rodríguez][2515], nacida circa 1118 y fallecida después del 15 de mayo de 1207[2516]; casada circa 1132, antes del 22 de abril[2517], con el conde Lope Díaz de Haro, señor de Vizcaya, nacido circa 1114 y fallecido el 6 de mayo de 1170[2518]; con descendencia que veremos en el capítulo XXII.

			3.-Condesa doña Elvira Rodríguez, nacida circa 1122, que en 10 de enero de 1137[2519] recibe una donación de su abuela la condesa Aldonza por haberla cuidado en su enfermedad. Vivía todavía el 1 de agosto de 1149[2520]. Casó antes de 1 de agosto de 1144[2521] con el conde Gonzalo Fernández [de Traba], nacido circa 1121 y muerto antes del 18 de noviembre de 1160[2522]; con descendencia que vimos en el capítulo IX, rama segunda.

			4.-Doña Teresa Rodríguez, nacida circa 1126, que el 1 de agosto de 1144[2523] se llama hermana de la condesa Elvira Rodríguez, mujer del conde Rodrigo Vélaz.

			y 5.-Condesa doña Berenguela Rodríguez, nacida circa 1130 y fallecida después de 1167, que el 12 de enero de 1156[2524] aparece casada con el conde Gonzalo Fernández de Traba, nacido hacia 1121 y fallecido antes del 18 de enero de 1160; de quien tratamos en el capítulo IX, rama segunda.

			X.-Conde Álvaro Rodríguez de Sarria o de Galicia, conde (13 de febrero de 1161)[2525], ricohombre de Alfonso VII y Fernando II. Tenente en Sobrado (22 de junio de 1144)[2526], Ribadeo (1146), Suarón (1153), Montenegro (1155), Sarria (1164 y 1166) y Limia (1165)[2527]. Nacido circa 1115 (aparece el 29 de enero de 1129[2528]) y fallece poco antes del 20 de enero de 1167[2529].

			Casa antes de 26 de septiembre de 1142[2530] (antes del 25 de mayo de 1150[2531]) con la infanta doña Sancha Fernández [luego casada, antes de 1170, con el conde Pedro Alfonso de Asturias], nacida hacia 1125 y fallecida después de 9 de marzo de 1181[2532], hija ilegítima del conde Fernando Pérez de Traba y de la reina doña Teresa de Portugal, de quienes tratamos en el capítulo IX, rama segunda. Fueron padres de[2533]:

			1.-Condesa doña Teresa Álvarez, nacida circa 1143, aparece el 23 de agosto de 1164[2534] y en 1185; casada antes de 1171[2535] o abril de 1178[2536] con el conde Alfonso Ramírez, nacido hacia 1134 y fallecido después de agosto de 1185; con descendencia que veremos en el capítulo XIII, rama segunda.

			2.-Conde Rodrigo Álvarez, que sigue.

			3.-Vermudo Álvarez, mayordomo real de León (2 de enero de 1186-13 de septiembre de 1187)[2537], tenente en Sarria (1181), Montenegro (1181), Limia (1185-1187) y Lemos (1185-1187)[2538]; nacido circa 1148 (28 de febrero de 1171[2539]) y muerto sin descendencia después de 23 de agosto de 1184[2540] y 13 de septiembre de 1187. Había casado antes de 1187[2541] con doña Elvira Fernández[2542], cuya familia ignoramos. Tal vez fueran padres de una:

			Urraca Vermúdez, que está citada en 1231[2543] como pariente de Rodrigo Alfonso, hijo de su presunta tía doña Teresa Álvarez como diremos en el capítulo XIII, rama segunda.

			4.-Doña Sancha Álvarez, nacida hacia 1165 y fallecida después de 23 de marzo de 1184[2544] o 1193[2545], casada hacia 1180 con su primo tercero Fernando Vélaz de Cabrera, ricohombre, fallecido en 1187, con descendencia que hemos tratado en el capítulo XII, rama cuarta; en segundas nupcias antes de febrero de 1190[2546] con don Gonzalo Gómez de Traba, alférez real de León (23 de enero de 1205-26 de marzo de 1206), nacido hacia 1170 y fallecido después de 16 de mayo de 1233 y antes del 11 de agosto de 1235, sobre el que hemos tratado en el capítulo IX, rama segunda; con posteridad del primero.

			Hijo natural:

			y 5.-Pedro Álvarez de Galicia, que vivía en 1210[2547], fecha en la que, en un documento de Bujedo, se llama primo hermano (cormano) de don Diego López de Haro. No sabemos más de él.

			XI.-Conde Rodrigo Álvarez de Galicia, conde (18 de junio de 1167[2548]), ricohombre de Fernando II y Alfonso IX, fue tenente en Allariz (1162), Lemos (1165 y 1168), Sarria (1167-1171) y Monterroso (1168)[2549], caballero de la Orden del Temple, luego I maestre de la Orden de Montfragüe o Montegaudio (24 de noviembre de 1180)[2550]. Nace circa 1144 (13 de junio de 1161)[2551] y fallece en el otoño de 1187[2552]; sepultado en el convento de Alfambra, Teruel[2553].

			Casa antes de 3 de junio de 1172[2554], con doña María Ponce, nacida hacia 1152 y fallecida después del 28 de noviembre de 1190[2555], hija del conde Ponce de Minerva y de la condesa Estefanía Ramírez, tratados en el capítulo XVII; sin posteridad.

			

	




CAPÍTULO XIII

			LOS FLAÍNEZ. LOS OSORIO

			Los Flaínez constituyen uno de los más pujantes y prolíficos linajes de la vieja nobleza leonesa, con la peculiaridad de que ha llegado hasta nuestros días a través de los Osorio, actuales duques de Alburquerque[2556]. En el siglo xi se dividirán en dos linajes claramente diferenciados, el primero el ya citado de los Osorio, y el segundo el de los Froilaz, también conocidos como Almansa o Cifuentes, extinguido en el siglo xv. Sobre su origen y desarrollo se han ocupado mucho últimamente los autores[2557]. Comenzamos la genealogía con:

			I.-Ecta, que fue un personaje leonés de quien únicamente conocemos el nombre. Debió de vivir por los primeros años del siglo x y su patronímico lo desconocemos, por lo que no nos atrevemos a identificarlo con alguno de los Eita o Ecta que aparecen en la documentación de aquellos tiempos. Fue padre de:

			II.-Flaín Éctaz, que es citado en un documento de 27 de enero de 963[2558], como padre de:

			1.-Conde Fernando Flaínez, que fue un importante magnate de la corte de los reyes leoneses Ramiro III y Vermudo II; debió de nacer circa 920, aparece por primera vez en 11 de julio de 953[2559], con título condal desde 16 de junio de 977[2560], y desaparece a partir del 1 de enero de 986[2561]. Tuvo importantes posesiones en la comarca del bajo Cea, concretamente las villas de Castrogonzalo, Villanueva la Seca y Fuentes de Ropel[2562]. De su mujer, Gontroda, con quien le vemos casado en 8 de octubre de 960[2563], sólo debió de tener una hija:

			Ilduara Fernández, famula Dei, nacida hacia 950 y fallecida después del 23 de octubre de 973[2564].

			2.-Munio Flaínez, que sigue.

			y 3.-Vermudo Flaínez, nacido circa 922, aparece por primera vez en 1 de enero de 943[2565] y lo vemos por última en noviembre de 964[2566].

			III.-Munio Flaínez, magnate leonés que aparece el 1 de enero de 943[2567] y posteriormente, haciendo numerosas donaciones al monasterio de Sahagún y a la catedral de León, aunque figura poco en la corte. Debió de nacer circa 921 y muere entre 17 de marzo y 19 de junio de 962[2568].

			Casó circa 945, desde luego antes de 23 de diciembre de 947[2569], con Froiliuba Vermúdez[2570], nacida hacia 932 y fallecida después del 17 de septiembre de 963[2571], que era hija del conde Vermudo Núñez de Cea, y de su mujer la condesa Argilo, tratados en el capítulo XII, rama segunda. Froiliuba Vermúdez era hermana del conde Fernando Vermúdez, cuya hija Jimena Fernández fue reina de Pamplona y madre de Sancho el Mayor, lo que pone en evidencia el poder y relevancia social de estas familias. Munio y Froiliuba fueron padres de:

			1.-Flaín Muñoz, que sigue.

			2.-Velasco Muñoz, que parece hermano del anterior; debió de nacer circa 953 y desaparece a partir del 6 de septiembre de 986[2572].

			y 3.-Jimena Muñoz, nacida circa 955, vive en 8 de julio de 985[2573], día en que, llamándose hija de Munio Flaínez y de Froiliuba y nieta de Vermudo Núñez, hace una donación a Sahagún con su marido; vivía todavía el 2 de marzo de 1002[2574]; había casado circa 980 con Gonzalo Gómez, nacido hacia 955 y muerto después del 8 de julio de 985[2575], hijo de Gómez Mirélliz; con descendencia que trataremos al hablar de los Mirélliz en el capítulo XXV.

			IV.-Conde Flaín Muñoz, que aparece en numerosos documentos entre los años 975 y 995 y figura con el título condal en 21 de abril de 995 y en 1 de junio de 997[2576]. Debió de nacer circa 950 y muere después de 25 de enero de 998[2577] y antes del 11 de marzo de 1003[2578].

			Casó circa 975 con su prima hermana [Elvira] Fernández, nacida circa 956, cuyo nombre de pila no conocemos con seguridad, hija del conde Fernando Vermúdez en Cea y de la condesa Elvira Díaz[2579], de los que trataremos en la segunda rama de este mismo capítulo. Casó en segundas nupcias antes de 1 de mayo de 987[2580] con la condesa Justa Pépiz, nacida circa 960, hija del conde Pepi Alfonso y de la condesa Teresa, tratados en el capítulo XI. Otros autores hacen a estas dos esposas el mismo personaje, con el nombre de Justa Fernández, pero es evidente que el patronímico de esta condesa Justa era Pépiz[2581], y que el 11 de marzo de 1003[2582], ya viuda, hará una donación a Sahagún por el alma de su marido con todos los hijos de éste, que tuvieron que ser de su primer matrimonio. El 15 de julio de 1009[2583], hará otra donación a Otero de las Dueñas. Hijos del primer matrimonio:

			1.-Munio Flaínez, el mayor, que debió de nacer circa 976 y fue mayordomo real el 13 de marzo de 1015[2584], aunque no sabemos más de él. Tal vez fuera padre de[2585]:

			Munio Muñoz, que, nacido hacia 1035, aparece en la curia regia desde 1076 y figura en 4 de diciembre de 1080[2586] y 1097[2587] como tenente en Ullver. Casa hacia 1060 con Velasquita Muñoz, nacida circa 1038, hija del conde Munio Rodríguez [Romániz] y de la condesa Jimena Muñoz, tratados en el capítulo I. En 1072, el 13 de marzo, hacen ambos una donación a Santa María de Carrizo[2588] y el 1 de octubre de 1085 aparecen en San Pedro de Montes[2589]. No les conocemos sucesión.

			2.-Fernando Flaínez, que sigue.

			3.-Conde Pedro Flaínez, que figura como conde desde 1022 y de cuyo matrimonio con Bronilde procederá la rama segunda: los Froilaz, señores de Cifuentes.

			4.-Elvira Flaínez, nacida circa 978 y fallecida después del 15 de julio de 1009[2590].

			y 5.-Marina Flaínez, nacida circa 980, que está citada con todos sus hermanos en el documento de 11 de marzo de 1003[2591], pero ya estaba muerta en 15 de julio de 1009[2592], porque su abuela traspasa una propiedad de la fallecida a su nieto Flaín Pérez.

			V.-Conde Fernando Flaínez, que figura en la documentación entre el 14 de septiembre de 999[2593] y 1051, primeramente, con Vermudo III y después con Fernando I. Ostentó el título condal desde 29 de octubre de 1024[2594]. El 26 de febrero de 1020[2595] fundó con su mujer e hijos el monasterio de San Martín de Pereda, junto al Esla, en cuya comarca era gran propietario. Debió de nacer circa 978 y murió entre 27 de octubre de 1049[2596] y 20 de agosto de 1051[2597].

			Contrajo matrimonio circa 1005 con la condesa Elvira Peláez, nacida circa 988, hija del conde gallego Pelayo Rodríguez [Gutiérrez/Osórez] y de su mujer la condesa Godina Fernández[2598], tratados en el capítulo II, rama cuarta; tuvo varios hijos[2599]:

			1.-Flaín Fernández, que sigue.

			2.-Oveco Fernández, nacido circa 1007, que casó circa 1025 con Oneca Gutiérrez, nacida circa 1010, hija del conde Gutier Núñez [Mirélliz] y de la condesa Gontroda, tratados en el capítulo XXV; fueron padres al menos de:

			Teresa Ovéquiz, nacida circa 1032 y fallecida después del 1 de enero de 1056[2600].

			3.-Pedro Fernández, nacido circa 1008 y fallecido después de 26 de febrero de 1020[2601].

			4.-Conde Pelayo Fernández, que fue alférez real (17 de febrero de 1039 a 20 de marzo de 1039)[2602], tuvo el título condal en 7 de enero de 1043[2603], nació hacia 1010 y murió después del 20 de junio de 1049[2604].

			5.-Conde Munio Fernández, nacido circa 1012 que el 17 de febrero de 1039[2605] confirma con la curia regia tras [su hermano] Flaín, y vive todavía en 20 de junio de 1049[2606], cuando aparece en la curia tras [su hermano] Pelayo; desaparece después del 20 de agosto de 1051[2607]. Casó varias veces: [Tal vez la primera hacia 1032 con Mayor Muñoz, hija del conde Munio Rodríguez Canis y de la condesa Anderquina Froilaz, como diremos en el capítulo XIV, nacida hacia 1010 y fallecida con sucesión]. La segunda circa 1035 con Adosinda Alfonso, nacida circa 1020 y muerta después del 5 de diciembre de 1048[2608], hija del conde Alfonso Díaz y de la condesa doña María Gutiérrez, como tratamos en el capítulo XI; y la tercera, circa 1050, con Elvira Peláez, nacida circa 1024 y fallecida después de 1051, hija del conde Pelayo Froilaz el diácono y de la condesa Aldonza Ordóñez, patronos del monasterio de Cornellana[2609], de cuya familia tratamos en el capítulo V, rama sexta. Hijas del primer o segundo matrimonio:

			A.-Munia Muñoz, nacida hacia 1030 y fallecida después del 23 de agosto de 1072, que casó antes del 15 de mayo de 1052[2610] con Osorio Osórez [Mirélliz], nacido hacia 1022 y fallecido después del 7 de octubre de 1065; con descendencia que veremos en el capítulo XXV.

			B-Godo Muñoz, nacida hacia 1032, que vive en 25 de marzo de 1069, casada circa 1055 con Munio Núñez [Mirélliz], nacido hacia 1030 y muerto después 1 de septiembre de 1058; con descendencia que veremos en el capítulo XXV.

			Hija del tercer matrimonio:

			y C.-Condesa doña Aldonza Muñoz, nacida circa 1050, que hace una gran donación a Cornellana el 11 de julio de 1092[2611], otra, llamándose hija de Munio y Elvira, a Sahagún el 23 de mayo de 1097[2612] y una última el 10 de enero de 1137[2613]. Casó circa 1065 con el conde Vela Ovéquiz, nacido hacia 1038 y fallecido después del 18 de enero de 1086[2614]; con posteridad que referimos en el capítulo XII, rama sexta.

			7.-Diego Fernández, nacido circa 1014 y fallecido después del 26 de febrero de 1020[2615]. Torres Sevilla le hace el padre de la familia política del Cid, a mi modo de ver sin ningún fundamento sólido[2616].

			8.-Condesa Justa Fernández, que debió de nacer circa 1020 y falleció después del 29 de marzo de 1085[2617], siendo religiosa en San Pedro de Marsella. Casó circa 1045 con el conde Ansur Díaz, nacido circa 1010 y fallece después del 29 de septiembre de 1047[2618], y ambos fundaron en esa fecha el monasterio de San Román; él estaba ya muerto el 15 de septiembre de 1048[2619], y en un matrimonio anterior había sido padre del famoso conde Pedro Ansúrez; con posteridad que veremos en el capítulo XX, rama segunda.

			y 9.-Conde Fernando Fernández[2620], que debió de nacer circa 1021, pues no es citado en la escritura de su madre con todos sus hermanos; figura, sin embargo, confirmando en la donación de [su hermana] Justa Fernández de 1065[2621]. El 13 de noviembre de 1028[2622], es citado por su tío el conde Fernando Peláez, hermano de su madre, en una donación a San Millán. Probablemente sea el conde Fernando Fernández que aparece como tenente en Nájera el 1 de diciembre de 1066[2623], el 15 de octubre de 1071[2624] y el 27 de junio de 1072[2625]. Debió de casar circa 1060 con la condesa doña María González, nacida circa 1035 y fallecida antes de 11 de mayo de 1094[2626], hija del conde Gonzalo Muñoz y de la condesa Eilo Muñoz, citados en el capítulo XIX, rama segunda; de quien sólo vivió una hija:

			Doña Elvira Fernández citada en 30 de octubre de 1092, en una donación de su tía la condesa Aldonza González. Nacida circa 1062, murió después del 11 de mayo de 1094[2627].

			VI.-Conde Flaín Fernández, el primogénito, fue uno de los grandes personajes del reinado de Fernando I a quien acompañó constantemente, aunque en sus últimos años se alzó contra él[2628]. Fue dux o gobernador de Astorga el 4 de octubre de 1057[2629] y el 28 de febrero de 1058[2630] y de Aguilar en 29 de septiembre de 1062[2631]. Debió de nacer circa 1005 y falleció poco después del 29 de septiembre de 1062[2632].

			Contrajo dos matrimonios: el primero circa 1030 con la condesa doña Sancha, que vivía aún el 28 de octubre de 1046[2633], cuya familia desconocemos, y el segundo circa 1050 con la condesa doña Toda Fernández, nacida circa 1036 y fallecida después del 23 de abril de 1075[2634], hija del conde Fernando Díaz [Banu Gómez] y de la condesa Elvira Sánchez, tratados en el capítulo XX, rama segunda. Su filiación la sabemos por un documento de Sahagún[2635], de 1060, por el que su madre, la condesa Elvira, dona diversos bienes que había recibido en arras de su marido el conde Fernando Díaz, de quien tienen por hija a domna Tota. De este último matrimonio nacieron[2636]:

			1.-Fernando Flaínez, nacido circa 1055, que fue alférez real de León (14 de marzo de 1075 a 17 de octubre de 1077[2637], y debió de morir joven, después de 27 de abril de 1087[2638], pero antes del 14 de abril de 1097[2639].

			2.-Conde Martín Flaínez, que sigue.

			y 3.-Doña Oneca Flaínez, nacida circa 1060 y fallecida antes del 14 de abril de 1097[2640]. En este último documento, Alfonso VI dice de esta señora que maleficavit, lo que puede dar lugar a distintas interpretaciones.

			VII.-Conde Martín Flaínez, conde (7 de septiembre de 1090[2641]), nacido circa 1056, aparece por primera vez en 1058[2642], junto a su padre y, luego, el 28 de mayo de 1065[2643], acompañando a su madre; tenente en Aguilar (1090, 1094 y 1096-1108), Simancas y Cabezón (1092), San Julián (1100 y 1107), Ceón (1104), Peñamián (1105) y León (1106)[2644]. Murió en la batalla de Uclés, luchando contra los almorávides, el 30 de mayo de 1108[2645].

			Había casado antes del 13 de noviembre de 1084[2646] con la condesa doña Sancha Fernández, nacida circa 1070 y fallecida tal vez el 5 de abril de 1114[2647], hija de Fernando [González] y de Tegridia Gutiérrez[2648], tratados en el capítulo XIX, rama segunda, que le hizo padre de:

			1.-Conde Rodrigo Martínez[2649] (comes Rodericus Martiniz), conde (15 de mayo de 1129[2650]), tenente en Castroverde (1117), Becilla de Valderabuey (1117 y 1136), Melgar (1120 y 31 de julio de 1126)[2651], Aguilar (1125 y 1137), Torres de León (1126, 29 de agosto de 1130 y 1138)[2652], Villalobos (1126 y 1136), Zamora (1130 y 1138), Mayorga (1134), Medina (1135), Atienza (1135) y Campos (1136 y 1137)[2653]; nacido circa 1100 (aparece el 1 de mayo de 1110[2654] y en 1115[2655] en el concilio de Oviedo con sus hermanos Pedro y Osorio Martínez), murió en el asedio de Coria, el 6 de agosto de 1138[2656]. Contrajo matrimonio antes del 21 de noviembre de 1129[2657], fecha de su carta de arras, con la condesa doña Urraca Fernández, nacida circa 1115 y fallecida después del 3 de febrero de 1148[2658], hija de Fernando García de Hita y de doña Estefanía Armengol de Urgel[2659], tratados en el capítulo XX, rama quinta; sin descendencia[2660].

			2.-Pedro Martínez, que debió de nacer circa 1102, y que el 7 de octubre de 1123[2661] acababa de morir de un saetazo. El 23 de octubre de 1122 era tenente en la torre de Mormojón[2662].

			3.-Conde Osorio Martínez, que sigue.

			4.-Doña Tegridia Martínez[2663], nacida circa 1106, posiblemente casó, antes del 21 de noviembre de 1129[2664] con Gonzalo Alfonso, nacido hacia 1105, que muere después de 23 de junio de 1141[2665], hijo de Alfonso Vermúdez y de doña Urraca Raimúndez, tratados en el capítulo XII, rama tercera; no sabemos si tuvieron sucesión.

			y 5.-Doña Sancha Martínez, a la que se cita el 30 de julio de 1182[2666] como hija del conde Martín.

			VIII.-Conde Osorio Martínez, recibió el título condal a la muerte de su hermano (14 de septiembre de 1138[2667]) y fue uno de los más asiduos colaboradores de Alfonso VII. Fue tenente en Melgar (1124 y 1141), Riba (1130), Villamayor (1130 y 1135), Mayorga (1131 y 1135), Ribera (1135), Liébana (1135 y 1142), Campos (1138 y 1141), Aguilar (1139-1140), León (1141 y 1160), Peñafiel (1146), Villafrechos (1147 y 1159), Villalobos (1147 y 1159), Becilla de Valderabuey (1151 y 1157), Cotanes (1155) y Arnales (1157[2668]) y gran propietario en Tierra de Campos, Liébana y León[2669]. Debió de nacer circa 1104 (mayo de 1120[2670]) y murió en la batalla de Lobregal, el 1 de febrero de 1160[2671].

			Contrajo matrimonio circa 1130 y antes de 6 de febrero de 1141[2672] con doña Teresa Fernández, nacida circa 1116 y fallecida después del 16 de abril de 1159[2673], hija del conde Fernando Fernández y de la infanta doña Elvira, hija de don Alfonso VI[2674], tratados en el capítulo XX, rama cuarta; tuvieron a:

			1.-Fernando Osórez, nacido circa 1131 y fallecido antes de diciembre de 1170[2675].

			2.-Rodrigo Osórez, nacido circa 1132, que estaba ya muerto el 1 de febrero de 1141[2676] y sepultado en Santa María de Aguilar.

			3.-Condesa doña Elvira Osórez, nacida circa 1133 y fallecida después del 24 de julio de 1183[2677] cuando dio con su tercer marido la heredad de Villa Ofilo al monasterio de San Martín de Castañeda; sepultada en Sahagún. Estuvo casada tres veces: la primera circa 1150[2678] con Nuño Fernández [de Celanova], ricohombre de León 1158-1164, que debió de nacer circa 1128 y falleció circa 1165; con descendencia que tratamos en el capítulo VI, rama segunda. Contrajo segundo matrimonio antes de 1168 (arras 10 de mayo de 1168)[2679] con el conde Ramiro Froilaz, armiger del Rey (1132-1133), teniente en el Bierzo, Cabrera, Valdeorras y Ullver; nacido hacia 1100 y fallecido el 13 de septiembre de 1172, tratado en el capítulo XIII, rama segunda; y la tercera, antes del 12 de julio de 1173[2680] con Gutier Rodríguez de Castro, tenente en Mansilla, Benavente, Sarria, Villalpando, Toroño, Lemos etc., nacido hacia 1133 y muerto después del 9 de abril de 1195; con descendencia[2681], que veremos en el capítulo XX, rama sexta.

			4.-Doña Aldonza Osórez, que sufragó la construcción de San Juan de Benavente, y no debió de contraer matrimonio. En mayo de 1181[2682], llamándose hija de los condes Osorio y Teresa, hace una donación. Había nacido circa 1134 y muere un 2 de enero[2683].

			5.-Doña Constanza Osórez, nacida hacia 1135, aparece en 1175, diciéndose nieta del conde Martín[2684]; el 29 de agosto de 1182[2685] hace una donación a Gradefes, y muere un 24 de octubre[2686] después de 28 de febrero de 1192[2687]. Casó en dos ocasiones, la primera hacia 1150 con Fernando Rodríguez de Castro el castellano, nacido hacia 1125 y muerto en 1185, citado en el capítulo XX, rama quinta, que fue uno de los más poderosos personajes de su tiempo, quien la repudió en 1160 para contraer matrimonio con una hija natural del rey Alfonso VII[2688]; y la segunda en febrero de 1165[2689] con Pedro Arias, mayordomo del rey (1166-1167), nacido circa 1132 y muerto después de 10 de mayo de 1168[2690]; de quien nació un hijo, don Rodrigo Pérez de Villalobos[2691], citados en el capítulo X.

			6.-Doña Sancha Osórez, que debió de nacer circa 1138 y vivía aún en 1169[2692].

			7.-Doña Jimena Osórez, nacida circa 1140, aparece en octubre de 1174[2693]. Ella murió después de 1196[2694] y ya estaba muerta en junio de 1212[2695]; fue sepultada en Sahagún[2696]. Casó antes del 1 de junio de 1190 con don Rodrigo Gutiérrez Girón, mayordomo de Alfonso VIII (1173-1193); nacido circa 1139 y fallecido en el verano de 1193 y citado en el capítulo XI, rama segunda; sin descendencia[2697].

			y 8.-Gonzalo Osórez, que sigue.

			IX.-Gonzalo Osórez [de Villalobos], señor de Villalobos, ricohombre, fue mayordomo del rey de León desde 1 de enero de 1176 hasta septiembre de 1178[2698], y tenente en Becilla (1175), Mayorga (1176), Zamora (1177-1178), Salamanca (1178) y Ribera (1179)[2699]. Nació circa 1142 y falleció el 30 de mayo[2700] de 1183. No conocemos su matrimonio[2701], pero sí que fueron sus hijos[2702]:

			1.-Fernando González [Osorio], que heredó Villalobos[2703]. Nacido circa 1165, vive en 21 de mayo de 1194, 1196[2704] y abril de 1200[2705]. Fue tenente en Mansilla (1197), Villalpando (1204-1208) Toro (1206-1219), y Castroterra (1216). En 26 de marzo de 1206[2706] confirma entre los caballeros leoneses el tratado entre León y Castilla. Se enterró en Sahagún, en 1217, llamándose sobrino de doña Jimena Osórez[2707]. Contrajo matrimonio hacia 1194 con doña Elvira Peláez, con quien estaba casado en abril de 1215[2708], y cuya familia desconocemos; de ellos nació:

			Doña Teresa Fernández, señora de Villalobos[2709], nacida hacia 1195 y fallecida un 18 de julio[2710], quien llevó esta casa al linaje de Manzanedo por su matrimonio hacia 1220, antes de abril de 1237[2711], con don Gil Manrique de Manzanedo, ricohombre de Castilla, nacido circa 1184 y muerto después de 1243[2712], siendo sepultado en el convento de Calatrava[2713], con numerosa sucesión que veremos en el capítulo XXIII, rama segunda.

			2.-Osorio González, que sigue.

			3.-Pedro González, nacido hacia 1170, vive en 7 de octubre de 1210[2714]; casó hacia 1195 con doña Urraca Díaz, nacida hacia 1170 y muerta después de 1212, hija de Diego Fernández, hijo del conde Fernando Fernández y de la infanta doña Elvira, tratados en el capítulo XX, rama cuarta. Hijos[2715]:

			A.-Mencía Pérez, nacida hacia 1195, vive en 1210[2716].

			y B.-Guillén Pérez, nacido hacia 1198, que vive en 1210 y el 24 de abril de 1227[2717], con su madre doña Urraca Díaz, hace una donación. Él profesó en la Orden de Calatrava el 31 de agosto de 1228[2718].

			4.-Gonzalo González, que vive en 1194.

			5.-Doña Perona González, también viva en 1194.

			y 6.-Doña María González, monja en Santa María de Carbajal en 1194.

			X.-Osorio González, nacido hacia 1168, que aparece el 9 de julio de 1182[2719] y figura como ricohombre en la curia de Alfonso VIII de Castilla (1198 y 1203[2720]). No sabemos con quién casó, pero sí que fue padre de:

			1.-Gonzalo Osórez, nacido hacia 1205, del que sólo sabemos que tenía un hijo:

			Martín González, nacido hacia 1230, que recibió repartimiento en Sevilla tras su conquista, en 1253[2721] y que vivía en 1272 cuando llegó, juntamente con sus primos Rodrigo y Álvaro Rodríguez Osorio y su tía doña Urraca Osorio, a una avenencia con San Pedro de Montes.

			2.-Rodrigo Osórez, que sigue.

			y 3.-Urraca Osórez, nacida hacia 1210, que vivía todavía en 1272, y participó en la misma avenencia con San Pedro de Montes.

			XI.-Rodrigo Osórez, del que no sabemos casi nada. Había nacido hacia 1208 y estaba ya muerto en 1261, año en que su viuda y sus hijos pleitearon por San Román de Ornilla. Ella se llamaba doña Elvira Fernández[2722], y fueron sus hijos:

			1.-Rodrigo Rodríguez, que sigue.

			y 2.-Álvaro Rodríguez Osorio, nacido hacia 1230, que aparece en 1262[2723], participó también en la avenencia de 1272 y muere después de 1273[2724].

			XII.-Rodrigo Rodríguez Osorio, nacido hacia 1228, que recibió donadío menor en el repartimiento de Sevilla en 1253[2725]. En 1261 y 1272 aparece participando en la tan citada avenencia con San Pedro de Montes y el año siguiente ya era adelantado o merino mayor de tierra de León (28 de marzo de 1273-agosto de 1277)[2726] y tenente de las Torres de León (18 de junio de 1273-agosto de 1277[2727]). Fueron sus hijos:

			1.-Álvaro Rodríguez Osorio, que sigue.

			y 2.-Fernando Rodríguez Osorio, nacido hacia 1250, que en 1285[2728] recibía soldada del rey, igual que su hermano mayor.

			XIII.-Álvaro Rodríguez Osorio, nacido hacia 1245, que fue señor de Villaornate y figura, con su hermano menor entre los caballeros con soldada de Sancho IV el año 1294[2729]. El 21 de abril de 1285[2730] había recibido del mismo monarca, por juro de heredad, los derechos y realengo de Fuentes de Ropel. Figura como testigo el 12 de marzo de 1286[2731]. Contrajo matrimonio hacia 1270 con doña Elvira Núñez, hija de don Nuño Fernández, obispo de Astorga[2732] (1226-1241); yacen en Santo Domingo de Benavente. Hijos:

			1.-Juan Álvarez Osorio, del que volveremos a hablar.

			2.-Don Gonzalo Osorio[2733], obispo de Mondoñedo (14 de enero de 1319-fines de 1326[2734]).

			3.-Doña Elvira Álvarez, mujer de Garci Gómez Carrillo, señor de Mazuelo y alcalde de los Hijosdalgo de Castilla, hijo de Juan Alfonso Carrillo, señor de Ormaza; con sucesión[2735].

			y 4.-Conde don Álvaro Núñez Osorio[2736], gran privado de Alfonso XI, que se alternó primeramente con su hermano mayor en el oficio de merino mayor de tierra de León y de Asturias (27 de diciembre de 1325[2737]-22 de febrero de 1326[2738]), y luego fue justicia mayor de la casa del rey (26 de febrero de 1326-3 de enero de 1328[2739]), más tarde también su camarero mayor (7 de agosto de 1326-2 de diciembre de 1327[2740]), y conde de Trastámara, Lemos y Sarria (Sevilla, fines de 1327[2741]), señor de Cabrera y Ribera, mayordomo mayor del rey (3 de enero de 1328), adelantado mayor de la Frontera (1328)[2742] y pertiguero mayor de la tierra de Santiago (3 de enero de 1328[2743]). El 20 de junio de 1327 permutó los bienes que tenía en Sarome, Castronuño, Fresno, Paradinas y Wamba, por el castillo de San Pedro de la Tarce y la casa de Villalobos[2744]; murió ejecutado por orden del propio monarca en 1329[2745]. Debió de casar con doña Mayor Pérez[2746], y dejó una hija:

			Doña Urraca Osorio, nacida hacia 1315 y fallecida en 1367, que casó en 1334 con don Juan Alfonso Pérez de Guzmán, II señor de Sanlúcar de Barrameda, Vejer y Conil, muerto en Jerez en 1351; con descendencia[2747] que veremos en el capítulo XXIX, rama quinta.

			XIV.-Juan Álvarez Osorio, que fue adelantado o merino mayor del reino de León y de Asturias desde julio de 1314 a abril de 1320[2748] y luego otra vez, en sustitución de su hermano, desde 1326 hasta el 3 de enero de 1328[2749]. El 1 de diciembre de 1300 recibieron él y su mujer, de Fernando IV, sus vasallos de Fuentes de Ropel[2750]. Casó antes de 1 de diciembre de 1300 con doña María Fernández de Biedma, hija de Fernán Rodríguez de Biedma, señor de Tevar y ayo del infante don Felipe, y de doña María Páez de Sotomayor; fueron padres de:

			1.-Don Pedro Álvarez Osorio, del que continuaremos hablando,

			y 2.-Don Álvaro Rodríguez Osorio, que todavía vivía en 1353, cuando aparece como divisero en Ribera Valligera[2751]. Casó con doña María Fernández de Sandoval, que le hizo padre de[2752]:

			A.-Don Pedro Álvarez Osorio el bueno, señor de Cabrera y Ribera, por merced de don Juan I (Real Privilegio en Palencia el 5 de octubre de 1388)[2753], de cuyo matrimonio con doña Constanza de Valcárcel, hija de Garci Rodríguez de Valcárcel, adelantado mayor de Galicia, y de doña Inés Fernández, fue hijo:

			Don Rodrigo Álvarez Osorio, II señor de Cabrera y Ribera, ricohombre de Castilla, nacido circa 1390, casado primeramente (capitulaciones matrimoniales Villabrágima 28 de mayo de 1410) con doña Aldonza Enríquez, nacida hacia 1394, hija de don Alfonso Enríquez, I almirante de Castilla, y de doña Juana de Mendoza[2754]; casó en segundas nupcias hacia 1440 con doña Leonor de Mendoza, hija de Ruy Díaz de Mendoza, señor de Mendívil, y de doña Leonor de Guzmán, que veremos en el capítulo XXX, rama segunda; fueron hijos del primero:

			1a.-Don Pedro Álvarez Osorio, III señor de Cabrera y Ribera, Ponferrada, Villafranca del Bierzo, Matilla, Las Puas, Cerdera, Monforte, Chantada, Caldelas, Cornatillo, Coto de Balboa, Aguilar, Arganza, Peña-Ramiro, Puebla de San Julián, Neira, Triacastela, Ribera de Urbía, Peñavelosa y Casa de Valcárcel, luego I conde de Lemos (Sevilla, 26 de junio de 1456)[2755]. Nació circa 1411 y murió en su castillo de Cornatelo el 19 de febrero de 1483. Casó primeramente en 1430[2756] con su tía doña Beatriz de Castro, nacida en 1388 y fallecida el 3 de abril de 1455, hija de don Pedro, conde de Trastámara y condestable de Castilla -nieto de don Alfonso XI por línea bastarda-, y de doña Isabel de Castro. Contrajo segundo matrimonio el 8 de febrero de 1468[2757] con doña María de Bazán, hija de don Pedro González de Bazán, I vizconde de Palacios de Valduerna, y de doña Mencía de Quiñones. De ellos provienen los condes de Lemos, grandes de España, cuya descendencia agnaticia se extinguió en 1600[2758].

			2a.-Don García Enríquez Osorio, obispo de Oviedo (9 de octubre de 1441) y arzobispo de Sevilla (11 de julio de 1442). Nació circa 1412 y murió en Sevilla en octubre de 1448.

			y 3a.-Don Alfonso Osorio, llamado también Enríquez, fue obispo de Lugo (8 de marzo de 1476) y protonotario apostólico, nacido circa 1415 y fallecido el 1 de diciembre de 1495.

			B.-Don Rodrigo Álvarez Osorio, señor de las Regueras y montero mayor de don Enrique II (1375)[2759], que murió antes de 1417; casó con doña Leonor de Ayala Mendoza[2760]. Y tuvieron a:

			a.-Pedro Álvarez Osorio, el viejo, II señor de las Regueras, tutor en 1417 del I conde de Trastámara, casó con doña María Velázquez[2761], señora de San Martín del Agostecho[2762], que trocó por Villamañán con su sobrino Juan Álvarez Osorio, señor de Villalobos. De ellos provienen los señores de las Regueras extinguidos en el siglo xvii.

			y b.-García Osorio, progenitor de los señores de Vellice y Mestages. Fue regidor de Astorga en tiempo de Juan II y asistió a la tala de la Vega de Granada, donde murió en 1443, como consta de la escritura por la que sus hijos se repartieron sus pertenencias el 4 de enero de 1457 ante Luis Alfonso de Astorga. Su descendencia varonil se extinguió el 29 de noviembre de 1778.

			C.-Don Lope Álvarez Osorio, clavero de la Orden de Calatrava en 1383 y montero mayor del rey (25 de julio de 1385)[2763] y alcaide de Castel Rodrigo (6 de diciembre de 1387) [2764].

			D y E.-Doña Isabel y doña Inés Osorio, que vivían en 1354, y en cuyo nombre su madre doña María, pleiteó pidiendo los bienes de su padre, de su abuelo Juan y de su bisabuelo Álvaro[2765].

			XV.-Don Pedro Álvarez Osorio, el mayor de los hijos, fue señor de Valderas, Fuentes de Ropel y otros lugares. Figura en el Libro Becerro en 1351 como señor en Berrueces, Valladolid[2766]. Era adelantado mayor de tierra de León y merino de Asturias (1360)[2767], cuando el rey don Pedro mandó darle muerte en Villanubla[2768] el 14 de noviembre de 1360[2769]. Nacido hacia 1290, otorgó testamento en Fuentes el 14 de junio de 1339, mandando sepultarse con sus padres en Santo Domingo de Benavente[2770]. Casó primeramente hacia 1315 con doña María Rodríguez, señora de Villalobos, nacida hacia 1298, hija de don Rodrigo Gil, señor de Villalobos y ricohombre de Castilla, y de doña Teresa Alfonso de Asturias[2771], como veremos en el capítulo XXIII, rama segunda; casó en segundas nupcias antes del 8 de febrero de 1337[2772] con doña María Fernández, que vive el 25 de junio de 1360[2773], hija de Álvaro Pérez de Cepeda; hijos del primero:

			1.-García Álvarez Osorio, nacido hacia 1320, vivía en 1339 y debió de morir joven.

			2.-Álvaro Pérez Osorio, que sigue.

			3.-Doña María Osorio, señora de Berrueces, casada con Pedro Fernández Quijada[2774].

			Hija del segundo:

			y 4.-Doña Elvira Osorio, mujer de Payo Arias de Castro, V señor de Espejo; con sucesión[2775].

			XVI.-Don Álvaro Pérez Osorio, ricohombre de León, siguió el partido de don Enrique tras el asesinato de su padre, y sucedió a su abuelo materno. El rey don Enrique II, el 5 de marzo de 1368[2776], le concedió por juro de heredad Villalobos y su valle, Santisteban del Molar, Villanueva de la Seca, Villarín, Muelles, Fallona, Saludes, Ferroso, Quintanilla de Val de Villalobos, Valdunquillo y Villaobispo[2777]. Don Juan I, el 20 de mayo de 1390, le otorgó Castroverde. Fue, además, en marzo de 1377[2778] mayordomo mayor del duque de Benavente, hijo del rey. A este personaje, la Crónica de Juan I [2779], lo menciona como «un caballero de tierra de León muy poderoso» que fue capitán de la hueste que se enfrentó a la del duque de Lancaster. Fernán Pérez de Guzmán, en sus Generaciones e Semblanzas, dice de él:

			«Fue un gran caballero en el Reyno de León e muy heredado en vasallos... alto de cuerpo, feo e mal guarnido, de poca administración e ordenanza en su hacienda. De una dolencia que ovo de perlesía quedó tollido del medio cuerpo, ansí que no podía andar sino sufriéndose sobre otro. Fue mucho esforzado, franco e alegre, pero, como dicho es, de tan poco regimiento era en su casa, que menguaba mucho su estado, ca todo su tiempo espendía en burlar e aver placer. Murió en edad de setenta o ochenta años»[2780].

			Debió de nacer hacia 1330 y murió el 9 de septiembre de 1406[2781]. Había testado en Astorga el 5 de diciembre de 1402[2782]. Casó circa 1360 con doña Mayor de Velasco, señora de Roales, hija de don Pedro de Velasco, I conde de Haro, camarero mayor del rey, y de doña María García Sarmiento, y tuvieron tres hijos:

			1.-Juan Álvarez Osorio, del que hablaremos luego.

			2.-García Álvarez Osorio, señor de Zotes y Villaestrigo, nacido hacia 1365, que murió luchando con los moros en 1406. De su matrimonio con doña Catalina Rodríguez, hija de Pedro Fernández Sanchón y de doña Inés del Corral[2783], tuvo a:

			A.-Juan Álvarez Osorio, señor de Cortes y Villasuso, nacido hacia 1390 y fallecido en 1436, sepultado en San Pablo de Palencia; casó con doña María Manuel, nacida hacia 1400, hija de don Sancho Manuel –hijo natural del conde de Carrión[2784]–, y de doña Ginebra de Acuña Girón[2785]; fueron padres de:

			a.-Álvaro Pérez Osorio, nacido hacia 1430, que casó en Ciudad Rodrigo con doña María Pacheco, IV señora de Cerralbo, hija de Esteban Pacheco, III señor de Cerralbo y montero mayor del rey (1453-1460), y de doña Inés de Monroy, y fueron progenitores de los marqueses de Cerralbo, cuya varonía terminó en 1680[2786].

			b.-Diego Osorio, señor de Villasandino, con sucesión en Burgos.

			c.-Don Luis de Acuña, obispo de Segovia (1449-1456) y Burgos (12 de noviembre de 1456-14 de septiembre de 1495). Dejó sucesión con doña Aldonza de Guzmán, hija de Gil González Dávila, señor de Cespedosa, y de doña Inés de Guzmán[2787].

			d.-Doña Inés Álvarez Osorio, casada con Álvaro de Bracamonte, II señor de Peñaranda, hijo de Álvaro Dávila Fajardo, I señor de Peñaranda (1413), y de doña Aldonza de Bracamonte; sin descendencia.

			y e.-Doña María Osorio, mujer de Juan de Aza, alcaide de Segovia (1468), hijo de Juan Rodríguez de Aza y de doña María de Silva; con sucesión[2788], como diremos en el capítulo XX, rama novena.

			y B.-Doña Inés Álvarez Osorio, que vivía en 1417.

			3.-Doña Inés Álvarez Osorio, nacida hacia 1370, que vivía en 24 de febrero de 1416[2789]. Casó (capitulaciones matrimoniales en Benavente 1 de septiembre de 1392[2790]) con Martín Díaz de Prado, señor de Valdetuéjar, los Urbanos y Ancillas, que testó el 12 de septiembre de 1418, hijo de Rodrigo Díaz de Prado y de doña Violante de Almansa; con descendencia.

			Debieron de ser también sus hijas:

			4.-Doña Mayor Álvarez Osorio, abadesa de Santa Clara de Villalobos desde 1393 hasta 1408[2791].

			y 5.-Doña Isabel Álvarez Osorio, que era abadesa de Santa Clara de Villalobos en 2 de diciembre de 1430[2792].

			XVII.-Don Juan Álvarez Osorio, fue señor de Villalobos y Castroverde y alférez mayor del Pendón de la Divisa del rey don Enrique III, su guarda mayor y mayordomo mayor de la reina doña Catalina de Lancaster (1417)[2793]; confirmó como ricohombre muchos privilegios de este monarca. Había nacido hacia 1360, fundó el mayorazgo de esta casa el 25 de agosto de 1417[2794] y falleció pocos días después en Castroverde de Campos; siendo sepultado en Santo Domingo de Benavente. Casó antes del 25 de diciembre de 1396[2795] con doña Aldonza de Guzmán, hija de don Ramiro Núñez de Guzmán (I), señor de Aviados, y de doña Elvira de Padilla, como diremos en el capítulo XXIX, rama primera; fueron padres de:

			1.-Don Pedro Álvarez Osorio, que sigue.

			Hijos naturales[2796]:

			2.-Don Álvaro Pérez Osorio, arcediano de Montenegro (1417), deán de León (1425), obispo de Lugo (24 de noviembre de 1434-6 de abril de 1440) y Astorga (6 de abril de 1440-1463).

			3.-Doña Sancha Álvarez Osorio, mujer de Diego Dávila, señor de Villafranca y las Navas, asesinado en Madrid en 1436[2797], hijo de Pedro González Dávila, señor de Villafranca y las Navas; progenitores de los Marqueses de las Navas.

			4.-Doña Inés Álvarez Osorio, mujer de Diego González de Bazán, que testó en 1464, hijo menor de Pedro González de Bazán, II señor de Palacios de Valduerna, y de doña Isabel Alfonso de Beniambres; sin sucesión.

			5.-Doña Beatriz Álvarez Osorio, que fue dama de la infanta doña Catalina.

			6.-Lope Álvarez Osorio, comendador de Socobos en la Orden de Santiago y trece de la Orden[2798], casado con doña Constanza de Cárdenas, hermana de Garci López de Cárdenas, comendador mayor de León, hijos ambos de don García López de Cárdenas, comendador de Socobos en la Orden de Santiago, y de doña María Cerón; hijo:

			Juan Osorio, comendador de Dos Barrios y trece de la Orden de Santiago[2799], que murió en 1483 en la derrota de la Ajarquía de Málaga[2800]. Casó con doña Aldonza de Torres, hija de Pedro Núñez de Torres y de doña María de Saavedra; con sucesión de la que vienen los Osorio de Ocaña[2801].

			7.-Juan Álvarez Osorio citado en el testamento de su padre de 1417, debió de morir joven.

			y 8.-Pedro Osorio, maestresala de don Juan II (1440-1441)[2802], que casó en Ávila y vivió en Mojados.

			XVIII.-Don Pedro Álvarez Osorio, ricohombre, I conde de Trastámara (San Martín de Valdeiglesias, 4 de febrero de 1445)[2803] fue señor de Villalobos, Castroverde, Valderas, Valdescorriel, Fuentes de Ropel, Villamañán, Traba y otras muchas tierras, por confirmación de Juan II, en Roa, el 10 de febrero de 1430[2804], al mayorazgo fundado por su padre. Fue también alférez mayor del Pendón de la Divisa del Cordón de San Francisco (1417-1462)[2805] y guarda mayor del rey (1430-1447[2806]) y de su Consejo. Nació hacia 1405[2807] y falleció el 11 de junio de 1461, siendo sepultado en el monasterio dominicano de San Julián del Monte, junto a Valderas[2808].

			Casó en primeras nupcias hacia 1425 con doña Isabel de Rojas, señora de Cepeda, hija de Martín Sánchez de Rojas, III señor de Monzón, y de doña Elvira Manrique, y en segundas con doña Elvira de Zúñiga, hija de don Pedro de Zúñiga, I conde de Plasencia, y de doña Isabel de Guzmán[2809]. Casó en terceras nupcias con doña Inés de Guzmán, señora de Belmonte de Campos, viuda de Alfonso Pérez de Vivero, contador mayor de Castilla, hija de Gil González Dávila, señor de Cespedosa, y de doña Inés de Guzmán; sin sucesión. Fueron hijos del primero:

			1.-Don Álvaro Pérez Osorio, que sigue.

			2.-Don Pedro Álvarez Osorio, señor de Navia, Burón y valle de Lorenzana, nacido hacia 1432, que casó con doña Urraca de Moscoso, heredera de esta Casa, hija de don Rodrigo de Moscoso, señor de las casas de Moscoso, Altamira, Ulloa y Monterrey, y de doña Juana de Castro, hija de los señores de Castroverde. De este matrimonio descienden con el apellido Osorio de Moscoso, los condes de Altamira, duques de Sessa, grandes de España, extinguidos en su línea mayor en 1980[2810]. La rama menor, la de los duques de Montemar, se ha extinguido asimismo en línea agnaticia en 1986[2811].

			3.-Don D Osorio, que fue señor de Cervantes, Neira de Rey y Villacís, por cesión de su hermano (Castroverde 5 de enero de 1467)[2812] y fue maestresala de los Reyes Católicos[2813]; nació hacia 1435 y casó en 1468 con doña Inés de Guzmán, hija de Alfonso Pérez de Vivero, contador mayor de Castilla, y de doña Inés de Guzmán, tercera mujer de su padre. Al morir don Diego, su viuda fundó el mayorazgo de Villacís por escritura otorgada en León el 13 de octubre de 1502, con los lugares de Villacís, Villamurio, San Justo de los Oteros y Becilla[2814]; tuvo descendencia hasta la actualidad[2815].

			4.-Don Luis Osorio, arcediano de Astorga, deán de León, obispo de Jaén (15 de enero de 1483-9 de octubre de 1496), presidente de la Real Chancillería de Valladolid y capellán mayor del príncipe Juan; sirvió a los reyes católicos en las guerras de Granada y fue alcaide y capitán general de la ciudad de Alhama. Acompañó a la princesa doña Juana en sus esponsales con el príncipe Felipe y murió en Flandes. Había nacido hacia 1438 y murió en Flandes el 9 de octubre de 1496[2816]; dejó hijos naturales de doña Isabel de Losada, de los que vienen los señores de Valdunquillo.

			5.-Doña María Álvarez Osorio, que vive el 24 de octubre de 1495[2817]; que casó con don Gonzalo de Guzmán, señor de Aviados, Toral y Montañas de Boñar, fallecido después de 1449, hijo de don Ramiro Núñez de Guzmán (II), también señor de Aviados y Toral, y de doña Teresa de Mendoza; con sucesión. Ella debe de ser la doña María Álvarez Osorio que era abadesa de Santa Clara de Villalobos entre 7 de marzo de 1454 y 1 de agosto de 1457[2818]; con descendencia, como diremos en el capítulo XXIX, rama primera.

			6.-Doña Constanza Osorio, que testó en Zafra el 18 de abril de 1480 ante Juan de Llerena y falleció en Oliva algunos años después; casó (capitulaciones matrimoniales en Valderas el 1 de mayo de 1454) con don Gómez Suárez de Figueroa, II conde de Feria, señor de Zafra, Villalba, Montealegre y Meneses, capitán general de la Frontera de Extremadura, fallecido en Zafra el 24 de agosto de 1505; sin sucesión.

			Fue hijo del segundo:

			y 7.-Fernando Osorio, señor de Jódar, arcediano de Sevilla, nacido hacia 1450 y muerto sin sucesión en Sevilla el 3 de mayo de 1490[2819], enterrado en San Benito de Valladolid.

			XIX.-Don Álvar Pérez Osorio, el mayor de todos los hermanos, fue II conde de Trastámara, ricohombre de León, señor del condado de Villalobos y I marqués de Astorga, por merced de don Enrique IV, el 6 de julio de 1465[2820], alférez mayor del pendón de la Divisa del Rey (8 de diciembre de 1462[2821]) y de su Consejo. Había nacido hacia 1430 y falleció de peste en Sarria (Lugo) a fines de 1471. Fundó mayorazgo el 25 de agosto de 1471 en cabeza de su hijo don Pedro, con «mi marquesado de Astorga con el mi condado de Trastámara e con el mi condado de Villalobos... con las mis villas de Valderas, Roales, Valdeconcillo, Fuentes de Ropel, Valdunquillo e la mi villa de Castroverde, e Vecilla, e Calderaude, que sea todo mayorazgo de mi hijo don Pedro»[2822]. Casó (carta de arras Astorga 9 de diciembre de 1460)[2823] con doña Leonor Enríquez, nacida circa 1440, testó en Astorga el 11 de septiembre de 1471; era hija de don Fadrique Enríquez, almirante de Castilla, y de doña Teresa de Quiñones, y de esta unión descendieron todos los marqueses de Astorga, extinguidos en su varonía en 1659[2824].

			Rama segunda: los Froilaz de Cifuentes

			V.-Conde Pedro Flaínez, hijo menor del conde Flaín Muñoz y de su mujer, citados en el párrafo IV de la rama troncal. Figura como conde desde 22 de noviembre de 1014[2825]; debió de nacer circa 976, aparece ya el 26 de julio de 996[2826], y murió después del 25 de enero de 1052[2827].

			Contrajo matrimonio antes del 8 de junio de 1006[2828] con Bronilde, nacida hacia 990 y fallecida después de 17 de mayo de 1048[2829], cuya familia ignoramos, aunque pudo ser hija del conde Fafila Fernández y de la condesa Adosinda, tratados en el capítulo XX, rama quinta, en razón del nombre impuesto a su hijo segundo. Tuvieron a[2830]:

			1.-Flaín Pérez, que debió de nacer en 1007 y es citado por su abuelastra Justa Pépiz en 15 de julio de 1009[2831]. Debió de morir niño.

			2.-Fafila Pérez, mayordomo real de León (de 24 de mayo de 1030 a 4 de octubre de 1032)[2832], debió de nacer circa 1010, aparece en 27 de febrero de 1022[2833] y muere después del 14 de mayo de 1060[2834] y antes del 12 de julio de 1067[2835]. Contrajo dos matrimonios: el primero, circa 1035, con Godina González, fallecida después del 26 de marzo de 1044[2836], hija de un Gonzalo que no tenemos identificado. El segundo, circa 1047, con Muniadomna González, fallecida después del 14 de mayo de 1060[2837], cuya familia también desconocemos. Hijas del primero:

			A.-Bronilde Fafílaz, nacida circa 1036 y fallecida antes del 2 de abril de 1061[2838]; sin posteridad.

			B.-Cristina Fafílaz, nacida circa 1037 y fallecida después del 12 de julio de 1067[2839]; sin posteridad.

			C.-Orodulce Fafílaz, nacida circa 1040 y fallecida antes de 18 de julio de 1069[2840]; sin posteridad.

			Hijos del segundo[2841]:

			D.-Martín Fafílaz, nacido circa 1050 y muerto después del 4 de marzo de 1080. Casado circa 1075 con María Pérez, muere después del 4 de marzo de 1080[2842]; sin posteridad.

			y E.-Marina Fafílaz, nacida circa 1052, en 27 de diciembre de 1055[2843] es prohijada por Flaín y Gontroda y fallece después del 18 de diciembre de 1071[2844].

			3.-Fernando Pérez, nacido circa 1012, aparece en 2 de octubre de 1030[2845] y muere después del 13 de octubre de 1075[2846], cuando hace testamento a Sahagún, junto a su mujer. Casó circa 1040 con Elvira Núñez, nacida hacia 1018 y fallecida después del 13 de octubre de 1075[2847], hija del conde Nuño Hermenegíldez y de la condesa Adosinda, tratados en el capítulo XXV. Hijos[2848]:

			A.-Flaín Fernández, nacido circa 1045, que aparece en 1068 y muere después de 20 de marzo de 1078[2849].

			B.-Gontroda Fernández, nacida circa 1048, que fallece después del 16 de febrero de 1068[2850].

			y C.-Justa Fernández, nacida circa 1050, aparece en 21 de septiembre de 1057[2851] y fallece después de 4 de marzo de 1080[2852] Casó circa 1070 con Martín Sánchez, probablemente el tenente en Cerezo (1078) y Nájera (1077-26 de mayo de 1078[2853]). Muerto después del 21 de marzo de 1082[2854].

			4.-Jimena Pérez, nacida circa 1014 y fallecida después del 30 de septiembre de 1056[2855].

			y 5.-Diego Pérez, que sigue.

			VI.-Diego Pérez, que debió de nacer circa 1016 y murió después del 18 de julio de 1069[2856].

			Contrajo matrimonio circa 1050 (antes del 30 de septiembre de 1056[2857]) con doña María (a) Mayor Froilaz, nacida circa 1030 y fallecida después de 23 de mayo de 1080[2858], hija del conde Fruela Muñoz y de la condesa Gontroda Pérez, tratados en el capítulo XX, rama décima. Tuvieron a[2859]:

			1.-Conde Fruela Díaz, que sigue.

			y 2.-Antonino Díaz, nacido circa 1054, aparece en 18 de diciembre de 1073[2860] y fallece después de 23 de mayo de 1080[2861].

			VII.-Conde Fruela Díaz[2862], conde (desde 14 de mayo de 1087[2863]), mayordomo real de León (1 de mayo de 1106)[2864], tenente en Valdeorras (1091 y 1104), Sarria (1098 y 1103), Larín (1102 y 1106), Astorga (1107 y 1117), León (1109), Grajal (1110), Aguilar (1111-1112), Riba de Esla (1113), el Bierzo (1115), Ceón (1115) y Cifuentes (1117)[2865]; debió de nacer circa 1052, aparece en agosto de 1076[2866] y murió un 19 de febrero[2867], después del 30 de junio de 1119[2868].

			Casó antes del 11 de septiembre de 1087[2869] con doña Estefanía Sánchez «ex regali sanguine et prosapie horta»[2870], nacida hacia 1070 y fallecida después del 18 de abril de 1129[2871], hija de Sancho García, bastardo de Pamplona, y de su mujer doña Constanza [de Tosny][2872]. Tuvieron a[2873]:

			1.-Doña Constanza Froilaz, nacida circa 1096, casada antes de 20 de octubre de 1119[2874] con Sancho Sánchez, nacido circa 1096, fallece después de 24 de marzo de 1120. hijo del conde Sancho Pérez y de la condesa doña Urraca Pérez, tratados en el capítulo V, rama sexta; sin descendencia.

			2.-Doña María Froilaz, nacida circa 1098 y fallecida después del 4 de octubre de 1164[2875], después de testar el 1 de julio de 1156. Sepultada en San Isidoro de León[2876]. Contrajo dos matrimonios: el primero, circa 1112, antes del 20 de octubre[2877], con Menendo Núñez, ricohombre de León (1116-1131), nacido circa 1082, que desaparece después del 3 de diciembre de 1131[2878], tratado en el capítulo VII; y en segundas nupcias circa 1132 con el conde Pedro Alfonso de Asturias, nacido hacia 1102 y fallecido poco después del 23 de septiembre de 1173[2879]; con descendencia que veremos en el capítulo XII, rama tercera.

			3.-Conde Ramiro Froilaz, que sigue.

			4.-Diego Froilaz, alférez real de León (3 de octubre de 1137-26 de junio de 1140)[2880] y tenente en Cifuentes 30 de mayo de 1125[2881] y 1126; nacido circa 1112, aparece en 1115[2882] entre los nobles de León y Astorga en el concilio de Oviedo, junto a su padre y a su hermano Ramiro; fallece después de 26 de junio de 1140. No sabemos con quién casó, pero sí que fue padre de:

			Estefanía Díaz, casada sin consentimiento de su abuela antes del 22 de septiembre de 1150[2883].

			y 5.-Doña Berenguela [Froilaz], nacida circa 1122 y fallecida después de 1156. Casada circa 1150 (antes de 1 de julio de 1156[2884]) con el conde Velasco Sánchez, nacido circa 1122 (20 de julio de 1148[2885]) y fallecido después de 31 de julio de 1181[2886]; con descendencia que vimos en el capítulo VII.

			VIII.-Conde Ramiro Froilaz (I), natus de semine regum[2887], conde (5 de diciembre de 1135[2888]), alférez real de León (29 de mayo de 1132-18 de septiembre de 1133)[2889] y tenente en Cabrera (1126 y 1129), Ulver (1126, 1128 y 1160), Valdeorras (1126 y 1165), el Bierzo (1128 y 1169), Villabuena (1128 y 1166), Oteros (1129), Astorga (1131 y 1168), Molinaseca (1134), Aguilar (1137 y 1166), Cifuentes (1140 y 1166), León (1141 y 1144), Riba de Esla (1144 y 1158), Tibres (1145), Caldelas (1145 y 1155), Ferreras (1146), Villarmildo (1146 y 1154), Avedillo de Sanabria (1148), Trigueros (1150), Argüello (1153 y 1156), Boñar (1153 y 1164), Robledo (1154), Monteagudo (1160), Villafranca del Bierzo (1160 y 1167), Alba de Gordón (1161), Casayo (1161 y 1165), Gordón (1161 y 1167), y Peñamián (1164)[2890]; debió de nacer circa 1100 (4 de marzo de 1120[2891]) y murió el 13 de septiembre de 1172; sepultado en San Isidoro de León[2892].

			Contrajo cuatro matrimonios: el primero, circa 1123 (antes del 28 de marzo de 1127)[2893] con la francesa doña Inés [Alfonso], nacida hacia 1107 y muerta después de 4 de noviembre de 1137[2894] y sepultada en San Isidoro de León[2895], tal vez hija de Alfonso Vermúdez de Asturias y de doña Urraca Raimúndez, citados en el capítulo XII, rama tercera. El segundo hacia 1145 con doña Sancha [García], nacida circa 1131, hija posiblemente de García Garcés de Aza y de doña Sancha Pérez de Traba[2896], citados en el capítulo XX, rama octava; el tercero antes de 12 de febrero de 1148[2897] con doña Eilo Álvarez, nacida circa 1100 y fallecida después de 31 de diciembre de 1156[2898], hija de Alvar Fáñez y de la condesa doña Mayor Pérez [viuda de Rodrigo Fernández de Castro † circa 1144][2899], tratados en el capítulo XXXIII; y el cuarto[2900] (arras 10 de mayo de 1168)[2901] con doña Elvira Osórez [viuda de Nuño Fernández y luego casada en terceras nupcias con Gutier Rodríguez de Castro], fallecida después del 9 de marzo de 1181[2902] o del 24 de julio de 1184, hija del conde Osorio Martínez y de la condesa doña Teresa Fernández, citados en este capítulo, rama primera. Hijos del primero:

			1.-Condesa doña Estefanía Ramírez, nacida hacia 1128 y fallecida después de 10 de septiembre de 1176[2903] y sepultada en Santa María de Carrizo. Casada antes del 3 de diciembre de 1142[2904] con el conde Ponce de Minerva, alférez y mayordomo real, nacido hacia 1120 y fallecido después del 9 de mayo y antes del 30 de julio de 1175[2905]; sepultado en Sandoval; con descendencia que trataremos en el capítulo XVII.

			2.-Conde Alfonso Ramírez, conde (20 de enero de 1170[2906]), tenente en Bierzo (1167, 1170, 1180-1185), Valcárcel (1169), Villabuena (1170), Asturias de Oviedo (1170-1171), Ciudad Rodrigo (1177-1178), Salamanca (1177-1178), sine terra (1178), Riaño (1181 y 1183), Aguilar (1182), Valdeorras (1182-1183), Ulver (1182 y 1185), Astorga (1185)[2907]; nació hacia 1134 (22 de septiembre de 1150[2908]) y muere después de 10 de octubre de 1185[2909].

			Casó antes de 1171[2910] (abril de 1178)[2911] con la condesa doña Teresa Álvarez, nacida hacia 1143 y muerta después de 1185, hija del conde Álvaro Rodríguez de Sarria y de la condesa doña Sancha Fernández de Traba, citados en el capítulo XII, rama sexta; hijos:

			A.-Rodrigo Alfonso, nace hacia 1172, vive el 1 de febrero de 1188[2912], cuando hace una donación a Lorenzana, y muere en 1190, mandando enterrarse en Meira[2913]. No tuvo sucesión y sus bienes se los repartieron su madre, doña Teresa Álvarez, y doña Sancha Álvarez, mujer de Gonzalo Gómez, hijas del conde don Álvaro; sin descendencia. Tiene una pariente llamada Urraca Vermúdez en 1230 y 1231[2914], que ha de ser una hija de Vermudo Álvarez, hermano de su madre.

			y B.-Doña Inés Alfonso (domna Agnes), nacida hacia 1173, que el 4 de julio de 1192[2915], recibe de Alfonso VIII la villa de Sinova a cambio de lo que ésta tenía iure hereditario en Castro Mayor, donde también tenía bienes Fruela Ramírez, su tío. Luego en 1202[2916] da a Carracedo lo que había heredado en Villarmildo. Vivía todavía en 1217[2917] cuando es citada con su hijo en San Pedro de Montes. Casó hacia 1188 con don Fernando Fernández [de Cabrera], mayordomo real: 1219 y 1222 y alférez real (1211-1212), tenente en Benavente (1219-1222), Astorga y Cabrera (1221), Castronuevo (1204), Extremadura (1194, 1208-1211), Zamora (1194 y 1222), Limia (1211-1215), Sanabria (1219-1220) y Trasierra (1208); nacido hacia 1170 y muerto en 1233; con descendencia que tratamos en el capítulo XVIII.

			3.-Conde Fruela Ramírez, que sigue.

			Hijos del segundo:

			4.-García Ramírez, ricohombre, 1168-1181; alférez real de León (10 de julio de 1168-8 de diciembre de 1168 y 28 de marzo de 1169-21 de octubre de 1170)[2918]. Tenente en Cifuentes (13 de marzo de 1176)[2919]. En 2 de agosto de 1176[2920] llama consobrina a la condesa doña María. Nacido hacia 1147 y fallecido después de 3 de mayo de 1181[2921]; sepultado en San Isidoro de León[2922].

			Hijo del cuarto:

			y 5.-Álvaro Ramírez, nacido hacia 1170, que aparece en 1 de abril de 1172[2923].

			IX.-Conde Fruela Ramírez, conde (11 de agosto de 1189[2924]), alférez real de León (12 de julio de 1182-22 de febrero de 1184)[2925]. Tenente en Castrotierra (1168), Astorga (1171-1188), el Bierzo (1181 y 1192-1198), Asturias de Oviedo (1186-1195), Mayorga (1188), Montenegro (1188), Sarria (1188), Lemos (1189), Monreal (1189), Faro (1189), Riba de Esla (1189), Babia (1189), Tineo (1189-1192), Villafranca (1189-1194), Ulver (1190 y 1192), Valcárcel (1190-1194), León (1191), Almansa (1193), Valle (1194), Toro (1197)[2926]; debió de nacer circa 1138 (22 de septiembre de 1150[2927]) y murió después del 9 de septiembre de 1202[2928]; sepultado en Carracedo.

			Contrajo dos matrimonios: el primero antes de 28 de septiembre de 1171[2929] con doña Urraca González, nacida circa 1143 y fallecida el 25 de agosto de 1190[2930], hija del conde Gonzalo Fernández de Traba, y de la condesa doña Berenguela Rodríguez[2931], tratados en el capítulo IX, rama segunda.

			La segunda circa 1191, antes de mayo de 1198[2932] y agosto de 1202[2933], con doña Sancha Fernández de Limia, nacida circa 1170, que vive viuda en septiembre de 1203[2934] y muere después de 24 de septiembre de 1234[2935], sepultada en Carracedo; hija de don Fernando Arias Baticela, ricohombre, y de doña Teresa Vermúdez de Traba, tratados en el capítulo X, rama segunda. El 29 de agosto de 1230[2936] hace una donación por el alma de su marido el conde Fruela y su hijo Bernardo (ha de ser Bermudo). Hijos del primero[2937]:

			1.-Doña Aldonza Froilaz, nacida hacia 1172, que era abadesa de Santa María de Carbajal, en octubre de 1201[2938]; muere después de 1224[2939].

			2.-Doña Teresa Froilaz, nacida circa 1175 y muerta antes de diciembre de 1208[2940]. Casada antes de 28 de diciembre de 1191[2941] con don Rodrigo Pérez de Villalobos, ricohombre de León, nacido circa 1166 y muerto un 31 de octubre[2942], después de julio de 1216[2943], sepultado en Sahagún; sin sucesión.

			3.-Don Nuño Froilaz, ricohombre, tenente en Monteagudo (1206), Luna (1216-1217), Rueda (1215-1218) y de las Torres de León (1218). En 7 de marzo de 1215[2944] recibe una donación de Alfonso IX. Nacido circa 1180 y muerto antes de 1243. Casó antes del 25 de enero de 1221[2945] con doña Mayor Pérez de Castro, nacida circa 1196 y viuda y freira de Santiago en junio de 1247[2946], hija de don Pedro Fernández de Castro, ricohombre de Castilla, y de doña Jimena Gómez, citados en el capítulo XX, rama quinta; hijo:

			Pedro Núñez, que fue primer maestre de la Orden de Santa María de España y luego de la de Santiago (1280-1283)[2947].

			Hijos del segundo[2948]:

			4.-Don Ramiro Froilaz, que sigue.

			5.-Doña María Froilaz, nacida circa 1194 y muerta antes de 1243; casada en primeras nupcias hacia 1215 con Arias González Quijada; con descendencia[2949]. Casó en segundas nupcias antes de 1223 (marzo de 1229)[2950] con don Rodrigo González Girón (I), ricohombre de Castilla, nacido antes de 1194, muerto en febrero de 1256; sin descendencia, como dijimos en el capítulo XI, rama segunda.

			6.-Don Diego Froilaz, que sigue en la Rama tercera: Los Cifuentes o Almansa.

			7.-Don Vermudo Froilaz, tenente en Luna (1220) que vive ya en enero de 1211[2951]. Nacido hacia 1197, ya había muerto el 29 de agosto de 1230[2952], cuando su madre la condesa Sancha hace una donación por su alma.

			8.-Don Rodrigo Froilaz[2953], ricohombre el 6 de diciembre de 1254[2954], tenente en Sanabria y Valdeorras (1211) y Oviedo (1232-1233); recibe el donadío de Cifuentes en el repartimiento de Sevilla (1253)[2955]; nacido hacia 1198, aparece en enero de 1211[2956] y muere después de enero de 1264[2957] y marzo de 1265[2958]. Casó circa 1215 con doña Chamoa Gómez, vivía el 13 de septiembre de 1258, cuando ella y su marido fundaron Santa Clara de Entre-os-Ríos, y murió después de 1269[2959]. Era hija de Gómez Suárez de Tougues y de doña Teresa Rodríguez Barbosa; sin posteridad[2960], como dijimos en el capítulo IX, rama tercera.

			[9.-Doña Sancha Ramírez, que tal vez sea la misma que la siguiente desdoblada en dos por el conde don Pedro[2961]], pudo nacer hacia 1199 y casar en 1214[2962], con don Rodrigo Fernández de Valduerna el feo, ricohombre, nacido circa 1190 y muerto el 21 de enero de 1246. Tuvo descendencia, que veremos en el capítulo XVIII.

			y 10.-Otra doña Teresa Froilaz, que debió de nacer hacia 1200, que aparece el 29 de agosto de 1230 con su madre la condesa doña Sancha Fernández y sus hermanos don Ramiro, don Diego y don Rodrigo Froilaz. Muere después de junio de 1246[2963]. Casó[2964], antes de 1217[2965], con don Rodrigo Fernández de Valduerna el feo, ricohombre (1228 y 1231, alférez real de León (1227-1230)[2966]; tenente en Cabrera (1210-1226), Toro (1223), Monterroso (1226), Mayorga (1223, 1226, 1228-1230), Benavente (1208-1217, 1223-1230), Oviedo (1228-1230), Ponferrada (1208-1210), Valdeorras (1206), Valduerna (1212-1214), Astorga (1213-1221, 1223-1230). Nacido circa 1190 y muerto el 21 de enero de 1246 y enterrado en el convento de Calatrava[2967]; con descendencia, que veremos en el capítulo XVIII.

			X.-Don Ramiro Froilaz (II), ricohombre de León 1230, el 2 de enero de 1231[2968] y 1232, tenente en Pravia (diciembre de 1227)[2969], Sarria, Rueda y Almansa (1229-1230), Lillo y Mansilla 1223 y Somoza (1229), que debió de nacer circa 1192 y murió después de marzo de 1249[2970].

			Casó antes de 8 de mayo de 1222[2971] con doña Aldonza González Girón, nacida circa 1204 y fallecida después de enero de 1246[2972], sepultada en Sahagún, hija de don Gonzalo Rodríguez Girón (I), ricohombre, y de doña Sancha Rodríguez, como dijimos en el capítulo XI, rama segunda. Hijos:

			1.-Doña Aldonza Ramírez, abadesa de Otero de las Dueñas, desde julio de 1247[2973], nacida hacia 1223 y muerta después del 24 de abril de 1295[2974].

			2.-Juan Ramírez, nacido hacia 1224, que vive en 1234[2975] y es citado en el testamento de su abuela doña Sancha. Debió de morir niño.

			3.-Don Gonzalo Ramírez, ricohombre desde 20 de abril de 1250[2976] a 6 de diciembre de 1254[2977]; tenente en Oviedo en 30 de diciembre de 1255[2978]; debió de nacer circa 1225, aparece en 1240[2979] y ya estaba muerto en 23 de agosto de 1259[2980]. Tuvo donadío menor en el repartimiento de Sevilla (1253)[2981]. Casó en 1251 con doña Berenguela Alfonso, también apellidada Fernández, nacida circa 1230/35 y muerta en Narbona el 17 de julio de 1272, enterrada allí en San Francisco[2982]; era hija natural del infante don Alfonso de Molina y de doña Teresa Pérez de Braganza; al enviudar fue amiga del rey don Jaime I de Aragón; hija[2983]:

			Doña Aldonza González, que debió de nacer hacia 1252 y casó hacia 1270 con don Arias Díaz de Asturias, ricohombre, nacido hacia 1228 y fallecido en 1308; con descendencia que veremos en el capítulo XVI.

			4.-Don Sancho Ramírez, nacido hacia 1227 y muerto antes de 1240[2984].

			5.-Doña Teresa Ramírez, en 11 de abril de 1251[2985] se dice hermana de don Gonzalo Ramírez; nacida hacia 1235 y muerta después del 2 de enero de 1276[2986], sepultada en Sahagún. Casó antes de noviembre de 1262[2987] con don Manrique Gil de Manzanedo, ricohombre, adelantado mayor de León (1278), nacido hacia 1230 y muerto antes de 1285; sin sucesión, como veremos en el capítulo XXIII, rama segunda.

			y 6.-Doña María Ramírez, nacida hacia 1236, que en 11 de abril de 1251[2988] se dice hermana de don Gonzalo y doña Teresa Ramírez. Su hermana doña Teresa la cita como heredera en su testamento de 2 de enero de 1276[2989]. Fue mujer[2990] hacia 1254 de don Juan Pérez de Guzmán, ricohombre y señor de Toral, nacido hacia 1230 y muerto después de 10 de agosto de 1277[2991]; con descendencia que veremos en el capítulo XXIX.

			Rama tercera: los Cifuentes

			X.-Don Diego Froilaz (domnus Didacus Froile, vassallus regis), hijo del conde Fruela Ramírez y de la condesa doña Sancha Fernández, citados en el párrafo IX, de la rama segunda. Fue ricohombre el 25 de febrero de 1219[2992] y 2 de enero de 1231[2993], tenente en Mansilla y Viñayo (1211), Pravia (diciembre de 1227)[2994], Almansa (1229-1230), Rueda (1219-1230), Peñafiel (1223), Sarria (1229-1230), Somoza (1229) y en las torres de León (1230), Nacido hacia 1194, aparece en septiembre de 1206 confirmando un documento de su hermana doña Teresa[2995] y muere antes de 4 de octubre de 1242[2996]. Casó[2997] circa 1225, antes de 16 de junio de 1232[2998] con doña Aldonza Martínez de Silva[2999], viuda de don Juan Fernández [Ponce], había sido antes barragana del rey don Alfonso IX de León, de quien había tenido descendencia; fallecida después de 4 de octubre de 1242; era hija del caballero portugués Martín Gómez da Silva y de doña Urraca Rodríguez de Cabrera. hijos[3000]:

			1.-Doña Sancha Díaz de Cifuentes, nacida circa 1230, que casó[3001] hacia 1245 con don Rodrigo Álvarez [de Lara] señor de Alcalá de Guadaira, ricohombre, nacido hacia 1205 y muerto en 1260; con descendencia que vimos en el capítulo XXI, rama tercera.

			2.-Don Ramiro Díaz de Asturias, que sigue.

			3.-Doña Estefanía Díaz, nacida hacia 1233.

			y 4.-Doña Urraca Díaz, nacida hacia 1235.

			XI.-Don Ramiro Díaz de Asturias, ricohombre, desde 3 de junio de 1253 a 1285[3002]; que tuvo en honor las Asturias de Santillana (1253) y Rueda (1262 y 1268), en Aguilar y Llanes (1258, 1269 y 1275)[3003]. Nacido circa 1232, vive en 8 de marzo de 1268[3004], 1285[3005] y muerto después del 15 de octubre de 1286[3006]; fue comendador de Castrotoraf y trece de la Orden de Santiago[3007], y recibió repartimiento en el donadío de Lopera, tras la conquista de Sevilla (1253)[3008]. Casó[3009] hacia 1260 con doña Teresa Fernández de Lara, hija de don Fernando Álvarez de Lara, señor de Valdenebro, y de doña Teresa Rodríguez de Villalobos, como trataremos en el capítulo XXI, rama tercera. Casó en segundas nupcias, hacia 1275 con doña Inés López, que el 13 de diciembre de 1289[3010]; era su viuda y cumplía su testamento; nada sabemos de su filiación, pero por su nombre y la cronología podría ser hija de Lope López de Haro el chico, y de doña Berenguela González Girón, de los que hablamos en el capítulo XXII, rama tercera; hijos[3011]:

			1.-Doña María Ramírez de Cifuentes, nacida hacia 1264, que casó primero hacia 1282 con don Pedro Peláez Quexal de Asturias, ricohombre, fallecido en septiembre de 1284; con una hija[3012]. Y después hacia 1290 con Esteban Pérez Florián [Pereira], adelantado mayor de León y merino mayor de Galicia, muerto en 1305, como dijimos en el capítulo IX, rama cuarta; con sucesión.

			y 2.-Don Diego Ramírez, que sigue.

			XII.-Don Diego Ramírez de Cifuentes que llamaron de Almansa[3013], señor de Almansa, ricohombre el 27 de marzo de 1289[3014]; 3 de agosto de 1293[3015], 3 de septiembre de 1295[3016], el 16 de junio de 1296[3017], el 13 de julio de 1301[3018], el 3 de enero de 1304[3019], el 8 de junio de 1307[3020] y en 1318. Fue adelantado mayor de Asturias y León (enero de 1297-noviembre de 1300)[3021] y tenente de Llanes (1290) y Rueda (1304[3022]). Había nacido hacia 1276 y el 21 de septiembre de 1290[3023] estaba bajo la tutoría de Gutier Fernández y muere después de 2 de agosto de 1318[3024] y mucho antes del 12 de mayo de 1344[3025], cuando fue enterrado en Villaverde de Sandoval; casó primeramente con doña Inés[3026] Fernández, hija de don Juan Fernández cabellos de oro y de doña María Andrés de Castro. Este matrimonio, desconocido por todos, se demuestra porque don Diego Ramírez, el 24 de enero de 1304[3027], hace homenaje al obispo de León y, para mayor firmeza, pone por garantes a su suegro don Juan Fernández y a los hijos de éste, don Juan Fernández y don Alfonso Fernández[3028]; casó en segundas nupcias[3029], antes del 3 de diciembre de 1315[3030] con doña Juana Ruiz Carrillo, hija de Alfonso Ruiz Carrillo y de doña Sancha Pérez Duque. Y en terceras nupcias con doña Leonor Fernández, muerta en 1333 y sepultada en Villaverde de Sandoval, junto a su marido; a quien se hace hija de don Fernando Rodríguez de Saldaña, ricohombre, y de doña Leonor Rodríguez de Cisneros; hijos del segundo:

			1.-Don Lope Díaz de Almansa y sus hermanos[3031], que sigue.

			2.-Don Juan Díaz de Cifuentes, ricohombre, desde 27 de diciembre de 1325[3032] hasta 8 de enero de 1333[3033], debiendo de morir poco después

			3.-Don Diego Ramírez, ricohombre (10 de febrero de 1342-20 de marzo de 1345)[3034]; confirma tras Lope Díaz de Cifuentes llamándose su hermano. Nació hacia 1310 y murió después de 1345.

			Hija del tercero:

			y 4.-Doña Inés Ramírez de Cifuentes, tenente en Rueda 1333[3035]. Nació hacia 1312 y testó el 12 de mayo de 1344[3036] y el 10 de julio de 1363[3037]; sepultada en San Francisco de León. En 1353 era divisera en varios lugares de las Behetrías[3038]. Casó antes de 1328 con don Rodrigo González de Saldaña, ricohombre, señor de Rueda; sin descendencia.

			XIII.-Don Lope Díaz de Cifuentes o de Almansa (Lluy Díaz), ricohombre 1324-1352, señor de Almansa, guarda mayor del rey (1350)[3039], merino mayor de Galicia (1345), nacido hacia 1305 y fallecido después del 15 de mayo de 1348[3040]; sepultado en Villaverde de Sandoval[3041]. Casó hacia 1330 con doña Juana de Haro, nacida hacia 1315, probablemente hija de Lope (Loi) Ruiz de Baeza y de doña Guiomar Ponce, como veremos en el capítulo XXII, rama tercera. Ella hizo una donación a Villaverde de Sandoval el 21 de mayo de 1353[3042], llamándose mujer que fue de Lope Díaz de Cifuentes, y fueron padres de[3043]:

			1.-Diego López de Cifuentes, que hizo donación a Villaverde de Sandoval el 9 de diciembre de 1369[3044], llamándose hijo de Lope Díaz de Cifuentes y hermano de Diego Ramírez, nació hacia 1330 y murió sin descendencia.

			2.-Diego Ramírez de Cifuentes, había nacido hacia 1332 y muere antes de 9 de diciembre de 1369[3045] y es enterrado en Villaverde de Sandoval. Casó con doña María Almorave, que el 29 de marzo de 1370[3046], hace donación a Villaverde de Sandoval, y no parece haber tenido hijos.

			y 3.-Doña Juana López de Cifuentes, señora de Almansa, nacida hacia 1334 y fallecida después de 29 de diciembre de 1411[3047], que contrajo matrimonio con Gómez Pérez, I señor de Valderrábano[3048], Alcañices y Távara (12 de agosto de 1379), que falleció hacia 1395; con descendencia[3049].

			

	




CAPÍTULO XIV

			LOS RODRÍGUEZ CANIS

			Linaje asturiano, cuyo entronque con otros de León habría que estudiar, ya que su onomástica es muy común entre la alta nobleza asturleonesa. Se remonta a:

			I.-Rodrigo, cuyo nombre deducimos del patronímico de su hijo. Habida cuenta de que éste último aparece ya con el título condal, hay que presuponer que su padre pertenecería a la vieja aristocracia leonesa y que habría que identificarlo con alguno de los otros Rodrigos conocidos de la época. Fue padre de:

			II.-Conde Munio Rodríguez Canis, conde desde 12 de noviembre de 1012[3050], fundador del monasterio de Cartavio, debió de nacer circa 960 y murió después del 27 de marzo de 1024[3051], última vez que lo vemos en la documentación

			Casó circa 986 con la condesa Anderquina Froilaz, nacida hacia 972, hija del conde Fruela Vélaz y de la condesa Eilo, citados en el capítulo XII, como resulta de un documento de su hija doña Aldonza[3052]. Fueron sus hijos[3053]:

			1.-Conde Munio Muñoz, que sigue.

			2.-Condesa Aldonza Muñoz, nacida hacia 990 y fallecida el 25 de septiembre de 1049[3054]. El 28 de junio de 1056[3055] pleitea por el monasterio de Cartavio, con sus hermanas doña Mayor, doña Eilo y doña Elvira y con Munio Peláez. Casada circa 1010 con el conde Piniolo Jiménez, alférez real de León (de 30 de junio de 1019 a 19 de agosto de 1022)[3056]; nacido circa 988 y fallecido el 22 de mayo de 1049[3057]; fundadores ambos del monasterio de San Juan de Corias, donde yacen; tratados en el capítulo V, rama quinta; sin sucesión.

			3.-Condesa Eilo Muñoz, nacida circa 990, sobre su filiación, matrimonio e hijos nos da noticia una escritura de 28 de junio de 1056[3058], cuando todavía estaba viva; había casado circa 1024 con el conde Gonzalo Muñoz [de Asturias], nacido circa 990 y fallecido después del 29 de octubre de 1047[3059]; con descendencia, de la que fue nieta doña Jimena Muñoz, progenitora de los reyes de Portugal[3060], todos ellos tratados en el capítulo XIX, rama segunda.

			4.-Condesa Mayor Muñoz, nacida circa 993 y fallecida después del 28 de junio de 1056 o después de 1084[3061]. Casada circa[3062] 1032 con el conde Munio Fernández [Flaínez], nacido circa 1012 que fallece después del 20 de agosto de 1051[3063]; como vimos en el capítulo XIII; con sucesión.

			y 5.-Condesa Elvira Muñoz, nacida circa 995, sobre su filiación, matrimonio e hijos nos da noticia una escritura de 28 de junio de 1056[3064], cuando estaba todavía viva; había casado circa 1020 con el conde Fernando Muñoz [Banu Gómez], nacido circa 990 y muerto preso antes del 30 de mayo de 1048[3065]; con descendencia que trataremos en el capítulo XX, rama décima.

			II.-Conde Munio Muñoz [de Asturias], conde desde 19 de agosto de 1022[3066], mayordomo real de León: 19 de septiembre de 1012 a 27 de marzo de 1024[3067]. Recibe el 13 de abril de 1012[3068], de Alfonso V la villa de Clausas. Nacido circa 986 y fallecido después de 15 de noviembre de 1028[3069], última vez que lo vemos en la documentación.

			Casó dos veces[3070]: la primera circa 1005 con la condesa Jimena Muñoz, nacida circa 983 y muerta hacia 1010, hija del conde Munio Fernández de Somiedo [Banu Gómez] y de la condesa Jimena Froilaz, que trataremos en el capítulo XX, rama décima. La segunda circa 1012 con la condesa Muniadomna Jiménez, nacida circa 992 y fallecida después del 17 de febrero de 1026[3071], hija del conde Jimeno Jiménez y de la condesa Aragonta Pinióliz, tratados en el capítulo V, rama quinta. Fueron hijos del primero:

			1.-María Muñoz (a) Aurodulce, nacida circa 1006 y fallecida después de 11 de agosto de 1064[3072].

			2.-Condesa Jimena Muñoz, nacida circa 1008 y fallecida después del 28 de enero de 1039[3073]. Casada antes del 13 de febrero de 1033[3074] con el conde Munio Rodríguez [Romániz], nacido hacia 1010 y fallecido después del 13 de diciembre de 1074[3075]; con descendencia que tratamos en el capítulo I.

			3.-Adosinda Muñoz, nacida circa 1009, que en 2 de abril de 1065[3076] otorga a María Froilaz su parte en San Juan de Lena, que fue de sus abuelos Munio Fernández [Banu Gómez] y Jimena Froilaz. Tal vez ésta u otra de sus hermanas casó con Tello Gutiérrez [Alfonso], de quien tratamos en el capítulo XI, rama segunda, pues sus hijos Tello y Fernando Téllez, se dicen en mayo de 1112[3077] nietos del conde Munio Muñoz.

			4.-Rodrigo Muñoz, alférez real de León (entre 24 de mayo de 1030 y 16 de septiembre de 1033)[3078], cuya filiación no está comprobada, pero la suponemos por nombre, rango y datos cronológicos. Debió de nacer circa 1010 y desaparece después del 16 de septiembre de 1033; sin descendencia. A él se debe referir la noticia del tumbo de Corias[3079].

			Hija del segundo:

			y 5.-Velasquita Muñoz, nacida circa 1022 que murió antes que su madre.

			

	




CAPÍTULO XV

			LOS GUNDEMÁRIZ

			Este linaje fue, sin duda, el más importante de Asturias durante la alta Edad Media. Usufructuario durante generaciones de la dignidad condal, se diluye en el siglo xii, pasando a un segundo plano. A él perteneció doña Jimena, la mujer del Cid Campeador. Remonta su origen a:

			I.-Gundemaro, personaje al que deducimos del patronímico de sus hijos:

			1.-Piniolo Gundemáriz, que sigue.

			2.-Condesa Urraca [Gundemáriz], nacida circa 934 y muerta después de 11 de marzo de 1006[3080], cuando fundó con su marido el monasterio de San Salvador de Taule o de Tol. Casada circa 950 con el conde Fafila Spasándiz, muerto después de 11 de marzo de 1006; sin posteridad.

			3.-Una hija, nacida circa 940 y casada circa 970 con Romano Ordóñez; con sucesión que hemos tratado en el capítulo I [3081].

			y 4.-Conde Suero Gundemáriz, conde[3082], nacido circa 945, aparece en 17 de septiembre de 968[3083], y ya estaba muerto el 11 de julio de 991[3084]. El 15 de agosto del 1000[3085] es citado como rebelde al Rey: «et inde surrexit comes Suarius Gundemariz, cui cum alia nostra subrina coniux eius nomine Gunzina, qui et ad reges rebelium composuit…». Igualmente, en Lugo, en 30 de agosto de 1032[3086], se le vuelve a citar en el mismo sentido. El 11 de julio de 991 su viuda hace una donación por el alma de «viri mei Suarii ducis»[3087]. Casó circa 980 con Godina (Guncina) cognomento Teodegoncia [Jiménez], nacida circa 962 y fallecida después de 18 de diciembre de 1016[3088], sobrina de Teresa Peláez y biznieta de los condes Gutier e Ilduara, tratados en el capítulo V, rama quinta; sin posteridad.

			II.-Piniolo Gundemáriz,, nacido circa 932, aparece en 8 de junio de 954[3089], y por última vez el 13 de marzo de 982[3090].

			Casa circa 952 con Jimena Vélaz, nacida hacia 934, hija del conde Vela Núñez y de la condesa Todilde, citados en el capítulo XII. El libro de Corias nos narra que fue madre de la condesa Aragonta, madre del conde Piniolo Jiménez, fundador del monasterio[3091]. Hijos:

			1.-Conde Gundemaro Pinióliz, que sigue.

			2.-Aragonta Pinióliz, nacida circa 956; era hermana de Gundemaro Pinióliz[3092], casó hacia 984 con Jimeno Jiménez, nacido circa 960, que muere después de 18 de agosto de 1017[3093], tratado en el capítulo V, rama quinta; con posteridad.

			3.-Oveco Pinióliz, nacido circa 958 y fallecido pronto.

			4.-Conde Nuño Pinióliz, nacido circa 962, aparece el 5 de septiembre de 998[3094], junto a su hermano Gundemaro Pinióliz y el 5 de enero de 999 figura citado entre los condes asturienses[3095].

			5.-Condesa Elvira Pinióliz, nacida circa 964 y fallecida siendo religiosa, después del 28 de febrero de 1034[3096]; casada circa 988 con su primo el conde Vermudo Vélaz, nacido circa 962 y muerto entre 3 y 26 de enero de 1027[3097]; con descendencia que vimos en el capítulo XII, rama tercera.

			y 6.-Conde Vermudo Pinióliz, nacido circa 968 y fallecido después de 17 de diciembre de 1017[3098], titulándose conde. Casado circa 998 Flámula Gutiérrez, que vive todavía el 13 de diciembre de l058[3099], hermana del conde Pedro Gutiérrez y, por tanto, probable hija del conde Gutier Rodríguez y de la condesa Oneca Menéndez, citados en el capítulo II, rama cuarta; fueron padres de:

			Nuño Vermúdez, nacido circa 1000 y fallecido después de 13 de diciembre de l058[3100]. En 23 de julio de 1095[3101], una doña Godo Muñoz, hace una donación a Sahagún de lo que recibió en arras de su marido Nuño Vermúdez. Dejaron una hija:

			María Núñez, nacida hacia 1030 y fallecida después de 23 de julio de 1095[3102].

			III.-Conde Gundemaro Pinióliz, conde 14 de marzo de 996[3103], alférez real de León (14 de marzo de 976)[3104], nacido circa 954, figura en la curia regia el 8 de enero de 978[3105]. El 5 de enero de 999 aparece citado entre los condes asturienses[3106] y muere antes del 18 de julio de 1012[3107].

			Casa dos veces: la primera circa 984 con una dama desconocida; la segunda hacia 990 (antes de 2 de mayo de 991[3108]) con la condesa Muniadomna [¿Fernández?], fallecida después del 20 de marzo de 1045[3109]. Hija del primero:

			1.-Gontroda Gundemáriz, monja en San Salvador de Taule, nacida circa 985 y muerta en 2 de febrero de 1075[3110].

			Hijos del segundo:

			2.-N.ª Gundemáriz, nacida circa 992 y casada circa 1020 con Jimeno Froilaz, nacido circa 990 y muerto después de 10 de mayo de 1032[3111]; con sucesión que tratamos en el capítulo V, rama quinta. La existencia de ella no está documentada, pero así se explicaría el que este gran señor asturiano, cuya esposa se desconoce, tuviera un hijo llamado Gundemaro Jiménez.

			3.-Fernando Gundemáriz, que sigue.

			y 4.-Pelayo Gundemáriz, nacido circa 994 y muerto antes de 18 de mayo de 1063[3112].

			IV.-Fernando Gundemáriz, nacido circa 996, aparece en 28 de marzo de 1032[3113] y muere después de 18 de mayo de 1063[3114]. Ya al tratar de Alfonso V de León, hablamos de su hija la infanta Jimena[3115], a la que Menéndez Pidal[3116] atribuye haber casado con este Fernando Gundemáriz. Nos remitimos a esa parte de la obra, para no repetir aquí los argumentos que hacen imposible, desde el punto de vista cronológico, este supuesto matrimonio.

			Sí parece, en cambio, que Fernando Gundemáriz estuvo casado en Guimarães circa 1020 con Muniadomna Ordóñez, nacida hacia 994 y fallecida antes de 1045, hija de Ordoño Ramírez[3117] y de su mujer doña Elvira, tratados en el capítulo IV, rama segunda. Sabemos, por tanto, que, de éste u otro matrimonio, nacieron:

			1.-Conde Diego Fernández, que sigue.

			2.-Condesa doña Urraca Fernández, nacida circa 1024 y fallecida después de 13 de agosto de 1083[3118]. Su hermano el conde Diego hace una donación por su alma, sin fecha[3119]. Casada circa 1045 con un conde cuyo nombre desconocemos; sin descendencia.

			y 3.-Doña Elvira Fernández, nacida circa 1026 y muerta antes de 17 de abril de 1097[3120].

			V.-Conde Diego Fernández, que aparece como conde en 21 de septiembre de 1048[3121]. Debió de haber nacido circa 1022, como hijo de Fernando Gundemáriz[3122]; y muere antes de 19 de abril de 1058[3123]. Sobre este personaje existen diversos errores cronológicos, ya que el recopilador del Tumbo de Corias, lo confundió constantemente con su nieto y es necesario, por tanto, diferenciarlos.

			Casa dos veces: la primera circa 1042 con la condesa doña Elvira Ovéquiz, fallecida después del 24 de julio de 1046[3124]; que pensamos que era hija del conde Oveco Vermúdez [Vélaz] y de la condesa Elvira[3125], tratados en el capítulo XII, rama tercera.

			Casó en segundas nupcias circa 1046 con doña Cristina Alfonso, de genere regali[3126], nacida circa 1030, hija del conde Alfonso Ordóñez –hijo del infante Ordoño el ciego y de la infanta Cristina– y de la condesa Fronilde[3127]. Hija del primero[3128]:

			1.-Doña Oneca (a) Mayor Díaz, nacida circa 1043 y fallecida antes de 19 de abril de 1058[3129]. Su hermano Fernando recuerda el 17 de abril de 1097[3130] haber heredado una propiedad suya y de su marido. Casó circa 1058 con Gundemaro Juanes, que aparece el 7 de noviembre de 1053[3131], tras Fernando Gundemáriz, y fallece después de 19 de abril de 1058[3132]; aunque tuvieron varios hijos, murieron todos ellos antes que los padres sin dejar sucesión.

			Hijos del segundo[3133]:

			2.-Doña Aurovita Díaz, nacida circa 1048 y fallecida antes del 4 de diciembre de 1083[3134]; casada circa 1070 con Munio Gudestéiz [Alfonso], citado en el capítulo XV, había nacido hacia 1025 y falleció antes del 4 de diciembre de 1083; sin posteridad.

			3.-Conde Rodrigo Díaz, comes ovetensis o asturiensis (1 de mayo de 1080[3135]), nacido circa 1050, aparece el 15 de octubre de 1071[3136], ante [su hermano] Fernando Díaz] y muerto después de 29 de marzo de 1085[3137]; sin matrimonio ni sucesión conocidos[3138].

			4.-Doña Jimena Díaz, nacida circa 1051 y fallecida después del 29 de agosto de 1113[3139]; casada antes de 19 de julio de 1074[3140] con Rodrigo Díaz [de Vivar] el Cid Campeador; nacido en Vivar en 1043 y muerto en Valencia el 10 de julio de 1099; con descendencia que veremos en el capítulo XXXII.

			5.-Conde Fernando Díaz, que sigue.

			y 6.-Doña Cristina Díaz, Christi ancilla, nacida circa 1054 y fallecida después de 27 de septiembre de 1097[3141], cuando dona su doceava parte del monasterio de Cornellana a San Salvador de Oviedo.

			VI.-Conde Fernando Díaz, comes asturiense u ovetense (24 de septiembre de 1089[3142] a 7 de febrero de 1104[3143]), nacido circa 1052, aparece el 15 de octubre de 1071[3144], muere después de 19 de marzo de 1106[3145]. Posiblemente fuera uno de los condes muertos en la batalla de Uclés el 30 de mayo de 1108[3146]. Casa primeramente circa 1085 con la condesa doña Godo González, nacida circa 1060 y fallecida antes de 21 de julio de 1087[3147], hija del conde Gonzalo Salvadórez y de la condesa Elvira, que trataremos en el capítulo XXIII; sin sucesión. En segundas nupcias hacia 1088 (17 de abril de 1097[3148]) con la condesa doña Anderquina Muñoz, nacida circa 1068 y fallecida después del 26 de mayo de 1104[3149]; hija del conde Munio González [Ansúrez/Muñoz] y de la condesa Mayor Muñoz, como diremos en el capítulo XIX, rama segunda. Hijos del segundo[3150]:

			1.-Condesa doña María Fernández, nacida circa 1090, aparece en Oviedo en diciembre de 1128[3151] y fallece después del 1142[3152]. Ella ha de ser la condesa doña María que aparece casada, antes de 5 de julio de 1118[3153], probablemente desde 1105, con el conde Alfonso Núñez [de Celanova], nacido hacia 1080 y muerto después del 18 de mayo de 1135[3154], citado en el capítulo VII. También ha de ser la que luego casó con Suero Ordóñez, noble asturiano[3155], que en noviembre de 1140[3156] aparece casado con una condesa María.

			2.-Doña Jimena Fernández, nacida circa 1092, que casó antes del 9 de agosto de 1114[3157] con Vermudo Pérez de Traba, ricohombre, nacido hacia 1088 y muerto en 1168; con descendencia que hemos tratado en el capítulo IX. Este matrimonio debió de ser anulado, pues don Vermudo casó de nuevo en 1122 y a ella la vemos casada otra vez el 13 de abril de 1137[3158] con Pedro Aggaz; con un hijo llamado Gonzalo Pérez.

			3.-Diego Fernández, que sigue.

			4.-Doña Aldonza Fernández, filia comitis Fernandi[3159]. Había nacido circa 1096 y murió en el año 1174[3160], después del 18 de mayo, siendo abadesa de San Pelayo de Oviedo[3161]; probablemente sea la señora que recibe en junio de 1144[3162] una donación del rey don Alfonso con su marido[3163] Álvaro Gutiérrez, y su sobrina Urraca Vermúdez. Álvaro Gutiérrez muere poco después del 15 de noviembre de 1145[3164].

			5.-Munio Fernández, que se habría llamado como su abuelo materno, nació circa 1098 y había muerto antes de 1109[3165]

			y 6.-Doña Sancha Fernández, nacida circa 1100 y muerta antes de 1109.

			VII.-Diego Fernández, 1105-1137, nacido circa 1094, que no puede ser, por razones cronológicas, el mayordomo real de León (23 de abril de 1103 a 12 de diciembre de 1105)[3166]. Aparece en Oviedo el 27 de marzo de 1112[3167], en mayo de 1120[3168] y el 21 de julio de 1126[3169]. En 1115[3170] acude al concilio de Oviedo entre los nobles asturianos. En diciembre de 1128 confirma en Oviedo una donación del conde Suero Vermúdez[3171] y debió de morir después del 13 de abril de 1137[3172]. Floriano, editor del Tumbo de Corias, lo define como «turbulento personaje, constante motivo de inquietud para el monasterio de Corias cuya propiedad invadía o saqueaba cuando le parecía»[3173], pero hace de él y de su abuelo homónimo un mismo personaje −siguiendo noticias confusas del propio tumbo− lo que es cronológicamente imposible, pues un hijo de Fernando Gundemáriz († circa 1063) no podía vivir todavía en 1137. Realmente no conocemos matrimonio ni sucesión suya[3174].

			

	




CAPÍTULO XVI

			LOS ÁLVAREZ DE LAS ASTURIAS

			Linaje que aparece en el siglo xi y que, en los siglos siguientes, se convertirá en el más importante de la región asturiana y el único poseedor de la dignidad de la ricahombría de sangre. Salazar y Castro[3175], siguiendo a otros genealogistas anteriores, hace descender este linaje del rey Fruela II de León, a través del conde Rodrigo Díaz de Asturias, cuñado del Cid, todo ello sin base alguna. Su último pariente mayor será don Rodrigo Álvarez († 1333) padre adoptivo de Enrique de Trastámara. Sobre los orígenes del linaje véase el trabajo de Ana Fernández Suárez, Orígenes y ascensión de un linaje nobiliario asturiano: los Álvarez de Noreña.

			Es más que probable que sea descendiente de este linaje la familia de los Quiñones. Ya Fernán Pérez de Guzmán (Generaciones e Semblanzas, capítulo XXIII ), nos dice de él: «el solar de su linaje es antiguo e bueno. Yo oy decir a algunos deste linaje que los de Quiñones descienden de una infanta fija de un rey de León e de otra parte, de un gran señor llamado Rodrigo Álvarez de Asturias señor de Norueña». Sobre todo ello, se debe consultar la obra de César Álvarez, El condado de Luna, y el trabajo de Margarita Torres, Los orígenes del linaje de Quiñones, una hipótesis de trabajo.

			En 1802, los duques de Gor, de apellido Álvarez de Bohorques, comenzaron a apellidarse Álvarez de las Asturias «sin fundamento alguno» −como dice el marqués de Saltillo[3176]−, por pretender descender de la antigua casa de Asturias. Iniciamos esta genealogía con:

			I.-Diego, cuyo nombre se deduce del patronímico de sus hijos. Casó con doña Mayor, que en 31 de enero de 1097[3177] hace una donación con su hijo Pedro Díaz. Hijos:

			1.-Pedro Díaz, que sigue.

			2.-Rodrigo Díaz.

			y 3.-Martín Díaz, que aparecen tras [su hermano] Pedro Díaz en 1115[3178] asistiendo al concilio de Oviedo entre los nobles de León y de Astorga.

			II.-Pedro Díaz de Valle[3179], maior dominus in domo regia[3180], mayordomo real de León (9 de marzo de 1126-18 de julio de 1126)[3181], tenente en León (1118-1119) y en Valle (27 de septiembre de 1120[3182] y 2 de abril de 1127[3183]. Figura en la curia regia de doña Urraca, en mayo de 1112[3184] y el 26 de noviembre de 1115[3185], y en la de Alfonso VII el 4 de agosto de 1126[3186]. Muere después del 13 de julio de 1129[3187], fecha en que aparece casado con doña María Ordóñez, hija de un Ordoño Álvarez. Ella testó el 28 de octubre de 1141[3188]. [Él podría ser también el Pedro Díaz casado circa 1125 con doña Cristina González [Ansúrez/Muñoz], nacida hacia 1108 y fallecida después de 22 de abril de 1134[3189], hija de Gonzalo Ansúrez y de doña Urraca Vermúdez, citados en el capítulo XIX, rama segunda, pero las fechas lo hacen poco probable]. Hijos:

			1.-Ordoño Pérez, que aparece el primero de los confirmantes en el testamento paterno y un mes después, en noviembre de 1141[3190], dona a San Vicente de Oviedo la villa de Nocinas. En 1150[3191] cita a su madre María Ordóñez y a sus dos mujeres Sancha Gutiérrez y Sancha Peláez. Fue padre de:

			A.-Pelayo Ordóñez, que en 28 de octubre de 1141[3192], citando a su padre Ordoño Pérez, dona a San Vicente unas heredades. 

			B.-Rodrigo Ordóñez, que vive en 25 de agosto de 1144[3193].

			y C.-Gontroda Ordóñez, que vive en dicha fecha con sus dos hermanos mayores.

			2.-Doña Gontroda Pérez, nacida hacia 1110 y fallecida en León el 29 de junio de 1186[3194], sepultada en el monasterio de la Vega de Oviedo[3195], que ella había fundado el 15 de octubre de 1153[3196]. De su relación con el emperador Alfonso VII, tuvo descendencia natural[3197]. Esta relación es citada en la Chronica Adefonsi Imperatoris, cuando relata que Alfonso VII tomó como concubina a Gontroda, hija de Pedro Díaz y doña María Ordóñez, quien pertenecía a la mayor familia de Asturias y de Tineo[3198].

			3.-Diego Obregón, que sigue.

			4.-Gonzalo Pérez Gebelín.

			5.-Rodrigo Pérez, del que no sabemos más.

			6.-Urraca Pérez.

			7.-Sancha Pérez.

			8.-Estefanía Pérez.

			y 9.-María Pérez.

			III.-Diego Pérez Obregón[3199], que aparece en 1134[3200] y fue ricohombre de Alfonso VII (1140)[3201] y de Fernando II (1158-1171); fue tenente en Siero (1158-24 de febrero de 1161)[3202], en Laviana (mayo de 1163) [3203] y potestas en Asturias (1165)[3204]; en diciembre de 1164[3205] recibe de Fernando II la villa de Villaverde en el concejo de Laviana «pro bono et fideli servitio quod mihi fecistis». Nacido hacia 1112, muere después de 3 de abril de 1173[3206]. Casó hacia 1140 con doña Elvira Fernández, a quien su marido entrega en 18 de julio de 1161[3207] unas propiedades y fueron padres de:

			1.-Álvaro Díaz, que sigue.

			2.-Rodrigo Díaz, abad de San Vicente de Oviedo.

			3.-Fernando Díaz.

			y 4.-María Díaz, madre de Urraca y Sancha García, monjas en San Pelayo de Oviedo.

			IV.-Don Álvaro Díaz (I), ricohombre de Fernando II (1175-1187) y de Alfonso IX (1209), tenente en Asturias (1 de enero de 1176 y septiembre de 1178)[3208], Siero (26 de noviembre de 1177-27 de marzo de 1189)[3209], Caso (2 de enero de 1191[3210]), Laviana (19 de febrero de 1192[3211]), Aguilar (1199[3212]), Ponga y Amieva (octubre de 1200[3213]), Oviedo y Aviados (9 de enero de 1214[3214]). En 27 de junio de 1209[3215] fue uno de los caballeros leoneses que confirmaron el tratado entre León y Castilla. Nacido hacia 1145 y muerto después de 9 de enero de 1214[3216]. No conocemos quién fue su mujer, pero sabemos que eran sus hijos en 12 de abril de 1225[3217]:

			1.-Don Ordoño Álvarez, que sigue.

			2.-Don Fernando Álvarez, ricohombre, 1230[3218]-1239. Fue tenente en Oviedo (7 de mayo de 1221)[3219], Carreño (diciembre de 1227)[3220] y Siero (1245)[3221]. Nacido hacia 1190 y muerto después de 1245.

			3.-Doña Gontroda Álvarez, nacida hacia 1192, que en 29 de noviembre de 1252 era abadesa de San Bartolomé de Nava[3222].

			4.-Doña Teresa Álvarez, nacida hacia 1194, que, llamándose hija de don Álvar Diez de Norenna, era monja en San Bartolomé de Nava el 20 de abril de 1222[3223] y vive en 12 de abril de 1225 y hace una gran donación a San Vicente de Oviedo.

			y 5.-Doña María Álvarez, nacida hacia 1195, casó antes de 1221[3224] con don Pedro Peláez, tenente en Gijón y Maliayo, merino mayor de Galicia (10 de marzo de 1231-31 de agosto de 1238)[3225], hijo de Pelayo Quexal; en 1225 tenía al menos un hijo, don Pelayo Pérez.

			V.-Don Ordoño Álvarez de las Asturias (Ordonius Alvari, vassallus regis), ricohombre de Alfonso IX y Fernando III (1214-1246). Tenente en Siero y en Caso (11 de noviembre de 1204-20 de abril de 1209)[3226], Piloña (8 de abril de 1213)[3227], Aguilar (1222)[3228], Llanes (1229)[3229] Nava (1231-1239)[3230], Laviana (8 de abril de 1204-12 de enero de 1206)[3231]. En 27 de junio de 1209[3232] fue uno de los caballeros leoneses que confirmaron el tratado entre León y Castilla. Debió de nacer circa 1188. En 1225 funda el monasterio de San Bartolomé de Nava junto a sus hermanos Fernando, Gontroda, Teresa y María. El arzobispo don Rodrigo lo llama de la familia del Rey[3233]. En febrero de 1246 fue alcaide de Jaén tras su conquista, falleciendo poco después.

			Casó[3234] hacia 1220 con doña Elvira García de Braganza, nacida circa 1188, hija de don García Pérez de Braganza, ricohombre de Portugal, y de doña Godina Suárez [de Tougues][3235]; hijos[3236]:

			1.-Doña Mayor Álvarez, nacida hacia 1223 y casada[3237] hacia 1240 con don Diego Gómez de Castañeda, ricohombre, 1233, nacido hacia 1206 y muerto después de marzo de 1258; con descendencia que veremos en el capítulo XXIII, sexta.

			2.-Don Álvaro Díaz de las Asturias (II), que sigue.

			3.-Don Fernando Ordóñez, nacido hacia 1225, aparece en 1236[3238].

			4.-Don Arias Díaz, ricohombre en 1285[3239], 15 de octubre de 1286[3240], y 27 de marzo de 1289[3241] y el 3 de enero de 1304[3242], el 8 de junio de 1307[3243]; llamado también Arias Ordóñez, aparece el 31 de agosto de 1244[3244], junto a su hermano. El conde don Pedro también cita su nombre con esta filiación[3245]. Fue tenente en Limia (abril de 1284)[3246]. En 16 de septiembre de 1288[3247] recibe de Sancho IV el lugar de Hontoria a cambio del de Valle, y el 8 de febrero de 1297 se la confirma Fernando IV[3248]. Confirma por última vez el 23 de julio de 1308[3249]. Nacido hacia 1228 y muere después de 23 de julio de 1308. Casó hacia 1270 con doña Aldonza González, nacida hacia 1252, hija de don Gonzalo Ramírez [Flaínez], ricohombre, y de doña Berenguela Alfonso[3250], como vimos en el capítulo XIII, rama segunda. Hijos:

			A.-Doña Elvira Arias, nacida hacia 1271, era monja en las Huelgas de Burgos, cuando el 6 de enero de 1329[3251] obtuvo de Alfonso XI, la confirmación de Hontoria otorgada anteriormente a su padre.

			B.-Arias Díaz de Noreña, nacido hacia 1273, que en 5 de abril de 1324[3252], dice ser hijo de Arias Díaz y ordena que dejen sus armas a su hermano Juan Arias; dispone ser enterrado en San Bartolomé de Nava, como su abuelo don Ordoño y menciona dos hijos (¿naturales?), uno llamado Pedro, hijo de Urraca, y una hija habida con Mencía.

			C.-Juan Arias de Noreña, nacido hacia 1275, que aparece citado como heredero por su hermano Arias en 1324. El 21 de diciembre de 1341[3253] vendió su heredad de Hontoria y el 3 de octubre de 1346[3254] una heredad en Burgos. Casó con doña Aldonza de Lodeña, hija de Diego Fernández de Lodeña. Pellicer en su informe de los Sarmientos, pág. 103, le hace antepasado de los señores de Valderrábano, pero nada hay que lo asegure. Sí parece que fue su hija:

			Doña Elvira Arias, que en 1363 y 23 de junio de 1375[3255] sostuvo diversos pleitos por los bienes que su padre había vendido. Casó antes del 9 de febrero de 1363[3256] con Diego Texón de Aller, morador en Felechosa, que vivía en 22 de junio de 1375[3257].

			D.-Doña Aldonza González, nacida hacia 1278, que sabemos que con su marido Gutier González de Quirós, fue madre de un Pedro Bernaldo de Quirós, cuyo hijo, otro Pedro Bernaldo Quirós, en 1371[3258], otorga a Villaverde de Sandoval «los solares de don Gonzalo Ramírez en Alcañizas que fueron de doña Aldonza González, su hija, mujer de Ramir Díaz (sic), los cuales heredó de su abuela Aldonza González y compró de Juan González y Lope de Valderrábano sus hijos».

			y E.-Lope González de Valderrábano, nacido hacia 1279, citado también por Pellicer.

			5.-Don Sancho Ordóñez, nacido hacia 1230, no sabemos más de él.

			y 6.-Don Gómez Ordóñez, nacido hacia 1232, aparece en 1244, vendiendo una casa en Toledo[3259].

			VI.-Don Álvaro Díaz de las Asturias (II), ricohombre de Alfonso X: 1245, 6 de diciembre de 1254[3260] y 1279. Tenente en Siero (1 de junio de 1245[3261], 1247[3262] y enero de 1279[3263]), Nava (1247[3264], 1252[3265] y 1257[3266]), Aguilar (1269[3267] y 1277[3268]), Llanes (1247[3269], 1269[3270], 1275[3271] y 1277[3272]) y Parres (1275)[3273]. Tuvo donadío menor en el repartimiento de Sevilla en 1253[3274]. Participó en la sublevación nobiliaria contra Alfonso X en 1270; había nacido hacia 1225 y murió en combate contra los moros en Moclín el 24 de junio de 1280[3275].

			Casó[3276] circa 1245 con doña Teresa Pérez Girón, nacida hacia 1225, hija de don Pedro Rodríguez Girón y de doña Sancha Pérez de Ribadouro; como vimos en el capítulo XI, rama segunda; hijos[3277]:

			1.-Doña Mayor Álvarez, nacida hacia 1246, casada hacia 1270 con don Juan Díaz de Hinojosa; con hijos[3278].

			2.-Don Álvaro Díaz de las Asturias (III), ricohombre, tenente en Aguilar y Llanes (1280-1281)[3279], nacido hacia 1248, casado hacia 1290 con doña Juana Pérez[3280], hija de Pedro Aznárez, hija:

			Doña Teresa Álvarez, nacida hacia 1285, casada hacia 1304 con don Juan González Raposo de Meneses, nacido hacia 1284; sin hijos[3281] como diremos en el capítulo XXVIII, rama segunda.

			3.-Don Pedro Álvarez de las Asturias (I), que sigue.

			4.-Don Ordoño Álvarez, cardenal obispo de Frascati de la Santa Iglesia Romana (1278-1285), abad de Husillos (1273-1281), obispo de Salamanca (1281) y arzobispo de Braga (1275-1278). Nacido circa 1252, en 1266, sido canónigo de Compostela, es designado heredero del arzobispo compostelano don Juan Arias, como sobrino suyo por parte de su madre doña Mayor Martínez y de su tía doña María Yáñez. Muere en Roma el 21 de diciembre de 1285; sepultado en el claustro de la catedral de Salamanca.

			5.-Doña María Álvarez, nacida hacia 1254, ya fallecida en 7 de mayo de 1332[3282].

			y 6.-Don Alfonso Álvarez de Noroña, ricohombre, nacido hacia 1256, que casó circa 1280 con doña María Rodríguez de Lara, nacida hacia 1258 hija de don Rodrigo Álvarez de Lara, señor de Alcalá de Guadaira, y de doña Sancha Díaz, como diremos en el capítulo XXI, rama tercera. Hija[3283]:

			Doña Teresa Alfonso, nacida hacia 1285 y casada[3284] circa 1305 con don Rodrigo Gil de Villalobos (III), ricohombre, que murió después del 26 de febrero de 1326[3285]. con sucesión que veremos en el capítulo XXIII, rama segunda.

			VII.-Don Pedro Álvarez de las Asturias (I) (Don Perálvarez), ricohombre y señor de Noreña, mayordomo mayor del rey (20 de abril de 1285-15 de octubre de 1286)[3286]. Tenente en Parres (1275)[3287] y Siero (enero de 1279)[3288]. Nacido hacia 1250, murió en Valladolid[3289] el 25 de octubre de 1286 y fue sepultado en la iglesia de Valladolid.

			Casó[3290] hacia 1272 con doña Sancha Rodríguez de Lara, nacida hacia 1256, hija de don Rodrigo Álvarez [de Lara], señor de Alcalá, y de doña Sancha Díaz; como diremos en el capítulo XXI, rama tercera. Fueron sus hijos[3291]:

			1.-Don Pedro Álvarez de las Asturias (II), que sigue.

			2.-Don Rodrigo Álvarez de las Asturias[3292] (Don Rodrigo Alvarez de Asturias, fillo de don Pedro Alvarez e de doña Sancha). Fue señor de Noreña, Gijón, Allande, Llanes y Ribadesella, ricohombre el 27 de marzo de 1289[3293]; el 1 de agosto de 1293[3294], el 13 de julio de 1301[3295], el 8 de junio de 1307[3296] y el 30 de julio de 1315[3297], adelantado mayor de Asturias y León: (1 de diciembre de 1300-abril de 1301; julio de 1302-noviembre de 1304; julio y agosto de 1306; mayo y junio de 1311; 1322; octubre de 1328-julio de 1332)[3298]; adelantado mayor de Galicia: (1308-1310)Tenente en Siero junto a su hermano don Pedro (1289)[3299]. Nacido en 1275 y fallecido después del 8 de enero de 1333[3300]. Testa en 16 de agosto de 1331[3301]. Sepultado en San Vicente de Oviedo. Casó hacia 1300 con doña Marina Fernández de Saldaña[3302], viva en 1331, hija de don Fernán Rodríguez de Saldaña y de doña Juana Rodríguez de Cisneros. Hija:

			A.-Doña Sancha Rodríguez, citada en el testamento de su padre de 1331. Fue mujer antes de 1331 de Pedro Núñez de Guzmán (III), señor de Aviados[3303]. El murió en Sevilla por orden del rey don Pedro, en 1360; con descendencia que referiremos en el capítulo XXIX, rama troncal.

			Hijo ilegítimo con Sancha Álvarez, que vive en 1331:

			y B.-Álvaro Díaz, muerto antes de 1331.

			y 3.-Doña Teresa Pérez de Asturias[3304], nacida hacia 1276, casada circa 1285 con don Alfonso, hijo del infante de Molina, señor de Meneses, Tiedra, Montealegre, San Román, Alba de Liste, etc. alférez mayor del Rey, nacido circa 1262 y muerto en 1314; con descendencia[3305].

			[Y tal vez 4.-don Juan Arias de Asturias, ricohombre 30 de julio de 1315[3306] y 1 de abril de 1330[3307], merino mayor de León y Asturias 26 de julio de 1326[3308]].

			VIII.-Don Pedro Álvarez de las Asturias (II), señor de Noreña, (Per Alvarez, fil de Don Per Alvarez, conf. Rodrigalvarez su hermano, conf). Ricohombre el 27 de marzo de 1289[3309]; y el 1 de agosto de 1293[3310], tenente en Siero (1289)[3311] nacido hacia 1274 y muerto sin sucesión antes del 6 de febrero de 1298[3312]; enterrado en San Bartolomé de Nava. Haro[3313] dice que casó con doña Violante Ponce, hija de don Pedro Ponce, ricohombre, y de doña Aldonza Alfonso, bastarda regia; pero parece poco seguro, como dijimos en el capítulo XII, rama cuarta. Tal vez fueron sus hijos ilegítimos[3314]:

			1.-Arias Pérez de Quiñones, señor de Alcedo (1320), hijo de Pedro Álvarez. Nacido hacia 1300 y asesinado en Soria en 1326[3315], junto a Garcilaso de la Vega. Casó con doña Teresa López de Mendoza, y fue su hijo:

			Suero Pérez de Quiñones, señor de Alcedo, que en 1368 recibió el valle de Riazo y Coladiella[3316] y en 23 de septiembre de 1371[3317] se llama hijo de Arias Pérez y primo del adelantado Pedro Suárez de Quiñones. Casó con doña Mencía Alfonso de Valdés, señora de Cerredo, y tuvieron a:

			a.-Doña Ana de Quiñones, mujer hacia 1384 de Luis de Gavilanes, señor de Palazuelo de Gavilanes; con descendencia.

			b.-Velasco Pérez de Quiñones, señor de Alcedo, valle de Riazo y Coladiella, Cerredo y Villar de Frades[3318], fallecido antes del 29 de agosto de 1449[3319]. Casó con doña María González de Villasimpliz; fueron sus hijos:

			1a.-Doña María de Quiñones, casada con Lope Rodríguez de Lorenzana; con descendencia.

			y 2a.-Suero Pérez de Quiñones, señor de Alcedo, valle de Riazo y Coladiella, Cerredo y Villar de Frades, casó con doña Catalina González de Llanos. hija de Alfonso González de Llanos, contador mayor del Juan II; con sucesión femenina, de la que vienen los restantes señores de Alcedo[3320].

			y 2.-Suero Pérez de Quiñones, I señor de Luna, que sigue.

			IX.-Suero Pérez de Quiñones, I señor de Luna, adelantado mayor de León y de Asturias (1360 y 1366)[3321], oficial del cuchillo (1353-1355)[3322], caballero de la banda (1330), nacido hacia 1310, que murió tras la batalla de Nájera el 3 de abril de 1367[3323]. Casó con doña María [Fernández] de Mendoza, camarera mayor de la reina doña Juana Manuel, hija de Gonzalo Ibáñez de Mendoza y de doña Juana de Orozco; hijos:

			1.-Pedro Suárez de Quiñones, adelantado mayor de León y de Asturias (1369-1401), señor del Infantado de Torío, Cangas, Tineo y Allande. Nacido hacia 1330, muere en León en febrero de 1402, después de testar el 13 de febrero anterior[3324]. Casado con doña Juana González de Bazán, hija de Juan González de Bazán, señor de Palacios de Valduerna, y de doña Aldonza García; sin sucesión.

			2.-Arias Pérez de Quiñones, señor de la casa de Sena y Torre de Rabanal, sin sucesión[3325].

			y 3.-Doña Leonor Suárez, mujer hacia 1355 de Diego Fernández Vigil de Aller, hijo de Fernando Díaz Vigil y de doña Constanza Fernández de Hevia; con sucesión de la que descienden los Quiñones, condes de Luna[3326].

			

	




CAPÍTULO XVII

			LOS MINERVA

			Este linaje, instalado en León en la primera mitad del siglo xi y pronto extinguido, es una rama de los vizcondes de Narbona, que se remonta a Guillermo I, vizconde de Menerve († 1045) −hijo segundo de Raimundo I, vizconde de Narbona, y de Ricarda de Rodés− que fue padre, entre otros, de Bernardo I, vizconde de Menerve († 1125), padre a su vez de Guillermo II, vizconde de Menerve († 1166), padre de varios hijos: a.-Guillermo III, vizconde de Menerve († después de 1170), con descendencia; b.-Berenguer, ricohombre de Castilla en 1166, y c.-Ponce, que es el que se estableció en León y dio lugar a esta familia.

			I.-Conde Ponce de Minerva, conde (23 de octubre de 1164)[3327], alférez o armiger del Emperador (9 de septiembre de 1140-19 de diciembre de 1144)[3328]; mayordomo del rey de León (15 de julio de 1167-octubre de 1167) y del rey de Castilla (10 de mayo de 1172-28 de junio de 1173)[3329]. tenente en Mayorga (1144 y 1166), Torres de León (1148 y 1168), Castrotierra (1150 y 1165), Villalís (1150 y 1156), Cea (1152 y 1171), Gatón (1155), Valderas (1159 y 1161), Melgar (1160 y 1165), Buraun (1164), Riaño (1164), Ceón (1164), Coyanza (1165), Castroverde (1167), Zamora (1167 y 1168), Saldaña (1170 y 1172), Carrión (1171) y Boadilla (1172)[3330]. Debió de nacer circa 1120 (aparece el 9 de septiembre de 1149[3331]) y falleció entre 9 de mayo[3332] y 30 de julio de 1175[3333]; sepultado en Villaverde de Sandoval.

			Casó antes del 3 de diciembre de 1142[3334] con doña Estefanía Ramírez, nacida hacia 1128 y fallecida después de 10 de septiembre de 1176[3335] y sepultada en Santa María de Carrizo, hija del conde Ramiro Froilaz y de la condesa doña Inés, tratados en el capítulo XIII, rama segunda; hijos[3336]:

			1.-Ramiro Ponce, que sigue.

			2.-García Ponce, nacido hacia 1148 y muerto después del 19 de octubre de 1201[3337].

			3.-Doña Sancha Ponce, nacida hacia 1150 y fallecida después de 26 de febrero de 1189[3338] y antes de 3 de noviembre de 1194[3339]; casada hacia 1170 con Pedro García de [Aza] Lerma, ricohombre, mayordomo real de León y de Castilla, nacido hacia 1133 y fallecido después del 12 de septiembre de 1201[3340]; con descendencia que veremos en el capítulo XX, rama octava.

			y 4.-Condesa doña María Ponce, nacida hacia 1152 y fallecida después del 1 de septiembre de 1192[3341]; casada antes de 3 de junio de 1172[3342], con el conde Rodrigo Álvarez, maestre de la Orden militar de Monfragüe, nacido circa 1144 y muerto en el otoño de 1182, citado en el capítulo XII, rama sexta; sin descendencia.

			II.-Ramiro Ponce, ricohombre (1163-1168), alférez real de León (12 de septiembre de 1163-13 de julio de 1165 y 23 de agosto de 1166-4 de marzo de 1168)[3343]; nacido circa 1146 y fallecido sin sucesión después del 23 de agosto de 1168[3344].

			[No deja de ser una curiosidad onomástica, o no, la de que el conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 463, nos habla de un ricohombre portugués, don Ponce Alfonso de Bayao († 1235), cuyos hijos se llaman Pedro, Estefanía, María y Sancha, sin que dichos nombre sean propios de la familia que el conde señala].

			

	




CAPÍTULO XVIII

			LOS PONCE DE CABRERA

			Aunque se trata de un linaje claramente catalán −que trataremos, cuando expongamos los linajes de esta región−, su establecimiento en León durante el siglo xi, hace que estudiemos aquí una parte de su descendencia. Este establecimiento se produce a partir de las bodas de Alfonso VII el emperador con doña Berenguela de Barcelona, en 1128. En su sequito viene acompañando a la futura reina el joven heredero del vizcondado de Gerona y Ager, Ponce Giraldo, que ya estaba relacionado con el reino leonés, a través de su madre, la vizcondesa Elvira, probablemente familiar cercana del conde Pedro Ansúrez. Comenzamos por tanto con él.

			I.-Conde Ponce Giraldo de Cabrera[3345] (Poncius Giraldus cabrerensis comes), vizconde de Gerona y de Ager. Era hijo del vizconde Giraldo Ponce (Guerau Pons) de Gerona y Ager, y de la vizcondesa Elvira. Fue ricohombre de León desde 1128 y conde (5 de diciembre de 1135[3346]), mayordomo del Emperador (18 de mayo de 1145-21 de agosto de 1157) y del rey de León (9 de octubre de 1157 y 14 de junio de 1159-30 de diciembre de 1161)[3347], tenente en Ulver (1128), Sanabria (1132, 1154, 1158-1161), Cabrera y Morales (1138, 1146, 1148, 1156), Castrotoraf (1140), Zamora (1140, 1142-1159), Salamanca (1143-1161), Melgar (1146 y 1161), Almería (1147 y 1154), Malgrat (1147 y 1159), Villafáfila (1151-1156), Toro (1153 y 1158), Astorga (1154), Castroverde (1161), Ledesma (1161), Villalpando (1146, 1159 y 1161) y Villafranca del Bierzo (1162)[3348]. Nacido entre 1096/1100 y muerto en 1162, entre 4 de julio y 28 de agosto; sepultado en Moreruela.

			Casó dos veces: la primera en 1122 con doña Sancha Núñez[3349], nacida circa 1105 y fallecida después de 20 de noviembre de 1145[3350], hija probablemente del conde Nuño Menéndez y de la condesa Jimena Fernández, citados en el capítulo VI, rama segunda; y la segunda hacia 1138 (antes del 26 de marzo de 1142[3351]) con doña María Fernández de Traba (comitissa domna Maria, comitis domni Fernandi filia), nacida circa 1122 y fallecida después de 13 de enero de 1169[3352], sepultada en Sobrado de los Monjes, hija del conde Fernando Pérez de Traba, ricohombre de León, y de la condesa doña Sancha González, tratados en el capítulo IX, rama segunda. Hijos del primero:

			1.-Condesa doña Sancha Ponce, nacida hacia 1123 y fallecida el 3 de noviembre de 1176[3353] y enterrada en San Esteban de Nogales; casada hacia 1140 con Vela Gutiérrez, mayordomo real de León (1156-1157), nacido hacia 1115 y fallecido el 4 de noviembre de 1160; sepultado en el monasterio de San Esteban de Nogales, citado en el capítulo XII, rama cuarta; casada en segundas nupcias hacia 1164 con el conde portugués Menendo González de Sousa[3354]; con descendencia de ambos.

			2.-Giraldo Ponce, que sigue.

			Hijos del segundo[3355]:

			3.-Fernando Ponce maior, nacido hacia 1136 y fallecido el 1 de octubre de 1180[3356]; sepultado en Moreruela. Casó hacia 1162 con doña Guiomar Rodríguez [disuelto en 1173[3357] y ella casada en segundas nupcias con Diego Jiménez, señor de los Cameros], nacida hacia 1140 y fallecida después de 26 de diciembre de 1202[3358], siendo abadesa de Ferreira; hija del conde Rodrigo Pérez Velloso de Traba, alférez del emperador, y de la condesa doña Fronilde Fernández, citados en el capítulo IX. Hijo:

			Don Fernando Fernández [de Cabrera] (domnus Fernandus Fernandi, vassallus regis), mayordomo real de León (16 de julio de 1219-8 de agosto de 1222)[3359], y alférez real de León (11 de noviembre de 1211-abril de 1212)[3360], tenente en Benavente (1219-1222), Astorga y Cabrera (1221), Castronuevo (1204), Extremadura (1194, 1208-1211), Zamora (1194 y 1222), Limia (1211-1215), Sanabria (1219-1220) y Trasierra (1208). El 28 de febrero de 1198[3361] menciona a su padre Fernando Ponce el mayor, y a su abuelo el conde don Ponce; y en 1212 cita su parte que fue del conde don Fernando[3362] al que no menciona como padre. En 26 de marzo de 1206[3363] confirma entre los caballeros leoneses el tratado entra León y Castilla. En 1231[3364] hace una donación con su sobrino Pedro Ponce. Nacido hacia 1165, murió después de 1233[3365]. Casó en primeras nupcias hacia 1188 con doña Inés [Alfonso], nacida hacia 1173 y muerta después de 1217[3366], hija muy probablemente del conde Alfonso Ramírez y de la condesa doña Teresa Álvarez, tratados en el capítulo XIII, rama segunda. Casó posteriormente, antes de julio de 1209[3367] con doña Marina Pérez, que vive todavía en octubre de 1230, cuya familia desconocemos; hijos del primero[3368]:

			a.-Don Rodrigo Fernández de Valduerna el feo[3369], ricohombre el 20 de agosto de 1228[3370], y el 2 de enero de 1231[3371], alférez real de León (14 de diciembre de 1227-1 de agosto de 1230)[3372]; tenente en Cabrera (1210-1226), Toro (1223), Monterroso (1226), Mayorga (1223, 1226, 1228-1230), Benavente (1208-1217, 1223-1230), Oviedo (1228-1230), Ponferrada (1208-1210), Valdeorras (1206), Valduerna (1212-1214), Astorga (1213-1221, 1223-1230). En 27 de junio de 1209[3373] fue uno de los caballeros leoneses que confirmaron el tratado entre León y Castilla. Se halló en la conquista de Córdoba (1236)[3374]. Nacido circa 1190, aparece en 7 de agosto de 1206[3375], con su madre doña Inés, y está muerto el 21 de enero de 1246 y enterrado en el convento de Calatrava[3376]. Casó[3377] [en primeras nupcias hacia 1214 con doña Sancha Ramírez, hija del conde Fruela Ramírez, alférez real, y de doña Sancha Fernández]; y en segundas nupcias, antes de 1217[3378], con doña Teresa Froilaz, nacida hacia 1200 y muerta después de junio de 1246[3379], hermana de la anterior, como hija del conde Fruela Ramírez, alférez real, y de doña Sancha Fernández, de los que hablamos en el capítulo XIII, rama segunda; hija del primero[3380]:

			1a.-Doña Inés Rodríguez, nacida hacia 1215, fue mujer de don Rodrigo Alfonso, señor de Aliger, hijo bastardo del rey Alfonso IX de León, nacido circa 1210 y fallecido después de 1 de mayo de 1265; con descendencia[3381].

			Hijos del segundo[3382]:

			2a.-Don Rodrigo Rodríguez de Cabrera el feo, ricohombre el 6 de diciembre de 1254[3383], nacido hacia 1220, que recibe repartimiento en Sevilla (1253)[3384]. Casado con doña Teresa González, viven ambos en 1284[3385].

			3a.-Don Ramiro Rodríguez, ricohombre (1269), nacido hacia 1222, recibe repartimiento en Sevilla (1253[3386]); el 23 de junio de 1253[3387] hace una donación a Santa María de Carrizo con su hermana doña Sancha Rodríguez y muere antes de 6 de octubre de 1272[3388]. Fue padre de:

			Gonzalo Ramírez, hijo de don Ramiro Rodríguez, que en 1285[3389] recibía 1.500 maravedís del Rey. Testa el 31 de octubre de 1319[3390]. En 31 de enero de 1319[3391] estaba casado con doña Berenguela Pérez, hija de don Pedro Fernández y de doña Mayor; desconocemos si hubo sucesión.

			4a.-Don Fernando Rodríguez de Cabrera, ricohombre desde julio de 1276, 15 de octubre de 1286[3392], hasta agosto de 1287, nacido hacia 1225, muerto después de agosto de 1287 y antes de 24 de marzo de 1288[3393]. Casado con doña María Martínez de Riba de Vizela, nacida hacia 1275, hija de don Martín Gil de Riba de Vizela, ricohombre de Portugal, y de doña Milia Andrés de Castro[3394]; sin descendencia.

			y 5a.-Doña Sancha Rodríguez [de Cabrera], nacida hacia 1230/46[3395], que en julio de 1257 y 6 de octubre de 1272[3396] se llama hija de don Rodrigo Fernández y de doña Teresa Froilaz. Vive en 24 de noviembre de 1276[3397], en 10 de marzo de 1277[3398]. En 1285[3399] aparece como rica dueña que tiene algo del rey, concretamente 3.075 maravedís, y ya había fallecido en marzo de 1291. Casó hacia 1255, antes de 16 de julio de 1279[3400], con don Fernando Pérez de Guzmán, ricohombre, muerto después de 13 de julio de 1301[3401]; con descendencia que veremos en el capítulo XXIX, rama tercera.

			b.-Doña Urraca Fernández, que vive en 1213.

			y c.-Doña María Fernández, que vive también en 1213.

			y 4.-Conde Fernando Ponce minor, conde (1 de mayo de 1178[3402]), alférez del rey de León (13 de febrero de 1161-agosto de 1163[3403]) y luego su mayordomo (6 de marzo de 1189-30 de agosto de 1189[3404]); tenente en Melgar (1172 y 1190), Allariz (1174), Zamora (1176, 1188), Lemos (1177, 1180, 1187 y 1192), Limia (1177, 1184 y 1196), Cabrera (1178 y 1181), Toroño (1178), Sanabria (1182-1189), Benavente (1186 y 1189), Mayorga (1186-1187), Tierra de Campos (1186 y 1193), Trasierra (1188), Extremadura (1188 y 1192-1195), Valladolid (1190) y Robledo (1198)[3405]; nacido hacia 1137, vive el 25 de mayo de 1163[3406]) y muerto en 1201 (antes del 7 de abril de 1202); sepultado en Moreruela.

			Casó dos veces: la primera hacia 1180 con doña Estefanía López, nacida hacia 1160 y muerta después del 15 de mayo de 1207[3407], de la que estaba anulado en 29 de octubre de 1200[3408]; era hija del conde Lope Díaz de Haro, señor de Vizcaya, y de la condesa doña Aldonza Rodríguez, que trataremos en el capítulo XXII; casó en segundas nupcias hacia 1194, antes de 1198[3409], con la condesa doña Elvira Ibáñez de Guevara[3410], nacida hacia 1175, hija de Juan Vélez, señor de Guevara, tratados en el capítulo XXXI. Hijo del primero:

			A.-Don Sancho Fernández, que el 7 de julio de 1211[3411], confirma a Meira las donaciones de su abuela la condesa doña Aldonza. En 1219[3412] poseía una heredad [con sus primos] don Lope Díaz de Haro y la condesa doña Urraca, su hermana. Nacido hacia 1188, vivía todavía en 1227. Tal vez sea el tenente en Asturias de 11 de julio de 1216[3413].

			Hijo del segundo:

			y B.-Pedro Fernández [de Cabrera], nacido hacia 1196 que en 1198[3414] aparece con sus padres los condes Fernando Ponce y doña Elvira y en julio de 1209[3415] se llama hijo del conde Fernando. En 1233[3416] es citado como heredero de una Gontroda, del linaje de Meneses.

			VI.-Giraldo III Ponce (Guerau), vizconde de Cabrera y Ager, ricohombre el 13 de marzo de 1160[3417], nacido hacia 1125 y muerto antes de 1 de enero de 1162[3418]; sepultado en San Julián de Samos.

			Casado hacia 1150 con doña Berenguela de Queralt, fallecida hacia 1156 o antes de 1196, hija de Berenguer I, señor de Queralt y Gurb, y de su mujer Sancha de Anglesola. Hijos:

			1.-Beatriz, priora de Sigena, muerta hacia 1198[3419].

			y 2.-Ponce Giraldo, que sigue.

			III.-Ponce III Giraldo el trovador, vizconde de Cabrera y Ager: 1161-1199, nacido hacia 1152 y muerto hacia 1199; sepultado en San Pedro de Ager.

			Casado hacia 1180 con Marquesa de Urgel, nacida hacia 1160 y fallecida después de 16 de octubre de 1209[3420], hija de Armengol VII, conde de Urgel, y de Dulce de Foix[3421]. Hijos:

			1.-Giraldo IV, que sigue.

			2.-Dulce de Cabrera, muerta después de 1193.

			y 3.-Ponce de Cabrera, muerto antes de 1205.

			IV.-Giraldo IV Ponce (Guerau), vizconde de Cabrera y Ager: 1199-1226, conde de Urgel: (1213-1228), caballero del Temple; nacido hacia 1180 y muerto en 1229. Casado en 1205 con la condesa doña Eilo Pérez de Castro, nacida hacia 1192 y fallecida en 1260, hija de don Pedro Fernández de Castro, ricohombre de Castilla y mayordomo mayor de León, y de doña Jimena Gómez; como veremos en el capítulo XX, rama quinta. Hijos:

			1.-Ponce I, conde de Urgel y vizconde de Ager (1228-1243); nacido hacia 1206 y muerto en 1243; sepultado en la Iglesia del Hospital de Lérida. Casado primeramente hacia 1227 con Aurembiaix de Moncada, fallecida después de 1237, hija de Ramón de Moncada, señor de Tortosa, y de Galbors, su mujer; casado en segundas nupcias antes del 29 de octubre de 1232[3422] con doña María Girón, nacida circa 1216 y muerta después de 29 de octubre de 1232, hija de don Gonzalo Rodríguez Girón (I), ricohombre de Castilla, y de doña Marquesa Pérez, como dijimos en el capítulo XI, rama segunda. De él descienden los restantes condes de Urgel y vizcondes de Cabrera, que trataremos cuando expongamos los linajes catalanes.

			2.-Alemanda de Cabrera, nacida hacia 1208, casada circa 1230 con Guillermo, señor de la baronía de Cervelló, muerto después de 1270.

			3.-Giraldo V (Guerau), vizconde de Cabrera (1229-1243), nacido hacia 1210 y muerto en 1243. Casó hacia 1230 con Ramona de Moncada, hija de Ramón de Moncada, señor de Tortosa, y de Galbors. De ellos vienen los vizcondes de Cabrera.

			4.-Sibila de Cabrera, nacido hacia 1212, casado con don Rodrigo Abarca, señor de la baronía de Gavín y ricohombre de Aragón, muerto después de 1220; con descendencia.

			5.-Don Álvaro Fernández de Castro, que sigue.

			y 6.-Don Rodrigo de Castro, señor de Viacampo y Benaverri, nacido hacia 1214, que fue monje.

			V.-Don Álvaro Fernández de Castro (a) Rodrigo Giraldo de Cabrera, señor de Cigales, Mucientes y Cuéllar, nacido hacia 1214, aparece el 29 de enero de 1244[3423] y muere en 1259. Casó hacia 1238 con doña Leonor González de Lara, nacida hacia 1222, hija del conde don Gonzalo Núñez de Lara y de doña María Díaz de Haro, como veremos en el capítulo XXI, rama tercera. Hijos:

			1.-Don Fernando Rodríguez de Castro, que sigue.

			2.-Doña Leonor Rodríguez, señora de Cigales y Mucientes, nacida hacia 1240 muerta en Santa Olalla después del mes de diciembre de 1275[3424]; sepultada en San Felices de Amaya. Casada antes de 1269 con el Infante don Felipe de Castilla, señor de Valdecorneja, muerto el 28 de noviembre de 1274; sepultado en Villalcázar de Sirga; sin descendencia[3425].

			y 3.-Doña Juana de Castro, nacida hacia 1242, que casó, siendo muy niña (contrato 10 de febrero de 1243)[3426], con don Gonzalo Yáñez de Limia, ricohombre de Castilla, nacido hacia 1240 y muerto después de 16 de febrero de 1286[3427]; sin sucesión, como dijimos en el capítulo X, rama segunda.

			VI.-Don Fernando Rodríguez de Castro, señor de Cigales, Mucientes, Íscar y Cuéllar, ricohombre el 6 de diciembre de 1254[3428] y el 12 de marzo de 1258[3429], adelantado mayor de la Frontera (1262), recibe en el repartimiento en Sevilla (1253)[3430] el donadío de Castro. Nacido hacia 1238 y muerto después de 12 de marzo de 1258. Casó hacia 1258 con doña Urraca Díaz de Haro, nacida circa 1236 y muerta en 1284, sepultada en San Felices de Amaya; hija de don Diego López de Haro, señor de Vizcaya, y de doña Constanza de Bearn, como veremos en el capítulo XXII; hijo:

			Don Pedro Fernández de Castro, señor de Cigales, Cuéllar y Mucientes, muerto de quince años después de 1275.
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					[3061] En San Salvador de Celorio, 4, pág. 43, figura una escritura del año 1084, que es una donación de la condesa María, hija del conde Munio Rodríguez y de la condesa Anderquina… dice que es señora en Asturias la condesa doña Eilo. Esta escritura de 1084 está probablemente posdatada, pues otorgaría a la condesa y a su hermana Eilo una longevidad poco común. El cambio de nombre de Mayor por María −si no es error− es bastante corriente en la época y no impide la identificación de ambas.
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					[3118] Oviedo 87, pág, 252: «Ego Urraca comitissa, filia Fredinandi Gundemariz».
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					[3122] Corias I, 367, pág. 107: «Abbas Johannis fectit conmutationem cum Didaco Fernandi, filio comitis Fernandindus Gommariz…». La fecha 1140 está equivocada, pero debe de ser 1040. En Corias I, 319, pág. 95, se le vuelve a citar, pero esta vez como hijo del conde Fernando, que ha de ser Díaz.

				

				
					[3123] Oviedo, 60, pág. 189: Gomaro Johanes, da a Oviedo la villa de Berizo y refiere que la recibió por haber casado con «uxorem nomine Onnega, filia condam patris sui comite Didaco Fredenandiz et eius uxorem Geloira Ovequiz… et ipsa uxor mea Onnega Didaz migrata est ab hoc seculo et laxavit filios… et non remansit de eos nullam stirpem». Añade que su suegra «inter fratres suos, cum viro suo Didaco Fredenandiz et eam reliquerunt ad filia sua domna Onega et mihi Godmaro Iohannes… damus ista villa pro anima de ipsos comites qui eam iuri suo tenuerunt domno Oveco et domna Eilo et domno Didaco et domna Geloira».

				

				
					[3124] Oviedo, 51, pág. 169, de 24 de julio de 1046: «ego Oneca Didaz, cum viro meo Gundemaro Johannes, qui sum vicarius et personarius de comite Didaco Fredenandi et de comitissa domna Geloira… fuit de comite don Oveco et de domna Eilo et cadivit in divisa de comitissa domna Geloira et de viro suo Didaco Fredenandi». Esta escritura esta seguramente antedatada.
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					[3323] Álvarez, El condado de Luna, pág. 41.
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					[3369] Conde don Pedro, Nobiliario, I, pág. 173, dice que la madre del feo fue «dona Xemena ûa dona d’Aragom, do solar d’Entença», pero en otro lugar (I, pág. 260), la llama dona Eixamea de Mendonça.

				

				
					[3370] Nogales, 47, pág. 85.
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					[3388] Carracedo I, 598, pág. 425.
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					[3423] Cuéllar, 9, pág. 34: «Don Rodrigo fi de la condessa, señor en Cuellar».

				

				
					[3424] Santa Cruz de Valcárcel,16, pág. 247: «Doña Lionor Rodríguez, fija de don Rodrigo Ferrandez de Castro y de doña Leonor González».

				

				
					[3425] Salazar Acha, Dinastías reales, pág. 266.

				

				
					[3426] Salazar y Castro, Casa de Lara, pruebas, pág. 635.
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					[3429] Nogales, 95, pág. 124.

				

				
					[3430] González, Repartimiento de Sevilla II, págs. 23 y 230: «Don Ferrán Ruiz de Castro».

				

			

		

	



  

    
			TERCERA PARTE:

			LINAJES DE CASTILLA

			


  





CAPÍTULO XIX

			LOS ANSÚREZ

			Los Ansúrez aparecen en los primeros momentos de la repoblación castellana, en el territorio del norte de la actual provincia de Palencia, alcanzando el gobierno del condado castellano a mediados del siglo x. Luego desparecen a principios del siglo siguiente, probablemente por aliarse matrimonialmente con los Banu Gómez, que heredarán su nombre y sus territorios de influencia.

			I.-Ansur (Assur), repoblador y fundador de Villasur, junto a Oca[3431], probablemente sea el mismo personaje que encontramos en un documento de 24 de septiembre de 902[3432]. Debió de ser padre de:

			1.-Fernando Ansúrez, que sigue.

			2.-Rodanio [Ansúrez], abad, nacido circa 875 y muerto después de 22 de noviembre de 944[3433]. Que en esta fecha es llamado tío del conde Ansur Fernández.

			3.-Munio Ansúrez, nacido circa 880, que figura en un documento de 25 de octubre de 913[3434]. Pudo ser padre de:

			Ansur Muñoz, nacido circa 910, que aparece en varios documentos: el 27 de junio de 931, el 22 de noviembre de 944 y el 8 de junio de 954[3435].

			y 4.-[Gonzalo Ansúrez], cuyo nombre deducimos del de su posible hijo, que pudo ser:

			Ansur González, nacido circa 910, que aparece en Cardeña con sus hijos, el 23 de mayo de 932[3436]. Hijos:

			a.-Gonzalo Ansúrez, que aparece con su padre el 23 de mayo de 932.

			y b.-Munio Ansúrez, que aparece igualmente en 932.

			II.-Conde Fernando Ansúrez, conde en Castilla (comite Fredinando Assuriz in Castella) el 1 de octubre y el 24 de noviembre de 929[3437]. Debió de nacer circa 870 y desaparece a partir del 24 de noviembre de 929[3438]. Casó circa 890 (antes del 4 de marzo de 921[3439]) con la condesa Muniadomna, nacida circa 870 y fallecida después del 28 de enero de 929[3440], miembro probable de la familia de los condes otorgantes del fuero de Brañosera[3441]. Pérez de Urbel sospecha que ella pudiera ser la viuda del rey García de León, pero, aunque probablemente pertenezca a la misma familia, la cronología no le permite a la reina este segundo matrimonio[3442]. Hijos:

			1.-Conde Ansur Fernández, que sigue.

			y 2.-Conde Rodanio Fernández, nacido circa 894 y fallecido después de 1 de enero de 931[3443]. Fue padre de:

			A.-Diego Rodániz, nacido circa 918 y muerto después del 1 de marzo de 937[3444]. Fue fundador de San Andrés de Boada, y casó antes de 1 de marzo de 937 con Teresa, que vivía en dicha fecha. No tuvieron sucesión.

			B.-Fronilde [Rodániz], nacida circa 925 y fallecida después del 24 de junio de 1001[3445], casada circa 950 con un Álvaro Álvarez, muerto después de 24 de junio de 991.

			C.-Teresa [Rodániz], nacida circa 928 y muerta antes de 24 de junio de 991. Casada circa 950 con su primo hermano Gutiérrez Ansúrez; con descendencia que luego veremos.

			y D.-Godo Rodániz, nacida circa 930, que es llamada filia comitis Rodani el 15 de agosto de 1022[3446].

			[Una Argilo, nieta del conde Rodanio, casó con Romano y tuvieron tres hijas; Sendina, mujer de Diego, Juliana y Jimena, que vivían en 26 de febrero de 1026[3447]. Existe un Rodanio Romániz, que confirma en Santillana en 5 de mayo de 987][3448].

			III.-Conde Ansur Fernández, conde en Castilla (comite Assur Fernandiz in Castella) el 23 de agosto de 944[3449], 22 de noviembre de 944[3450] y 1 de diciembre de 945[3451], y en Monzón el 26 de diciembre de 943[3452] y el 15 de mayo de 947. Debió de nacer circa 892 (aparece ya en 28 de enero de 929[3453]); su filiación nos la ofrece un documento de Cardeña de 4 marzo de 921[3454], desaparece a partir del 15 de mayo de 947[3455]. El 26 de abril de 950 su hijo Fernando Ansúrez realiza una donación por su alma[3456].

			Casó, circa 920, con la condesa Gontroda [Núñez], que vivía todavía el 4 de agosto de 947, hija de Nuño [Vélaz][3457], citados en el capítulo XII. Hijos[3458]:

			1.-Conde Fernando Ansúrez, que sigue.

			2.-Oveco Ansúrez, nacido circa 924, aparece en 943 con sus padres y hermanos, y en 938, 945 y 947[3459]; no sabemos más de él.

			3.-Munio Ansúrez, nacido circa 926, lo vemos en 943 con sus padres y hermanos y, como abad, en 944, 945 y 947[3460].

			4.-Nuño Ansúrez, nacido circa 928, no tenemos más noticia de él que la donación con sus padres y hermanos de 943. Su matrimonio con Justa y sus hijos se desprenden de un documento de 967[3461]. Fueron éstos:

			A.-Ansur Núñez[3462], dominante Ponticurvo (998-1003)[3463], nacido circa 955, confirma el 27 de junio de 1019[3464], tras [su primo] Munio Gutiérrez, y el 4 de abril de 1024[3465], que es la última vez que lo vemos. Casado con Gontroda[3466]. Hijos:

			a.-Nuño Ansúrez.

			b.-Tegridia Ansúrez, que en 1024[3467] era madre de un García Muñoz.

			c.-Fernando Ansúrez.

			y d.-Justa Ansúrez, que aparece en 1009 y 1041.

			B.-Diego Núñez que, como el resto de sus hermanos, vive en 967, sin que sepamos más de ellos.

			C.-Íñigo Núñez

			D.-Fortún Núñez

			y E.-Nunata Núñez.

			5.-Gutier Ansúrez, nacido circa 930, que aparece con sus padres y hermanos en 943 y debe de ser el Gutier, ya muerto en 991, que, de su matrimonio con su [prima hermana] Teresa [Rodániz], citada más arriba, fue padre probablemente de:

			A.-Munio Gutiérrez, nacido hacia 955, que vivía el 24 de junio de 991[3468] y el 27 de junio de 1019[3469]. De él desciende probablemente la rama segunda: los Muñoz, de los que luego hablaremos.

			B.-Nuño Gutiérrez, nacido hacia 956, también vivo en la misma fecha, y al que vemos ya muerto el 18 de enero de 1017[3470], por una donación por su alma de su viuda Muniadomna Muñoz, hija de Munio Díaz [Banu Gómez] y de Elvira, citados en el capítulo XX; muertos probablemente sin descendencia.

			[y C.-Conde Fernando Gutiérrez, que está citado en el Romanz del Infant García y en la Crónica General, como conde en Monzón el año 1029, pero su existencia no tiene base documental[3471]. Existe sí una mención de un Fernando Gutiérrez, ya muerto antes del 24 de junio de 1032[3472], después de haberse revuelto contra el Rey. Pero ni aparece con título condal ni relacionado con Monzón. Su filiación, por tanto, es puramente hipotética, siguiendo a Pérez de Urbel, pues sólo aquí podríamos colocar a este supuesto personaje].

			6.-Gonzalo Ansúrez, nacido circa 935, aparece en 943, con sus padres y hermanos. En 3 de enero de 960[3473] realiza una venta a Sahagún y fallece después del 15 de mayo de 984[3474]. Pudo ser padre de:

			[Conde Munio González, conde en Álava (comes alavensis), que aparece en 1 de abril de 1013[3475], también en Término, Lantarón y Cellorigo[3476], nacido circa 980, fallece después de 1047[3477]. Ciertamente, no existe ninguna prueba documental para esta filiación, pero la onomástica, la cronología y el suponer que un conde de esta época ha de pertenecer a una familia relevante, nos permite conjeturar esta filiación, apoyada además en el matrimonio de su posible tía carnal con el rey Sancho I de León]. Hubo de ser padre de:

			[Conde Munio Muñoz, conde en Álava el 25 de marzo de 1042[3478], 1 de noviembre de 1048[3479], muerto después de 29 de mayo de 1053[3480]].

			y 7.-Reina Teresa Ansúrez[3481], nacida circa 940 y fallecida después del 14 de marzo de 996, siendo abadesa de San Pelayo de Oviedo; sepultada allí. Casó antes del 28 de marzo de 959[3482] con Sancho I, rey de León, fallecido circa 15 de abril de 966; con descendencia[3483].

			IV.-Conde Fernando Ansúrez, conde desde 17 de junio de 950[3484] y, el 19 de noviembre de 976[3485], figura como conde en Monzón. Debió de nacer circa 922 y en 943 aparece con sus padres y hermanos en el documento de Cardeña tantas veces citado, y debió de morir pocos días antes del 23 de abril de 978[3486].

			Casó circa 950 con la condesa Toda [Fernández], nacida hacia 933, que vivía todavía en 25 de agosto de 976[3487] y el 24 de noviembre 978[3488], y era probablemente hija de Fernán González, conde de Castilla, y de la condesa Sancha Sánchez su mujer[3489]. Hijos:

			1.-Ansur Fernández, que sigue.

			2.-Diego Fernández, nacido circa 958 y muerto después de 28 de mayo de 972[3490].

			y 3.-Oveco Fernández, nacido circa 960 y muerto después de 7 de septiembre de 972[3491].

			V.-Ansur Fernández, que debió de nacer circa 955 y lo vemos ya en la documentación el 12 de julio de 970, el 28 de mayo de 972 y el 6 de febrero de 984[3492]. Casó circa 980 con una mujer que nos es desconocida, y debió de ser su hija:

			VI.-Condesa Marina [Ansúrez], que debió de nacer circa 985 y murió después del 2 de agosto de 1026[3493]. La filiación que atribuimos a esta señora es hipotética y la basamos en el nombre del segundo de sus hijos, el conde Ansur Díaz que, no sólo llevaba este nombre propio de la familia que tratamos, sino que también gobernó en Monzón, solar de este linaje.

			Casó circa 1005 con el conde Banu Gómez Diego Fernández, nacido hacia 975 y fallecido después del 30 de diciembre de 1028[3494]; con descendencia que veremos en el capítulo XX, rama segunda.

			Rama segunda: Los Muñoz,
condes en Liébana y Asturias de Santillana

			Este linaje, que ha sido considerado por todos los autores antiguos como el origen indiscutible de los Guzmanes, sin base ninguna, tiene su génesis en las Asturias de Santillana y la Liébana, y tal vez sea una rama de los Ansúrez. Se remonta probablemente a:

			V.-Munio [Gutiérrez], cuyo nombre deducimos del apellido de su hijo. Es indudable que este personaje tuvo que ser miembro de un linaje de primera categoría, establecido en las Asturias de Santillana, donde aparecen sus hijos en 1030, y donde su hijo mayor fue conde entre 1033 y 1047. A este Munio, tal vez lo podríamos identificar con el Munio Gutiérrez, que debió de nacer hacia 955 y que, en 24 de junio de 991, aparece con su hermano Nuño Gutiérrez y su tía doña Fronilde entregando a Santillana el monasterio de San Julián en Arce[3495]. En esta escritura citan al conde Rodanio, abuelo de ellos, a Teresa, hermana de ella, y a su abuela Gontroda. Firman la escritura Álvaro Álvarez y su mujer Fronilde, que es, con casi toda seguridad, la coprotagonista de la concesión. Su genealogía podría ser la siguiente:

			<
			[image: cover]

			Con este esquema genealógico se cumplen las condiciones que señala la escritura de 991. Munio Gutiérrez sería sobrino de Fronilde, nieto del conde Rodanio y nieto de Gontroda. Pero para ello tendría que ser cierto: 1.º Que el Gutier, padre de Munio Gutiérrez, fuera Gutier Ansúrez, hijo de Gontroda, lo que no tenemos probado. 2.º Que el conde Rodanio, citado como abuelo por Munio Gutiérrez, fuera un Rodanius Fernandiz que aparece el 1 de enero de 931 en un documento de Arlanza[3496], lo que sería muy posible, dada la peculiaridad de su nombre. Esto le haría probable hermano del conde Ansur Fernández, que era sobrino de un abad Rodanio.

			De acuerdo con la onomástica, la cronología, el territorio en el que se desenvuelven y el similar nivel social de todos ellos, es muy probable que ésta fuera la ascendencia de Munio Gutiérrez. Pero, ciertamente, no hay ninguna seguridad en estas afirmaciones por la inexistencia de documentación más explícita. Sin embargo, si damos por sólo probable esta ascendencia de Munio Gutiérrez y estudiamos a fondo la documentación coetánea de las Asturias de Santillana, sí podemos considerar, con cierta seguridad, que Munio Gutiérrez fuera padre de tres hijos:

			1.-Conde Gonzalo Muñoz, que sigue.

			2.-Gudesteo Muñoz

			y 3.-Alfonso Muñoz, que aparecen juntos, el 27 de junio de 1030, entre los infanzones de Asturias, en una escritura de Santillana[3497].

			VI.-Conde Gonzalo Muñoz, comes asturiense (30 de junio de 1033[3498], 21 de junio de 1038[3499] y 28 de septiembre de 1045[3500]). Habría nacido circa 990 y aparece por primera vez el 27 de junio de 1030, con sus dos hermanos, como hemos citado antes. Fallece después del 29 de octubre de 1047[3501], última fecha en la que le vemos aparecer en la documentación. El conde Gonzalo Muñoz no figura demasiado en la Corte y siempre se mantiene en su discreto gobierno regional de las Asturias de Santillana, donde fue, sin lugar a dudas, el personaje más descollante y poderoso. A las razones que hemos expuesto antes, para deducir su filiación de Munio Gutiérrrez −hijo a su vez de Gutier Ansúrez−, hay que añadir aquí el nombre impuesto a su hijo mayor, Ansur González, a quien el conde habría bautizado con el nombre de su bisabuelo[3502]. 

			Sabemos que había casado circa 1024 con doña Eilo Muñoz, nacida hacia 990; hija del conde Munio Rodríguez Canis, que era conde en las Asturias de Oviedo, y de su mujer la condesa Anderquina Froilaz, citados en el capítulo XIV. Su matrimonio, filiación e hijos están descritos en un documento de 28 de junio de 1056[3503], en el que, haciendo referencia al monasterio de Cartavio, se cita la descendencia de sus fundadores, los condes Munio Rodríguez y Anderquina. El documento está confirmado, entre otros personajes, por la condesa Eilo, que se encontraba todavía viva, No aparece, en cambio, su marido, el conde Gonzalo que ya había, por tanto, fallecido. Todavía en 1084, la condesa Eilo, era señora en Asturias[3504], aunque muy probablemente la fecha sea errónea. En la escritura de 1056 se citan los siguientes hijos:

			1.-Condesa doña Aldonza González, nacida circa 1025 y fallecida después del 4 de junio de 1097, que aparece también citada en la escritura de 1056. Casó circa 1044 con el conde Alfonso Muñoz, nacido circa 1026 y fallecido poco después del 16 de abril de 1059[3505], hijo del conde Munio Alfonso y de la condesa doña Goto, tratados en el capítulo XI; conocemos la filiación y el matrimonio de doña Aldonza por una escritura suya de Sahagún de 1 de mayo de 1071[3506], en la que, llamándose hija de Gonzalo Muñoz, ofrece una donación por el alma de su hija doña Goto, hija del conde don Alfonso; con descendencia.

			2.-Ansur González, nacido circa 1026. Pese a ser el mayor de sus hermanos, según el documento de 1056, no alcanzó la dignidad condal, tal vez por ser figura poco relevante. Lo vemos hacer una donación, junto a sus hermanos Pedro y Munio González, por el alma de otro hermano suyo, Martín, el 12 de junio de 1058[3507]. Muchos años después, el 15 de febrero de 1098[3508], se habla de una propiedad que fue de «domno Ansur Gonzalez». Conocemos su matrimonio, contraído circa 1065, con Vita Alfonso, nacida hacia 1035, a la que su nieta la condesa doña Sancha González califica de sexta hija de su bisabuelo el conde Alfonso[3509], y que sabemos, por tanto, que era hija del conde Alfonso Ordóñez y de su mujer la condesa doña Fronilde. Razón además para la identificación de este conde Alfonso es que Gonzalo Ansúrez, hijo de esta Vita Alfonso, era dueño de 1/3 del monasterio de Cornellana[3510], fundación de los que habrían sido sus bisabuelos[3511]. El nombre de ella, poco corriente, sería apócope de Aurovita, nombre que también llevó una hija de su hermana Cristina. Sólo le conocemos un hijo:

			Gonzalo Ansúrez, que habría nacido circa 1070, y moriría después del 8 de abril de 1126[3512]. En principio hay que diferenciarlo de otro Gonzalo Ansúrez, hermano del famoso conde Pedro Ansúrez, lo que no han registrado algunos autores. La diferencia está clara por su cronología, si vemos que éste último era armiger de Alfonso VI en 1071 y desaparece poco después. A nuestro Gonzalo Ansúrez lo vemos por primera vez en 1100[3513] en Oviedo, nombrado como «Gonzalo Ansuriz, de comitattu natus», que viene a querer decir nacido de familia condal. Acudió al concilio de Oviedo en 1115[3514] entre los nobles asturianos. Sabemos que casó, circa 1095, con doña Urraca Vermúdez, nacida circa 1072 y fallecida después de 26 de octubre de 1132[3515], hija del magnate asturiano Vermudo Ovéquiz y de doña Jimena Peláez[3516], citados en el capítulo XII, rama tercera; fueron sus hijos[3517]:

			a.-Pedro González, tenente en Villaescusa, y San Martín (1 de noviembre de 1125[3518] y 25 de abril de 1131[3519]) y en Liébana (1 de marzo de 1156 y 1157[3520]). Nacido circa 1102, aparece en 1115 con [su hermano] Rodrigo González como nobles de Santillana[3521]. Muere después de 1157[3522]. Probablemente es el Pedro González, que antes de 1122[3523] y marzo de 1137[3524] aparece casado con doña Sancha Díaz, nacida circa 1106 y fallecida después de 1181[3525], hija de Diego Sánchez [de Ayala], y de doña Anderquina Álvarez, que tratamos en el capítulo XXX; no parece que tuvieran sucesión, aunque ella en 1140[3526] cita un hijo de nombre Lope, que no debió de vivir mucho tiempo.

			b.-Rodrigo González de Liébana, nacido circa 1104. Vive todavía el 22 de abril de 1134[3527].

			c.-Condesa doña Sancha González, nacida circa 1106 y fallecida después de 31 de mayo de 1159[3528]. El 24 de abril de 1142[3529] se llama nieta de Vermudo Ovéquiz. Casó circa 1120 (antes de 22 de abril de 1134)[3530] con el conde Fernando Pérez [de Traba], nacido circa 1094 y muerto después del 4 de diciembre de 1154[3531]; con descendencia que tratamos en el capítulo IX, rama segunda. Hemos de destacar que esta condesa, prima segunda de doña Teresa de Portugal, hubo de sufrir las relaciones de ésta con su marido en torno a 1123[3532].

			y d.-Doña Cristina González, nacida circa 1108 y fallecida después de 22 de abril de 1134[3533]. Casó circa 1125 (17 de julio de 1129)[3534] con Pedro Díaz. Tal vez Pedro Díaz de Valle, mayordomo real de León (9 de marzo de 1126-18 de julio de 1126)[3535], maior dominus in domo regia[3536], tenente en León (1118-1119) y en Valle (27 de septiembre de 1120)[3537]. Él es el cabeza del linaje de los Asturias, de quien éste desciende a través de su matrimonio con María Ordóñez (véase el capítulo XVI). No sabemos si tuvieron sucesión.

			3.-Conde Pedro González, conde en Liébana: 1064-1066, alférez real de León (8 de julio de 1057 a 20 de abril de 1062)[3538]. Nacido circa 1028 y fallecido después del 3 de septiembre de 1067[3539]. Lo vemos por primera vez en Sahagún el 22 de julio de 1048[3540] y desde entonces figura constantemente en la curia regia leonesa, pronto como armiger (de 26 de noviembre de 1058 a 20 de abril de 1062)[3541] y luego, en 20 de abril de 1062[3542], como conde y armíger y desempeñando muchos años el gobierno de la Liébana. Debió de casar circa 1060 con la condesa doña Elvira [Fernández], nacida circa 1030 y fallecida después del 20 de septiembre de 1067[3543], que tal vez pudiera ser la hija del conde Fernando Peláez [Gutiérrez/Osórez] y de la condesa doña Elvira Sánchez, tratados en el capítulo II, rama cuarta. En apoyo de esta hipótesis, además de la cronología y de la titulación condal, está el nombre de su primogénito, Fernando, inusual en esta familia, que sería el de su abuelo materno. Fueron probablemente padres de:

			A.-Fernando Pérez, tenente en Santillana (9 de febrero de 1116 y 21 de julio de 1125)[3544], San Román de Entrepeñas (20 de noviembre de 1119-30 de abril de 1125 y 1133)[3545], Varo y Cellorigo (2 de junio de 1120)[3546], Mudave (1125)[3547] y Varo (1125)[3548]. Nacido circa 1066 y muerto después del 6 de marzo de 1133[3549]. Casó circa 1110 (antes de 18 de septiembre de 1114)[3550] con doña Eilo Rodríguez, nacida hacia 1092 y fallecida después del 29 de abril de 1120[3551], hija de Rodrigo Ordóñez, alférez real y hermano del conde García Ordóñez, y de doña María Pérez, tratados en el capítulo XX, rama quinta; sin sucesión conocida.

			[y B.-Martín Pérez de Tordesillas[3552], nacido circa 1070, aparece el 27 de diciembre de 1088[3553] y fallece después del 1 de abril de 1146[3554]. Casó antes del 18 de septiembre de 1114[3555] con la condesa doña Mayor Pérez (Mayor Petri comitissa[3556]), nacida circa 1074 y fallecida un 1 de enero después de 1148[3557] [viuda de Alvar Fáñez, muerto en una revuelta en Segovia en 1114]. Hija del conde Pedro Ansúrez y de la condesa doña Eilo Alfonso, que tratamos en el capítulo XX, rama segunda. Hijos:

			a.-Pedro Martínez, que en 3 de junio de 1124 confirma una donación de su madre la condesa Mayor[3558] y cuya filiación se expresa en 1 de abril de 1146[3559]. Él vivía en 1165[3560], pero estaba ya muerto en enero de 1176[3561].

			b.-[Doña Aldonza (Esloncia filia comitisse), que el 3 de junio de 1124 confirma un documento de su madre la condesa doña Mayor Pérez, y la suponemos del segundo matrimonio[3562]. Se habría llamado como una hermana de su abuelo paterno].

			4.-Conde Munio González, que sigue.

			5.-Fernando González, sobre cuya filiación escribí abundantemente en un trabajo ya publicado[3563], llegando a la conclusión de que era muy probable que fuera hermano de los anteriores, pese a no estar mencionado en el tan citado documento de 1056[3564]. Habría nacido circa 1032, y aparece el 18 de enero de 1064[3565] confirmando una donación de Adosinda Gutiérrez entre los hijos y yernos del conde Gutier Alfonso. Igualmente, el 7 de octubre de 1065[3566]. Estaba muerto ya el 2 de enero de 1074[3567], cuando su mujer, con la que había casado circa 1065, doña Tegridia Gutiérrez, nacida circa 1036, hija del conde Gutier Alfonso y de la condesa doña Godo, hace una donación a Sahagún, con sus hijos Gonzalo y Sancha, tratados en el capítulo XI, rama segunda. Hijos:

			A.-Condesa doña Sancha Fernández, nacida circa 1070 y fallecida tal vez el 5 de abril de 1114[3568], casada antes del 13 de noviembre de 1084[3569] con el conde Martín Flaínez, nacido hacia 1056 y muerto en 30 de mayo de 1108 en la batalla de Uclés; con descendencia que vimos en el capítulo XIII.

			B.-Gonzalo Fernández, nacido circa 1072 y muerto antes de 3 de diciembre de 1080[3570], cuyo testamento mandó Alfonso VI cumplir a favor de Sahagún el 1 de febrero de 1104[3571], contra la opinión de su hermana la condesa doña Sancha Fernández; sin sucesión.

			y C.-Doña Tegridia (a) Mayor Fernández, nacida circa 1080 y fallecida antes de 1114. Casada circa 1100 con Fernando García de Hita [luego casado circa 1114 con doña Estefanía Armengol de Urgel]; nacido circa 1080 y muerto después del 2 de septiembre de 1125[3572]; con descendencia[3573] que veremos en el capítulo XX, rama quinta.

			6.-Doña doña Jimena González, nacida circa 1034 y fallecida después de 28 de junio de 1056, cuando aparece citada por su madre en la escritura tantas veces citada de Oviedo. No sabemos más de ella.

			7.-Condesa doña María González, nacida circa 1035 y fallecida antes de 11 de mayo de 1094[3574]. Casó circa 1060 con un conde Fernando, que es probablemente el conde Fernando Fernández [Flaínez][3575], nacido en 1021 y fallecido después del 27 de junio de 1072[3576], de quien en 1094 vivía una hija, doña Elvira Fernández (véase el capítulo XIII).

			8.-Martín González, nacido circa 1038 y fallecido antes de 12 de junio de 1058[3577].

			y 9.-Doña Auro González, nacida circa 1040 y fallecida antes de 29 de noviembre de 1094[3578].

			VII.-Conde Munio González (Monnio comes Asturie)[3579], conde desde 26 de marzo 1071[3580], gobierna en Asturias entre 1073 y 1083. Había nacido circa 1030, aparece el 12 de junio de 1058[3581] −por última vez el 1 de abril de 1083[3582]− y ya estaba muerto en 1084[3583]. Fue uno de los principales colaboradores de Fernando I y Alfonso VI, en cuyas curias regias aparece constantemente. En sus últimos años, pudo conocer la relación amorosa de su hija doña Jimena con el monarca leonés.

			Casó circa 1058 con la condesa doña Mayor Muñoz, nacida circa 1042 y ya fallecida el 20 de septiembre de 1120[3584], hija del conde Munio Rodríguez, conde en Galicia, y de la condesa doña Jimena Muñoz, que vimos en el capítulo I. Hijos:

			1.-Doña Jimena Muñoz, nacida circa 1059 y fallecida después de 25 de mayo de 1128, sepultada en San Andrés de Espinareda. Fue amiga entre 1078 y 1080 de Alfonso VI, rey de Castilla y León, fallecido el 30 de junio de 1109, y después tenente en Ulver[3585]; con ilustre descendencia natural[3586].

			2.-Conde Rodrigo Muñoz, que sigue.

			3.-Doña Gontroda Muñoz, que ha de ser hija de este matrimonio por la información que nos ofrece el conde don Pedro, aunque ésta no sea del todo exacta: «filha do conde don Moninho de Amaya, que é em Castelha a Velha, em Riba de Pisorga, irmáa da reinha dona Teresa de Portugal, de madre»[3587]. Pudo nacer circa 1061 y hacia 1095 la vemos en la catedral de León confirmando una escritura regia, junto a [su hermana] Jimena Muñoz[3588]. Casó circa 1075 con Suero Menéndez de Maya, ricohombre de Portugal, fallecido después de mayo de 1103[3589]; con descendencia[3590].

			4.-Pedro Muñoz, Imperante in Ullver (enero/agosto de 1092[3591]), luego abad de Sahagún desde 9 de diciembre de 1117[3592], nacido circa 1062, aparece en 1 de marzo de 1078[3593] y muere después de 20 de septiembre de 1120[3594]. Aparece en 28 de febrero de 1082[3595], llamándose hijo del conde Munio González. Casó circa 1082 y fue probablemente padre de:

			Rodrigo Pérez, Imperante in Ullver (25 de marzo de 1101)[3596]. No sabemos más de él.

			5.-Gutier Muñoz, nacido circa 1064, aparece en 21 de julio de 1090[3597], como juez, con su hermano Rodrigo Muñoz, llamándose hijos del conde Munio González; el 7 de abril de 1098[3598], y, por última vez, como merino en Castilla, el 20 de agosto de 1100[3599]. Casó circa 1086 con una dama desconocida[3600]. Hijos:

			A.-Condesa doña Anderquina Gutiérrez, nacida circa 1090 y fallecida después de 7 de marzo de 1124[3601]. Casó antes de 30 de diciembre de 1110[3602] con el conde Suero Vermúdez [Vélaz], nacido hacia 1065 y fallecido el 12 de agosto de 1138[3603]; sepultado en Cornellana; tratado en el capítulo XII, rama tercera; sin posteridad[3604].

			B.-Doña Fronilde Gutiérrez, nacida circa 1092 y fallecida antes del 8 de marzo de 1128[3605].

			y C.-Rodrigo Gutiérrez, nacido circa 1094 y fallecido después del 12 de octubre de 1108[3606], cuando da a Oña su parte del monasterio de Santa Eulalia y Santa Juliana de Bárcena. Ya estaba muerto el 4 de marzo de 1120[3607], cuando su hermana la condesa Anderquina da a la catedral de Burgos la porción que su hermano Rodrigo Gutiérrez había tenido de la villa de Taliatura.

			6.-Condesa doña Anderquina Muñoz, nacida circa 1068 y fallecida después de 26 de mayo de 1104[3608]; casada circa 1085 con el conde Fernando Díaz que fue comes asturiense u ovetense, como repite la documentación[3609]. Era hijo del conde Diego Fernández de Oviedo y de la condesa Cristina Alfonso, de sangre real. Era hermano de la popular doña Jimena Díaz, mujer del Campeador, y lo vemos ya con el título condal desde 18 de diciembre de 1086[3610]. Debió de nacer por los años 1052, aparece en la documentación el 15 de octubre de 1071[3611], y deja de figurar después de 19 de marzo de 1106[3612]; con descendencia que hemos tratado en el capítulo XV.

			7.-Martín Muñoz, filius comitis, nacido circa 1075, aparece desde 7 de abril de 1098[3613] y en 7 de abril de 1107[3614] y, por última vez, el 28 de octubre de 1114[3615].

			y 8.-Condesa doña Urraca Muñoz, nacida circa 1080 y fallecida antes de 1120[3616]. Casó circa 1094 (antes de 1099[3617]) con el conde Gómez González [Salvadórez], nacido hacia 1072 y muerto en la batalla de Candespina en 26 de octubre de  1111[3618]. En segundas nupcias[3619] casó circa 1114 con el conde Beltrán de Risnel, muerto en la batalla de Fraga el 17 de julio de 1134 (véase capítulo XXVIII); con descendencia del primero, como veremos en el capítulo XXIII.

			VIII.-Conde Rodrigo Muñoz [de Asturias], conde (20 de julio de 1104[3620]), tenente en Asturias de Santillana (1109, 1110, 1116), Liébana (1109) y Trasmiera (1112)[3621]; nacido circa 1060, el 22 de junio de 1085[3622] otorga una donación con su hermana Jimena a Santa María del Puerto. En 7 de abril de 1098[3623] confirma en la curia regia con sus hermanos Martín y Gutier y aparece por última vez el 5 de julio de 1116[3624]. Casó circa 1080 con doña Teresa [González], cuya familia desconocemos, pero que sospechamos[3625] que pudiera ser hija del conde Gonzalo Salvadórez y de su mujer la condesa doña Sancha Gómez, que tratamos en el capítulo XXIII. Ella habría nacido hacia 1065 y falleció después del año 1117[3626], cuando gobernaba Asturias a la muerte de su marido. Hijos:

			1.-Condesa doña Mayor Rodríguez cognomento Gontroda, nacida circa 1082 y fallecida después de 6 de enero de 1129[3627]. Ella se dice, en 26 de marzo de 1125[3628], hija del conde Rodrigo [Muñoz de Asturias] y de la condesa doña Teresa. Casó circa 1096 (antes de 6 de mayo de 1105[3629]) con el conde Pedro Froilaz de Traba, nacido hacia 1065 y fallecido entre el 25 de marzo y 3 de mayo de 1126[3630]; con sucesión[3631] que hemos visto en el capítulo IX.

			y 2.-Condesa doña Sancha Rodríguez, nacida circa 1084 y fallecida después del 3 de febrero de 1137. Casada circa 1105 con un conde cuyo nombre desconocemos. Salazar y Castro, expuso que era hija del conde Rodrigo González de Lara, sobre la base de una escritura de 3 de febrero de 1137[3632] en la que ambos hacen una donación, en la que se llaman «conde Rodrigo González y condesa Sancha Rodríguez, hija del conde Rodrigo de Asturias». Pero, ciertamente, si fueran padre e hija, habría bastado que ella se llamara filia eius. Más parecería que fueran marido y mujer, aunque no lo expresan, pero en dicho año el conde Rodrigo González de Lara estaba recién casado con la condesa Estefanía Armengol. Sugerimos, por tanto, que la condesa doña Sancha Rodríguez, hija sin dudar del conde Rodrigo Muñoz [de Asturias], estaba casada con un conde distinto, cuyo nombre ignoramos.

			


  







CAPÍTULO XX

			LOS BANU GÓMEZ

			Los Banu Gómez (los hijos de Gómez), llamados así por los cronistas árabes, son una gran familia condal de Tierra de Campos, Liébana y las Asturias de Santillana, que constituye el contrapunto de los Banu Fernand, es decir, los condes castellanos, descendientes de Fernán González. Esta familia, enormemente prolífica y poderosa, deja con toda probabilidad varias ramificaciones en la ricahombría de la baja Edad Media, en los linajes de Roa, Aza y Castro. Hay que desechar la ascendencia tradicional del linaje, expuesta por Pérez de Urbel[3633], tras los excelentes y esclarecedores trabajos de Julia Montenegro[3634] y de Gonzalo Martínez Díez[3635]. Se remonta a:

			I.-Gómez, que ha de ser el señor de Misanica (Mijancos) citado por los cronistas musulmanes entre 864 y 865[3636]. Su nombre debió de ser el que dio lugar al del linaje[3637]. Debió de ser padre de:

			II.-Munio Gómez, personaje que aparece desdibujado en la documentación, pero que debió de ser poderoso, teniendo en cuenta la relevancia política y patrimonial de sus hijos[3638]. Torres lo identifica con el conde Abolmondar Albo de 910[3639]. Debió de nacer circa 870 y aparece por última vez el 13 de agosto de 915[3640].

			No sabemos de su matrimonio, que debió de contraerse circa 898, pero sospechamos, por razones onomásticas, que ella pudiera ser del linaje de los Osórez gallegos, tal vez hija del conde Osorio Gutiérrez († circa 921). Fueron sus hijos:

			1.-Conde Gómez Muñoz (Gomez Monionis comes), conde en 952[3641]; nacido circa 900, que aparece en 24 de septiembre de 946[3642], tras Diego y Vermudo Muñoz, y fallece después de 26 de abril de 960[3643]. Casó circa 930 con la condesa Ilduara [Núñez], hija del conde Nuño Fernández de Castilla[3644]. Fueron padres de:

			Condesa Fronilde Gómez, nacida circa 940 y fallecida después de 1014, cuando el conde Sancho García de Castilla la llama «mea tía domna Fronilde»[3645]. Ella es llamada en 9 de diciembre de 965 nieta de Nuño Fernández[3646] y, en otra, de 29 de junio de 959[3647], se dice hija de doña Ilduara y habla de su ración en el pozo de doña Godina. Casó circa 955 (antes del 29 de junio de 959)[3648] con el conde Gonzalo Fernández, heredero del condado de Castilla, muerto antes de 23 de mayo de 964; con sucesión extinguida[3649].

			2.-Osorio Muñoz, que confirma en la curia regia entre 1 de noviembre de 936 y 19 de diciembre de 937[3650], acompañado algunas veces de Diego Muñoz[3651]. Debió de nacer circa 902 y falleció después de 3 de abril de 945[3652].

			3.-Conde Diego Muñoz, que sigue.

			y 4.-Vermudo Muñoz, que confirma un documento regio el 24 de septiembre de 946[3653], entre sus hermanos Diego y Gómez Muñoz. No sabemos más de él, aunque podría ser el padre de un tumultuoso personaje que aparece en León unos años más tarde[3654]:

			Gonzalo Vermúdez, a quien Vermudo II llama extraño a su reino. Debió de nacer circa 940 y aparece en Sahagún en noviembre de 964[3655]. El 15 de noviembre de 966[3656] ocupa el oficio de armiger de Ramiro III y durante casi treinta años aparece en la curia regia de este monarca y de Vermudo II. En 993 encabeza una rebelión contra este rey desde el castillo de Luna[3657]. Muere después del 23 de diciembre de 994[3658]. Había casado con Aldonza, a quien algunos hacen hermana de la reina Velasquita[3659]. Hijo suyo fue:

			Rodrigo González, que el 15 de febrero de 980[3660], llamándose hijo de los condes (sic) Gonzalo Vermúdez y Aldonza, se ofreció como monje al monasterio de San Andrés de Argutorio.

			III.-Conde Diego Muñoz (Didacus Munnioz, comes Saldaniae), conde en Saldaña (17 de junio de 950)[3661], debió de nacer circa 902 y aparece por primera vez en 1 de noviembre de 936[3662] y, por última, el 15 de mayo de 951[3663]. Fue uno de los personajes más importantes e influyentes de la corte de Ramiro II. Fundó en 940, con su mujer, el monasterio de San Román de Entrepeñas[3664].

			Debió de casar circa 930 con la condesa Tegridia, cuya familia desconocemos. Fueron sus hijos[3665]:

			1.-Munio Díaz, que debió de nacer circa 932, aparece encabezando la lista de sus hermanos en la fundación de San Román de Entrepeñas de 940. Desaparece a partir del 1 de febrero de 962[3666]. Tal vez podría ser el Munio Díaz que, casado con una Elvira, fue padre de:

			Muniadomna Muñoz, nacida hacia 960, que el 18 de enero de 1017[3667], era viuda de Nuño Gutiérrez [Ansúrez], y debieron de morir sin descendencia (véase capítulo XIX).

			2.-Conde Gómez Díaz, que sigue.

			3.-Condesa Elvira Díaz, nacida circa 936, aparece en 940 con sus padres y hermanos, y por última vez el 27 de marzo de 976[3668]. Casó circa 955 (antes del 30 de noviembre de 973)[3669] con el conde Fernando Vermúdez de Cea [Vélaz], nacido hacia 935 y fallecido el 13 de abril de 978; hija de ambos fue la reina Jimena de Pamplona, madre de Sancho el mayor; con descendencia que vimos en el capítulo XII, rama segunda.

			4.-Conde Osorio Díaz (Osorio Didaz comes), nacido circa 938, aparece también citado en 940 con su padre y hermanos. Confirma en la curia regia desde 12 de julio de 970[3670], como conde en 12 de noviembre de 971[3671], hasta el 5 de diciembre de 986[3672]. Estuvo casado circa 970 con la condesa Sancha Sánchez, nacida hacia 954 y ya fallecida antes de 1 de septiembre de 986[3673], hija de Sancho Muñoz –hijo de un Munio Díaz– y de Aldonza Froilaz, hija de Fruela Gutiérrez [Gutiérrez/Osórez], y de Flamula, a los que citamos en el capítulo II, rama cuarta; no les conocemos sucesión.

			5.-Conde Fernando Díaz, que sigue en la rama segunda: los nuevos Ansúrez, condes en Saldaña y Carrión.

			[y 6.-Gontroda [Díaz], Deo dicata en 986, nacida circa 942. No existe ninguna seguridad en su filiación, pero la preeminencia que ostenta en la escritura de Osorio Díaz de 986, así lo hace sospechar].

			IV.-Conde Gómez Díaz (comite Gomez Didaz in Liebana), conde desde 12 de noviembre de 971[3674], debió de nacer circa 934 y aparece por primera vez en 940, con su padre y hermanos, en la fundación de San Román de Entrepeñas. Su última aparición es el 5 de diciembre de 986[3675]. Fue personaje bullicioso y de gran influencia en la corte de León.

			Debió de casar circa 955 con la condesa Muniadomna Fernández, nacida hacia 938, que estaba ya muerta en 1015[3676]; era hija del conde Fernán González de Castilla y de la condesa Sancha Sánchez[3677]. Fueron sus hijos[3678]:

			1.-Conde García Gómez, que sigue.

			2.-Conde Sancho Gómez, conde en Cea (25 de diciembre de 987[3679]), nacido circa 962, aparece ya en 1 de julio de 972[3680] y muere en combate después del 5 de febrero de 1003, probablemente en Guadalmellato en 1009, decapitado junto a Abd al-Rahmân Sanchuelo[3681]. Casó circa 987 con su prima hermana la condesa Toda García, nacida circa 968 y fallecida después del 18 de mayo de 1039[3682], hija del conde García Fernández de Castilla y de su mujer la condesa Ava de Ribagorza [3683], padres de:

			A.-Tal vez un García Sánchez, nacido hacia 990, que aparece en León el 29 de octubre de 996[3684] y el 5 de enero de 999, que aparece citado entre los condes asturienses[3685]; debió de morir joven].

			y B.-Condesa doña Elvira Sánchez[3686], nacida circa 995 y fallecida después del 25 de enero de 1059[3687] o del 13 de junio de 1066[3688]. Casada dos veces: la primera circa 1020, después de ser raptada por él, con el conde Fernando Peláez [Osórez], nacido hacia 992 y fallecido después del 13 de noviembre de 1028[3689], citados en el capítulo II, rama cuarta, y la segunda hacia 1030 con su primo segundo el conde Fernando Díaz [Banu Gómez], de quien recuerda en 1060[3690] las arras que recibió; su segundo marido había nacido hacia 1005 y falleció después de 24 de mayo de 1038[3691]; con sucesión que veremos en el capítulo XX, rama segunda.

			3.-Reina Sancha [Gómez][3692], nacida circa 964 y fallecida después de 983[3693]. Casó en 978, antes del 14 de enero de 981[3694] con Ramiro III, rey de León, que murió en Destriana el 25 de junio de 985[3695]; siendo sepultado en San Miguel de Destriana; con descendencia[3696].

			4.-Conde Munio Gómez, conde (1015[3697]), nacido circa 965 y muerto después de 8 de noviembre de 1024[3698] y antes del 18 de agosto de 1027[3699]. Casó circa 1020 con Elvira Fafílaz[3700], nacida circa 1002 y fallecida después de 2 de septiembre de 1069[3701], hija del conde Fafila Fernández y de la condesa Adosinda, que tratamos en el capítulo XX, rama quinta; sin posteridad.

			5.-Velasco Gómez[3702], nacido circa 968 y fallecido después del 1 de septiembre de 986[3703].

			y 6.-Condesa Urraca [Gómez], nacida circa 970 y muerta asesinada en Covarrubias en 1039 y sepultada en San Salvador de Oña. Nada sabemos documentalmente de su filiación, pero por diversas razones onomásticas, políticas y cronológicas sospechamos que debió de ser hija de este matrimonio[3704]. Casó circa 990 con su primo hermano Sancho García, conde de Castilla, muerto el 5 de febrero de 1017 y enterrado en San Salvador de Oña; con sucesión[3705].

			V.-Conde García Gómez (García Gomez, comes in Cea), conde en Cea (26 de mayo de 971[3706], 6 de abril de 1005[3707]), en Liébana (25 de junio de 989[3708]-1001[3709]), en Saldaña (1001[3710]), en Graliare (6 de abril de 1005[3711]) y en León (1 de marzo de 990[3712] y 9 de abril de 1007[3713]), debió de nacer circa 960 y se habría llamado como su tío carnal materno el conde de Castilla. Fue personaje controvertido y de gran actividad política[3714] y lo vemos por última vez el 1 de noviembre de 1013[3715].

			Debió de casar circa 990 con la condesa Muniadomna (Muniadomna comitissa)[3716], nacida circa 964 y muerta después de 1031[3717], de cuya familia no sabemos más, aunque pudiera ser hija del conde García Fernández de Castilla y de su mujer la condesa Ava[3718]. No se le conoce descendencia, pero tal vez fueran hijas suyas las siguientes[3719]:

			1.-Condesa Tegridia [García], nacida circa 995 y fallecida después de 25 de diciembre de 1047[3720]. Casó circa 1015 con un conde cuyo nombre desconocemos.

			2.-Condesa Ofreisa,, nacida circa 1002, hace donaciones a Aguilar de Campoo en 31 de agosto de 1039 y 4 de mayo de 1042[3721] y estaba viva el 25 de diciembre de 1047[3722]. Si el nombre es el mismo que el de Odrocia, podríamos identificarla con la que fue mujer primeramente de Juan Muñoz [Banu Gómez][3723], nacido circa 990 y fallecido después del 17 de mayo de 1018, tratado en el capítulo XX, rama décima; y en segundas nupcias circa l020 con el conde Osorio Hermeíldez [Mirélliz], nacido hacia 996 y muerto después de 8 de noviembre de 1023[3724]; tratado en el capítulo XXV. En 24 de diciembre de 1054[3725] tenía tres nietos llamados Munio, Tegridia y Fronilde Fernández y el 21 de enero de 1056[3726] un nepoti llamado Pedro González, presbítero.

			3.-Condesa Godo [García], nacida circa 1008 y fallecida después del 11 de abril de 1052[3727]. Casó circa 1028 con el conde Gutier Alfonso, nacido hacia 1006 y fallecido poco después del 25 de diciembre de 1058[3728]; con descendencia que vimos en el capítulo XI.

			4.-Fronilde, citada en 25 de diciembre de 1047, como hermana de la condesa Tegridia. Estaba fallecida en dicha fecha.

			y 5.-Jimena, citada en 25 de diciembre de 1047 como hermana de la condesa Tegridia.

			Rama segunda de los Banu Gómez:
Los nuevos Ansúrez, condes en Carrión y Saldaña

			IV.-Conde Fernando Díaz, (Fernandus Didaz comes), conde (16 de junio de 977[3729]), hijo menor del conde Diego Muñoz y de la condesa Tegridia, citados en el párrafo III de la rama troncal; había nacido circa 940, aparece en 21 de julio de 974[3730] y fallece después de 5 de febrero de 1003[3731]. Casó circa 970 (antes de 22 de abril de 974[3732]) con la condesa Mansuara Fafílaz, hija del conde Fafila Oláliz, mayordomo real en 954, y de la condesa Palla. Ella aparece en 7 de julio de 980 junto con su marido[3733]. Su filiación se desprende de un documento de 966, en que aparecen también sus hermanos Sancho, Ordoño y Fafila[3734]. En 2 de agosto de 1026[3735] se dice también que su hijo Diego Fernández, era nieto de Fafila Oláliz. Fueron padres de:

			1.-Conde Diego Fernández, que sigue.

			2.-Conde Fafila Fernández, que seguirá en la rama quinta: Los Ordóñez y los Castro.

			3.-Conde Munio Fernández, que seguirá en la rama décima: línea menor de los Banu Gómez.

			y 4.-Conde Osorio Fernández, nacido circa 980 que aparece en la documentación en 1 de septiembre de 986[3736]. Casó con Visclavara, y fue su hijo:

			Fruela Osórez, que hacia 1060[3737] se divide los bienes de sus padres con sus parientes Munio Fernández y Diego Muñoz. Aparece en Astorga el 8 de julio de 1057[3738] y por última vez el 24 de julio de 1067[3739].

			V.-Conde Diego Fernández (Didaco Fernandiz comite), conde en 28 de septiembre de 1011[3740] y en San Román (1027[3741]), nacido circa 975 aparece en la curia regia el 12 de noviembre de 1012[3742] y el 23 de septiembre de 1019[3743], y fallece después del 30 de diciembre de 1028[3744].

			Casó circa 1005 con la condesa Marina [Ansúrez], cuya familia desconocemos, pero a la que imaginamos hija de Ansur Fernández, basándonos en el nombre de su segundo hijo, que dominará también en Monzón, territorio de gobierno de su presunta familia materna[3745]. Ella debió de haber nacido hacia 985 y vivía todavía en 2 de agosto de 1026[3746]. Véase el capítulo XIX. Fueron padres de[3747]:

			1.-Conde Fernando Díaz, conde en 1035[3748], nacido circa 1005 y fallecido después de 24 de mayo de 1038[3749]. Casó circa 1030 con su prima segunda la condesa doña Elvira Sánchez [viuda del conde Fernando Peláez † 1028], nacida circa 995, que vivía el 13 de junio de 1066[3750]. Era hija del conde Sancho Gómez en Liébana y Saldaña y de la condesa Toda García, tratados en el capítulo II, rama cuarta. Fueron sus hijos[3751]:

			A.-Sancho Fernández, nacido circa 1032 y fallecido antes de 1060.

			B.-Urraca Fernández, nacida circa 1034 y fallecida antes de 1060.

			y C.-Doña Toda Fernández, nacida circa 1036 y fallecida después del 23 de abril de 1075[3752]. En 1060[3753], se dice hija de Fernando Díaz y de doña Elvira Sánchez. Había casado circa 1050 (28 de mayo de 1065[3754]) con el conde Flaín Fernández, nacido hacia 1005 y fallecido después del 29 de septiembre de 1062; con descendencia que vimos en el capítulo XIII.

			2.-Conde Ansur Díaz, que sigue.

			3.-Conde Gómez Díaz, que sigue en la rama tercera: los de Carrión y Roa.

			y 4.-Conde Pedro Díaz, nacido circa 1018, aparece por primera vez con el título condal el 1 de julio de 1042[3755] y, por última, el 29 de diciembre de 1059[3756]. No sabemos más de él.

			VI.-Conde Ansur Díaz, conde desde 25 de octubre de 1042[3757], nacido circa 1010, aparece en la documentación en 17 de febrero de 1035[3758] y fallece después del 29 de septiembre de 1047[3759], fecha en que funda junto a su segunda mujer el Monasterio de San Román y todos los Mártires. Estaba ya muerto el 15 de septiembre de 1048[3760].

			Casó dos veces: la primera circa 1040 con una señora [¿hija de un Pedro o un Gonzalo?[3761]], cuyo nombre y familia desconocemos; la segunda circa 1045 (antes de 1047) con la condesa doña Justa Fernández, abadesa de San Martín de Pereda (26 de abril de 1072[3762]), nacida hacia 1020 y fallecida monja en San Pedro de Marsella después del 29 de marzo de 1085[3763]; ella era hija del conde Fernando Flaínez y de la condesa Elvira Peláez, vistos en el capítulo XIII, y nieta del conde Ansur Sarracínez[3764]. Fueron hijos del primero[3765]:

			1.-Conde Pedro Ansúrez, que sigue.

			2.-Gonzalo Ansúrez, alférez real de León (6 de junio de 1071)[3766], nacido circa 1044 y fallecido después de 6 de junio de 1071[3767]. La figura de este Gonzalo Ansúrez es difícil de delimitar. Tal vez sólo corresponda a ella esta confirmación como armiger de 1071, donde aparece tras [su hermano] Pedro Ansúrez. El oficio es además adecuado a su edad del momento y a su posición familiar en la Corte. Hay que negar que fuera conde, como afirma Torres[3768]. Menéndez Pidal le hace padre de los infantes de Carrión, los yernos del Cid[3769], pero esto sólo se sostiene si se da alguna historicidad a los episodios del Cantar[3770].

			Fue hijo del segundo[3771]:

			y 3.-Conde Diego Ansúrez, conde (15 de agosto de 1075)[3772]; en San Román de Entrepeñas (21 de junio de 1077)[3773] y en Astorga (19 de marzo de 1079[3774] y 23 de agosto de 1080)[3775]; nacido circa 1050, aparece en Lorenzana el 11 de septiembre de 1064[3776] y fallece un 18 de julio[3777], después del 3 de diciembre de 1081[3778], en todo caso, un 18 de julio[3779] antes del 29 de marzo de 1085[3780], como sabemos por el testamento de su madre doña Justa. Casó circa 1070 con doña Tetgüenza Rodríguez, fallecida después del 4 de mayo de 1078[3781], cuya familia desconocemos; hija:

			Elvira Díaz, nacida circa 1072, que aparece en 1081 y falleció muy niña; siendo sepultada en la catedral de León.

			VII.-Conde Pedro Ansúrez, conde (1 de noviembre de 1070[3782]), mayordomo real de León (julio a septiembre de 1067)[3783], tenente en Zamora (1074, 1084-1087), Carrión (1074-1116); Saldaña (1077-1117); Toro (1084 y 1090); Tordesillas (1085); Cabezón (1088 y 1115); Melgar (1095 y 1113); Madrid (1096); Liébana (1101); Simancas (1113-1115); Torremormojón (1114-1115); y San Román (1115)[3784]. Fue regente del condado de Urgel entre 1102 y 1110, en nombre de su nieto Armengol VI. Nace circa 1042 (aparece el 29 de abril de 1065[3785]) y fallece un 9 de septiembre[3786], después del 9 de diciembre de 1117[3787], siendo sepultado en Santa María de Valladolid. Fue, juntamente con García Ordóñez, el personaje más importante de la corte de Alfonso VI.

			Casó dos veces: la primera circa 1070 (17 de junio de 1084[3788]) con la condesa doña Eilo Alfonso, nacida circa 1052 y fallecida entre el 30 de marzo de 1110[3789] y el 13 de junio de 1113[3790], sepultada en Sahagún, hija del conde Alfonso Muñoz [Alfonso] y de la condesa Aldonza González, tratados en el capítulo XI; la segunda antes del 18 de septiembre de 1114[3791] con la condesa doña Elvira Sánchez, nacida circa 1045 y fallecida después del 27 de diciembre de 1115[3792], viuda del conde Pedro Peláez, e hija del conde Sancho Velázquez y de la condesa Loba Ramírez[3793], vistos en el capítulo VII. Este segundo matrimonio, entre los condes Pedro y Elvira, hubo de ser de claro interés, ya que ambos habían cumplido ya los setenta años de edad. Fueron hijos del primero[3794]:

			1.-Condesa doña María Pérez, nacida circa 1072 y fallecida entre 25 de marzo de 1101 y 31 de marzo de 1102[3795]; sepultada en Santa María de Solsona. Casada dos veces: la primera circa 1090 (antes de 1092[3796]) con Rodrigo Ordóñez, alférez real de Castilla, −hermano del conde García Ordóñez− nacido en 1052 y fallecido en 9 agosto de 1092[3797], de los que hablaremos en el capítulo XX, rama quinta. En segundas nupcias en Valladolid en 1095[3798] (antes de 18 de enero de 1098[3799]) con Armengol V, conde de Urgel, muerto en el combate de Moyeruca el 11 de septiembre de 1102[3800]; con descendencia de ambos.

			2.-Condesa doña Mayor Pérez (Mayor Petri comitissa[3801]), nacida circa 1074 y fallecida un 1 de enero[3802] después de 1148[3803]; casada dos veces: la primera circa 1100[3804] con Álvar Fáñez, nacido hacia 1170 y muerto en una revuelta en Segovia en 1114, después del 15 de febrero[3805]; de él hablaremos en el capítulo XXXIII. La segunda antes del 18 de septiembre de 1114[3806] con Martín Pérez de Tordesillas, nacido circa 1070 y fallecido después del 1 de abril de 1146[3807]; con descendencia[3808] que hemos tratado en el capítulo XIX, rama segunda.

			3.-Condesa doña Urraca Pérez, nacida circa 1075, que estaba viuda el 23 de mayo de 1107[3809] del conde Sancho Pérez [de Carrión], nacido circa 1065 y muerto después del 25 de enero de 1100[3810], tratado en el capítulo V, rama sexta. Ella ya estaba muerta el 28 de abril de 1145[3811], cuando su segundo marido, con quien había casado hacia 1110, Lope López de Carrión, nacido hacia 1080 y fallecido después de 18 de febrero de 1147[3812], hace una donación por su alma; con descendencia que veremos en el capítulo XXVI.

			4.-Alfonso Pérez, nacido circa 1076 y fallecido el 8 de diciembre de 1093 y sepultado en Sahagún[3813].

			[y 5.-tal vez la vizcondesa doña Elvira nacida circa 1082 y fallecida después del 13 de abril de 1106[3814]. Casó antes del 18 de enero de 1098[3815] con Giraldo (Guerau), vizconde de Cabrera, que murió en Áger en 1131, entre el 28 de julio[3816] y el 16 de septiembre[3817]; con descendencia][3818] de la que hemos tratado en el capítulo XVIII.

			Rama tercera de los Banu Gómez:
los de Carrión

			VI.-Conde Gómez Díaz, era hijo del conde Diego Fernández y de la condesa Marina, citados en el párrafo V, de la rama segunda; era conde desde 1 de julio de 1042[3819], en Liébana (1051-1057), en San Román (1055) y en Saldaña (1055-1057), nacido circa 1015, aparece por primera vez el 22 de febrero de 1034[3820] y fallece el 8 de noviembre de 1057[3821]; sepultado en San Zoilo de Carrión. Ambos condes fundaron dicho monasterio de San Zoilo de Carrión[3822].

			Casó circa 1040 con la condesa doña Teresa Peláez, nacida circa 1022 y fallecida el 3 de octubre de 1093[3823], sepultada en San Zoilo de Carrión, hija del conde Pelayo Froilaz el diácono y de la condesa Aldonza Ordóñez, patronos del monasterio de Cornellana, de cuya familia tratamos en el capítulo V, rama sexta. Fueron padres de[3824]:

			1.-Condesa doña María (a) Mayor Gómez, nacida circa 1042 y fallecida después de 29 de enero de 1077[3825] y sepultada en San Zoilo. Casada circa 1065 con el conde Fernando Vermúdez, miembro de la rama bastarda de la familia real leonesa, que le otorga arras el 11 de enero de 1074[3826], llamándola dulce, elegante y amantísima esposa María. Esta señora es citada en la escritura de San Zoilo de 29 de enero de 1077[3827], en la que aparece también el conde Fernando Vermúdez; sin descendencia[3828].

			2.-Diego Gómez, nacido circa 1044, aparece en Lorenzana el 11 de septiembre de 1064[3829]. El 26 de enero de 1072[3830] lo vemos citado entre un grupo de condes, aunque a él no le veamos nunca con este título, y muere el 29 de mayo antes de 1 de agosto de 1076[3831], sepultado en San Zoilo, con epitafio probablemente erróneo.

			3.-Condesa doña Elvira Gómez, nacida circa 1046 y fallecida el 23 de diciembre de 1093[3832]; sepultada en San Zoilo. Casada circa 1064 con el conde Martín Alfonso, nacido hacia 1046 y muerto en 1093, siendo sepultado en Sahagún; con descendencia que hemos tratado en el capítulo XI.

			4.-Pelayo Gómez, que sigue.

			5.-Condesa doña Sancha Gómez, nacida circa 1050 y muerta después de 1089[3833], [el 29 de marzo de 1074]; sepultada en San Zoilo. Casada circa 1070 con el conde Gonzalo Salvadórez, nacido circa 1038 y muerto en la traición de Rueda el 6 de enero de 1083[3834]; sepultado en San Salvador de Oña; con descendencia que veremos en el capítulo XXIII.

			6.-[Conde] Fernando Gómez (de Castilla), que seguirá en la rama cuarta: la familia del conde Fernando Fernández.

			7.-Condesa doña Aldonza Gómez, nacida circa 1054 y fallecida después del 1 de mayo de 1112[3835], sepultada en San Zoilo[3836]. Casada circa 1080 con el conde Fernando [Vermúdez], muerto después de 8 de mayo de 1080], tal vez el viudo de su hermana María[3837], y luego, hacia 1080, con Munio Fernández [Banu Gómez], nacido hacia 1030 y ya fallecido el 1 de mayo de 1112, como diremos en el capítulo XX, rama décima; con sucesión de ambos[3838].

			y 8.-García Gómez, filio comitis Gomesani[3839], nacido circa 1056, aparece por primera vez el 30 de marzo de 1073[3840] y muere en combate contra los moros el 1 de diciembre de 1083[3841], sepultado en San Zoilo.

			VII.-Pelayo Gómez de Carrión, nacido circa 1048, aparece por primera vez en 30 de marzo de 1073 y muere después del 6 de mayo de 1085[3842], y su epitafio en San Zoilo dice el 14 de enero de 1101[3843].

			Casó circa 1080 con doña Elvira Muñoz[3844], nacida circa 1062, hija del conde Munio Rodríguez de Galicia [Romániz] y de la condesa Ilduara Velázquez, tratados en el capítulo I. Fueron sus hijos:

			1.-Conde Gómez Peláez, que sigue.

			y 2.-Conde Munio Peláez, conde (8 de diciembre de 1113)[3845], tenente en Monterroso (1112-1116)[3846] y Mayorga (31 de julio de 1126)[3847]. Nacido circa 1082 (aparece el 16 de diciembre de 1105)[3848] y muere después del 7 de septiembre de 1142[3849]. En 1115[3850] acude al concilio de Oviedo entre los nobles gallegos. Casa circa 1110 (30 de octubre de 1130)[3851] con la condesa doña Loba Pérez de Traba, nacida circa 1093 y fallecida después de 23 de mayo de 1164[3852], hija del conde Pedro Froilaz de Traba y de la condesa Urraca Froilaz, vistos en el capítulo IX. Hijos:

			A.-Pedro Muñoz Corna, ricohombre de León, dominante in Aranga (1169-1171). Nacido circa 1115 y muerto después de junio de 1176[3853]. En 23 de mayo de 1158 se le cita como hijo del conde Munio[3854]. Casó circa 1140 con una señora cuyo nombre desconocemos[3855] ¿Hija de un García? Fueron sus hijos[3856]:

			a.-Fernando Pérez, nacido hacia 1142 y muerto después de 3 de junio de 1175[3857].

			b.-García Pérez, nacido circa 1145 y muerto joven.

			y c.-Doña Aldonza Pérez, nacida circa 1148. Casada con Rodrigo Fernández Braolo[3858] (de Toroño), signifer regis, ricohombre, tenente en Asturias (1172-1174), Coyanza (1181) y Toroño (1182); muerto después del 11 de febrero de 1185; con descendencia[3859].

			B.-Doña Aldonza Muñoz, nacida circa 1118 y fallecida después de 1183[3860].

			y C.-Doña Teresa Muñoz, nacida circa 1120 y fallecida después de 3 de junio de 1175[3861]. Casó en 1140 con Fernando Odoáriz [de Rodeiro], ricohombre de León (1158-1167), muerto el 25 de julio de 1169; con descendencia[3862].

			VIII.-[Conde] Gómez Peláez, conde en 1115[3863], nacido circa 1081, aparece por primera vez en 4 de enero de 1096[3864], y por última el 18 de mayo de 1118[3865], cuando acababa de morir.

			Casó circa 1105 con [la condesa] doña Mayor García, nacida circa 1078 y fallecida después de 1145[3866], hija del conde García Ordóñez en Nájera y Grañón, y de la infanta doña Urraca de Pamplona, tratados en el capítulo XX, rama quinta. El 24 de febrero de 1125[3867], hace una donación a San Román de Entrepeñas con sus hijos García, Pelayo, Diego, Teresa y Urraca Gómez; Hijos[3868]:

			1.-García Gómez, que sigue.

			2.-Pelayo Gómez Moro[3869], nacido circa 1109, aparece por primera vez en 16 de abril de 1115[3870] y luego el 8 de abril de 1126[3871], cuando se dice hermano de García Gómez. Es padre de:

			A.-Doña Urraca Peláez.

			B.-Gómez Peláez.

			C.-Munio Peláez, los tres viven el 8 de febrero de 1168[3872].

			y D.-Doña Teresa Peláez, casada con Alfonso López; con descendencia[3873].

			3.-Diego Gómez, nacido circa 1111, aparece por primera vez en 16 de abril de 1115[3874], y luego en 1118 y 1125. Casado con doña Velasquita Peláez, hija de un Pelayo Gómez. Hijos[3875]:

			A.-Gil Díaz, que en mayo de 1159[3876] hace, con sus hermanos, una donación en aniversario de su padre Diego Gómez y su hermano García Díaz, mencionando a su madre y a su abuelo materno.

			B.-Doña Toda Díaz, viva en 1159.

			C.-Doña María Díaz, viva en 1159.

			y D.-García Díaz, ya fallecido en mayo de 1159.

			4.-Doña Teresa Gómez, vive en 24 de febrero de 1125. En 1140[3877] estaba casada con García Fortuniones de Baztán, cuando hacen una donación a Nájera.

			y 5.-Doña Urraca Gómez, nacida circa 1113, aparece en 1118 y 1125.

			IX.-García Gómez, ricohombre de Castilla, nacido circa 1107, aparece por primera vez en 1118, y luego en 1125, 24 de febrero de 1152 y 28 de octubre de 1155[3878], muriendo el 29 de enero de 1157[3879]. No sabemos nada cierto de su sucesión[3880].

			Rama cuarta de los Banu Gómez:
la familia del conde Fernando Fernández

			VII.-[Conde] Fernando Gómez (de Castilla), hijo del conde Gómez Díaz y de la condesa Teresa Peláez, citados en el párrafo VI de la rama segunda. Fue tenente de Ara y Peña en Aragón (11 de enero de 1083[3881], 13 de marzo de 1086[3882] y mayo de 1086[3883]), nacido circa 1052, aparece por primera vez el 10 de noviembre de 1073[3884] y por última vez en mayo de 1086, siendo sepultado en San Zoilo[3885]. Según la tradición fue el conde que trajo a Carrión, desde Córdoba, las reliquias de San Zoilo[3886]. No nos consta su matrimonio, pero es el único personaje, que, por su nombre y su cronología, pudo ser el padre del conde Fernando Fernández, como diremos a continuación.

			La figura del conde Fernando Fernández tiene gran importancia por haber contraído matrimonio con la infanta doña Elvira −hija de Alfonso VI y de Jimena Muñoz−, tras su anterior matrimonio con el viejo conde de Toulouse, Raimundo IV de Sant Gilles († en Tierra Santa en 1105). Debía de pertenecer, por tanto, a una familia de la primera nobleza del Reino, aunque ningún autor se ha atrevido nunca a aventurar su ascendencia[3887]. Cierto es que sólo tenemos una posible pista sobre su familia y ésta es la de su enterramiento en San Zoilo de Carrión, lo que nos permite intuir una relación próxima con los Banu Gómez, aunque su inscripción mortuoria no nos ofrece ninguna concreción: «Pulvis in hac fossa pariter tumulantur et ossa consulis illustris Ferdinandi Malgratensis»[3888]. Otro indicio podría basarse en los nombres de sus tres hijos: García, Diego y Teresa, lo que luego analizaremos.

			En primer lugar, hay que diferenciar claramente a este Fernando Fernández, de otro conde del mismo nombre y apellido, que aparece algunos años antes de su periplo vital. Se trata del conde gallego Fernando Fernández, pariente de la reina doña Urraca, muerto en 1111 en la batalla de Viadangos. No puede ser, por tanto, nuestro personaje, puesto que éste seguía viviendo años después, pero tampoco aquél pudo ser su padre, ya que lo dificulta la cronología: el conde gallego debió de nacer circa 1080 y nuestro Fernando Fernández hacia 1085. Imposible, por tanto, que pudieran ser padre e hijo.

			Pero, en la familia de los Banu Gómez, y entre sus miembros enterrados en San Zoilo, existe un personaje poco conocido, llamado Fernando Gómez, hijo de los fundadores del monasterio, los condes Gómez Díaz y Teresa Peláez. Sabemos que estos condes tuvieron varios hijos: Diego, Fernando, Pelayo y García, como hemos referido más arriba. De Fernando conocemos poco más que su enterramiento en San Zoilo, cuya inscripción dice: «Hoc tumulo iacet famulus Dei miles Fernandus Gomez qui obiit die tertia, ferie tertia, idus martii era MCXXI»[3889]¸ aunque la fecha es probablemente errónea como todas las de ese panteón. A este Fernando Gómez, que no murió en la infancia, puesto que es calificado de miles, lo podemos identificar, sin mucho margen de error, con un Fernando Gómez de Castilla [3890] que, entre 1083 y 1086, figura como tenente en Ara y Peña, en el reino de Aragón, aunque no sabemos más de él, ni de su posible matrimonio y descendencia. Pero, nuestro conde Fernando Fernández pudo ser perfectamente hijo suyo, al haber nacido hacia 1085, poco antes de la muerte de su padre. Su cronología, sus territorios de gobierno y su enterramiento en San Zoilo parecen avalarlo. Pero, además, observemos los nombres de sus hijos conocidos: Teresa, como se llamaba la que suponemos su abuela, la condesa Teresa Peláez; y Diego y García, como sus tíos Diego y García Gómez, hermanos de su probable padre. Naturalmente, no tenemos prueba documental alguna, pero, mientras ésta no aparezca, creemos que existe una gran probabilidad de que nuestro personaje fuera hijo de Fernando Gómez y nieto del conde Gómez Díaz de Carrión[3891].

			VIII.-Conde Fernando Fernández, titulado dux (5 de julio de 1118[3892]) y conde (26 de septiembre de 1119[3893] y 8 de octubre de 1119[3894]). En 1115[3895] en el concilio de Oviedo, es citado entre los personajes «ex campis Zamore et Tauri», como «comes Fernandus Fernandiz». Fue tenente en Toro (1116), Bolaños (1117), Malgrat (1117 y 20 de junio de 1124[3896]) y Campos (1119)[3897] y en Monterroso (1125)[3898]. Debió de nacer circa 1085 y aparece por primera vez el 5 de diciembre de 1114[3899]; falleció un 16 de enero[3900] entre el 24 de septiembre de 1125[3901] y el 17 de julio de 1129[3902], siendo sepultado en San Zoilo de Carrión. Casó antes de 8 de julio de 1117[3903] con la infanta doña Elvira, que fue tenente en Castroverde, en Bolaños y en Villarejo, y en 1130 en Malgrado y Castroverde[3904]. nacida circa 1079 y fallecida un 30 de septiembre, después de 1151[3905]; sepultada en Sahagún [viuda de Raimundo IV de Saint Gilles, conde de Toulouse, † en Tierra Santa el 30 de enero de 1105], hija ilegítima de Alfonso VI, rey de Castilla y León, y de su concubina doña Jimena Muñoz. Hijos[3906]:

			1.-Condesa doña Teresa Fernández, nacida circa 1116 y fallecida después del 16 de abril de 1159[3907] o 9 de abril de 1163. Casó hacia 1130 con el conde Osorio Martínez[3908], que debió de nacer circa 1104 y murió en la batalla de Lobregal, el 1 de febrero de 1160; era hijo del conde Martín Flaínez, muerto en la batalla de Uclés, y de la condesa doña Sancha Fernández; con descendencia[3909] que vimos en el capítulo XIII.

			2.-García Fernández, que debió de nacer circa 1118 y que el 18 de abril de 1127[3910] recibió las villas de Trobajo y Torres, en León y Astorga, como donación de su abuela doña Jimena Muñoz, que le califica de su nepos muy querido. Murió el 16 de julio[3911], probablemente de 1136[3912], pues el 18 de agosto su madre ofrece una donación por su alma.

			y 3.-Diego Fernández, que sigue.

			IX.-Diego Fernández, que debió de nacer circa 1120 y morir un 1 de julio[3913], después del 29 de abril de 1150. Lo vemos gobernando la tenencia de Ribera entre 9 de marzo de 1144 y 3 de marzo de 1146[3914]. Sabemos que era hijo de la infanta porque el 19 de junio de 1142[3915] la acompaña en una donación a Astorga y el 29 de abril de 1150, confirma una donación de su madre, llamándose «ego Didaco Fernandiz, hoc testamentum quod dilectissima mater mea prefata infante domna Gelvira facit… roboro et confirmo»[3916]. No sabemos nada de su matrimonio, pero sí que tuvo una hija:

			X.-Doña Urraca Díaz, nacida hacia 1170, que, en 1212[3917], como nieta de la infanta doña Elvira, dio a Sahagún una heredad en Velilla de Araduey, recibiendo en compensación lo que [su prima política] doña Jimena Osórez había entregado. Desde al menos 7 de octubre de 1210[3918] estaba casada con Pedro González Osorio, hijo del ricohombre don Gonzalo Osorio, señor de Villalobos[3919]; con descendencia que hemos visto en el capítulo XIII.

			Rama quinta de los Banu Gómez:
los Ordóñez y los Castro

			V.-Conde Fafila Fernández, hijo del conde Fernando Díaz y de la condesa Mansuara Fafílaz, citados en el párrafo IV, de la rama segunda. Era conde en 4 de noviembre de 1009, nacido circa 978, aparece el 1 de septiembre de 986[3920] y el 5 de enero de 999 figura citado entre los condes foramontanos[3921], y por última vez el 4 de noviembre de 1009[3922].

			Casó circa 1000 (16 de febrero de 1002[3923]) con la condesa Adosinda [Ordóñez], cuya familia desconocemos, pero a la que imaginamos hija de un Ordoño por ser el nombre de su primogénito. Vivía todavía el 4 de noviembre de 1009. Fueron padres de:

			1.-Condesa doña Elvira Fafílaz, nacida circa 1002; el 18 de agosto de 1027[3924], llamándose Christi ancilla hace una donación a San Román de Entrepeñas y otra a León el 1 de marzo de 1037[3925]. Fallece después del 2 de septiembre de 1069[3926]. Casada circa 1020 con su tío segundo el conde Munio Gómez[3927] [Banu Gómez], nacido circa 965 y muerto después del 8 de noviembre de 1024[3928] y antes del 18 de agosto de 1027, tratados en el capítulo XX; sin sucesión.

			2.-Ordoño Fafílaz, que sigue.

			y 3.-Munio Fafílaz, nacido circa 1006 y fallecido después del 3 de enero de 1027[3929].

			[Y tal vez de 4.-Doña Bronilde, nacida hacia 990 y fallecida después de 17 de mayo de 1048[3930], que contrajo matrimonio antes del 8 de junio de 1006[3931] con el conde Pedro Flaínez, hijo menor del conde Flaín Muñoz y de su mujer, que debió de nacer circa 976, aparece ya el 26 de julio de 996[3932], y muere después del 25 de enero de 1052[3933]; con descendencia que hemos tratado en el capítulo IV, rama segunda].

			VI.-Ordoño Fafílaz, nacido circa 1004, aparece por última vez el 7 de septiembre de 1046[3934].

			Casó circa 1020 con doña Adosinda Núñez, fallecida después del 30 de mayo de 1069[3935], hija de un Nuño que desconocemos. Fueron padres de[3936]:

			1.-Ordoño Ordóñez, que sigue.

			2.-Doña Anderquina Ordóñez, nacida circa 1026 y fallecida después de 30 de mayo de 1069[3937].

			y 3.-Doña Aurodulce Ordóñez, nacida circa 1028 y fallecida después de 4 de marzo de 1106[3938].

			VII.-Ordoño Ordóñez, alférez real de Fernando I (de 19 de abril de 1042 a 1 de julio de 1047)[3939], nacido circa 1024, aparece por primera vez el 19 de abril de 1042[3940] y muere poco después del 8 de diciembre de 1072[3941].

			Sobre la filiación de Ordoño Ordóñez han escrito Menéndez Pidal, que le hace castellano[3942], y Sánchez Candeira, que le supone hijo del infante Ordoño el ciego[3943]. Yo ya lo he hecho en otro trabajo[3944] y recapitulo lo dicho allí:

			1.º Ordoño Ordóñez no aparece citado por el obispo don Pelayo entre los hijos del infante Ordoño el ciego. Lucas de Tuy y el arzobispo don Rodrigo, que sí le mencionan, lo hacen en párrafos cuya lectura evidencia una clara y comprensible corrupción del texto original[3945], pese a lo que afirma Sánchez Candeira[3946].

			2.º Su nombre de Ordoño, es muy raro en Castilla. Si fuera castellano tendríamos que encontrar en esta región otro Ordoño anterior de quien hacerle hijo. Es impensable que un personaje de su categoría fuera hijo de alguien desconocido en la documentación y que, sin una carrera política anterior, apareciera por primera vez como alférez del monarca[3947].

			3.º Además, existen dos dificultades suplementarias para hacer poco probable la filiación del infante, y éstas son que Ordoño Ordóñez y sus hijos no poseen bienes en Asturias y, concretamente, en el área del monasterio de Cornellana, fundación familiar, lo que resulta insólito. La segunda, que ninguno de los hijos de Ordoño Ordóñez ostenta nombres de su pretendida familia, sino otros completamente extraños a ésta.

			y 4.º Yo apunto aquí una hipótesis que, sin pretensiones de cerrar la investigación, satisface al menos los únicos indicios que nos ofrecen los documentos. En primer lugar, sabemos que Ordoño Ordóñez era hacendado en Palencia[3948] y que debió de nacer por los años 1020. Pues bien, en dicha época y establecido en la misma zona encontramos a Ordoño Fafílaz, importante personaje del que nos consta en 1046 una donación a Sahagún, con su mujer Adosinda, y sus hijos, cuyos nombres no se expresan.

			Casó antes del 7 de septiembre 1046 con doña Anderquina [¿García?] fallecida después del 27 de mayo de 1072[3949], hijos[3950]:

			1.-Conde García Ordóñez, que sigue.

			2.-Doña Teresa Ordóñez, nacida circa 1050, aparece por primera vez con varios de sus hermanos el 1 de enero de 1080[3951] y fallece después de 5 de noviembre de 1124[3952]; siendo sepultada en San Cristóbal de Ibeas. Casó circa 1070 (seguían casados el 27 de diciembre de 1107[3953]) con Álvaro Díaz de Oca, ricohombre de Castilla, nacido circa 1046 y muerto el 1 de junio de 1111[3954]; con sucesión que veremos en el capítulo XXI, rama cuarta.

			3.-Rodrigo Ordóñez, alférez real de Castilla (de 15 de julio de 1081 a 14 de mayo de 1087)[3955]; nacido circa 1052, aparece desde 20 de octubre de 1065[3956]; su muerte nos la sitúa el obituario de Burgos el 9 de agosto de 1092[3957]. Casa circa 1090 (ya casado antes de 1092[3958]) con doña María Pérez [luego en 1095 casada con el conde Armengol V de Urgel † 1102], nacida circa 1072 y fallecida entre 25 de marzo de 1101 y 31 de marzo de 1102[3959]; sepultada en Santa María de Solsona, hija del conde Pedro Ansúrez y de la condesa doña Eilo Alfonso, tratados en el capítulo XX, rama segunda. Hijas[3960]:

			A.-Doña Anderquina Rodríguez, nacida circa 1091 y fallecida después del 23 de mayo de 1127[3961].

			y B.-Doña Eilo Rodríguez, nacida circa 1092 y fallecida después de 29 de abril de 1120[3962]; casada circa 1110 (antes de 18 de septiembre de 1114[3963]) con Fernando Pérez [Ansúrez/Muñoz], tenente en Mudave y en Cervera (1125), en Varo (1125) y en San Román de Peñas (1126). Nacido circa 1066 y muerto después del 6 de marzo de 1133[3964], como hemos visto en el capítulo XIX, rama segunda; sin sucesión conocida.

			4.-Diego Ordóñez, nacido circa 1054, aparece el 14 de marzo de 1075[3965] y fallece después de 1 de enero de 1080[3966].

			y 5.-Doña Argilo Ordóñez, nacida circa 1056, aparece en 1 de enero de 1080 con sus hermanos Teresa, Rodrigo y Diego[3967], y fallecida después de 1100[3968]. Casada circa 1080 con Gudesteo Rodríguez, fallecido después de 1100.

			VIII.-Conde García Ordóñez, conde (17 de agosto de 1077[3969]); alférez real de Fernando I (de 20 de febrero de 1074 a 1 de julio de 1074)[3970]; tenente en Pancorbo (enero de 1070); en Grañón (1070-1108); en Calahorra (1085-1108); en Madrid (1092) y en Nájera (de 1081 a 1108)[3971]; nacido circa 1047 (10 de mayo de 1062[3972]) y, acompañando a su padre, el 6 de agosto de 1063[3973]. Muere en la batalla de Uclés el 30 de mayo de 1108[3974].

			Sobre este importantísimo personaje del reinado de Alfonso VI, trató en su momento Menéndez Pidal[3975], comentando algunos de los episodios que el poema atribuye a este conde castellano, en especial, cuando relata el lance, real o imaginario, en el que el propio Cid «le mesó la barba, injuria gravísima que los fueros declaraban causa de enemistad perpetua»[3976]. Don Ramón tal vez se excedía, haciendo frente común con su biografiado, cuando afirmaba que García Ordóñez «que, a pesar de su alta nobleza familiar y de su más alto casamiento, carecía de nobleza personal y excitaba el apodo despectivo; los cristianos le llamaron también «el crespo de Grañón», y los moros le conocían como «el boquituerto»».

			Pero, pese a estos comentarios partidistas, García Ordóñez, de quien nadie discute que no tenía, ni por asomo, la categoría personal de Rodrigo Díaz de Vivar, tampoco hubo de ser un personaje despreciable, teniendo en cuenta que gozó en todo momento de la plena confianza de su soberano, que le otorgó la dignidad condal, le encargó constantemente gobiernos de responsabilidad y lo casó con una infanta navarra, prima hermana suya. Si alguna tacha se le pudiera atribuir a García Ordóñez a lo largo de su vida, la lavó, plenamente, con su heroica muerte[3977].

			Casó dos veces: la primera circa 1074 (antes de 18 de abril de 1081)[3978] con la infanta doña Urraca de Pamplona (nobilísima et nobilior orta nata domna Urraca comitissa)[3979], fallecida después del 27 de enero de 1104[3980], hija de García V Sánchez, rey de Pamplona y de Nájera, y de la reina doña Estefanía [de Barcelona][3981].

			La segunda[3982] circa 1105 con la condesa doña Eva [luego casada con el conde Pedro González de Lara], hija probablemente del vizconde Aimerico II de Rochechouart, cuya madre era una vizcondesa Eva. Hijos del primero:

			1.-Condesa doña Elvira García, nacida circa 1075 y fallecida antes de 1116, un 9 de noviembre[3983]. Casó circa 1098[3984] con el conde navarro Sancho Sánchez en Erro y Tafalla, que habría nacido circa 1062 y muere un 22 de agosto[3985], después de 1124[3986]; con descendencia.

			2.-Condesa doña Mayor García, nacida circa 1078 hace donación a San Juan de Burgos en 1140[3987] y muere después de 1145[3988]; casada[3989] circa 1105 con el conde Gómez Peláez de Carrión, ricohombre de Castilla, conde en 1115[3990], nacido circa 1081 y muerto antes del 18 de mayo de 1118[3991], cuando acababa de morir; con descendencia que hemos visto en el capítulo XX, rama tercera.

			3.-Fernando García de Hita, que sigue.

			Hijo del segundo:

			4.-García García de Aza, que seguirá en la rama octava: los aza.

			Hijo ilegítimo:

			y 5.-Fernando García Pellica, nacido circa 1090, ya había nacido en 14 de mayo de 1100[3992], pues ese día a su hermano se le denomina maior. Fallece después del 8 de julio de 1128[3993]. Tal vez pudo casar con una Urraca Díaz, si le identificamos con el Fernando García que el 8 de agosto de 1124[3994], realiza una donación con su mujer de este nombre. No sabemos más de él.

			IX.-Fernando García [de Hita][3995], alcaide de Medina y de Guadalajara (8 de mayo de 1107-1110)[3996], señor de Hita y Uceda (1119), debió de nacer circa 1080/1082, teniendo en cuenta que su primera aparición documental es de 19 de mayo de 1097[3997] y debía contar con más de catorce años. Defienden la mayoría de los autores[3998] que era hijo del rey García de Galicia, hermano menor de Alfonso VI, pero parece más propio, como yo sostengo[3999], que fuera hijo del conde García Ordóñez y de la infanta doña Urraca de Pamplona. Es fundamental para esta deducción el que un cronista musulmán le llame Ibn al Zand Garsís −o sea, el hijo del conde García−, señor de Guadalajara[4000]− y este dato lo tenemos documentado de Fernando García de Hita durante los años 1107 y 1110. Falleció después del 2 de septiembre de 1125[4001]. Igualmente hay que subrayar que la reina Urraca en 1119[4002] le llama anaya, es decir, primo, lo que a algunos les hace apoyar que fuera hijo del rey García, pero si tenemos en cuenta que la mujer de García Ordóñez, la infanta Urraca de Pamplona era igualmente prima hermana de Alfonso VI, el parentesco se podría explicar del mismo modo.

			Había contraído dos matrimonios: el primero, circa 1100 con Tegridia, a la que sólo conocemos por estar mencionada en el documento de arras de su segunda mujer[4003], como propietaria en Vallegera, Villamedianilla y Revilla de Vallegera. La identificamos con una doña Mayor Fernández cognominata Tegridia, que, en 17 de septiembre de 1096[4004], hace una donación a Sahagún. Nacida hacia 1080 y muerta antes de 1114. Era hija de Fernando [González][4005] y de Tegridia Gutiérrez, tratados en el capítulo XIX, rama segunda.

			Casó en segundas nupcias circa 1114, en todo caso antes del 30 de junio de 1119[4006], fecha en que se otorgaron las arras, con doña Estefanía Armengol[4007], hija de Armengol V el de Moyeruca († 1102), conde de Urgel, y de su única mujer doña María Pérez[4008], hija del conde Pedro Ansúrez. [Doña Estefanía casó en segundas nupcias en 1135 con el conde Rodrigo González de Lara † antes de 15 de febrero de 1043, viudo de la infanta doña Sancha de Castilla]. Hijos del primero[4009]:

			1.-Gutier Fernández [de Castro], aparece por primera vez en la curia regia en 12 de julio de 1128[4010]. Fue tenente en Amaya y Castrojeriz (1132)[4011]; en Calahorra (febrero de 1140 a febrero de 1152) [4012]; Soria (1142-1144) [4013]; Arnedo (1145-1146)[4014]; Roa y Amaya (1148)[4015]; Soria (1148-1152)[4016]; otra vez en Castrojeriz (1156)[4017]; y en Cervera, Mudave y Piedras Negras (23 de enero de 1158)[4018]. Mayordomo del emperador (febrero de 1136-24 de octubre de 1138)[4019] y de Sancho III (17 de junio de 1153-23 de julio de 1155)[4020]. Potestas in Castella (enero de 1158)[4021]. Nacido circa 1102, fallece después del 19 de mayo de 1169[4022] y fue sepultado en San Cristóbal de Ibeas. Casó antes del 5 de noviembre de 1124[4023] con doña Toda Díaz, nacida hacia 1104 y que vivía todavía el 1 de julio de 1156[4024], hija del magnate alavés Diego Sánchez [de Ayala] y de su mujer doña Anderquina Álvarez[4025], hija a su vez del poderoso Álvar Díaz de Oca y de doña Teresa Ordóñez; todo ellos tratados en el capítulo XXI, rama tercera; sepultada en San Cristóbal de Ibeas, sin sucesión[4026].

			y 2.-Rodrigo Fernández, que sigue.

			Hijos del segundo:

			3.-Condesa doña Urraca Fernández, que debió de ser la mayor de los hijos de Estefanía Armengol, pues es citada en primer lugar en la fundación del monasterio de Valbuena. Su nombre se le debió de imponer por ser nieta de la infanta doña Urraca de Pamplona. Debió de nacer circa 1115 y falleció después del 3 de febrero de 1148[4027], fecha en la que recibe una donación del Rey. Casó antes del 21 de noviembre de 1129[4028], fecha de su carta de arras, con el conde Rodrigo Martínez [Flaínez], nacido circa 1100 y muerto en el sitio de Coria el 6 de agosto de 1138, del que no tuvo sucesión, tratado en el capítulo XIII. Luego, entre 1140-1148, estuvo relacionada con don Alfonso VII, rey de Castilla y León, de quien tuvo descendencia bastarda[4029].

			4.-Martín Fernández [de Hita o de Calahorra][4030], nacido circa 1117, aparece por primera vez el 12 de julio de 1128[4031], confirmando en la curia regia y desaparece después del 23 de julio de 1150[4032]. Estuvo en la conquista de Almería (1147)[4033]. Tal vez sea el Martín Fernández de Calahorra que confirma en la curia regia entre agosto de 1166 y 25 de octubre de 1166[4034]. Ignoramos el nombre de su mujer, pero sospechamos que fuera viuda de Pedro Núñez de Fuentealmejir, pues los hijos de ambos personajes se llaman hermanos. Fueron padres de:

			A.-Fernando Martínez de Hita, que aparece en la documentación desde 1166, el 30 de mayo de 1196[4035] y en 1202[4036]. Había nacido hacia 1140 y murió después de 1202. Probablemente sea el ricohombre que aparece entre 1166 y 1188. En 1190 estaba casado con doña Urraca Alfonso, de quien no sabemos más. Fueron padres de:

			Martín Fernández, que aparece en 1183 y había fallecido antes de 1190.

			B.-García Martínez, que tal vez fuera el tenente en Cea (1174-19 de octubre de 1175)[4037] y Saldaña (1176), y mayordomo de la reina hacia 1196. En Sobrado aparece el 17 de febrero de 1176[4038] como tenente en Campos, con su hermano Rodrigo, tenente en Avia. Debió de nacer hacia 1142 y murió después de 4 de abril de 1196. De él sospecha Martínez Sopena[4039] que, de su matrimonio con una Urraca[4040], viene la rama séptima: linaje de Villamayor.

			C.-Rodrigo Martínez, tenente en Avia, (17 de febrero de 1176[4041]), que figura en documentos entre 1172 y 1191. Debió de nacer circa 1144 y en 1169 estaba casado con una Urraca, de quien tenía a:

			a.-Gonzalo Rodríguez, al que vemos entre 1191 y 1195, y se llama sobrino de Fernando Martínez, casó con doña Sancha Díaz; no sabemos más de él.

			b.-Doña Estefanía Rodríguez, citada en 1191.

			y c.-Doña Sancha Rodríguez, también citada en dicho año.

			5.-Doña Sancha Fernández, nacida circa 1119, a la que sólo vemos mencionada en la escritura de fundación del Monasterio de Valbuena, el 15 de febrero de 1143.

			y 6.-Don Pedro Fernández, maestre de la Orden militar de Santiago desde 1170, nacido circa 1121 y muerto el 29 de julio de 1184; sepultado en San Marcos de León[4042].

			X.-Rodrigo Fernández [de Castro] el Calvo[4043], alférez real de Castilla (16 de febrero de 1129-20 de noviembre de 1129-27 de marzo de 1131)[4044]; alcaide de Toledo y Oreja en 1139[4045] y tenente en Ávila en 27 de septiembre de 1142[4046], nacido circa 1102 y muerto después de 27 de septiembre de 1142, en todo caso antes del 12 de febrero de 1148[4047].

			Casó antes del 3 de junio de 1124[4048] con doña Eilo Álvarez, nacida circa 1100 y fallecida después de 31 de diciembre de 1156[4049]. Era hija de Alvar Fáñez y de la condesa Mayor Pérez[4050] tratados en el capítulo XXXIII. Ella casó en segundas nupcias desde antes de 1148 con el conde Ramiro Froilaz. El arzobispo don Rodrigo Ximénez de Rada nos dice que tuvieron cuatro hijos varones y una hembra[4051]. Lo mismo nos refieren varios documentos del monasterio de Santa María de Retuerta[4052]. Ya en un trabajo anterior[4053], pusimos de manifiesto el error del conde de Barcelos al afirmar que Rodrigo Fernández fue también el padre de la condesa Aldonza, mujer del conde Lope Díaz de Vizcaya, error en que le han seguido todos los autores, hasta los más modernos. Creemos haber demostrado allí su verdadera filiación[4054]. Podemos por tanto afirmar que del matrimonio de Rodrigo Fernández de Castro con doña Eilo Álvarez nacieron únicamente[4055]:

			1.-Fernando Rodríguez el Castellano, que sigue.

			2.-Pedro Rodríguez el monje[4056], a quien se le impuso el nombre de su bisabuelo el conde Ansúrez. Nació circa 1127 y siguió casi siempre a su hermano mayor, alcanzando el cargo de mayordomo real de León en junio de 1184[4057] y disfrutando de diversas tenencias en este reino: Grado (1172), Tineo y Pravia (1171-1172) y Limia (27 de septiembre de 1184)[4058]. Falleció después del 22 de noviembre de 1191[4059], último documento en que le vemos aparecer. Desde 2 de diciembre de 1172 lo encontramos casado con doña Urraca Rodríguez[4060], nacida hacia 1136, que vivía todavía en 1189, cuando hizo con su marido una donación a la Orden de Santiago[4061]. A ella la podemos identificar con una hija de Rodrigo Muñoz de Guzmán y de Mayor Díaz[4062], tratados en el capítulo XXIX. Por la donación que realizaron ambos esposos poco antes de su muerte, sospechamos que no gozaron de sucesión. El conde don Pedro le llama el monje.

			3.-Álvaro Rodríguez, a quien correspondió el nombre de su abuelo materno. Debió de nacer circa 1129 y siguió a sus hermanos al reino de León, donde en 1160 le vemos ya confirmando privilegios reales. Alférez del rey de León el 23 de marzo de 1169[4063] y, entre mayo de 1173 y julio de 1174[4064], ostentaría el cargo de mayordomo del mismo monarca, Fernando II; fue gobernador de Asturias (1163), las Torres de León (1169) y Sarria (1173). En 1176 lo vemos de vuelta en Castilla donde continuará hasta 1187, pues su última confirmación es de 3 de noviembre de dicho año[4065].

			Casó circa 1155, antes de septiembre de 1163 con la reina viuda de Navarra[4066], doña Urraca, hija ilegítima del emperador Alfonso VII y de Gontroda Pérez[4067]. La boda debió de contraerse poco antes, pero sólo duró algo más de un año, pues doña Urraca murió en Palencia el 26 de octubre de 1164[4068]. Tal vez al enviudar, casara Álvaro Rodríguez circa 1170 con doña María Vélaz, hija del conde don Vela, como quiere el conde don Pedro[4069]. Fueron hijos del primero:

			A.-Doña Eilo Álvarez (Domme Elo, filia Alvaro Roiz de la regina), nacida circa 1162, la encontramos en 1192[4070], el 9 de abril de 1195[4071] y el 24 de marzo de 1229[4072], última fecha en la que la vemos aparecer. Casó hacia 1218 (antes de 10 de diciembre de 1221[4073]) con don Nuño Sánchez [de Aragón], conde de Rosellón[4074], que fue madre de don Nuño Núñez, que murió el 26 de agosto de 1232[4075].

			B.-Sancho Álvarez, nacido circa 1164, que gobernaba Asturias el 23 de julio de 1196[4076].

			Fueron hijos del segundo[4077]:

			C.-García Álvarez, nacido circa 1172 y muerto sin posteridad.

			y D.-Don Fernando Álvarez, nacido circa 1174, aparece en 9 de abril de 1195[4078]. En 27 de junio de 1209[4079] fue uno de los caballeros castellanos que confirmaron el tratado entre León y Castilla. El conde don Pedro le hace casado con doña María González de Palmeira, nacida hacia 1180, hija de Gonzalo González de Palmeira, ricohombre de Portugal, y de doña María Peláez. No existe prueba documental de este matrimonio, pero sí nos consta que el 24 de marzo de 1229[4080] estaba casado con una doña Elvira Fernández, cuya familia desconocemos. Nacieron, probablemente del primer enlace[4081]:

			a.-Pedro Fernández el Niño, nacido circa 1200 y casado con doña Guiomar Rodrígues de Nomâes, hija del portugués Rodrigo Nunes de Nomâes y de doña Elvira González de Palmeira; sin posteridad[4082].

			y b.-Álvaro Fernández, que en 1224[4083] se dice hijo de don Fernando Álvarez.

			4.-Gutier Rodríguez, que se llamó como su tío don Gutier Fernández de Castro, de él viene la Rama sexta: señores de Lemos.

			y 5.-Doña Sancha Rodríguez, nacida circa 1135 y fallecida después del 1 de enero de 1184[4084]. Aparece ya con sus hermanos desde 1153. Casó antes de 1 de enero de 1184[4085] con Álvaro Rodríguez de Guzmán, como nos dice el Toledano y nos confirma la documentación. Había nacido hacia 1132 y falleció después del 4 de octubre de 1189[4086]; con descendencia que veremos en el capítulo XXIX.

			[El conde don Pedro[4087] añade una doña Aldonza Rodríguez, mujer del conde Lope Díaz de Haro, pero ya explicamos la verdadera ascendencia de esta señora al tratar de los señores de Vizcaya].

			XI.-Fernando Rodríguez [de Castro] el Castellano[4088], que fue uno de los personajes más turbulentos de su siglo. Debió de nacer circa 1125 y murió en 1185, después del 16 de agosto[4089]. Fue mayordomo real de León en dos ocasiones (15 de agosto de 1162-6 de septiembre de 1164 y 19 de octubre de 1165-15 de mayo de 1166)[4090] y tenente en Dueñas (1148), Saldaña y Carrión (1151), Cuellar (1153), Zamora (1164), las Torres de León (1165-20 de septiembre de 1168, 1171 y 1173), y Asturias (29 de enero de 1183-16 de agosto de 1185)[4091].

			Contrajo dos matrimonios: el primero, circa 1150 con doña Constanza Osórez [divorciados en marzo de 1160 y ella casada luego con Pedro Arias][4092], nacida hacia 1135 y muerta después del 28 de febrero de 1192[4093], hija del conde Osorio Martínez y de la condesa doña Teresa Fernández, tratados en el capítulo XIII.

			La segunda boda en marzo de 1160 con su prima hermana (¡!) la [infanta] doña Estefanía Alfonso, hija ilegítima del emperador Alfonso VII y de la condesa Urraca Fernández[4094]. Nacida circa 1148 y fallecida el 1 de julio de 1180, siendo sepultada en el monasterio de San Isidoro de León[4095]. Hija del primero:

			1.-Doña Sancha Fernández, nacida circa 1155 que en 1211 estaba casada con un señor llamado Gómez [Suárez], y eran padres en 5 de julio de 1122 de un Suero Gómez[4096], que en 1285 había muerto y dejó de percibir 2.000 maravedís del rey[4097].

			Hijos del segundo:

			2.-Don Pedro Fernández de Castro, que sigue.

			Hijo ilegítimo con doña María Íñiguez, señora de Tajonar[4098], nacida hacia 1155, hija de Íñigo López [de Guevara], que veremos en el capítulo XXXI:

			3.-Fray don Martín Fernández de Castro, señor de Tajonar y comendador de Zorita en la Orden de Calatrava[4099], nacido hacia 1170 y muerto después de 1216[4100]; casado con doña María Íñiguez de Rada, hija de Íñigo de Rada, ricohombre de Navarra, fueron padres de:

			Pedro Martínez, señor de Tajonar, que dejó a la Orden de Calatrava el 10 de noviembre de 1241, llamándose «Pero Martínez, fijo de don Martín Fernandez y nieto de don Fernando Ruiz el castellano… de parte de mi abuela doña María Íñiguez, madre de mio padre don Martín Fernández»[4101].

			XII.-Don Pedro Fernández de Castro castellanus, mayordomo real de León en cuatro ocasiones (30 de abril de 1191-26 de diciembre de 1191; 25 de febrero de 1194-14 de marzo de 1194; 12 de diciembre de 1195-13 de julio de 1197 y 16 de septiembre de 1204-11 de noviembre de 1204)[4102], y tenente en Castrojeriz y Palenzuela (1183), Dueñas y Cabezón (1188) y Astudillo; Salamanca, Coria, Granata, Ciudad Rodrigo, Alba de Tormes, Zamora y Alba de Aliste (8 de diciembre de 1189)[4103]. Debió de nacer circa 1166 y aparece junto a su padre en 1171[4104]. Murió en Marmelos, Marruecos, el 18 de agosto de 1214[4105]; sepultado en Valbuena. Casó dos veces: la primera circa 1190 con doña Jimena Gómez, nacida circa 1170[4106], murió después de 17 de septiembre de 1204[4107], hija del conde Gómez González [de Manzanedo] y de la condesa doña Milia Pérez [de Lara], tratados en el capítulo XXII, rama segunda, que murió el 21 de agosto de 1215[4108], después de 17 de septiembre de 1204[4109].

			Casó en segundas nupcias hacia 1212 con doña María Sánchez[4110], hija probablemente ilegítima del infante don Sancho de León; el matrimonio no debió de llegar consumarse puesto que ella era una niña y él murió dos años después. Luego, después de 1214, ella fue mujer de Gómez Enríquez, señor de Probaos. Fueron hijos del primero[4111]:

			1.-Don Álvaro Pérez de Castro, que sigue.

			2.-Condesa doña Eilo Pérez de Castro, señora de la casa de Castro en sucesión a su hermano desde 1240, nacida circa 1194 y fallecida después de 10 de febrero de 1243[4112]. Contrajo dos matrimonios: el primero, circa 1200, con don Martín Sánchez, bastardo de Portugal[4113], alférez real de León (diciembre de 1222 a 3 de septiembre de 1227)[4114], fallecido circa 1229 [matrimonio anulado y no consumado circa 1204[4115]]. Casó en segundas nupcias circa 1205 con Guerau de Cabrera (don Giralte de Cataluña), conde de Urgel (1213-1228), fallecido en 1229; con descendencia de la que vienen los Castro, condes de Urgel, como veremos al tratar de los Cabrera en el capítulo XVIII.

			3.-Doña Mayor Pérez de Castro, nacida circa 1196 y viuda en 1243, casada[4116] circa 1217 con don Nuño Froilaz, ricohombre, nacido hacia 1180 y fallecido antes de 1243; con descendencia que vimos en el capítulo XIII, rama segunda.

			4.-Doña Estefanía Pérez, nacida hacia 1198, que en noviembre de 1221[4117] es citada por su hermana la condesa doña Eilo.

			Hijo bastardo:

			y 5.-Don Fernando Pérez de Castro, señor de Fornelos, en 1224[4118], por su matrimonio con doña Aldonza Velázquez de Fornelos; hijos[4119]:

			A-Don Juan Fernández, señor de Fornelos, padre de:

			Don Fernando Yañez de Castro, señor de Fornelos, muerto después del 5 de mayo de 1285. Casó[4120] con doña Elvira Rodríguez, hija de Rui Páez de Valadares y de doña María Pires de Azevedo[4121]. Hijo:

			1a.-Juan Fernández de Castro, señor de Fornelos, muerto después de 7 de mayo de 1305, que casó con doña Rica Fernández, hija de Fernando González Churruchao, y de doña Sancha Ruiz de Sagamonde; hija:

			Doña Inés Yáñez de Castro, señora de Fornelos, Crecente y San Martín, que casó hacia 1340 con Álvaro Pérez, señor de Sotomayor, hijo de Pedro Álvarez de Sotomayor señor de esta casa, y de doña Elvira Yáñez Mariño; con descendencia[4122].

			2a.-Pedro Fernández de Castro.

			y 3a.-Doña María Fernández de Castro, que no tuvo hijos.

			y B.-Doña Guiomar Fernándezque no tuvo hijos, de su matrimonio con Sancho Sánchez de Velasco, merino mayor de Castilla (1243).

			[Algunos autores añaden a estos hijos de don Pedro Fernández de Castro, un Pedro Ruiz de Castro, conquistador de Córdoba y primer alcaide de sus reales Alcázares. Sorprende, sin embargo, que se apellidara Ruiz y no Pérez, pero, en todo caso, hubo de ser hijo natural. Los mismos autores le casan con una hija de Lope Sánchez, señor de Valenzuela, personaje tan poco acreditado como él mismo[4123]].

			XIII.-Don Álvaro Pérez de Castro, ricohombre de Castilla el 2 de enero de 1231[4124], conde de Urgel (1212-1228). Fue mayordomo (3 de mayo de 1223)[4125] y alférez del rey de León (10 de marzo de 1221-3 de julio de 1221 y 14 de noviembre de 1221-8 de agosto de 1222)[4126], tenente en Asturias (1221-1223), en León (1221-1223), en Extremadura (1221), en Trasierra, Martos y Andújar (1225-1227) y en Atienza y Aillón (1232)[4127]. Debió de nacer circa 1192 y murió en Orgaz antes del 12 de junio de 1240[4128]; sepultado en Santa María de Valbuena.

			Casó dos veces: la primera en 1212 con Aurembiaix, condesa de Urgel (anulados por parentesco en 1228[4129]), nacida después de 1196, y muerta en Balaguer en agosto de 1231 (después del día 11); sepultada en San Hilario de Lérida; hija de Armengol VIII, conde de Urgel y de la condesa Elvira [Núñez]; sin descendencia[4130].

			Casó en segundas nupcias circa 1230 (carta de arras en Burgos el 24 de julio de 1232[4131]) con doña Mencía López de Haro, nacida hacia 1215 y fallecida en 1270 y sepultada en Nájera; hija del conde Lope Díaz de Haro, señor de Vizcaya, y de doña Urraca Alfonso; sin descendencia [luego casada circa 1246 con Sancho II, rey de Portugal † Toledo el 3 de enero de 1248]; sin descendencia, como vimos en el capítulo XII.

			


  







Rama sexta: los Castro, señores de Lemos

			XI.-Gutier Rodríguez [de Castro o de Lemos] el descalabrado, que se llamó como su tío Gutier Fernández de Castro. Era hijo de Rodrigo Fernández de Castro y de doña Eilo Álvarez, citados en el párrafo X, de la rama quinta. Nació circa 1133 y pasó a León, con sus hermanos, donde lo vemos entre 1170 y 1185 gobernando Mansilla (1178), Benavente (1178-1180 y 1181), Sarria (1181, 1184-1186), Toroño (1182), Lemos (1182-1194), Asturias (1181-1186) Montenegro (1184), Villalpando (1184) y Extremadura (1192)[4132]. A partir de este último año lo encontramos alternando entre ambas cortes de Castilla y León, pero manteniendo sus gobiernos gallegos. Su muerte la podemos situar poco después del 9 de abril de 1195[4133], última fecha en que lo vemos aparecer.

			Casó entre 20 de agosto de 1172 y 12 de julio de 1173[4134] con la condesa doña Elvira Osórez, nacida circa 1133, viuda del conde Ramiro Froilaz e hija del conde Osorio Martínez y de su mujer la condesa doña Teresa Fernández[4135], tratados en el capítulo XIII, rama primera. Doña Elvira vivía todavía el 24 de julio de 1184[4136] cuando dio con su marido la heredad de Villa Ofilo al monasterio de San Martín de Castañeda. Ambos esposos en fecha indeterminada (1188-1194), otorgaron su monasterio de San Félix de Incio a la Orden de San Juan, juntamente con todos sus hijos[4137]:

			1.-Don Fernando Gutiérrez de Castro, que sigue.

			2.-Don Álvaro Gutiérrez, nacido circa 1176, su filiación nos consta por una escritura del monasterio de Meira de 9 de marzo de 1181[4138]. En la documentación real no aparece hasta el 12 de octubre de 1205[4139] en la corte de Alfonso VIII de Castilla y continúa en ella hasta el 30 de noviembre de 1207[4140]. Al año siguiente lo vemos en Aragón desempeñando el oficio de mayordomo real, donde sustituye a su hermano Pedro Gutiérrez[4141]. En 11 de noviembre de 1211 pasa a ser mayordomo real de León[4142], cargo que ocupará hasta el 8 de enero de 1213 y donde será sustituido por su hermano don Pedro Gutiérrez. Luego gobernará las tenencias de Aliste, Castrotoraf y Villafáfila (1213), desapareciendo a partir de 8 de julio de 1213[4143]. No sabemos nada sobre su matrimonio y sucesión.

			3.-Don García Gutiérrez, que debió de nacer circa 1178 y aparece únicamente en la donación a la Orden de San Juan, con sus padres y hermanos. En 2006 acompaña a su hermano Álvaro, entonces mayordomo en Aragón[4144], y en 1213, como alférez real de León, desde el 4 de abril hasta el 15 de septiembre[4145].

			4.-Don Pedro Gutiérrez, que debió de nacer circa 1180 y entre 1207 y 1208 desempeña la mayordomía real de Aragón, donde es sustituido por su hermano don Álvaro Gutiérrez[4146], y a partir de 1212 reside en León y recibe de Alfonso IX la villa de Maladas, siendo tenente en Ulgoso y Castrotoraf (abril de 1212)[4147]. Al año siguiente sustituye a su hermano don Álvaro en la mayordomía real de León[4148], desapareciendo de la documentación después del 15 de septiembre de 1213[4149].

			y 5.-Doña Sancha Gutiérrez, nacida circa 1182, que vive en 1225; fue raptada y luego casada circa 1200[4150] con don Suero Téllez de Meneses, ricohombre de Castilla, nacido hacia 1177 y muerto después de 20 de febrero de 1223[4151], tal vez en 1225[4152]; con descendencia que veremos en el capítulo XXVIII, rama tercera.

			XII.-Don Fernando Gutiérrez de Castro, ricohombre el 20 de agosto de 1228[4153], y el 2 de enero de 1231[4154]; alférez real de León (12 de octubre de 1192-29 de marzo de 1193 y 20 de agosto de 1221-31 de octubre de 1221)[4155]; luego fue tenente en Benavente (1192-1194), Toro, Zamora y Villafáfila (1197), Limia (1197), Astorga y Benavente (1200) y Limia (1205, 1208 y 1213-1218), Lemos (1207-1240), Ribadavia (1205, 1228, 1231), Castela (1212), Bubal (1223) y Monterroso (1223). Fue también pertiguero mayor de la tierra de Santiago (1225-1227). Había nacido circa 1174 y falleció en 1240.

			Casó, según el conde don Pedro[4156], hacia 1220 con doña Milia Íñiguez de Mendoza, nacida hacia 1190, hija de Íñigo López de Mendoza y de su mujer. Algunos la hacen hija de su hermano don Íñigo Íñiguez, señor de Llodio, pero por las fechas ha de ser hija de su padre del mismo nombre. Véase el capítulo XXX. Hijos[4157]:

			1.-Don Gutier Fernández de Castro, ricohombre de Castilla, nacido hacia 1222, que recibe donadío menor en el repartimiento de Sevilla (1253)[4158] y murió sin sucesión[4159].

			2.-Don Pedro Fernández de Castro, ricohombre y portero mayor de León; nacido hacia 1224; sin descendencia.

			3.-Don Andrés Fernández de Castro, ricohombre el 6 de diciembre de 1254[4160], pertiguero mayor de la tierra de Santiago (1250-1255), recibe donadío menor en el repartimiento de Sevilla (1253)[4161] y fue adelantado mayor de Galicia (1260-1265); tenente en Ribadavia (1251-1254) Lemos (1255) y Riva de Miño en Portugal (1262); había nacido hacia 1226 y falleció después de 1262. Casó hacia 1255 con doña Mencía Rodríguez Girón[4162], nacida circa 1238, hija de don Gonzalo González Girón, canciller mayor del Rey, y de doña Teresa Arias, citados en el capítulo XI, rama segunda; y fueron sus hijas:

			A.-Doña María Andrés de Castro[4163], nacida hacia 1256 y muerta antes de 1280, que casó hacia 1285 con don Juan Fernández cabellos de Oro, mayordomo mayor del rey (1288-1292), merino mayor de Galicia y adelantado mayor de la Frontera de Andalucía, nacido hacia 1245 y muerto en Salamanca en 1303 y sepultado en su catedral. Hijo sacrílego de don Fernando Alfonso, deán de Salamanca –hijo bastardo a su vez del rey don Alfonso IX de León–, y de doña Aldara López de Ulloa; con descendencia extinguida[4164].

			y B.-Doña Milia Andrés de Castro[4165], nacida hacia 1257, que casó hacia 1275 con don Martín Gil de Riba de Vizela, ricohombre de Portugal y alférez mayor, muerto en 1295; con descendencia.

			4.-Doña Inés Fernández de Castro, nacida hacia 1227, que casó[4166] hacia 1250 con don Martín Gil de Soverosa el bueno, ricohombre de Castilla el 6 de diciembre de 1254[4167], tenente en Bayona (1229), Riba Miño (1230-1247) y Sousa (1240-1247), que recibe donadío menor en 1253 en el repartimiento de Sevilla[4168] al que llama Portogalesa. Murió en Castilla en 1259; con descendencia femenina.

			5.-Doña Urraca Fernández de Castro, nacida hacia 1228, que testó en Palencia el 18 de marzo de 1279[4169]; casó hacia 1250 con don Juan García de Villamayor, ricohombre, mayordomo de la corte del Rey (1252-1259 y 1260)[4170], adelantado mayor de la mar (27 de julio de 1260), nacido circa 1216 y fallecido después del 28 de febrero de 1262[4171]. Fue sepultado en Santa María de Benevivere; con descendencia, que veremos en el capítulo XX, rama séptima.

			6.-Doña Sancha Fernández de Castro, nacida hacia 1230 y fallecida doncella[4172].

			7.-Don Esteban Fernández de Castro, que sigue.

			[y 8.-Doña Eilo Fernández de Castro, llamada en Francia Alix, que fue dama de la infanta doña Blanca, reina de Francia y casó allí con Imbaut de la Tremouille, muerto en 1248 en la batalla de Masovera en Egipto[4173]].

			XIII.-Don Esteban Fernández de Castro (don Esteban Fernandez, pertiguero mayor), ricohombre entre 1253 y 1269. Fue tenente en Aguiar (1280), señor de Lemos y Sarria, Valladares y Caldelas, pertiguero mayor de la tierra de Santiago (1285-15 de octubre de 1286[4174] y 1288) y adelantado y merino mayor de Galicia (1265-1271); recibe donadío menor en el repartimiento de Sevilla (1253)[4175]. Había nacido hacia 1232 y murió después de 1286; casó circa 1265, con doña Aldonza Rodríguez de León[4176],1 nacida circa 1250 y fallecida después del 14 de julio de 1282[4177], hija de don Rodrigo Alfonso, señor de Aliger, ricohombre, y de doña Inés Rodríguez de Cabrera[4178]. Fue su hijo único:

			XIV.-Don Fernando Rodríguez de Castro (don Fernand Rodríguez de Castro), ricohombre de 1294 a 13 de julio de 1301[4179]. Fue señor de Lemos y Sarria, Valladares y Caldelas, pertiguero mayor de la tierra de Santiago (30 de octubre de 1295[4180]-1304) y adelantado y merino mayor de Galicia (1301). Había nacido hacia 1270 y murió después de 3 de enero de 1304[4181]. Casó (carta de arras 17 de abril de 1293[4182]), con doña Violante Sánchez, señora de Ucero, nacida circa 1280 y fallecida monja en Sancti Spiritus de Salamanca después de 1327[4183], hija ilegítima de don Sancho IV, rey de Castilla y León, y de doña María Alfonso de Meneses, señora de Ucero[4184]. Fueron sus hijos:

			1.-Don Pedro Fernández de Castro que sigue.

			y 2.-Doña Juana de Castro, nacida circa 1296, que casó circa 1314 con don Alfonso, hijo del infante don Juan, señor de Valencia, viudo de doña Teresa Núñez de Lara, pertiguero mayor de la Tierra de Santiago (1306) y mayordomo mayor del rey (1315-1316)[4185]. Había nacido entre 1282 y 1283 y murió en Morales de Toro el 30 de agosto de 1316[4186]; sepultado en la iglesia de Santa María de Regla, de León; sin descendencia[4187].

			XV.-Don Pedro Fernández de Castro el de la guerra, ricohombre el 3 de septiembre de 1295[4188], el 8 de junio de 1307[4189], el 30 de julio de 1315[4190], el 28 de julio de 1326[4191] y el 4 de abril de 1342[4192]. Fue señor de Lemos y Sarria, Valladares y Caldelas, pertiguero mayor de la tierra de Santiago, adelantado mayor de Andalucía (1336-1343)[4193], Galicia y Murcia, mayordomo mayor de Alfonso XI (27 de mayo de 1332-4 de abril de 1342)[4194]. Había nacido hacia 1295 y murió en el sitio de Algeciras en el mes de junio de 1343. Casó dos veces: la primera hacia 1320 con doña Beatriz de Portugal, nacida circa 1298, hija del infante don Alfonso de Portugal, señor de Portalegre, y de doña Violante Manuel[4195]. La segunda hacia 1335 con doña Isabel Ponce de León, nacida hacia 1300, hija de don Pedro Ponce de León, ricohombre, señor de Cangas y Tineo, mayordomo mayor del rey, y de doña Sancha Gil de Braganza, como dijimos en el capítulo XII, rama cuarta; hijos del segundo:

			1.-Doña Juana de Castro, señora de Dueñas, nacida circa 1337, mujer de don Diego López de Haro, nacido hacia 1330 y muerto antes de 1354, hijo de don Fernando Díaz de Haro, señor de Orduña, y de doña María Alfonso de Portugal, como diremos en el capítulo XXII. Viuda de este señor, el rey don Pedro de Castilla realizó con ella un simulacro de boda en Cuéllar, en abril de 1354[4196]. Doña Juana, se tituló desde entonces reina, y murió en Galicia el 21 de agosto de 1374, siendo sepultada en la Catedral de Santiago[4197]; sin descendencia.

			2.-Don Fernando Rodríguez de Castro, que sigue.

			Hijos naturales con doña Aldonza Lourenço de Valadares[4198], fallecida después de 1360, hija de don Lourenço Soares de Valadares, ricohombre de Portugal, y de doña Sancha Nunes de Chacim:

			3.-Doña Inés de Castro cuello de garza, nacida en Limia el 17 de diciembre de 1320 y muerta asesinada en Coímbra el 7 de enero de 1355; sepultada en Alcobaça. Casó en secreto en Braganza el 1 de enero de 1354[4199] con el infante heredero don Pedro de Portugal, luego rey de Portugal y de los Algarves; con descendencia legitimada[4200].

			y 4.-Don Álvaro Pérez de Castro, conde de Arroyolos, I condestable de Portugal (1382), señor de Cadaval, Ferreira de Aves, etc., alcaide mayor de Lisboa, nacido hacia 1330, murió en Lisboa después de testar el 7 de junio de 1384. Casó el 5 de octubre de 1360 con doña María Ponce de León, nacida hacia 1336, hija de don Pedro Ponce de León, II señor de Marchena, ricohombre de Castilla, y de doña Beatriz de Ejérica, como vimos en el capítulo XII, rama cuarta. Hijos[4201]:

			A.-Don Pedro de Castro el tuerto, señor de Cadaval, ricohombre de Portugal, nacido hacia 1362 y muerto en Lisboa después del 6 de marzo de 1389; sepultado en Santo Domingo de Lisboa. Casó hacia 1385 con doña Leonor Téllez de Meneses, hija de don Juan Alfonso Tello [de Meneses], I conde de Barcelos, y de doña Guiomar López Pacheco, cuya familia trataremos en el capítulo XXVIII, rama segunda. Hijos[4202]:

			a.-Don Juan de Castro, señor de Cadaval, ricohombre de Portugal, nacido hacia 1386, ya fallecido en 1428; sepultado en Santo Domingo de Lisboa. Casó en Lisboa hacia 1410 con doña Leonor de Acuña Girón, viuda de don Joâo das Regras, canciller mayor de Portugal († 3 de mayo de 1404), hija de don Martín Vázquez de Acuña, I conde de Valencia de don Juan, y de doña Teresa Téllez Girón; hijas[4203]:

			Doña Juana de Castro, señora de Cadaval, nacida en 1407 y muerta en Lisboa el 14 de febrero de 1479, sepultada en los Carmelitas, que casó el 28 de diciembre de 1429 con don Fernando, II duque de Braganza (diciembre de 1461), nacido a fines de 1404 y muerto en Vila Viçosa el 1 de abril de 1478, sepultado en San Agustín de Vila Viçosa; con descendencia[4204].

			b.-Don Fernando de Castro, señor de Ansam y de Paul de Boquilobo, nacido hacia 1388, murió en combate naval contra los moros en abril de 1441. Casó primeramente hacia 1414 con doña Isabel de Ataide, hija de Martín González de Ataide, señor de Monforte, alcaide mayor de Chaves, y de doña Mencía Vázquez Coutinho. En segundas nupcias hacia 1420 casó con doña Mencía de Sousa, hija de Alfonso Vázquez de Sousa el caballero y de doña Leonor López de Sousa; hijos del primero[4205]:

			1a.-Don Álvaro de Castro, I conde de Monsanto (21 de mayo de 1460), ricohombre de Portugal, Frontero mayor y alcaide mayor de Lisboa, camarero mayor del rey de Portugal, nacido hacia 1415 y muerto en combate en África el 24 de agosto de 1471. Casó entre 10 de junio de 1436 y 20 de abril de 1444 con doña Isabel da Cunha, señora de Cascaes y Louriñán, nacida en 1390 y fallecida hacia el 5 de enero de 1482, hija de don Alfonso, señor de Cascaes, y de doña Blanca da Cunha; con descendencia[4206].

			2a.-Don García de Castro, señor del Paul de Boquilobo, nacido hacia 1416, que casó dos veces: la primera con doña Brites de Silva, hija de don Leonel de Limia, I vizconde de Vilanova de Cerveira, y de doña Filipa da Cunha, de quien tratamos en el capítulo X, rama segunda; con descendencia que se extinguió en su varonía en 1697. La segunda con Catalina de Gouveia, su criada[4207], también con sucesión.

			3a.-Don Enrique de Castro, que fue electo prior de Crato en la Orden del Hospital, nacido hacia 1417.

			4a.-Doña María de Castro, nacida hacia 1418, muerta antes de diciembre de 1455, que casó con don Álvaro de Sousa, II señor de Miranda y Podentes, alcaide mayor de Arronches, mayordomo mayor de don Alfonso V (1450) y de su Consejo, muerto en 1471; con descendencia[4208].

			5a.-Doña Isabel de Castro, nacida hacia 1419, mujer de don Duarte de Meneses, III conde de Viana (1460), alcaide mayor de Beja y alférez mayor de los reyes don Duarte y don Alfonso V, muerto en combate en África el 20 de enero de 1464, como diremos en el capítulo XXVIII, rama segunda.

			6a.-Doña Catarina de Castro, nacida hacia 1420, mujer de don Álvaro Vaz de Almada, I conde de Abranches, alcaide mayor de Lisboa, capitán mayor de la armada de Portugal, caballero de la Orden de la Jarretera, viudo de doña Isabel da Cunha, hijo de Juan Vaz de Almada, embajador a Inglaterra. Casó en segundas nupcias con su primo hermano don Martín de Ataide, II conde de Atouguia, hijo de don Álvaro González de Ataide, I conde de Atouguía, y de doña Guiomar de Castro; sin sucesión.

			Hijas del segundo:

			7a.-Doña Violante Coutinho, señora de Mafra, soltera, nacida hacia 1421.

			y 8a.-Doña Margarita de Castro, dama de la infanta duquesa de Borgoña, nacida hacia 1423, casó en Hesdin el 20 de noviembre de 1437 con Jean de Neuchatel, señor de Montagu y Rigney, camarero del rey de Francia y caballero del Toisón de Oro, nacido en 1419 y muerto en Vuillafans en julio de 1489, hijo menor de Thibaud, señor de Neuchatel, y de Agnes de Montbeliard; con descendencia[4209].

			c-Doña Guiomar de Castro, nacida hacia 1390, mujer de don Álvaro de Ataide, I conde de Atouguia (17 de diciembre de 1448), ricohombre de Portugal; con descendencia.

			y d-Doña Isabel de Castro, nacida hacia 1392, mujer primeramente de Álvaro González Coutinho, fallecido hacia 1430, hermano del I conde de Marialba, hijos ambos de Gonçalo Vaz Coutinho y de doña Leonor Gonçalves de Azevedo; y en segundas nupcias hacia 1435 de don Diego López de Sousa, I señor de Miranda y Podentes, mayordomo mayor de los reyes don Duarte (1434) y don Alfonso V (1438), muerto después de 1451; sepultado en Batalha; sin descendencia[4210].

			B.-Don Alfonso de Castro el tuerto, señor de Castroverde, nacido hacia 1364, que testó en Mellid en 1410. Casó hacia 1390 con doña María Ramírez de Guzmán, hija de don García Fernández, señor de Villagarcía, gran maestre de la Orden de Santiago, y de doña María Ramírez de Guzmán. Ella, al enviudar, fue religiosa en Salamanca y comendadora de la Puebla de la Reina en la Orden de Santiago. Hijos:

			a.-Don García de Castro, señor de Castroverde, Loaces, Montenegro y Camargo, veinticuatro de Sevilla, nacido hacia 1415 y fallecido antes de 1475; casó en Sevilla con doña Mencía de Guzmán, nacida circa 1426, hija de don Alfonso Pérez de Guzmán, ricohombre, señor de Ayamonte y Lepe, y de doña Mencía de Figueroa, como veremos en el capítulo XXIX, rama quinta; con sucesión extinguida en la siguiente generación[4211].

			b.-Don Fernando de Castro, corregidor de Toledo, señor de Castroverde en 1450 por cesión de su hermano mayor, y señor de la Puebla de Bullón por merced de Juan II (4 de abril de 1452)[4212]. Fundó mayorazgo en 1458. Casó con doña Juana de Bracamonte, hija de don Álvaro Dávila, señor de Peñaranda y Fuente el Sol, y de doña Juana de Bracamonte; con sucesión femenina[4213].

			c.-Doña Inés de Castro, que testó en Mellid el 14 de agosto de 1487; casó dos veces: la primera con Pedro González de Bazán, señor de Palacios de Valduerna y de la Bañeza, fallecido después de testar el 5 de diciembre de 1429[4214]; y la segunda con Lope Sánchez de Ulloa, señor de Ulloa y Monterroso, viudo de doña Leonor de Mendoza, hijo de Gonzalo Ozores de Ulloa (†1402) y de doña María Álvarez de Sotomayor; con descendencia de ambos.

			d.-Doña Juana de Castro, señora de Viñaes, mujer de Rodrigo de Moscoso, señor de Altamira y Folgos, hijo de Ruy Sánchez de Moscoso, pertiguero mayor de la tierra de Santiago (1448) y de doña Inés de Limia; con descendencia.

			y e.-Doña Leonor de Castro, mujer de Pedro Bermúdez, VI señor de Montaos, muerto en 1445, hijo de García Prego de Montaos, muerto en 1415, y de Inés López; con descendencia de la que viene el linaje de Bermúdez de Castro[4215].

			C.-Doña Beatriz de Castro, nacida hacia 1366, que casó en Lisboa el 31 de agosto de 1384 con don Pedro Núñez de Lara, I conde de Mayorga (1381[4216]), ricohombre de Castilla, señor de Castroverde y monasterio de Begoña nacido circa 1350 y muerto de peste frente a Lisboa en 1384; sin descendencia[4217].

			D.-Doña Isabel de Castro[4218], nacida hacia 1367, que vivía todavía el 28 de julio de 1404[4219], casó en 1385 con don Pedro, I conde de Trastámara, Lemos y Sarria (1370)[4220], pertiguero mayor de la tierra de Santiago (29 de enero de 1372) y II condestable de Castilla (1391-1400), nacido hacia 1355 y murió en Orense el 2 de mayo de 1400[4221]; sepultado en San Francisco de Lugo; con descendencia[4222].

			Hijo natural con doña Juana Carrillo:

			y E.-Pedro Álvarez de Castro, capitán de hombres de armas de Castilla, comendador de Mora en la Orden de Santiago[4223]. Contrajo matrimonio con doña Constanza de Lucio, y tuvo a[4224]:

			a.-Álvaro Gómez de Castro, regidor en Valladolid, vivía todavía en 1450. Casó con doña Ana Ochoa de la Vega; con numerosa descendencia en Burgos.

			b.-Juan López de Castro, alcalde mayor de Burgos; con descendencia en Burgos.

			c.-Doña Mencía Álvarez de Castro, casada con Juan Rodríguez de Palencia, alcalde mayor de las alzadas; sin sucesión.

			y d.-Doña María Álvarez de Castro, que casó con Antón García de Escalante, contador mayor de cuentas y tesorero de Enrique III y Juan II, cuyos hijos llevaron el apellido Castro[4225].

			XVI.-Don Fernando Rodríguez de Castro, llamado toda la lealtad de España, I conde de Trastámara, Lemos y Sarria (Santiago, 27 de junio de 1366[4226]), ricohombre de Castilla el 4 de abril de 1342[4227], mayordomo mayor (1351-1355), alférez mayor (1359-1361 y 1368-1369) y adelantado mayor en Asturias, León y Galicia (1366-1369)[4228], pertiguero mayor de la tierra de Santiago, nacido circa 1338 y fallecido en Bayona, Francia, en 1375. Casó primeramente en Toro en 1354[4229] con doña Juana, hija del rey, nacida circa 1341/1342[4230], que vivía todavía el 8 de septiembre de 1376[4231], en el monasterio de Santa Clara de Tordesillas (matrimonio disuelto sin haber sido consumado). Ella era hija de don Alfonso XI, rey de Castilla y de León, y de doña Leonor de Guzmán[4232]. Casó en segundas nupcias en 1367 con doña Leonor Enríquez, III señora de Villalba de los Llanos, de Melgar de Yuso, Jódar, Recena y Nogales −viuda de don Alfonso Pérez de Guzmán, III señor de Sanlúcar de Barrameda−, hija de don Enrique Enríquez, señor de Villalba de los Llanos, ricohombre de Castilla, y de doña Urraca Ponce de León[4233]; hijos del segundo[4234]:

			1.-Don Pedro de Castro, ricohombre de Castilla, IV señor de Villalba de los Llanos y Nogales, que anduvo la mayor parte de su vida en el destierro y no consiguió, al volver, la restitución de sus bienes paternos. Murió después de 1396.

			2.-Don Gutier de Castro, murió muy joven desterrado en Portugal y fue sepultado en el monasterio de San Vicenzo de Pombeiro; sin sucesión.

			Hijo natural con Milia González, señora de Sequisam (19 de agosto de 1380), hermana de Martín González de Ataide, alcaide de Chaves[4235]:

			y 3.-Álvaro Pérez de Castro, señor de las Alcaçovas (1399), se halló en Aljubarrota (1385) en el bando del maestre de Avís. Casó con doña María Lobo, hija de Diogo Lobo, señor de Alvito, y de doña Aldonça Martins Toscana, y fueron padres de[4236]:

			A.-Don Pedro de Castro, señor de Roriz y Benviver, alcaide mayor de Penamacor, y del Consejo de Alfonso V de Portugal. Casó con doña Teresa de Vasconcelos, señora de Penela, hija de Joâo Mendes de Vasconcelos, señor de Lourinhâ y alcaide mayor de Estremoz, y de doña Brites Pereira; de quienes nacieron:

			a.-Henrique de Castro, señor de Roriz y Benviver, que casó con doña Isabel da Cunha, doncella de la infanta Isabel, hija de Rui da Cunha, prior de Guimarâes; con descendencia extinguida en el siglo xvii.

			b.-Don Joâo de Castro, abad de Pombeiro.

			c.-Gonçalo de Castro, soltero.

			d.-Rodrigo de Castro, sin sucesión.

			e.-Doña María de Castro, que casó con Vasco Martins de Resende, señor de Resende y Santa Cruz de Riba de Támega y regidor de Justicia entre Duero y Miño, hijo de Fernâo Vasques, señor de Resende, y de su mujer[4237]; y en segundas nupcias con Fernâo de Melo de Alvarenga, hijo de Rui Gomes de Alvarenga y de doña Melicia Soares de Melo; con descendencia del primero.

			f.-Doña Leonor de Castro, casada[4238] con Joâo Ruiz Pereira, III señor de Cabeceiras de Basto, como tratamos en el capítulo IX, rama quinta; con descendencia.

			y g.-Doña Brites de Castro, que casó con Rui Gomes da Silva, señor de Ulme y Chamusca, fallecido a principios de 1487 y sepultado en San Marcos de Tentugal; con descendencia[4239].

			B.-Don Álvaro de Castro, alcaide mayor de Torrâo y de Sabugal, casó con doña Isabel Pereira, hija de don Diego Pereira, comendador mayor de la orden de Santiago y gobernador de la casa del infante don Juan. Ella casó después con Gonzalo Núñez Barreto. Hijos[4240]:

			a.-Don Rodrigo de Castro, comendador mayor de la orden de Santiago, que casó con doña Leonor Coutinho, hija de Martín Gomes de Parada y de doña Violante Vasques; con descendencia extinguida en el siglo xviii.

			b.-Don Diogo de Castro, alcaide mayor de Torrâo y Sabugal. Casó con doña Isabel de Berredo, hija de Fernâo Pereira, señor de la Terra de Santa María, y de doña María de Berredo Pereira; con descendencia que veremos en el capítulo IX, rama sexta.

			c.-Don Nuno de Castro, muerto soltero en la batalla de Toro el 1 de marzo de 1476.

			d.-Doña Constanza de Castro, mujer de Fernâo de Melo, alcaide mayor de Évora, hijo de Vasco Martins de Melo, alcaide mayor de Évora, y de doña Brites de Azevedo; con descendencia.

			e.-Doña María de Castro, que casó con don Fernando de Meneses el rojo, señor de Lourinçal, comendador de Penamacor en la Orden de Cristo, hijo de don Fernando de Meneses, señor de Cantanhede, y de doña Isabel de Andrade; con descendencia.

			y f.- Doña Filipa de Castro, muerta soltera.

			C.-Don Fernando de Castro, que fue veedor del infante don Enrique de Portugal y murió soltero.

			D.-Don Fradique de Castro Tagarote, que casó con doña Brites Pereira, a la que él mató, hija de Joâo Mendes Vasconcelos, alcaide mayor de Miranda y Estremoz, y de doña Brites Pereira. Luego casó con doña Mecia de Silveira, hija de Nuno Martins de Silveira, alcaide mayor de Terena (1436), y de doña Leonor Gonçalves de Abreu; sin sucesión. Nacieron del primero[4241]:

			a.-Don Joâo de Castro, que casó con Isabel de Azevedo, hija de Rui Gomes de Azevedo, alcaide mayor de Penela.

			y b.-Dos hijas monjas.

			E.-Don Diego de Castro, capitán mayor de Évora, que casó con doña Brites Pereira, hija del doctor Joâo Mendes da Guarda, de quien nacieron[4242]:

			a.-Don Pedro de Castro negligencias, veedor de la hacienda del rey Juan II de Portugal, casó con doña Margarita de Vilhena, hija de don Rodrigo Alfonso de Melo, I conde de Olivenza, y de doña Isabel de Meneses; y en segundas nupcias con doña Isabel de Sousa, hija de don Joâo Fernandes da Silveira, I barón de Alvito, embajador a Roma y a Alemania, y de doña María de Sousa Lobo, señora de Alvito; sin descendencia.

			b.-Don Fernando de Castro el magro, capitán mayor de Évora, casó con doña María de Vilhena, hija de Rui de Sousa, I señor de Beringel, embajador a Castilla, y de doña Branca de Vilhena; con descendencia extinguida en el siglo xvii que tuvo el condado de Basto.

			c.-Doña Isabel de Castro, mujer de don Fernando de Meneses narices, comendador de Santa Cristina de Serdelo en la Orden de Cristo, hijo de don Diogo de Meneses, señor de Lourinçal, y de doña Violante de Castro; con descendencia.

			Hijos ilegítimos:

			d.-Don Joâo de Castro, casado con doña Francisca de Brito, viuda de Martim Casco, hija de Fernâo Brandâo, vecino de Évora; con sucesión pronto extinguida.

			y e.-Fray Simâo de Castro, que fue monje.

			F.-Doña Brites de Castro, mujer en Galicia de García Díaz de Cadórniga. 

			y G.-Doña Isabel de Castro, casada en Galicia con Juan Freire de Lanzós.

			Rama séptima: los Villamayor

			El origen del linaje de Villamayor es muy controvertido, tal vez porque su encumbramiento se produce más a causa de su íntima relación con la Corona −con el desempeño de la mayordomía en 1194− que por gozar previamente de una posición dominante entre la nobleza del momento, Pero ¿es esto posible? ¿puede alguien, por entonces, acceder al alto cargo de mayordomo sin gozar previamente de un status adecuado? Los genealogistas clásicos, primordialmente Salazar y Castro, le hace descender del linaje de Aza[4243]. Esta relación no está documentada, salvo que hagamos al mayordomo, Fernando García, hermano de una Urraca García, cuyo padre se llamaba García Ordóñez de Villamayor, que sería hijo de un Ordoño García, hijo posiblemente del conde García Ordóñez. Pero todo ello basado en meras razones onomásticas.

			Otra posibilidad, bastante bien aducida por Martínez Sopena[4244], haría a Fernando García hijo de un García Martínez, tenente en Cea (1174) y Saldaña (1176), mayordomo de la reina hacia 1196, lo que daría coherencia a su encumbramiento. De su matrimonio con una Urraca, nacerían −además de Fernando−, Rodrigo, Abril y Urraca. Pero sorprende, si damos por buena esta filiación, que no aparezca nunca entre su descendencia el nombre de Martín. Pese a ello, seguimos esta hipótesis de Martínez Sopena, aunque con las debidas reservas.

			XI.-García Martínez, tenente en Cea, (1174-19 de octubre de 1175)[4245], en Saldaña (1176) y en Campos (17 de febrero de 1176[4246]) y mayordomo de la reina entre 30 de marzo de 1188 y 4 de abril de 1196[4247], citado en el párrafo IX, rama quinta, de este mismo capítulo. Debió de nacer hacia 1142 y murió después de 4 de abril de 1196. De él sospecha Martínez Sopena[4248], que, de su matrimonio con una Urraca[4249], nacerían:

			1.-Don Fernando García, que sigue.

			2.-Rodrigo García, que en 26 de marzo de 1206[4250] es confirmante por parte castellana, del tratado entre los reyes de León y Castilla, tras su hermano Fernando. En 1212 se halló en las Navas junto a sus hermanos Fernando y Abril[4251].

			3.-Abril García, se halló también en las Navas (1212) junto a sus hermanos.

			y 4.-Urraca García, que tal vez sea la abadesa de Ranuzo, que el 1 de mayo de 1194[4252] aparece en Burgos, junto a [su sobrino] García Fernández y los Aza.

			XII.-Don Fernando García (de Villamayor) (I), ricohombre, mayordomo del rey en dos ocasiones (28 de diciembre de 1194 a 27 de agosto de 1195; y 17 de octubre de 1197 a marzo de 1203[4253]); tenente en Almansa (1196) y Coyanza (1201)[4254]; en 26 de marzo de 1206[4255] es confirmante por parte castellana, del tratado entre los reyes de León y Castilla. Se halló en las Navas de Tolosa (1212[4256]). Nació hacia 1165 y falleció en 1213, siendo sepultado en Santa María de Benevivere. Casó hacia 1185 con doña Sancha Rodríguez[4257], nacida circa 1165, hija tal vez de Rodrigo Gutiérrez Girón, mayordomo real, y de doña María Rodríguez [de Guzmán], tratados en el capítulo XI, rama segunda; hijo:

			XIII.-Don García Fernández de Villamayor (I) (o de Villaldemiro), ricohombre el 2 de enero de 1231[4258], mayordomo de las reinas doña Leonor (1211-1213) y doña Berenguela (1217-1232)[4259]. Luego fue mayordomo de la curia del Rey (16 de febrero de 1232 a 23 de julio de 1238) [4260], y tenente en Atienza (1233)[4261]. Nació circa 1185 y falleció el 9 de noviembre de 1241, después de testar el 20 de octubre[4262]; fue sepultado en el monasterio de Villamayor, que él había fundado en 1223. Casó dos veces: la primera antes del 10 de febrero de 1203[4263] con doña Teresa Muñoz[4264], viva todavía en 1212[4265], tal vez hija de Munio García y de doña Elvira[4266]; y la segunda hacia 1212, antes de noviembre de 1216[4267] con la gallega doña Mayor Arias[4268]; nacida hacia 1200 y fallecida después de 1 de agosto de 1255[4269]; Pellicer dice que vio en Villamayor su testamento de 1 de septiembre de 1261[4270]. Hijos del primero[4271]:

			1.-Doña Mayor García de Villamayor, nacida circa 1205, que aparece el 7 de septiembre de 1228 y el 15 de enero de 1245[4272]. Fue abadesa del monasterio de Villamayor (28 de febrero de 1262[4273]). Murió después del 11 de enero de 1286[4274], fecha probablemente posdatada. Salazar y Castro, menciona un posible matrimonio con don Diego Núñez (Martínez[4275]) de Hinojosa.

			2.-Don Fernando García de Villamayor (II), ricohombre el 6 de diciembre de 1254[4276] y el 12 de marzo de 1258[4277], señor de Caleruega, Tordomar, Talamanca, Palenzuela, etc. nacido circa 1207 (aparece el 4 de marzo de 1228[4278] y el 7 de septiembre de 1228[4279]), recibe donadío menor en el repartimiento de Sevilla (1253)[4280], y muere después de 1259[4281]. Casó antes de 15 de septiembre de 1258[4282] con doña Milia Rodríguez Manrique, nacida hacia 1214, que vive en 1259[4283], hija de don Rodrigo Pérez Manrique y de doña María Rodríguez Girón; sin posteridad[4284] como diremos en el capítulo XXIII, rama cuarta.

			3.-Don Rodrigo García de Villamayor, ricohombre, 7 de septiembre de 1228-1245. El 15 de enero de 1245[4285] hace una donación con su hermano don Fernando; había nacido circa 1209 y muere después del 13 de marzo de 1245[4286]. Casó con doña Juana Gómez de Roa, según Pellicer [4287], aunque no hay prueba documental y yo sospecho que su mujer sería hija de un Lope y que por ello tuvo un hijo segundo de este nombre, ajeno a los de Roa. Fueron sus hijos:

			A.-García Rodríguez, nacido hacia 1220, nepos domini García, el 4 de marzo de 1228[4288].

			B.-Don Lope Rodríguez de Villamayor, frater eius el 4 de marzo de 1221. Nacido hacia 1222, tal vez sea el que recibe donadío menor en el repartimiento de Sevilla (1253)[4289].

			C.-Don Fernando Rodríguez de Villamayor, nacido hacia 1222, que se llama en 4 de marzo de 1228, hermano del anterior.

			y D.-Doña María Rodríguez, nacida hacia 1224, que vive en 1 de agosto de 1255[4290], con su marido don Álvaro Núñez, de los que no sabemos más.

			Hijos del segundo[4291]:

			4.-Doña Marina García de Villamayor, nacida circa 1210, vive todavía el 10 de agosto de 1241[4292] y fue monja en Villamayor. Casó primeramente hacia 1228 con don Gómez González de Roa, muerto antes de 1236[4293]]; como veremos en el capítulo XXIII, rama quinta; y después circa 1245 con don Pedro Rodríguez Manrique, señor de Amusco, muerto en 1262[4294]; con sucesión que veremos en el capítulo XXIII, rama quinta.

			5.-Doña Mencía García de Villamayor, nacida circa 1216, priora del monasterio de Villamayor (28 de febrero de 1262). Según Gonzalo Martínez[4295] después de haber enviudado.

			6.-Don Juan García de Villamayor (I), que sigue.

			7.-Don Diego García de Villamayor, ricohombre, que tuvo repartimiento en la conquista de Sevilla (1253)[4296], nacido circa 1218. En 1266[4297] se llama hijo de don García Fernández y de doña Mayor Arias[4298]. Muere después de 16 de febrero de 1286[4299]. Casó hacia 1240, antes del 1 de noviembre de 1284[4300] con doña Leonor Fernández, de familia desconocida, que sobrevive a su marido.

			8.-Don Alfonso García de Villamayor, ricohombre el 6 de diciembre de 1254[4301] y el 12 de marzo de 1258[4302], señor de Celada y Sasamón, recibe donadío menor en el repartimiento de Sevilla (1253)[4303], mayordomo del rey (noviembre de 1262-29 de diciembre de 1262)[4304], adelantado mayor de la Frontera (1261-1272)[4305] y del reino de Murcia (1258-1272), nacido circa 1220, aparece en 25 de febrero de 1268[4306] con su filiación y fallece después del 14 de enero de 1272. Casó hacia 1255 con doña Leonor (a) Mayor Alfonso de Molina[4307], nacida circa 1235, hija ilegítima del infante don Alfonso de León y Castilla, señor de Molina, y de doña Teresa Pérez de Braganza[4308]. Hijos:

			A.-Don Juan Fernández de Villamayor o [Alfonso de Celada], aparece el 25 de julio de 1266[4309] en Caleruega, llamándose hijo de don Alfonso García y de doña Mayor. Nacido hacia 1256, Pellicer[4310] le llama adelantado mayor de la Frontera y mayordomo mayor, en lugar de su tío homónimo, y dice que murió en 1296. Contrajo matrimonio hacia 1280 con doña Aldonza Pérez Ponce, nacida hacia 1260, hija de don Fernando Pérez Ponce, ricohombre, y de doña Urraca Gutiérrez de Meneses; sin sucesión conocida, como dijimos en el capítulo XII, rama cuarta.

			B.-Doña Inés (a) Mayor Alfonso de Celada, nacida hacia 1254 y muerta después de 3 de agosto de 1307, casada[4311] hacia 1270 con don Pedro Díaz de Castañeda, ricohombre, almirante de Castilla (1289), nacido hacia 1245 y muerto después del 16 de junio de 1296[4312]; con descendencia que hemos visto en el capítulo XXIII, rama sexta.

			y C.-Doña Marina García de Villamayor, nacida circa 1256. Aparece el  1 de enero de 1286[4313], llamándose hija de don Alfonso García y sobrina de doña Mayor. Fue abadesa de Santa María de Villamayor (13 de mayo de 1324)[4314].

			9.-Doña Teresa García de Villamayor, nacida circa 1222, vive el 28 de febrero de 1262.

			[y 10.-Doña Urraca García, a quien cita Salazar y Castro[4315], siguiendo a Pellicer. Habría casado con don Juan García de Roa, ricohombre, que no sabemos bien quién es. Sorprende, sin embargo, que, si existió, no aparezca en la escritura de 1262].

			XIV.-Don Juan García de Villamayor, ricohombre, mayordomo de la corte del rey en dos ocasiones: (de agosto de 1252 a 16 de febrero de 1259 y en julio de 1260)[4316], adelantado mayor de la mar (1259 a 27 de julio de 1260)[4317], tuvo repartimiento en la conquista de Sevilla en 1253[4318] llamado donadío de Villamayor. Nació circa 1216 y falleció después del 28 de febrero de 1262[4319]. En 1266[4320] hace donación a Caleruega, citando a su hijo García Fernández. Yace en Santa María de Benevivere.

			Casó hacia 1250 con doña Urraca Fernández de Castro, nacida hacia 1228, que testó en Palencia el 18 de marzo de 1279[4321], hija de don Fernando Gutiérrez de Castro, ricohombre, y de doña Milia Íñiguez de Mendoza, como vimos en el capítulo XX, rama sexta; hijos:

			1.-Don García Fernández de Villamayor (II), que sigue.

			y 2.-Doña Mayor Fernández de Villamayor, mujer de Fernando Sánchez de Tovar, según el testamento de su madre, citado por Pellicer[4322].

			XV.-Don García Fernández de Villamayor (II), ricohombre (30 de octubre de 1295[4323], 3 de julio de 1301[4324], el 8 de junio de 1307[4325], el 7 de septiembre de 1316[4326] y el 14 de abril de 1320[4327]), adelantado mayor de Castilla (1302-3 de enero de 1304[4328]), nació circa 1255, aparece en 1266[4329] y 3 de agosto de 1307[4330], llamándose hijo de don Juan García, y muere después del 14 de abril de 1320[4331], asesinado en Burgos en 1322[4332] a los ochenta años; sepultado en Villamayor. Casó con doña Sancha Núñez, que debió de nacer hacia 1264 y murió antes de 5 de mayo de 1289[4333], hija de don Nuño Fernández de Lara, señor de Valdenebro, y de doña Inés Íñiguez de Mendoza. No tuvieron hijos como veremos en el capítulo XXI, rama tercera. En 2 de enero de 1297[4334] estaba casado con Teresa, a quien Pellicer llama Núñez de Guzmán, que vivía en 1331 y pleiteaba por unos bienes de su marido difunto[4335]. A eta señora, el propio Pellicer[4336] la desdobla, haciéndola hija del infante don Fadrique de Castilla y de la princesa Catarina Komena Dukaina. Hijo:

			XVI.-Don Pedro Fernández de Villamayor, ricohombre el 27 de diciembre de 1325[4337], muerto después del 28 de julio de 1326[4338].

			[Pellicer le supone un matrimonio con una pretendida prima segunda suya, doña María Sarmiento de Villamayor[4339], y le da dos hijos: don García Fernández de Villamayor, y doña Elvira de Villamayor, mujer de don Alfonso Enríquez, ricohombre y alguacil mayor de Sevilla[4340]; al hijo varón, don García Fernández de Villamayor, muerto en Toro en 1 de noviembre de 1324, le supone casado con una doña Leonor de Haro, y padres ambos de un don Diego Pérez, de quien Pellicer hace descender el linaje de Sarmiento[4341]].

			Rama octava de los Banu Gómez: los Aza

			IX.-García García [de Aza] (I), era hijo del conde García Ordóñez y de la condesa doña Ava, citados en el párrafo VIII, de la rama quinta. Fue alférez real de Castilla (12 de diciembre de 1126-13 de noviembre de 1127)[4342]. Nutritor regis (1160), ricohombre 10 de marzo de 1152[4343], nacido en 1106[4344]. Su filiación nos la ratifica un documento de Burgos[4345], así como la crónica del arzobispo don Rodrigo[4346]; falleció el 16 de diciembre de 1160[4347].

			Casó circa 1130 con doña Sancha Pérez [de Traba], nacida circa 1108, vivían casados el 10 de noviembre de 1155[4348] y el 29 de marzo de 1157[4349] y ella aparece todavía en Burgos en diciembre de 1159[4350], hija del conde Pedro Froilaz de Traba y de la condesa doña Mayor Rodríguez, tratados en el capítulo IX; hijos[4351]:

			1.-Doña Sancha García, nacida circa 1131 (8 de febrero de 1141[4352]). Posiblemente sea la condesa Sancha, que aparece citada, como ya muerta, por su viudo el conde Ramiro Froilaz el 22 de septiembre de 1150[4353]. La boda, celebrada antes de 1148 duró poco tiempo por la muerte de ella; con descendencia que vimos en el capítulo XIII, rama segunda.

			2.-Condesa doña Mayor García, nacida circa 1132 (aparece el 8 de febrero de 1141[4354]) y muere después del 26 de mayo de 1182[4355]. Casada antes de 12 de mayo de 1159 con el conde Gonzalo de Marañón, nacido circa 1125 y fallecido después del 21 de noviembre de 1178[4356]; con sucesión que veremos en el capítulo XXIV.

			3.-Pedro García de Lerma, que sigue.

			4.-Doña María García, nacida circa 1134 y citada el 8 de febrero de 1141[4357].

			5.-Gómez García, que sigue en la rama novena: los Roa.

			6.-Ordoño García de Aza[4358], ricohombre, tenente en Villalpando (1178-1180), nacido circa 1136, suplió a su hermano don Pedro en la mayordomía de Castilla en 1161 y en 1170. Murió en la batalla de Alarcos el 18 de julio de 1195[4359]. Casó (julio de 1183[4360]) con doña Acelina (Azelina), con quien aparece en septiembre de 1186 y enero de 1188[4361]. En una venta de 1187[4362] mencionan el palacio de Fernán García. Ella ya había muerto en mayo de 1195[4363]. Él ha de ser el Don Ordón Garcés de Aza, que fue comendador del Hospital de Cuenca en la Orden de Santiago y que dio a la Orden el término de Adrada, cerca de Aza[4364]. Según Salazar y Castro[4365], era señor en parte de Aza e hijo del conde García Ordóñez de Nájera y de la infanta doña Urraca de Pamplona, aunque sin mencionar prueba alguna[4366]. Hijos:

			A.-García Ordóñez [de Villamayor], ricohombre; en 1170 confirma el tratado entre el rey de Castilla y el conde de Barcelona[4367]. En mayo de 1194[4368] aparece en Burgos, como testigo, llamándose hijo de Ordoño García. En diciembre de 1196[4369] hace una donación a la Vid, con sus hermanas Urraca y Sancha. En 26 de marzo de 1206[4370] confirma entre los caballeros leoneses el tratado entra León y Castilla, y participa en la batalla de las Navas (1212)[4371]. Nacido hacia 1160, vive todavía en 1222[4372]. Casó hacia 1185 con doña Urraca Fernández, nacida circa 1169 y muerta después de 1223, cuando es citada por su hermano Enrique, como casada y con hijos. Era hija de Fernando Arias Baticela de Limia y de doña Teresa Vermúdez de Traba, tratados en el capítulo X, rama segunda; este matrimonio no está citado por Salazar y Castro, pero parece documentado; hijos[4373]:

			a.-Vela García, nacido hacia 1195; en noviembre de 1216, se llama «filio de don Garcia Ordonnez… et soror mea Urraca Garciez»[4374]. En 29 de abril de 1222[4375] estaba casado con doña Teresa y no sabemos más de él[4376].

			y b.-Doña Urraca García, hija de don García Ordóñez[4377], nacida hacia 1200 y muerta después de 23 de octubre de 1266[4378]; sepultada en el monasterio de la Vid. Casada[4379] antes de 1226 con don Pedro Núñez de Guzmán (I), ricohombre, nacido hacia 1200 y muerto antes de 1266; con descendencia que veremos en el capítulo XXIX, rama primera.

			B.-Urraca Ordóñez, nacida hacia 1162, vive en diciembre de 1196.

			C.-Sancha Ordóñez, nacida hacia 1164, vive en diciembre de 1196.

			y D.-Gonzalo Ordóñez [de Villamayor], maestre de la Orden de Santiago: 1203-1205[4380]. Salazar y Castro le llama Sancho[4381]. Nacido hacia 1166 y muerto después de 1205.

			7.-Gonzalo García, nacido circa 1140, con posible sucesión[4382].

			y 8.-García García (II)[4383] (García García de Castelsarracin) ricohombre, nacido circa 1142 y muerto después del 1 de mayo de 1194[4384] cuando aparece en Burgos, como testigo, entre Ordoño García y Mayor García. Casó[4385] circa 1170 con doña Teresa Sánchez, hermana de don Martín, abad de Santa María de Huerta, y de Munio Sánchez; eran sus hijos el 14 de agosto de 1185[4386]:

			A.-Don Gil García (Egidius Garcíae), ricohombre (1203-1206), nacido circa 1172, testa el 1 de julio de 1202[4387]. Muere después del 18 de agosto de 1203[4388]; probablemente sin sucesión[4389].

			B.-Don Pedro García de Roa, nacido circa 1174. Fue padre de:

			a.-Don Juan Pérez, nacido hacia 1195.

			b.-Don Ordoño Pérez, nacido hacia 1196, que en 1226 ya había vendido su parte de una propiedad, junto a su hermana doña Milia[4390].

			y c.-Doña Milia Pérez, nacida hacia 1198, que vivía en marzo de 1203[4391], como hijos de don Pedro García de Roa.

			C.-Doña Eva García, nacida circa 1176.

			y [D.-Tal vez don Rodrigo García, a quien Rades identifica con quien fue maestre de la Orden de Calatrava[4392], elegido en 1212; nacido hacia 1180 y muerto en 1215, siendo sepultado en Alcañiz[4393]]. Fueron hijos suyos, habidos antes de acceder al maestrazgo[4394], que hicieron partición de sus bienes en Aza:

			a.-Gómez Rodríguez, caballero de Santiago, nacido hacia 1210.

			b.-Fernando Rodríguez, que fue ciego, nacido hacia 1212.

			c.-García Rodríguez, nacido hacia 1214, que casó en Ágreda.

			y d.-Doña Leonor Rodríguez, nacida hacia 1215, fue luego monja de Santiago en Santa Eufemia de Cozollos y murió después de 1275. Casó con don Gil Gómez de Roa, ricohombre, nacido hacia 1210, muerto poco después de 1275[4395].

			X.-Pedro García de Lerma, mayordomo del rey de Castilla (marzo de 1161-7 de febrero de 1172), del rey de León (8 de julio de 1188-18 de diciembre de 1188) y otra vez del de Castilla (8 de diciembre de 1195-25 de enero de 1198[4396]). Fue también tenente en la Rioja y Grañón (1183[4397]), Asturias (1188), Zamora (1181-1186), Salamanca (1185 y 1186-1187), Astorga, León, Coyanza y Villafranca (1189). Nació circa 1133 (8 de febrero de 1141[4398]) y murió después del 12 de septiembre de 1201[4399].

			Casó hacia 1170 (antes de 12 de enero de 1193[4400]) con doña Sancha Ponce [de Minerva], nacida hacia 1150 y fallecida después de 26 de febrero de 1189[4401] y antes de 3 de noviembre de 1194[4402], hija del conde Ponce de Minerva, mayordomo real de León y Castilla, y de la condesa doña Estefanía Ramírez, tratados en el capítulo XVII; hijos[4403]:

			1.-Don García Pérez de Aza, nacido hacia 1172, vive en 1183.

			2.-Don Rodrigo Pérez de Aza, nacido hacia 1174, vive el 23 de enero de 1194 y el 18 de abril de 1232[4404].

			y 3.-Don Gonzalo Pérez de Aza, abad de Husillos (1194), nacido hacia 1175 y muerto después de agosto de 1237. En 1199 se llama abad de Husillos, hijo de Pedro García de Lerma y de Sancha Ponce, y nieto del conde Ponce y de la condesa Estefanía[4405]. En agosto de 1237[4406] es llamado cormano por don Pedro González de Marañón. Tuvo un hijo ilegítimo:

			Don Pedro González, que obtuvo repartimiento en Sevilla en 1253[4407], llamándose «Pedro González, fijo del abad de Fusiellos».

			Rama novena: los Roa

			X.-Gómez García de Roa (Gomes Garcie de Roda), era hijo de García García de Aza (I) y de doña Sancha Pérez de Traba, citados en el párrafo IX, de la rama séptima. Fue ricohombre y alférez real de Castilla (30 de diciembre de 1178 a 4 de agosto de 1182)[4408], tenente en Cuenca, Aillón y Roa, nacido circa 1150 y muerto después del 11 de febrero de 1191. Está citado el 1 de octubre de 1177[4409], el segundo entre sus hermanos Pedro, Ordoño y Gonzalo en una donación a la orden de Calatrava. Posiblemente sea también el Gómez Garcés, tenente en Dicastillo (1197-1198), Falces (1196) y Milagro (1197)[4410]. Salazar y Castro[4411] le casa, siguiendo a Pellicer[4412] con una doña María García, señora de Roa, su prima segunda, como hija de Gómez García y de doña Teresa Álvarez de Asturias, pero esta afirmación no descansa en prueba alguna.

			Sin embargo, tenemos documentado su matrimonio, antes de 20 de enero de 1174[4413], con la condesa Eremburga (Nimbors)[4414], fallecida después de 1198[4415]; hijos[4416]:

			1.-Don Gonzalo Gómez de Roa (I), que sigue.

			2.-Pedro Gómez, que tuvo en honor Peñafiel[4417], nacido hacia 1178.

			3.-Fernando Gómez (Fernandus Gomez, filius Gomez Garcia de Roda)[4418]; ricohombre en 1217, nacido hacia 1180, que vive el 1 de octubre de 1207 y en marzo de 1217[4419]; de él Salazar y Castro hace descender el linaje de Albornoz[4420], aunque sólo se basa en conjeturas y en opiniones ajenas, mostrando algunos desajustes en la cronología[4421].

			4.-Diego Gómez, nacido hacia 1185, que vive el 1 de octubre de 1207.

			5.-Doña Elvira Gómez, nacida hacia 1195, que vive el 1 de octubre de 1207, y es probablemente hacia 1220 la mujer de don Pedro Díaz de Haro, señor de Cárcar, nacido antes de 1194 y fallecido después de 8 de enero de 1236[4422]. Ella falleció después de 1236 y no parece que tuvieran descendencia, como diremos en el capítulo XXII.

			y 6.-García Gómez de Roa, comendador de Maqueda en la Orden de Calatrava[4423]. Debió de nacer hacia 1176, pero no figura en la escritura de 1207, junto a sus supuestos hermanos, tal vez por ser ya freire de Calatrava. Posible hijo ilegítimo:

			Gómez García, que el 18 de mayo de 1183[4424], llamándose hijo de Garci Gómez de Roa, hace una donación a la Vid. Puede ser el mismo don Gómez García que en 1222[4425] entrega todos sus bienes a San Román de Entrepeñas para hacerse familiar del monasterio.

			XI.-Don Gonzalo Gómez de Roa (I), ricohombre de Castilla, 12 de octubre de 1191[4426], nacido hacia 1175, en mayo de 1194[4427] aparece en Burgos, como testigo, llamándose hijo de Gómez García. Aparece igualmente con todos sus hermanos el 1 de octubre de 1207[4428]. Se halló en la batalla de las Navas (1212)[4429].

			Casó[4430] hacia 1200/1235 con doña Leonor González Girón, nacida hacia 1213, aparece en 1222, junto con sus padres don Gonzalo Rodríguez Girón (I), ricohombre y mayordomo mayor de Castilla, y doña Marquesa, tratados en el capítulo XI, rama segunda. Hijos:

			1.-Gómez González de Roa, que sigue.

			2.-Sancha González, nacida hacia 1204, que en marzo de 1239[4431] aparece con su hermano Gómez González en una donación.

			Hijos probablemente ilegítimos:

			3.-Don fray Juan González de Roa (Don Joan Gonçalvez, domino in Alarcon), señor de Moya y Alarcón, ricohombre de Castilla, comendador de Talavera (1250)[4432], clavero (1265)[4433] y maestre de la Orden de Calatrava (1265)[4434], nacido hacia 1204 y murió en 1284[4435]. Tal vez fue ilegítimo.

			4.-Doña Aldonza González, nacida hacia 1206, que fue mujer de Sancho García de Salcedo, señor de esta casa, de Orduña y del valle de Ayala. Él vivía el 6 de junio de 1261[4436]; con descendencia[4437].

			y 5.-Doña Elvira González de Aza, casada con Lope Martínez de Avellaneda, señor de esta casa, que vivía en 1191 y 1208[4438]; sepultado en Fuencaliente; con sucesión.

			XII.-Don Gómez González de Roa (dominus Gomez Gonçalvi de Roda), ricohombre de Castilla: 1221-1262. Era señor en Amusco el 6 de diciembre de 1221[4439]. En 1253 recibió donadío menor en el repartimiento de Sevilla[4440]. Había nacido hacia 1202 y murió antes de 1266[4441]. Casó hacia 1224 con doña Marina García de Villamayor, nacida hacia 1210, que vive en 10 de agosto de 1241 y cita a sus hijos marido y padre[4442]; hija de don García Fernández de Villamayor (I), ricohombre de Castilla, y de doña Mayor Arias, como hemos visto en el capítulo XX, rama séptima.

			[Salazar y Castro[4443], siguiendo a Pellicer, añade su matrimonio con una doña Teresa Gil de Villalobos, que sería hija de don Gil Manrique, señor de Manzanedo, ricohombre, y de doña Teresa Fernández, señora de Villalobos, pero esta señora parece fruto de la imaginación de Pellicer]. Hijos:

			1.-Don Gonzalo Gómez de Roa (II), nacido hacia 1225, que vive en 1236 y en 1253 recibe donadío menor en el repartimiento de Sevilla[4444]. El 25 de julio de 1270 hace una donación a Caleruega[4445], expresando su filiación. Tal vez sea el don Gonzalo Gómez que aparece el 1 de noviembre de 1284[4446], con su mujer doña Elvira Martínez, haciendo una donación, pero sólo lo apuntamos por razones onomásticas.

			2.-Don García Gómez, nacido hacia 1226, vive en 1236 y en 1253 recibe donadío menor en el repartimiento de Sevilla[4447]. Tal vez sea el don García Gómez, que el 16 de marzo de 1245[4448], con su mujer doña Teresa, señores de Agoncillo, hace una donación a la Orden del Hospital. Ella era hija de un Gonzalo Yáñez. Este García Gómez de Agoncillo, el 7 de diciembre de 1255[4449] se hace vasallo de Teobaldo II de Navarra.

			3.-Don Gil Gómez de Roa, que sigue.

			4.-Doña Teresa Gómez de Roa, nacida circa 1227, que casó antes de 4 de enero de 1246[4450] con don Diego Sánchez de Finés, adelantado mayor de Andalucía, nacido circa 1210 y fallecido poco después de 1273, hijo del infante don Sancho de León; con descendencia[4451].

			y 5.-Doña Mayor Gómez, nacida hacia 1228 que vive en 1241.

			XIII.-Don Gil Gómez de Roa (Gil Gomez de Roa), ricohombre de Castilla, 1266, el 25 de julio de 1270[4452] se llama hijo de don Gómez González y de doña Marina García[4453]. Nacido hacia 1228, muere poco después de 1275[4454]. Usaba como sello un castillo.

			Casó dos veces: la primera hacia 1250 con doña Teresa Núñez de Lara, hija de don Nuño González de Lara, señor de esta casa, ricohombre de Castilla, y de doña Teresa Alfonso de León, como veremos en el capítulo XXI, rama tercera[4455]; la segunda hacia 1260 con doña Leonor Rodríguez de Aza, nacida circa 1214, luego monja en Santa Eufemia de Cozollos[4456], hija ilegítima de Rodrigo Garcés [de Aza], maestre de la Orden de Calatrava, como dijimos en el capítulo XX, rama octava. Hijos del primero[4457]:

			1.-Don Nuño Gil de Aza, que sigue.

			y 2.-Diego Gómez de Roa, cuya filiación concreta desconocemos pero que por su cronología parece ser hermano del anterior. En 1 de mayo de 1290 era guarda mayor del rey[4458] y en 1294 teniente de gran comendador de la Orden de San Juan en Castilla y León.

			XIV.-Don Nuño Gil de Aza, nacido hacia 1250 y fallecido en vida de su padre, antes de 1274[4459].

			Casó hacia 1270 con doña Aldonza Rodríguez de Saldaña, fallecida después de 1286[4460], hija del ricohombre don Rodrigo Rodríguez de Saldaña. Hijos[4461]:

			1.-Don Álvaro Núñez de Aza que sigue.

			2.-Don Nuño Núñez de Aza (I) (Don Nuño Núñez de Aza), nacido hacia 1272, aparece en 1286, ricohombre 2 de agosto de 1318[4462], el 28 de julio de 1326[4463] y el 6 de enero de 1327[4464]. Muerto después de 6 de enero de 1327; de su matrimonio con una señora cuyo nombre se ignora, tuvo a[4465]:

			A.-Don Gonzalo Núñez de Aza (I), ricohombre de Castilla el 26 de julio de 1326[4466] y 27 de enero de 1331[4467], señor de Villada, Villamizar, Calzadilla, Villamuza, etc., se halló en la batalla de Salado (1340). Había nacido hacia 1300 y vivía todavía en 1343. No conocemos el nombre de su mujer, pero sí el de sus hijos[4468]:

			a.-Doña María González de Aza, nacida hacia 1325, que casó antes de 20 de junio de 1343[4469] con don Ramiro Froilaz de Guzmán, ricohombre, señor de Belver y Cabreros, que fue quien mató por orden del rey al conde don Álvar Núñez Osorio (1329); con descendencia, como diremos en el capítulo XXIX, rama segunda.

			b.-Don Juan González de Aza, nacido hacia 1327, que fue muerto en Aguilar de la Frontera el 2 de febrero de 1363. Casó con doña María Alfonso de Biedma (María Alfon de Biedma), hija de Alfonso González de Biedma, alguacil mayor de Sevilla, y de doña María Fernández de Novoa. Fue su hija:

			A.-Doña Elvira Alfonso de Aza, nacida hacia 1348 y fallecida en 1386, que casó con don Juan Ramírez de Guzmán, señor del Castañar, hijo de Pedro Suárez de Toledo, señor de Gálvez, y de doña María Ramírez de Guzmán; con sucesión[4470].

			Y tal vez B.-Doña Leonor Alfonso de Aza, nacida hacia 1350 mujer de Álvaro Núñez de Guzmán, señor de Valdemontejo, que la cita en su testamento de 25 de marzo de 1424[4471], como veremos en el capítulo XXIX, rama segunda; con descendencia.

			y c.-Gonzalo Núñez de Aza (II), señor de Villada, Pozuelos, Gragera, etc. Nacido hacia 1330, testó en Huesca el 15 de diciembre de 1405 y falleció antes del 12 de enero de 1406[4472]. Casó en segundas nupcias −el nombre de la primera esposa, se ignora[4473]−, con doña Berenguela Cabeza de Vaca, hija de don Pedro Fernández Cabeza de Vaca, maestre de la Orden de Santiago. Hijos del primero:

			1a y 2a.-Ramiro de Aza y Fernando de Aza, que heredaron los bienes de su padre y los vendieron, respectivamente, el 22 de noviembre de 1436 y el 10 de mayo de 1437 al monasterio de Sahagún. Salazar y Castro supone que, de uno de ellos, descienden los Daza de Olmedo[4474].

			B.-Don Nuño Núñez de Aza (II), ricohombre el 27 de enero de 1331[4475] y el 15 de marzo de 1348[4476], señor de Villamoronta, Villada San Martín de la Fuente, y otros muchos lugares de Behetría[4477]. Nacido hacia 1302, no sabemos si tuvo sucesión.

			y C.-Doña Juana Núñez de Aza, a la que el libro Becerro[4478] llama hermana de don Nuño Núñez. Nacida hacia 1315, vivía en 9 de octubre de 1395, siendo viuda. Había casado con Fernando Álvarez de Escobar, señor de Melgar de Abajo, ya muerto en 1389; con descendencia[4479].

			3.-Don Pedro Rodríguez de Aza, señor de Villamuza, Valdesalce, Zurita de Villada etc. (1298); nacido hacia 1273, aparece en 1286, con su madre y hermanos[4480]; hijo:

			Gonzalo Pérez de Aza, señor en parte de Villamuza y Valdesalce, nacido hacia 1310, ya había muerto cuando se compuso el libro becerro de las behetrías (circa 1352)[4481]. Fue padre de[4482]:

			a.-Doña Teresa Fernández, nacida hacia 1335.

			y b.-Doña Aldara González de Aza, nacida hacia 1337.

			y 4.-Doña María Núñez de Aza, nacida hacia 1274 casada[4483] hacia 1295 con don Rodrigo González de Meneses Raposo, nacido hacia 1272; con descendencia como veremos en el capítulo XXVIII, rama segunda.

			[Salazar y Castro, Casa de Lara III, pág. 333, hace también hija[4484] a una doña Juana Núñez de Aza, mujer de don Gonzalo Rodríguez Girón, ricohombre de Castilla, muerto antes de 1264].

			XV.-Don Álvaro Núñez de Aza (Don Álvar Núñez de Aça), ricohombre 1289[4485], 1298 y el 8 de junio de 1307[4486]. Fue teniente de adelantado mayor de Andalucía (1304-1305)[4487], nacido hacia 1270 y fallecido antes de 1307; casó hacia 1295 con doña Juana de Rojas, hija de Juan Rodríguez de Rojas, señor de Poza, adelantado mayor de Castilla, y justicia mayor de la casa del rey, y de doña Sancha Ibáñez de Guevara. Hijos[4488]:

			1.-Don Rodrigo Álvarez de Aza, que sigue.

			2.-Don Fernando Álvarez de Aza, ricohombre el 27 de enero de 1331[4489], señor de Villamizar[4490]. Había nacido hacia 1295 y fue su hijo:

			Diego Fernández de Aza, señor de Villamuza, nacido hacia 1320, que casó con doña Teresa Ramírez de Guzmán, hija de don Ramiro Froilaz de Guzmán, ricohombre, señor de Belver y Cabreros, y de doña María González De Aza; sin sucesión conocida[4491], como veremos en el capítulo XXIX, rama segunda.

			3.-Don Nuño Álvarez de Aza, ricohombre, nacido hacia 1300, que murió después del 20 de septiembre de 1383. No sabemos su posible matrimonio y sucesión[4492].

			y 4 a 6.-Doña Urraca, doña Elvira y doña Mayor Álvarez de Aza, que aparecen en el libro Becerro como poseedoras en Villada.

			XVI.-Don Rodrigo Álvarez de aza, ricohombre, nacido hacia 1280[4493], aparece en 11 de abril de 1299[4494] y 13 de julio de 1301[4495] y 3 de enero de 1304[4496]. Casó[4497] hacia 1300 con doña María Pérez de Ambía, hija de don Pedro Peláez de Ambía y de doña María Fernández de Gundians. Hijos:

			1.-Don Álvaro Rodríguez de Aza, ricohombre, que sigue.

			2.-Fernando Rodríguez de Aza, citado por el conde don Pedro[4498].

			3.-Juan Núñez de Aza, señor en Villada, que figura en el libro Becerro, como padre de[4499]:

			Fernando Álvarez de Aza, que se llama hijo de Juan Núñez de Aza y sobrino de Álvaro Rodríguez de Aza[4500]:

			y 4.-Doña María Rodríguez de Aza, priora de Caleruega entre 11 de febrero de 1332 y 27 de agosto de 1347[4501].

			XVII.-Don Álvaro Rodríguez de Aza, que se llama hijo de Rodrigo Álvarez de Aza[4502], fue ricohombre desde 27 de enero de 1331[4503] a 1358; señor de Escuderos, Quintanilla, Villacreces, Villazopeque, etc. Había nacido hacia 1305 y se halló en la batalla de Salado (1340). Casó hacia 1325 con doña Constanza de Villalobos, hija de don Ruy Gil de Villalobos, ricohombre, y de doña María López de Haro, como veremos en el capítulo XXIII, rama tercera. Fueron sus hijos[4504]:

			1.-Fernando Rodríguez de Aza, que sigue.

			2.-Álvaro Rodríguez de Aza, que a la muerte del rey don Pedro se estableció en Portugal. Tal vez sea el Álvaro Rodríguez de Aza que estaba casado el 1 de enero de 1376[4505] con doña Urraca Álvarez de Haro, hija de Álvaro Díaz de Cameros y de doña Urraca Corbarán de Lehet; sin sucesión conocida, como veremos en el capítulo XXII, rama segunda.

			3.-Lope Rodríguez de Aza, señor de Nieva en Portugal, nacido hacia 1330, volvió a Castilla en 1378 y murió en la batalla de Aljubarrota el 14 de agosto de 1385.

			y 4.-Doña María de Aza, que fue mujer de Ochoa Martínez de Avellaneda, señor de Peñaranda y Fuentealmejir, hijo de Diego López, señor de Avellaneda y Fuentealmejir, y de doña María Ochoa; con descendencia[4506].

			XVIII.-Fernando Rodríguez de Aza, nacido hacia 1326, fue partidario del rey don Pedro y se trasladó a su muerte a Portugal con sus hermanos (1369) y luego a Inglaterra. Casó allí con Ales de Cliufort, ricadueña inglesa[4507], y fue su hijo:

			XIX.-Juan Rodríguez de Aza, alcaide de Urueña (1432), guarda mayor del príncipe don Enrique (IV) (1429), nacido hacia 1400, murió en 1450, después de testar el 2 de octubre de 1449. Casó con doña María de Silva, muerta trágicamente en Valladolid el 17 de noviembre de 1441 a manos de un guepardo, hija de Diego Gómez da Silva y de doña Leonor de Sousa; fueron sus hijos[4508]:

			1.-Pedro de Aza, regidor de Valladolid, que murió en septiembre de 1497; casó con doña Beatriz Núñez de Guzmán; con descendencia.

			2.-Juan de Aza, alcaide de Segovia (1468), casó con doña María Osorio, hija de Juan Álvarez Osorio, señor de Cortes y de doña María Manuel, como dijimos en el capítulo XIII, rama primera; con sucesión[4509].

			3.-Alfonso de Silva, citado en el testamento de su padre en 1449.

			y 4.-Don Luis de Aza, canónigo de Toledo, del Consejo de don Enrique IV y su capellán mayor (1457)[4510]. Murió el 24 de junio de 1504.

			Rama décima: línea menor de los Banu Gómez

			V.-Conde Munio Fernández de Somiedo, era hijo del conde Fernando Díaz y de la condesa Mansuara Fafílaz, citados en el párrafo IV, de la rama segunda. Era conde el 15 de septiembre de 997[4511] y el 5 de enero de 999 aparece citado entre los condes foramontanos[4512]; nacido circa 960, recibe de Vermudo II, el 25 de diciembre de 989[4513] la villa de Toral y en 13 de enero de 993[4514], unas viñas. Carlé también le hace hijo de Fernando Díaz y de Mansuara Fafílaz[4515], y lo identifica con el Munio Fernández de Somiedo, que fue padre del conde Fruela Muñoz[4516]. Fue rebelde contra Vermudo II, antes de 30 de septiembre de 993[4517]. Fallece después del 28 de septiembre de 1011[4518], cuando funda el monasterio de San Juan Bautista de León, y antes del 22 de noviembre de 1013[4519].

			Casó dos veces: la primera hacia 980 con la condesa Jimena, nacida hacia 965, a la que sospechamos hija del conde Fruela Vélaz y de su mujer la condesa Jimena[4520]. Lo apoya además el que en segundas nupcias casara con otra hija de estos mismos condes. Ella debió de fallecer hacia 988 y él debió de casar inmediatamente, pues el 13 de enero de 993[4521], ya lo estaba con la condesa Elvira Froilaz, nacida hacia 968 y fallecida después de 28 de septiembre de 1011[4522], hija del conde Fruela Vélaz y de la condesa Jimena[4523], tratados en el capítulo XII. Fueron hijos del primero:

			1.-Conde Fruela Muñoz, que se llama hijo de Munio Fernández y de Jimena[4524], conde el 20 de septiembre de 1008 y el 9 de octubre de 1021[4525], nacido circa 982, muere después de 25 de diciembre de 1046[4526]. Casado dos veces: la primera antes del 26 de diciembre de 1007[4527] con la condesa Amuna, cuya familia desconocemos[4528], fallecida después del 12 de septiembre de 1027[4529]; la segunda antes del 20 de agosto de 1028[4530] con la condesa doña Gontroda Pérez[4531], nacida hacia 1012 y muerta después de 23 de mayo de 1080[4532], hija del conde Pedro Froilaz del Bierzo y de su primera mujer, tratados en el capítulo VIII. Hija del segundo:

			Doña María Froilaz, nacida circa 1030 (30 de agosto de 1032[4533]) y fallecida después de 23 de mayo de 1080[4534], casada circa 1050 (antes del 30 de septiembre de 1056[4535]) con Diego Pérez [Flaínez], nacido hacia 1018, que murió después del 18 de julio de 1069[4536]; con sucesión que tratamos en el capítulo XIII, rama segunda.

			2.-Munio Muñoz, que, nació hacia 983, y es citado por su hermano Fruela el 27 de febrero de 1046[4537] en una donación de la que parece deducirse que ya estaba muerto.

			3.-Urraca Muñoz, nacida circa 984, que recibe una donación de sus padres, Munio Fernández y Jimena, con motivo de su boda en fecha indeterminada del siglo x[4538]. En 27 de febrero de 1046[4539] es citada en una donación de su hermano Fruela, de la que parece deducirse que ya estaba muerta.

			4.-Jimena Muñoz, nacida circa 986 y muerta hacia 1010, casada circa 1005 con el conde Munio Muñoz [de Asturias], nacido hacia 986 y muerto después del 15 de noviembre de 1028[4540]; con descendencia[4541], que veremos en el capítulo XIV.

			5.-Conde Fernando Muñoz, que sigue.

			6.-Oveco Muñoz, glorioso et potestas magna in Otero de Sellas[4542], nacido circa 988 y muerto después del 17 de septiembre de 1042[4543], cuando con su mujer y sus hijos funda el monasterio de San Salvador de Villaceide. Había casado circa  1020 con Marina Vimáraz, hija de un Vimara que desconocemos. Fallecida después del 18 de enero de 1044[4544]. Hijos en 17 de septiembre de 1042:

			A.-Vermudo Ovéquiz, que aparece en 1042 y 1044.

			B.-Pedro Ovéquiz, vivo también en los mismos años que su hermano mayor.

			C.-Elvira Ovéquiz.

			D.-Jimena Ovéquiz.

			y E.-Fronilde (a) Aurovelito Ovéquiz, que, en 7 de abril de 1059, llamándose hija de Oveco Muñoz y de Marina Vimáraz, fundadores del monasterio de San Salvador de Villa Ceide, da unos bienes que heredó de sus padres[4545].

			Hijos del segundo[4546]:

			7.-Pedro Muñoz, nacido circa 989, aparece el 24 de julio de 1002[4547], llamándose hijo de Munio Fernández, y fallece después del 19 de agosto de 1022[4548]. Casado circa 1022 con Gudigeva Núñez, [hija de Nuño Núñez] y nieta del conde Nuño Sarracínez y de la condesa Gudigeva[4549]. Gudigeva Núñez era hermana de Ermesenda Núñez, que el 2 de abril de 1075[4550] hizo una gran donación a León, llamándose nieta del conde Nuño Sarracínez. Fue su hijo:

			Nuño Pérez, nacido circa 1025 y fallecido después del 12 de noviembre de 1040[4551], cuando dona al monasterio de San Antolín varias villas de sus padres Pedro Muñoz y Gudigeva; ya había muerto el 6 de enero de 1043[4552] pupilo parvo; sin descendencia.

			8.-Teresa Muñoz, nacida circa 990 y para quien el 28 de septiembre de 1011[4553] sus padres fundan el monasterio de San Juan Bautista de León «tibi dilecte in Domino Taresia Dedicata», vive en 19 de diciembre de 1016, cuando representa en la división de la herencia de sus padres a su hermana menor, Teresa parvula. Hace una gran donación a Astorga el 12 de marzo de 1048[4554] y fallece después de 28 de mayo de 1049[4555].

			9.-Juan Muñoz, nacido circa 992 y fallecido después del 17 de mayo de 1018[4556]. Casó circa 1012 con Odrocia (Utrozia comitissa) [¿Ofreisa?], luego mujer del conde Osorio Hermenegíldez, nacida hacia 1002 y fallecida después del 23 de octubre de 1047[4557]. Tuvieron tres hijos que ya estaban difuntos el 19 de enero de 1044[4558]:

			A.-Munio Joanes, nacido circa 1014 y muerto entre 27 de mayo de 1031[4559] y 19 de enero de 1044.

			B.-Juan Joanes, nacido circa 1016 y muerto entre 27 de mayo de 1031[4560] y 19 de enero de 1044.

			y C.-Alfonso Joanes, nacido circa 1018 y muerto antes del 19 de enero de 1044.

			10.-Condesa Sancha Muñoz, nacida circa 995, que el 31 de agosto de 1038[4561] se llama nieta de Fruela Vélaz; muerta asesinada después del 6 de marzo de 1045[4562], tal vez el 27 de julio siguiente[4563]. Esta ha de ser la condesa Sancha que aparece en León, en un pleito, el 21 de junio de 1032[4564]. Casada tres veces: la primera circa 1012 con el conde Pedro Fernández en Astorga [Vélaz], muerto después de 12 de abril de 1028[4565], que hemos visto en el capítulo XII, rama segunda[4566]. Casó posiblemente en segundas nupcias en 1029 con el conde Pelayo Muñoz, cuya familia desconocemos, pero al que encontramos entre 25 de febrero y 25 de noviembre de 1029[4567] casado con una condesa Sancha, que podría ser nuestro personaje. Casó en terceras nupcias antes del 31 de agosto de 1038 con Rodrigo Galíndez, que aparece ya en la corte el 24 de mayo de 1038[4568]; sin descendencia.

			y 11.-Otra Teresa Muñoz, nacida hacia 1004, pues era niña el 19 de diciembre de 1016[4569]. Casó dos veces: la primera circa 1020 con Gudesteo Díaz, nacido hacia 984, que muere después de 5 de abril de 1024, del que hemos tratado en el capítulo XI; la segunda circa 1025 con el conde Pedro Froilaz [del Bierzo], nacido circa 980 y muerto antes de 12 de agosto de 1048[4570]; con posteridad que hemos visto en el capítulo XI.

			VI.-Conde Fernando Muñoz[4571], conde en 21 de diciembre de 1034[4572], tenente en campo de Toro y Zamora, y en Astorga (1 de septiembre de 1040)[4573], nacido circa 987, aparece en 23 de mayo de 1028[4574]; en 29 de agosto de 1071[4575] se dice de él que había sido hijo del conde Munio Fernández y se le relaciona con una condesa Oneca. Había sido ejecutado, estando preso in vinculis, antes del 30 de mayo de 1048[4576]. Casó circa 1020 con la condesa doña Elvira Muñoz[4577], nacida circa 995, hija del conde Munio Rodríguez Canis y de la condesa Anderquina Froilaz, tratados en el capítulo XIV. Contrajo segundo matrimonio hacia 1030 (antes del 1 de mayo de 1043[4578]) con la condesa doña María, cuya familia ignoramos, aunque tal vez fuera hija de un conde Munio Rodríguez y de su mujer Adosinda, pues en el documento de 1043 son llamados nuestros padres, sin especificar de cuál de los dos lo eran. En este caso sería posible identificarla con una condesa María que el 26 de febrero de 1052[4579] era mujer del conde Sancho Jiménez (capítulo V, rama quinta), con quien habría casado al enviudar de Fernando Muñoz. La razón es que esta última era propietaria de una heredad que había sido de los citados condes Munio Rodríguez y Adosinda. Fueron hijos del primero[4580]:

			1.-Munio Fernández, que sigue.

			2.-Fernando Fernández, nacido hacia 1032, que aparece el 22 de noviembre de 1068 y vive todavía el 1 de mayo de 1112. No sabemos más de él, aunque por las fechas no cabe la posibilidad de que sea el conde Fernando Fernández, marido de la infanta doña Elvira, hija de Alfonso VI.

			Fueron hijos del segundo, que vivían en 1043[4581]:

			3.-Rodrigo Fernández.

			4.-Pedro Fernandez.

			y 5.-Adosinda Fernández.

			VII.-[Conde] Munio Fernández[4582], nacido circa 1030, aparece el 15 de enero de 1062[4583]imperante en Toro et Zamora y el 22 de noviembre de 1068[4584]. Hacia 1060[4585] hizo división de propiedades con los hijos de Osorio Fernández y doña Visclavara. No sabemos la fecha de su muerte, pero ya estaba muerto el 1 de mayo de 1112[4586].

			Casó circa 1080 con la condesa doña Aldonza Gómez, nacida circa 1054 y fallecida después de 1 de mayo de 1112, viuda del conde Fernando Vermúdez, hija del conde Gómez Díaz y de la condesa doña Teresa Peláez, citados en el capítulo XX, rama tercera. Fue su hija:

			Doña Elvira Muñoz, nacida circa 1081 y fallecida después del 1 de mayo de 1112.

			


  







CAPÍTULO XXI

			LOS LARA

			No hay en la historia medieval española un linaje tan poderoso y constante a través del tiempo, en su importancia y riqueza, como el de los Lara. Su origen, sin embargo, no está tan claro, y los que en cada momento histórico se le adjudicaron –especialmente Salazar y Castro – están hoy desautorizados. Iniciamos su linaje con un Álvaro, posiblemente Álvaro Herraméliz, de quien ofrecemos una posible ascendencia, basada únicamente en razones onomásticas y cronológicas:

			[image: cover]

			I.-Álvaro, posiblemente Álvaro Herraméliz, alférez real de León (29 de octubre de 996[4587]), que vive todavía el 14 de marzo de 1017[4588]. Este personaje podría ser hijo de un Herramel Álvarez, que aparece en 976 y 978 y, por última vez, el 26 de noviembre de 991[4589] −probablemente hijo, a su vez, del conde de Álava Álvaro Herraméliz, muerto después del 11 de enero de 931[4590], que estuvo casado hacia 929 con la infanta doña Sancha de Pamplona, reina viuda de León−. Este personaje tuvo al menos cuatro hijos varones, que aparecen muchas veces juntos en las confirmaciones, pero de cuya fraternidad nos informa explícitamente una escritura de Oña de 10 de abril de 1048[4591]: «de castellanos: don Nuño Alvarez et suos fratres senior Fortun Alvarez et senior Didaco Alvariz, senior Lope Fortuniones, senior Gonzalo Alvarez». El hecho de que Gonzalo Álvarez aparezca detrás de un Lope Fortuniones, que claramente no es un hermano, no anula su fraternidad con los tres anteriores ya que se evidencia en muchas confirmaciones[4592]. Fueron por tanto sus hijos –fuera este personaje el Álvaro Herraméliz u otro caballero distinto del mismo nombre– los siguientes:

			1.-Nuño Álvarez, que sigue.

			2.-Muniadomna Álvarez, nacida hacia 1012 y fallecida después de 1071[4593]. El 2 de agosto de 1052[4594] compartía diversas propiedades en Lara, Carazo, Palencia, Río de Oca, y Lerma, con sus hermanos Diego y Nuño. Casada circa 1032 con Salvador González, nacido circa 1010 y fallecido después del 10 de noviembre de 1062[4595]; con descendencia que veremos en el capítulo XXIII.

			3.-Fortún Álvarez, nacido circa 1013, aparece por primera vez el 29 de abril de 1032[4596] y fallece después de 27 de abril de 1054[4597]. Casó circa 1035 con una mujer desconocida de la que tiene a:

			A.-Fernando Fortuniones, nacido circa 1040, aparece el 10 de mayo de 1062[4598] y estaba ya muerto el 21 de marzo de 1081.

			y B.-Juliana Fortuniones, nacida circa 1042 y muerta después de 21 de marzo de 1081[4599].

			4.-Diego Álvarez, de quien viene la rama cuarta: los de Oca.

			5.-Tido Álvarez, tía de Gonzalo Salvadórez, nacida circa 1017 y fallecida después de 1070. Casada circa 1030 con un Gonzalo Pérez, fallecido después de 31 de marzo 1039[4600]; con descendencia[4601].

			6.-[Conde] Gonzalo Álvarez, nacido circa 1020, aparece por primera vez el 1 de julio de 1037[4602] y por última el 1 de mayo de 1085[4603]. El 20 de marzo de 1065[4604], llamándose conde y juntamente con su esposa la [condesa] Gontroda, hace una donación a San Millán. En ella menciona a [su hija] doña Urraca, a [su hijo] senior Álvaro González, a [su hijo] senior Herramel González y a la mujer de éste doña Leodegundia, y a su congermana doña Godo. Contrajo segundo matrimonio después de 1065 con doña Leodegundia González, que vive en 24 de abril de 1079[4605]. Fueron hijos del primero:

			A.-Urraca González, Christi ancilla, nacida circa 1040 que vive en 20 de marzo de 1065.

			B.-Senior Álvaro González, nacido circa 1042, que aparece por primera vez en una escritura de 10 de mayo de 1062[4606] y en muchas otras, la última de las cuales es de 1 de mayo de 1085[4607], en algunas de ellas confirmando detrás de [su padre]. El 8 de mayo de 1080[4608] es titulado conde, pero a mi modo de ver erróneamente. Había muerto ya el año 1091[4609], porque en dicha fecha su viuda María Peláez, da a Arlanza una heredad que fue de «meo seniore Alvaro González»; sin descendencia.

			C.-Senior Herramel González[4610], nacido circa 1044 y casado antes de 20 de marzo de 1065[4611] con doña Leodegundia, hija de doña Jimena, quien el 23 de mayo de 1070[4612] da a San Millán su monasterio de Santo Tomás de Ribavellosa; no debieron de tener descendencia.

			Hijos del segundo[4613]:

			D.-Senior Lope González de Estíbaliz, tenente en Álava (1085)[4614], Buradón (1104) y Estíbaliz (1106)[4615], nacido después de 1065, aparece por primera vez el 21 de julio de 1087[4616] y por última en 1106[4617]; casado antes de 1093 con doña Toda López, nacida circa 1074 y fallecida el 1 de diciembre de 1121[4618]; sepultada en Santa María de Nájera, hija del conde Lope Íñiguez de Vizcaya y de la condesa Tido Díaz, tratados en el capítulo XXII. Hija entre otros:

			Doña María López, nacida circa 1095, que en 1121 –juntamente con su madre–hace una donación por el alma de su padre y abuelos, y en 1138 por la de sus padres Lupi Gonçalvez et Tote Lopiz[4619].

			E.-Senior Martín González, nacido circa 1067, vive en 1076 y en 17 de agosto de 1082 confirma con tres de sus hermanos una carta a San Millán[4620].

			F.-Senior Jimeno González, nacido circa 1069 vive en 1076 y en 17 de agosto de 1082 confirma con tres de sus hermanos una carta a San Millán.

			G.-Senior Diego González, nacido circa 1072, debía de haber muerto ya en 1082.

			y H.-Senior Nuño González, nacido circa 1074 vive en 1076 y en 17 de agosto de 1082 confirma, con tres de sus hermanos, una carta a San Millán.

			7.-Álvaro Álvarez, que debió de nacer hacia 1022 y muere después de 6 de enero de 1051[4621], cuando confirma una escritura en San Millán junto a su hermano Gonzalo Álvarez.

			[y 8.-Rodrigo Álvarez, dominante en Luna y Celorigo, abuelo materno del Cid, a quien Menéndez Pidal, siguiendo la Historia Roderici, hace hermano de Nuño Álvarez de Amaya[4622], aunque, a decir verdad, no aparece junto a éste ni sus hermanos en las confirmaciones. Más bien parece que Rodrigo Álvarez fue hermano de otro Nuño Álvarez[4623]. Además, hubo de ser mayor que todos estos hermanos y nacer circa 990 para poder tener una hija circa 1020, que pudiera ser la madre del Cid (nacido en 1043) A este Rodrigo Álvarez lo vemos por primera vez el 20 de marzo de 1039[4624] y, por última, el 20 de agosto de 1076[4625]. La Historia Roderici nos narra que estuvo casado con Teresa Laínez, hija de Laín Núñez; y fueron padres de una hija, casada con Diego Laínez, padres del Cid Campeador]. De todo ello volveremos a tratar en el capítulo XXXII.

			II.-Senior Nuño Álvarez, dominante en Lerma (1046), en Carazo (1047), en Lara, Carazo, Río de Oca y Lerma (1052) –juntamente con sus hermanos Diego y Muniadomna–, nacido circa 1005, aparece por primera vez el 29 de abril de 1032[4626] y muere después del 14 de febrero de 1065[4627], última fecha en que le vemos aparecer. Sus propiedades estaban extendidas por los alfoces de Lara, Lerma y Palencia[4628].

			Contrajo tres matrimonios[4629]: el primero, circa 1030, con doña Flámula [González], fallecida después de 10 de octubre de 1046[4630]. El segundo, circa 1048 con doña Teresa, fallecida después de 14 de noviembre de 1058[4631]; y el tercero, circa 1060 (antes de 12 de enero de 1065[4632]), con doña María Gutiérrez, nacida circa 1038 y fallecida después de 1088[4633], hija del conde Gutier Alfonso y de la condesa Godo, como dijimos en el capítulo XI, rama segunda; hijos del primero[4634]:

			1.-Álvaro Núñez, nacido circa 1032, aparece el 1 de septiembre de 1044[4635] y el 10 de octubre de 1046 confirma el primero, delante de [su hermano] Gonzalo Núñez, la donación a Arlanza de [sus padres], Nuño Álvarez y Flámula[4636]. Desaparece a partir de 20 de octubre de 1065[4637], fecha en que hace una donación a Arlanza y no sabemos más de él.

			2.-Senior Gonzalo Núñez, que sigue.

			3.-Antonino Núñez (Antolín Núñez), tenente en Matute (1073-1080), Tobía y Pedroso (1073-1081[4638]-1085) y Villanueva (1073)[4639], que aparece por primera vez el 12 de julio de 1042[4640]. En 1075 figura confirmando un documento de Burgos, tras [su hermano] Gonzalo Núñez. Aparece por última vez el 1 de mayo de 1092[4641]. Es propietario en Flaginvista como Gonzalo Núñez[4642]. Puede ser el padre, de no ser un personaje puramente literario, de:

			Martín Antolínez el burgalés de pro, el compañero del Cid citado en el Cantar[4643].

			Hijas del tercero:

			4.-Doña Urraca Núñez, nacida circa 1062, que, en 1088, llamándose hija de Nuño Álvarez, da a San Millán una divisa en Fitero «similiter mater mea domna María, filia Gutier Alfonso»[4644]. Ella fallece después del 24 de octubre de 1097[4645], día en que con sus hijas María y Elvira, hace una donación a Sahagún. Debió de casar circa 1080 con un caballero desconocido, del que nacieron al menos estas dos hijas.

			y 5.-Doña Ariel Núñez, nacida circa 1064 y fallecida después del 26 de enero de 1094, fecha en que, llamándose Arilo, hace una donación a la iglesia de Burgos[4646] de una serna que fue de su ecta (= padre) don Nuño. Sabemos que se trata de ella porque Gonzalo Núñez, con ella (Ariel Núñez) y con su hermana Urraca Núñez, había hecho en 1087 una donación a San Millán[4647].

			III.-Senior Gonzalo Núñez[4648], dominante en Lara, Carazo y Orta (1083), Lara (1089[4649]), Lara y Osma (1094[4650]), titulándose princeps (1088 y 1100) y potestas (1099-1105); nacido circa 1040, aparece en 1046, confirmando tras [su hermano mayor] Álvaro Núñez, una donación de [sus padres] Nuño Álvarez y doña Flámula a Arlanza[4651]. Debió de morir poco después del 12 de diciembre de 1105[4652].

			Casa circa 1070 (antes de 1087[4653]) con doña Godo, dominantes in Lara[4654], nacida circa 1042 y fallecida después de 11 de abril de 1095[4655]; en esta última escritura Gonzalo y Goto dan a una hija suya religiosa una serie de propiedades en los mismos lugares que las otorgadas unos años antes por las hermanas de él, provenientes de la herencia de su madre doña María Gutiérrez[4656]. Como Gonzalo no era hijo de esta señora, hay que abrir la posibilidad de que su mujer Goto, fuera hija de los condes Gutier Alfonso y Goto, citados en el capítulo XI, rama segunda, es decir, hermana de la segunda mujer de su padre. Tuvo el matrimonio a:

			1.-Doña Teresa González, religiosa en Sahagún, nacida circa 1072 y muerta después de 11 de abril de 1095[4657].

			2.-Doña María González[4658], nacida circa 1074 y muerta después de 8 de febrero de 1141[4659]. Casada circa 1090 con Íñigo Jiménez, señor de los Cameros, nacido circa 1062 y muerto hacia 1127; con descendencia que trataremos en el capítulo XXVII, rama segunda.

			3.-Conde Pedro González, que sigue.

			y 4.-Conde Rodrigo González [de Lara], conde (13 de abril de 1121[4660]), tenente en Mena (1112), Asturias de Santillana (1112, 1129 y 1140), Trasmiera (1119-1120), Castilla la Vieja (1120 y 1137), Liébana (1120 y 1125), Aguilar de Campoo (1120 y 1137), Nángulo (1122), Campos (1122 y 1126), Piedras Negras (1122), Pernía (1125), Segovia (1133), Toledo (1132 y 1136[4661]). En 1115[4662] acude al concilio de Oviedo entre los nobles de Santillana. En 1137 se desnaturaliza[4663] y pasa a Aragón, siendo tenente en Jaca y Huesca (1139-1141[4664]); nació circa 1085 (29 de febrero de 1112[4665]) y murió fuera de Castilla[4666] después del 24 de marzo de 1143[4667]/1146; sepultado en Osma. Casó primeramente circa 1120 (antes de abril de 1122[4668]) con la infanta doña Sancha, fallecida antes del 10 de mayo de 1125[4669], hija de Alfonso VI, rey de Castilla y León, y de la reina doña Isabel[4670]. En segundas nupcias antes de julio de 1135 (arras 6 de septiembre de 1135[4671]) con doña Estefanía Armengol [viuda de Fernando García de Hita], fallecida después de 1143, hija del conde Armengol V de Urgel y de doña María Pérez[4672]; Hijos del primero[4673]:

			A.-Condesa doña Elvira Rodríguez, nacida circa 1124 y tal vez fallecida el 8 de agosto de 1159[4674]; casada antes de 1135 con Armengol VI, conde de Urgel [separado de su primera mujer Arsenda de Áger], fallecido el 28 de junio de 1154; con descendencia[4675].

			B.-Doña doña Teresa Rodríguez, tenente en Ricla (1144)[4676], nacida circa 1126, casada con el aragonés Lope López, tenente en Ricla (1130-1141), muerto antes de abril de 1144[4677]; con descendencia.

			Hijos del segundo:

			C.-Pedro Rodríguez filius comitis, tenente en Nájera, Castilla la Vieja, Bureba, Cerezo y Belorado. Nacido circa 1140 y fallecido el 25 de febrero de 1180[4678]; sepultado en Burgos[4679]. Casó[4680] antes de 1165 con doña Sancha [o doña Aldonza] López, nacida circa 1142 y muerta después de 1174, hija del conde Lope Díaz de Vizcaya y de la condesa doña Aldonza Rodríguez, que trataremos en el capítulo XXII; sin sucesión conocida.

			y D.-Doña Constanza, hija del conde Rodrigo, que confirma una escritura de Sahagún de 19 de octubre de 1165[4681].

			IV.-Conde Pedro González de Lara, conde (6 de mayo 1107[4682]), alférez real de doña Urraca (30 de septiembre de 1107/10 de septiembre de 1109)[4683] y su todopoderoso privado. Tenente en Lara (1107-1129), Medina (1110), Peñafiel (1113), Palencia (1122), Torremormojón (1124), Portillo (1125) y Dueñas y Tariego (1127-1128)[4684]. Debió de nacer circa 1082 y murió en Bayona de Francia, en un desafío a manos del conde Alfonso Jordán de Toulouse, el 16 de octubre de 1130[4685]. En 1115[4686] acude al concilio de Oviedo entre los nobles castellanos.

			Entre 1112 y 1115 tuvo relaciones con la reina doña Urraca [separada del rey Alfonso I el batallador de Aragón][4687].

			Contrajo luego matrimonio circa 1122[4688] con la condesa doña Eva[4689] [viuda del conde García Ordóñez † 1108], fallecida después de 14 de febrero de 1147[4690], hija posiblemente de Aimerico II, vizconde de Rochechouart, cuya madre se llamaba Eva[4691]. Hijos extramatrimoniales:

			1.-Condesa doña Elvira Pérez, nacida circa 1112 (1122[4692]) y muerta después del 20 de febrero de 1174[4693]; sepultada en Sahagún. Contrajo dos matrimonios[4694]: el primero, circa 1128 con el conde Beltrán de Risnel, nacido hacia 1080 y muerto en la batalla de Fraga el 17 de julio de 1134, citado en el capítulo XXVIII; el segundo, circa 1135, con García Pérez de Traba, nacido circa 1110 y muerto después del 2 de septiembre de 1137[4695], pero antes de 1138[4696], tratado en el capítulo IX; con descendencia del primero.

			2.-Fernando Pérez Furtado (Fernando Furtado, fratrem imperatoris)[4697], que debió de nacer circa 1113 y aparece en Arlanza en 1122[4698]; en León en 5 de noviembre de 1123[4699]; en Pamplona en 1136[4700]; y en Lisboa el 7 de julio de 1139[4701]. En la corte portuguesa residirá varios años, así en 1142[4702] (junto al alférez Álvaro Pérez, su hermano), y en junio de 1143[4703]. Todavía en agosto de 1152[4704], lo podemos encontrar confirmando, como Furtado, una carta del rey Alfonso Enríquez. El Cronicón Lusitano nos dice que en fecha incierta cayó prisionero de los portugueses en el combate de Valdevez[4705], lo cual nos hace pensar que esta fue la razón de su presencia en Portugal. Muere poco después de esta fecha, sin que le conozcamos matrimonio ni sucesión. Salazar y Castro, en su Casa de Lara[4706], le atribuye el matrimonio con una Guiomar Alfonso, y una hija, llamada doña Leonor Hurtado, que, por su matrimonio con un Mendoza, daría lugar al apellido Hurtado de Mendoza, tan prolífico y brillante en los siglos posteriores. Pero estas son disquisiciones propias de genealogistas del siglo xvii, sin la más mínima credibilidad[4707].

			Hijos matrimoniales[4708]:

			3.-Conde Manrique Pérez, que sigue.

			4.-Doña María Pérez, nacida circa 1118 (1122[4709]) y fallecida después de 31 de enero de 1147.

			5.-Conde Álvaro Pérez, conde (19 de noviembre de 1166[4710]), alférez real de Portugal (19 de enero de 1142-1 de octubre de 1145)[4711], tenente en Aguilar de Campoo (1146 y 1165), Viesgo (1155), Asturias de Santillana (1156 y 1170), Grajal (1162) y Burgos (1168)[4712], nacido circa 1124 (1141[4713]) y muerto el 15 de septiembre de 1172[4714]; enterrado en el monasterio de Perales. Casó[4715] circa 1160 con la condesa doña Mencía López [de Haro], nacida circa 1144 y fallecida después de abril de 1223[4716], abadesa de San Andrés del Arroyo (noviembre de 1188[4717]), hija del conde Lope Díaz de Vizcaya y de la condesa doña Aldonza Rodríguez, de los que trataremos en el capítulo XXII; sin sucesión[4718].

			6.-Conde Nuño Pérez de Lara, que sigue en la rama tercera: condes de lara.

			7.-Rodrigo Pérez, nacido circa 1128, monje (1141-1165), ya muerto antes de 1169[4719], cuando se hace una donación «pie memoriae Roderici monachi, fratris comitis Nunnii».

			y 8.-Condesa Milia Pérez, nacida circa 1130 (8 de febrero de 1141[4720] y 14 de febrero de 1147[4721]) y fallecida el 6 de diciembre de 1186[4722]. Casada circa 1152 con el conde Gómez González de Manzanedo, nacido circa 1130 y fallecido el 12 de octubre de 1182[4723]; con descendencia que veremos en el capítulo XXIII, rama segunda.

			V.-Conde Manrique Pérez, comes Amalricus, conde (21 de agosto de 1145[4724]), señor de Molina y Mesa, alférez del emperador Alfonso VII (26 de diciembre de 1134-2 de junio de 1137[4725]) y nutritor regis de Alfonso VIII, manente super negotia regni (1161-1164), tenente en Atienza (1143 y 1162), Madrid (1144-1145), Ávila (1144-1150), Toledo (1144 y 1162), Medinaceli (1146), Baeza (1147 y 1157), Segovia (1148), Osma (1156), Almería (1157), Extremadura (1160) y San Esteban de Gormaz (1162 y 1164)[4726]. Debió de nacer circa 1116 y murió en la batalla de Garcinarro el 9 de julio de 1164[4727], a manos de don Fernán Ruiz de Castro, pese a que el conde de Lara «avia una virtud tal que nunca a omme dava de la lança que luego non le matava del primer golpe»[4728]; fue sepultado en Santa María de Huerta.

			Había casado hacia 1142 (antes de 1152[4729]) con Ermesenda de Narbona (domna Ermesenda Dei gratia comitissa), nacida circa 1125 y fallecida el 7 de enero de 1177[4730], sepultada en Santa María de Huerta, hija de Aimerico I, vizconde de Narbona, y de su mujer la vizcondesa Ermesenda. De este matrimonio nacieron[4731]: 

			1.-Aimerico II, vizconde de Narbona, junto a su tía Ermengarda, nacido circa 1144 (1164) y fallecido en 1178 (después de 19 de junio de 1177[4732]), soltero. En 17 de mayo de 1172[4733] estaba en Molina, haciendo una donación con su hermano el conde don Pedro.

			2.-Conde Pedro Manrique, que sigue.

			3.-Doña María Manrique, nacida circa 1150 (1164) y fallecida entre enero de 1190[4734] y 1192[4735]; mujer circa 1175 (divorciados circa 1180, porque ella se fue con un herrero de Burgos[4736]) de don Diego López de Haro, señor de Vizcaya [casado en segundas nupcias en 1193 con doña Toda Pérez de Azagra], nacido circa 1150 y fallecido en Burgos el 16 de septiembre de 1214, del que trataremos en el capítulo XXII; con descendencia.

			4.-Doña Sancha Manrique, Sancia Manrric, soror comitis Petri, nacida circa 1152 (1164), vive en 11 de marzo de 1187[4737].

			5.-Doña Ermengarda Manrique, nacida circa 1154 vive el 18 de agosto de 1164.

			6.-Guillermo Manrique, señor de Fenolleda y Perapertusa, nacido circa 1156, vive el 18 de agosto de 1164. Casó con Beatriz de Rosellón, hija de Gerardo I, conde de Rosellón, y de Inés[4738]; sin sucesión.

			¿Hijo ilegítimo?:

			y 7.-Don Manrique, obispo de León (Manricus legionensis episcopus): 1181-1205[4739]. Muerto el 14 de febrero de 1205[4740].

			VI.-Conde Pedro Manrique, (conde 1 de septiembre de 1166)[4741], Dei gratia comes (4 de octubre de 1168[4742]), vizconde de Narbona (1192-1202), eadem Narbonae vicecomes (29 de julio de 1201[4743]); señor de Molina y Mesa, mayordomo real de León (12 de febrero de 1185[4744]), alcaide de Toledo y gobernador de Extremadura. Fue tutor de Alfonso VIII en su menor edad (1164-1169). Tenente en Atienza (1164 y 1190), Lara (1165), San Esteban de Gormaz (1168), Osma (1168), Extremadura (1170), Cabezón (1172), Toledo (1173 y 1179), Hita (1181), Asturias (1185-1186), León (1185-1186), Luna (1186), Babia (1186), Salamanca (1185-1186), Toro (1185), Ciudad Rodrigo (1185-1186), Cuenca (1188 y 1200) y Huete (1190 y 1198)[4745]. Había nacido hacia 1146 (antes del 18 de diciembre de 1157[4746]), y falleció antes de 14 de enero de 1202[4747], el 10 de junio, según su epitafio en Santa María de Huerta[4748].

			Casó tres veces: la primera en febrero de 1173[4749] con la infanta doña Sancha de Navarra [viuda de Gastón V, vizconde de Bearn † circa 1170], nacida circa 1146 y fallecida antes de 1176, hija del rey don García VI y de la reina doña Urraca Alfonso[4750]. Casó en segundas nupcias antes del 30 de diciembre de 1177[4751] con Margarita, consanguínea de Enrique II, rey de Inglaterra[4752], fallecida después de 17 de noviembre de 1189[4753]; [posiblemente sea la viuda de Conán IV, duque de Bretaña † 1171, y separada de Humphrey de Bohun, condestable de Inglaterra † 1181, posiblemente hija[4754] de Enrique, conde de Huntingdon y de Northumberland −hijo menor del rey de Escocia− y de Ada de Warenne]; casado en terceras nupcias circa 1196 con doña Mafalda [viuda de Pedro Ruiz de Guzmán, ricohombre † 1195], fallecida después de 3 de febrero de 1202[4755], hija probablemente de Guillermo VII, señor de Montpellier, y de Mafalda de Borgoña[4756], como diremos en el capítulo XXVII. Hijos del primero:

			1.-García Pérez, llamado así, como su abuelo el rey de Navarra; recibió en 1175[4757]. la mitad del señorío de Molina por donación de su abuela la condesa Ermesenda. Nació en 1174 y debió de morir niño después del 11 de marzo de 1183[4758], cuando su padre hace una donación junto a él, «pro anima uxoris mea doma Sancia Infantissa».

			2.-Aimerico III, que sigue.

			Hijos del tercero[4759]:

			3.-Don Gonzalo Pérez, Dei gratia dominus Molinae[4760], dux Molinae[4761], nacido circa 1197 (3 de febrero de 1202[4762]) y fallecido después del 6 de abril de 1238[4763]. Casado hacia 1215, antes de 28 de junio de 1221[4764], con doña Sancha Gómez de Traba[4765], nacida circa 1196 y fallecida después del 27 de octubre de 1246[4766], hija del conde Gómez González de Traba y de la condesa Miracle de Urgel, tratados en el capítulo IX, rama segunda; hijos del primero[4767]:

			A.-Doña Mafalda González de Lara[4768], señora de Molina y Mesa, nacida circa 1216 y fallecida ya en septiembre de 1242. Casada en 1223, muy niña, con el infante don Alfonso de León (Don Alfonso de Molina), nacido en 1202 y fallecido en Salamanca el 6 de enero de 1272[4769]; sepultado en el castillo de Calatrava; con descendencia extinta[4770].

			B.-Don Pedro González el desheredado. Nacido hacia 1217, muere después del 6 de abril de 1238[4771]. No se sabe con quién casó, pero sí que fue padre de[4772]:

			a.-Gonzalo Pérez de Molina, nacido hacia 1240, que se hallaba en Murcia en 1290 como caballero. En 1285 vivía establecido en Úbeda. No se sabe su matrimonio, pero sí sus hijos[4773]:

			1a.-Fernando de Molina, nacido hacia 1270. Fue padre de:

			Gonzalo Fernández de Molina, regidor de Úbeda y procurador de su concejo (1348), nacido hacia 1300, con descendencia en Úbeda, sobre la que nos da noticias Salazar y Castro[4774].

			2a.-Ruy González de Molina, que vivió en Aragón y fue padre de:

			Gil Ruiz de Molina, casado con María Sánchez, que fueron progenitores de los señores de Embid[4775].

			y 3a.-Doña Guiomar de Molina, que casó en Úbeda con Juan Arias Messía, hijo de García Díaz Messía; con descendencia[4776].

			y b.-Pedro de Molina, adelantado de Sobrarbe en 1274, nacido hacia 1245, con descendencia en Aragón, según Argote, que afirma que de este señor «desciende la nobilísima familia de los Molinas que quedaron en Aragón y, volviendo a su natural, se derramaron después a toda España»[4777].

			C.-Don Gómez González, nacido hacia 1218, que aparece junto a sus padres el 28 de junio de 1221[4778] y es citado por el conde don Pedro[4779], vive todavía el 27 de julio de 1277[4780]. Casado con María Rodríguez de Parada, el conde don Pedro le atribuye un hijo:

			Rodrigo Gómez, señor de Parada, que fue leproso, y casó con doña María López, hija de Lope García Lanzos y de María Fernández de Andrade, y tuvieron a:

			Doña María Rodríguez, señora de Parada, nacida hacia 1270, que fue mujer del caballero Sancho Sánchez de Ulloa, señor de Monterroso y tierra de San Justo, repostero mayor de Sancho IV y Fernando IV; con descendencia[4781].

			D.-Manrique González, nacido hacia 1219, aparece con sus padres y entre sus hermanos Pedro y Guillermo, el 6 de abril de 1238[4782] y muere sin sucesión.

			y E.-Guillermo González (Guillelmus Gonçalvi), nacido hacia 1220, muere después del 6 de abril de 1238[4783], cuando aparece con sus padres y tras sus hermanos Pedro y Manrique; debió de llevar este nombre por su [bisabuelo] Guillén de Montpellier.

			4.-Don Rodrigo Pérez, nacido circa 1198 (18 de enero de 1202)[4784] y que en julio de 1208 recibió en Narbona, de su hermano el vizconde, los señoríos de Monpezat y de Lac[4785]; sin sucesión conocida[4786].

			y 5.-Don Nuño Pérez, ricohombre, nacido circa 1200, que en julio de 1228[4787] recibió Bertavillo de su prima la condesa Aurembiaix de Urgel; sin sucesión.

			VII.-Vizconde Aimerico III, (Aimericus Dei gratia vicecomes Narbonae), vizconde de Narbona (1202-1239), nacido circa 1176[4788] y fallecido en Narbona el 1 de febrero de 1239[4789], sepultado en San Juan de Narbona. Casó dos veces: la primera circa 1200 (separados en 1208) con doña Guillerma, señora de Castellvell y de Rosanes [mujer separada de Guillén Ramón de Moncada, vizconde de Bearn † 1224], fallecida circa 1226/28, hija de Guillén Ramón, señor de Castellvell, y de Velasquita de Vilademuls; la segunda hacia 1210, antes del 8 de marzo de 1217[4790] con Marguerite de Montmorency, señora de Verneuil y de Montreuil, fallecida un 7 de agosto[4791] circa 1230, hija de Mateo de Montmorency, señor de Marly y Verneuil, y de Mahaut de Garlande; hijos del segundo[4792]:

			1.-Amalarico I, vizconde de Narbona, que sigue.

			2.-Aimerico, señor de Verneuil, canónigo de Chartres, nacido hacia 1212, que murió el 25 de febrero de 1256[4793].

			3.-Margarita, nacida hacia 1214 y fallecida el 30 de mayo de 1272, casada con Geraud de Adhemar, señor de Rochemaure[4794].

			4.-Hermengarda de Narbona, nacida hacia 1216 y casada en 25 de enero de 1232[4795] con Roger Bernardo, conde de Foix, viudo de Ermesenda de Castelbó, fallecido el 4 de mayo de 1241; con descendencia.

			y 5.-Alix de Narbona, nacida hacia 1218, fue religiosa del Císter en Port Royal.

			VIII.-Vizconde Amalarico I, Amalricus Dei gratia vicecomes Narbonae, vizconde de Narbona (1239-1270), nacido circa 1211 y fallecido en Narbona el 1 de septiembre de 1270; casado hacia 1235 con Philippine de Anduces, señora de Somieres, fallecida hacia 1264, hija de Pedro Bermond, señor de Anduces, y de Joseranda de Poitiers. Hijos[4796]:

			1.-Galceranda de Narbona (Josserande), nacida hacia 1236, señora de Château Venaissin, fallecida después de 1270, casada con Guillaume de Voisins, barón de Conssolens y Limoux; con descendencia.

			2.-Margarita de Narbona, nacida hacia 1238 y fallecida después de 1270, casada con Arnaldo Atón, vizconde de Lomagne, fallecido en 1256[4797]; con sucesión.

			3.-Aimerico IV, vizconde de Narbona, que sigue.

			4.-Amalarico, I barón de Talayran, que hará la rama segunda: barones de Talayran.

			y 5.-Guillermo de Narbona, señor de Verneuil, arcediano de Toulouse y canónigo de Chartres y Narbona. Nacido hacia 1245, vivía en 1292[4798].

			IX.-Vizconde Aimerico IV (Aymericus Dei gratia vicecomes Narbonae), vizconde de Narbona (1270-1298), nacido circa 1241 y fallecido en octubre de 1298; casado antes de 1264 con Sibila de Foix, muerta circa 1286, hija de Roger Bernardo, conde de Foix, y de Brunisenda de Cardona. Hijos[4799]:

			1.-Sibila de Narbona, nacida hacia 1260 y fallecida antes de 1313, que casó con Ponce VI Malgaulin conde de Ampurias y vizconde de Bas, muerto en 1322, sin sucesión[4800].

			2.-Margarita de Narbona, nacida hacia 1262 y fallecida después de 12 de agosto de 1301, casada en Burgos el 17 de febrero de 1281[4801] con el infante don Pedro de Castilla, nacido en Sevilla entre el 15 de mayo y el 27 de julio de 1260. Murió en Ledesma el 20 de octubre de 1283 y está sepultado en San Francisco de Valladolid; con descendencia extinguida[4802].

			3.-Brunisenda de Narbona, nacida hacia 1264 y muerta después de 1305, casada antes de 1294 con Lope Díaz de Rada, ricohombre de Navarra[4803];

			4.-Vizconde Amalarico II, que sigue.

			y 5.-Pedro de Narbona, señor de Verneuil, canónigo de Narbona y arcediano de Chartres, nacido hacia 1268 y muerto después de 1320[4804].

			[Salazar y Castro (Casa de Lara I, págs. 180 y ss.), añade a una doña Mahalda, señora de Lunel, que habría sido mujer de don Alfonso de la Cerda, hijo del infante don Fernando de Castilla, pero no tiene ninguna base documental y no parece probable[4805]]

			X.-Vizconde Amalarico II (Amalaricus, vicecomes Narbonae), vizconde de Narbona (1298-1325), capitán general de la república de Florencia, nacido hacia 1265 y muerto el 19 de junio de 1325[4806] y sepultado en los dominicos de Narbona. Casado en 1287 con Jeanne de la Isla Jordán, hija de Jordán (IV), señor de la Isla Jordán y virrey de Nápoles, y de Vaquene de Adhemar de Monteil; hijos[4807]:

			1.-Jeanne de Narbona, nacida hacia 1288, que casó en 1300 con Deodato de Severac, hijo de Guido (II), señor de Severac y de Gaillarde de Bruniquel; con descendencia.

			2.-Galceranda de Narbona (Josserande), nacida hacia 1290, citada en 1303-1317; casó, primeramente, en 1303 con Guerin, señor de Châteauneuf-Randon, y en segundas nupcias en 1317 con Gualberto, vizconde de Castelnau[4808].

			3.-Aimerico V, que sigue.

			4.-Constanza de Narbona, nacida hacia 1294, que casó en 1319 con Arnaldo de Trian, señor de Châteauneuf y de Montmirat, conde de Alifa, muerto después de 1350; con descendencia[4809].

			5.-Pedro de Narbona, abad de San Paul de Narbona y obispo de Urgel, copríncipe de Andorra (1341-1348).

			6.-Guillermo de Narbona, señor de Montagnac, La Grave y Puylacher, que casó con Gaillarde de Levis, hija de Thibaud de Levis, barón de Montbrun; hijos[4810]:

			A.-Juan de Narbona (I), señor de Montagnac, casó con Catalina de Rocafull, hija de Arnau, señor de Rocafull, y de Elena de Gordon. Hijos:

			a.-Juan de Narbona (II), señor de Montagnac, muerto mozo en 1361.

			y b.-Amalarico de Narbona, señor de Montagnac, muerto también en 1361.

			y B.-Juana de Narbona, que casó con Amalarico II, vizconde de Lautrec, señor de Ambres; con sucesión extinguida.

			Hijo de concubina:

			y 8.-Bernardo de Narbona, que está citado en 1347.

			XI.-Vizconde Aimerico V, vizconde de Narbona (1325-1336), nacido hacia 1292 y muerto en junio de 1336[4811]. Casó dos veces: la primera circa 1312 con Catherine de Poitiers, hija de Aimar de Poitiers, conde de Valentinois, y de Margarita de Ginebra; y la segunda circa 1321 con Tiburge de Ussan, hija de Arnaud, señor de Puisselguier. Hijos del primero:

			1.-Vizconde Amalarico III, vizconde de Narbona (1336-1341), nacido hacia 1314 y muerto en Montpellier el 8 de febrero de 1341[4812]; sepultado en los dominicos de Narbona. Casó dos veces: la primera con Briande de Aix, hija de Hugues de Aix, señor de Bellegarde, y la segunda con su prima María de Canet, hija de Raimundo, II vizconde de Canet, y de María de Narbona Talayrand; sin hijos.

			2.-Vizconde Aimerico VI, que sigue.

			Hijos del segundo[4813]:

			3.-Sibila de Narbona, nacida hacia 1332 y casada en 1353 con Andrés (III) de Fenollet, vizconde de Illa y Canet, muerto en 1384; con sucesión.

			4.-Guillermo de Narbona, caballero de San Juan de Jerusalén.

			5.-Gastón de Narbona, clérigo.

			6.-Arnaud de Narbona, clérigo.

			y 7.-Jeanne de Narbona, monja.

			XII.-Vizconde Aimerico VI, vizconde de Narbona (1341-1383), almirante de Francia (1369-1373), nacido hacia 1316 y muerto en junio de 1382[4814], sepultado en Fontfroide. Casado en cuatro ocasiones: la primera con Beatrice de Sully, fallecida antes de 1359, hija de Jean señor de Sully, y de Margarita de Borbón; la segunda en 1360 con Yolanda de Ginebra, hija de Amadeo III, conde de Ginebra, y de Matilde de Boulogne; la tercera en 1363 con Beatrice de Arborea, muerta en 1377, hija de Mariano IV, juez de Arborea, y de Timbor de Rocabertí; y la cuarta con Guillerma, viuda de Pedro Galcerán de Pinós, barón de Mataplana. Hijos de la primera:

			1.-Ermengarda de Narbona, no sabemos más de ella.

			2.-Beatriz de Narbona, religiosa.

			3.-Margarita de Narbona, que vivía en 1390.

			4.-Tiburga de Narbona, renunció a sus derechos en 1395.

			Hijos de la tercera:

			5.-Guillermo I, que sigue.

			6.-Arnaldo de Narbona, muerto antes de 1377.

			7.-Pedro de Narbona, vive en 1377.

			8.-Eleonor de Narbona, muerta antes de 1397.

			9.-Aimerico de Narbona, vive en 1377.

			10.-Beatriz de Narbona, monja, ya muerta en 1397.

			11.-Ermengarda de Narbona, monja en 1377.

			y 12.-Burguina de Narbona, viva en 1377.

			XII.-Vizconde Guillermo I, vizconde de Narbona (1388-1397) y gran chambelán de Francia (1395), nacido hacia 1365 y muerto en 1397, después de testar el 17 de agosto. Había casado hacia 1395 con Guerine de Beaufort, muerta después de 1400, luego casada con Guillaume de Tinières, señor de Mardogne; hija de Marc de Beaufort, marqués de Canillac y conde de Alés, y de Catherine de Clermont; hijos:

			1.-Guillermo II, que sigue.

			y 2.-Aimerico de Narbona, nacido póstumo en 1397, muerto después de 21 de junio de 1417. Casó con Elietta de Rocabertí, nacida hacia 1400, hija de Felipe I Dalmau, vizconde de Rocabertí, y de Esclaramunda de Fenollet; sin posteridad[4815].

			XII.-Vizconde Guillermo II, vizconde de Narbona y Bas (1397-1424), Juez de Arborea (1407-1424), nacido hacia 1396, fue muerto en la batalla de Verneuil, contra los ingleses, el 17 de agosto de 1424. Casado en noviembre de 1415 con Marguerite de Armagnac, hija de Juan III, conde de Armagnac, y de Margarita de Comingues; sin sucesión.

			Rama segunda: Barones de Talayran en Narbona

			IX.-Amalarico de Narbona, I barón de Talayran, era hijo segundo de Amalarico I, vizconde de Narbona, y de Philippine de Anduces, citados en el párrafo VIII, de la rama troncal. Nació hacia 1243 y murió en 1311[4816]. Casó dos veces: la primera circa 1283 con Algaya de Rodez, hija de Hugo IV, conde de Rodez, y de Isabel de Roquefeuil. La segunda hacia 1295 con María de Antioquía, hija de Juan de Antioquía, gran mariscal de Chipre, y de Alix de Giblet; hijos del primero:

			1.-Amalarico de Narbona, II barón de Talayran, que sigue.

			2.-Felipe de Narbona.

			3.-Ermengarde de Narbona, ambos murieron en la infancia[4817].

			Hijos del segundo:

			4.-Aimeri de Narbona, señor de Perignan, casado con Isabel de Clermont Lodeve, hija de Berenguer Guillermo, señor de Clermont Lodeve; fueron padres de[4818]:

			A.-Bourguigne de Narbona, casada el 10 de abril de 1377 con Raymond d´Apchier, señor de Saint Auban.

			y B.-Etoile de Narbona, que fue religiosa en Pedralbes, Barcelona.

			y 5.-María de Narbona, mujer de Ramón, vizconde de Canet[4819].

			X.-Amalarico de Narbona, II barón de Talayran, nacido hacia 1284 y muerto el 24 de noviembre de 1336. Casó con Naude de Clermont-Lodeve, muerta después del 4 de agosto de 1325, hija de Berenguer Guillermo, señor de Clermont Lodeve; hijos[4820]:

			1.-Amalarico de Narbona, III barón de Taylaran, que sigue.

			2.-María de Narbona, casada con Ramón IV, vizconde de Canet, muerto circa 1350; con descendencia femenina.

			3.-Algaya de Narbona, mujer de Tomas, señor de Montmorin, en Auvergne; con sucesión.

			y 4.-Catherine de Narbona, que testó el 15 de abril de 1390 y casó dos veces: la primera con Guillaume Raymond, señor de Budos. Y la segunda en septiembre de 1343 con Agnon de la Tour, señor de Oliergues, muerto en 1354; con descendencia.

			XI.-Amalarico de Narbona, III barón de Talayran, nacido hacia 1320, testó el 13 de julio de 1361; casó dos veces: la primera con Gerarda de Puisselguier, hija de Arnaud, señor de Puisselguier; y la segunda con Sibila de Arpajon, hija de Hugo, señor de Arpajon y de Calmont. Hijo del segundo[4821]:

			XII.-Aimerico de Narbona, IV barón de Talayran, nacido hacia 1355, que en 1414 fue capitán general en Cerdeña, murió después de 1424. Casó dos veces: la primera con Juana de Boussagues, señora de Montbucén, sin sucesión, y la segunda con Constanza de Levis, hija de Gastón de Levis, señor de Layran, de quien nació:

			XIII.-Amalarico de Narbona, V barón de Talayran, nacido hacia 1378, que casó dos veces: la primera con Ayglina de Verien, hija de Rigaud de Verien, señor de Chateaumarin; y la segunda con Levezona de Gueret. Fueron hijos del primero[4822]:

			1.-Amalarico de Narbona, barón de Maguelas, nacido hacia 1400, muerto antes que su padre. Casó dos veces: la primera con Margarita de Cabrieres, hija del barón de Fougeres; y la segunda con otra Margarita de Cabrieres, hija del señor de Casselnoyole. Fueron hijos del primero:

			A.-Jean de Narbona.

			y B.-Nicolás de Narbona, de ambos vienen los señores de Maguelas, Fougeres y Nebras[4823].

			2.-Arnaldo de Narbona, nacido hacia 1402 y muerto en la batalla de Verneuil, contra los ingleses, el 17 de agosto de 1424.

			Hijos del segundo:

			3.-Jean de Narbona, V Barón de Talayran, que sigue.

			y 4.-Aimerico de Narbona, señor de Agen, de quien descendieron los señores de Monsorgues.

			XIV.-Jean de Narbona, VI barón de Talayran, nacido hacia 1420, que casó con Sibila de Carmaing, hija de Juan Devese, I conde de Carmaing, y de Isabel de Foix, señora de Noailles. Hijos[4824]:

			1.-Jean de Narbona, VII Barón de Talayran que sigue.

			2.-Guillermo de Narbona, señor de Fitou, de quien vienen los barones de Campedu.

			3.-Guerin de Narbona, señor de Salelles, de quien vienen estos señores.

			4.-Antonio de Narbona, nacido hacia 1445, fue obispo de Vabres, y abad de Gran Sauve y de Fontfroide (1476-1512).

			y 5.-Luis de Narbona, obispo de Vabres, y abad de Gran Sauve y de Fontfroide, en lo que sucedió a su hermano (1512-1518).

			XV.-Jean de Narbona, VII barón de Talayran, gobernador del Rosellón, y lugarteniente del rey de Francia en el Languedoc. Nacido hacia 1442, casó con Judit de Levis, hija de Gastón de Levis, señor de Layrán; con descendencia extinguida en el siglo xix que, por real decreto de 12 de noviembre de 1789, recibió la Grandeza de España en su título ducal de Narbonne-Lara[4825].

			Rama tercera: señores de la casa de Lara

			V.-Conde Nuño Pérez de Lara, era hijo menor del conde Pedro González de Lara y de la condesa doña Ava, citados en el párrafo IV de la rama troncal. Fue conde (11 de marzo de 1162[4826]), alférez real de Castilla (marzo de 1145-4 de febrero de 1155[4827]), tenente en Aguilar de Campoo (1146), Montoro (1155-1156), Avia (1156 y 1177), Covillas (1157), Villagarcía (1158), Herrera (1160 y 1177), Cabezón (1160 y 1173), Moratinos (1162), Dueñas (1162 y 1173), Villafáfila (1165), Carrión (1165 y 1176), Villavaquerín (1170), San Román (1171-1172), Cuenca de Campos (1172 y 1176, Tamariz (1172 y 1176), Tariego (1173), Castrojeriz (1173), Amaya (1173), Saldaña (1173), Nájera (1176), Ubierna (1176) y Valeria (1176[4828]); nacido circa 1126 (aparece en 1141[4829]) y muerto en el sitio de Cuenca el 3 de agosto de 1177[4830]; sepultado en Santa María de Perales. Casó circa 1152 (antes de 1 de julio de 1152[4831]) con la condesa doña Teresa Fernández de Traba [luego casada en agosto de 1178 con don Fernando II, rey de León † 1188], nacida hacia 1132 y fallecida en León el 6 de febrero de 1180[4832], sepultada en San Isidoro, hija del conde Fernando Pérez de Traba y de la condesa doña Sancha González, citados en el capítulo IX, rama segunda. Hijos[4833]:

			1.-Conde don Fernando Núñez, conde (27 de enero de 1173)[4834]; alférez real de Castilla (8 de julio de 1187-28 de julio de 1188 y 11 de diciembre de 1201-23 de octubre de 1205[4835]), tenente en Aguilar de Campoo (1173 y 1190), Asturias de Santillana (1173), Herrera (1173 y 1188), Amaya (1175 y 1190), Carrión (1175 y 1190), Avia (1176 y 1188), Liébana (1178), Monzón (1179), Cuenca de Campos (1181), Tamariz (1181 y 1195), Toroño (1181 y 1195), Orejón (1182 y 1186), Saldaña (1183 y 1190), Villaescusa (1183), Moratinos (1184), Bureba (1187, 1190-1201 y 1202), Asturias de Oviedo (1191-1193 y 1200), Ubierna (1192 y 1194), Asturias de Tineo (1193), Astudillo (1196) y Medina del Campo (1210[4836]); se halló en las Navas de Tolosa (1212) [4837]. Había nacido circa 1153 y falleció en Elvira, Marruecos, después del 28 de abril de 1219[4838] y sepultado en Santa María de Fitero[4839]. Casó circa 1205 con la condesa doña Mayor [González][4840], nacida circa 1175 y sepultada en Santa María de Fitero después de 25 de junio de 1232[4841], hija del conde Gonzalo Rodríguez de Bureba y de su primera y desconocida mujer[4842], citados en el capítulo XXIII; hijos:

			A.-Don Fernando Fernández de Lara, nacido hacia 1208, muere después de 1217; sin hijos, sepultado en Santa María de Fitero[4843].

			B.-Don Álvaro Fernández de Lara (Alvar Ferrandez, fi del cuende don Ferrando), ricohombre (22 de abril de 1235 a 17 de septiembre de 1240)[4844] nacido hacia 1210, aparece el 16 de mayo de 1231[4845] con su hermana doña Sancha y su madre la condesa doña Mayor; se halló en la conquista de Córdoba (1236)[4846] y muere después del 22 de julio de 1240[4847]; sepultado en Santa María de Fitero. Casó en 1236 con doña María Alfonso, nacida circa 1222 y fallecida después del 15 de junio de 1289[4848] [Luego amiga de Alfonso X el Sabio y mujer de Suero Arias], hija bastarda de Alfonso IX de León[4849] y de doña Teresa Gil de Soverosa; hija ilegítima[4850]:

			Doña Teresa Álvarez, nacida hacia 1238; casó hacia 1260 con don Diego López de Salcedo, merino mayor de Castilla, nacido hacia 1230 y muerto después de 23 de febrero de 1285[4851], hijo ilegítimo de don Lope Díaz de Haro, señor de Vizcaya; con descendencia, como referimos en el capítulo XXII.

			C.-Doña Teresa Fernández de Lara, nacida circa 1212 y casada circa 1235, antes del 25 de octubre de 1242[4852], con Ponce IV Hugo, conde de Ampurias, nacido hacia 1205, que murió después del 12 de febrero de 1264 y antes de 1269; con descendencia[4853].

			y D.-Doña Sancha Fernández de Lara, nacida hacia 1215 y muerta después del 6 de junio de 1243[4854]; casó antes del 27 de febrero de 1242[4855] con el infante don Fernando de Portugal, señor de Serpa, nacido en el verano de 1217 y muerto el 19 de enero de 1246; sin sucesión[4856].

			2.-Condesa doña Elvira [Núñez][4857], señora de Subirats, nacida hacia 1160 y fallecida circa 1220, después del 26 de julio[4858]; sepultada San Hilario de Lérida[4859], casada en primeras nupcias circa 1180 con el conde Armengol VIII, conde de Urgel: 1184-1209. Nacido circa 1158 y muerto en 1209, después del 20 de febrero; sepultado en San Hilario de Lérida[4860]; casada en segundas nupcias en 1212[4861] con el catalán Guillén de Cervera, señor de Juneda, luego monje cisterciense en Poblet † 1244; con descendencia.

			3.-Condesa doña Sancha Núñez, nacida circa 1164 y fallecida el 14 de julio de 1206[4862]; casada circa 1186 con el infante don Sancho de Aragón, conde de Rosellón [viudo de Ermesenda de Rocaberti † 1184], fallecido en 1225; con descendencia[4863].

			4.-Doña María Núñez, abadesa de Perales, nacida circa 1170, que el 19 de agosto de 1197[4864] confirma una escritura con su hermana la condesa doña Sancha; no sabemos más de ella.

			5.-Conde don Álvaro Núñez, conde (31 de octubre de 1212[4865]), alférez real de Castilla (31 de agosto de 1199-12 de septiembre de 1201 y 23 de septiembre de 1208-6 de mayo de 1217)[4866]; en 26 de marzo de 1206[4867] es primer confirmante por parte castellana, del tratado entre los reyes de León y Castilla; es mayordomo real de León (28 de mayo de 1217-16 de julio de 1218)[4868], y procurador y tutor del rey don Enrique (17 de mayo de 1217)[4869]. Nació circa 1174 (1196) y falleció en Toro el 7 de marzo de 1219, siendo sepultado en Uclés. Don Álvaro fue quien, llevando el pendón real, saltó el primero al corral de los moros en las Navas de Tolosa[4870]. Casó, antes de 31 de octubre de 1212[4871], con la condesa doña Urraca Díaz de Haro, nacida circa 1196 y fallecida después del 29 de septiembre de 1262[4872], hija de don Diego López de Haro, señor de Vizcaya y alférez del rey, y de doña Toda Pérez de Azagra; citados en el capítulo XXII. No tuvo descendencia legítima.

			Sucesión ilegítima con  Teresa Gil de Osorno, de familia de ricoshombres honrados[4873]:

			A.-Don Rodrigo Álvarez de Lara (Rodrigo Álvarez, e Nuno Álvarez, fiios del conde don Álvaro,1243[4874]), señor de Alcalá de Guadaira, ricohombre el 6 de diciembre de 1254[4875] y el 12 de marzo de 1258[4876], recibe en el repartimiento en Sevilla (1253)[4877] el donadío de Tamariz, nacido hacia 1205 y muerto en 1260[4878]. Casó hacia 1245 con doña Sancha Díaz de Cifuentes, nacida circa 1230, hija de don Diego Froilaz, ricohombre, y de doña Aldonza Martínez de Silva[4879], como vimos en el capítulo XIII, rama tercera; padres de[4880]:

			a.-Don Fernando Rodríguez, señor de Alcalá de Guadaira, nacido hacia 1248, muerto en mayo de 1275 en la batalla de Écija[4881].

			b.-Don Diego Froilaz, ricohombre en 1285, 15 de octubre de 1286[4882] y 27 de marzo de 1289[4883]; nacido hacia 1250, fue muerto por el rey don Sancho[4884]; casó con una hija[4885] de Juan Díaz de Hinojosa y de doña Mayor Álvarez; sin hijos[4886].

			c.-Sancho Rodríguez de Lara, señor de Alcalá de Guadaira, nacido hacia 1252, muerto sin hijos, aunque Pellicer la da una sucesión poco creíble.

			d.-Doña Sancha Rodríguez, nacida hacia 1256, fue mujer[4887] hacia 1272 de don Pedro Álvarez de las Asturias, señor de Noreña, ricohombre, nacido hacia 1250, muerto en Valladolid el 25 de octubre de 1286, que fue el mejor de su linaje, muerto en 1279; con descendencia que vimos en el capítulo XVI.

			y e.-Doña María Rodríguez, nacida hacia 1258, fue mujer[4888] hacia 1280 de don Alfonso Álvarez de las Asturias, ricohombre, nacido hacia 1256; con descendencia, que vimos en el capítulo XVI.

			B.-Don Fernando Álvarez, señor de Valdenebro (Ferrant Alvarez, el caballero, fijo del conde don Alvaro)[4889], que en 1228[4890] es llamado cormano por la condesa Aurembiaix de Urgel, nacido hacia 1210, aparece el 8 de junio de 1232[4891] y muere antes de 1271. Casó hacia 1235 con doña Teresa Rodríguez de Villalobos, nacida hacia 1215, a la que el conde don Pedro hace hija de un Rodrigo Pérez de Villalobos[4892]; pero que por la cronología ha de ser hija de don Gil Manrique de Manzanedo y de doña Teresa Fernández, señora de Villalobos[4893]; como diremos en el capítulo XXIII, rama segunda; fueron padres de:

			a.-Don Nuño Fernández de Lara, señor de Valdenebro (Nuño Fernandez de Valdenebro), ricohombre, nacido hacia 1238 y muerto antes del 17 de julio de 1303, sepultado en San Pablo de Sevilla. Fue casado hacia 1260 con[4894] doña Inés Íñiguez de Mendoza, nacida hacia 1235, hija de don Íñigo López de Mendoza, señor de Llodio, y de doña Anderquina; padres de:

			1a.-Doña Juana Núñez, señora de Valdenebro, nacida hacia 1262 y sepultada en la catedral de Salamanca; casada después de 1282 con don Juan Fernández cabellos de oro, mayordomo mayor del rey, adelantado mayor de la Frontera de Andalucía, merino mayor de Galicia y ricohombre de León, muerto en Salamanca en 1303 y sepultado en su catedral; sin sucesión[4895].

			y 2a.-Doña Sancha Núñez, que se dice hermana de doña Juana y que debió de nacer hacia 1264 y testó antes del 5 de mayo de 1289[4896] a favor de su marido don García Fernández de Villamayor (II), ricohombre, adelantado mayor de Castilla, nacido circa 1255 y muerto asesinado en Burgos en 1322; sin sucesión, como dijimos en el capítulo XX, rama séptima.

			y b.-Doña Teresa Fernández, nacida hacia 1237, a la que Salazar y Castro[4897], hace mujer hacia 1260 de don Ramiro Díaz de Asturias, ricohombre, nacido circa 1232 y muerto después de 8 de marzo de 1268[4898]; como vimos en el capítulo XII, rama tercera.

			C.-Don Nuño Álvarez de Lara (Rodrigo Álvarez, e Nuno Álvarez, fiios del conde don Álvaro, 10 de junio de 1243[4899]). Nacido hacia 1212, lo cita el conde don Pedro[4900].

			D.-Doña Teresa Álvarez, nacida hacia 1213, que aparece en 1229[4901], de la que no sabemos más.

			y E.-Don Gonzalo Álvarez, nacido hacia 1214, que en julio de 1228 aparece citado en una escritura como «Gonçalo Alvarez, fijo del conde don Alvaro»[4902].

			y 6.-Conde don Gonzalo Núñez, que sigue.

			VI.-Conde don Gonzalo Núñez, conde (17 de mayo de 1217[4903]), tenente en Toroño y Sarria (1191), Montenegro (1191), Asturias (1195, 1198-1199 y 1219-1220), Extremadura (1197), Lemos (1197, 1204-1206), Trastámara (1204-1206 y 1220-1221), Monterroso (1204-1206, 1210-1211 y 1220-1221) y León (1219-1220). Participó en las Navas de Tolosa, mandando un ala de la hueste (1212)[4904] y fue alférez real de Castilla (27 de septiembre de 1220[4905]). Había nacido circa 1176 y falleció en Baena[4906] el 7 de marzo de 1225; fue sepultado en Zahinos. Casó[4907] antes de 21 de mayo de 1214[4908] con la condesa doña María Díaz de Haro, nacida circa 1198 y fallecida un 4 de marzo[4909], después del 19 febrero de 1251[4910], siendo abadesa de San Andrés de Arroyo, al menos desde 21 de octubre de 1228[4911], hija de don Diego López de Haro, señor de Vizcaya y alférez del rey, y de doña Toda Pérez de Azagra; tratados en el capítulo XXII; hijos[4912]:

			1.-Don Diego González de Lara, ricohombre (22 de abril de 1235 a 22 de diciembre de 1239)[4913], aparece el 24 de octubre de 1235[4914]; se halló en la conquista de Córdoba (1236)[4915], nacido hacia 1215 y muerto en 1240 en la guerra de Elvira sin sucesión[4916].

			2.-Don Nuño González de Lara, que sigue.

			3.-Doña Teresa González (Doña Teresa Gonçalvez, hija del conde don Gonçalvo), nacida hacia 1218 y fallecida en 1246; casada después de septiembre de 1244[4917] con el infante don Alfonso de León (Don Alfonso de Molina), viudo de doña Mafalda Manrique, señora de Molina, nacido en 1202 y fallecido en Salamanca el 6 de enero de 1272[4918]; sepultado en el castillo de Calatrava; con descendencia[4919].

			4.-Don Fernando González de Lara (Ferrand Gonçalvez, filio del conde don Gonçalvo)[4920], nacido hacia 1220 y muerto después de 1225.

			y 5.-Doña Leonor González[4921], nacida hacia 1222, y casada hacia 1238 con don Álvaro Fernández de Castro (a) Rodrigo Giraldo de Cabrera, señor de Cigales, Mucientes y Cuéllar, ricohombre, nacido hacia 1214, que muere en 1259; con descendencia, como dijimos en el capítulo XVIII.

			VII.-Don Nuño González de Lara (I) el bueno, gobernador de Castilla, adelantado mayor de la Frontera (1274-1275)[4922] y ricohombre de Castilla el 12 de marzo de 1258[4923], recibe en el repartimiento de Sevilla (1253)[4924] el donadío de Ferrera; nacido hacia 1216, muere en Écija en guerra el 5 de septiembre de 1275[4925]. Casó hacia 1250, antes de noviembre de 1254[4926] con doña Teresa Alfonso[4927], nacida circa 1228 y enterrada en San Pablo de Palencia, probable hija natural[4928] del infante don Alfonso de León, señor de Molina. Hijos[4929]:

			1.-Doña Teresa Núñez, nacida hacia 1252, casada[4930] hacia 1254 con don Gil Gómez de Roa, ricohombre de Castilla, nacido hacia 1230 y muerto después de 1274; con descendencia, que veremos en el capítulo XX, rama novena.

			2.-Don Juan Núñez de Lara, que sigue.

			3.-Don Nuño González de Lara(II) (Don Nuño González, hijo de don Nuño), ricohombre, 27 de marzo de 1289[4931], señor de Estella, nacido hacia 1260, vive en 1273[4932], llamándose hermano de don Juan Núñez, testa el 15 de enero de 1286[4933] y muere en Lisboa en 1291. Casó hacia 1285 con doña Juana Gómez Girón[4934], nacida hacia 1265, hija de don Gómez González Girón, ricohombre, y de doña Aldara Yáñez de Sousa; sin descendencia, como dijimos en el capítulo XI, rama segunda.

			Hija ilegítima:

			y 4.-Doña María Núñez, nacida hacia 1240, casada hacia 1270 con don Diego Gómez de Deza, señor de Probaos y Vendos, ricohombre, guarda mayor del rey (1 de mayo de 1290[4935]), viudo de doña María Fernández de Ulloa, nacido hacia 1235. Ambos tomaron el hábito de San Juan del Hospital, donde él fue gran comendador; sin sucesión como dijimos en el capítulo X, rama tercera.

			VIII.-Don Juan Núñez de Lara (I) el gordo[4936], ricohombre, adelantado mayor de la Frontera (enero de 1292)[4937], se halló con San Luis en la cruzada de Túnez (1270) y fue el principal valedor de los derechos de los infantes de la Cerda; había nacido circa 1255 y murió en abril de 1294[4938]. Casó[4939] circa 1260 (antes del 23 de julio de 1260[4940]) con doña Teresa Álvarez de Azagra, V señora de Albarracín, vasalla de Santa María, nacida circa 1255 y fallecida después de 1300[4941], hija de don Álvaro Pérez de Azagra, IV señor de Albarracín, y de doña Inés de Navarra. Hijos[4942]:

			1.-Don Álvaro Núñez, ricohombre, nacido circa 1272 y muerto soltero en Marvâo, Portugal, después del 13 de diciembre de 1287[4943], pero antes que su padre.

			2.-Don Juan Núñez de Lara (II) el de la barba, ricohombre (30 de octubre de 1295[4944]), señor de Molina y Albarracín, mayordomo mayor de don Fernando IV (3 de junio de 1302-26 de julio de 1302; abril de 1307-4 de agosto de 1307; 1308 y 20 de agosto de 1315-16 de septiembre de 1315)[4945], adelantado mayor de la Frontera (agosto 1303-abril 1306 y 1311)[4946], nacido circa 1275 y fallecido en Burgos después del 16 de septiembre de 1315[4947]. Casó[4948] en 1290[4949] con doña Isabel, señora de Molina y Mesa, nacida circa 1274 y fallecida el 5 de diciembre de 1292, sepultada en Las Huelgas, hija de don Alfonso Fernández Niño −hijo natural de Alfonso X− y de doña Blanca Alfonso, señora de Molina[4950]. En segundas nupcias en 1295[4951] con doña María Díaz de Haro, nacida en 1284 y muerta en Torrelobatón antes de 1299[4952], hija del infante don Juan de Castilla, señor de Valencia, y de doña María Díaz de Haro, señora de Vizcaya; sin sucesión. En terceras nupcias en 1300 con otra doña María Díaz de Haro, señora de Tordehumos, fallecida en septiembre de 1320[4953], hija de don Diego López de Haro, señor de Vizcaya, y de la infanta doña Violante de Castilla, sin sucesión, como diremos en el capítulo XXII.

			3.-Don Nuño González de Lara (III), ricohombre (30 de octubre de 1295[4954]), alférez mayor de Castilla (3 de agosto de 1295-1296)[4955], nacido circa 1266 y fallecido en Valladolid después de agosto de 1296[4956]; casó circa 1295 con doña Constanza Alfonso, nacida en 1294, hija del infante don Alfonso de Portugal, señor de Portalegre, y de doña Violante Manuel; sin sucesión [4957].

			4.-Doña Juana Núñez de Lara la palomilla[4958], señora de Lerma, Herrera, Dueñas y de la casa de Lara (1314), nacida circa 1282 y fallecida en Palencia el 12 de junio de 1351[4959]. Casada primeramente en 1299 con el infante don Enrique el senador, señor de Roa, Écija, Medellín, Almazán, etc. nació antes del 10 de marzo de 1230[4960] y murió en Roa el 11 de agosto de 1303[4961]; sepultado en San Francisco de Valladolid[4962]. En segundas nupcias en 1308 con don Fernando [de la Cerda], hijo del infante don Fernando, mayordomo mayor del rey (1320), nacido póstumo en 1275 y muerto después de 1322; sepultado en San Pablo de Burgos; con descendencia[4963].

			y 5.-Doña Teresa Núñez de Lara, nacida circa 1284 y fallecida antes de 1314; casada en Palencia en 1303[4964] con don Alfonso, señor de Valencia, hijo del infante don Juan de Castilla y de Margarita de Montferrato. Había nacido entre 1282 y 1283 y murió en Morales de Toro el 30 de agosto de 1316[4965]; sepultado en la iglesia de Santa María de Regla, de León; sin descendencia[4966].

			Rama cuarta: los Álvarez, señores de Oca

			II.-Senior Diego Álvarez de Oca, era hijo menor de Álvaro [Herraméliz], citado en el párrafo I, de la rama troncal. Dominante en Oca 1081[4967], 1084[4968], nacido circa 1015, aparece por primera vez el 29 de abril de 1032[4969]; el 8 de mayo de 1080[4970] es titulado conde, pero a mi modo de ver erróneamente. Muere después de 1 de mayo de 1085[4971].

			Fue casado circa 1040 (antes del 30 de septiembre de 1042[4972]) con doña Toda [¿González?], cuya familia desconocemos; hijos[4973]:

			1.-Anderquina Díaz, nacida circa 1042 y muerta circa 1070.

			2.-Álvaro Díaz, que sigue.

			3.-Gonzalo Díaz, alférez real de León (17 de noviembre de 1072 a 10 de noviembre de 1073) [4974], nacido circa 1048 y fallecido después de 8 de julio de 1074[4975].

			4.-Nuño Díaz, nacido circa 1049 y muerto circa 1070.

			5.-Condesa doña Tido Díaz (Tecla o Ticlo Didaci), nacida circa 1050, que era religiosa en 1093[4976]; muerta después de 1104[4977]; sepultada en San Millán. Casada circa 1070 (antes de 14 de marzo de 1079[4978]) con el conde Lope Iñiguez de Vizcaya, nacido hacia 1045 y fallecido después del 13 de noviembre de 1092[4979]; con sucesión que veremos en el capítulo XXII.

			6.-Teresa Díaz, nacida circa 1053 y fallecida después de 10 de marzo de 1097[4980].

			y 7.-Estefanía Díaz, nacida circa 1054 y fallecida después de 10 de marzo de 1097.

			III.-Álvaro Díaz [de Oca], princeps (1088)[4981]; dominante en Oca (25 de noviembre de 1089[4982] a 1106[4983]), en Pedroso (1090[4984] y 1099[4985]) y en Grañón (1083[4986]), nacido circa 1046, en 1085 se llama hijo de Diego Álvarez[4987], y muere un 1 de junio antes de 1108[4988]; fue sepultado en San Cristóbal de Ibeas[4989].

			Casado[4990] circa 1070 con doña Teresa Ordóñez, nacida circa 1050 y fallecida después del 5 de noviembre de 1124[4991], sepultada en San Cristóbal de Ibeas, hija de Ordóño Ordóñez, alférez real, y de doña Anderquina, citados en el capítulo XX, rama quinta; hijos:

			1.-Doña Anderquina Álvarez, nacida circa 1072 y fallecida después de 1109[4992]. Casada circa 1090 con Diego Sánchez [de Ayala], nacido circa 1065 y muerto probablemente en la batalla de Uclés el 30 de mayo de 1108. Ya estaba muerto en 1109[4993]; con descendencia que veremos en el capítulo XXX.

			2.-Diego Álvarez, nacido circa 1074, aparece en 1092[4994] y fallece después del 30 de septiembre de 1098[4995].

			3.-Ordoño Álvarez, alférez real de León (17 de enero de 1099 a 13 de abril de 1101[4996]), nacido circa 1076, que aparece por primera vez el 7 de abril de 1098[4997] y fallece después de 21 de septiembre de 1106[4998]. No hay que confundirlo con otro Ordoño Álvarez, cuya vida se desenvuelve en el ámbito local asturiano[4999].

			y 4.-García Álvarez, alférez real de León (2 de enero de 1102-25 de diciembre de 1107)[5000], nacido circa 1078 y muerto después de 25 de diciembre de 1107[5001]. Tal vez muriera en la batalla de Uclés, el 30 de mayo siguiente[5002], acompañando a su tío el conde García. Su filiación se demuestra con dos escrituras, la primera en la que confirma una donación de [sus padres][5003] y la segunda antedatada, en la que aparece con su padre[5004].

			[Margarita Torres[5005] añade a esta relación de hijos a un Pedro Álvarez, alférez real el 7 de diciembre de 1101; el 12 de mayo de 1102; y el 26 de julio de 1102[5006]. Pero la noticia plantea serias dudas, ya que en este último documento la cita es inexacta, puesto que, quien figura en él como alférez es García Álvarez, ya citado más arriba, y no Pedro Álvarez. El segundo documento, o está mal fechado, o su transcripción es inexacta, ya que, en esa fecha, aunque figure como alférez Pedro Álvarez, ya lo era García Álvarez, como se puede verificar en otro de 2 de enero anterior[5007]. Queda únicamente el primero, que podría hacernos dudar, pero si el tal Pedro Álvarez fue en efecto alférez real en esa fecha, sorprende su nula presencia en otros documentos familiares, y, por tanto, habríamos de deducir que, o es un error del escribano, confundiendo el nombre de Pedro por el de García, o se trata de un personaje desconocido. En todo caso, nada que ver con el Pedro Álvarez, miembro de la nobleza local asturiana, cuya descendencia alcanzará gran relevancia un siglo más tarde].

			


  







CAPÍTULO XXII

			LOS HARO

			El principio indudable de los señores de Vizcaya se remonta al conde Íñigo López (1037-1076), señor de Vizcaya. Pero, ¿cuál era su origen familiar? Una vez descartadas las absurdas noticias sobre los orígenes de su linaje, transmitidas por el conde don Pedro de Barcelos, en su Nobiliario[5008], o por Lope García de Salazar, en sus Bienandanzas e Fortunas[5009], y otras explicaciones no documentadas, como la de Salazar y Castro[5010], nos debemos centrar en el problema principal: ¿quién era el Lope padre del conde Íñigo López? Gregorio Balparda[5011] hace al primer señor de Vizcaya hijo de un Lope Velázquez, basándose en un documento de Leire de 1042[5012] en el que aparecen confirmando el «senior Lope Bellakiz et senior Galindo Bellakiz et senior Enneco Lopiz». Balparda subraya que en este documento los confirmantes están agrupados por familias, lo que parece cierto. Pero nada hay que asegure que este último Íñigo López es el de Vizcaya, teniendo en cuenta, además, que el nombre de Velasco, que habría encabezado su genealogía, no se vuelve a repetir entre sus supuestos descendientes. Julio González[5013] afirma que el conde don Íñigo era hijo de un Lope Íñiguez, botillarius del rey de Pamplona, entre 1011 y 1020, pero, aunque este nombre se ajusta más al perfil onomástico del linaje, no se basa más que en estas coincidencias de nombre y patronímico.

			Lo único que sabemos con certeza es que esta familia surge en el ámbito de los seniores vasconavarros que acompañan a Sancho el mayor († 1035), que usufructúan diversas tenencias del reino en el área vasconavarra y riojana. Comenzamos la genealogía con este:

			I.-Senior Lope Íñiguez, botillarius regis 24 de junio de 1011, 24 de junio de 1014, y 1020[5014], que debió de nacer circa 980 y murió después de 17 de diciembre de 1024[5015]. Casó circa 1005 y fue posiblemente padre de:

			1.-Senior Fortún López [de Punicastro], dominante en Estella, de 1031[5016] a 1040[5017]; en Tetelia, de 1040[5018] a 8 de noviembre de 1050[5019]; en Clavijo el 1 de noviembre de 1048[5020]; en Punicastro, entre 29 de enero de 1056[5021] y 2 de diciembre de 1074[5022]; en Muez, de 1058[5023] a 1060[5024]; en Echauri, en 22 de marzo de 1069[5025]; y en Eripol y Alquézar, de 28 de agosto de 1067[5026] a enero de 1075[5027]. Debió de nacer circa 1006 y murió después de 1075. En sus confirmaciones, precede a Sancho López de Poza (18 de noviembre de 1047[5028], 1 de noviembre de 1048[5029] y 1049[5030]) y a Íñigo López de Vizcaya (1040[5031] y 1076[5032]), lo que nos hace pensar que fuera hermano mayor de ambos. No puede ser, sin embargo, por razones cronológicas, el Fortún López que, el 1 de abril de 1011[5033], figura como dominante en Ocón. Casó con doña Toda Aznárez, cuya familia desconocemos, que, en 1087[5034], hizo una donación a Irache, llamándose viuda del senior Fortún López. Ella murió en Jerusalén antes de 1111; fue su hijo[5035]:

			A.-Senior Aznar Fortuniones, nacido circa 1040 y muerto antes de 1111, que había casado con doña Sancha Jiménez, cuya familia ignoramos, quien en 1111[5036] menciona a su difunto marido y a su suegra muerta en Jerusalén.

			Y posiblemente también de:

			[y B.-Senior García Fortuniones, cuya filiación no nos consta documentalmente, pero que nos parece probable por su patronímico, su cronología y su gobierno en la tenencia de Punicastro, donde habría sucedido a su probable padre. Tal vez sea el offertor entre 29 de agosto de 1065[5037] y 1074[5038]; Pincerna el 18 de julio de 1071[5039], y stabularius el 21 de agosto de 1072[5040]. Fue tenente en Tobía (1 de marzo de 1058[5041]); en Monclús (30 de abril de 1069[5042]); en Punicastro (junio de 1075[5043] y 1076[5044]); y en Caparroso (1084[5045] y 19 de agosto de 1091[5046]). Nacido circa 1035, muere después del 19 de agosto de 1091].

			2.-Conde Íñigo López [de Vizcaya], que sigue.

			3.-Senior García López, aparece como offertor el 1 de septiembre de 1052[5047], precediendo a [su hermano] Galindo López. Fue tenente en Grassa y Portiella, entre 1035 y 1070[5048]; en Uncastillo, el 24 de abril de 1057[5049]; en Guaso y Ebora, en 1062[5050]; y en 1076 aparece con sus hermanos Íñígo, Galindo y Mencía[5051]. Nacido circa 1016 y muerto después de julio de 1076. Con las mismas salvedades y cautelas con las que planteamos todas nuestras hipótesis, pudo ser padre de:

			[A.-Senior Velasco Garcés (senior Blasco Garcianes) posiblemente el botecarius de 20 de julio de 1062[5052] y 13 de diciembre de 1063[5053]. Fue mayordomo del rey en 1078[5054]; tenente en Alquézar, entre julio de 1087[5055] y febrero de 1090[5056] y en Jaca en mayo de 1094[5057]. Nacido circa 1040 y muerto después de mayo de 1094. Casó con Urraca, con quien el 27 de mayo de 1083[5058] hace una donación a San Martín de Cella.

			B.-Senior Lope Garcés, tenente en Uncastillo y Ruesta de 2 de mayo de 1101[5059]. Nacido circa 1050 y muerto después de 2 de mayo de 1101.

			y C.-Senior Jimeno Garcés, tenente en Alquézar (julio de 1087[5060] y 1089[5061]); en Andosilla (1087[5062]); en Biel, entre octubre de 1085[5063] y 1104[5064]; en Estella (noviembre de 1082[5065] y 1083[5066]); en Estada (julio de 1087[5067]); en Monzón, entre 22de abril de 1090[5068] y junio de 1104[5069]); y en Pomar (enero de 1103[5070]). Nacido circa 1057 y muerto después de junio de 1104].

			4.-Senior Galindo López, nacido circa 1018, que es citado por su hermano el conde Íñigo en una donación de 1076[5071]. Aparece en 1 de septiembre de 1052[5072], precedido de [su hermano] García López y desaparece después de 13 de agosto de 1087[5073].

			5.-Senior Sancho López [de Poza], dominante en Poza en 18 de noviembre de 1047[5074] y 1049[5075], nacido circa 1020, aparece por primera vez en 1042[5076] y luego en 13 de agosto de 1043[5077] y fallece después de 17 de febrero de 1050[5078]. No sabemos si tuvo sucesión, aunque no se puede descartar que fuera el antepasado de los Mendoza, que veremos en el capítulo XXX.

			y 6.-Doña Mencía López, nacida circa 1022, es citada por su hermano el conde Íñigo en una donación de 1076[5079]. Pudiera ser, tal vez, la misma doña Mencía casada antes del 17 de febrero de 1050[5080] con el senior navarro Lope Fortuniones [de Nájera], dominante en Calahorra y Nájera (1048-1076); con descendencia.

			II.-Conde Íñigo López [de Vizcaya], conde desde 1040[5081] (gratia Dei totius Vizcahie comes 1076)[5082]; dominante en Nájera desde 11 de abril de 1063[5083] a 10 de enero de 1075[5084] y en Vizcaya, desde 1040[5085] a 1076[5086]. Debió de nacer circa 1015 y murió después de 1076[5087], siendo sepultado en San Millán. En 1051 sigue en una confirmación a Fortún López y a Sancho López, y en 1076. cita a meos fratres García, Galindo y Mencía[5088].

			Casó circa 1040 (antes de 30 de enero de 1051[5089]) con la condesa doña Toda Ortiz[5090] (Tota, Totadomna), nacida circa 1021 y fallecida ya en 1076[5091]. Salazar y Castro, dice que era hija probablemente del senior Fortún Sánchez Bono Patre († en la batalla de Atapuerca 1054), y de doña Toda Garcés de Viguera[5092].

			Al conde se le ha identificado también con un Íñigo López que, en 28 de febrero de 1061[5093], con su mujer doña Oneca, hace una donación a San Juan de la Peña. Pero el tal Íñigo López y su mujer, no se titulan condes, como les habría correspondido. En todo caso, sería su segunda mujer. Fueron hijos del matrimonio con doña Toda[5094]:

			1.-Conde Lope Íñiguez, que sigue.

			2.-Senior Fortún Íñiguez, nacido circa 1046, aparece confirmando en la curia regia en San Millán (1 de julio de 1063[5095]) y en Albelda (13 de diciembre de 1063[5096]), acompañando a Lope Íñiguez, del que sería el hermano menor. En esta última escritura aparece desempeñando el cargo de copero/pincernarius. En 26 de agosto de 1072[5097], aparece como hijo de los condes Íñigo y Tota, pero ya debía de haber muerto en 1076, cuando no aparece citado con sus hermanos. No debió de tener sucesión, aunque algunos le hacen, sin pruebas, antecesor del linaje de Bazán.

			3.-Senior Sancho Íñiguez, nacido circa 1048 y muerto antes de 1070[5098], pues este año su padre hace una donación «pro anima filio meo Sancio Iniguez». Parece haber muerto sin descendencia, no obstante, se le ha hecho tradicionalmente padre de dos hijos, progenitores de las casas de Mendoza y Orozco[5099].

			4.-Senior García Íñiguez, nacido circa 1050, vivía en 1070, 1076 y 1084, cuando se llama hermano del conde Lope Íñiguez[5100]. Por razones cronológicas no puede ser el armiger del rey de Pamplona que aparece el 1 de septiembre de 1052[5101] precediendo a [sus tíos] García y Galindo López; no sabemos más de él.

			y 5.-Senior Galindo Íñiguez, nacido circa 1052, vive en 1070, 1076 y 1084[5102]. Probablemente sea el dominante en Viguera de 1082[5103]. Testa en San Millán en 1087[5104], donde manda enterrarse, llamándose «prolis senior Enneco Lopiz, gratia Dei comite». No parece que tuviera sucesión.

			[El conde don Pedro de Barcelos[5105] añade una hija, doña Nuña, mujer de un supuesto infante don Fernando de Navarra, señor de Jubera, pero ambos personajes carecen del más mínimo apoyo documental].

			III.-Conde Lope Íñiguez, conde ya el 26 de agosto de 1078[5106] (senior Lupe Enneconis, prolis comite Enneco Lupiz, dominante Bizcahia, Izpuzcoa et Alava[5107]), dominante en Alberite en 1074[5108]; en Álava y Vizcaya, de 1076 a 13 de noviembre de 1092[5109], y en Guipúzcoa, de 17 de agosto de 1082[5110] a 1091[5111]. Debió de nacer circa 1045 y muere después del 13 de noviembre de 1092[5112]. Parece ser el oferturarius del rey de Pamplona, entre 7 de febrero de 1063[5113] y 13 de diciembre de 1063[5114], y el tallator del mismo rey en 1064[5115].

			Casó circa 1070 (antes de 1076[5116] y 14 de marzo de 1079[5117]) con la condesa doña Tido Díaz (Tido, Ticlo o Tecla comitissa), que era religiosa en 1093[5118], nacida circa 1050 y fallece después de 1104[5119], era hija del señor Diego Álvarez (de Oca) y de doña Toda, citados en el capítulo XXI, rama cuarta. Fue sepultada en San Millán. Fueron sus hijos[5120]:

			1.-Doña Toda López, nacida circa 1074 y fallecida el 1 de diciembre de 1121[5121]; sepultada en Santa María de Nájera. Casada antes de 1093 con el senior Lope González de Estíbaliz, tenente en Álava, en 20 de noviembre de 1085[5122], en Buradón (1104) y en Estíbaliz (1106[5123]), nacido después de 10654 y fallecido en 1106[5124]; con descendencia[5125] que hemos citado en el capítulo XXI.

			2.-Doña Sancha López, nacida circa 1076 y viva en 1104[5126].

			3.-Senior Diego López (I) [de Vizcaya], que sigue.

			4.-Senior Sancho López [de Poza], dominante en Poza (1104[5127]), nacido circa 1082 y fallecido después de 1104[5128]. Aunque los genealogistas clásicos le hacen antepasado del linaje de Rojas, que fueron señores de Poza, no existe prueba ninguna de ello.

			y 5.-Doña Teresa López, nacida circa 1078 y fallecida después de 1104, estaba ya casada en 1093 con el senior García Sánchez de Zurbano[5129], que estaba ya muerto en 1096, cuando su mujer hace una donación por su alma a San Millán de la Cogolla[5130]; con sucesión.

			IV.-Senior Diego López (I) [de Vizcaya], dominante en Álava, entre 1113[5131] y 1116[5132]; en Buradón, de 1113[5133] a 14 de febrero de 1114[5134]; en Grañón, en  110[5135]; en Haro, en 1121[5136]; en Momacastro, en agosto de 1124[5137]; en Nájera, entre 1107[5138] y 1110[5139], y en Vizcaya, entre 1113[5140] y 1121[5141]. Debió de nacer circa 1080 y aparece ya en 1093[5142] con su madre y hermanos; murió en 1124[5143], siendo sepultado en San Millán de la Cogolla.

			Casó circa 1110 (antes de 1121) con doña María Sánchez, nacida circa 1095 y fallecida después de 1140, hija del conde Sancho Sánchez en Erro y Tafalla[5144], y de la condesa doña Elvira García, citados en el capítulo XX, rama quinta. Doña María, si no es un error del escribano, estaba casada en 1140[5145], en segundas nupcias, con un conde: «comitissa domna María, mater comitis Lupi»; fue sepultada en San Millán. Fueron sus hijos:

			1.-Conde Lope Díaz (I), que sigue.

			2.-Senior Sancho Díaz, que dará lugar a la rama cuarta: casa de Ayala

			3.-Senior Fortún Díaz de Haro, frater comitis[5146], nacido circa 1118 y muerto después de 1156[5147].

			y 4.-Senior Gil Díaz, frater comitis Lupi[5148], nacido circa 1120 y muerto antes de 1168[5149].

			[Salazar y Castro añade a estos hermanos un Nuño Díaz que habría sido antepasado de los Henestrosa, pero no hay base documental alguna[5150]. Circa 1137, aparece un García Vermúdez de Nájera, que se califica de pariente del conde don Lope. Nos ha sido imposible justificar este parentesco[5151]. Tal vez lo sería de su mujer. También menciona como hija a una doña Sancha Díaz de Frías, mujer de Lope Sánchez, antepasado de los Mendoza, pero es imposible por la cronología].

			V.-Conde Lope Díaz (I), conde (1 de febrero de 1135[5152]), alférez real de Castilla (12 de noviembre de 1157-13 de julio de 1158)[5153], tenente en Nájera (1136-1169), Álava (1138), Haro (1140), Castilla la Vieja (1147-1150 y 1168), Rioja, Trasmiera (1162), San Esteban de Deyo (1138-1141) y Vizcaya (1162-1170)[5154]. En Aragón y Navarra fue tenente en Arguedas (marzo de 1144 a 1146); Calatayud (1146), Sabayes (1156) y Grañón (1165[5155]). Debió de nacer circa 1114, aparece el 1 de febrero de 1135[5156] y muere el 6 de mayo de 1170[5157]. Fundador del monasterio de Santa María de Cañas.

			Casó circa 1132[5158], antes del 22 de abril[5159], con la condesa doña Aldonza [Rodríguez], nacida circa 1118 y fallecida un 24 de julio[5160], después del 15 de mayo de 1207[5161]; sepultada en Santa María de Cañas, hija[5162]del conde Rodrigo Vélaz de Galicia, y de la condesa doña Urraca Álvarez, citados en el capítulo XII, rama sexta. Fueron sus hijos[5163]:

			1.-Doña Sancha López, nacida circa 1142, vivía en 1174. Casó antes de 1165 con Pedro Rodríguez [de Lara], nacido hacia 1140 y muerto el 25 de febrero de 1180[5164], citado en el capítulo XXI; sin descendencia.

			2.-Condesa doña Mencía López, nacida circa 1144 y fallecida después de abril de 1223[5165], siendo abadesa de San Andrés del Arroyo desde 1189. Casada circa 1160 con el conde Álvaro Pérez de Lara, nacido hacia 1124 y muerto el 15 de septiembre de 1172[5166]; citado en el capítulo XXI; sin sucesión.

			3.-Reina doña Urraca López, nacida circa 1146 y fallecida después de 15 de abril de 1222[5167] y sepultada en Vileña. Casada dos veces: la primera circa 1170 con Nuño Menéndez de Celanova, nacido circa 1124 y fallecido después de marzo de 1177, como dijimos en el capítulo VII; la segunda en mayo de 1187 con don Fernando II, rey de León, nacido en 1137 y fallecido el 22 de enero de 1188; con descendencia[5168].

			4.-Doña Aldonza López, nacida circa 1148 (1179[5169]) y fallecida después de 1207. Tal vez fuera ésta la mujer de don Pedro Rodríguez de Lara y no su hermana Sancha. Otros dicen que casó con Munio Sánchez de Hinojosa, pero me parece un matrimonio poco adecuado para ella[5170].

			5.-Don Diego López de Haro (II), que sigue.

			6.-Lope López [de Haro], filius comitis Lupi[5171], señor de Miranda de Ebro, nacido circa 1152 y fallecido después de 1182 (¿Es Lope de Alfaro, tenente en Tafalla 1184-1187?). Casó antes de noviembre de 1172[5172] con doña María Armengol, señora de Almenara, nacida hacia 1145 y muerta después del 13 de febrero de 1196[5173], hija de Armengol VI, conde de Urgel, y de la condesa doña Elvira Rodríguez de Lara[5174]. Hijo[5175]:

			Armengol [López], nacido circa 1175 y muerto después de 26 de julio de 1207[5176]; casó antes de 2 de agosto de 1200[5177] con doña Catalana; con posible sucesión[5178].

			[Salazar y Castro añade a un Sancho López que habría sido antepasado de los Cárdenas, pero no hay base documental alguna[5179]].

			7.-Rodrigo López, ricohombre (1171-1185), mayordomo real de León (27 de septiembre de 1184-27 de enero de 1185, y 16 de febrero de 1185-17 de septiembre de 1185[5180]), tenente en las Torres de León (1181), nacido circa 1154, aparece en 1168, junto a sus padres y hermano[5181] y muerto antes de 21 de enero de 1187[5182].

			8.-Doña Elvira López, nacida circa 1156, vivía en 1200[5183].

			9.-García López, alférez real de León: (2 de enero de 1186-31 de enero de 1186; 10 de diciembre de 1186-13 de septiembre de 1187; y 17 de abril de 1192-23 de julio de 1192)[5184]; tenente en Coyanza (26 de octubre de 1186), Mayorga (1188), Benavente (31 de enero de 1188), Alba de Aliste y Salamanca (10 de noviembre de 1189), Monreal y Castroverde (1189), Asturias (1190), Extremadura (23 de noviembre de 1190) y Castrotoraf (28 de marzo de 1193)[5185]. Nacido circa 1158 y fallecido antes de 15 de mayo de 1207[5186]. Casó circa 1185 (antes de 12 de noviembre de 1203)[5187] con doña Anglesa, cuya familia desconocemos; parece que debió de ser padre de:

			Doña Toda García, abadesa de Santa María de Cañas (11 de octubre de 1200[5188]-1212), nacida circa 1185 y muerta después de 1212.

			10.-Condesa doña Estefanía López, nacida circa 1160 y fallecida después del 15 de mayo de 1207[5189]. Casó circa 1180 con el conde Fernando Ponce de Cabrera [anulado de doña Guiomar Rodríguez de Traba], nacido hacia 1137 y muerto en 1201 (antes del 7 de abril de 1202) y sepultado en Moreruela; con descendencia que vimos en el capítulo XVIII. Este matrimonio ya estaba anulado, probablemente por parentesco, el 29 de octubre de 1200[5190], pero ella siguió llamándose condesa.

			11.-Doña Toda López (Domna Tota cannensis abatissa), abadesa de Santa María de Cañas en 1187[5191]; nacida circa 1162 y fallecida después de 28 de marzo de 1200[5192].

			12.-Sancho López, «frater ipsius don Didaci et archidiaconus Calagurritanus» (21 de mayo de 1214[5193]); nacido circa 1164 (1187[5194] y 1202[5195]) y muerto después de 20 de mayo de 1214[5196].

			y 13.-Doña María López, nacida circa 1166 y casada circa 1186 con Pedro González de Marañón, ricohombre de Castilla, nacido hacia 1162 y muerto después de agosto de 1237[5197]; con descendencia que veremos en el capítulo XXIV.

			VI.-Don Diego López de Haro (II) el bueno (Domnus Didacus Lupi de Faro), alférez real de Castilla (13 de abril de 1183-21 de junio de 1187; 29 de septiembre de 1188-6 de mayo de 1199; y 29 de abril de 1206-29 de mayo de 1208)[5198]; señor de Vizcaya (1170-1214) y del Duranguesado (1212-1214) [5199]; tenente en Salamanca (1187), Toro (1204-1205), Extremadura (1205-1206), León y Sarria (1204), Nájera, Bureba y Castilla la Vieja (1190-1192), Haro, Rioja, Logroño, Trasmiera, Pancorbo, Belorado, Soria y Almazán[5200]. Nacido circa 1150 y fallecido en Burgos el 16 de septiembre de 1214[5201].

			Casó dos veces: la primera circa 1175 con doña María Manrique [divorciados circa 1180, porque ella se escapó con un herrero de Burgos[5202]], nacida circa 1150 y fallecida antes de 1192[5203]; hija del conde Manrique Pérez de Lara, alférez del Emperador, y de la vizcondesa Ermesenda de Narbona, citados en el capítulo XXI; la segunda entre septiembre y diciembre de 1193[5204] con la aragonesa doña Toda Pérez de Azagra, fallecida el 16 de enero de 1216[5205], hija[5206] de Pedro Rodríguez de Azagra, señor de Albarracín, y de doña Toda Pérez de Arazuri. Hijos del primero:

			1.-Don Lope Díaz de Haro (II), que sigue.

			Hijos del segundo[5207]:

			2.-Don Pedro Díaz [de Haro], señor de Cárcar, tenente en Grado (1233-1236), nacido antes de 1194[5208] y fallecido después de 8 de enero de 1236[5209]. En 1212 participa en la batalla de las Navas junto a su padre[5210]. Casó circa 1220 con doña Elvira Gómez, nacida hacia 1195 y fallecida después de 1236[5211], que fue probablemente hija de Gómez García, señor de Roa, ricohombre de Castilla y de la condesa Elemburga; sin descendencia, como dijimos en el capítulo XX, rama novena.

			3.-Condesa doña Urraca Díaz[5212], nacida circa 1196 y fallecida siendo abadesa de Santa María de Cañas después de 29 de septiembre de 1262[5213]. Casada antes de 31 de octubre de 1212[5214] con el conde don Álvaro Núñez de Lara, nacido hacia 1174 y fallecido el 7 de marzo de 1219; sin descendencia[5215]. Como diremos en el capítulo XXI, rama tercera. En 1242[5216] hace una donación llamándose condesa Urraca de Cañas, «pro remedio comitis Alvari Nunniz, coniugis mei, qui sepultus est in eclesia Uclesi… quos donavit mihi fratris Lupus Rodriguez minor meus frater».

			4.-Condesa doña María Díaz, nacida circa 1198 y fallecida un 4 de marzo[5217], después del 19 febrero de 1251[5218]. Casada antes de 21 de mayo de 1214[5219] con el conde don Gonzalo Núñez de Lara, nacido hacia 1176 y fallecido en Baena el 7 de marzo de 1225[5220]; con descendencia que veremos en el capítulo XXI, rama tercera.

			5.-Doña Aldonza Díaz, nacida circa 1199 y fallecida en Calahorra un 8 de abril [de 1221][5221]. Casada circa 1219 (antes del 4 de noviembre de 1219[5222]) con don Rodrigo Díaz, señor de los Cameros (1187-1230), ricohombre de Castilla, nacido circa 1172 y fallecido después del 25 de mayo de 1230; con descendencia, que veremos en el capítulo XXVII, rama segunda.

			6.-Doña Teresa Díaz, nacida circa 1200 y fallecida después de 1220; posiblemente es la doña Teresa que casa[5223] con don Álvar Díaz de Cameros, ricohombre de Castilla, 1210, tenente en Alba de Aliste (1213), nacido circa 1174 y muerto después de 9 de agosto de 1223; con descendencia[5224], que veremos en el capítulo XXVII, rama segunda.

			y 7.-Doña Mencía Díaz, nacida circa 1202, que aparece en 1207 y 1214. Posiblemente sea la abadesa de Santa María de Cañas, que aparece confirmando el 21 de mayo de 1214[5225]. Según González, ella es la mujer de Alvar Díaz de Cameros[5226].

			VII.-Don Lope Díaz de Haro (II) cabeza brava[5227], señor de Vizcaya: 1214-1236; alférez real de Castilla (6 de junio de 1217-17 de octubre de 1236)[5228]; tenente en Cameros, Castilla la Vieja, Álava, Bureba, Rioja, Calahorra y Nájera[5229]; en 26 de marzo de 1206[5230] es confirmante por parte leonesa, tras su padre, del tratado entre los reyes de León y Castilla, y participa brillantemente en la batalla de las Navas (1212)[5231]. Había nacido circa 1180 y falleció el 15 de noviembre de 1236[5232]; sepultado en Santa María la Real de Nájera.

			Casó[5233] en 1217 (antes del 25 de diciembre de 1218)[5234], con doña Urraca Alfonso [de León][5235], nacida en 1197 y fallecida después del 27 de febrero de 1244, hija natural del rey don Alfonso IX y de doña Inés de Mendoza[5236]; hijos[5237]:

			1.-Don Diego López de Haro (III), que sigue.

			2.-Doña Teresa López de Haro, nacida circa 1214 y casada primeramente después de 23 de abril de 1234[5238] con don Nuño Sánchez, conde de Rosellón, nacido hacia 1190 y muerto en 1242, antes del 21 de enero[5239]. En segundas nupcias antes del 31 de marzo de 1243 con don Rodrigo González Girón (I), ricohombre, nacido hacia 1194, que falleció en febrero de 1256; sepultado en Santa María de Benavides; no parece que tuvieran descendencia, como vimos en el capítulo XI, rama segunda.

			3.-Reina doña Mencía López de Haro, nacida circa 1215 y fallecida en Palencia en 1270 y sepultada en Nájera. Casó primero circa 1230 (carta de arras en Burgos el 24 de julio de 1232[5240]) con don Álvaro Pérez de Castro, que nació hacia 1192 y murió en Orgaz antes del 12 de junio de 1240[5241]; sepultado en Santa María de Valbuena, como dijimos en el capítulo XX, rama quinta. Y en segundas nupcias en 1244 con don Sancho II, rey de Portugal[5242], nacido el 8 de septiembre de 1202 y fallecido en Toledo el 4 de enero de 1248[5243]; sin sucesión.

			4.-Don Alfonso López de Haro (Aldefonsus Lupi de Faro), señor de Murillo, nacido hacia 1218, que sigue en la rama segunda, señores de los Cameros.

			5.-Don Lope López el chico, ricohombre, nacido hacia 1220, que sigue en la rama tercera: señores de la Guardia, Busto y Rivilla.

			6.-Don Fernando López, nacido hacia 1221, está citado en 1233. Fue arcediano de Vizcaya. [Tal vez sea don Fortún López de Faro[5244], que podría ser también otro hijo del señor de Vizcaya, y que nada sabemos de él salvo que el 17 de abril de 1240[5245] aparece confirmando como ricohombre. Debió de haber nacido hacia 1221 y murió poco después de 1240 sin sucesión].

			7.-Don Manrique López, nacido hacia 1223, aparece con todos sus hermanos en 1233.

			8.-Doña Berenguela López, nacida hacia 1226 que vive en 6 de diciembre de 1266[5246] y fallece después de 1288; casó después de 1244 con el viudo de su hermana mayor, don Rodrigo González Girón (I), ricohombre de Castilla, nacido hacia 1194, que falleció en febrero de 1256; sepultado en Santa María de Benavides; no parece que tuvieran descendencia, como vimos en el capítulo XI, rama segunda.

			Tuvo también hijos con una rica dueña de Salcedo, llamada doña Toda de Santa Gadea[5247], hija −según Fernán Pérez de Ayala[5248]−, de Sancho García de Salcedo y de María Íñiguez de Piédrola:

			9.-Don Diego López de Salcedo, ricohombre el 6 de diciembre de 1254[5249] y el 16 de febrero de 1286[5250], merino mayor de Castilla (6 de diciembre de 1254-1255), adelantado mayor de Guipúzcoa (1261-1282)[5251], recibe donadío menor en el repartimiento de Sevilla (1253)[5252]. Habría nacido hacia 1230 y muere después del 27 de marzo de 1289[5253]. Casó hacia 1260 con doña Teresa Álvarez[5254], nacida hacia 1238, hija natural de don Álvaro Fernández de Lara, ricohombre de Castilla, como hemos tratado en el capítulo XXI, rama tercera; hija:

			Doña María Díaz de Salcedo, nacida hacia 1262 y fallecida después de 1310; que casó tres veces: la primera circa 1280 con don Lope de Mendoza, señor de Mendoza, nacido hacia 1255 y muerto antes de 1285; en segundas nupcias en 1285 con don Nuño Díaz de Castañeda[5255], almirante mayor en la Mar, muerto antes de 1300 (capítulo XXIII, rama sexta); la tercera[5256] hacia 1305 con don Alfonso Sánchez, hijo ilegítimo de Sancho IV, rey de Castilla, y de María Pérez, que era niño en 1293[5257] y falleció pronto; con descendencia del primero, que veremos en el capítulo XXX.

			Hijo natural con Berenguela Alfonso:

			10.-Don Alfonso López de Haro, trece y comendador mayor de León en la Orden de Santiago[5258].

			Otros hijos naturales[5259]:

			11.-Don Pedro López de Arana, ricohombre de Castilla, que aparece en 1244[5260]; debió de ser el hijo mayor de su padre, aún soltero, y debió de nacer hacia 1205 y morir antes de 1253. Casó antes de 1230[5261] con doña Inés, probable hija de un Enrique[5262], y fueron padres de:

			A.-Don Enrique Pérez de Arana, ricohombre, señor de Priego en Murcia, recibe donadío menor en el repartimiento de Sevilla en 1253[5263], adelantado mayor de Murcia (1272-1282), repostero mayor de Alfonso X (11 de septiembre de 1262-13 de julio de 1282)[5264] y capitán general de la frontera de Jaén, que debió de nacer circa 1230 y murió en 1296, combatiendo contra los moros en los arrabales de Jaén[5265]; casó hacia 1270 con doña Constanza de Antillón, señora de la baronía de Antillón y luego condesa de Urgel, nacida en Zaragoza hacia 1250 y fallecida en 1314; luego fue mujer de Gombaldo, señor de la baronía de Entenza; era hija de Sancho de Antillón, mayordomo mayor de Aragón, y de doña Leonor de Urgel; fueron sus hijos[5266]:

			a.-Don Pedro Enríquez de Arana, ricohombre el 16 de febrero de 1286[5267], el 27 de marzo de 1289[5268]; el 3 de agosto de 1293[5269], el 13 de julio de 1301[5270], el 3 de enero de 1304[5271], el 8 de junio de 1307[5272], el 30 de julio de 1315[5273], el 28 de julio de 1326[5274] y el 28 de diciembre de 1330; repostero mayor de Sancho IV (1315), nacido hacia 1272 y muerto después del 28 de diciembre de 1330[5275]. Casó antes de 1307[5276] con doña María Díaz de Hinojosa, hija de Diego Martínez de Hinojosa; sin hijos.

			y b.-Doña Inés Enríquez de Arana, nacida hacia 1274; casada hacia 1300 con don Juan Ponce de Cabrera, ricohombre, señor de Cabra y Torre Pajares, adelantado mayor de la Frontera (1326). Nacido hacia 1272 y muerto degollado por orden del Rey en 1328[5277]; con descendencia que vimos en el capítulo XII, rama quinta.

			y B.-Don Manrique Pérez, que recibe donadío menor en el repartimiento de Sevilla en 1253[5278] y aparece tras [su hermano] Enrique. Debió de nacer circa 1235 y morir sin descendencia poco después de 1253.

			12.-Don Lope Díaz de Haro, obispo de Sigüenza (1269-1271), nacido hacia 1230 y muerto en 1271.

			y 13.-Tal vez doña Marquesa López, nacida hacia 1230 y casada con don Gil de Rada, ricohombre de Navarra que vivían en 22 de noviembre de 1270, y con quienes el rey don Enrique de Navarra pactó que, en caso de morir sin sucesión varonil, se incorporase su señorío a la Corona, «como así sucedió en 1297»; tuvieron sucesión femenina[5279].

			[Y tal vez 14.-Don Rodrigo López de Mendoza o de Baeza, que debió de nacer hacia 1220 y está citado en 15 de mayo de 1239[5280] como hermano de don Alonso López de Haro, y su tenente en Najera. El 10 de septiembre de 1249[5281] aparece casado con doña Sancha Ponce. Y es posiblemente el Rodrigo López de Salinas, que recibe una tierra en el donadío de Lopera (1253)[5282] tras la conquista de Sevilla. No sabemos más de él].

			VIII.-Don Diego López de Haro (III), señor de Vizcaya: 1236-1254; alférez mayor de Castilla (1237-1241 y 1243-1253)[5283]; tenente en Castilla la Vieja, nacido circa 1210, recibe heredamiento en Sevilla (1253) que se llamó Vizcaya[5284], y muere abrasado en un baño en Baños de Río Tobía el 4 de octubre de 1254[5285].

			Casó en 1235 con doña Constanza de Bearn, luego abadesa de Santa María de Cañas (1262-1277), nacida circa 1221 y fallecida en Santa María de Cañas en 1277, hija de Guillén de Moncada, vizconde de Bearn, y de Garsenda de Provenza; hijos:

			1.-Doña Urraca Díaz de Haro, nacida circa 1236 y muerta en 1284, sepultada en San Felices de Amaya; casada hacia 1258 con don Fernando Rodríguez de Castro, ricohombre, señor de Cigales, Mucientes, Íscar y Cuéllar, adelantado mayor de la Frontera (1262); muerto en guerra en Granada; con descendencia extinguida, como veremos en el capítulo XVIII.

			2.-Doña María Díaz de Haro, abadesa de Santa María de Cañas (1277-1286), nacida circa 1238 y fallecida en 1286.

			3.-Don Lope Díaz de Haro (III), que sigue.

			4.-Don Diego López de Haro (V), señor de Vizcaya (1292-1310), alférez mayor de Castilla (23 de agosto de 1284-25 de abril de 1288 y 27 de octubre de 1296-20 de febrero de 1309)[5286], mayordomo mayor del rey (28 de agosto de 1307-20 de febrero de 1309) [5287], adelantado mayor de la Frontera (1287-1288)[5288]; nacido en 1240 y muerto en Algeciras en enero de 1310[5289]. Casó en Toledo en junio de 1283 con la infanta doña Violante de Castilla, nacida probablemente en 1265[5290] y fallecida entre el 12 de marzo de 1287 y el 30 de enero de 1308[5291]; hija del rey don Alfonso X de Castilla y de doña Violante de Aragón[5292]. Hijos:

			A.-Doña María Díaz, señora de Tordehumos, nacida hacia 1284, murió en septiembre de 1320[5293]. Casó en 1295[5294] con don Juan Núñez de Lara el de la barba, ricohombre, señor de Molina y Albarracín, mayordomo mayor de don Fernando IV, nacido circa 1264 y muerto en Burgos después del 16 de septiembre de 1315[5295]; sin posteridad, como diremos en el capítulo XXI, rama tercera.

			B.-Don Lope Díaz de Haro, señor de Orduña, nacido hacia 1285, aparece en 30 de enero de 1308[5296]. Es alférez mayor de Castilla (25 de febrero de 1310-25 de mayo de 1311)[5297] y mayordomo mayor de Fernando IV (1308), muerto en octubre de 1322[5298]. Casó[5299] hacia 1310 con doña Teresa López de Villalobos, nacida hacia 1290 y muerta después de 22 de septiembre de 1347[5300], hija del ricohombre don Lope Rodríguez de Villalobos y de doña Berenguela Pérez de Castañeda; sin descendencia como diremos en el capítulo XXIII, rama tercera.

			C.-Don Fernando Díaz (Don Ferrando de Haro, fijo de don Diego), señor de Orduña, ricohombre 1296[5301], el 28 de julio de 1326[5302], el 10 de febrero de 1332[5303] y el 4 de abril de 1342, fue loco[5304]; había nacido hacia 1288 y murió después del 4 de abril de 1342[5305]. Casó en 1315 (antes de 2 de junio de 1326)[5306] con doña María Alfonso de Portugal[5307], viuda de don Tello Alfonso, señor de Meneses († 1315), nacida hacia 1293, hija del infante don Alfonso de Portugal, señor de Portalegre, y de doña Violante Manuel; fue su hijo[5308]:

			Don Diego López de Haro (don Diego López su hijo), ricohombre el 27 de enero de 1331[5309], el 10 de febrero de 1332[5310] y 28 de abril de 1339[5311], nacido hacia 1330 y muerto antes de 1354; había casado hacia 1352 con doña Juana de Castro, señora de Dueñas, nacida circa 1337, hija de don Pedro Fernández de Castro el de la Guerra, ricohombre de Castilla, y de doña Isabel Ponce de León. Viuda de este señor, el rey don Pedro de Castilla realizó con ella un simulacro de boda en Cuéllar, en abril de 1354[5312]. Doña Juana, se tituló desde entonces reina, y murió en Galicia el 21 de agosto de 1374, siendo sepultada en la Catedral de Santiago[5313]; sin sucesión.

			Don Pedro de Haro, ricohombre, nacido hacia 1353, que en 1373 era señor de Orduña y Valmaseda y murió sin hijos[5314].

			y D.-Don Pedro López, nacido hacia 1290 y muerto joven, sin sucesión.

			y 5.-Doña Sancha Díaz, señora de Santa Olalla, nacida circa 1242 y fallecida después de 22 de abril de 1287[5315].

			[Salazar y Castro añadió otra hija, siguiendo al canciller Ayala: una inexistente doña Teresa Díaz de Haro, que habría sido mujer de don Juan Núñez de Lara[5316]].

			IX.-Conde don Lope Díaz de Haro (III), ricohombre, señor de Vizcaya: 1254-1288; mayordomo mayor de Castilla (1286-1288[5317]); tenente en Castilla la Vieja, nacido 1239 y muerto asesinado en Alfaro, por orden del Rey, el 8 de junio de 1288[5318].

			Casó en 1269 con doña Juana Alfonso[5319], nacida en 1250, hija del infante don Alfonso de León, señor de Molina, y de doña Teresa González de Lara[5320]; hijos:

			1.-Don Diego López de Haro (IV), señor de Vizcaya: 1288-1292, nacido hacia 1270 y muerto desterrado en Aragón en 1292[5321].

			y 2.-Doña María Díaz de Haro, señora de Vizcaya: 1310-1342, nacida hacia 1272 y fallecida en el monasterio de Perales el 3 de noviembre de 1342; casó poco antes del 11 de mayo de 1287[5322] con el infante don Juan de Castilla, señor de Valencia de Campos, Oropesa, Ponferrada, etc., que se llamó rey de León (1296). Había nacido entre 22 de marzo y 20 de abril de 1262 y murió en el desastre de la Vega de Granada el 25 de junio de 1319; sepultado en Burgos; con descendencia.

			Rama segunda: los Haro, señores de los Cameros

			VIII.-Don Alfonso López de Haro (Aldefonsus Lupi de Faro), señor de Murillo, ricohombre (julio de 1238 a 12 de marzo de 1258)[5323]. Era hijo de don Lope Díaz de Haro, señor de Vizcaya y de doña Urraca Alfonso de León, citados en el párrafo VII, de la rama troncal. En 15 de mayo de 1239[5324] es tenente en Nájera y recibe repartimiento en Sevilla (1253), que se llamó Faro[5325]. Había nacido hacia 1218 y muere después de 29 de septiembre de 1262[5326] y antes de febrero de 1263[5327], siendo sepultado en Santa María de Herce. Casó antes de abril de 1242[5328] con doña María Álvarez[5329], nacida hacia 1220 y muerta después de 8 de septiembre de 1248/54[5330], hija de don Álvaro Díaz, señor de los Cameros[5331], y de doña María Díaz, como veremos en el capítulo XXVII, rama segunda. En segundas nupcias antes del 12 de noviembre de 1257[5332] con doña Sancha Gil de Soverosa, que es llamada hermana por don Pedro Guillén de Guzmán en 6 de junio de 1261[5333]; y que «foi casada en Castela e nom houve filhos»[5334]. Era hija de don Gil Vázquez de Soverosa, ricohombre de Portugal, y de doña María González Girón. Hijo del primero:

			IX.-Don Juan Alfonso de Haro el viejo, ricohombre el 16 de febrero de 1286[5335] y el 27 de marzo de 1289[5336]; tenente en Nájera, Ocón y Calahorra. Nacido hacia 1240, aparece con su padre el 5 de septiembre de 1248/1254[5337] y muere después de 9 de enero de 1292[5338] y antes de 3 de abril de 1298[5339]. Casó[5340] antes de 8 de febrero de 1268[5341] con doña Constanza Alfonso de Meneses, nacida hacia 1246, hija de don Alfonso Téllez, señor de Meneses y Montealegre, ricohombre, y de doña María Yáñez de Limia, como diremos en el capítulo XXVIII, rama primera. Hijos[5342]:

			1.-Don Juan Alfonso de Haro el mozo, que sigue.

			2.-Don Álvaro Díaz de Haro de los Cameros[5343], nacido hacia 1267 y muerto en 1304[5344], a manos de Fortún Sánchez de Zamudio. Casó con doña María Alfonso Coronel, hija de Gonzalo Yáñez Coronel y de doña Teresa López del Páramo, «e matou-a por mal dizer»[5345]; hijo:

			Don Álvaro Díaz de Cameros (don Álvar Díaz de Haro), ricohombre el 14 de marzo de 1331[5346], el 10 de febrero de 1332[5347], el 15 de marzo de 1348[5348] y el 23 de septiembre de 1351[5349]. Nacido hacia 1310, casó (carta de arras 26 de diciembre de 1346[5350]) con doña Urraca Corbarán de Lehet, hija de don Juan Corbarán de Lehet, ricohombre de Navarra; hijas:

			Doña Urraca Álvarez de Haro, nacida hacia 1350, que vive el 31 de junio de 1362[5351] y el 1 de enero de 1376[5352] aparece como esposa de don Álvaro Rodríguez de Aza, ricohombre, como vimos en el capítulo XX, rama novena.

			[3.-Doña Inés de Haro, nacida hacia 1270, que casó con Íñigo Ortiz de Zúñiga, hijo de Ortún Ortiz de Zúñiga, con descendencia[5353]].

			y 4.-Don Alfonso Téllez de Haro (Don Alfonso Tellez de Faro de los Cameros) ricohombre (el 10 de febrero de 1332[5354], el 8 de mayo de 1335-15 de marzo de 1348)[5355], que se desnaturalizó del Reino por no haber obtenido la sucesión de su hermano mayor[5356]. Nacido hacia 1275, vivía todavía el 6 de noviembre de 1353, cuando el rey don Pedro declaró ser suya la villa de Nieva[5357]. En 1353 era divisero en varios lugares de las Behetrías[5358]. En 1376[5359] se le cita, como ya muerto, por su sobrino y heredero don Juan Alfonso de Haro. Fue padre de:

			Don Juan Alfonso de Haro, señor de Ocón, nacido hacia 1320, que se hallaba preso en 1375 en Lara y fue liberado en mayo de 1375[5360]; es citado en un documento de 1376[5361], como ya muerto.

			X.-Don Juan Alfonso de Haro el mozo, señor de los Cameros (abril de 1296-1328), ricohombre (1289[5362], 3 de enero de 1304[5363], el 8 de junio de 1307[5364], el 30 de julio de 1315-8 de enero de 1333)[5365], alférez mayor de Castilla (7 de marzo de 1312)[5366], nacido hacia 1260, aparece con su padre el 9 de enero de 1292[5367] y muere el 7 de junio de 1328[5368]. El 3 de abril de 1298[5369] estaba casado con doña Teresa Almoravit, que vivía todavía el 23 de agosto de 1332[5370], hija de don Fortún Almoravit, ricohombre y alférez mayor de Navarra, y de doña Teresa de Alagón; [ella, al enviudar, casó con don Pedro Ibáñez de Lehet]; hijos[5371]:

			1.-Doña María Álvarez de Haro, nacida hacia 1280 y fallecida el 27 de abril de 1343, casó primeramente con don Felipe de Castro, señor de las baronías de Castro y Pomar, muerto antes de 1302[5372]; en segundas nupcias en 1305 con Ramón Folc VI, vizconde de Cardona, nacido el 26 de mayo de 1259 y muerto en Gerona el 31 de octubre de 1320; sepultado en Poblet; con descendencia de ambos.

			2-Don Juan Alfonso de Haro, señor de los Cameros (1328-1333), caballero de la banda (1332). Nacido hacia 1300, murió ejecutado en Agoncillo, por orden del Rey, en 1333, después del 8 de enero[5373]. Casó con doña María Fernández de Luna, [casada en segundas nupcias en Gibraleón, el 24 de mayo de 1340 con don Juan Alfonso de la Cerda], muerta después de 1347, hija de don Artal de Luna, ricohombre de Aragón, y de doña Constanza Pérez, señora de Segorbe; sin hijos.

			3.-Álvaro Díaz, nacido hacia 1302, vive en 1341 y en 1353 era divisero en varios lugares de las Behetrías[5374]. Se le recuerda en 20 de agosto de 1380[5375] llamándole sobrino de don Alfonso Téllez. Probablemente, estos dos últimos eran los dos únicos supervivientes de la concordia de 1341.

			4.-Don Alfonso López de Haro, ricohombre el 23 de septiembre de 1351[5376] y señor de Quel en 3 de junio de 1354[5377]; nacido hacia 1304, casa[5378] con doña Leonor de Saldaña[5379], aya de la reina doña Blanca de Borbón, hija de don Fernando Rodríguez de Saldaña, ricohombre, y de doña Juana Rodríguez de Cisneros. Fueron padres de:

			A.-Don Juan Alfonso de Haro (hijo de don Alonso López de Haro y de doña Leonor de Saldaña[5380]), ricohombre el 23 de septiembre de 1351[5381], nacido hacia 1330, que luchó en la batalla de Nájera (1367), y aparece el 10 de mayo de 1376[5382]; murió el 7 de junio de 1384[5383]; sin sucesión. Tal vez él sea el Juan Alfonso de Haro marido de doña Juana Ramírez de Guzmán, hija de don Juan Ramírez de Guzmán, que realiza unas ventas el 16 de abril y el 5 de mayo de 1394[5384], en las que cita a su padre y marido, probablemente fallecidos.

			B.-Doña Teresa Alfonso, nacida hacia 1332, mujer de don Juan Rodríguez de Haro, o de Baeza, ricohombre, V señor de La Guardia, nacido hacia 1324 y muerto en 1360; con sucesión, como diremos en la siguiente rama de este mismo capítulo, luego mujer de don Enrique Enríquez, señor de Villalba y Nogales[5385], que murió antes del 20 de marzo de 1366 y fue sepultado en San Francisco de Sevilla; con descendencia.

			C.-Doña Inés Alfonso, nacida hacia 1334, que murió después del 8 de julio de 1369[5386], fecha en la que renunció a la sucesión del señorío de los Cameros; fue mujer de don Pedro Núñez de Guzmán (III), ricohombre (1329-1333), señor de Aviados y adelantado mayor de León (1351-1360), muerto en 1360; con descendencia. adelantado mayor de Galicia (1340-1350), muerto en 1360 en Sevilla por orden del rey don Pedro[5387].

			D.-Doña Mencía Alfonso, nacida hacia 1335, mujer de Fernando Díaz Carrillo, III señor de Santofimia, hijo de Gómez Fernández Carrillo, II señor de Santofimia, y de doña Juana Fernández de Córdoba; con sucesión.

			y E.-Doña María Alfonso, nacida hacia 1337, mujer de Juan Fernández de Henestrosa, señor de Turullote, mayordomo y camarero mayor del rey don Pedro, canciller mayor del sello de la Poridad (20 de julio de 1355-22 de septiembre de 1359)[5388] y alcalde de los hijosdalgo de Castilla. Murió en la batalla de Araviana el 22 de septiembre de 1359[5389]; con descendencia.

			5.-Don Diego López de Haro, nacido hacia 1306, que vivía en 1341, cuando los hermanos se repartieron los bienes de su ascendencia Almoravit.

			y 6.-Don Fortún López de Haro, nacido hacia 1308, que vivía también en 1341.

			Rama tercera: los Haro, señores de la Guardia, Busto y Rivilla

			VIII.-Don Lope López el chico, era hijo de don Lope Díaz de Haro, señor de Vizcaya y de doña Urraca Alfonso de León, citados en el párrafo VII, de la rama troncal. Fue ricohombre (3 de julio de 1238-25 de abril de 1252)[5390], caudillo del obispado de Jaén, tenente en Nájera (1239), y II señor de la Guardia y de Bailén. Aparece el 15 de abril de 1244[5391], diciendo su filiación, y recibe en el repartimiento en Sevilla (1253)[5392] el donadío de Lobera. Nació circa 1220 y murió después de 1253. Casó hacia 1246 con doña Mayor (a) Berenguela González Girón, nacida circa 1231, hija de don Gonzalo González Girón, ricohombre, y de doña Teresa Arias Quijada, como dijimos en el capítulo XI, rama segunda. Hijos[5393]:

			1.-Don Rodrigo López de Haro (Ruy López de Baeza) que sigue.

			2.-Doña Urraca López, abadesa de Santa María de Cañas (1286-1288), «filia Lope López e Mayor González», nacida hacia 1247 y muerta el 2 de julio de 1288 y sepultada en Santa María de Cañas.

			3.-Doña Berenguela López, abadesa de las Huelgas (1288-1295)[5394], nacida hacia 1248 y muerta después de 10 de octubre de 1295[5395].

			4.-Doña María Díaz de Haro, luego abadesa de Santa María de Cañas (1289-1303), nacida hacia 1250 y muerta después del 25 de octubre de 1303[5396]; mujer[5397] hacia 1266 de Rodrigo Gil de Villalobos (I), nacido hacia 1232 y muerto después de 27 de marzo de 1289[5398]; con descendencia que veremos en el capítulo XXIII, rama segunda.

			5.-Don Diego López de Campos, nacido hacia 1252 y muerto por el rey Sancho IV en Alfaro el 8 de junio de 1288, junto a su primo el señor de Vizcaya; muerto sin descendencia legítima[5399].

			6.-Don Lope Díaz el chico, nacido hacia 1254 y casado con doña Mayor Arias, hija de Juan Díaz de Hinojosa y de doña Mayor Álvarez de Asturias; padres de[5400]:

			A.-Doña Berenguela López de Haro, hija de Lope Díaz de Haro, nacida hacia 1275 y muerta después de 6 de febrero de 1277[5401].

			y B.-Don Diego López de Alfaro, ricohombre el 27 de enero de 1331[5402] y el 10 de febrero de 1342[5403], nacido hacia 1280, vivía el 23 de octubre de 1348[5404] y murió en la guerra de Algeciras (1350); casó con doña Sancha Gómez, nacida hacia 1308, hija de don Diego Gómez de Castañeda, ricohombre, y de doña Juana Fernández de Guzmán, como diremos en el capítulo XXIII, rama sexta. Hija:

			Doña Teresa Díaz, que vivía todavía el 23 de octubre de 1348.

			y 7.-Doña Inés López, nacida hacia 1250, que esta viuda el 13 de diciembre de 1289[5405]. Casada hacia 1275 con don Ramiro Díaz ricohombre, nacido circa 1232 y muerto después del 15 de octubre de 1286[5406]; con sucesión, como vimos en el capítulo XIII, rama tercera.

			IX.-Don Rodrigo López de Haro (Ruy López de Baeza), ricohombre, III señor de La Guardia y de Bailén, nacido hacia 1246. Casó con doña Sancha Jofre Tenorio, hermana del almirante Alfonso Jofre Tenorio, hijos ambos de Pedro Jofre Tenorio y de doña Teresa. Hijos[5407]:

			1.-Don Lope Ruiz de Baeza, que sigue.

			2.-Sancho Ruiz de Baeza, que casó con doña Mencía Dávalos[5408].

			[y 3.-Doña Juana Ruiz de Haro, que según Salazar y Castro[5409] casó circa 1270 con don Diego Sánchez de Finés, señor de Finés y Alba de Tormes, adelantado de la Frontera de Andalucía, que murió en 1296. Pero, ya vimos al tratar de la casa real de León[5410], que él casó con doña Teresa Gómez de Roa. Muy probable es que esta doña Juana no haya existido nunca].

			X.-Don Lope Ruiz de Baeza, IV señor de la Guardia y de Bailén, ricohombre 3 de septiembre de 1295[5411], 3 de enero de 1304[5412], el 8 de junio de 1307[5413], el 30 de julio de 1315[5414], el 28 de julio de 1326[5415], el 10 de febrero de 1332[5416] y el 28 de abril de 1339[5417], nacido hacia 1280 y muerto después de testar el 13 de abril de 1340[5418], ya viudo. Casó circa 1310 con doña Guiomar Ponce, nacida hacia 1295, hija de don Arias de Cabrera, señor de esta casa en Córdoba, y de doña Beatriz Fernández, como dijimos en el capítulo XII, rama quinta; hijos:

			[1.-Doña Juana de Haro, nacida hacia 1315, que hizo una donación a Villaverde de Sandoval el 21 de mayo de 1353[5419], llamándose mujer que fue de Lope Díaz de Cifuentes, ricohombre, nacido hacia 1285 y fallecido después del 15 de mayo de 1348[5420], como dijimos en el capítulo XIII, rama tercera].

			2.-Don Ruy López de Baeza, nacido hacia 1318, que murió en vida de su padre combatiendo contra los moros.

			3.-Doña Sancha Ponce, nacida hacia 1320, que casó hacia 1340 con don Ladrón Vélez de Guevara, ricohombre, merino mayor de Guipúzcoa (1333-1340), que confirma privilegios de Alfonso XI y asiste con él al cerco de Algeciras, donde muere en 1342, sin sucesión, como diremos en el capítulo XXXI.

			4.-Don Juan Ruiz de Baeza, que sigue.

			5.-Doña Guiomar Sánchez de Haro, nacida hacia 1325, que casó con Gómez García de Sotomayor, III señor del Carpio, Bedmar y Jódar, comendador de Caravaca en la Orden de Santiago[5421], hijo de García Méndez de Sotomayor, II señor del Carpio (1325), y de doña Urraca Alonso de Córdoba; con descendencia[5422].

			y 6.-Doña Teresa Ramírez de Haro, nacida hacia 1326, sin más noticias.

			XI.-Don Juan Ruiz de Baeza, ricohombre, V señor de la Guardia y de Bailén, nacido hacia 1324 y muerto en 1360. En 1353 aparece como señor de diversos lugares de behetría[5423] por su mujer. Casó con doña Teresa Alfonso de Haro, nacida hacia 1332, hija de don Alfonso López de Haro, señor de Quel, hijo del señor de los Cameros, y de doña Leonor de Saldaña; fueron padres de:

			1.-Doña Sancha de Baeza, nacida hacia 1340, casada (arras en Sevilla el 10 de enero de 1363) con don Pedro Ponce de León (II), IV señor de Marchena y Rota, ricohombre de Castilla, nacido hacia 1330, testó en Sevilla el 7 de diciembre de 1374 y murió en 1387, siendo sepultado en San Agustín de Sevilla[5424]; con descendencia que vimos en el capítulo XII, rama cuarta.

			2.-Don Lope Díaz de Baeza, ricohombre, VI señor de la Guardia, nacido hacia 1342, que casó con doña Urraca Alfonso de Córdoba, hija de don Gonzalo de Córdoba, ricohombre, I señor de Aguilar de la Frontera, y de doña María García Carrillo; doña Urraca casó después con micer Alfonso Bocanegra, señor de Palma del Río; hija:

			Doña María García de Baeza, VII señora de La Guardia, nacida hacia 1375, casada en Córdoba en abril de 1396 con Diego González Messía, señor del Palacio, hijo de Ruy González Messía, señor de la Guardia, y de doña Leonor Carrillo de Córdoba; con descendencia.

			y 3.-Don Juan Alfonso de Haro, que sigue.

			XII.-Don Juan Alfonso de Haro, señor de Ampudia, ricohombre, alcalde mayor de los hijosdalgo de Castilla, partidario del rey don Pedro, que vivió desterrado en Portugal e Inglaterra; nació hacia 1345, casó con doña María Carrillo, II señora del Busto, hija de Pedro González Carrillo, I señor del Busto; y en segundas nupcias, hacia 1390, con doña Juana, hija bastarda del conde don Tello, nacida póstuma en 1370/71[5425]; fue hijo del primero:

			1.-Don Diego de Haro, que sigue.

			Hijos del segundo:

			2.-Tello de Haro[5426], nacido circa 1390, que casó en Toledo hacia 1410 con doña María de Aza[5427], hija de Gutier González de Pantoja y de doña Mencía de Aza y Toledo; y fueron padres de:

			A.-Doña Mencía de Haro, nacida circa 1412 y casada (arras en Toledo el 20 de enero de 1427) con Tello de Guzmán[5428], señor de Villaverde, hijo de Juan Ramírez de Guzmán, señor del Castañar, y de doña Juana Palomeque, señora de Villaverde; con descendencia.

			y B.-Doña Teresa de Haro[5429], nacida circa 1414 y casada antes de 1454 con Diego López de Padilla, mariscal de Castilla, comendador de Pozuelo en la Orden de Calatrava[5430], regidor de Toledo, hijo de Sancho de Padilla, hermano del maestre de Calatrava, y de doña Marina de Sandoval; sin sucesión.

			y 3.-Doña María Alfonso de Baeza[5431], nacida circa 1394, que en 1460 estaba sepultada en San Francisco de Valladolid; había casado con Ruy Gutiérrez de Escalante, ya fallecido en 1460; sin sucesión conocida.

			XIII.-Don Diego de Haro, III señor del Busto y Rivilla, con cuyas villas fundó mayorazgo en Busto el 18 de febrero de 1451 ante Alfonso Martínez de Quincoces, por facultad real de don Juan II de 10 de octubre de 1443. Casó con doña Ginebra de Acuña Girón, hija de don Martín Vázquez de Acuña, I conde de Valencia de don Juan, y de doña Teresa Téllez Girón; fueron sus hijos:

			1.-Don Juan Alfonso de Haro, que sigue.

			y 2.-Doña Teresa de Haro, nacida hacia 1430 y casada con Gómez Pérez das Mariñas, señor de Cillobre, muerto después de 1477, hijo de Arias Pardo das Mariñas señor de Santa Marta de Babio, y de doña Teresa Vázquez de Montaos; con descendencia[5432].

			XV.-Don Juan Alfonso de Haro, IV señor de Busto y Rivilla, merino mayor de Asturias, copero mayor (20 de abril de 1466) y aposentador mayor de los Reyes Católicos (1455-1477)[5433]; muerto en 1497, que casó hacia 1470 con doña Aldonza Carrillo de Mendoza, nacida hacia 1450, hija de don Diego Hurtado de Mendoza, I conde de Priego, y de doña Teresa Carrillo, señora de esta casa, a los que trataremos en el capítulo XXX, rama tercera; con descendencia. Fueron progenitores de los señores y marqueses del Carpio, extinguidos en línea agnaticia en 1687.

			Rama cuarta: los Ayala

			El linaje de Ayala procede por varonía −con toda seguridad− del de Haro, como se desprende de la noticia que nos transmite Fernán Pérez de Ayala en su árbol del linaje[5434], pese a que se advierte en él un claro deseo de no destacar este origen, tal vez por no parecerle muy brillante pertenecer a una rama segunda de otro linaje[5435]. Esta ascendencia la han defendido, de distintas formas, todos los autores clásicos: Garibay, Argote, Pellicer, Haro y Salazar y Castro. Este último, estudió en profundidad la ascendencia concreta[5436], haciendo a Pedro López −el primer antepasado indubitable de los Ayala−, hijo de un Lope Sánchez y nieto de Sancho López, hermano comprobado de Diego López, señor de Vizcaya († 1214). Pero Salazar no conocía un documento en el que este Sancho López aparece como arcediano de Calahorra[5437], lo que le descarta como antepasado de los Ayala. Pensamos más bien, por tanto, que el enlace con los Haro se produce a través de Sancho Díaz, de una generación anterior, de quien −por otra parte−, se declara hijo Lope Sánchez[5438], padre de Pedro López el antepasado comprobado del linaje. Comenzamos, por tanto, con quien encabeza estas líneas.

			V.-Senior Sancho Díaz, que, como dijimos en el párrafo IV del capítulo XXII, era hijo de Diego López, señor de Vizcaya, y de doña María Sánchez. Figura como ricohombre entre 8 de agosto de 1151 y 1169[5439]. Había nacido circa 1116, aparece en 1151[5440] y muere después de 1169[5441]; fue sepultado en Oña. Casado circa 1146 (antes de 1168[5442]) con doña Sancha Rodríguez, nacida circa 1126 y fallecida después de 1171, hija del conde Rodrigo Gómez [Salvadórez] y de la condesa doña Elvira Ramírez[5443], citados en el capítulo XXIII. Hijos[5444]:

			1.-Lope Sánchez, que sigue.

			y 2.-Rodrigo Sánchez, tenente en Haro y en Grañón (1188)[5445], Castromonte y Medina (9 de julio de 1195)[5446]; nacido circa 1162 y muerto en la batalla de Alarcos el 18 de julio de 1195[5447]. Casado circa 1195 con doña Teresa Pérez de Guzmán, nacida circa 1175 y fallecida después de 4 de julio de 1234[5448], hija de Pedro Ruiz de Guzmán y de doña Mafalda, que trataremos en el capítulo XXIX; sin sucesión [5449].

			VI.-Don Lope Sánchez [de Mena], tenente en Álava (1195)[5450], ricohombre de Castilla (25 de agosto de 1196-7 de diciembre de 1204)[5451], que en 1168 es citado como hijo de Sancho Díaz[5452]. Nacido circa 1155, aparece en 28 de noviembre de 1171[5453] y fallece después de 6 de mayo de 1204[5454]. Casó circa 1180 con doña Elvira Sánchez de Guevara, señora de Uribarrigamboa, nacida hacia 1160, hija y heredera de Sancho Pérez de Guevara, señor de Dicastillo y Uribarrigamboa, y de doña Anderquina Díaz de Mena[5455], citados en el capítulo XXXI. Fueron padres de:

			1.-Diego López, nacido circa 1182, que en junio de 1193[5456] se llama sobrino de Rodrigo Sánchez y del que no sabemos más.

			2.-Don Pedro López de Ayala (I), que sigue.

			y 3.-Sancho López el Rato, nacido hacia 1192, que el 3 de septiembre de 1242 confirma una escritura junto a su hermano don Pedro López de Ayala[5457].

			VII.-Don Pedro López de Ayala (I), señor de Uribarrigamboa, Mena y Beunza, y tomó este apellido por recaer en él los bienes del linaje de Ayala. Nació hacia 1190 y murió después de 1253, año en que recibió repartimiento en el donadío de Lopera, tras la conquista de Sevilla[5458]. Casó con doña María Sanz de Unza[5459], siendo sus hijos:

			1.-Don Sancho Pérez de Ayala, que sigue.

			y 2.-Ruy Pérez de Gamboa (Ruy Perez Motila), señor de Uribarrigamboa, nacido hacia 1242, que casó hacia 1270 con doña María Ibáñez, hija de Juan Pérez de Avendaño, y fueron padres de:

			Juan López de Gamboa, nacido hacia 1270, que pobló en Zumaya e hizo la casa de Olaso. Casó con una señora del linaje de Zarauz, y fue padre de una hija:

			Doña María López de Gamboa, señora de las casas de Olaso y Gamboa, que casó con Martín Ruiz de Avendaño, II señor de Villarreal de Álava, ballestero mayor del rey, muerto en la conquista de Antequera en 1410; con descendencia que veremos en el capítulo XXXI, rama tercera[5460].

			VIII.-Sancho Pérez de Ayala (I) motila[5461], señor de Mena y Unza, nacido hacia 1240 y muerto con su primo el señor de Vizcaya, en Alfaro el 8 de junio de 1288[5462], por orden de don Sancho IV. Había casado hacia 1270 con doña Aldonza Díaz de Velascori[5463], hija de Diego López de Veláscori, y de doña María Fernández de Rojas; tuvieron a:

			1.-Juan Sánchez de Ayala, nacido hacia 1272, que vivió en Buendía y siguió el partido de don Juan Manuel y murió sin sucesión, después de 1303[5464].

			2.-Don Pedro López de Ayala (II), que sigue.

			3.-Diego Pérez de Ayala, nacido hacia 1276, fue caballero de la Orden de la Banda (1332), fue hijo suyo natural:

			Fernando Díaz de Ayala, nacido hacia 1320, que dejó descendencia en la Rioja[5465].

			y 4.-Doña Elvira Sánchez, nacida hacia 1280 y fallecida antes de 1328; mujer hacia 1300 de don Beltrán Yáñez de Guevara, ricohombre, III señor de Oñate; nacido circa 1268 y muerto después de 26 de marzo de 1337[5466]; con descendencia que veremos en el capítulo XXXI.

			IX.-Don Pedro López de Ayala (II), ricohombre, señor de Mena, Unza, Campos, Albudeite y Levadura, fue adelantado mayor del reino de Murcia (1304-1312; y 6 de octubre de 1328[5467]-1329) y alférez mayor de don Juan Manuel (1307). Había nacido hacia 1275 y murió en combate contra los moros en 1330; sepultado en la Trinidad de Toledo. Contrajo primer matrimonio con doña Sancha Fernández Barroso, hermana del cardenal arzobispo de Sevilla −hijos ambos de Fernán Pérez Barroso y de doña Mencía García de Sotomayor−; casó en segundas nupcias con doña Juana Manrique, que murió antes del 29 de octubre de 1331[5468], siendo viuda del adelantado de Castilla, y era hija de don Juan García Manrique, ricohombre, y de doña Juana de Rojas, como diremos en el capítulo XXIII, rama quinta; fueron hijos del primero:

			1.-Doña María Fernández de Ayala[5469], nacida hacia 1300, que casó con Sancho Sánchez de Rojas, ballestero mayor del rey don Pedro (1344-1353), copero mayor de la reina doña María: 1352-1353, merino mayor de Burgos. Lo mandó matar el rey don Pedro el año 1355[5470]; con sucesión femenina.

			2.-Don Sancho Pérez de Ayala (II), nacido hacia 1302, que, por fallecimiento en 1332, sin sucesión, de su pariente el señor de Ayala, Juan Sánchez de Salcedo el negro, sucedió en la casa de Ayala, no sin antes pleitear con los señores de Oñate que se lo disputaron hasta el año 1333. Murió don Sancho asesinado poco después por los Salcedo en Respaldiza, siendo sepultado en Quejana. Fue su hijo ilegítimo:

			Sancho Pérez de Ayala (III), nacido hacia 1330, que se halló en 1362 en la batalla de Guadix, donde fue hecho prisionero y llevado a Granada[5471].

			3.-Don Fernando Pérez de Ayala (I), que sucederá.

			Tuvo también dos hijos naturales con Inés de Azagra[5472]:

			4.-Don Pedro López de Ayala, que sucedió en Campos y Albudeite y Levadura, fue alférez mayor del pendón de la Orden de la Banda con el rey don Enrique II en la batalla de Nájera 1367[5473]; hijos[5474]:

			A.-Juan Sánchez de Ayala, procurador en Cortes por Murcia en 1398.

			B.-Sancho Pérez de Ayala, citado como menor en 1375 en el testamento de su tío don Fernando. Fue padre de[5475]:

			Pedro de Ayala, señor de Albudeite, que fue padre de:

			1a.-Juan Sánchez de Ayala, señor de Albudeite, en 1430. Hijo:

			Juan de Ayala, señor de Albudeite, regidor de Murcia, que testó el 10 de septiembre de 1480, y casó dos veces, primero con doña Guiomar Dávalos, y segundo con doña Juana Masquefa; con sucesión de ambas.

			y 2a.-Mencía de Ayala, mujer de Alonso Yáñez Fajardo, señor de Alhama y Librilla, adelantado mayor del reino de Murcia (7 de noviembre de 1383), murió en 1396; con sucesión.

			y C.-Doña Aldonza de Ayala, citada como menor en 1375 en el testamento de su tío don Fernando.

			y 5.-Don Juan Sánchez de Ayala, adelantado mayor del reino de Murcia por el rey don Enrique en 1368; también con sucesión.

			Pedro López de Ayala, citado como casado, en 1375, en el testamento de su tío don Fernando.

			X.-Don Fernando Pérez de Ayala (I), fue señor del Valle de Ayala por muerte de su hermano mayor, y siguió el partido de don Enrique de Trastámara. Fue hombre erudito, que nos dejó muchas noticias sobre su familia. Nació antes de 1305, testó en Vitoria el 6 de enero de 1375[5476], fundando mayorazgo, y murió el 15 de octubre de 1385[5477], siendo fraile dominico en el monasterio de San Juan de Quejana. De su matrimonio hacia 1328 con doña Elvira Álvarez de Ceballos, que falleció el 23 de agosto de 1372[5478], hija de don Diego Gutiérrez de Ceballos, almirante de Castilla, y de doña Juana García Carrillo, nacieron:

			1.-Doña Elvira Álvarez de Ayala, nacida hacia 1329, que vive en 3 de agosto de 1367[5479], junto a su marido don Pedro Suárez de Guzmán, señor de Batres, notario mayor de Andalucía; ya estaban casados en 1350[5480]; con descendencia.

			2.-Doña Mencía de Ayala, señora de Escalante, Treceño, Tahalú y Pontejos, nacida hacia 1330, que testó en 1390[5481] y vivía todavía en 1395; casó hacia 1350 (antes de 12 de septiembre de 1352[5482]) con don Beltrán de Guevara, ricohombre, III señor de Oñate, nacido hacia 1320, que murió en 1400, después del 14 de julio; con descendencia que veremos en el capítulo XXXI, rama primera.

			3.-Don Pedro López de Ayala (III), que sigue.

			4.-Doña Inés Alfonso de Ayala, señora de Casarrubios, nacida hacia 1334, que vivía en 13 de junio de 1395[5483]; mujer de Diego Gómez de Toledo, I señor de Casarrubios, alcalde y notario mayor de Toledo y caudillo de los escuderos del rey[5484], muerto antes de 11 de marzo de 1387[5485]; con descendencia.

			5.-Doña Juana García de Ayala, nacida hacia 1336, mujer de Juan Fernández de Padilla, señor de Calatañazor y Coruña, que vivía en 9 de marzo de 1382[5486].

			6.-Doña Sancha Fernández de Ayala, nacida hacia 1337, que casó con Fernando Pérez de Gandes, señor de Bolaños y luego con mosén Manuel de Vilanova; sin descendencia.

			7.-Doña Aldonza de Ayala, nacida hacia 1338 y fallecida después de 11 de diciembre de 1385[5487], segunda mujer hacia 1360 de don Pedro González de Mendoza, señor de Hita y Buitrago, mayordomo mayor del rey, nacido hacia 1335 y muerto en la batalla de Aljubarrota el 14 de agosto de 1385; con sucesión que veremos en el capítulo XXX, rama tercera.

			8.-Don Diego López de Ayala, señor de Cebolla, nacido en 1339 y muerto antes de 1375, a los treinta y seis años, sobre Braganza, en Portugal[5488]. Casó con doña Teresa de Guzmán, que testó el 17 de noviembre de 1411 e hizo codicilo el 15 de febrero de 1412[5489]; hija de don Pedro Suárez de Toledo, señor de Bolaños, camarero mayor del rey don Pedro, y de doña María Ramírez de Guzmán; hijos:

			A.-Doña Elvira de Ayala, nacida hacia 1362, que vive en 15 de junio de 1396[5490], mujer hacia 1385 de don Fernando Álvarez de Toledo, II señor de Oropesa, Jarandilla y Tornavacas, nacido hacia 1360, que fue legitimado el 8 de junio de 1369[5491]; ya había fallecido el 26 de octubre de 1398; con sucesión que veremos en el capítulo XXXIV, rama segunda.

			B.-Doña Teresa de Ayala, mujer de Ruy López de Rivera; hijo mayor de Perafán de Rivera, adelantado mayor de Andalucía, y de doña María Rodríguez Mariño; murió en 1407, en las guerras de Setenil contra los moros; con descendencia.

			C.-Doña María Ramírez, casada con Ruy Sánchez de Rojas, muerto antes de 15 de junio de 1396[5492].

			D.-Doña Mencía García de Ayala, nacida hacia 1378, que vive en 10 de febrero de 1451[5493]; mujer hacia 1400 de su primo hermano Juan Hurtado de Mendoza, señor de Barajas y Torrejón, nacido hacia 1374, como diremos en el capítulo XXX, rama tercera; sin descendencia. Fue luego mujer de su primo Ruy López Dávalos., hijo de Diego López Dávalos y de doña Leonor de Ayala; con descendencia[5494]

			y E.-Doña Leonor Núñez, priora de Santo Domingo de Caleruega, fallecida después del 27 de julio de 1399[5495].

			9.-Doña Leonor de Ayala, señora de Torrejón de Velasco, nacida hacia 1340, que testó en Medina del Campo el 17 de agosto de 1404[5496]; casó en 1366 con don Fernando Álvarez de Toledo, II señor de Valdecorneja, notario mayor del reino de Toledo (21 de febrero de 1361/1368)[5497], mariscal de Castilla desde 1382[5498], nacido hacia 1332 y murió víctima de la peste en el cerco de Lisboa en 1384[5499], con sucesión que veremos en el capítulo XXXIV, rama tercera.

			y 10.-Don Juan Sánchez de Ayala, nacido hacia 1341, muerto a los veintidós años, que no tuvo hijos[5500].

			XI.-Don Pedro López de Ayala (III), señor de Ayala y Salvatierra, canciller mayor de Castilla (1406-1407). Alférez mayor del pendón de la banda (1371-1385), merino mayor de Guipúzcoa, alcaide mayor de Toledo y uno de los hombres más relevantes de su tiempo[5501]. «Fue alto de cuerpo e delgado e de buena persona, hombre de gran discreción e autoridad, y de gran consejo, así de paz como de guerra... fue de muy dulce condición e de buena conversación y de gran consciencia, que temía mucho a Dios. Amó mucho las sciencias, diose mucho a los libros e historias, tanto que como quier que él fuese asaz caballero y de gran discreción en la práctica del mundo, pero naturalmente fue inclinado a las sciencias; e con esto gran parte del tiempo ocupaba en leer e estudiar, no en obras de Derecho, sino en filosofía e historias. Por causa dél son conoscidos algunos libros en Castilla que antes no lo eran, ansí Tito Livio, que es la más notable historia romana, Las Caidas de los Príncipes, los Morales de San Gregorio, el Isidoro de Summo Bono, el Boecio, la Historia de Troya. El ordenó la historia de Castilla desde el Rey Don Pedro hasta el Rey don Enrique el tercero; e hizo un buen libro de caza, que él fue mucho cazador, e otro libro llamado el Rimado de Palacio. Amó mucho a mujeres más que a tan sabio caballero como a él se convenia»[5502]. Partidario en principio del rey don Pedro, se pasó más tarde al partido de don Enrique, porque como dice en su crónica «los fechos de Don Pedro no iban de buen guisa». Fue hecho prisionero en Nájera y Aljubarrota consiguiendo en ambas ocasiones salir con vida. Había nacido en Vitoria en 1332 y murió en Calahorra el año 1407, y fue sepultado en Quejana. Había casado hacia 1365 con doña Leonor de Guzmán, hija de don Pedro Suárez de Toledo, señor de Bolaños, camarero mayor del rey don Pedro, y de doña María Ramírez de Guzmán, y fueron sus hijos:

			1.-Don Fernán Pérez de Ayala (II), que sigue.

			2.-Doña Elvira de Ayala, nacida hacia 1368, mujer de don Álvaro Pérez de Guzmán, II señor de Gibraleón, Palos y La Palma. Almirante y adelantado mayor de Castilla, alguacil mayor de Sevilla, que murió el 15 de julio de 1398; con descendencia que veremos en el capítulo XXIX, rama cuarta.

			3.-Doña María de Ayala, nacida hacia 1370, que casó hacia 1390 con don Pedro Ponce de León (III), V señor de Marchena y I conde de Arcos y Medellín, nacido en 1365, que murió en Marchena el 15 de enero de 1448; con sucesión, que tratamos en el capítulo XII, rama cuarta.

			4.-Don Pedro López de Ayala (V) el tuerto, heredó a su padre en todas las posesiones que éste tenía en el reino de Toledo, y fue I señor de Fuensalida y Huecas (10 de abril de 1445), y aposentador mayor del rey (1407-1433). Perdió un ojo en la conquista de Antequera y fundó el mayorazgo de Fuensalida (Toledo 27 de septiembre de 1435). Había nacido hacia 1372 y falleció en 1450. Casó en 1400 con doña Elvira de Castañeda, hija de don Juan Rodríguez de Castañeda, señor de Hormaza, y de doña María de Orozco, como diremos en el capítulo XXIII, rama sexta. Fueron padres de:

			A.-Don Pedro López de Ayala el sordo (VI), II señor de Fuensalida, Guadamur, Huecas, Peromoro, Cedillo, Cuerva, Layos y Humanes, corregidor de Salamanca y aposentador mayor del rey, alférez mayor del Pendón de la Banda (1418-1444), alcaide mayor de Toledo y de sus alcázares, puertas y puentes. I conde de Fuensalida por merced de Juan II (Segovia 20 de noviembre de 1470)[5503]. Compró a los Toledo el cargo de alguacil mayor de esta ciudad, y fundó mayorazgo (Guadamur 6 de julio de 1475); había nacido hacia 1405 y testó en Toledo ente Francisco Rodríguez de Canales el 4 de diciembre de 1484. Había casado hacia 1430 con doña María de Silva, la cual dio poder a su marido para testar en Toledo el 8 de septiembre de 1470, que aquel otorgó el 16 de mayo de 1472 en Fuensalida; era hija de don Alfonso Tenorio, adelantado de Cazorla, notario mayor del reino de Toledo, progenitor de los condes de Cifuentes, y de doña Guiomar de Meneses. Fueron sus hijos[5504]:

			a.-Don Pedro López de Ayala (VII), II conde de Fuensalida, señor de Guadamur, Huecas, Peromoro, Cedillo, Cuerva, Layos y Humanes, corregidor de Salamanca y aposentador mayor del rey (1478-1489), nació hacia 1430 y falleció en 1489, después de testar en Salamanca el 11 de abril de 1489 ante Sancho Sánchez de Montesinos. Casó en 1456 con doña Aldonza Carrillo, hija de Juan Carrillo, adelantado de Cazorla, señor de Cuerva, y de doña Teresa de Guevara, pero no tuvo sucesión[5505]. Dejó en Juana de Perea, un hijo natural: don Pedro López de Ayala, que fue legitimado y fue señor de Peromoro; de él vienen los condes de Cedillo.

			b.-Doña Leonor de Ayala, nacida hacia 1431, que casó con don Diego López de Haro, señor de Sorbas y Lobrín, (13 de julio de 1502) gobernador y capitán general de Galicia y embajador de los Reyes Católicos a Roma, hijo de don Juan Alfonso de Haro, señor de Busto y Rivilla, y de doña Aldonza Carrillo de Mendoza, de quienes tratamos en el capítulo XXII, rama tercera; con descendencia.

			c.-Doña Elvira de Castañeda, señora de Rielves, nacida hacia 1432, testó en Toledo el 21 de febrero de 1506[5506]. Casó hacia 1464 con don Rodrigo Manrique, I conde de Paredes de Nava (1452), condestable de Castilla (1465), maestre de la Orden de Santiago (1474), señor de Matilla, Robledillo, Barrilla, Cardeñosa, Villanueva de Rebollar, Balazote, Bienservida, Belmontejo, Vega de doña Limpia, Alvalá, Santillán, Almodovar del Pinar, etc. Nació circa 1410 y murió en Ocaña el 11 de noviembre de 1475[5507]; con descendencia que veremos en el capítulo XXIII, rama quinta.

			d.-Don Alfonso de Silva y Ayala, nacido hacia 1436, fue alguacil mayor de Toledo (1471) y comendador de Alfambra en la Orden de Santiago, contrajo matrimonio con doña María Carrillo, hija de Juan Carrillo, adelantador de Cazorla, señor de Cuerva, Cedillo y Layos, y de doña Teresa de Guevara, de quienes vienen los restantes condes de Fuensalida.

			e.-Fernando Pérez de Ayala, nacido hacia 1438, muerto mozo.

			y f.-Doña Guiomar de Meneses, nacida hacia 1440 y fallecida antes de 1506, casada hacia 1464 con don Jorge Manrique, el famoso poeta, señor de Belmontejo y comendador de Montizón en la Orden de Santiago, trece de la Orden, nacido circa 1440 y muerto en acción de guerra en el castillo de Garci Muñoz en 1479; con descendencia, que veremos en el capítulo XXIII, rama quinta.

			B.-Don Juan de Ayala, muerto mozo.

			C.-Doña Leonor de Ayala, casada en Toledo con Diego López Dávalos, señor de Arenas, Colmenar, Ladrada etc., hijo segundo del condestable don Ruy López Dávalos, I conde de Ribadeo, y de doña María de Fontecha; con sucesión[5508].

			y D.-Don Sancho de Ayala, sin sucesión.

			5.-Doña Sancha de Ayala, nacida hacia 1374, desposada primeramente con don Juan Alfonso de Benavides, casó después con don Ruy González de Castañeda, señor de Fuentidueña, que testó en Medina del Campo el 24 de mayo de 1417; sin sucesión como diremos en el capítulo XXIII, rama sexta.

			y 6.-Doña Mayor de Ayala, nacida hacia 1376, que casó hacia 1400 con don Ruy Díaz de Mendoza, señor de Mendívil, la Ribera, Martioda y los Huetos (28 de agosto de 1309)[5509], almirante de Castilla (1404-1406) y ayo del rey don Enrique III. Nacido circa 1380; con sucesión que veremos en el capítulo XXX, rama segunda.

			XII.-Don Fernán Pérez de Ayala (II), señor de Ayala y Salvatierra de Álava, alférez mayor del pendón de la Banda (1402)[5510], merino mayor de Guipúzcoa, embajador a Francia. Nació hacia 1367 y falleció el 17 de septiembre de 1436. Contrajo matrimonio hacia 1390 con doña María Sarmiento, señora de Salinillas († 1438), nacida circa 1374, hija de Diego Gómez Sarmiento, señor de Salinas, mariscal de Castilla, repostero mayor del Rey y adelantado mayor de Galicia, y de doña Leonor, hija del maestre don Fadrique; de ellos fueron hijos[5511]:

			1.-Don Pedro López de Ayala (IV), señor de Ayala y Salvatierra, renunció el 19 de noviembre de 1457 a favor de su sobrino don García de Herrera[5512], había nacido circa 1391 y falleció en 1459[5513]. Casó primeramente circa 1410 (antes del 7 de abril de 1413[5514]) con doña María de Velasco, hija de Diego de Velasco y de doña Constanza de Guevara; en segundas nupcias con doña María Enríquez de Lacarra, nacida hacia 1405, que vive en 19 de noviembre de 1457[5515], hija de Beltrán Enríquez de Lacarra, IV señor de Ablitas y de doña Isabel Foxán, señora de Eriete y la Solana[5516]; sin sucesión.

			2.-Doña María de Ayala, nacida circa 1393, casada circa 1410 con Pedro García de Herrera, señor de Ampudia y Villacidaler, mariscal de Castilla, capitán general de la Frontera de Jerez; fundó mayorazgo en Ampudia el 14 de septiembre de 1419, hijo de Hernán García de Herrera, señor de Ampudia y mariscal de Castilla, y de doña Inés de Rojas; con descendencia[5517].

			3.-Doña Constanza de Ayala[5518], señora de Salinillas de Buradón, Ameyugo, Tuyo, Valluercanes y Hornillos, había nacido circa 1394 y testó el 1 de julio de 1472[5519] en Ameyugo, y murió después del 13 de noviembre, fecha en que hizo codicilo; fue sepultada en San Juan de Quejana. Casó hacia 1410 con don Pedro Vélez de Guevara, ricohombre, V señor de Oñate, Guevara, etc. vivió en el reinado de Juan II. Nació circa 1384 y murió entre 30 de septiembre de 1421 y 14 de enero de 1422; con descendencia que veremos en el capítulo XXXI, rama primera.

			Hija natural:

			y 4.-Doña Teresa de Ayala, mujer de Sancho López de Galarza.

			


  







CAPÍTULO XXIII

			LOS SALVADÓREZ

			Linaje castellano que aparece en el último tercio del siglo x en la comarca de la Bureba. Se le ha querido enlazar con el de Lara. Pérez de Urbel opina que este linaje era descendiente de un inexistente hijo del conde castellano Fernán González, opinión completamente desautorizada hoy. Sólo sabemos que se remonta a:

			I.-Gonzalo, personaje castellano que debió de vivir en el último tercio del siglo x. Su nombre únicamente lo deducimos del patronímico de su hijo. Sánchez de Mora, en su trabajo dedicado a esta familia[5520] lo llama Gonzalo García. Fue padre de:

			II.-Salvador González, nacido circa 1010, aparece por primera vez en enero de 1031 y 29 de abril de 1032[5521] y fallece después de 10 de noviembre de 1062[5522].

			Casó circa 1032 (antes de 1 de julio de 1047[5523]) con doña Muniadomna [Álvarez], nacida circa 1012 y fallecida después de 1071[5524], a la que identificamos con la hermana de Nuño y Diego Álvarez, antepasados de los Lara castellanos, porque su hermana doña Tido Álvarez se llama tía de Gonzalo Salvadórez, y porque, además, su segundo hijo se llama Álvaro, que es el nombre de su padre, probablemente Álvaro Herraméliz; véase el capítulo XXI. Hijos:

			1.-Conde Gonzalo Salvadórez, que sigue.

			y 2.-Álvaro Salvadórez, dominante Borovia (1080)[5525], nacido circa 1040, que aparece desde 10 de mayo de 1062[5526] confirmando los documentos tras Gonzalo Salvadórez y, en algún caso, llamándose hermano suyo. Fallece después de 14 de mayo de 1081[5527]. Casó circa 1065 con doña Juliana, fallecida después de 27 de mayo de 1072[5528], algunos la hacen hija del conde Íñigo López de Vizcaya y de doña Toda Ortiz, pero se basan en una versión adulterada de la donación de Camprovín[5529]; parece que no tuvieron sucesión.

			III.-Conde Gonzalo Salvadórez, conde desde 26 de agosto de 1070[5530], en Lara (1073)[5531], en Borovia (1080)[5532], en Castilla, Tetelia, Cadrega y Poza (1082), nacido circa 1038 (aparece el 28 de mayo de 1049)[5533] y muere en la traición de Rueda el 6 de enero de 1083[5534]; sepultado en San Salvador de Oña[5535].

			Casó dos veces: la primera circa 1055 con la condesa doña Elvira, cuya familia desconocemos[5536], fallecida antes de 1064. La segunda circa 1070 con la condesa doña Sancha Gómez, nacida hacia 1050 y fallecida después de 1089[5537], sepultada en San Zoilo de Carrión, hija del conde Gómez Díaz de Carrión y de la condesa Teresa Peláez, citados en el capítulo XX, rama tercera. Hijos del primero[5538]:

			1.-Doña Muniadomna (a) Mayor González, nacida circa 1056 y fallecida después de 20 de febrero de 1097[5539]. Casada circa 1075 con Pelayo Peláez de Asturias, nacido circa 1034 y fallecido después del 31 de julio de 1092[5540]; con posteridad[5541] que hemos citado en el capítulo V, rama sexta.

			2.-García González, nacido circa 1057 y fallecido después del 25 de junio de 1074[5542]. Tal vez pueda ser el que casó antes de 11 de octubre de 1081[5543] con Ilduara; sin sucesión.

			3.-Gudesteo González, nacido circa 1058 y fallecido después de 25 de junio de 1074[5544].

			4.-Condesa Godo González, nacida circa 1060 y fallecida antes de 21 de julio de 1087[5545]. Casada circa 1085 con el conde Fernando Díaz [de Asturias], nacido circa 1052 y muerto después de 30 de abril de 1089[5546], pues este día hace una donación a Astorga de las tierras que tiene por su mujer, citados en el capítulo XV. No debieron de tener sucesión.

			5.-Doña Toda González, nacida hacia 1061, que figura con sus hermanos en 25 de junio de 1074[5547].

			6.-Doña Muniadomna González, nacida hacia 1062, que vive igualmente en esta misma fecha.

			Hijos del segundo[5548]:

			7.-Doña Teresa [González], nacida circa 1065 y fallecida después del año 1117[5549]. Su familia no la conocemos documentalmente, pero sospechamos que pudiera ser hija de este conde Gonzalo Salvadórez y de su mujer la condesa doña Sancha Gómez[5550]. Casó circa 1080 con el conde Rodrigo Muñoz de Asturias [Muñoz] nacido hacia 1060 y muerto después de 5 de julio de 1116[5551]; con descendencia que hemos tratado en el capítulo XIX, rama segunda.

			8.-Conde Gómez González, que sigue.

			9.-Diego González, filius comitis[5552], nacido circa 1074, aparece por primera vez el 28 de febrero de 1094[5553], con sus hermanos Gómez y Fernando, y fallece después del 20 de agosto de 1100[5554].

			y 10.-Fernando González, filius comitis, nacido circa 1076 y fallecido antes de 6 de mayo de 1107[5555].

			IV.-Conde Gómez González de Candespina, conde (17 de enero de 1099[5556]); alférez real de Castilla (19 de febrero de 1092-14 de marzo de 1099[5557]); tenente en Cerezo y Pancorbo (1090, 1098 y 1110), Poza (1097), Bureba (1098, 1102 y 1107), Petralata (1106) y Avia (1110)[5558]; nacido circa 1072 (13 de agosto de 1084[5559]) y muerto en la batalla de Candespina el 26 de octubre de 1111[5560]; sepultado en San Salvador de Oña[5561].

			Casó circa 1094 (antes de 1099[5562]) con la condesa doña Urraca Muñoz[5563] [luego casada con el conde Beltrán de Risnel], nacida hacia 1080 y fallecida antes de 1120[5564], hija del conde Munio González [Muñoz] y de la condesa doña Mayor, que hemos tratado en el capítulo XIX, rama segunda. Hijos:

			1.-Gonzalo Gómez, filius comitis, nacido circa 1095 y fallecido después de 15 de febrero de 1114[5565]. Posiblemente antepasado del linaje de Manzanedo, como luego veremos en la rama segunda: los Manzanedo.

			2.-Doña Estefanía Gómez, nacida circa 1096 y fallecida después del 19 de diciembre de 1135[5566].

			3.-Conde Rodrigo Gómez, que sigue.

			4.-Condesa doña Sancha Gómez, nacida circa 1100 y fallecida después del 19 de diciembre de 1135[5567]. Casó circa 1120 con el conde Pedro López de Carrión, nacido circa 1091 y fallecido después de septiembre de 1135[5568]; con descendencia que veremos en el capítulo XXVI.

			y 5.-Diego Gómez, nacido circa 1102. Aparece en 8 de julio de 1128[5569] y muere antes de 19 de diciembre de 1135[5570].

			V.-Conde Rodrigo Gómez (comite Roderico Gomez in Castella et in Asturias[5571]); conde (1.6.1131[5572]), tenente en Briviesca (1129), Cervera y Mudave (13 de septiembre de 1129)[5573], Asturias de Santillana (1131 y 1146), Bureba (1131 y 1144), Belorado (1138 y 1144), Castilla la Vieja (1141 y 1146) y Cerezo (1144)[5574]; nacido circa 1098, (aparece el 13 de septiembre de 1121)[5575], y fallecido después de 21 de septiembre de 1146[5576]; sepultado en San Salvador de Oña[5577]. En 1115[5578] acude al concilio de Oviedo entre los nobles castellanos.

			Casó antes de 1125 con doña Elvira Ramírez[5579], nacida hacia 1102 y fallecida en Jerusalén, después de 18 de febrero de 1161[5580], aunque otros dicen el 8 de agosto de 1159[5581], hija de don Ramiro Sánchez [de Navarra] y de doña Cristina Rodríguez [de Vivar][5582]. Hijos[5583]:

			1.-Doña Sancha Rodríguez, nacida circa 1126 y fallecida después de 1171; sepultada en Oña. Casada circa 1146 con Sancho Díaz [de Haro], nacido circa 1116 y muerto después de 1169; sepultado en Oña; con descendencia que hemos citado en el capítulo XXII.

			2.-Condesa doña Estefanía Rodríguez, nacida circa 1128 y sepultada en Oña.

			y 3.-Conde Gonzalo Rodríguez, que sigue.

			V.-Conde Gonzalo Rodríguez, conde (23 de octubre de 1173)[5584], alférez real de Castilla (27 de febrero de 1149-8 de octubre de 1154)[5585], tenente en Bureba (1147, 1175, 1180-1183 y 1202), Cabezón (1162 y 1169), Valdeprado (1163 y 1169), Pernía (1164), Liébana (1164-1165), Saldaña (1175), Carrión (1175), Montenegro (1176 y 1178), sine terra (1177-1178), Toroño y Sarria (1178), Asturias de Oviedo (1178 y 1180), Orna (1179), Pancorbo (1182 y 1183) y Osma (1204)[5586]; nacido circa 1128 (1146[5587]) y en 1201[5588] se dice hijo de los condes Rodrigo y doña Elvira y fallece en 1205[5589], después de agosto de 1202[5590]; sepultado en San Salvador de Oña.

			Casó antes de 1170 con NN.

			Casó en segundas nupcias antes de abril de 1178[5591] con la condesa doña Sancha Fernández, viuda del conde Pedro Alfonso († 1172) y del conde Álvaro Rodríguez († 1167), nacida circa 1125 y fallecida después de 9 de marzo de 1181[5592], hija ilegítima del conde Fernando Pérez de Traba y de la reina doña Teresa de Portugal, citados en el capítulo IX, rama segunda. Hijas del primero:

			1.-Doña Mayor González[5593], nacida circa 1175 y sepultada en Santa María de Fitero después de 16 de mayo de 1231[5594]; casada circa 1205 con el conde Fernando Núñez de Lara, nacido circa 1153 y fallecido en Elvira, Marruecos, después del 28 de abril de 1219[5595] y sepultado en Santa María de Fitero[5596]; con descendencia.

			y 2.-Doña Elvira González, nacida circa 1177. Declara su filiación en 1182[5597] y en 1205[5598].

			Rama segunda de los Salvadórez: los Manzanedo y los Villalobos

			Linaje castellano de ricoshombres, que aparece en el siglo xii ostentando la dignidad condal. Su ascendencia nos es desconocida, aunque su gran relevancia, desde su primera aparición documental, nos hace ver que formaba parte de algún otro gran linaje de la época. El conde don Pedro hace hijo a su fundador, el conde don Gómez, de un Gonzalo Muñoz, «o que despenarom em Aça os seus solarengos»[5599]. Este dato nos permitiría emparentarlo con los Aza. Julio González, en cambio, lo hace hijo del conde Gonzalo Rodríguez [Salvadórez][5600], pero esta filiación la hace casi imposible la cronología, como bien observa Barton. Yo, estoy de acuerdo en que es una rama de los Salvadórez, como también intuyó Argote[5601]. Su primer personaje, el conde Gómez González, es un hombre nacido circa 1130 y, aunque no tenemos ninguna seguridad, es posible que fuera hijo de un Gundisalvus, filius comitis −hijo del conde Gómez González de Candespina († 1111), que aparece confirmando en 1114. Salazar y Castro, supone al conde don Gómez hijo de un Gonzalo Gómez, que se ajusta muy bien al personaje que nosotros señalamos, pero atribuyéndole una filiación distinta[5602].

			V.-Gonzalo Gómez, filius comitis, con quien comenzamos esta genealogía de forma hipotética. Era hijo del conde Gómez González de Candespina y de la condesa doña Urraca Muñoz, como dijimos en el párrafo IV de la rama troncal. Debió de nacer circa 1095 y falleció después de 15 de febrero de 1114[5603]. Aunque era el primogénito de su padre, ha dejado poco rastro, por la muerte de éste en 1111, en la batalla de Candespina. Era por tanto de corta edad al suceder a su progenitor y desconocemos su matrimonio, del que debió de nacer, como hijo único:

			VI.-Conde Gómez González Castellanus, conde (28 de diciembre de 1169[5604]), alférez real de Castilla (18 de junio de 1155-20 de noviembre de 1156[5605]), mayordomo real de Castilla (25 de marzo de 1157-13 de julio de 1158[5606]), mayordomo real de León (21 de octubre de 1164-13 de julio de 1165[5607]) y otra vez de Castilla (28 de abril de 1173[5608]). Tenente en Paredes (1155), Calahorra (1158-enero de 1171), Liébana (1157 y 1170), Pernía (1162 y 1164), Asturias de Santillana (1172), Baró (1165), Campo (1168 y 1172), Cereceda (1165 y 1169), Villafranca (1168), Arnedo (1168-1169[5609]), Cervera (1172), Lemos (1173), Piedras Negras (1172), Mudá (1172) y Monterroso (1173)[5610]; nacido circa 1130 (aparece el 9 de noviembre de 1148[5611]), y muere el 12 de octubre de 1182[5612].

			Casa circa 1152 con doña Milia Pérez [de Lara], (8 de febrero de 1141[5613] y 14 de febrero de 1147[5614]), nacida hacia 1130 y fallecida el 6 de diciembre de 1186[5615], hija del conde Pedro González de Lara y de la condesa doña Eva. En 1182, llamándose condesa, confirma la donación de su consobrina doña María, hija del conde Manrique[5616], citados en el capítulo XXI. Hijos[5617]:

			1.-Don Manrique Gómez de Manzanedo, que sigue.

			2.-Don Gonzalo Gómez de Manzanedo (Gonzalvus Gomez, filius comitis[5618]), ricohombre, tenente en Asturias (2 de junio de 1187) y Campoo: 1186-1196. Nacido hacia 1154, murió después del 7 de septiembre de 1228[5619]. ¿Padre de?:

			Don García González, consobrinus de don Manrique Gómez en 14 de noviembre de 1192[5620].

			3.-Don Pedro Gómez, 1180-1198[5621], que sigue en la rama sexta: los Castañeda.

			4.-Don Gil Gómez, ricohombre en 1180-1197, tenente en Castilla la Vieja (1187[5622]), en Monte Oto (1196[5623]) en Campo y en Asturias (1197[5624]), en Toro, Castronuevo y Mayorga (1219-1223[5625]). El 3 de febrero de 1242 recibió del rey Santo el castillo de Igar. Nació circa 1158 y murió después de 1243[5626]. Tal vez sea el don Gil que en 1205 estaba casado con doña María[5627]. Tuvo al menos un hijo:

			Don Pedro Gil, que vivía en junio de 1216[5628].

			5.-Don Diego Gómez -1187-1204, nacido circa 1162 y muerto después de 28 de enero de 1204[5629]. 

			6.-Doña Inés Gómez (dona Ignes Gomez, filia comitis don Gomez) a la que hay que identificar con la doña Inés que aparece el 12 de noviembre de 1184[5630], junto con su marido Fernando Ruiz Duc, vendiendo una heredad en el alfoz de Aguilar. Dos años más tarde en 1186 otra vez con su marido en Santa Cruz de Valcárcel haciendo una donación a doña Eilo y a su convento; en 7 de enero de 1195[5631] con su hijo Rodrigo Fernández en otra venta de una parte de su heredad en Ermidanos; y su última aparición en septiembre de 1208[5632] en la cual se declara hija del conde Gómez y hace una donación de una heredad situada en Melgarejo; con descendencia.

			7.-Doña Jimena Gómez, nacida circa 1170, aparece en 3 de julio de 1187[5633], y muere después de 17 de septiembre de 1204[5634]. Casó circa 1190 con don Pedro Fernández de Castro, ricohombre, nacido hacia 1166 y muerto el 18 de agosto de 1214; con descendencia que vimos en el capítulo XX, rama quinta.

			[y 8.-Doña Elvira Gómez, nacida hacia 1153 y muerta antes de mayo de 1174, mujer[5635] de Pedro Rodríguez de Guzmán], ricohombre, nacido hacia 1140 y muerto en la batalla de Alarcos el 18 de julio de 1195; con descendencia que veremos en el capítulo XXIX.

			VII.-Manrique Gómez de Manzanedo, ricohombre de León (1180[5636]-1192). Nació hacia 1152 y fallece después del 11 de noviembre de 1194[5637] o 1201[5638]. Casa circa 1180 con doña Toda Vélaz, nacida circa 1158 y fallecida antes de septiembre de 1217[5639], hija del conde Vela Ladrón, citado en el capítulo XXXI. [Salazar y Castro[5640] le atribuye otro matrimonio con doña Mayor Álvarez de Guzmán, hija de Álvaro Rodríguez de Guzmán y de doña Sancha Rodríguez de Castro, como diremos en el capítulo XXIX, rama primera]. Hijos[5641]:

			1.-Don fray Gómez Manrique, ricohombre, nacido circa 1182, se halló en las Navas (1212)[5642] y figura en 1217 y 1221[5643] y fue elegido maestre de la Orden de Calatrava (1240)[5644], renunciando en 1242[5645], y tras esta renuncia fue comendador de Alvillos, muriendo el año 1243. En 25 de abril de 1230[5646] hace una venta a Aguilar de Campoo. Había casado antes de 1226 con doña Teresa[5647]. Fue posiblemente su hijo:

			Don Gil Gómez, que el 3 de febrero de 1242 recibió de Fernando III como donación el castillo de Viar y luego en 1243 [utilizando un sello con una flor de lis], hace una gran donación a la Orden de Santiago por no tener hijos[5648]. Aparece como testigo el 23 de septiembre de 1244[5649]. Tal vez sea éste el don Gil Gómez, que vivía en 3 de agosto de 1276[5650], citado por su mujer doña Teresa Martínez, hija de don Martín Ruiz de Piédrola.

			2.-Don Gil Manrique de Manzanedo, que sigue.

			3.-Don Rodrigo Manrique (don Roy Malrric), que seguirá en la rama quinta, los Manrique.

			4.-Don Fernando Manrique, conquistador de Córdoba (1236), nacido hacia 1188 y vive en 1242[5651]; sin sucesión.

			y 5.-Doña María Manrique, nacida circa 1190, que vive en 1204.

			VIII.-Don Gil Manrique de Manzanedo (domnus Egidius Malrici), ricohombre de León 1228-1232, tenente en Toro y Mayorga (1219-1223), y Villalobos (1220-1223). Se halló en las Navas (1212)[5652] y en la conquista de Córdoba (1236)[5653]. Había nacido circa 1184 y muere después de 1243[5654], siendo sepultado en el convento de Calatrava[5655].

			Casó hacia 1210, antes de abril de 1237[5656], con doña Teresa Fernández, señora de Villalobos[5657], nacida hacia 1195 y fallecida un 18 de julio[5658], hija de don Fernando González [Osorio] y de doña Elvira Peláez; como vimos en el capítulo XIII, hijos:

			1.-Doña Teresa Rodríguez de Villalobos, llamada como su madre, nacida hacia 1215, casada hacia 1235 con don Fernando Álvarez de Lara, señor de Valdenebro, muerto antes de 1271[5659], como hemos visto en el capítulo XXI, rama tercera.

			2.-Doña Toda Gil[5660], nacida hacia 1215, llamada como su abuela doña Toda Vélaz.

			3.-Don Álvaro Gil de Manzanedo (Don Alvarus Gil, filius don Gil Malrric)[5661], ricohombre 1243 y el 18 de noviembre de 1248[5662], nacido circa 1218 y muerto después del 6 de enero de 1251[5663]. Casó, según Pellicer[5664], hacia 1240 con doña Toda Fernández Girón, nacida hacia 1220, hija de don Fernando Álvarez Girón, ricohombre, y de doña Teresa Rodríguez, como vimos en el capítulo XI, rama segunda. Hija única:

			Doña Teresa Álvarez, nacida hacia 1240, que casó hacia 1256 con don Nuño Guillén de Guzmán, ricohombre 1244-1255; nacido hacia 1227, que muere después de 12 de marzo de 1258[5665]; con descendencia que trataremos en el capítulo XXVII.

			4.-Doña Milia Gil, nacida hacia 1225, citada por el conde don Pedro[5666], llamada como su bisabuela; sin hijos.

			5.-Don Manrique Gil de Manzanedo (Don Manrique Gil), ricohombre, adelantado y merino mayor de León y Asturias (enero de 1278-24 de octubre de 1279)[5667], nacido hacia 1230 y fallecido antes de 1285[5668]. Casó antes de noviembre de 1262[5669] con doña Teresa Ramírez, nacida hacia 1235 y muerta después del 2 de enero de 1276[5670], sepultada en Sahagún; hija de don Ramiro Froilaz y de doña Aldonza González Girón; sin hijos, como dijimos en el capítulo XIII, rama segunda.

			6.-Don Rodrigo Gil de Villalobos (I), que sigue.

			7.-Don Gonzalo Gil de Villalobos, adelantado mayor de León (17 de octubre de 1258[5671]-1260), recibe donadío menor en 1253 en el repartimiento de Sevilla[5672], nacido hacia 1233 y muerto en 1260; el 18 de febrero de 1257[5673] se llama hermano de don Rodrigo Gil. Casó hacia 1254 con doña Mayor Alfonso de Meneses, señora de Meneses, nacida hacia 1234 y muerta después de 1264, hija de don Alfonso Téllez, señor de Meneses, y de doña María Yáñez de Limia; sin hijos. Ella casó en segundas nupcias en julio de 1260 con el infante don Alfonso de León, señor de Molina[5674].

			8.-Don Gómez Gil de Villalobos (Don Gomez Gil de Villalobos), ricohombre, 1276-15 de octubre de 1286[5675]. Siendo canónigo, promete sepultarse en la catedral de León el 25 de septiembre de 1286[5676]. Nació hacia 1235 y murió el 17 de marzo de 1293[5677]. Fue su hijo ilegítimo:

			Fray Ruy Gómez de Villalobos, comendador de Zorita en la Orden de Calatrava[5678].

			9.-Doña Sancha Gil de Villalobos[5679], nacida hacia 1236, a quien Pellicer hace casada con don Ramón de Rocafull, adelantado mayor del reino de Murcia (1284); con descendencia[5680].

			y 10.-Don Gil Gómez, abad de Valladolid (23 de octubre de 1268 a 24 de febrero de 1280)[5681][5682], nacido hacia 1240, que murió de enfermedad en Sevilla a fines de junio de 1280[5683]. En 25 de septiembre de 1286[5684], ya le había heredado su hermano don Gómez.

			IX.-Don Rodrigo Gil de Villalobos (I) (Don Roy Gil de Villalobos) ricohombre 1273-15 de octubre de 1286[5685] y 1288, señor de Villalobos, nacido circa 1232 y muerto después de 27 de marzo de 1289[5686] y antes de 25 de octubre de 1303[5687]. Casó[5688] hacia 1265 con doña María Díaz de Haro[5689], luego abadesa de Santa María de Cañas, nacida hacia 1250 y muerta después del 25 de octubre de 1303[5690]; hija de don Lope López de Haro el chico, ricohombre, y de doña Mayor González Girón; como hemos visto en el capítulo XXI, rama tercera; hijos:

			1.-Don Gil Rodríguez de Villalobos, que sigue.

			2.-Doña Sancha Rodríguez de Villalobos, que vive el 7 de junio de 1293[5691].

			3.-Doña Mayor Rodríguez de Villalobos, nacida hacia 1270, vive en 1326. Fue mujer[5692] de Rodrigo Fernández de Escobar, hijo de Fernando Rodríguez de Escobar y de doña Sancha Díaz de Castañeda; con sucesión.

			4.-Doña Inés Rodríguez de Villalobos, nacida hacia 1272 y fallecida en 1309, casó hacia 1295 con don Pedro Díaz de Castañeda, almirante mayor en la Mar; murió después del 16 de junio de 1296[5693]. Yacen en Santa María la Real de Aguilar con epitafio que copia Salazar y Castro[5694]. En 23 de enero de 1300[5695] dirige una carta a su cormano don Juan Fernández, obispo de León (1313-1316); sin descendencia, como diremos en el capítulo XXIII, rama sexta. En 7 de junio de 1293[5696]; cita a su hermana doña Sancha Rodríguez.

			5.-Doña Marquesa Rodríguez de Villalobos, nacida hacia 1274, que casó[5697] con Diego González de Fuente Almejir; con descendencia femenina que Salazar y Castro copia de Pellicer.

			6.-Don Lope Rodríguez de Villalobos, que sigue en la rama tercera.

			7.-Don Rodrigo Gil de Villalobos (II) (Roy Gil, su hermano), ricohombre 30 de octubre de 1295[5698], 13 de julio de 1301[5699] y 3 de enero de 1304[5700], el 8 de junio de 1307[5701]; nacido hacia 1278, vive el 6 de junio de 1296[5702] y muere después de 8 de junio de 1307; casó en 1305 con doña Teresa Sánchez, viuda de don Juan Alfonso de Meneses, conde de Barcelos († 1304)[5703]; nacida antes de 1280, hija ilegítima de don Sancho IV, rey de Castilla, y de doña María Alfonso señora de Ucero[5704]; hija:

			Doña María Rodríguez de Villalobos, nacida en 1305, fue mujer de Lopo Fernandes Pacheco, señor de Ferreira y Penela, muerto 22 de diciembre de 1348[5705], hijo de Joâo Fernandes Pacheco y de doña Estevainha Lopes de Paiva; con sucesión.

			8.-Don fray Fernando Rodríguez de Villalobos, comendador mayor de León y trece en la Orden de Santiago (1342)[5706]. En agosto de 1326, él y su hermana doña Mayor de Villalobos se dicen sobrinos de doña Berenguela López de Haro[5707]. Había nacido hacia 1282 y murió sin descendencia.

			y 9.-Doña Constanza Rodríguez de Villalobos, nacida hacia 1288, casada[5708] hacia 1310 con don Álvaro Rodríguez de Aza, ricohombre 1331-1358; con posteridad que trataremos en el capítulo XX, rama novena

			X.-Don Gil Rodríguez de Villalobos, nacido hacia 1265 y muerto en vida de su padre, antes de 1303, que casó con una doña María, cuya familia se ignora, y tuvieron a[5709]:

			1.-Don Rodrigo Gil de Villalobos (III), que sigue.

			y 2.-Don fray Andrés Gil de Villalobos, caballero y obrero de la Orden de Calatrava[5710], muerto después de 1330.

			XI.-Don Rodrigo Gil de Villalobos (III), ricohombre 30 de julio de 1315[5711], señor de Villalobos, Autillo, Quintana Hañe, etc. 1292-1307. Nacido hacia 1285, que murió después del 26 de febrero de 1326[5712]. Casó hacia 1305 con doña Teresa Alfonso de Asturias, nacida hacia 1285, hija de don Alfonso Álvarez de Asturias, ricohombre, y de doña María Rodríguez de Lara, como vimos en el capítulo XVI, y tuvieron a[5713]:

			1.-Don Fernando Rodríguez de Villalobos (I), que sigue.

			2.-Don Gil Rodríguez de Villalobos, que fue simple.

			y 3.-Doña María Rodríguez de Villalobos, nacida hacia 1298 que casó hacia 1315 con don Pedro Álvarez Osorio, ricohombre, adelantado mayor del reino de León, nacido hacia 1290, a quien el rey don Pedro mandó matar en Villanubla en 1360; con posteridad que vimos en el capítulo XIII, rama primera.

			XII.-Don Fernando Rodríguez de Villalobos (I), ricohombre 12 de abril de 1326[5714] y 28 de abril de 1339[5715], señor de Villalobos, Autillo, Riopañero, Quintana Hañe, etc. Se halló en la batalla de Salado (1340) y fue merino mayor de León y de Asturias (11 de enero de 1342-marzo de 1348)[5716]. Nacido hacia 1306, murió después del 20 de septiembre de 1348[5717]. Casó con doña Inés Alfonso de la Cerda, señora de Bembibre, nacida circa 1305 y fallecida poco después de testar en Villalobos el 24 de febrero de 1362, hija de don Alfonso [de la Cerda], hijo del infante heredero don Fernando, y de doña Mafalda su mujer[5718]. Hijos:

			1.-Don Fernando Rodríguez de Villalobos (II), que sigue.

			y 2.-Doña Blanca Rodríguez de Villalobos, que fue valdada (paralítica) y murió sin casar.

			XIII.-Don Fernando Rodríguez de Villalobos (II), ricohombre, señor de Autillo, Riopañero, Quintana Hañe, etc. Nacido hacia 1335 y murió después del 15 de abril de 1370[5719]. No casó, pero dejó una hija natural[5720]:

			Doña Mafalda de la Cerda, mujer de Fernando Gutiérrez de Valverde, señor de Castellanos, alcaide de Alburquerque; con descendencia.

			Rama tercera: línea menor de los Villalobos

			X.-Don Lope Rodríguez de Villalobos, ricohombre 1289[5721], 30 de octubre de 1295[5722], 13 de julio de 1301[5723] y 3 de enero de 1304[5724], el 8 de junio de 1307[5725], hijo de don Rodrigo Gil de Villalobos y de doña María de Haro, citados en el párrafo IX, de la rama segunda. Nació circa 1275 y murió después de 8 de junio de 1307. Casó hacia 1300 con doña Berenguela Pérez de Castañeda, nacida hacia 1280, hija de don Pedro Díaz de Castañeda, almirante mayor en la Mar, y de doña Mayor Alfonso de Villamayor; como diremos en el capítulo XXIII, rama sexta. Hijos[5726]:

			1.-Rodrigo Pérez de Villalobos, que sigue.

			2.-Doña Teresa López de Villalobos, que murió después del 22 de septiembre de 1344 o 1347[5727]; casó[5728] hacia 1310 con don Lope Díaz de Haro, ricohombre, señor de Orduña, Valmaseda y Villalba de Losa, mayordomo mayor de don Fernando IV, muerto en octubre de 1322[5729]; sin descendencia como dijimos en el capítulo XXII.

			3.-Doña Mayor de Villalobos, monja en las Huelgas, que en agosto de 1326[5730] recibe una donación de su tía la abadesa doña Berenguela López.

			4.-Doña Marquesa de Villalobos, monja.

			y 5.-Otra cuyo nombre se ignora, que también fue monja.

			XI.-Don Rodrigo Pérez de Villalobos, ricohombre (1311-30 de julio de 1315[5731], el 28 de julio de 1326[5732] y 1344), señor de la Gaya, Matamorisca, Poyos, etc., nació circa 1302 y murió después del 22 de septiembre de 1344. Casó hacia 1328 con una hija de don García Fernández Manrique, ricohombre, señor de Amusco, y de doña Teresa de Zúñiga[5733], como diremos en la rama quinta de este mismo capítulo. Hijos:

			1.-Don Juan Rodríguez de Villalobos, que sigue.

			2.-Don Fernando Rodríguez de Villalobos, ricohombre, nacido hacia 1332, murió en la batalla de Araviana el 22 de septiembre de 1359.

			3.-Don Lope Rodríguez de Villalobos, ricohombre, señor de Posteril, Castriello, etc[5734], nacido hacia 1335, murió poco después de 1354. Casó con doña Inés García de Toledo, hija de Diego García de Toledo, señor de Mejorada y Magán, y de doña Constanza Fernández. Fueron sus hijos:

			A.-Rodrigo López de Villalobos, comendador del hospital de Toledo en la Orden de Santiago[5735], mayordomo del príncipe don Juan (II). No sabemos si casó y tuvo sucesión.

			y B.-García López de Villalobos, que vivió en Plasencia y fue padre de:

			Doña Sevilla López de Villalobos, a la que Salazar y Castro llama «abuela universal de la nobleza de Extremadura». Casó con Diego González de Carvajal, caballero de Plasencia, con numerosa sucesión.

			4.-Don García Fernández de Villalobos, ricohombre en 1358, que se llamó como su abuelo materno, del que no conocemos matrimonio ni sucesión.

			y 5.-Rodrigo Rodríguez de Villalobos, que figura en 1351 en el libro Becerro[5736] con todos sus hermanos, y no sabemos más de él.

			XII.-Don Juan Rodríguez de Villalobos, ricohombre (1352-1398), señor de Matamorisca, Poyos, Soto, Mataporquera, etc., nació circa 1330 y murió después de 28 de mayo de 1398[5737]. Casó con una señora cuyo nombre no ha llegado hasta nosotros, pero dejó como hijos ilegítimos a[5738]:

			1.-Don fray Fernando Rodríguez de Villalobos, que sigue.

			2.-Simón Rodríguez de Villalobos, que casó en Portugal con doña María Millán Correia, hijos[5739]:

			A-Doña Blanca de Villalobos.

			B.-Juan de Villalobos, que casó con doña Isabel Felipe y fueron sus hijos:

			Simón de Villalobos, que casó con doña Isabel Pizarro, y tuvieron numerosa sucesión[5740].

			y 3.-Rodrigo González de Villalobos, cuyo hijo fue:

			Don fray Juan Rodríguez de Villalobos, que fue comendador de Oliva y de Medina de las Torres en la Orden de Santiago (1415). De este último vienen por varonía diversos caballeros con el apellido Zambrana Villalobos[5741].

			XIII.-Don fray Fernando Rodríguez de Villalobos, clavero de la Orden de Calatrava[5742] y maestre de la Orden de Alcántara (junio de 1394-1408)[5743], nació circa 1345 y murió en 1408. Fue su hija, probablemente natural:

			Doña María de Villalobos, casada con Sancho Fernández de Pereiro, caballero de Cáceres; con descendencia.

			Rama cuarta de los Salvadórez: línea menor de los Manzanedo

			VIII.-Don Rodrigo Manrique de Manzanedo (don Roy Malrric), era hijo de don Manrique Gómez de Manzanedo y de doña Toda Vélez, citados en el párrafo VII, de la rama segunda. Fue ricohombre de Castilla, 1236-1246, nacido circa 1186, se halló en la conquista de Córdoba (1236) y en la de Sevilla (1248). Murió después de febrero de 1248[5744]. Casó primero hacia 1210 con doña María Rodríguez Girón, nacida hacia 1195 y enterrada en el monasterio de Perales hacia 1218, hija de don Rodrigo Rodríguez Girón, ricohombre, y de doña Inés Pérez, como dijimos en el capítulo XI, rama segunda; y en segundas nupcias hacia 1218, con doña Sancha Pérez, cuya familia no conocemos, hijos del primero[5745]:

			1.-Don Fernando Rodríguez de Manzanedo (Ferrandus Roderici Mançanedo), ricohombre 1236-1248; se halló en las conquistas de Córdoba (1236) y Murcia (1244), nació hacia 1211 y murió después del 18 de diciembre de 1248; sin hijos.

			2.-Don Gómez Rodríguez de Manzanedo, que sigue.

			3.-Doña Milia Rodríguez, nacida hacia 1214, que vivía en 15 de septiembre de 1258[5746] casada con don Fernando García de Villamayor (II), ricohombre de Castilla, nacido circa 1207 y muerto después de 1259[5747]; sin sucesión, como dijimos en el capítulo XX, rama séptima.

			4.-Doña Mencía Rodríguez de Manzanedo, nacida hacia 1216, que está citada en el testamento de su hermano don Gómez de 8 de marzo de 1275[5748], sepultada en Santa María de la Vega.

			Hijos del segundo[5749]:

			5.-Don Pedro Rodríguez Manrique, que sigue en la rama quinta: los Manrique.

			6.-Martín Rodríguez, nacido hacia 1222, que aparece en febrero de 1248[5750]. El 14 de enero de 1253[5751] hace una donación. En 18 de febrero de 1257[5752] es fiador, con su hermano don Pedro Rodríguez Manrique, de una donación de la reina doña Mencía.

			y 7.-Don Rodrigo Rodríguez Manrique, nacido hacia 1224, vive en 1248 y en 1253[5753] hace una venta, llamándose hijo de Rodrigo Manrique y de doña Sancha Pérez. Debe de ser el Rodrigo Rodrigues Malrrique que el 15 de octubre de 1286[5754] y el 27 de marzo de 1289[5755] y el 30 de octubre de 1295[5756], confirma como ricohombre.

			IX.-Don Gómez Rodríguez de Manzanedo (Gómez Ruiz Manzanedo) ricohombre 20 de abril de 1250[5757], el 6 de diciembre de 1254[5758] y el 12 de marzo de 1258[5759], tenente en Madrid (noviembre de 1249)[5760], se halló en las conquistas de Córdoba (1236) y Sevilla (1247); tal vez recibió donadío menor en la conquista de Sevilla (1253)[5761]; nació hacia 1212, hace testamento el 8 de marzo de 1275[5762] y muere después del 27 de septiembre de 1278; sepultado en Santa María de la Vega. Casó hacia 1244 (antes de 1 de abril de 1267)[5763] con doña Mencía Pérez y fueron sepultados en Nuestra señora de Vega; fueron sus hijos[5764]:

			1.-Doña Mencía Gómez, nacida hacia 1248 y muerta después de 15 de junio de 1285. Casada hacia 1264 con don Martín Alfonso de Meneses, ricohombre, que murió después de testar el 15 de junio de 1285. Su filiación ha sido ignorada por los autores, pero es hija indudable de los anteriores, Gómez Rodríguez de Manzanedo y doña Mencía Pérez, no sólo porque lleva el nombre de su madre, sino porque además su marido cita como cuñado, en su testamento de 1285, a un don Gonzalo Gómez, que sólo puede ser el de Manzanedo, único personaje de este nombre que vive por aquellos años. (Véase capítulo XXIII, rama cuarta). No tuvieron descendencia.

			2.-Doña Juana Gómez de Manzanedo [Doña Joana fija de Gómez Roiz de Manzanedo][5765], señora de Gatón, Moliellas, Castrillo, Astudillo y Briviesca, nacida circa 1250 y fallecida después de septiembre de 1305[5766]. Casó después, circa 1268, con el infante don Luis de Castilla, señor de Marchena, nacido circa 1242 y fallecido después de 1269; con sucesión extinguida[5767].

			4.-Don Rodrigo Gómez de Manzanedo, nacido circa 1252, que está citado en el testamento de su padre de 1275 y aparece como ricohombre el 13 de julio de 1301[5768] y el 30 de julio de 1315[5769].

			5.-Don Fernando Rodríguez de Manzanedo, nacido hacia 1253, que está citado en el testamento de su padre de 1275 y en el de su hermano Gonzalo de 7 de junio de 1285.

			6.-Don Álvaro Gómez de Manzanedo, nacido hacia 1255, también citado en ambos testamentos de 1275 y 1285.

			7.-Don Gonzalo Gómez de Manzanedo que sigue.

			y 8.-Don García Gómez de Manzanedo, comendador de Montemolín y trece de la Orden de Santiago[5770], nacido hacia 1258.

			X.-Don Gonzalo Gómez de Manzanedo (Don Gonzalo Gomez Manzanedo), ricohombre[5771], señor de Valdelaguna, Lerones, Polvorosa, Santillán etc., nacido hacia 1256 y muerto después de 27 de marzo de 1289[5772]. Había testado el 7 de junio de 1285[5773] y fue sepultado en Santa María de la Vega. Es citado como cuñado en 1285 en el testamento de don Martín Alfonso de Meneses. Casó en 1280 con doña Sancha Ibáñez de Guzmán, nacida hacia 1262, vive en 6 de mayo de 1326[5774], hija de don Juan Pérez de Guzmán, ricohombre, y de doña María Ramírez de Cifuentes, como veremos en el capítulo XXIX. Hijos[5775]:

			1.-Doña Teresa González de Manzanedo, nacida hacia 1280 y muerta antes del 7 de junio de 1285 y sepultada en San Andrés del Arroyo.

			2.-Don Rodrigo González de Manzanedo, que sigue.

			3.-Don Gómez González de Manzanedo, comendador de Montánchez y comendador mayor de León en la Orden de Santiago[5776], nacido circa 1284.

			4.-Doña Mencía de Manzanedo[5777], señora de Castrillo, nacida hacia 1285, fue mujer en 1305 de don Arias González de Cisneros, ricohombre, nacido hacia 1276 y muerto antes de 1312; con descendencia[5778] que tratamos en el capítulo XI, rama segunda.

			y 5.-Doña María de Manzanedo, nacida hacia 1287, fue mujer de Rodrigo Díaz de Rojas, hermano del I señor de Poza, con descendencia.

			XI.-Don Rodrigo González de Manzanedo (Don Ruy Gonçales Mançanedo), ricohombre (10 de febrero de 1292, 30 de octubre de 1295[5779], 3 de enero de 1304[5780], 8 de junio de 1307[5781], 30 de julio de 1315[5782], el 28 de julio de 1326[5783], el 27 de enero de 1331[5784] y el 10 de febrero de 1332[5785]), señor de Alcalá de los Gazules, Peñaferrada etc. nacido hacia 1282 y muerto después del 12 de septiembre de 1335. Casó en 1305 con doña Berenguela Ponce de Mendoza, nacida hacia 1285, hija única de don Ponce Ruiz de Mendoza, ricohombre, y de doña Leonor González, su mujer, como veremos en el capítulo XXX. Hijos[5786]:

			1.-Doña Leonor González de Manzanedo, nacida hacia 1305 y fallecida circa 1324; casó hacia 1320 con don Sancho, hijo del infante don Manuel, ricohombre, adelantado mayor del reino de Murcia, nacido hacia 1280 y muerto antes de 1346; con descendencia[5787].

			2.-Don Rodrigo González de Manzanedo, que sigue.

			3.-Fernando Rodríguez de Manzanedo, que siguió el partido del rey don Pedro y tuvo que refugiarse en Portugal. Se dice que dejó descendencia en Sevilla, Coria y Valladolid[5788].

			4.-Álvaro Rodríguez de Manzanedo, que siguió el partido del rey don Pedro como sus hermanos[5789].

			y 5.-Gómez Rodríguez de Manzanedo, que vivió en Alcántara y tuvo allí sucesión[5790].

			XII.-Don Rodrigo González de Manzanedo (Don Ruy González de Manzanedo), comendador de Montemolín en la Orden de Santiago[5791]. nacido hacia 1310 y muerto después de 1339. Casó antes de 1339 con doña Teresa, cuya familia ignoramos. No debieron de tener sucesión[5792]. Ortiz de Zúñiga[5793] dice que de su hija doña Milia Rodríguez, descendieron los linajes de Mendoza, y Gutiérrez Tello en Sevilla.

			Rama quinta de los Salvadórez: los Manrique

			IX.-Don Pedro Rodríguez Manrique (Pero Malrrique), ricohombre, 1248-1253, Salazar y Castro le hace hijo de un Rodrigo Pérez Manrique, del linaje de Lara, pero hoy parece evidente su varonía Manzanedo[5794], como hijo de don Rodrigo Manrique y de doña María González Girón[5795], citados en el párrafo VIII, de la rama cuarta. Nació hacia 1220 y murió después de 3 de septiembre de 1295[5796].

			Casó primero hacia 1245 con doña Marina García de Villamayor, viuda de Gómez González de Roa, nacida circa 1210, que vive el 10 de agosto de 1241[5797], hija de don García Fernández de Villamayor (I), ricohombre de Castilla, y de doña Mayor Arias, como hemos visto en el capítulo XX, rama séptima. Y en segundas nupcias antes del 5 de julio de 1276[5798] con doña Elvira Álvarez, hija de don Álvaro Núñez y de doña Mencía, cuyas familias desconocemos. Hijos del primero:

			1.-Don Rodrigo Pérez Manrique, nacido hacia 1247, que vive el 5 de mayo de 1276[5799].

			2.-Don García Fernández Manrique, que sigue.

			y 3.-Doña Mencía García, nacida hacia 1250, que era monja cantora en el monasterio de Villamayor de los Montes en 4 de septiembre de 1287[5800]. Era, sin duda, hija de la Villamayor.

			X.-Don García Fernández Manrique[5801], señor de Amusco, ricohombre 1293[5802], 1298, 13 de julio de 1301[5803] y 3 de enero de 1304[5804]. Nacido hacia 1248, fallecido antes del 9 de noviembre de 1305[5805], que casó hacia 1280 [con doña Teresa de Zúñiga], que sería hija de Ortún Ortiz de Zúñiga, alférez mayor de Navarra, y de doña Teresa de Rada[5806]. Hijos:

			1.-Don Pedro Manrique, que sigue.

			2.-Don García Fernández Manrique, ricohombre el 27 de enero de 1331[5807] y el 10 de febrero de 1332[5808], nacido hacia 1287.

			3.-Don Juan García Manrique (don Joan Garcia Malrique), ricohombre el 27 de diciembre de 1325[5809], el 28 de julio de 1326[5810], el 10 de febrero de 1332[5811] y el 15 de marzo de 1348[5812], adelantado mayor de Castilla (23 de septiembre de 1351[5813]-1352), nacido hacia 1290, murió a fines de 1353. Casó hacia 1318 con doña Juana de Rojas, hija de don Juan Rodríguez de Rojas, ricohombre, señor de Poza, y de doña Urraca Ibáñez de Guevara; hija[5814]:

			Doña Juana Manrique, nacida hacia 1320 y fallecida antes del 29 de octubre de 1331[5815], casó con don Pedro López de Ayala (II), señor de Mena, Unza, Campos, Albudeite y Levadura, adelantado mayor del reino de Murcia (1304-1312; y 1328-1329), nacido hacia 1275 y muerto en combate contra los moros en 1330; sin sucesión como dijimos en el capítulo XXII, rama cuarta.

			y 4.-Una hija, nacida hacia 1305, casada hacia 1328 con don Rodrigo Pérez de Villalobos, ricohombre, nacido hacia 1302, con sucesión[5816], como vimos en la rama tercera de este mismo capítulo.

			XI.-Don Pedro Manrique, ricohombre (30 de julio de 1315[5817]-2 de agosto de 1318[5818]), señor de Amusco, que fue amigo y partidario del infante don Juan, y luego de su hijo don Juan el Tuerto, participando en todas las turbulencias de la minoría de Alfonso XI. Nacido hacia 1285, falleció antes de 1323 y fue sepultado en San Pedro de Amusco. Casó[5819] con doña Teresa Rodríguez, hija de Ruy Páez de Sotomayor y de una de sus mujeres, [luego fue mujer de Garci Lasso de la Vega, canciller mayor de Alfonso XI † 1329], fueron padres de[5820]:

			1.-Don García Fernández Manrique, que sigue.

			y 2.-Don Gómez Manrique, que fue arzobispo de Santiago y de Toledo, primado de España, canciller mayor de Castilla y León, notario mayor de los Reinos y capellán mayor del rey, que falleció en Toledo el 19 de diciembre de 1375. Fue su hija sacrílega[5821]:

			Doña Teresa Manrique, que testó el 25 de marzo de 1385, y casó en Burgos el año 1366 con Menendo Rodríguez de Benavides (Men Rodríguez de Benavides), señor de Santisteban del Puerto, La Mota, Tenorio y Jabalquinto, guarda mayor del cuerpo del (1361-1381) rey; con descendencia.

			XI.-Don García Fernández Manrique, ricohombre, señor de Amusco, que fue alcalde mayor de Algeciras, adelantado mayor de Castilla, merino mayor del Reino, y alférez mayor del infante don Alfonso. Nacido hacia 1310, fue uno de los grandes que mandaban la vanguardia castellana en la batalla de Salado (1340). Fue luego el principal ejecutor de las venganzas y crueldades de su hijo el rey don Pedro y falleció víctima de la peste en 1362, después de haber testado en Ateca el 12 de septiembre de aquel año ante Pedro García y Jaime Ximénez. De don García se dice que «fue tan heredado que llegó a ejercer señorío en ciento veintinueve lugares de los insertos en el Becerro de las Behetrías». Casó este señor dos veces: la primera con doña Urraca de Leiva, hija de Juan Martínez de Leiva, adelantado mayor de Castilla, y de doña Guiomar de Villena. Contrajo segundas nupcias antes de 1353 con doña Teresa Vázquez de Toledo, hija de don Gutier Fernández de Toledo, guarda mayor del rey don Pedro, y de doña Leonor Carrillo. Del primero nacieron:

			1.-Don Pedro Manrique, señor de Amusco, Ovierna y Sotopalacios, adelantado mayor de Castilla (1363), merino mayor de Guipúzcoa (1366) y I señor de Treviño, Villoslada, Lumbreras y Ortigosa (8 de abril de 1366) por merced de don Enrique II a quien asistió hasta su muerte; caído en desgracia con don Juan II. Había nacido hacia 1335 y murió preso en el alcázar de Palencia en 1381; aunque casó con doña Teresa de Cisneros, señora de Villoldo y Redecilla del Camino, hija de don Juan Rodríguez de Cisneros, ricohombre de Castilla, y de doña Mencía de Padilla, como dijimos en el capítulo XI, rama segunda, sólo dejó un hijo natural:

			Don Gómez Manrique, nacido hacia 1375, que fue señor de Santa Gadea, Requena y adelantado mayor de Castilla, casó con doña Sancha de Rojas, hija de Rodrigo Díaz de Rojas, merino mayor de Guipúzcoa, y de doña María de Guevara; hijas:

			a.-Doña Mencía Manrique, señora de Santa Gadea, Sotopalacios y Calatañazor, nacida hacia 1415 y casada antes de 1439 con Juan de Padilla, señor de Coruña, adelantado mayor de Castilla; con descendencia.

			b.-Doña María Manrique, señora de Frómista, nacida hacia 1416, casada con Gómez de Benavides, mariscal de Castilla, que testó en Salamanca el 18 de octubre de 1467; sin descendencia.

			c.-Doña Teresa Manrique, nacida hacia 1418, casada con Juan de Avendaño, III señor de Villarreal de Álava, ballestero mayor del rey (1420-1436)[5822]; con sucesión, como veremos en el capítulo XXXI, rama segunda.

			d.-Doña Juana Manrique, señora de Amaya y Peones, nacida hacia 1420, fallecida en 1458 y casada en 1435 con don Pedro Manuel, II señor de Montealegre y Meneses, ricohombre de Castilla, testó en Montealegre el 22 de junio de 1469; con sucesión[5823].

			y e.-Doña Elvira Manrique, señora de Requena, nacida hacia 1422, casada con Juan Rodríguez de Rojas, señor de Poza, con descendencia.

			2.-Don Gómez Manrique, señor de Malvecino, nacido hacia 1336, fallecido sin hijos hacia 1363.

			3.-Don Juan García Manrique, que fue arcediano de Calatrava (1 de agosto de 1370), obispo de Orense (5 de enero de 1371), Sigüenza (5 de octubre de 1375), Burgos (20 de agosto de 1381), arzobispo de Santiago de Compostela (11 de agosto de 1382) y arzobispo de Braga (1398), nacido hacia 1340, muerto en Coímbra en 1416.

			Del segundo matrimonio fueron hijos:

			4.-Don García Fernández Manrique, que sigue.

			5.-Don Rodrigo Manrique, que fue señor de Torre Moronta, nacido hacia 1350, murió sin hijos antes de 1382.

			6. Don Diego Gómez Manrique, que fue ricohombre de Castilla, VII señor de Amusco, Treviño, Villoslada, Calabazanos, Navarrete etc., repostero mayor del rey (19 de mayo de 1379 a 2 de febrero de 1380)[5824] y su adelantado mayor de Castilla. Nacido hacia 1352, murió en la batalla de Aljubarrota el 14 de agosto de 1385, como tantos otros personajes de la nobleza castellana. Contrajo matrimonio hacia 1380 con doña Juana de Mendoza la ricahembra, nacida circa 1361 y fallecida en Palencia el 24 de enero de 1431[5825] y sepultada en Santa Clara de Palencia [casada luego en 1390 con el almirante don Alfonso Enríquez]; hija de don Pedro González de Mendoza, señor de Hita y Buitrago, mayordomo mayor del rey, y de doña Aldonza de Ayala, como veremos en el capítulo XXX, rama tercera; de ellos nació:

			Don Pedro Manrique, señor de Amusco, Treviño, Navarrete, Paredes de Nava, Amayuelas, Baños, etc. Adelantado y notario mayor del reino de León, capitán general de la Frontera de Jaén, «grande e virtuoso caballero... muy pequeño de cuerpo, la nariz luenga, muy avisado e discreto e bien razonado y de buena consciencia e temeroso de Dios. Amo mucho a los buenos religiosos... fue hombre de gran corazón y asaz esforzado, aunque algunos lo razonaban por bollicioso e ambicioso de mandar e regir»[5826]. Nació en 1381 y murió en Valladolid el 21 de septiembre de 1440, habiendo testado el día anterior[5827]; fue sepultado en Santa María de Valvanera[5828]. Casó en 1408 con doña Leonor de Castilla, camarera mayor de la reina doña María (1427-1433), nacida circa 1394 y muerta como religiosa en el monasterio de Santa Clara de Calabazanos en 7 de septiembre de 1470[5829], hija de don Fadrique, hijo del rey, duque de Benavente y de doña Leonor, hija del conde don Sancho[5830]. Tuvieron quince hijos:

			a.-Don Diego Gómez Manrique, I conde de Treviño (1453[5831]), señor de Amusco, Redecilla, Navarrete etc. Fue adelantado y notario mayor del reino de León. Nació en 1409 y murió en Amusco, el 19 de octubre de 1458, habiendo testado el 13[5832]. Casó circa 1437 con doña María de Sandoval, nacida en 1420[5833] y fallecida en Calabazanos después de 1491, hija de don Diego Gómez de Sandoval, I conde de Castrojeriz, progenitor de los duques de Lerma, y de doña Beatriz de Avellaneda; de ellos provienen los duques de Nájera[5834].

			b.-Don Rodrigo Manrique, I conde de Paredes de Nava (Ocaña, 10 de mayo de 1452[5835])[5836], condestable de Castilla (1465), maestre de la Orden de Santiago (1474), señor de Matilla, Robledillo, Barrilla, Cardeñosa, Villanueva de Rebollar, Balazote, Bienservida, Belmontejo, Vega de doña Limpia, Alvalá, Santillán, Almodovar del Pinar, etc. «Aquel de buenos abrigo, amado por virtuoso de la gente», como cantan las coplas que su hijo, el gran poeta Jorge Manrique, le dedicó a su muerte. Estuvo al servicio de Juan II, Enrique IV y los Reyes Católicos, llegando a ser uno de los personajes más importantes de su siglo[5837]. Nació circa 1410 y «en la su villa de Ocaña, vino la muerte a llamar a su puerta» el 11 de noviembre de 1475[5838]. Contrajo tres matrimonios: el primero en 1432 con doña Mencía de Figueroa, fallecida en Segura circa 1444, sepultada en Nuestra Señora de la Peña, hija de don Gómez Suárez de Figueroa, I señor de Feria, Zafra, Villalba etc. y de doña Elvira Lasso de Mendoza; el segundo en 1446 con doña Beatriz de Guzmán, nacida circa 1426 y fallecida después de 1456, hija de don Diego Hurtado de Mendoza, I señor de Cañete, y de doña Teresa de Guzmán, como veremos en el capítulo XXX, rama segunda; y el tercero circa 1464 con doña Elvira de Castañeda, señora de Rielves, nacida hacia 1432, que testó en Toledo el 21 de febrero de 1506[5839], hija de don Pedro López de Ayala, I conde de Fuensalida, y de doña María de Silva, de los que tratamos en el capítulo XXII, rama cuarta; con descendencia.

			c.-Doña Beatriz Manrique, nacida hacia 1412 fue mujer circa 1425 de don Pedro Fernández de Velasco, I conde de Haro (1430), señor de Arnedo, Belorado, Briviesca, Cerezo, la ciudad de Frías, Medina de Pomar, etc. (12 de agosto de1446), camarero mayor de don Juan II, fallecido en 1470, hijo de Juan de Velasco, señor de Briviesca y Medina de Pomar, y de doña María de Solier, señora de Villalpando; con descendencia.

			d.-Doña Juana Manrique, nacida en 1414 y mujer en 1427 de don Fernando de Sandoval y Rojas, II conde de Castro y Denia, adelantado mayor de Castilla, señor de Lerma, Cea y Gumiel de Mercado, falleció en 1473; con descendencia.

			e.-Doña Leonor Manrique, nacida en 1416 y fallecida antes de 1457; casó en 1429 con don Álvaro de Zúñiga, I duque de Béjar y Plasencia. Nació en 1413[5840] y falleció el 10 de junio de 1488; con descendencia.

			f.-Don Pedro Manrique, I señor de Valdescaray, Anguiano y Matute, nació circa 1418 y falleció en 1470; contrajo dos matrimonios el primero después de 1442 con doña Isabel de Quiñones, hija de Diego Fernández de Quiñones, IV señor de Luna, merino mayor de Asturias, y de doña María de Toledo. Casó en segundas nupcias circa 1468 con doña Contesina de Luna, IV señora de Escamilla, fallecida en 1496, hija de Álvaro de Luna, I señor de Escamilla y los Carvajales, y de doña María Enríquez; con descendencia[5841].

			g.-Don Íñigo Manrique, que fue capellán mayor del príncipe don Enrique, obispo de Oviedo (16 de octubre de 1444), de Coria (18 de marzo de 1457), de Jaén (10 de mayo de 1475), presidente del Consejo de Castilla (1478) y arzobispo de Sevilla (15 de enero de 1483). Nació circa 1419 y falleció a principios de 1485[5842].

			h.-Don Gómez Manrique, I señor de Villazopeque y Bembibre, corregidor y alcalde mayor de Toledo[5843], del Consejo de los Reyes don Enrique IV y doña Isabel; nacido circa 1420 y fallecido antes del 16 de febrero de 1491, habiendo testado en Toledo el 31 de marzo de 1490[5844]; sepultado en Calabazanos. Casó circa 1450 con doña Juana de Mendoza, guardadamas de la reina católica, hija de don Diego Hurtado de Mendoza, I señor de Cañete, y de doña Teresa de Guzmán; con descendencia[5845], como veremos en el capítulo XXX, rama segunda.

			i.-Doña Inés Manrique, nacida circa 1420 y fallecida después del 30 de noviembre de 1464; casó poco después de 1440 con Juan Hurtado de Mendoza, II señor de Cañete, fallecido en 1490; con descendencia que veremos en el capítulo XXX, rama segunda.

			j.-Doña María Manrique, luego monja de Santa Clara en Astudillo (1452) y abadesa de Calabazanos (1468), fue mujer después del 13 de febrero de 1434 de Rodrigo de Castañeda, señor de Fuentidueña, fallecido en 1440, hijo de Juan Rodríguez de Castañeda, señor de Fuentidueña, y de doña Juana de Guzmán; sin sucesión, como diremos en la rama sexta de este mismo capítulo.

			k.-Doña Isabel Manrique, nacida después de 1422, casó (cap. matr. Medina del Campo 13 de febrero de 1434) con don Pedro Vélez de Guevara, VI señor de Oñate, fallecido después del 12 de octubre de 1455, hijo de don Pedro Vélez de Guevara, V señor de Oñate, y de doña Constanza de Ayala; sin sucesión, como diremos en el capítulo XXXI.

			l.-Doña Aldonza Manrique, que fue abadesa de Santa María de Calabazanos (1440) y de la Esperanza de Amusco (1452). Nacida hacia 1424 y fallecida antes del 13 de abril de 1468.

			m.-Don Juan Manrique, arcediano de Valpuesta, protonotario apostólico, y del Consejo de don Enrique IV. Nació hacia 1426 y testó en Burgos el 9 de julio de 1473[5846]; sepultado en Calabazanos. Tuvo con Sancha Hortún una hija ilegítima.

			n.-Don Fadrique Manrique, señor del Hito, Baños, Quintanilla, Rebolledo, etc. comendador de Azuaga en la Orden de Santiago[5847], alcalde mayor, alguacil mayor y alcaide perpetuo de Écija, del Consejo del Rey; nacido circa 1428 y falleció en Écija en 1479, antes del 19 de diciembre; sepultado en el convento de San Francisco. Casó en Villanueva de la Fuente el 23 de octubre de 1451 con doña Beatriz de Figueroa, señora de Rebolledo de la Torre, fallecida antes del 29 de octubre de 1515, hija de Gómez Suárez de Figueroa, I señor de Feria y Zafra, y de doña Elvira Lasso de Mendoza; con descendencia.

			y ñ.-Don García Fernández Manrique, I señor de las Amayuelas, Belliza, Espinosa, Alozaina, Préjamo, Xiquena, Tirieza y comendador de Corral de Almaguer en la Orden de Santiago[5848]. Consejero de los Reyes Católicos y capitán de su gente de Guerra, corregidor de Córdoba, primer alcaide, justicia mayor y capitán de Málaga. Nació circa 1430 y falleció en 1496, habiendo testado en Málaga, el 20 de marzo de 1494, y otorgando codicilo el 5 de abril de 1496, días antes de su muerte. Casó en 1451 con doña Aldonza Fajardo, fallecida en Málaga el 19 de diciembre de 1496, hija de don Alfonso Fajardo, señor de Mula, Lorca, Alhama, etc., y de doña María Piñeyro; progenitores de los condes de las Amayuelas[5849].

			y 7.-Doña Teresa Manrique, señora de Villarmentero, nacida hacia 1355, que testó en Riaza el 2 de junio de 1400 y fue mujer de don Juan Ramírez de Arellano el Mozo, señor de Valtierra, Mendinueta, Arriazu, progenitor de los condes de Aguilar de Inestrillas y señores de los Cameros; con descendencia.

			XII.-Don García Fernández Manrique, que fue señor de Estar, Villanueva de Garamo, San Martín de Helines, Villanueva de Mexina y en parte de Amusco. Debió de nacer hacia 1350 y falleció poco después de 1372. Casó antes de 1367 con doña Isabel Enríquez, hija de don Enrique Enríquez, señor de Villalba de los Llanos y Nogales, y de doña Teresa de Haro[5850]. De este matrimonio nacieron:

			1.-Doña Elvira Manrique, nacida hacia 1368, que casó dos veces, la primera con don Martín Sánchez de Rojas, señor de Monzón, que falleció en 1406 y en segundas nupcias con don García Fernández Sarmiento, señor de Ribadavia, adelantado mayor de Galicia, con sucesión de ambos matrimonios.

			2.-Don García Fernández Manrique, que sigue.

			y 3.-Doña Leonor Manrique, nacida hacia 1372, que casó en Zaragoza en febrero de 1419 con Berenguer Carroz, conde de Quirra en Cerdeña; con descendencia.

			XIII.-Don García Fernández Manrique, señor de Estar, Villanueva, Fuenteguinaldo, Galisteo, Peñamellera, Santa Gadea, etc., fue I conde de Castañeda (Peñafiel, 26 de junio de 1429)[5851], grande de Castilla, mayordomo mayor del infante heredero don Enrique, capitán general de la Frontera de Jerez y, según Salazar y Castro, «uno de los héroes de su tiempo». El conde de Castañeda llena de tal modo la vida política de la primera mitad del siglo xv que no hubo batalla, revuelta o suceso notables en el que no se hallara envuelto. Nació por los años de 1370, y a su muerte en Alcalá de Henares el 23 de mayo de 1436, dejó a sus hijos una fortuna acrecentada y un prestigio familiar que les permitiría influir decisivamente en la vida política de la época.

			Casó en 1395 con doña Aldonza Téllez, señora de Aguilar y Castañeda (1392), que testó en Valladolid el 6 de septiembre de 1443 y murió después del 13 de junio de 1448[5852], hija de don Juan Téllez, señor de Aguilar y de Castañeda, y nieta por tanto del famoso conde don Tello, señor de Vizcaya y de Castañeda, último de los hijos bastardos de Alfonso XI y de doña Leonor de Guzmán[5853]. Fueron sus hijos:

			1.-Don Juan Fernández Manrique, II conde de Castañeda, que sigue.

			2.-Doña Beatriz Manrique, señora de Celadilla, nacida circa 1402 y casó con don Sancho de Zúñiga, señor de Bañares y Berantevilla, mariscal de Castilla, hijo menor de don Diego López de Zúñiga, I señor de Béjar, justicia mayor de Castilla, y de doña Juana García de Leiva; sin sucesión.

			y 3.-Don Gabriel Fernández Manrique, I conde de Osorno (Ávila, 31 de agosto de 1445[5854]) y duque de Galisteo (Ocaña, 3 de enero de 1451)[5855], trece y comendador mayor de Castilla en la Orden de Santiago[5856], señor de Maderuelo, Villasirga, Fuenteguinaldo, San Martín del Monte, Valle de Gama, Población y Alvalá. Nació circa 1412 y testó en Valladolid el 25 de marzo de 1482 ante Francisco Sánchez Collados y falleció en Valladolid el 31 de marzo de 1482. Contrajo dos matrimonios: el primero en Madrigal en 1432 con doña Mencía de Guevara, señora de Osorno, hija de Ruy López Dávalos, I conde de Ribadeo y condestable de Castilla, y de doña Elvira de Guevara, matrimonio que fue anulado en 7 de diciembre de 1451. Contrajo segundas nupcias en enero de 1452 con doña Aldonza de Vivero, nacida en 1436 y fallecida en Villasirga el 13 de noviembre de 1509, hija de Alfonso Pérez de Vivero, contador mayor de Castilla, y de doña Inés de Guzmán; con descendencia.

			XIV.-Don Juan Fernández Manrique, II conde de Castañeda, grande de Castilla, canciller mayor del rey, señor de Aguilar de Campoo, Fuenteguinaldo, Izar, Villanueva, Cartes, Pina, Avia, Santillana, el Honor de Sedano, Alfoz de Arrena, Orbaneja, Valles de Toranzo, Yguña, Buelna, San Vicente, Rionansa, etc. fue, además, capitán general de la frontera de Jaén y participó en las guerras de su tiempo. Testó en Revenga el 27 de febrero de 1486 fundando los mayorazgos de Aguilar y Fuenteguinaldo para sus dos hijos varones. Había nacido en 1398 y falleció con 95 años en 1493.

			Contrajo matrimonio en 1430 con doña Mencía Enríquez, nacida hacia 1410, falleció en 1480, y era hija del almirante don Alfonso Enríquez y de doña Juana de Mendoza[5857]; sin sucesión.

			Casó en segundas nupcias el año siguiente, 1481, con doña Catalina Enríquez de Ribera, a quien Salazar y Castro hace hija de Ruy Pérez de Ribera, alcaide de Peñafiel, y con la que había tenido sucesión, legitimada por subsiguiente matrimonio. De ellos provienen los restantes condes de Castañeda y marqueses de Aguilar de Campoo, extinguidos en su varonía en 1679.

			Rama sexta de los Salvadórez: los Castañeda

			El linaje de Castañeda, según el conde don Pedro[5858], desciende de un conde don Gutier, padre de un conde don Nuño cuatro manos, que fue padre, a su vez, del conde Gómez de Castañeda, casado con una hija del conde don Fruela. Nada de ello es verificable, pero sí nos hace ver que el linaje de Castañeda, a ojos de don Pedro, no era un linaje emergente sino de origen condal. Creemos, más bien, que, al Pedro Gómez, iniciador del linaje de Castañeda, hay que identificarlo con uno de los hijos documentados del conde don Gómez de Manzanedo. Las razones son onomásticas, pero también geográficas y cronológicas. Aunque con errores, apoya lo dicho la noticia que nos da Gudiel (Compendio, pág. 31v), sobre los enterramientos de Aguilar de Campoo, que incluye el de «don Ivan Perez, fixo de Ivan Gomez, nieto del conde don Gomez y de la condessa doña Emilia». Este Iván Pérez es sin duda un Castañeda, y el conde, el primero de los Manzanedo.

			VII.-Pedro Gómez, 1180-1198[5859], hijo segundo, posiblemente, del conde Gómez González de Manzanedo y de doña Milia Pérez, citados en el párrafo VI, de la rama segunda. Nacido hacia 1155, aparece en noviembre de 1170[5860] y muere después de 1198[5861]. Casó hacia 1172 con doña María Pérez de Castañeda, que el 30 de agosto de 1209[5862] vende un solar en Aguilar, con sus hijos[5863]:

			1.-Doña Eilo Pérez, abadesa de Santa Cruz de Valcárcel 1186[5864].

			2.-Don Fernando Pérez Potestad, nacido hacia 1173, vive en 1192, 1206 y 1209. Había ya muerto en 1221. En 1215[5865] está casado con doña Teresa Vermúdez, cuya familia desconocemos, y sabemos que el 10 de julio de 1221[5866] eran sus hijos:

			A.-Don Álvaro Fernández Potestad, nacido hacia 1200, que vive en 1215 y el 10 de julio de 1221. Fue sepultado en San Zoilo de Carrión[5867]. No conocemos su matrimonio, pero sí que fue su hija:

			a.-Doña Mencía Álvarez, mujer de Juan Díaz de Frómista; con descendencia[5868].

			b.-Don Fernando Álvarez Potestad, del que sólo sabemos que confirma como ricohombre en 8 de noviembre de 1282[5869].

			B.-Doña María Fernández.

			C.-Doña Elvira Fernández.

			D.-Doña Mencía Fernández, todas vivas el 10 de julio de 1221.

			3.-Don Gómez Pérez Potestad, que sigue.

			4.-Doña María Pérez (a) María de Aragón, nacida hacia 1175, vive en 1192. Tenía una hija llamada doña Inés[5870].

			y 5.-Doña Milia Pérez, nacida hacia 1176, aparece en 1192 y en 1206; en junio de 1216[5871], hace una venta en la que se dice hija de don Pedro Gómez.

			VIII.-Don Gómez Pérez Potestad, ricohombre de Castilla: 1191-1214. Nacido hacia 1174, aparece el 1 de abril de 1204[5872] y fallece después de 31 de mayo de 1240[5873]. Casado dos veces: la primera antes de 21 de agosto de 1191[5874] con doña María Hermeíldez, y la segunda antes de 1200 con doña María Suárez, cuyas familias desconocemos; hijos del segundo[5875]:

			1.-Don Pedro Gómez, ricohombre, nacido hacia 1202 y muerto después del 13 de septiembre de 1238[5876]; casado antes de octubre de 1224[5877] con doña Teresa Fernández de Guzmán, nacida hacia 1200, hija de don Fernando Álvarez de Guzmán, ricohombre, alférez mayor del rey (1212-1213), y de su mujer; como veremos en el capítulo XXVII; hijo[5878]:

			A.-Gómez Pérez de Castañeda, nacido hacia 1235, ricohombre, aparece el 13 de septiembre de 1238[5879] y 3 de enero de 1304[5880]. En 1289, se daban sus sueldos del rey a su hermano Juan Pérez de Castañeda.

			y B.-Juan Pérez de Castañeda, ricohombre en 1289[5881], 3 de enero de 1304[5882], 30 de julio de 1315[5883], el 28 de julio de 1326[5884] y el 6 de julio de 1329[5885], nacido hacia 1240 y muerto después de 1329. En 1289[5886] se dice hermano de Gómez Pérez. No debió de tener sucesión.

			2.-Don Gonzalo Gómez, nacido hacia 1204 aparece en 1233 y 1236. Puede ser el caballero, hijo de don Gómez Pérez, que en 1227 casó con doña Sancha Rodríguez[5887], cuya familia ignoramos.

			3.-Don Diego Gómez, que sigue.

			4.-Doña Inés Gómez, nacida hacia 1208 y muerta en Burgos antes de 1233[5888]. Tal vez sea esta la doña Inés de Castañeda, que casó con don García Suárez de Meneses, ricohombre, adelantado del reino de Murcia (1251), nacido hacia 1205; con descendencia que veremos en el capítulo XXVIII, rama tercera.

			5.-Don Juan Pérez de Castañeda, que en 1255[5889], llamándose «hijo de Gómez Pérez de Castañeda» da a Santa María de Retuerta una heredad «de mi hermana Guillerma… donde tengo enterrados a los de mi linaje», nacido hacia 1210 y muerto después de 1255.

			y 6.-Doña Guillerma Pérez, nacida hacia 1212 y muerta antes de 1255.

			IX.-Don Diego Gómez de Castañeda, ricohombre en 1233, el 6 de diciembre de 1254[5890] y el 12 de marzo de 1258[5891]. Tal vez sea el que recibió donadío menor en el repartimiento de Sevilla (1253)[5892]. Nació hacia 1206 y murió después de marzo de 1258. Casado[5893] hacia 1240, con doña Mayor Álvarez, nacida hacia 1218, hija de don Ordoño Álvarez de Asturias, ricohombre, y de doña Elvira García de Braganza, como vimos en el capítulo XVI. Hijos:

			1.-Don Rodrigo Díaz, nacido hacia 1243, que vivía en 1262 y 1267[5894], como dueño de la tierra de [Santillana], y tal vez en 21 de noviembre de 1269[5895].

			2.-Don Pedro Díaz de Castañeda, que sigue.

			3.-Don Nuño Díaz de Castañeda, almirante mayor en la Mar (1290)[5896], aparece junto a su hermano Pedro Díaz el 22 de marzo de 1285[5897]. Nacido hacia 1248, muere después de 30 de octubre de 1295[5898] y antes de 1300. Casó[5899] hacia 1285 con doña María Díaz de Salcedo, luego mujer de don Alfonso Sánchez [de Castilla], nacida hacia 1262, como dijimos en el capítulo XXII, hija de Diego López de Salcedo y de doña Teresa Álvarez de Lara; sin hijos.

			4.-Don Álvaro Díaz de Castañeda, nacido hacia 1250. Casado[5900] con una hija de Pedro Aznárez. Hija:

			Doña Teresa Díaz, nacida hacia 1290, que fue mujer[5901] hacia 1310 de Juan González de Meneses Raposo, nacido hacia 1284, viudo de doña Teresa Álvarez de las Asturias; sin descendencia, como diremos en el capítulo XXVIII, rama segunda.

			y 5.-Doña Elvira Díaz, nacida hacia 1252 y muerta antes de 1275. Fue mujer[5902] hacia 1270 de don Gonzalo Rodríguez Girón (II), maestre de Santiago, ricohombre, que murió en combate contra los moros en Moclín el 24 de junio de 1280[5903]; con descendencia que vimos en el capítulo XI, rama segunda.

			X.-Don Pedro Díaz de Castañeda, almirante mayor en la Mar 1277-1290, ricohombre el 16 de febrero de 1286[5904]. Nacido hacia 1245, murió después del 16 de junio de 1296[5905]. Casó dos veces: la primera[5906] hacia 1270 con doña Mayor Alfonso, nacida hacia 1254 y muerta después de 3 de agosto de 1307, hija de don Alfonso García de Villamayor, señor de Celada, y de doña Leonor Alfonso de Molina, que tratamos en el capítulo X, rama séptima. La segunda hacia 1285 con doña Inés Rodríguez de Villalobos, nacida hacia 1272 y fallecida en 1309, hija de don Rodrigo Gil de Villalobos y de doña María de Haro. Yacen en Santa María la Real de Aguilar con epitafio que copia Salazar y Castro[5907]. Ella vive todavía en 23 de enero de 1300[5908], cuando dirige una carta a su cormano don Juan Fernández, arcediano de Saldaña y luego obispo de León (1313-1316), encargando unas misas por su difunto marido y por su cuñado don Nuño Díaz. De todo ello tratamos en el capítulo XXIII, rama tercera. Hijos del primero[5909]:

			1.-Don Diego Gómez de Castañeda, que sigue.

			2.-Doña Berenguela Pérez de Castañeda, nacida hacia 1280 y casada hacia 1300 con don Lope Rodríguez de Villalobos, ricohombre, nacido circa 1275 y muerto después de 1307; con descendencia que vimos en el capítulo XXIII, rama tercera.

			3.-Don Alfonso García de Castañeda, su hermano, ricohombre el 13 de julio de 1301[5910] y 3 de enero de 1304[5911], nacido hacia 1283, muerto sin hijos[5912].

			Hijo tal vez del segundo:

			y 4.-Don Fernando Rodríguez, su hermano, ricohombre el 27 de diciembre de 1325[5913] y el 13 de agosto de 1326[5914], nacido hacia 1286.

			XI.-Don Diego Gómez de Castañeda, ricohombre 3 de septiembre de 1295[5915], 13 de julio de 1301[5916] y 3 de enero de 1304[5917], el 8 de junio de 1307[5918] y el 28 de julio de 1326[5919]. Nació hacia 1272 y murió después del 28 de diciembre de 1330[5920]. Casado[5921] hacia 1300 con doña Juana Fernández de Guzmán, señora de Valadazote, nacida hacia 1280, hija de don Fernando Pérez de Guzmán, ricohombre, y de doña Sancha Rodríguez; como trataremos en el capítulo XXIX, rama tercera; fueron sus hijos:

			1.-Don Rodrigo González de Castañeda, que sigue.

			y 2.-Doña Sancha[5922] Gómez de Castañeda, nacida hacia 1308, mujer de don Diego López de Alfaro, ricohombre, nacido hacia 1280, murió en la guerra de Algeciras (1350); como vimos en el capítulo XXII, rama tercera.

			XII.-Don Rodrigo González de Castañeda (Don Ruy González de Castañeda), ricohombre el 27 de enero de 1331[5923] y el 15 de marzo de 1348[5924], señor de Hormaza y Helines. Había nacido hacia 1302 y murió en Toro el año 1356. Casado con doña Elvira, hija de Garci Lasso de la Vega, adelantado mayor de Castilla, y de doña Teresa de Sotomayor. Hijo:

			XIII.-Don Juan Rodríguez de Castañeda, ricohombre, señor de las Hormazas y de Fuentidueña. Nacido hacia 1335 y muerto en combate en Portugal en 1385. Casó en primeras nupcias con una mujer desconocida, y en segundas, hacia 1380, con doña María de Orozco, III señora de Escamilla, Santa Olalla, Miedes, Mandayona y Tamajón, viuda de don Martín Fernández de Guzmán, ricohombre, V señor de Orgaz, († 1377) y luego mujer de don Lorenzo Suárez de Figueroa, maestre de Santiago. Hijo del primero:

			1.-Ruy González de Castañeda, ricohombre, señor de Fuentidueña y Ventosilla, camarero mayor del infante don Enrique de Aragón. Nació hacia 1365 y testó en Medina del Campo el 24 de mayo de 1417. Casó con doña Sancha de Ayala, hija de don Pedro López de Ayala, canciller mayor de Castilla, y de doña Leonor de Guzmán; sin descendencia, como dijimos en el capítulo XXII, rama cuarta. Dejó hijos ilegítimos con María Gómez, a[5925]:

			A.-Gómez de Castañeda

			y B.-Fernando de Castañeda

			Hijos del segundo[5926]:

			2.-Doña Marina de Castañeda, nacida hacia 1382 mujer de Fernando Sánchez de Tovar, III señor de Berlanga, Astudillo y los Gelves; testó en Berlanga el 14 de mayo de 1422 y manda enterrarse en Berlanga, junto a su mujer que ya estaba allí enterrada; con descendencia.

			3.-Doña Elvira de Castañeda, nacida hacia 1383 mujer en 1400 don Pedro López de Ayala, I señor de Fuensalida, alcalde mayor de Toledo y aposentador mayor del rey, muerto en 1450; con sucesión que vimos en el capítulo XXII, rama cuarta.

			y 4.-Don Juan Rodríguez de Castañeda, que sigue.

			XIV.-Don Juan Rodríguez de Castañeda, ricohombre, señor de las Hormazas, Sedano, Ventosilla y Fuentidueña, nació hacia 1384. Casó con doña Juana de Guzmán, señora de Palos y la Palma, que yace en Santa María de Retuerta, hija de don Álvaro Pérez de Guzmán, ricohombre, II señor de Gibraleón, y de doña Elvira de Ayala, como diremos en el capítulo XXIX, rama cuarta. Hijos:

			1.-Don Rodrigo de Castañeda, que sigue.

			2.-Doña Isabel de Castañeda, nacida hacia 1422, la cual testó en Cifuentes el 18 de abril de 1462, y falleció el 21 de octubre de 1462[5927]; casada con don Alfonso de Silva, II conde de Cifuentes, alférez mayor de Castilla, que falleció el 18 de septiembre de 1469; con descendencia.

			y 3.-Doña Elvira de Castañeda, nacida hacia 1425, señora de la Palma, fallecida después del 31 de diciembre de 1503, mujer de don Luis de la Cerda, IV señor de Villoria, Castrillo, Ventosilla, etc. alcaide mayor de Toledo, nacido hacia 1407 y muerto en 1469[5928]; con sucesión femenina[5929].

			XV.-Don Rodrigo de Castañeda, ricohombre, señor de las Hormazas y de Fuentidueña; nació hacia 1410 y murió en 1440 y se enterró en Santa María de Retuerta. Casó después del 13 de febrero de 1434 con doña María Manrique, luego monja de Santa Clara en Astudillo (1452) y abadesa de Calabazanos (1468), hija de don Pedro Manrique, señor de Amusco, y de doña Leonor de Castilla; sin sucesión, como dijimos en el capítulo XXIII, rama quinta.

			


  







CAPÍTULO XXIV

			LOS MARAÑÓN

			Linaje castellano de ricoshombres que aparece en el siglo xii ostentando la dignidad condal. Naturalmente, su primer miembro ha de pertenecer a algún otro linaje anterior, que es difícil de determinar. Salazar y Castro[5930] lo hace descender del linaje de Aza, a través de un Pedro Núñez, que no está documentado fehacientemente. Comenzamos con:

			I.-García[5931], que fue padre de:

			1.-Conde Gonzalo de Marañón, que sigue.

			y 2.-Doña María Garcés [de Marañón][5932], casada antes de 20 de abril de 1159[5933] con Pelayo Fernández Curvo de Galicia 1152-28 de octubre de 1156[5934], hijo de Fernando Johannes de Galicia, ricohombre, y de doña Urraca Núñez de Pombeiro; con descendencia[5935].

			II.-Conde Gonzalo de Marañón[5936], conde (9 de enero de 1174[5937]), alférez real del emperador (7 de febrero de 1155-30 de julio de 1157)[5938] y del rey de Castilla (28 de noviembre de 1171-21 de noviembre de 1178)[5939]. Tenente en Peñafiel (1153 y 1172)[5940]. Nacido circa 1125 (8.2.1141)[5941] y fallecido después del 21 de noviembre de 1178[5942]. Parece que era pariente de los Lara, como copropietario con ellos, en 1140, de la villa de Gormeces[5943].

			Casó antes del 12 de mayo de 1159 (1 de marzo de 1169[5944]) con doña Mayor García de Aza, nacida hacia 1132, que muere después del 26 de mayo de 1182[5945], hija de García García de Aza y de doña Sancha Pérez de Traba, tratados en el capítulo XX, rama octava. La filiación de ella se prueba porque su hijo don Pedro posee bienes del conde García de Grañón [su bisabuelo]. Padres de[5946]:

			1.-Don Fernando González de Marañón, 1182, maestre de la Orden de Santiago (1206-1210), nacido hacia 1160 y muerto después de 1210, fue sepultado en Alarcón[5947].

			2.-Don Pedro González de Marañón, que sigue.

			3.-Rodrigo González de Marañón, nacido hacia 1163 y muerto después de enero de 1182.

			4.-Nuño González de Marañón, nacido hacia 1164, vive en enero de 1182 y muere después de 1227.

			5.-Gómez González de Marañón, Nacido hacia 1165, vive en 1182 y 1209.

			y 6.-Doña Inés González de Marañón, abadesa del monasterio de Aza (1182), nacida hacia 1166 y fallecida antes de 1201[5948]. Salazar y Castro cree, sin prueba alguna, que esta señora era la doña Inés, prima de Alfonso II de Aragón[5949], que casó en abril de 1187 con Guillen VIII, señor de Montpellier, muerto en 9 de noviembre de 1202; con sucesión. Éste, en su testamento de 4 de noviembre de 1202, cita a «Agnes uxor mea»[5950]. El matrimonio fue declarado ilegítimo y el marido fue por ello excomulgado, pues estaba ya casado con una princesa bizantina.

			III.-Don Pedro González de Marañón, ricohombre de Castilla: 1182-1237; nacido hacia 1162 y fallecido después de agosto de 1237[5951]. En junio de 1227[5952], junto con su hermano don Nuño, como hijos del conde Gonzalo de Marañón, y su primo don Gonzalo Pérez, abad de Husillos, venden la heredad de Castrillo de Pisuerga, que fue del conde García de Grañón [su bisabuelo].

			Casó circa 1186 con doña María López, nacida hacia 1166, que vive en 1234, era hija[5953] del conde Lope Díaz de Haro y de la condesa doña Aldonza Rodríguez, tratados en el capítulo XXII; hijos[5954]:

			1.-Don Gil Pérez de Marañón (Don Gil Pérez de Marañón), ricohombre 1232-1234. Hace una venta a la Orden de San Juan el 8 de junio de 1232[5955]. Se halló en la conquista de Córdoba (1236). Nacido hacia 1188 y muerto después de 3 de septiembre de 1242[5956].

			2.-Doña Inés Pérez de Marañón, nacida hacia 1190, aparece en 1234 y muere después de 1268[5957]. Casó antes de 3 de septiembre de 1242[5958] con Ramón Berenguer de Áger.

			3.-Don Gonzalo Pérez de Marañón, que habría nacido hacia 1192 y era ricohombre entre 1234 y 1242. Tal vez este señor fuera padre de doña Urraca y doña Estefanía González; la primera priora de Santa María de Carvajal, y la segunda monja en San Pedro de Dueñas, a quienes doña María Núñez, su prima hermana[5959], llama sobrinas en septiembre de 1230[5960] y con quienes llega a un acuerdo el 14 de noviembre de 1239[5961].

			y 4.-Doña Urraca Pérez de Marañón, que vivía en 1234.

			


  







CAPÍTULO XXV

			LOS MIRÉLLIZ

			Los Mirélliz o Banumirel son uno de los más antiguos linajes castellanos, tal vez descendientes de los primitivos condes de Castilla, aunque ninguna de sus ramas descendentes ha sobrepasado el siglo xii. Se remontan a:

			I.-Mirel Núñez, nacido circa 900 y muerto después del 1 de noviembre de 936[5962]. Fue padre de[5963]:

			1.-Nuño Mirélliz, que sigue.

			2.-Gómez Mirélliz, nacido circa 933, aparece en 26 de abril de 960[5964] y estaba ya muerto el 8 de julio de 985[5965]. De su matrimonio circa 955 con una señora desconocida, tuvo a:

			Gonzalo Gómez, nacido circa 955, aparece en 973 y muere después del 8 de julio de 985[5966]. Casa circa 980 con Jimena Muñoz, nacida hacia 955 y fallecida después de 2 de marzo de 1002[5967], hija de Munio Flaínez y de Froiliuba Vermúdez, tratados en el capítulo XIII, y fueron padres de:

			Gonzalo González, nacido circa 980 y muerto después del 24 de junio de 989[5968].

			y 3.-Tello Mirélliz, nacido circa 935, aparece el 15 de noviembre de 966[5969] y el 19 de febrero de 969[5970] y muere después de 981[5971]. Casa circa 960 con una señora desconocida, de la que tiene a:

			A.-Oveco Tellez, nacido circa 962, que aparece en 973, y muere después del 1 de marzo de 998[5972]. Casa circa 985 (antes del 25 de noviembre de 988[5973]) con Urraca, nieta del obispo Frunimio. Padres de:

			Muniadomna Ovéquiz, nacida circa 990 y casada con Ansur Gómez, mayordomo real de León (19 de septiembre de 963-12 de marzo de 977)[5974].

			y B.-Gonzalo Téllez, nacido circa 964 y fallecido después de 981.

			II.-Nuño Mirélliz, nacido circa 931, aparece en la documentación en 19 de agosto de 957[5975], el 19 de febrero de 969[5976] y por última vez el 12 de enero de 980[5977].

			Casa circa 956 (antes del 20 de mayo[5978]) con Adosinda [Gutiérrez], cuya familia se desconoce, fallecida después del 12 de enero de 980[5979]. Hijos:

			1.-Conde Gutier Núñez, nacido circa 962 y fallecido después de 29 de mayo de 987[5980]. Casado circa 985 con Gontroda, y padres de:

			A.-Condesa María Gutiérrez, nacida circa 986 y fallecida después del 24 de febrero de 1028[5981]. Casada circa 1000 (antes de 16 de noviembre de 1021[5982]) con el conde Alfonso Díaz [Alfonso], nacido hacia 965, muere poco después del 23 de agosto de 1027[5983]; con descendencia[5984] que vimos en el capítulo XI.

			y B.-Oneca Gutiérrez, nacida circa 1010 y casada circa 1025 con Oveco Fernández [Flaínez], nacido circa 1007, citado en el capítulo XIII. Su hija Teresa, en 1 de enero de 1056[5985] hace una donación, llamándose hija de Oveco Fernández y de Oneca, y mencionando a sus abuelos el conde Gutier Núñez y doña Gontroda.

			2.-Tello Núñez, nacido circa 964 y fallecido después del 12 de enero de 980[5986].

			3.-Fernando Núñez, nacido circa 966, tal vez sea el que el 25 de junio de 990[5987] recibe de Vermudo II una villa en Oncina. Confirma en la curia regia el 26 de noviembre de 991[5988] y el 2 de junio de 994[5989] recibe del rey otra donación. Vive todavía el 15 de abril de 1000[5990].

			4.-Hermenegildo Núñez, que sigue.

			y 5.-Godo Núñez, nacida circa 970, vive en 980.

			III.-Hermenegildo (Hermeildo) Núñez, nacido circa 968, aparece en la documentación el 1 de septiembre de 986[5991]. Casa circa 990 con Adosinda, cuya familia se desconoce, muerta después de 19 de noviembre de 1042[5992] y son padres de:

			1.-Conde Nuño Hermeíldez, que sigue.

			2.-[Conde] Fernando Hermeíldez, nacido circa 994 y fallecido después del 25 de julio de 1007[5993].

			y 3.-Conde Osorio Hermeíldez, nacido circa 996, aparece como conde el 8 de noviembre de 1023[5994] y fallece después de esa fecha; casado circa 1020 con la condesa Odrocia [viuda de Juan Muñoz], nacida circa 1002, y fallecida después del 23 de octubre de 1047[5995]. Hijos:

			A.-Palla Osórez, nacida circa 1021 y fallecida después del 23 de octubre de 1047[5996].

			y B.-Osorio Osórez, nacido circa 1022, aparece el 6 de marzo de 1042[5997] y testa el 15 de mayo de 1052[5998], fallecido después del 7 de octubre de 1065. Casado antes del 15 de mayo de 1052[5999], con Munia Muñoz, nacida hacia 1036 y fallecida después del 23 de agosto de 1072[6000], hija del conde Munio Fernández [Flaínez] y de la condesa Adosinda Alfonso[6001], como dijimos en el capítulo XIII. Hijos en 3 de junio de 1049[6002]:

			a.-Gutier Osórez, nacido circa 1045 y muerto antes del 7 de octubre de 1065[6003].

			b.-Marina Osórez, nacida circa 1046 y muerta después del 23 de agosto de 1072[6004]. Tal vez esta señora fue la Marina Osórez, que el 25 de junio de 1081[6005] hace una donación, juntamente con sus hijos Martín, Antolín, Marina y Urraca.

			c.-Elvira Osórez, nacida circa 1047 y muerta después del 15 de enero de 1095[6006].

			y d.-Adosinda Osórez, nacida circa 1048 y muerta después del 23 de agosto de 1072[6007].

			IV.-Conde Nuño Hermenegíldez o Hermeíldez, (conde el 30 de junio de 1019[6008]) nacido circa 992, aparece el 1 de mayo de 1010[6009], el 8 de noviembre de 1024[6010], es conde en Grajal y desaparece de la documentación después del 30 de diciembre de 1028[6011]. Casa circa 1015 con una dama desconocida y son padres de:

			1.-Pedro Núñez, nacido circa 1016, comparece el 13 de marzo de 1045 en Astorga para reclamar una propiedad, juntamente con su hermano Munio Núñez y sus primos Osorio Osórez, Munio Alfonso y Gutier Alfonso, como bisnietos de Nuño Mirélliz[6012]. Muere después del 12 de agosto de 1051[6013]. Sepultado en Sahagún[6014].

			2.-Doña Elvira Núñez, nacida circa 1018, en 12 de julio de 1071[6015] se llama hija de Nuño Hermeíldez y fallece después del 11 de enero de 1095[6016]. Casada circa 1040 con Fernando Pérez [Flaínez], nacido circa 1012 y muerto después de 13 de octubre de 1075[6017]; con descendencia que vimos en el capítulo XIII, rama segunda.

			y 3.-Munio Núñez, que sigue.

			V.-Munio Núñez, nacido circa 1030, aparece en la curia regia el 23 de enero de 1034[6018] y desaparece de la documentación después del 16 de octubre de 1067[6019].

			Casa circa 1055 con doña Godo Muñoz[6020], nacida hacia 1038 y muerta después del 25 de marzo de 1069[6021], hija del conde Munio Fernández [Flaínez] y de la condesa Adosinda Alfonso, como vimos en el capítulo XIII, y fueron padres de:

			1.-Nuño Muñoz, nacido circa 1056, aparece el 6 de agosto de 1063[6022]. El 25 de julio de 1070[6023] hace una donación a Sahagún, con su hermana Urraca, por el alma de sus padres Munio Núñez y doña Godo, y fallece después del 7 de septiembre de 1090[6024].

			2.-Doña Juliana Muñoz, nacida circa 1057 y muerta después del 17 de junio de 1084[6025]. Casó antes de 25 de marzo de 1069[6026] con Fernando Hermeíldez, muerto después del 7 de abril de 1088[6027]; con descendencia[6028].

			y 3.-Doña Urraca Muñoz, nacida circa 1058 y fallecida después del 25 de julio de 1070[6029].

			


  







CAPÍTULO XXVI

			LOS LÓPEZ [DE CARRIÓN]

			Este linaje, que surge y se desvanece en el curso de un siglo, es distinto al de los Haro, aunque muchos autores los hayan confundido, por utilizar la misma onomástica. El primer personaje conocido es el conde Lope Díaz, que figura entre los nobles castellanos, precediendo a sus hijos Pedro, Lope y Jimeno, en el concilio de Oviedo en 1114. Si lo identificamos con el Lope Díaz, de schola regis, de 1103, habría de ser hijo de un Diego. Para la identificación de este último se nos presentan varias opciones, aunque ninguna demasiado clara. En primer lugar, el Diego Álvarez de Oca (1032-1080), en cuya familia no existe el nombre de Lope. Igualmente, el Diego Álvarez, hijo de don Marcelo (1066-1109), que habría que definir más; y por último el Diego Sánchez (1085-1109), casado con una Anderquina Álvarez, nieta a su vez del primer Diego Álvarez [de Oca] citado. La elección de este Diego Sánchez, marido de una Anderquina, yerno de una Teresa, sobrino segundo de una Godo, y padre de una Mayor, nos permitirían relacionar a los confirmantes de una escritura de 13 de octubre de 1105[6030], del siguiente modo:

			
			

			
			En el caso de elegir este Diego Sánchez, este linaje sería el mismo de los Mendoza. Comenzamos por tanto con:

			I.-Diego, cuyo nombre deducimos del supuesto patronímico de su hijo. Hubo de ser padre de:

			II.-Conde Lope [Díaz], conde 1114[6031], parece ser el Lope Díaz de schola regis que aparece en Oña el 23 de marzo de 1103[6032] y en Santiago el 13 de febrero del mismo año[6033], es tenente en Bureba en 1114[6034]. Vive todavía en 1115[6035], cuando aparece con sus tres hijos en el concilio de Oviedo: «Conde Lope Díaz, Pedro López, Lope López y Jimeno López». Debió de nacer circa 1065 y muere después de 1124[6036].

			Casó circa 1090 con una señora que desconocemos, que le hizo padre de:

			1.-Conde Pedro López [de Monfort], conde (1 de julio de 7.1131[6037]), tenente en Saldaña (1119 y 1126), Monforte (1119 y 1132), Ferrino (1129), Mayorga (1129-1130), Rioseco (1131), Gatón (1133), Salamanca (1133) y Toro (1130 y 1135)[6038]; debió de nacer circa 1091, aparece el 10 de febrero de 1103[6039] y el 3 de enero de 1115[6040], y muere después de septiembre de 1135[6041]. Casó circa 1120 con la condesa doña Sancha Gómez, nacida circa 1100 y fallecida después del 19 de diciembre de 1135[6042], hija del conde Gómez González Salvadórez y de la condesa Urraca Muñoz, tratados en el capítulo XXIII. Padres de:

			Condesa doña Urraca Pérez, nacida circa 1122, vive en Burgos en 1173[6043], llamándose hija del conde Pedro López de Monfort y de la condesa doña Sancha Gómez. No sabemos, con seguridad quién era el conde su marido, pero bien pudieron ser Álvaro Pérez de Lara (1166-1172); Gonzalo Rodríguez [Salvadórez] (1173-1201 –improbable por ser su primo hermano–; Vela Ladrón † 1174; o Fernando González de Traba (1161-1165).

			2.-Lope López de Carrión, que sigue.

			3.-Jimeno López de Carrión, mayordomo de la reina (dapifer) y luego del rey (4 de julio de 1117-21 de agosto de 1120)[6044], nacido circa 1093, aparece por primera vez el 3 de enero de 1115[6045] y por última el 13 de junio de 1120[6046].

			[y tal vez 4.-García López, tenente en Cea, que el 26 de marzo de 1125[6047], aparece ante Pedro López en Saldaña].

			III.-Lope López de Carrión, mayordomo real de León y Castilla (28 de febrero de 1122-28 de marzo de 1122; 23 de marzo de 1129; y 18 de marzo de 1131-5 de febrero de 1135)[6048] y alférez real de León (29 de octubre de 1123-29 de julio de 1126)[6049], tenente en Carrión (1141-1148) y en Cea (1145); nacido circa 1092, aparece en 1115 en el concilio de Oviedo con sus hermanos Pedro y Jimeno López, y en Zaragoza en un documento de diciembre de 1134[6050], llamándose hermano del conde Pedro; fallece después de 18 de febrero de 1147[6051].

			Casó circa 1110 con la [condesa] doña Urraca Pérez, nacida hacia 1075, por cuya alma, su viudo el 28 de abril de 1145[6052], hace una donación con consenso de sus hijos Pedro, Martín, Rodrigo, Diego y Alfonso López. Ella era viuda del conde Sancho Pérez, e hija del conde Pedro Ansúrez y de la condesa doña Eilo, como vimos en el capítulo XX, rama segunda. Hijos[6053]:

			1.-Pedro López, ricohombre; nacido hacia 1112, aparece en 1145, con su padre y hermanos, y muere después de 1158; sin descendencia.

			2.-Martín López, ricohombre de Alfonso VIII de Castilla, 1145-1186, Tenente en Mena (1175), en Lugaut (1177), en Logroño (1186 y 1 de junio de 1192[6054]) (¿Tenente en Sangüesa? (1157) = Martín de Borobia[6055]); nacido hacia 1115 y muerto después de 1 de junio de 1192; sin sucesión.

			3.-Rodrigo López, nacido hacia 1120, vive en 1145.

			4.-Diego López, nacido hacia 1125, vive en 1145 y 1173.

			y 5.-Alfonso López, que sigue.

			IV.-Alfonso López, ricohombre de Castilla y de León (1166-1186), tenente en Astorga (1181-1186), Grajal (1181), nacido circa 1130 y fallecido después de 1195[6056]. Testa el 16 de noviembre de 1194[6057]: «Yo don Alfonso López, con mi mujer doña Teresa García… lo de mi abuelo el conde don Pedro Ansúrez… e lo que yo heredé de mis hermanos don Pedro López y don Martín López».

			Casó circa 1160 con doña Teresa García, que vivía en 1194. No parece que tuvieran hijos.

			


  







CAPÍTULO XXVII

			LOS OCHOA DE VIGUERA

			Linaje de origen vasconavarro que algunos autores hacen descender de un tronco común con la casa de Haro[6058]. Otros, siguiendo la documentación del monasterio de San Prudencio de Monte Laturce, originan este linaje de un Fortún Oxoiz, tenente en Viguera, lo que parece más probable, aunque en ningún caso, del matrimonio de éste con Mencía Garcés, hija natural del rey García el de Nájera, como sugieren varios autores[6059]. En efecto, es indudable que esta señora no pudo nacer, por razones vitales, antes de 1034 (su padre nació en 1016), y, por tanto, no pudo tener un hijo, Jimeno Fortuniones, que fuera señor de los Cameros en 1056. Tal vez, por tanto, cuando este matrimonio entre Fortún Ochoa y Mencía Garcés se contrajo, hubo de ser el segundo matrimonio de él. Este Fortún Ochoa podría ser hijo de un Ochoa Sánchez que aparece en Leire el 15 de agosto de 991. Comenzamos por tanto la genealogía con:

			I.-Senior Ochoa[6060] Sánchez, que el 15 de agosto de 991[6061], confirma una donación del rey Sancho Abarca en Leire. Pudo ser padre de[6062]:

			II.-Senior Fortún Ochoa [de Viguera] [sennor Fortun Oxoiz de Veccaria], que era dominante en Viguera entre 1 de febrero de 1013[6063] y 8 de noviembre de 1050[6064]; también en Meltria, en 21de octubre de 1015 y 1024[6065], y en Cantabria, desde 22 de diciembre de 1030[6066] hasta 13 de abril de 1042[6067]. Debió de nacer circa 985 y murió después de 1053. En 1016, llamándose Furtun Oggoiz de Pampilona, participó en una división territorial entre el reino de Pamplona y el condado de Castilla[6068]. Casó en primeras nupcias circa 1005 con una mujer cuyo nombre y familia no conocemos[6069] y, en segundas nupcias, entre 1049/1053[6070] con doña Mencía Garcés, nacida circa 1034 y muerta después de 27 de diciembre de 1073[6071], hija ilegítima del rey García de Pamplona el de Nájera, con quien no parece haber tenido sucesión[6072]. Nacieron del primero[6073]:

			1.-Senior Aznar Fortuniones, que sigue.

			2.-Senior Íñigo Fortuniones [de Arnedo] (senior Enneco Fortuniones dominator Arneto) entre 23 de abril de 1044[6074] y 3 de julio de 1072[6075]; nacido circa 1008 y muerto después de 17 de mayo de 1075[6076].

			3.-Senior Sancho Fortuniones [de Pancorbo], que probablemente sea el tenente en Pancorbo entre 1 de enero de 1044[6077] y 1061[6078], y en Tobía el 1 de enero de 1044[6079]. En 13 de abril de 1030 aparece en San Millán junto a [su hermano] Aznar Fortuniones[6080] y lo mismo el 1 de septiembre de 1052 en Valvanera[6081]. El 25 de noviembre de 1057[6082] compra al rey Sancho Garcés el monasterio de San Miguel de Bihurco. Habría nacido circa 1010 y vive todavía en 1061. En 1 de septiembre de 1054 habría matado en la batalla de Atapuerca al rey García de Nájera, a quien había traicionado, con motivo de que este rey pamplonés había mancillado a su mujer[6083].

			Casó circa 1030 (antes de 1049[6084]) con doña Sancha Auriólez[6085], con la que hace varias donaciones a San Millán, la última en 1052[6086], y que todavía aparece en 1065 en Leire[6087], hija del senior Auriol Garcés y de doña Toda Ramírez [de Viguera]. Fueron sus hijos[6088]:

			[A.-Senior Ramiro Sánchez (senior Ranimiro Sangiz in Maraione), tenente en Álava (29 de enero de 1056[6089]); y en Marañón (9 de noviembre de 1056[6090]). Esta hipótesis sobre su filiación está basada únicamente en la onomástica del personaje, pues el nombre de Ramiro es extraño en la onomástica navarra, y hay que justificarlo entroncándolo de algún modo con la casa real. Le habría sido impuesto el nombre en recuerdo de su bisabuelo materno el rey Ramiro de Viguera. Habría nacido circa 1031 y moriría sin sucesión poco después de 1062[6091]].

			B.-Senior Fortún Sánchez, es posible que fuera el mayordomo real en 29 de enero de 1056[6092], 10 de enero de 1067[6093] y 1070[6094]; igualmente el alférez del rey, entre 25 de noviembre de 1057[6095] y 7 de diciembre del mismo año[6096]. Fue uno de los tres ricoshombres que Ramiro I menciona en su testamento en 1061[6097]. Fue tenente en Cacabiello, entre 24 de agosto de 1058[6098] y marzo de 1062[6099]; en Uncastillo, de 24 de agosto de 1058[6100] a marzo de 1064[6101]; en Ruesta, de 24 de junio de 1062[6102] a febrero de 1064[6103]; en Sangüesa, en marzo de 1064[6104]; en Buradón[6105], de 9 de febrero de 1063[6106] a 1 de noviembre de 1065[6107]; en Alesves, entre 1 de mayo de 1064[6108] y 18 de junio de 1075[6109]; en Secorún, en 19 de octubre de 1068[6110]; y en Tobía en 11 de agosto de 1068[6111]. Nació circa 1032 y murió después de 18 de junio de 1075. Desconocemos si tuvo sucesión.

			C.-Senior Íñigo Sánchez, que en 13 de mayo de 1063[6112] se dice hermano de Fortún Sánchez en Uncastillo y Ruesta. Tal vez fuera el mayordomo real, alternándose con su hermano Fortún, en 29 de enero de 1056[6113], 1057[6114], 20 de julio de 1062[6115], 1 de mayo de 1064[6116] y 13 de abril de 1066[6117]). Además, tenente en Ruesta (1058[6118]); en Liédena (19 de septiembre de 1055)[6119]; en Sarasaz (entre 19 de septiembre de 1055[6120] y 28 de diciembre de 1058[6121]); en Ujué, desde 4 de junio de 1055[6122] a 22 de enero de 1064[6123]; en San Esteban de Resa, entre 7 de febrero de 1063[6124] y 21 de julio de 1066[6125]); en Sangüesa (13 de mayo de 1063[6126]); en Alberite (25 de julio de 1063[6127]); en Pitilla, de 27 de noviembre de 1064[6128] a 1 de noviembre de 1066[6129]); en Falces en 29 de agosto de 1065[6130]; en Cañas, en 28 de abril de 1066[6131]; en Navascués, de 1067[6132] a 15 de abril de 1071[6133] y en Biel (1069). Habría nacido circa 1032 y murió después de 15 de abril de 1071[6134]; fue padre de[6135]:

			Doña Toda Íñiguez, nacida circa 1050, casada con un Fortún López, cuya familia ignoramos.

			D.-Doña Toda Sánchez, nacida circa 1034 y fallecida antes de 1087[6136].

			E.-Doña Sancha Sánchez[6137], nacida circa 1035, que aparece con su madre en una donación a Leire en 1065. Debió de casar circa 1060 con su primo hermano el senior Jimeno Aznárez de Tafalla, muerto después de 12 de marzo 1076; con descendencia.

			y F.-Doña Andregoto Sánchez, nacida circa 1037, citada en una escritura de su sobrina Sancha Jiménez.

			4.-Senior Lope Fortuniones [de Huarte], que tal vez fuera el tenente en Ipia y Autol (mayo de 1036[6138]); en Arróniz, de 13 de diciembre de 1063[6139] a 13 de abril de 1066[6140]; en Huarte desde 1 de mayo de 1064[6141] a 22 de marzo de 1069[6142]; en Bilibio en 9 de febrero de 1063[6143] y en Azagra, de 27 de octubre de 1068[6144] a 29 de septiembre de 1074[6145]. Habría nacido circa 1012 y vive todavía en 29 de septiembre de 1074. No sabemos nada más de él.

			y 5.-Senior Jimeno Fortuniones, que seguirá en la rama segunda: señores de Los Cameros.

			III.-Senior Aznar Fortuniones [de Huarte] (senior Azenari Fortuniones de Huarte); que tal vez tomó su nombre de su abuelo materno. Fue tenente en Huarte entre 17 de diciembre de 1024[6146] y 28 de diciembre de 1058[6147]. El 1 de noviembre de 1048[6148] confirma una donación en Albelda, tras [su padre] Fortún Ochoa de Viguera y ante [su hermano] Sancho Fortuniones de Pancorbo. En 1038[6149] era también tenente en Iruña. Debió de nacer circa 1006 y murió después del 28 de diciembre de 1058[6150]; fue padre de:

			1.-Senior Fortún Aznárez [de Funes], que era tenente en Arrieso, desde 1054[6151] a 1060[6152]; también en Funes desde 1054[6153] a 12 de enero de 1076[6154]; en San Esteban de Deyo, en 13 de diciembre de 1063[6155]; y en Peralta, de 3 de julio de 1072[6156] a 1074[6157]. Nacido circa 1025, murió después del 12 de enero de 1076[6158]. Tal vez sea el personaje homónimo que el 22 de enero de 1064[6159] estaba casado con doña Aurea. Fue probablemente su hijo[6160]:

			Senior Jimeno Fortuniones [de Peralta] (senior Semen Fortuniones de Petralta), tenente en Peralta (febrero de 1096[6161] y 24 de abril de 1102[6162]); en Huarte, de febrero de 1096[6163] a 1124[6164]; y en Echauri en 22 de junio de 1111[6165]. Habría nacido circa 1060 y murió después de 24 de abril de 1102[6166] ¿o 1124[6167]?

			2.-Doña Sancha Aznárez, nacida circa 1028, que en 1083[6168] es citada como «dompna Sancia soror… germana predicti senior Eximino Acenariz».

			3.-Senior Jimeno Aznárez, que sigue.

			4.-Senior García Aznárez, nacido circa 1032, que vive en 1061[6169], cuando se llama hermano de Jimeno Aznárez.

			y 5.-Senior Blasco Aznárez, tenente en Tena (1066[6170]) y en Peña (19 de octubre de 1068[6171]). Nacido circa 1034 y muerto después de 1068.

			IV-Senior Jimeno Aznárez [de Tafalla], tenente en Tafalla, de 4 de junio de 1055[6172] a 12 de enero de 1076[6173]; en Funes (29 de agosto de 1065)[6174]; en Ibero en 1068[6175] y 22 de marzo de 1069[6176]; y en Peralta en 1072[6177]. Nacido circa 1030 y muerto después del 12 de enero de 1076[6178].

			Casó antes del 14 de abril de 1068[6179] con su prima hermana[6180] doña Sancha Sánchez, hija del senior Sancho Fortuniones [de Pancorbo][6181], y de doña Sancha Auriólez, citados anteriormente, y fueron padres de[6182]:

			1.-Doña Sancha Jiménez, nacida circa 1068, que en 1105[6183] hace una donación a Pamplona llamándose hija de Sancha Sánchez y nieta de Sancho Fortuniones. Casó con un Munio y fue madre de Pedro Muñoz, que vivía en 1105. Su marido debió de ser el senior Munio Álvarez de Fozana, hijo de don Marcelo, que aparece en 1087 y en 1108 da una heredad a Leire[6184]; ella nació circa 1052 y murió después del 6 de enero de 1110[6185].

			2.-Doña Aurea Jiménez, nacida circa 1070, que vive el 23 de abril de 1129[6186], casada con el senior Íñigo Vélez [de Guevara], nacido circa 1070 y muerto en combate en Bayona el 25 de julio de 1131[6187]. Cita a su hermana doña Toda y a su tía Andregoto Sánchez; con descendencia que veremos en el capítulo XXXI.

			3.-Senior Aznar Jiménez, que sigue.

			4.-Doña Toda Jiménez, que nace circa 1074 y vive en junio de 1094[6188] cuando hace una donación a Leire, citando a su hermano Sancho Jiménez, siendo testigos Íñigo Vélez y Aurea Jiménez [su hermana], y Aznar Jiménez.

			5.-Senior Sancho Jiménez, nacido circa 1076, citado por su hermana Toda en 1094. Tal vez sea el tenente en Naval (1097) y en Estella (1104[6189]-1106[6190]).

			6.-Doña Urraca Jiménez, nacida circa 1078 y fallecida después de 1124[6191]; mujer del senior Diego Álvarez, hijo del senior don Marcelo, que participa en el acuerdo de 1097, y muere después de 1109; con descendencia.

			y 7.-Doña Andregoto Jiménez, nacida circa 1080, citada como fallecida en la donación de su hermana Sancha de 1105. Posiblemente casada con un Fernando Pérez, de familia desconocida, que participa en el acuerdo de 1097[6192], en nombre de su mujer.

			V.-Senior Aznar Jiménez Ezquerra, tenente en Aoiz (1108-1125), Navascués (1108-1125) y Oteiza (1111-1116)[6193]. Nacido circa 1072, en 1083[6194] es citado como hijo de Sancha Sánchez; fue padre de[6195]:

			1.-Guillermo Aznárez de Oteiza, que sigue.

			y 2.-Jimeno Aznárez de Torres, tenente en Estella (1139-1143), Monreal (1143), San Esteban de Deyo (1141) y Tafalla (1143-1161)[6196].

			VI.-Guillermo Aznárez de Oteiza, tenente en Navascués (1129), Roncal (1135), Sangüesa (1135-1157) y Sos (1136, 1139-1143, y 1150)[6197]. Casado con Velasquita, fue padre de:

			VII.-Deusaiuda, tenente en Sos (1154-1177), Arguedas (marzo de 1158 a septiembre de 1166), Atarés (diciembre de 1170 a agosto de 1172), Biel (abril de 1154 y octubre de 1162), Jaca (1164-1171) y María (1142-1144)[6198]. Casado con doña Jordana, hija de Bernardo Gómez, tenente de Aljafarín (abril de 1144 a 1050). Fueron padres de:

			VIII.-Pedro de Sos, tenente en Sos (1178-1180[6199]).

			Rama segunda: señores de Los Cameros

			III.-Senior Jimeno Fortuniones [de Cameros], era hijo de Fortún Ochoa de Viguera, citado en el párrafo II, de la rama troncal. Fue dominante en ambos Cameros, desde 1056[6200] a 13 de noviembre de 1092[6201]; en Meltria, de 9 de mayo de 1056[6202] a 1076[6203]; en Pancorbo, entre 1054[6204] y 1075[6205]); en Arnedo, de 1 de noviembre de 1048[6206] a 1085[6207]); en Ocón, entre 29 de agosto de 1065[6208] y 25 de agosto de 1068[6209]; y tal vez en Aibar, de 25 de diciembre de 1073[6210] a 1079[6211]). Debió de nacer circa 1014 y murió después del 13 de noviembre de 1092[6212]. En 1045[6213] confirma una donación en Irache, junto a [sus hermanos] Aznar Fortuniones de Huarte y Sancho Fortuniones de Pancorbo.

			Casó circa 1060 (1068[6214]) con doña Andregoto, que tal vez fuera la Andregoto Sánchez, hija de Sancho Macerátiz y de Andregoto, y hermana del conde Sancho Sánchez, que es citada como ya fallecida en 1115, por una sobrina suya, aunque no hay otra base para suponerlo, que la identidad del nombre y su parecido nivel social. Hijo:

			IV.-Senior Íñigo Jiménez [de Cameros] (Ennecus Xemeniz binosque Cameros dominante), tenente en Meltria, de 4 de julio de 1097[6215] a 1107[6216]; en los dos Cameros, Arnedo y Calahorra, de 4 de julio de 1097[6217] a 1110[6218]/1114; en Castrojeriz (1118); en Medinaceli (1118); en Burgos (1121); y en Bureba (1124-1127)[6219]. Nacido circa 1062, aparece por primera vez en 1068[6220] y luego el 28 de febrero de 1094[6221] y fallece después de 1127.

			Casó circa 1090 (8 de junio de 1109[6222]) con doña María González [de Lara], nacida circa 1074 y muerta después de 8 de febrero de 1141[6223], hija del senior Gonzalo Núñez [de Lara] y de doña Godo, tratados en el capítulo XXI; fueron padres de:

			1.-Jimeno Íñiguez, que sigue.

			2.-García Íñiguez, presbítero, nacido circa 1094 y muere después de 1127. En 26 de marzo de 1119[6224] aparece junto a Jimeno Íñiguez y en 2 de septiembre de 1125[6225] se llama nepos del conde Pedro González de Lara.

			3.-Gonzalo Íñiguez, nacido circa 1096, que en 21 de julio de 1125[6226] figura en un documento confirmando tras García Íñiguez y Jimeno Íñiguez.

			y 4.-Íñigo Íñiguez, nacido circa 1098 y muerto después de 1127. En este año figura en una donación de su padre a San Millán[6227], confirmando con su padre y sus hermanos, García Íñiguez, presbítero, y Jimeno Íñiguez[6228].

			V.-Jimeno Íñiguez, tenente en los dos Cameros (1135-1147), Ágreda (1128-1132) y Calahorra (1135-1136)[6229]. Nacido circa 1092, que aparece por primera vez el 26 de marzo de 1119[6230] y en 21 de julio de 1125[6231] figura en un documento confirmando con García Íñiguez y Gonzalo Íñiguez; fallece antes del 10 de febrero de  1147[6232].

			Casó circa 1130 con doña María Beltrán, nacida hacia 1115 y fallecida después de 31 de marzo de 1148[6233], probablemente hija del conde Beltrán de Risnel (1114-1134)[6234] y de la condesa doña Urraca Muñoz, citados en el capítulo XXVIII. Hijos[6235]:

			1.-Pedro Jiménez, señor de los Cameros (1147), dominante en Logroño (1151-1158)[6236] y en Jubera (1165-1175)[6237], ricohombre de Castilla (1148-1175). Nació circa 1132 y murió el 4 de marzo de 1180[6238]; sepultado en San Prudencio de Monte Laturce. Casó antes del 31 de marzo de 1148[6239] con doña María, cuya familia desconocemos, fallecida el 14 de noviembre de 1176[6240]. Hijo natural:

			Jimeno Díaz, trece de la Orden de Santiago[6241].

			2.-Doña Urraca Jiménez[6242], que en 10 de noviembre de 1186[6243] hace una donación a Sahagún con su hija doña María Fernández. Debió de nacer circa 1134 y murió después de 12 de marzo de 1197[6244]. Debió de casar circa 1155 con un Fernando, cuya identidad ignoramos, pues en la donación de 1197, menciona a su hijo Rodrigo Fernández; con sucesión[6245].

			3.-Doña Teresa Jiménez, nacida circa 1136 y muerta después de 29 de agosto de 1181[6246]. Debió de casar antes de 19 de abril de 1162[6247] con Lope de Mendoza, nacido circa 1130 y fallecido el 20 de junio de 1189; con sucesión que veremos en el capítulo XXX.

			4.-Rodrigo Jiménez, nacido circa 1138, que vive en 9 de noviembre de 1148[6248].

			5.-Doña Sancha Jiménez, nacida circa 1140 y fallecida después de 1208, al parecer soltera[6249].

			6.-Doña María Jiménez, nacida circa 1142 y fallecida después de 29 de agosto de 1181[6250]; sepultada en Aguilar de Campoo (domna María Jiménez, hija de don Jimeno González (sic) de los Cameros).

			y 7.-Diego Jiménez, que sigue.

			VI.-Diego Jiménez, señor de los Cameros (1180-1187), en Bureba (1175-1180), las Torres de León (1179-1181) y Calahorra (1185) [6251]. Nacido circa 1145 y fallecido en León el 29 de octubre de 1187[6252]; sepultado en San Prudencio de Monte Laturce.

			Casó[6253] circa 1170 (antes de 9 de abril de 1173[6254]) con doña Guiomar Rodríguez [separada en 1173 de Fernando Ponce de Cabrera], nacida hacia 1140 y fallecida después de 26 de diciembre de 1202[6255], siendo abadesa de Ferreira, hija del conde Rodrigo Pérez de Traba y de la condesa doña Fronilde Fernández, tratados en el capítulo IX. Hijos:

			1.-Don Rodrigo Díaz, que sigue.

			2.-Don Álvaro Díaz de Cameros, ricohombre de Castilla, 1210, tenente en Alba de Aliste (1213), nacido circa 1174 y muerto después de 9 de agosto de 1223. En 1209[6256] se dice nieto de la condesa doña Fronilde y hermano de don Rodrigo Díaz. Casado circa 1214 con doña Teresa[6257], posiblemente doña Teresa Díaz, nacida circa 1200, hija de don Diego López de Haro el bueno, señor de Vizcaya, y de doña Toda Pérez de Azagra, tratados en el capítulo XXII; tuvieron una hija:

			Doña María[6258] Álvarez, nacida hacia 1220 y muerta después de 5 de septiembre de 1248/54[6259], que casó antes de abril de 1242[6260] con don Alfonso López de Haro, nacido hacia 1220 y muerto después de 29 de septiembre de 1262[6261] y antes de febrero de 1263[6262] y fue sepultado en Santa María de Herce; con descendencia que heredó los Cameros, como hemos visto en el capítulo XXII, rama segunda.

			3.-Fortún Díaz, que fue trece de la Orden de Santiago en 1184[6263].

			y 4.-Lope Díaz[6264].

			VII.-Don Rodrigo Díaz, señor de los Cameros (1187-1230), ricohombre de Castilla (1187-1230), notable trovador en gallego; en 26 de marzo de 1206[6265] es confirmante por parte castellana, del tratado entre los reyes de León y Castilla. Nacido circa 1172[6266] y fallecido un 10 de enero[6267], después de junio de 1228[6268] o del 25 de mayo de 1230.

			Casó circa 1219 (antes del 4 de noviembre de 1219[6269]) con doña Aldonza Díaz[6270], nacida hacia 1199 y fallecida en Calahorra un 8 de abril[6271] después de 8 de enero de 1221[6272], hija de don Diego López de Haro el bueno, señor de Vizcaya, y de doña Toda Pérez de Azagra, tratados en el capítulo XXII. Sólo tuvieron un hijo[6273]:

			[El conde don Pedro (Nobiliario I, págs. 178 y 194), le da también una hija, doña Elvira Rodríguez de Cameros, mujer de don Guillén Pérez de Guzmán, ricohombre, con sucesión. Pero si este matrimonio hubiera existido habrían heredado los Guzmán este señorío de los Cameros, cosa que no sucedió].

			VIII.-Don Simón Ruiz (Jimeno Rodríguez), ricohombre desde 22 de agosto de 1242[6274], el 6 de diciembre de 1254[6275] y el 12 de marzo de 1258[6276]; último señor de los Cameros de este linaje, nació circa 1220, y el 7 de junio de 1253. El 15 de enero de 1245[6277] recibe de Alfonso X una aldea a la que llama Camero; tuvo repartimiento en Sevilla (1253) [6278], llamado el donadío de Camero, y murió en Treviño, ajusticiado en la hoguera, en 1277[6279]. Casó primeramente antes de 3 de agosto de 1256[6280] con doña Sancha Alfonso, nacida en 1220 y fallecida en Cozuelos de Ojeda el 25 de julio de 1270; sepultada allí, hija bastarda de don Alfonso IX, rey de León, y de doña Teresa Gil de Soverosa[6281]. Casó en segundas nupcias[6282] circa 1272 con doña Beatriz Fadrique, nacida circa 1243 y fallecida sin sucesión en 1277; sepultada en Sahagún, viuda de don Alfonso Téllez, señor de Meneses, Montealegre y San Román, ricohombre de Castilla; hija del infante don Fadrique de Castilla y de doña Beatriz Malaspina; sin descendencia[6283].

			


  







CAPÍTULO XXVIII

			LOS MENESES

			El linaje de Meneses se remonta, según los nobiliarios portugueses, a un Pedro Bernáldez de San Fagund (Sahagún), personaje no documentado, que habría vivido a principios del siglo xi y habría casado con una gran señora portuguesa[6284]. Esta afirmación es de difícil crédito, ya que parece irreal que un personaje desconocido, hijo de un Bernardo, nombre insólito en la nobleza del occidente de la España de entonces, pudiera contraer matrimonio con una señora del linaje portugués de Maya, y apareciera heredado seguidamente en la tierra de Campos. Todo ello, subrayamos, sin dejar rastro documental alguno. Sugerimos, en contrapartida, la hipótesis más verosímil de identificar a este supuesto Pedro Bernáldez, con un Pedro Bertrán, documentado en 1173, como marido de una hija del ricohombre Vermudo Pérez de Traba. La ausencia del patronímico Bertrán en la España de entonces nos facilita la hipótesis de que este Pedro, fuera hijo del conde Bertrán de Risnel y de la condesa Elvira, hija de la reina doña Urraca, y que se llamaría Pedro por su abuelo materno el conde de Lara. En apoyo de esta identificación, además, podemos argumentar que el conde Bertrán fue alcaide de Sahagún[6285] y tenente muchos años en Carrión, lo que justificaría que sus descendientes fueran propietarios en tierra de Campos. El conde Beltrán de Risnel, vino de cruzado a fines del siglo xi con su tío el conde de Perche. Su linaje paterno provenía de los señores de Conflans y por parte materna era sobrino del rey de Aragón, Alfonso el batallador. De sus dos ventajosos matrimonios tuvo descendencia, como nos dice el monje de Flavigny, en Lorena. Todo coincide, por tanto, salvo el patronímico, que ha de ser un error portugués: Bernardus por Bertrandus[6286]. La ascendencia que los genealogistas españoles atribuyen al linaje haciéndole descender del rey Fruela II de León, constituye una cadena de despropósitos a los que sorprende que Salazar y Castro[6287] pudiera dar algún crédito.

			I.-Guido de Conflans, caballero francés, castellano de Preny, fallecido circa 1103.

			Casado con Hildegarda de Reynel, hija de Teobaldo, conde de Reynel, y de Ermentruda de Roucy. Fueron padres de:

			1.-Beatriz de Conflans, casada con el caballero Hugo de Moncornet.

			2.-Roberto de Conflans, caballero.

			3.-Guillermo de Conflans, advocatus.

			4.-Ebles de Conflans, señor de Bussy y de Monfort, sin descendencia.

			y 5.-Conde Beltrán de Reynel o Risnel, que sigue.

			II.-Conde Beltrán de Risnel, que participó en la cruzada española con su tío el conde Rotrou de Perche, primo hermano de su madre. Debió de nacer circa 1080 y aparece por primera vez en Castilla, circa 1111 y, ya con título de conde, el 15 de febrero de 1114[6288], gobierna Monzón (1116), Carrión (1117, 1121, 1122 y 1124), Burgos (1 de mayo de 1127)[6289] y Logroño (1122); muere en la batalla de Fraga el 17 de julio de 1134[6290].

			Contrajo dos matrimonios el primero, circa 1114, con la condesa doña Urraca Muñoz [viuda del conde Gómez González de Candespina † 1111] [6291], nacida hacia 1080 y fallecida antes de 1120. Era hija del conde Munio González y de la condesa doña Mayor Muñoz, tratados en el capítulo XIX, rama segunda.

			Casó en segundas nupcias en 1128 con la condesa doña Elvira Pérez, nacida circa 1112 y muerta después del 20 de febrero de 1174[6292], hija bastarda del conde Pedro González de Lara y de la reina doña Urraca de Castilla y León. Citados en el capítulo XXI. Ella casó posteriormente, circa 1134, con García Pérez de Traba (muerto antes de 1138). Hija del primero[6293]:

			1.-Doña María Beltrán, nacida hacia 1115 y fallecida después de 31 de marzo de 1148[6294]. Casó circa 1130 con Jimeno Íñiguez, tenente en los dos Cameros (1135-1147), Ágreda (1128-1132) y Calahorra (1135-1136). Nacido circa 1092, que aparece por primera vez el 26 de marzo de 1119 y fallece antes del 10 de febrero de 1147; con descendencia que vimos en el capítulo XXVII, rama segunda.

			Hijos del tercero[6295]:

			2.-Pedro Beltrán, que sigue.

			y 3.-Doña Sancha Beltrán, que el 9 de febrero de 1165[6296] confirma una escritura de Sahagún junto a su madre la condesa Elvira.

			III.-Pedro Beltrán (¿don Pedro Bernaldo de San Fagund?), nacido circa 1128, aparece el 15 de noviembre de 1152[6297] y muere después de 1173; casado dos veces, la primera en Toledo circa 1148 con doña Mayor Suárez, hija del portugués Suero Mendes [de Maya] y de doña Dordia Núñez[6298]; la segunda, antes de 14 de septiembre de 1173[6299], con doña Urraca Vermúdez de Traba, nacida circa 1134 y luego abadesa de Genroso en 1196, ya viuda; era hija de Vermudo Pérez de Traba y de doña Urraca Enríquez, citados en el capítulo IX. Hijos del primero[6300]:

			1.-Doña Urraca Pérez, nacida hacia 1149, que casó antes de 1167 con Bueso Díaz, merino del emperador (1156-1157), potestas en Carrión y Saldaña (1160-1162)[6301]. En 16 de junio de 1178[6302] ella aparece en Gradefes, con todos sus hijos, llamando sobrina mea a Aldonza López[6303].

			2.-Doña Teresa Pérez, nacida hacia 1150, que testa, siendo abadesa de Gradefes, en 15 de abril de 1182[6304], y muere después de 1187[6305], cuando aparece con su sobrina Aldonza López; casó antes de 22 de marzo de 1140 (?)[6306] con García Pérez; fueron fundadores del monasterio de Gradefes hacia 1164. Él era hijo de Pedro Martínez y de doña María Gómez, y murió en Gradefes el 9 de mayo de 1187[6307]; con descendencia.

			3.-Tello Pérez de Meneses, que sigue.

			4.-Una hija, mujer de Lope Díaz, cuya familia desconocemos, que fueron padres de doña Aldonza López, llamada sobrina tanto por su tía doña Teresa (1187) como por su tía doña Urraca (1178); no sabemos más de ella.

			y 5.-Rodrigo Pérez, nacido hacia 1155, por cuya alma su hermana doña Teresa hace una donación en octubre de 1184[6308].

			IV.-Tello Pérez [de Meneses] o de Campos, ricohombre (1168-1181), tenente en Cea y Grajal (26 de octubre de 1168 y junio de 1186[6309]), nacido hacia 1151, muere después del 17 de marzo de 1198[6310] o en 1200[6311], sepultado en el monasterio de Trianos.

			Casó hacia 1170 (arras 22 de enero de 1161[6312]), con doña Gontroda García[6313], muerta después de 14 de marzo de 1184[6314] y antes de 24 de noviembre de 1195[6315]. Hijos:

			1.-Don Alfonso Téllez de Meneses (I), que sigue.

			2.-García Téllez, tenente en Mansilla en 1195, nacido circa 1172, que se halló en las Navas[6316].

			3.-Doña Teresa Téllez, nacida circa 1173 y muerta después del 24 de noviembre de 1195[6317].

			4.-Don Tello Téllez, obispo de Palencia (1208-1246). Fundador del Estudio General de Palencia (1212). Nacido hacia 1175, aparece el 9 de julio de 1195 con sus hermanos. Muere en Jaén en 1246[6318].

			y 5.-Suero Téllez, señor de Cabezón, la Osa y Dos Barrios, que seguirá en la rama tercera: los Meneses de Toledo y los Leiva.

			V.-Don Alfonso Téllez de Meneses (I) o de Castilla, señor de Meneses, Alburquerque, Medellín y Montealegre, ricohombre de Castilla, 1191, tenente en Cea y Grajal (1192-8 de febrero de 1194 y 20 de junio de 1195[6319]), Cabezón y Carrión (1196[6320]), se halló en las Navas de Tolosa (1212)[6321] y en enero de 1218[6322] confirma entre los ricoshombres castellanos un pacto con el rey de León, nacido circa 1170 y muerto después del 25 de mayo de 1230, sepultado en Palazuelos[6323].

			Casó dos veces: la primera antes de 23 de julio de 1200[6324] con doña Elvira Rodríguez Girón[6325], nacida hacia 1174, muerta después de 15 de julio de 1210 y antes de 1221[6326], hija de don Rodrigo Gutiérrez Girón, ricohombre, y de doña María de Guzmán, como vimos en el capítulo XI, rama segunda; y la segunda[6327] antes del 20 de enero de 1222[6328] con doña Teresa Sánchez, nacida circa 1196 y fallecida en 1230[6329] o después de 25 de abril de 1236, hija bastarda de don Sancho I, rey de Portugal, y de doña María Peláez de Ribeira[6330]; hijos del primero[6331]:

			1.-Don Tello Alfonso, señor de Meneses y ricohombre: (14 de julio de 1223 y 2 de enero de 1231 a 9 de febrero de 1238)[6332], aparece como tenente en Cea el 9 de diciembre de 1237[6333], Grajal, Moya y Cuenca, y se halló en la conquista de Córdoba (1236)[6334]; nacido hacia 1202, murió sin descendencia[6335] antes del 19 de marzo de 1238[6336].

			2.-Doña Gontroda Alfonso, nacida hacia 1204, que vive en 1221. Tal vez sea la Gontroda que en 1233[6337] cita como herederos a Alfonso y Gutier Suárez [sus primos] y manda enterrarse en Moreruela.

			3.-Doña Elvira Alfonso, nacida hacia 1206, que vive también en 1221[6338] y confirma con sus dos hermanos precedentes.

			4.-Don Alfonso Téllez de Meneses (II), que sigue.

			5.-Doña Mayor Alfonso de Meneses, nacida antes de 1210[6339], fallecida entre 13 de octubre de 1261 y 20 de abril de 1266[6340]; casó circa 1226 (antes del 29 de abril de 1228)[6341] con don Rodrigo Gómez de Traba, tenente en Trastámara, Sarria, Monterroso y Montenegro; ricohombre de León, nacido circa 1200 y muerto entre el 12 de junio y el 13 de octubre de 1261[6342]; sin descendencia, como vimos en el capítulo IX, rama segunda.

			6.-Doña Teresa Alfonso, señora de Villagarcía, nacida hacia 1211, que vive en 3 de enero de 1223[6343], casó con don Menendo González de Sousa, ricohombre de Portugal, muerto antes de 1243; con descendencia extinguida.

			Hijos del segundo[6344]:

			7.-Don Alfonso Alfonso de Meneses Tizón, nacido hacia 1220 y muerto antes del 15 de junio de 1285; casó hacia 1240 con doña Mayor González Girón, nacida hacia 1220, vive en 8 de mayo de 1222, hija de don Gonzalo Rodríguez Girón (I), ricohombre, y de doña Berenguela Martínez de Vide, como dijimos en el capítulo XI, rama segunda; hijos[6345]:

			A.-Doña María Alfonso Tizón, el 12 de junio de 1285[6346] está citada en el testamento de su tío don Martín Alfonso. Muere después del 17 de septiembre de 1285[6347] y antes de diciembre de 1327[6348]; casada con don Juan García, señor de Ucero[6349]; ella, ya separada de su marido, tuvo descendencia ilegítima hacia 1280 con el rey Sancho IV de Castilla [6350].

			Hijo bastardo[6351]:

			y B.-Don Martín Alfonso Tizón, alcaide de Jerez (1318), casado con una hija de Jofre de Loaisa, señor de Petrer, y de doña Jacometa; hija:

			Doña Marina Alfonso de Meneses.

			8.-Don Juan Alfonso de Meneses, señor de Alburquerque, que sigue en la rama segunda: los Alburquerque.

			9.-Don Martín Alfonso de Meneses, ricohombre el 6 de diciembre de 1254[6352], recibió repartimiento en Sevilla en 1253[6353], nace hacia 1224 y muere después de  5 de junio de 1285[6354] y antes de 1287, sepultado en San Pedro de la Espina; casó en primeras nupcias hacia 1250 con doña María Anes de Aboim[6355], hija de don Joâo de Aboim, señor de Portel y Marmelar, mayordomo mayor del rey de Portugal, y de doña Marinha Afonso de Arganil; y en segundas nupcias hacia 1264 con doña Mencía Gómez, nacida hacia 1248 y muerta después de 15 de junio de 1285. Ella era hija con toda seguridad del ricohombre don Gómez Rodríguez de Manzanedo y de doña Mencía Pérez -de quien habría tomado el nombre-, especialmente porque su marido cita en su testamento de 1285 como cuñado a un don Gonzalo Gómez, que ha de ser el de Manzanedo, que vive por aquellos años. (Véase capítulo XXIII, rama cuarta). Aunque los autores dicen que murió sin descendencia[6356], él cita en su testamento de 15 de junio de 1285[6357] a varios hijos, que estaban vivos en esa fecha, pero que debían de ser ilegítimos, ya que figuran sin el don, siendo así que todos los demás parientes lo ostentan.

			A.-Teresa Martínez

			B.-María Martínez.

			C.-Alfonso Martínez.

			D.-Velasco Martínez.

			y E.-Gil Martínez.

			y 10.-Doña María Alfonso de Meneses, abadesa de Gradefes. Nacida hacia 1226 y muerta antes del 15 de junio de 1285.

			VI.-Don Alfonso Téllez de Maneses (II), el de Córdoba, señor de Meneses, Montealegre y San Román, ricohombre de Castilla, 1252, 6 de diciembre de 1254[6358] y 12 de marzo de 1258[6359], tenente de Cea y Grajal (1233)[6360], se halló en la conquista de Córdoba (1236)[6361]; nacido circa 1208 y muerto después del 12 de marzo de 1258[6362]. En 1253[6363] obtiene el donadío de Villalba en el repartimiento en Sevilla. Casó antes del 18 de octubre de 1239[6364] con doña María Yáñez de Limia[6365], nacida hacia 1215 y fallecida después de 8 de agosto de 1254[6366], hija de don Juan Fernández de Limia (I), ricohombre, y de doña María Paez de Ribeira, como dijimos en el capítulo X, rama segunda. Hijos:

			1.-Don Alfonso Téllez de Meneses (III), ricohombre, nacido hacia 1240 y fallecido después de 1270; casó hacia 1265 con doña Beatriz Fadrique, nacida circa 1243 y fallecida en 1277, hija del infante don Fadrique y de doña Malaspina; muerto sin sucesión. Ella casó después con don Simón Ruiz, señor de los Cameros[6367].

			2.-Don Rodrigo Alfonso, que tal vez sea el que recibe donadío menor en 1253 en el repartimiento de Sevilla[6368]; nacido hacia 1242 y muerto sin sucesión.

			3.-Doña Mayor Alfonso de Meneses, señora de Meneses y Montealegre, nacida hacia 1244 y muerta después de 1264; casó dos veces: la primera en 1254 con don Gonzalo Gil de Villalobos, ricohombre y adelantado mayor de León, nacido hacia 1233 y muerto en 1260, sin hijos. Y la segunda[6369], después de 22 de julio de 1260 con el infante don Alfonso de León, señor de Molina, fallecido en Salamanca el 6 de enero de 1272[6370]; sepultado en el castillo de Calatrava; de quien procede por varonía la segunda casa de Meneses[6371].

			4.-Doña Constanza Alfonso, nacida hacia 1246, mujer[6372] antes del 8 de febrero de 1268[6373] de don Juan Alfonso de Haro, ricohombre, nacido hacia 1240 y muerto entre 9 de enero de 1292[6374] y 3 de abril de 1298[6375]; con descendencia, que vimos en el capítulo XXII, rama segunda.

			y 5.-Doña Teresa Alfonso, nacida hacia 1248, que fue mujer de don Pedro Martínez de Vide, caballero portugués, hijo de don Martín Gil de Vide y de doña Guiomar Rodríguez de Nomaes[6376]; con sucesión[6377].

			Rama segunda: los Alburquerque y los Raposos

			VI.-Don Juan Alfonso de Meneses, era hijo de don Tello Pérez de Campos y de doña Gontroda García, citados en el párrafo V, de la rama troncal. Fue señor de Alburquerque, Medellín y Alconchel, ricohombre y alférez mayor de Portugal, tenente en Crevillente y Canosa[6378]. En 15 de abril de 1244[6379] se dice hijo de don Alfonso Téllez. Nacido hacia 1222, muere antes de 1268, casado antes de 1246 con doña Berenguela González[6380], nacida circa 1227, hija de don Gonzalo Rodríguez Girón (I), ricohombre, y de doña Berenguela Martínez de Vide; como vimos en el capítulo XI, rama segunda; fueron padres de[6381]:

			1.-Don Rodrigo Yáñez, señor de Alburquerque y Medellín, nacido hacia 1247 y casado hacia 1280 con doña Teresa Martínez de Soverosa[6382], nacida hacia 1255, hija de don Martín Gil de Soverosa, ricohombre de Portugal, y de doña Inés Fernández de Castro; hijo:

			Don Juan Alfonso de Meneses, I conde de Barcelos (8 de mayo de 1298), señor de Alburquerque y Medellín, alférez mayor de Portugal, mayordomo mayor de Portugal (12 de septiembre de 1297[6383]-1304, ricohombre 1285[6384] y 1293[6385], nacido hacia 1270 y fallecido poco después de testar el 5 de mayo de 1304, sepultado en San Vicenzo de Pombeiro; casó primeramente hacia 1290 con doña Teresa Sánchez, luego mujer de Ruy Gil de Villalobos, nacida antes de 1280, hija bastarda del rey don Sancho IV de Castilla y de doña María Alfonso de Ucero[6386]; y la segunda con doña María Pérez Cornel, luego mujer del conde don Pedro de Barcelos, hija don Pedro Cornel, ricohombre de Aragón y de doña Urraca Artal de Luna; hijas del primero:

			A.-Doña Violante de Meneses, nacida hacia 1305, mujer del conde don Martín Gil de Riba de Visela, Conde de Barcelos (1304-1312), ricohombre, fue alférez mayor (1295-1312) del rey don Dionís y mayordomo mayor del Infante don Alfonso (1302-1312); sin hijos.

			y B.-Doña Teresa de Meneses, señora de Alburquerque, nacida hacia 1308 y fallecida en 1350/51, siendo monja en el convento de Villa do Conde (Braga); fue mujer de don Alfonso Sánchez, mayordomo mayor de su padre el rey (1312-1324), nacido circa 1289 (legitimado 8 de mayo de 1304), murió en 1329, en el cerco de Escalona[6387], siendo inhumado en Santa Clara de Villa do Conde; hijo bastardo del rey don Dionís de Portugal; con descendencia que hará la segunda casa de Alburquerque[6388].

			2.-Don Gonzalo Yáñez de Meneses Raposo, que sigue.

			y 3.-Don Tello Alfonso, nacido hacia 1250, sin sucesión.

			VII.-Don Gonzalo Yáñez de Meneses Raposo, ricohombre de Portugal 1283[6389], nacido hacia 1248, está citado el 15 de junio de 1285 en el testamento de su tío don Martín Alfonso; casó hacia 1270 con doña Urraca Fernández de Limia, nacida hacia 1244, hija de don Fernando Yáñez de Limia, ricohombre, y de doña Teresa Yáñez de Maya, como vimos en el capítulo X, rama segunda. Hijos[6390]:

			1.-Don Rodrigo González de Meneses Raposo, nacido hacia 1272, casó hacia 1295 con doña María Núñez de Aza, hija de don Nuño Gil de Aza, ricohombre, y de doña Aldonza Rodríguez de Saldaña, como vimos en el capítulo XX, rama novena. Hijas[6391]:

			A.-Doña Berenguela Rodríguez de Meneses, nacida hacia 1296 y casada con Nuno Martins Barreto, viudo de doña María da Aldeia do Alcaide, muerto después de 1321[6392], hijo de Martín Fernández Barreto y de doña María Rodríguez de Chacim; con descendencia[6393].

			y B.-Doña María Téllez de Meneses, nacida hacia 1297, que casó con don Gonzalo Rodríguez Girón (III), ricohombre, señor de San Román y Cisneros, nacido hacia 1295 y murió después de 15 de marzo de 1348[6394]; con descendencia que vimos en el capítulo XI, rama segunda.

			2.-Don Juan González de Meneses Raposo, nacido hacia 1284, casó dos veces: la primera hacia 1304 con doña Teresa Álvarez, nacida hacia 1285, hija de don Álvaro Díaz de las Asturias, ricohombre, y de doña Juana Pérez, hija de Pedro Aznárez (capítulo XVI); casó en segundas nupcias hacia 1310 con doña Teresa Díaz, nacida hacia 1290, hija de don Álvaro Díaz de Castañeda, ricohombre; pero murió sin sucesión, como diremos en el capítulo XXIII, rama sexta.

			3.-Don Alfonso Téllez de Meneses Raposo, que sigue.

			4.-Doña Beatriz González, nacida hacia 1286 y casada[6395] antes de 15 de marzo de 1313[6396] con don Juan Pérez de Novoa (II), señor de esta casa en Galicia; con sucesión[6397] que vimos en el capítulo X, rama primera.

			5.-Doña Sancha González, nacida hacia 1288, casada con Juan Fernández Coronel, señor de Bolaños, hijo de Fernán González Coronel, merino mayor de León y de doña Sancha Vasques da Cunha; fueron padres de don Alfonso Fernández Coronel, privado de don Alfonso XI muerto por orden de su hijo el rey don Pedro.

			y 6.-Doña María González, nacida hacia 1290, casada con don Gonzalo Yáñez do Vinhal, señor de Aguilar, ricohombre, hijo de Gonzalo Anes do Vinhal y de doña Berenguela de Cardona; con sucesión extinguida[6398].

			VIII.-Don Alfonso Téllez de Meneses Raposo, mayordomo mayor de don Alfonso IV de Portugal (1320), nacido hacia 1285, casó[6399] con doña Berenguela Lourenço, hija de don Lourenço Soares de Valadares, señor de Tangil, ricohombre, y de doña Sancha Nunes de Chacim[6400]; hijos:

			1.-Martín Alfonso Tello, mayordomo mayor de la reina doña María, nacido hacia 1310, muerto en Toro por orden del rey don Pedro en 1356. Casó con doña Aldonza Anes de Vasconcelos[6401], hija de Joâo Mendes de Vasconcelos y de doña Aldara Afonso Alcoforado. Hijos:

			A.-Don Juan Alfonso Tello, conde de Barcelos (27 de enero de 1382), y de Mayorga (antes del 20 de julio de 1385[6402]), almirante de Portugal y alcaide mayor de Lisboa, nacido hacia 1335 y muerto en la batalla de Aljubarrota, luchando a favor del rey de Castilla, el 15 de agosto de 1385. Casado con doña Beatriz Alfonso de Alburquerque, nacida hacia 1350, hija natural de don Juan Alfonso de Alburquerque, alférez mayor del rey de Castilla, y María Rodríguez Barba[6403]; sin sucesión.

			B.-Don Gonzalo Tello de Meneses, I conde de Neiva (16 de julio de 1373) [6404] y señor de Faria, ricohombre de Portugal; nacido hacia 1340 y fallecido el 28 de junio de 1403[6405]. Casado antes del 3 de octubre de 1372 con doña María Alfonso, muerta después de 1429, hija natural de don Juan Alfonso de Alburquerque, alférez mayor del rey de Castilla, y de María Rodríguez Barba[6406]. Hija:

			a.-Doña Inés Alfonso Tello, nacida hacia 1365, que casó con Joâo Fernandes Pacheco, señor de Ferreira y Penela y luego, en Castilla, de Belmonte, guarda mayor del rey; con descendencia[6407].

			b.-Don Martín Tello de Meneses, señor de Cantanhede, nacido hacia 1368, que casó con doña Teresa Vázquez Coutinho, camarera mayor de la reina doña Felipa, hija de Vasco Fernández Coutinho, señor del Coto de Leomil, y de doña Brites Gonçalves de Moura. Hijos:

			1a.-Don Fernando de Meneses, señor de Cantanhede, mayordomo mayor de la reina doña Isabel, nacido hacia 1400, casó con doña Beatriz de Andrade, dama de la reina, hija de Ruy Freire de Andrade, comendador de Palmela en la Orden de Santiago, y de doña Mayor de Novais[6408]; con descendencia de la que vienen los condes de Cantanhede y Ericeira, y marqueses de Marialva en Portugal.

			y 2a.-Doña Beatriz de Meneses, nacida hacia 1405, que casó con Arias Gómez de Silva, III señor de Vagos, Uñón y Gestazo y Justicia mayor de Portugal, fallecido en 25 de mayo de 1454; sepultado en Tentugal; con descendencia[6409].

			C.-Doña María Téllez de Meneses, nacida hacia 1342, muerta apuñalada por su marido en Coímbra en noviembre de 1379[6410]. Casó primeramente hacia 1360 con el ricohombre don Álvaro Díaz de Sousa, II señor de Mafra, Ericeira y Enxara, nacido hacia 1335 y muerto exiliado en Castilla antes de 1365[6411], inhumado en Mafra; y en segundas nupcias en 1377 con el infante don Juan de Portugal, hijo menor del rey don Pedro I y de doña Inés de Castro, nacido ilegítimo en Coímbra hacia 1349 (legitimado y titulado infante desde el 19 de marzo de 1361) y fallecido en Salamanca en 1396; sepultado en Santisteban de Salamanca[6412]; con descendencia[6413].

			D.-Doña Leonor Téllez de Meneses, nacida en Tras os Montes en 1350 y muerta en Tordesillas el 27 de abril de 1386, sepultada en Nuestra señora de la Merced de Valladolid[6414]; casada dos veces: la primera con don Lourenço da Cunha, señor de Pombeiro, y la segunda en marzo de 1371 con don Fernando I, rey de Portugal y de los Algarves: 1367-1383; nacido en Coímbra el 31 de octubre de 1345 y fallecido en Lisboa el 22 de octubre de 1383[6415]; sepultado en Alcobaça; con sucesión femenina.

			Hija ilegítima[6416]:

			y E.-Doña Juana Téllez de Meneses, mujer de don Juan Alfonso Pimentel, I conde de Benavente (Tordesillas, 17 de mayo de 1398[6417]), señor de Braganza y Viñaes, que vino a Castilla en el séquito de la infanta doña Beatriz, segunda mujer de Juan I de Castilla, a quien desde entonces sería fiel. Al ser confiscados sus estados en Portugal, el rey Enrique III le otorgó la villa de Benavente y su comarca con título de conde. Había nacido hacia 1370 y falleció en 1420; con descendencia.

			2.-Conde don Juan Alfonso Tello, que sigue.

			y 3.-Doña María Alfonso Tello, nacida hacia 1320, casada con Gonçalo Mendes de Vasconcelos el viejo, señor de Lousa, alcalde mayor de Coímbra[6418]; sin descendencia.

			IX.-Conde don Juan Alfonso Tello, ricohombre, I conde de Ourem (1371), IV conde de Barcelos, mayordomo mayor de los reyes don Pedro y don Fernando de Portugal (1330), fue fundador del convento de la Graça en Santarém donde está sepultado. Nació hacia 1315 y murió en diciembre de 1381; fue casado con doña Guiomar López Pacheco, muerta después de 1404, hija de Lopo Fernandes Pacheco, señor de Ferreira y Penela, y de doña María Rodríguez de Villalobos[6419]. Fueron padres de[6420]:

			1.-Conde don Alfonso, V conde de Barcelos, nacido hacia 1348, que murió mancebo.

			2.-Conde don Juan Alfonso, que sigue.

			3.-Don Tello Alfonso, nacido hacia 1352, muerto mozo.

			y 4.-Doña Leonor Téllez, nacida hacia 1355, casada hacia 1380 con el ricohombre don Pedro de Castro el tuerto, señor de Cadaval, nacido hacia 1352, que murió en Lisboa después del 6 de marzo de 1389; sepultado en Santo Domingo de Lisboa; con sucesión que citamos en el capítulo XX, rama quinta.

			X.-Conde don Juan Alfonso Tello de Meneses, I conde de Viana, señor de Caminha, Valencia de Miño, y Penela, nacido hacia 1350 y fue asesinado en Penela por un campesino en torno a 1384. Casó con doña Mayor Portocarreiro, II señora de Vila Real, hija de Joâo Rodrígues Portocarreiro, señor de Vila Real, y de doña Mencía da Silva Hijo:

			1.-Conde don Pedro de Meneses, que sigue.

			Hija ilegítima:

			y 2.-Doña Maria de Meneses, casada con Álvaro Pereira, mariscal del Reino.

			XI.-Conde don Pedro de Meneses, I conde de Vila Real (1421) y II de Viana, alférez mayor del infante don Duarte, fue capitán gobernador de Ceuta (18 de octubre de 1437); y está sepultado en el monasterio de Gracianos de Santarem. Nacido hacia 1380, casó con doña Margarita de Miranda, hija bastarda de don Martín Alfonso Pérez de Charneca, arzobispo de Braga, habida en una señora de la familia Miranda[6421]. Casó en segundas nupcias con doña Felipa Coutinho, hija del mariscal Gonçalo Vaz Coutinho y de doña Leonor Gonçalvez de Azevedo. En terceras nupcias con doña Brites Coutinho, hija de Fernâo Martins Coutinho, señor de Mafra y Enxara, y de doña Leonor de Sousa; y en cuartas nupcias de doña Ginebra Peçanha, hija del almirante Carlos Peçanha y de doña Beatriz Pereira. Fueros hijas del primero:

			1.-Doña Beatriz de Meneses, II condesa de Vila Real, nacida hacia 1410 y fallecida después de 28 de mayo de 1455[6422]. Casó después del 18 de octubre de 1430 con don Fernando de Noronha, conde de Vila Real (12 de enero de 1434), sobrino del rey, de su Consejo y camarero mayor del infante don Duarte, capitán y gobernador de Ceuta (18 de octubre de 1437), había nacido circa 1385, murió en Ceuta poco antes del 2 de junio de 1445[6423].

			2.-Doña Leonor de Meneses, nacida hacia 1425 y muerta el 7 de mayo de 1452[6424], sepultada en San Agustín de Santarém, casó en 1447 con don Fernando [de Portugal] el africano, III duque de Braganza y I conde (4 de febrero de 1464) y duque de Guimarães (4 de julio de 1470), etc. nacido a fines de 1430 y muerto degollado en Évora el 21 de junio de 1483, sepultado en San Agustín de Vila Viçosa; sin sucesión[6425].

			Fue hija del tercero:

			3.-Doña Isabel de Meneses, señora de Mafra y Enxara, nacida hacia 1430, que casó con don Fernando de Vasconcelos, señor del mayorazgo de Soalhaes, con descendencia.

			Hijos ilegítimos con Isabel Domínguez, doncella de su mujer:

			4.-Don Duarte de Meneses, III conde de Viana (1460), y uno de los más importantes capitanes de su tiempo. Fue alcaide mayor de Beja y alférez mayor de los reyes don Duarte y don Alfonso V, nacido hacia 1420 y muerto en combate en África el 20 de enero de 1464. Casó primeramente con doña Isabel de Melo, hija de Martín Afonso de Melo, alcalde mayor de Évora y guarda mayor del rey, y de doña Brites Pimentel. En segundas nupcias con doña Isabel de Castro, hija de don Fernando de Castro, señor de Ansam y de doña Isabel de Ataide, como dijimos en el capítulo XX, rama sexta; con descendencia de la que vienen los condes de Viana en Portugal.

			5.-Doña Aldonza de Meneses, mujer de Ruy Nogueira, alcaide mayor de Lisboa[6426], señor del mayorazgo de San Lourenço, hijo de Afonso Anes de Nogueira, alcaide mayor de Lisboa, y de doña Joana Vaz de Almada, y luego de Luis de Azevedo, veedor de la hacienda del rey don Alfonso V; con descendencia.

			y 6.-Doña Isabel de Meneses, que casó con Ruy Gómez, alcaide mayor de Campomayor.

			Rama tercera: línea de Toledo, los Leiva

			V.-Don Suero Téllez de Meneses (I), era hijo de don Alfonso Téllez de Meneses y de doña Teresa Sánchez, citados en el párrafo IV de la rama troncal. Fue señor de Cabezón, la Osa y Dos Barrios, ricohombre de Castilla, 1195-1216; en 26 de marzo de 1206[6427] es confirmante por parte castellana, del tratado entre los reyes de León y Castilla y en enero de 1218[6428] confirma entre los ricoshombres castellanos un pacto con el rey de León. Se halló en las Navas de Tolosa. Nacido hacia 1177, murió después del 20 de febrero de 1223[6429], tal vez en 1225[6430]. Casó circa 1200[6431] con doña Sancha Gutiérrez de Castro, nacida hacia 1182, que vive en 1225, hija de don Gutier Rodríguez de Castro y de la condesa Elvira Osórez; como dijimos en el capítulo XX, rama sexta; hijos[6432]:

			1.-Don Alfonso Suárez de Meneses, ricohombre el 2 de enero de 1231[6433], nacido hacia 1202 y muerto después de 28 de abril de 1231[6434], tal vez después de 1233[6435].

			2.-Don García Suárez de Meneses (I), que sigue.

			3.-Don Suero Téllez de Meneses (II), ricohombre (1206-1226 y 12 de marzo de 1258[6436]), recibió donadío menor en el repartimiento de Sevilla (1253)[6437]; era Portero mayor del rey el 25 de agosto de 1262 y entre mayo y julio de 1263[6438]; nacido hacia 1206 y había muerto en 1284. Casó con doña Aldonza Fernández; sin sucesión.

			y 4.-Don Gutier Suárez de Meneses, ricohombre el 12 de marzo de 1258[6439], señor de la Osa, San Felices y Dos Barrios, adelantado mayor de León (31 de mayo de 1261[6440]-1 de mayo de 1265[6441] y marzo de 1269), tenente de las Torres de León y en Luna (1275 y 1279); tuvo donadío mayor en el repartimiento en Sevilla en 1253[6442], que se llamó Meneses. Nacido hacia 1208, aparece en 1233[6443] y muere después del 1 de mayo de 1286[6444]. Casó hacia 1230, antes de febrero de 1259[6445] con doña Elvira Anes de Sousa, hija de don Joâo García de Sousa, señor de Alegrete, ricohombre de Portugal, y de doña Urraca Fernandes de Lumiares. Hijos:

			A.-Don García Gutiérrez, ricohombre -1283-; del que no sabemos más.

			B.-Don Tello Gutiérrez de Meneses, justicia mayor del rey (1 de septiembre de 1283-10 de enero de 1284 y 30 de diciembre de 1289-15 de mayo de 1305) [6446]. Confirma en 1284 el testamento de Alfonso X.

			y C.-Doña Urraca Gutiérrez, nacida hacia 1240 y sepultada en Moreruela; casada[6447] con don Fernando Pérez Ponce, ricohombre, señor de Cangas y Puebla de Asturias, que murió después del 15 de septiembre de 1291; con descendencia que veremos en el capítulo XII, rama cuarta.

			VI.-Don García Suárez de Meneses (I), ricohombre, señor de San Felices, adelantado del reino de Murcia (1251), nacido hacia 1205 y muerto después de 1251, que casó hacia 1240 con doña Inés de Castañeda, que sospechamos hija de Gómez Pérez Potestad de Castañeda y de doña María Suárez, como vimos en el capítulo XXIII, rama sexta. Hijos:

			1.-Pedro Suárez, que nació hacia 1242 y vivía en 1270.

			2.-Don Tello García de Meneses, que sigue.

			y 3.-Suero García de Meneses, que nació hacia 1248 y vivía en 1254

			VII.-Don Tello García de Meneses, alguacil mayor de Toledo y alcalde mayor de las alzadas. Nació hacia 1246, vive en 1293[6448] y murió el 14 de diciembre de 1322[6449]. Casó hacia 1280 con doña María Gómez de Toledo, muerta el 4 de octubre de 1334, hija de don Gómez Pérez de Toledo, alguacil mayor, y de doña Orabuena Gutiérrez; hijos[6450]:

			1.-Doña Marina Téllez, nacida hacia 1282.

			2.-Doña Teresa Téllez. Nacida hacia 1284.

			3.-Doña Urraca Téllez, nacida hacia 1286 y casada con Pelayo Arias de Castro, I señor de Espejo (1304), alcaide de Cabra (1290) y copero mayor de la reina doña Constanza (1310), muere antes del 10 de enero de 1330; sin descendencia.

			4.-Doña María Téllez, nacida hacia 1288, que testó en 1349; casó con Lope González Palomeque, I señor de Villaverde, alguacil mayor de Toledo, muerto antes de 1349; con descendencia.

			5.-Doña Mencía Téllez, nacida hacia 1290, que vivía en 1365 y casó hacia 1310 con García Álvarez de Toledo, alcalde mayor de Toledo, nacido circa 1290 y muerto después de 1328; con descendencia que veremos en el capítulo XXXIV, rama segunda.

			6.-Don García Suárez de Meneses, que sigue.

			7.-Don Suero Téllez, alguacil mayor de Toledo, nacido hacia 1294, que se halló en la coronación de Alfonso XI (1330)[6451] que murió el 3 de enero de 1360 y yace en Santa Clara la Real de Toledo. Casó con doña María Menéndez, y ambos hicieron mayorazgo en 15 de julio de 1358[6452]; sin posteridad.

			8.-Don Fernando Téllez, nacido hacia 1296, que fue padre de:

			Tello Fernández de Meneses, alcalde mayor de Toledo, que casó con doña Juana Díaz, hija del almirante Diego García de Toledo, señor de Magán y Mejorada, mayordomo mayor de la Reina (1319) y de doña María García, señora de Tallada y Azuqueca.

			y 9.-Frey Gutier Téllez de Meneses, nacido hacia 1298, comendador mayor de Calatrava[6453].

			VIII.-Don García Suárez de Meneses, nacido hacia 1292, que se halló en la coronación de Alfonso XI (1330)[6454] y murió el 14 de noviembre de 1374. Casó con doña Marina Fernández Barroso, hija de Fernando Pérez Barroso, señor de Calabazas, y de doña Mencía García de Sotomayor; hijos[6455]:

			1.-Gómez García de Meneses, que sigue.

			2.-Fernando Pérez de Meneses, deán de Santiago, nacido hacia 1316, testó en 1350[6456], nombrando heredero a su hermano Gómez García.

			3.-Tello García de Meneses, señor de Vililla, nacido hacia 1317. Casó con doña Guiomar de Leiva, hija de Juan Martínez de Leiva, adelantado mayor de Castilla, señor de Leiva y Baños, guarda mayor (1327) y camarero mayor (1328-1331) de don Alfonso XI y embajador en Aviñón, y de su primera mujer doña Guiomar Manuel. Hijo:

			A.-García Suárez de Meneses, señor de Vililla, alcalde mayor de las alzadas de Toledo; nacido hacia 1340, casó en 1365 con doña María de Toledo, fallecida el 8 de abril de 1429, sepultada en San Pedro Mártir de Toledo; era hija de Martín Fernández de Toledo y de doña Leonor Coronel. Hija[6457]:

			Doña Guiomar de Meneses, señora de Vililla, que murió el 19 de noviembre de 1454; casó con Alfonso Tenorio de Silva, I señor de Barcience, adelantado de Cazorla y notario mayor del reino de Toledo, muerto el 24 de agosto de 1430 y sepultado en San Pedro Mártir de Toledo; con descendencia[6458].

			y B.-Doña Juana Téllez, mujer de Juan Alfonso, señor de Aljofrín.

			4.-Doña Inés Gómez, nacida hacia 1319.

			5.-Doña Teresa García de Meneses, nacida hacia 1320, que casó con Fernando Carrillo, V señor de Priego y Cotillas, montero mayor del infante don Juan y ballestero mayor del Rey (1380-1382), muerto en Aljubarrota en 1385; era hijo de Juan Ruiz Carrillo, IV señor de Priego, y de doña Isabel Fernández Calvillo; con descendencia[6459].

			y 6.-Doña Marina García de Meneses, heredera del mayorazgo de su tío don Suero Téllez. Nacida hacia 1321, ya estaba muerta el 9 de agosto de 1376 [6460]. Casó con Íñigo López de Orozco, II señor de Escamilla, Pinto y Santa Olalla; con descendencia[6461].

			IX.-Gómez García de Meneses[6462], nacido hacia 1315, que casó con doña Sancha de Leiva, hija y heredera de Juan Martínez de Leiva, adelantado mayor de Castilla, señor de Leiva, Baños, Coruña y Valdescaray, merino y prestamero mayor de Vizcaya, guarda mayor (1327) y camarero mayor (1328-1331) de don Alfonso XI, y, por último, embajador en Aviñón, y de su segunda mujer doña Juana. Hijos:

			1.-Juan Martínez de Leiva, que sigue.

			2.-Doña Francisca Téllez de Meneses, nacida hacia 1342 y muere después de 30 de marzo de 1406[6463]. estaba casada el 16 de abril de 1377[6464]. con don Gonzalo Núñez de Guzmán, ricohombre y maestre de la Orden de Calatrava (1385), nacido en 1334 y muerto en Almagro en 1404; con descendencia que veremos en el capítulo XXIX, rama segunda.

			y 3.-Doña Isabel de Meneses, abadesa de Santa María de Cañas, que vive el 30 de marzo de 1406[6465].

			X.-Juan Martínez de Leiva, señor de Leiva, Baños, Coruña y Valdescaray, que nació hacia 1340 y sirvió a don Juan I y fue su capitán general y adelantado mayor de la Frontera, muriendo en Santarém en 1385[6466]. De su matrimonio con doña María Díaz de Ceballos, viuda de Ruy Díaz Carrillo, hija de don Diego Gutiérrez de Ceballos, señor de Escalante, almirante de Castilla (1303-1306), y de doña Juana García Carrillo, tuvo a:

			1.-Doña Juana García de Leiva, señora de Hacinas, Quintanilla y Villavaquerín, nacida hacia 1375, mujer, antes del 9 de mayo de 1396[6467] de don Diego López de Zúñiga, señor de Béjar y justicia mayor de Castilla, fallecido en noviembre de 1417; con sucesión.

			y 2.-Sancho Martínez de Leiva, que sigue.

			XI.-Sancho Martínez de Leiva, que sucedió a su padre y fue I señor de Baños y Leiva. Nació hacia 1380 y fundó mayorazgo en Baños el 31 de diciembre de 1452[6468], con los lugares de Leiva, Ezcaray, Santurde, Baños, Zorraquín, Valgañón, Pradilla, Pino, Villa de Pan y Velascori y la casa fuerte de San Asensio, con real facultad de don Juan II, (Valladolid 30 de mayo de 1442). Había casado hacia 1402 con doña Leonor de Guevara, nacida circa 1382 y fallecida antes de 1452; hija de don Pedro Vélez de Guevara, ricohombre y IV señor de Oñate, y de doña Isabel, hija del conde don Tello, como diremos en el capítulo XXXI, rama primera; fueron sus hijos:

			1.-Ladrón de Leiva, que sigue.

			2.-Sancho de Leiva, nacido circa 1407, vivía todavía en 1487, fecha en que era patrono de la Iglesia de Arrázola. Falleció en Mondragón y fue enterrado en la parroquial de San Juan Bautista. Casó con doña Teresa González, señora de la casa de Marzana, como hija y heredera de Juan González de Marzana, señor de esta casa. El 29 de septiembre de 1468 recibió de su tía, doña María Pérez de Orozco, la torre de los Orozco de Mondragón[6469]. Fueron sus hijos[6470]:

			A.-Martín Sánchez de Marzana, que heredó la casa, nació circa 1435 y aunque casó, no dejó sucesión.

			B.-Juan González de Marzana, que heredó la casa de Marzana de su hermano mayor, y fue patrono de las iglesias de San Martín de Marzana y San Miguel de Arrázola. Nació circa 1440. Casó con doña Teresa de Avendaño; con sucesión.

			C.-Pedro Sánchez de Orozco, señor de la casa torre de los Orozco de Mondragón, desde 29 de febrero de 1468. Había nacido circa 1443 y casó dos veces: la primera con doña Teresa López de Orozco, hija y heredera del bachiller Lope Ibáñez de Orozco; la segunda con doña Estibáliz de Cortázar, hija de Sancho García de Cortázar, señor de esta casa en Arratia, y de doña María Ortiz de Arrayaga, vecinos de Villarreal de Álava; con sucesión.

			y D.-Doña Leonor de Leiva, nacida circa 1445, casada con el bachiller Juan Pérez de Arrátabe.

			3.-Gutier de Leiva, nacido circa 1409, vive en 31 de diciembre de 1452.

			4.-Doña María de Leiva, nacida circa 1410 y viva en 31 de diciembre de 1452.

			y 5.-Doña Elvira Sánchez de Leiva, nacida circa 1412 que vive en 31 de diciembre de 1452. Casó hacia 1430 con Gómez González de Butrón y Múxica, señor de Aramayona, Comendador de Mora en la Orden de Santiago[6471], muerto en la batalla de Mondragón el 13 de junio de 1448; con descendencia.

			XII.-Ladrón de Leiva, II señor de Baños, Leiva, Ezcaray, Santurde, Zorraquín, Valgañón, Pradilla y Pino, tomó parte en la expedición de la tala de la Vega de Granada. Nacido circa 1405 y fallecido después del 13 de septiembre de 1470. Casó hacia 1435 con doña Inés de Herrera[6472], hija de García de Herrera, señor de la casa fuerte de Olmos, y de doña Elvira de Guzmán, señora de Villantodrigo; tuvieron a[6473]:

			1.-Don Juan Martínez de Leiva, que sigue.

			2.-Don Sancho de Leiva, famoso capitán general de Galicia y mayordomo mayor de los Reyes Católicos. Nacido circa 1440.

			3.-Don Beltrán de Leiva, que fue embajador ante el emperador Maximiliano I, y gobernador de las Islas Canarias Había nacido circa 1442. Casó con doña Elvira de Salcedo; hijo:

			Don Beltrán de Leiva, que casó con doña Lucrecia Díaz de Guinea, natural de Miranda de Ebro, con sucesión.

			y 4.-Doña Leonor de Leiva, señora de Redecilla del Campo, nacida circa 1448, fue mujer, antes del 3 de junio de 1470, de don Pedro Manrique, II señor de Valdescaray, aposentador mayor de los Reyes Católicos, nacido circa 1444, que falleció después de 11 de enero de 1510; hijo de Pedro Manrique, I señor de Valdescaray y de doña Contesina de Luna, como vimos en el capítulo XXIII, rama quinta; sin sucesión.

			XIII.-Don Juan Martínez de Leiva, III señor de Baños y Leiva, teniente general del Rosellón con los Reyes Católicos, se halló en las guerras de Portugal y Granada. Había nacido circa 1438 y falleció en 1507. Había agregado a su mayorazgo la villa de Anguiano, con los lugares de Villanueva, Ventosa y Tubia, el 23 de marzo de 1504 y la villa de Bozo, por escritura de 26 de enero de 1506[6474]. Casó circa 1470 con doña Constanza Hurtado de Mendoza, hija de Ruy Díaz de Mendoza, señor de Mendívil y la Rivera, y de doña Leonor de Guzmán, señora de Santa Olalla, como diremos en el capítulo XXX, rama segunda[6475]; tuvieron numerosa descendencia de la que provienen los condes de Baños, grandes de España, y los príncipes de Ascoli, todos extinguidos en línea de varón durante el siglo xvii.

			


  







CAPÍTULO XXIX

			Los Guzmán

			Tradicionalmente, se ha supuesto que los Guzmanes, se originan en un Nuño Rodríguez de Guzmán y en Jimena Ordóñez, hija de Ordoño Vermúdez (†1042) −hijo bastardo de Vermudo II−, y de Fronilde Peláez. Este Nuño Rodríguez −en realidad Munio Rodríguez− y su mujer Jimena Ordóñez, son personajes históricos, originarios de León y Galicia, pero sin ninguna relación con el linaje de Guzmán, que surge más tarde y en territorio castellano. En efecto, el linaje de Guzmán tiene su origen indudable, en un Rodrigo Muñoz de Guzmán, nacido hacia 1100, que figura como ricohombre de Castilla entre 1128 y 1154, que contrajo matrimonio con doña Mayor Díaz, viva todavía el 1 de mayo de 1175[6476], hija del magnate alavés Diego Sánchez y de Anderquina Álvarez. Este Rodrigo Muñoz de Guzmán no puede ser identificado, en modo alguno, con el conde asturiano Rodrigo Muñoz, que pertenece a una generación anterior, pero, ciertamente, ha de ser hijo de un Munio relevante en la región y no un hombre de origen oscuro. Sospecho, con toda la razonable inseguridad, que éste podría ser un Munio Rodríguez que, juntamente con su hermano Vermudo Rodríguez, eran imperantes en Camesa, sur de Cantabria, el 7 de marzo de 1103. La madre de ellos, una tal Elvira, junto a sus hijas María, Orobellito y Mayor, hace una donación por el alma de su marido y padre, otro Rodrigo Muñoz, y de sus hijos y hermanos Munio y Vermudo Rodríguez. Comenzamos con este personaje:

			I.-Rodrigo Muñoz, imperante in Camesa en 7 de marzo de 1103[6477], junto a sus hijos Munio y Vermudo Rodríguez; casado con Elvira[6478]; fueron padres de:

			1.-Munio Rodríguez, que sigue.

			2.-Vermudo Rodríguez, princeps en 1088 y 1100[6479], imperante in Camesa en 7 de marzo de 1103[6480], junto a Rodrigo Muñoz y Munio Rodríguez.

			3.-María Rodríguez.

			4.-Orobellito Rodríguez.

			y 5.-Mayor Rodríguez.

			II.-Munio Rodríguez, imperante in Camesa en 7 de marzo de 1103[6481]; nacido circa 1075, aparece, tras Vermudo Rodríguez, en 7 de septiembre de 1090 y 25 de enero de 1100[6482] y vive todavía en 19 de septiembre de 1111[6483] Fue posiblemente padre de:

			1.-Rodrigo Muñoz de Guzmán, que sigue.

			2.-Diego Muñoz, que en 1151[6484] confirma una donación de Rodrigo Muñoz de Guzmán.

			y 3.-Álvaro Muñoz, que en 1151[6485] confirma el mismo documento con sus hermanos.

			III.-Rodrigo Muñoz de Guzmán, ricohombre de Castilla 1128-1154, nacido circa 1100, aparece en 5 de julio de 1121[6486], y muere el 27 de septiembre de 1154[6487].

			Casó circa 1130 con doña Mayor Díaz, nacida circa 1110, que vivía todavía el 1 de mayo de 1175[6488], hija de Diego Sánchez y de doña Anderquina Álvarez, citados en el capítulo XXX. Padres de[6489]:

			1.-Álvaro Rodríguez de Guzmán o de Mansilla, ricohombre de Castilla, 1151-1183. Nacido hacia 1132, muere el 4 de octubre de 1189[6490]. Casó hacia 1160 (antes de 1 de enero de 1184[6491]) con doña Sancha Rodríguez de Castro, nacida hacia 1135 y fallecida después del 1 de enero de 1184[6492], hija de don Rodrigo Fernández de Castro y de doña Eilo Álvarez, como dijimos en el capítulo XX, rama quinta. Padres de:

			A.-Don Fernando Álvarez, alférez real de León (7 de noviembre de 1212-8 de enero de 1213)[6493], ricohombre de Castilla 1192-1195[6494], nacido hacia 1170 y muerto después de 8 de enero de 1213; hijas:

			a.-Doña Teresa Fernández de Guzmán, nacida hacia 1200 y casada en 1224 con don Pedro Gómez [de Castañeda], ricohombre, con descendencia que tratamos en el capítulo XXIII, rama sexta.

			y b.-Doña Eilo Fernández, nacida hacia 1205, casada antes de enero de 1228[6495] con Diego González de Ucero; cuya posible descendencia ignoramos[6496].

			B.-Doña Toda de Guzmán, nacida hacia 1172, fue mujer (antes de 13 de mayo de 1207[6497]) de don Álvaro Rodríguez Girón, ricohombre, merino mayor de Castilla, nacido circa 1163 y fallecido después del 1 de septiembre de 1218[6498]; con descendencia.

			y [C.-Doña Mayor Álvarez, nacida hacia 1174, mujer de don Manrique Gómez de Manzanedo, ricohombre de Castilla en 1180[6499], nacido hacia 1152 y muerto circa 1202, como diremos en el capítulo XXIII, rama segunda].

			2.-Fernando Rodríguez de Guzmán, ricohombre en 1165, 1166 y 1171. Nacido hacia 1134, vive en 1151 y muere después de 1171.

			3.-Munio Rodríguez, nacido hacia 1135, vive en 1151[6500].

			4.-Doña Urraca Rodríguez, nacida hacia 1136, vive en noviembre de 1167[6501] y fallece después de 1189; casada antes del 2 de diciembre de 1172 con Pedro Rodríguez de Castro, ricohombre de Castilla, nacido circa 1127 y fallecido después del 22 de noviembre de 1191[6502]; tratados en el capítulo XX, rama quinta; sin descendencia.

			5.-Doña Sancha Rodríguez, nacida hacia 1138, vive en noviembre de 1167.

			6.-Doña María Rodríguez, nacida hacia 1140, vive en noviembre de 1167, y muere antes de 1190; fue primera mujer hacia 1160 de don Rodrigo Gutiérrez Girón, ricohombre, mayordomo de la curia regia, nacido circa 1139 y fallecido en el verano de 1193, sepultado en la catedral de Palencia; con descendencia que hemos tratado en el capítulo XI, rama segunda.

			7.-Pedro Rodríguez de Guzmán, que sigue.

			8.-Rodrigo Rodríguez, nacido hacia 1144 y muerto antes de 21 de junio de 1189[6503].

			y 9.-Doña Teresa Rodríguez, nacida hacia 1145, vive en noviembre de 1167 y en 1199.

			[Hay que rechazar, una vez más, el que Santo Domingo de Guzmán perteneciera a esta familia, como se afirma tradicionalmente[6504]. Sabemos que los padres de este santo se llamaban Félix y Juana, onomástica incompatible con unos ricoshombres del siglo xii. Véase al respecto la opinión de Martínez Díez[6505]].

			IV.-Pedro Rodríguez de Guzmán, ricohombre de Castilla 1166-1195, mayordomo real de Castilla (28 de abril de 1194-7 de mayo de 1195)[6506], tenente en Cervera, Piedras Negras y Tremaya, nacido hacia 1142 y muerto en la batalla de Alarcos el 18 de julio de 1195[6507].

			Casó dos veces: [la primera[6508] con doña Elvira Gómez de Manzanedo], nacida hacia 1153 y fallecida antes de mayo de 1174, hija del conde Gómez González de Manzanedo y de doña Milia Pérez de Lara, tratados en el capítulo XXIII, rama segunda]; la segunda en mayo de 1174 con doña Mafalda [Guillén] [domiselle Mohalt][6509], muerta después de 3 de febrero de 1202[6510]; [luego en 1196 mujer del conde don Pedro Manrique † 1202], hija probablemente de Guillén VII, señor de Montpellier, y de Mafalda de Borgoña[6511]; fueron hijos del primero:

			[1.-Don Rodrigo Pérez de Guzmán, que según Pellicer vivía en 1212[6512], padre de:

			Don Martín Ruiz, maestre de la Orden de Calatrava: 1238-1240[6513]].

			2.-Don Nuño Pérez de Guzmán, que sigue.

			3.-Don Gómez Pérez, nacido hacia 1172, que en 26 de marzo de 1206[6514] es confirmante por parte castellana, del tratado entre los reyes de León y Castilla, donde aparece tras su hermano Nuño Pérez; tal vez sea el Gómez Pérez que aparece el 10 de febrero de 1223[6515] con su mujer doña Elvira Gil, haciendo una venta a don García Fernández de Villamayor, aunque sólo apuntamos esta posibilidad por razones onomásticas.

			Hijos del segundo[6516]:

			4.-Doña Teresa Pérez de Guzmán, nacida circa 1175 y fallecida después de 4 de julio de 1234[6517]; casada circa 1195 con don Rodrigo Sánchez [de Haro], muerto en la batalla de Alarcos el 18 de julio de 1195; sin sucesión.

			5.-Don Guillén Pérez de Guzmán, que sigue en la rama tercera: línea andaluza.

			y 6.-Doña María Pérez de Guzmán, abadesa de las Huelgas entre 29 de octubre de 1232 y 13 de septiembre de 1238[6518]. Nacida hacia 1182 y muerta después de 13 de septiembre de 1238.

			[La Crónica latina, pág. 36, refiere que en la batalla de las Navas de Tolosa también participó «Theobaldo de Blazón, filio Petri Roderici de Guzman». Se trata de un noble de Poitou, Thibaut de Blaison, famoso trovador, sobrino de Mauricio de Blaison, obispo de Poitiers. Él fue senescal de Poitou entre 1227 y 1229 y murió en este último año, dejando una viuda, Valence de Mauzés, señora de Mirebeau. Naturalmente, no podía ser hijo de don Pedro de Guzmán y, tal vez, fuera realmente su hijastro, hijo de la mujer de éste en un matrimonio anterior. En efecto, sus padres se llamaban Thibaut de Blaison y Mathilde (=Mafalda), cuya familia se desconoce. Esta señora podría haber sido la que luego fue mujer de don Pedro Rodríguez de Guzmán, que le habría hecho, por tanto, padrastro de nuestro personaje].

			VII.-Don Nuño Pérez de Guzmán, ricohombre 1196-1210[6519]; en 26 de marzo de 1206[6520] es confirmante por parte castellana, del tratado entre los reyes de León y Castilla. Se halló en la batalla de las Navas de Tolosa (1212) y en la conquista de Baeza (1227). En 31 de marzo de 1196[6521] se llama hijo de don Pedro Rodríguez de Guzmán; había nacido hacia 1170 y murió después de 1227. Fue casado con doña Urraca Menéndez de Sousa[6522], hija de Menendo González de Sousa, ricohombre de Portugal, y de doña María Rodríguez [de Traba]; hijos:

			1.-Don Pedro Núñez de Guzmán, que sigue.

			2.-Don Nuño Núñez de Guzmán, nacido hacia 1203, que vive en 1262.

			y 3.-Doña Urraca Núñez de Guzmán, nacida hacia 1205, mujer hacia 1225 de don Juan Vélez de Guevara, ricohombre, muerto en la toma de Andújar en 1230; con descendencia que trataremos en el capítulo XXXI.

			VIII.-Don Pedro Núñez de Guzmán (I), 1225-1263, ricohombre el 6 de diciembre de 1254[6523] y el 12 de marzo de 1258[6524]. El 31 de mayo de 1240[6525] hace una venta a la Orden de San Juan. Tenente en Jorquera y Chinchilla el 5 de agosto de 1243[6526]. Recibe donadío menor en el repartimiento de Sevilla (1253)[6527] al que llamó Guzmán; había nacido hacia 1200 y muere después del 4 de marzo de 1254[6528] y antes de 1266; casado[6529] antes de 1226[6530] con doña Urraca García[6531], nacida hacia 1200 y muerta después de 4 de marzo de 1254[6532], hija de don García Ordóñez [de Aza] y de doña Urraca Fernández[6533], como dijimos en el capítulo XX, rama octava. Hijos:

			1.-Don Fernán Pérez de Guzmán, nacido hacia 1228, vive en 1279, sepultado en Silos.

			2.-Don Juan Pérez de Guzmán, que sigue.

			3.-Don Gómez Pérez, nacido hacia 1232. Se dice ser hijo de don Pedro Núñez de Guzmán y de doña Urraca[6534].

			Hijo ilegítimo:

			y 4.-Pedro Núñez de Guzmán, comendador mayor de León en la Orden de Santiago[6535].

			IX.-Don Juan Pérez de Guzmán, ricohombre el 6 de diciembre de 1254[6536] y 1275. Nacido hacia 1230 y muerto después de 14 de mayo de 1281[6537]. En 22 de julio de 1266[6538], dice su filiación. Había casado[6539] hacia 1254 con doña María Ramírez, nacida hacia 1236, hija del ricohombre don Ramiro Froilaz y de doña Aldonza González Girón, como dijimos en el capítulo XIII, rama segunda. Hijos[6540]:

			1.-Don Pedro Núñez de Guzmán (II), señor de Aviados, ricohombre, 3 de septiembre de 1295[6541] y 30 de octubre de 1295[6542] y el 3 de enero de 1304[6543], el 8 de junio de 1307[6544]; nacido circa 1255 y muerto después de 7 de septiembre de 1316[6545]; casado[6546] hacia 1280 con doña Inés Fernández de Limia, nacida hacia 1250; hija de don Fernando Yáñez de Limia, ricohombre, y de doña Teresa Yáñez de Maya [6547], como vimos en el capítulo X, rama segunda; hija:

			Doña Sancha Pérez de Guzmán, nacida hacia 1290 y casada[6548] en Portugal antes de 1317 con don Gonzalo Yáñez de Briteiros[6549], ricohombre, muerto antes de 1329, hijo del ricohombre don Juan Menéndez de Briteiros y de doña Urraca Alfonso, hija bastarda del rey Alfonso III de Portugal; con descendencia femenina.

			2. Doña Sancha Ibáñez de Guzmán, nacida hacia 1262, que vive en 6 de mayo de 1326[6550]; casada en 1280 con don Gonzalo Gómez de Manzanedo, señor de Valdelaguna, muerto después de 13 de enero de 1287[6551], como dijimos en el capítulo XXIII, rama cuarta.

			3.-Don Juan Ramírez de Guzmán, que sigue.

			y [4.-Tal vez de doña Teresa, mujer de Juan Álvarez Osorio, merino mayor de León][6552], como dijimos en el capítulo XIII, rama primera.

			X.-Don Juan Ramírez de Guzmán (I), ricohombre 3 de septiembre de 1295[6553], el 3 de enero de 1304[6554], el 8 de junio de 1307[6555], el 30 de julio de 1315[6556], el 28 de julio de 1326[6557] y el 27 de octubre de 1328, señor de Aviados, tenente de las Torres de León (1320-1321), nacido hacia 1285 y muerto después de 27 de octubre de 1328[6558]; casado en Toledo hacia 1306 con doña Urraca Ibáñez de Toledo[6559], hija de don Juan García de Toledo, señor de Barcience y Mejorada, y de doña Inés García; hijos[6560]:

			1.-Don Pedro Núñez de Guzmán (III), ricohombre, que sigue.

			2.-Don Ramiro Froilaz de Guzmán, que sigue en la rama segunda: marqueses de Algaba.

			3.-Don Juan Ramírez de Guzmán (II), ricohombre, señor de Valdehenoso, nacido hacia 1312, que murió tal vez el 19 de abril de 1374[6561]; casó con doña Mayor Coronel, hija de don Alfonso Coronel, I señor de Aguilar de la Frontera, y de doña Elvira Alfonso de Biedma; padres de:

			Pedro Núñez de Guzmán (VI) señor de Valdehenoso y Valdetrigueros; con descendencia[6562].

			y 4.-Doña María Ramírez de Guzmán, nacida hacia 1314, fue mujer de Pedro Suárez de Toledo, señor de Gálvez y Bolaños, camarero mayor del rey don Pedro (1350-1351); hijo de Fernando Gómez de Toledo, camarero mayor de Fernando IV, y de doña Teresa Vázquez; con descendencia que llevó el apellido de Guzmán, y fueron señores de Batres y Castañar, condes de Villaverde, hasta el siglo xvii, y príncipes y duques de T´Serclaes desde el siglo xix[6563].

			XI.-Don Pedro Núñez de Guzmán (III) (Pero Nuñez, fijo de Johan Ramirez de Guzmán), ricohombre 6 de julio de 1329[6564] y 8 de enero de 1333[6565], señor de Aviados y merino mayor de León y de Asturias (21 de marzo de 1337[6566]-18 de diciembre de 1339, y diciembre de 1351-1360[6567]), adelantado mayor de Galicia (1340-1350), nacido hacia 1308, fue muerto en Sevilla por orden del rey don Pedro, «muy cruelmente e la manera de su muerte sería asaz fea e crua de contar»[6568] en 1360. Casó primero antes de 1331 con doña Sancha Rodríguez de Asturias, hija de don Rodrigo Álvarez de las Asturias, ricohombre, señor de Noreña, Gijón, Llanes y Ribadesella, y de doña Marina Fernández de Saldaña; que hemos citado en el capítulo XVI; y en segundas nupcias con doña Inés Álvarez de Haro, que murió después del 8 de julio de 1369[6569], fecha en la que renunció a la sucesión del señorío de los Cameros; era hija de don Álvaro Díaz de Cameros y de doña María Alfonso Coronel, como vimos en el capítulo XXII, rama segunda. Hijos del primero[6570]:

			1.-Don Ramiro Núñez de Guzmán (I), que sigue.

			y 2.-Doña Juana de Guzmán, nacida hacia 1337, casada con Pedro Ruiz Sarmiento, señor de Ribadavia, adelantado mayor de Galicia; con descendencia.

			Y tal vez de:

			3.-Don Juan Ramírez de Guzmán, que aparece en León el 1 de noviembre de 1367[6571], llamándose hijo de Pedro Núñez de Guzmán, realizando una venta en nombre de su mujer doña Aldonza González. No sabemos más de ellos, pero tal vez fueran padres de una:

			Doña Juana Ramírez de Guzmán, hija de don Juan Ramírez de Guzmán, que realiza unas ventas el 16 de abril y el 5 de mayo de 1394[6572], en las que cita a su padre don Juan Ramírez, y a su marido, don Juan Alfonso de Haro. Este ha de ser el que murió el 7 de junio de 1384[6573]; probablemente sin sucesión, como dijimos en el capítulo XXII, rama segunda.

			XII.-Don Ramiro Núñez de Guzmán (I), ricohombre 1372, señor de Aviados. Nacido hacia 1335 y fallecido después de 19 de mayo de 1390[6574]. Casó con doña Elvira de Padilla, hija de Pedro López de Padilla, señor de Coruña, y de María de Leiva. Hijos[6575]:

			1.-Don Pedro Núñez de Guzmán (IV), que sigue.

			y 2.-Doña Aldonza de Guzmán, nacida hacia 1365, que en 24 de enero de 1400[6576] se dice hija de Ramiro Núñez de Guzmán. Es mujer el 25 de diciembre de 1396[6577] de don Juan Álvarez Osorio, ricohombre, señor de Villalobos, muerto poco después del 25 de agosto de 1417; con descendencia que vimos en el capítulo XIII, rama primera.

			XIII.-Don Pedro Núñez de Guzmán (IV), ricohombre, señor de Aviados. En 10 de noviembre de 1395[6578] se dice que era hijo de Ramiro Núñez de Guzmán. Nació hacia 1360 y murió en 1410. Casó con doña Elvira de Bazán, señora de Toral, fallecida el 24 de mayo de 1410, hija de Juan González de Bazán, I señor de Palacios de Valduerna, y de doña Aldonza Quijada. Hijos[6579]:

			1.-Doña Juana de Guzmán, mujer de Fernando Duque de Estrada Manrique; con sucesión.

			2.-Doña Leonor de Guzmán, mujer de Alfonso Ruiz de Valdivia, señor de Ibias y Villaverde; con sucesión.

			3.-Don Pedro Núñez de Guzmán (V), señor de Aviados y Toral; sin sucesión[6580].

			4.-Don Ramiro Núñez de Guzmán, que sigue.

			y 5.-Doña Aldonza de Guzmán, mujer de Juan Bernaldo de Quirós, señor de San Antolín de Sotillo.

			XIV.-Don Ramiro Núñez de Guzmán (II), ricohombre, señor de Toral y Aviados, nacido hacia 1390, que casó con doña Teresa de Mendoza, hija de don Juan Hurtado de Mendoza el limpio, y de doña María Téllez, hija del conde don Tello; hijos:

			1.-Don Gonzalo de Guzmán, que sigue.

			y 2.-Doña Beatriz de Guzmán, que fue mujer de su primo hermano Luis Ruiz de Valdivia, señor de Ibias y Villaverde.

			XV.-Don Gonzalo de Guzmán, que fue señor de Aviados, Toral y montañas de Boñar, nacido hacia 1425 y fallecido después de 1449, casado con doña María Osorio, que vive el 24 de octubre de 1495[6581]; hija de don Pedro Álvarez Osorio, I conde de Trastámara, grande de Castilla, y de doña Isabel de Rojas, como vimos en el capítulo XIII, rama primera. Hijo:

			XVII.-Don Ramiro Núñez de Guzmán (III), señor de Toral y Aviados, nacido hacia 1455, que vive el 23 de octubre de 1495[6582]; casado con doña Juana de Quiñones, hija de don Diego de Quiñones, I conde de Luna, merino mayor de Asturias (24 de enero de 1469), fallecido en 1482, y de doña Juana Enríquez de Guzmán, que fueron progenitores de los marqueses de Toral y Montealegre.

			Rama segunda: marqueses de Algaba

			XI.-Don Ramiro Froilaz de Guzmán (Don Ramiro Flores de Guzmán), era hijo de don Juan Ramírez de Guzmán (I), señor de Aviados, y de doña Urraca Ibáñez de Toledo, citados en el párrafo X, de la rama troncal. Fue ricohombre el 27 de enero de 1331[6583], señor de Belver y Cabreros, progenitor de los Guzmanes de Algaba y Torija. Nacido hacia 1310, vivía el 23 de febrero de 1347[6584]. Fue en 1328 el ejecutor, por orden del rey, del privado Álvar Núñez Osorio. Casado antes de 20 de junio de 1343[6585] con doña María González de Aza, nacida hacia 1325, hija del ricohombre don Gonzalo Núñez de Aza, señor de Villada, de quienes tratamos en el capítulo XX, rama novena, y fueron padres de[6586]:

			1.-Álvaro Núñez de Guzmán, señor de Valdemontejo, con el que su hermano el maestre le fundó mayorazgo el 8 de abril de 1384[6587]. Nacido hacia 1340, testó en Griñón el 25 de marzo de 1424[6588], donde cita a su mujer doña Leonor Alfonso de Aza, tal vez hija de Juan González de Aza y de María Alfonso de Biedma; como vimos en el capítulo XX, rama novena, y fueron sus hijos[6589]:

			A.-Ramiro Núñez de Guzmán, señor de Valdemontejo, arcediano de Alba y canónigo de Toledo. Que dejo hijos[6590]:

			a.-Juan Ramírez de Guzmán, señor de Fuenterrubia, Pardilla y Valdebacas.

			y b.-Álvaro Núñez de Guzmán, vecino de Griñón, que heredó a su tío el clavero.

			B.-Juan Ramírez de Guzmán, comendador de Otos, Osuna, Caracuel y Guadalerzas, y luego clavero en la Orden de Calatrava[6591]. Fue padre de dos hijas:

			a.-Doña Elvira de Guzmán.

			y b.-Doña Francisca de Guzman.

			C.-Doña Urraca de Guzmán, casada con García López de Trillo, sin hijos.

			D.-Doña Leonor de Guzmán, mujer de Fernándo Beltrán, señor de los heredamientos de Sayatón, Baldemora y Carazuelo, hijo de Fernando Beltrán y de doña María Fernández; con sucesión.

			E.-Doña María Ramírez de Guzmán, mujer de Juan Núñez de Prado, señor de Viana; con sucesión.

			y F.-Doña Violante de Guzmán, mujer de Álvaro Hernández de Cahadalso; con hijos.

			2.-Doña Teresa Ramírez de Guzmán, nacida hacia 1330, mujer de su primo Diego Fernández de Aza, señor de Villamuza, Nacido hacia 1320; sin sucesión conocida, como dijimos en el capítulo XX, rama novena.

			y 3.-Don Gonzalo Núñez de Guzmán, que sigue.

			XII.-Don Gonzalo Núñez de Guzmán, ricohombre y maestre de la Orden de Alcántara (1384)[6592] y luego de Calatrava (1385), nacido en 1334 y fallecido en Almagro en 1404[6593]. «Fue este Maestre muy feo de rostro, el cuerpo grueso, el cuello muy corto, los hombros altos. Fue de muy gran fuerza, ovose muy bien en las armas; hombre corto de razón, muy alegre e de gran compañía con los suyos, ca jamás sabía estar solo, sino entre todos los suyos. Fue muy franco... que se podía llamar pródigo... e mucho disoluto acerca de mujeres[6594]». Casó clandestinamente con doña Isabel, hija bastarda del rey don Enrique II, matrimonio disuelto sin descendencia[6595]. Ella fue luego religiosa en el monasterio de Santa Clara la Real de Toledo y murió hacia 1420 o 1421[6596]. En segundas nupcias estaba casado el 16 de abril de 1377[6597] con doña Francisca Téllez de Meneses, hija de Gómez García de Meneses y de doña Sancha de Leiva, como vimos en el capítulo XXVIII, rama tercera; y tuvo a:

			1.-Don Luis González de Guzmán, maestre de Calatrava, que sigue.

			2.-Pedro Núñez de Guzmán, señor de Torija, copero mayor del rey don Fernando I de Aragón, casó con doña María de Avellaneda, hija de Lope Ochoa de Avellaneda, señor de Gumiel, y de doña Juana de Formicedo; hijos:

			A.-Diego de Guzmán, que murió en el sitio de Barcelona en 1462.

			y B.-Conde don Gonzalo de Guzmán, conde palatino[6598], señor de Torija, Torre Galindo y Gelves (1445), fallecido después del 18 de septiembre de 1456, fecha de su testamento en Torre Galindo. Casó circa 1430 con doña Isabel de Castilla, nacida hacia 1410, hija de don Diego de Castilla –hijo ilegítimo del rey don Pedro[6599]– y de doña Isabel de Salazar; hijos[6600]:

			a.-Doña María de Guzmán, III señora de Gelves y Torregalindo, nacida circa 1432 y casada con Alfonso Muñoz de Castañeda, señor de Hormaza, ¿hijo de Gonzalo Muñoz de Castañeda y de doña Juana Carrillo, señora de Hormaza?; con descendencia extinguida.

			y b.-Don Jorge de Guzmán, II señor de Gelves y Alcobendas, que fue falto de juicio; nació circa 1436 y murió después del 4 de marzo de 1462.

			XIII.-Don Luis González de Guzmán[6601], comendador de la Orden de Calatrava y luego maestre en 1404 y 1407-1443[6602]. Casó con doña Inés de Torres[6603], hija de Sancho Díaz de Torres, adelantado de Cazorla, y de doña María Pérez de Godoy. Hijos[6604]:

			1.-Juan de Guzmán y Torres, que sigue.

			2.-Don Pedro de Guzmán.

			3.-Don Fernando de Guzmán, con mucha sucesión.

			4.-Doña Teresa de Guzmán, mujer de Fernando Sánchez de Velasco, II señor de Revilla.

			5.-Doña Inés de Guzmán, que casó con Gil González Dávila, señor de Cespedosa y de la Puente del Congosto; con descendencia.

			6.-Doña Mencía de Guzmán, mujer de don Rodrigo Messía, IV señor de la Guardia.

			y 7.-Rodrigo de Guzmán y Torres, que casó con doña María Dávalos, hija de Pedro López Dávalos, primogénito del condestable Ruy López Dávalos, I conde de Ribadeo, y de doña María de Orozco y Figueroa; padres de:

			Doña Inés de Guzmán y Dávalos, nacida hacia 1445, mujer de Juan de Ayala, II señor de Cebolla y Villalba, aposentador mayor de los reyes católicos (20 de abril de 1489-15 de septiembre de 1491)[6605]; nacido hacia 1440, testó en Talavera el 3 de diciembre de 1497; con descendencia que veremos en el capítulo XXXIV, rama segunda.

			XIV.-Juan de Guzmán y Torres, señor de Andújar y luego de Medina Sidonia, que permutó con el conde de Niebla por la villa de Algaba, siendo primer señor de ella. Casó con doña Elvira de Guzmán, hija de Alfonso de Guzmán y de doña María de Aponte, y fueron padres de:

			1.-Don Luis de Guzmán, que sigue.

			y 2.-Doña María de Guzmán, mujer de Pedro de Ayala.

			XV.-Luis de Guzmán, II señor de Algaba, que fundó mayorazgo el 2 de abril de 1481 y murió antes de 19 de febrero de 1495; casó con doña Inés Ponce de León, hija de don Juan Ponce de León, II conde de Arcos, y de doña Leonor Núñez, como dijimos en el capítulo XII, rama cuarta; con descendencia de la que vienen los marqueses de Algaba.

			Rama tercera: Línea andaluza

			VII.-Don Guillén Pérez de Guzmán, ricohombre, 1209-1245. Nacido hacia 1180[6606] y muerto después de enero de 1245[6607]. Era hijo del ricohombre don Pedro Rodríguez de Guzmán y de doña Mafalda, citados en el párrafo VI, de la rama troncal. En 18 de julio de 1200[6608] se llama Guillermo Pérez de Guzmán y en 20 de mayo de 1211, 7 de abril de 1221 y 5 de diciembre de 1223[6609] se titula dominante en las Asturias de Santillana. En 1212[6610] se halló en las Navas, junto a su hermano don Nuño.

			Salazar y Castro y Julio González nos dicen que Pedro Rodríguez de Guzmán dejó hijos de dos mujeres, Mahalda y Urraca, haciendo a Guillén Pérez hijo de esta última[6611]. Basan esta afirmación en un documento de Las Huelgas de 24 de abril de 1227[6612], en el que doña Urraca Díaz «cum meo filio Guillén Pérez», hace una donación al monasterio.

			De identificar a este personaje con Guillén Pérez de Guzmán, habría que suponer que su padre, Pedro Rodríguez de Guzmán, casó con la tal Urraca Díaz entre febrero de 1194 –fecha en la que aún estaba casado con Mafalda– y julio de 1195 –fecha en la que murió–. Guillén Pérez habría nacido por esas fechas, pero esto no se acomoda con una escritura de las Huelgas de noviembre de 1199, en la que Guillén Pérez aparece como testigo ¿con cuatro años? de una donación de sus hermanas doña Teresa y doña María Pérez por el alma de «pater noster domnus Petrus Roderici de Guzmán»[6613]. Hay que suponer, por tanto, que se trata de dos Guillén Pérez distintos. Esto se confirma además por otra escritura de 31 de agosto de 1228[6614] por la que don Guillén Pérez hizo profesión en la Orden de Calatrava y le donó, junto con su madre doña Urraca Díaz, la iglesia de Becilla. Teniendo en cuenta que los caballeros de Calatrava, por entonces, debían ser célibes, hasta que se suprimió este requisito por bula de Paulo III (1534-1543), se nos pone en evidencia que este Guillén Pérez, hijo de doña Urraca no pudo ser el de Guzmán. Por otra parte, sabemos que esta doña Urraca Díaz, era nieta de la infanta doña Elvira, y estaba casada con Pedro González Osorio y eran padres de este mismo Guillén Pérez, caballero de Calatrava, lo que deja incontrovertible esta filiación[6615].

			Guillén Pérez hubo de ser, por tanto, hijo de Pedro Rodríguez de Guzmán, y de doña Mafalda, con la que éste, el 13 de septiembre de 1193, vendió al monasterio de Oña una heredad que tenía en la Nuez[6616].

			Casado[6617] hacia 1220, antes de mayo de 1222[6618], con doña María González Girón, nacida circa 1202 y muerta antes de 1258, hija de don Gonzalo Rodríguez Girón (I), ricohombre de Castilla, y de doña Sancha Rodríguez [luego[6619] doña María fue tercera mujer de Gil Vázquez de Soverosa, ricohombre de Portugal], como dijimos en el capítulo XI, rama segunda; hijos:

			1.-Doña Mayor Guillen de Guzmán, señora de Alcocer y Azañón, nacida circa 1220 y fallecida en Alcocer antes del 25 de abril de 1262. El 27 de febrero de 1260[6620] llama hermano a don Pedro de Guzmán. Tuvo descendencia antes de 1244 con don Alfonso X, rey de Castilla[6621].

			2.-Don Pedro de Guzmán, que sigue.

			y 3.-Don Nuño Guillén de Guzmán, que sigue en la rama cuarta: señores de Orgaz.

			VIII.-Don Pedro [Guillén] de Guzmán, ricohombre el 6 de diciembre de 1254[6622] y el 12 de marzo de 1258[6623], señor de Derruñada y San Román, adelantado mayor de Castilla (1258-1269), aparece el 15 de abril de 1244[6624] junto a su hermano don Nuño; recibe el donadío menor de Guzmán en el repartimiento de Sevilla (1253)[6625]. En 6 de junio de 1261[6626] llama hermana a doña Sancha Gil, lo que prueba el segundo matrimonio de su madre. Nacido hacia 1222 y muerto después de 1269. Casó hacia 1250 con doña Urraca Alfonso de León, nacida en 1228 y fallecida después de 1252, viuda de García Romeo, ricohombre de Aragón, hija natural de don Alfonso IX, rey de León, y de doña Teresa Gil de Soverosa; hijos[6627]:

			1.-Don Fernando Pérez de Guzmán, ricohombre, 30 de octubre de 1295[6628], señor de Valadazote y Villanueva, adelantado mayor de Murcia (noviembre 1285, 15 de octubre de 1286[6629] y abril de 1288) y Andalucía; en 1248 se llama hermano de García Romeo y en 25 de julio de 1266[6630] aparece en Caleruega, llamándose hijo de don Pedro de Guzmán y de doña Urraca Alfonso, con su hermano don Pedro de Guzmán; nacido hacia 1251 y muerto después de 13 de julio de 1301[6631]. Casó hacia 1275, antes de 16 de julio de 1279[6632] con doña Sancha Rodríguez, nacida hacia 1230, a la que Salazar y Castro[6633] hace hija de don Rodrigo Fernández el feo de Valduerna (1279) y de doña Teresa Froilaz[6634]; como veremos en el capítulo XVIII; hija:

			A-Doña Juana Fernández de Guzmán, señora de Valadazote, nacida hacia 1280 y casada[6635] hacia 1300 con don Diego Gómez de Castañeda, ricohombre, nacido hacia 1272 y muerto después del 28 de diciembre de 1330[6636]; con descendencia que vimos en el capítulo XXIII, rama sexta.

			Hijo ilegítimo:

			B.-Juan Fernández de Guzmán[6637], nacido hacia 1275 del que nada más sabemos.

			2.-Don Pedro de Guzmán, nacido hacia 1252, vive en 1266 con su hermano don Fernando Pérez.

			Hijos ilegítimos con Teresa Rodríguez de Brizuela[6638]:

			3.-Don Álvaro Pérez de Guzmán, que sigue.

			4.-Doña Inés de Guzmán, mujer de Gonzalo Pérez Martel, comendador mayor de Santiago[6639]; con descendencia.

			Hijo ilegítimo con Isabel Alfonso:

			y 5.-Don Alfonso Pérez de Guzmán, nacido en 1256, que sigue en la rama quinta: condes de Niebla.

			IX.-Don Álvaro Pérez de Guzmán, alcalde mayor de Sevilla, nacido hacia 1255 y muerto antes de 1338; casado hacia 1280 con doña María González Girón, nacida hacia 1262, hija de don Gonzalo Rodríguez Girón (II), maestre de Santiago, y de doña Elvira Díaz de Castañeda; como vimos en el capítulo XI, rama segunda; hijos[6640]:

			1.-Don Pedro Núñez de Guzmán, que sigue.

			2.-Don Álvaro Pérez de Guzmán, nacido hacia 1285, muerto después de 1338. Casó en Sevilla con doña Urraca; padres de:

			A.-Doña Teresa Álvarez de Guzmán, que casó con don Fernando González de Aguilar[6641].

			y B.-Doña María Álvarez de Guzmán[6642], nacida hacia 1320, viva en 1338 y casada con su primo segundo don Rodrigo González Girón (V), ricohombre, nacido hacia 1315; con descendencia extinguida como dijimos en el capítulo XI, rama segunda.

			y 3.-Don Alfonso Pérez, nacido hacia 1288, vivo en 1338.

			X.-Don Pedro Núñez de Guzmán, ricohombre, nacido hacia 1280, vive en 1338; El conde don Pedro dice que casó con doña María Girón[6643], pero Salazar y Castro con doña Juana Ponce de León, nacida hacia 1276 hija de don Fernando Pérez Ponce, ricohombre, y de doña Urraca Gutiérrez de Meneses[6644]; como dijimos en el capítulo XII, rama cuarta; hijos:

			1.-Don Alfonso Menéndez de Guzmán, señor de Huelva, maestre de la Orden de Santiago (1338-1342). Nació hacia 1303 y casó hacia 1330 con doña María de la Cerda, señora de Villafranca de Valcárcel, nacida hacia 1307 y muerta antes de 1354; sepultada en San Francisco de Villafranca, hija de don Alfonso [de la Cerda], hijo del infante heredero don Fernando, y de doña Mafalda su mujer; sin descendencia.

			2.-Doña Juana de Guzmán, nacida hacia 1305, fue mujer antes de 1329 de don Enrique Enríquez, señor de Villalba de los Llanos y del Vado de las Estacas, Nogales, Almendral, La Parra, Begíjar y otras villas, ricohombre de Castilla, justicia mayor de la casa del rey; adelantado mayor de la frontera de Andalucía (mayo de 1358-20 de marzo de 1366), caudillo mayor del obispado y reino de Jaén y alguacil mayor de Sevilla, siendo además caballero de la Orden de la Banda. Nació hacia 1305 y murió antes del 20 de marzo de 1366 y fue sepultado en San Francisco de Sevilla; con descendencia.

			y 3.-Doña Leonor de Guzmán, con la que el rey Alfonso XI de Castilla, se unió en 1329[6645], ya viuda[6646]; había nacido en 1311[6647] y murió asesinada en Talavera de la Reina en 1351[6648]; fue sepultada en Santa Clara de Tordesillas[6649]; con numerosa sucesión.

			Rama cuarta: señores de Orgaz

			VIII.-Don Nuño Guillén de Guzmán, ricohombre, 1244, el 6 de diciembre de 1254[6650] y 12 de marzo de 1258[6651]; el 22 de julio de 1240[6652] aparece en Palencia, y en mayo de 1242[6653] en las Huelgas; recibe en el repartimiento de Sevilla (1253)[6654] el donadío de Guzmán, nace hacia 1227 y muere después de 12 de marzo de 1258[6655]. Casó hacia 1256 con doña Teresa Álvarez de Manzanedo, nacida hacia 1240, hija de don Álvaro Gil de Manzanedo, ricohombre, y de doña Toda Fernández Girón, de los que tratamos en el capítulo XXIII, rama segunda. Hijos[6656]:

			1.-Don Pedro Núñez de Guzmán (I), que sigue.

			y 2.-Don Álvaro Pérez de Guzmán (I), ricohombre en 1315, señor de Fuentes y Brizuela, nacido hacia 1258, vive el 25 de julio de 1266 llamándose hijo de don Nuño Guillén de Guzmán y de doña Teresa Álvarez[6657], casado con doña Juana, cuya familia ignoramos; padres de[6658]:

			A.-Don Álvaro Núñez de Guzmán, comendador mayor de León (1354)[6659].

			y B.-Doña … de Guzmán, mujer en 1366[6660] de mosén Pierre de Villanes, I conde de Ribadeo (Salamanca, 20 de diciembre de 1369[6661]), señor de la Puebla de Navia, chambelán de Francia, senescal de Toulouse. Este señor vivía todavía el 20 de septiembre de 1383[6662]; sin sucesión.

			IX.-Don Pedro Núñez de Guzmán (I), ricohombre, señor de Brizuela, nacido hacia 1257 y muerto después de 1310. Casó hacia 1275 con doña Teresa Fernández de Castro[6663], hija de don Fernando Gutiérrez de Castro, ricohombre de Castilla, y de doña Milia Íñiguez de Mendoza. Hijos:

			1.-Don Pedro Núñez de Guzmán(II), que sigue.

			y 2.-Don Alfonso Pérez de Guzmán (I), citado por el testamento de su tía en 1279. No sabemos más de él.

			X.-Don Pedro Núñez de Guzmán (II), señor de Brizuela, nacido hacia 1275 y muerto después de 1328; casó antes del 11 de noviembre de 1310[6664] con doña Urraca Alfonso, posiblemente hija ilegítima de Alfonso X el Sabio[6665], nacida hacia 1275[6666]; hijo[6667]:

			XI.-Don Álvaro Pérez de Guzmán (II), ricohombre el 20 de marzo de 1345[6668] y 10 de enero de 1347[6669], señor de Olvera, Brizuela, Manzanedo, Almonte y Fuentes. En 1353 era divisero en Brizuela en las behetrías[6670]. Nace hacia 1300 y muere después de 1351. Casó dos veces: la primera con doña Teresa Gutiérrez; y la segunda (capitulaciones matrimoniales 12 de julio de 1335[6671]) con doña Urraca Alfonso, hija de don Juan Alfonso de Portugal, hijo bastardo del rey don Dionís, y de doña Juana Ponce de León. Hijos ¿del primero?:

			1.-Don Álvaro Pérez de Guzmán (III), ricohombre, señor de Olvera. Nacido hacia 1320, casó con doña Aldonza Fernández Coronel, hija del ricohombre don Alfonso Coronel, I señor de Aguilar y canciller del rey don Pedro, y de doña Elvira Alfonso de Biedma. Doña Aldonza fue amante del rey don Pedro y terminó como abadesa de Santa Inés; sin sucesión[6672]. Tuvo una hija natural con Catalina Suárez de Perea[6673]:

			Blanca Núñez de Guzmán, que casó en 1423 con Diego Ortiz, capitán de la gente de guerra de Sevilla, señor del mayorazgo de Palomares (1415), hijo de Pedro Ortiz y de doña Catalina González de Salcedo; con descendencia[6674].

			2.-Don Pedro Núñez de Guzmán (III), que sigue.

			3.-Don Alfonso Pérez de Guzmán (II), ricohombre, señor de Olvera y Gibraleón, alguacil mayor de Sevilla, nacido hacia 1325, que murió en 1371. Casó con doña Isabel Pacheco, hija de Lopo Fernandes Pacheco, señor de Ferreira y Penela, y de doña María Rodríguez de Villalobos. Hijo:

			Don Álvaro Pérez de Guzmán (IV), ricohombre, II señor de Gibraleón, Palos y La Palma. Almirante y adelantado mayor de Castilla, alguacil mayor de Sevilla, nacido hacia 1350, que murió el 15 de julio de 1398. Casó primeramente con doña Isabel Ponce de León[6675], nacida hacia 1368, hija de don Pedro Ponce de León (II), señor de Marchena, y de doña Sancha de Baeza, como dijimos en el capítulo XII, rama cuarta. Casó en segundas nupcias con doña Elvira de Ayala, hija del ricohombre don Pedro López de Ayala, señor de Ayala y Salvatierra, y de doña Leonor de Guzmán, como vimos en el capítulo XXII, rama cuarta. Hijas del segundo:

			a.-Doña Isabel de Guzmán, III señora de Gibraleón, nacida hacia 1385 y fallecida el 25 de abril de 1449. Casó con don Pedro de Zúñiga, I conde de Ledesma y Plasencia, justicia mayor del rey; había nacido hacia 1383 y falleció en 1453; con sucesión.

			y b.-Doña Juana de Guzmán, señora de Palos y La Palma, nacida hacia 1386, que casó con don Juan Rodríguez de Castañeda, ricohombre, señor de las Hormazas, Sedano y Fuentidueña; nacido hacia 1384, con sucesión que vimos en el capítulo XXIII, rama sexta.

			XII.-Don Pedro Núñez de Guzmán (III), ricohombre, señor de Almonte y Fuentes, alguacil mayor de Sevilla, nacido hacia 1322, casó hacia 1343 con doña Aldonza de Toledo, IV señora de Orgaz, hija de Martín Fernández de Toledo, III señor de Orgaz, ayo del rey don Pedro, notario mayor de Castilla (1326-1332), canciller mayor del sello de la puridad (1350-1352) y de Andalucía (1350-1354), y de doña Inés Alfonso de Benavides. Hijos:

			1.-Doña Urraca de Guzmán, señora de Ninches y Villafrechos, nacida hacia 1345 y muerta después del 10 de febrero de 1409[6676]. Casada con don Gonzalo Gómez de Cisneros, ricohombre, señor de San Román de Entrepeñas en 2 de junio de 1369. Nacido hacia 1310 y muerto antes de 1371; con descendencia, que vimos en el capítulo XI, rama segunda.

			y 2.-Don Martín Fernández de Guzmán, que sigue.

			XIII.-Don Martín Fernández de Guzmán, ricohombre, V señor de Orgaz, de Almonte y Fuentes, alguacil mayor de Toledo, que nació entre 1349 y 1356[6677] y murió en Toledo en 1377, después de testar el 26 de abril, y yace en San Agustín; casó[6678] antes de septiembre de 1374 con doña María de Orozco, III señora de Escamilla, Pinto, Santa Olalla, Miedes, Mandayona y Tamajón, nacida en 1353 y fallecida antes del 17 de enero de 1399, hija de Íñigo López de Orozco, II señor de Escamilla, etc., y de doña Marina de Meneses. Ella casó después con don Juan Rodríguez de Castañeda, señor de las Hormazas, y con el maestre don Lorenzo Suárez de Figueroa. Hijos:

			1.-Don Martín Fernández de Guzmán, nacido hacia 1375, muerto niño después de 1377.

			y 2.-Don Álvaro Pérez de Guzmán, que sigue.

			XIV.-Don Álvaro Pérez de Guzmán, ricohombre, VI señor de Orgaz, de Santa Olalla etc., alguacil mayor de Sevilla, nacido hacia 1376, que murió en 1429, después de testar el 10 de abril; casó antes de 31 de abril de 1394 con doña Beatriz de Silva, hija de Arias Gómez de Silva, señor de Uñón, alférez mayor de Portugal, y de doña Urraca Tenorio[6679]. Hijos:

			1.-Doña Leonor de Guzmán, nacida hacia 1395 y fallecida en 1441, después de testar el 13 de marzo, Había casado hacia 1420 con don Juan Ponce de León, II conde de Arcos de la Frontera, que murió en Marchena el año 1469 después de testar el 10 de septiembre y otorgar codicilo el 20 de octubre. Fue sepultado en San Agustín de Sevilla. No tuvieron descendencia y él la abandonó por una de sus doncellas, Leonor Núñez, como dijimos en el capítulo XII, rama cuarta.

			2.-Don Alfonso Pérez de Guzmán, que sigue.

			3.-Don Pedro de Guzmán, alcalde mayor de Sevilla, nacido hacia 1402. Casó con doña María Dávalos, ¿hija del condestable don Ruy López Dávalos, I conde de Ribadeo?, y fueron sus hijos[6680]:

			A.-Don Alfonso de Guzmán, alcalde mayor de Sevilla, que casó con doña Beatriz de Esquivel, señora de la Serrezuela, hija de Antonio de Esquivel y de doña Violante Cabeza de Vaca; con descendencia de la que procedieron los señores de la Serrezuela.

			B.-Álvaro Pérez de Guzmán

			C.-Martín de Guzmán, casado con su sobrina doña María de Guzmán, hija de Pedro de Guzmán y de Juana de Sandoval; sin descendencia.

			D.-Juan de Guzmán el pelado, casado con doña Inés de Ribera, hija de Payo Mariño de Ribera, veinticuatro de Sevilla, y de doña Catalina de las Casas; con sucesión.

			y E.-Pedro de Guzmán, casado con doña Juana de Sandoval, hija de Gutier Díaz de Sandoval y de Catalina de Sotomayor; con sucesión.

			4.-Don Martín de Guzmán, nacido hacia 1403, que casó antes del 26 de mayo de 1437 con doña Violante de Aragón, nacida hacia 1404 y muerta antes de 1438, antes casada con el conde de Niebla, que la repudió. Era hija natural de Martín el joven, rey de Sicilia, y de Agatuccia de Pesce[6681]. Hija:

			A.-Doña Catalina de Aragón y Guzmán, señora de la torre de Hortaleza, que casó con Juan del Castillo Portocarrero, II señor de Santa María del Campo; con descendencia.

			Hija natural con Inés Suárez de Vargas, doncella toledana.

			y B.-Doña Marina Álvarez de Vargas y Guzmán, que casó en Toledo con don Pedro de Vargas; con descendencia.

			5.-Doña Elvira de Guzmán, que murió circa 1430 de sobreparto de una niña habida de su pariente el III conde de Niebla, don Juan Alfonso de Guzmán, de quien estaba prometida, como diremos en la rama quinta de este mismo capítulo; con descendencia[6682].

			y 6.-Doña Beatriz de Guzmán, casada hacia 1430 con don Ruy Díaz de Mendoza, I conde de Castrojeriz, nacido hacia 1404 y que testó en Castrojeriz el 21 de octubre de 1477 ante Juan Sánchez del Burgo; con descendencia que veremos en el capítulo XXX, rama segunda.

			XV.-Don Alfonso Pérez de Guzmán, ricohombre, VII señor de Orgaz, alguacil mayor de Sevilla, nacido hacia 1400, que murió en 1440; casó con doña Sancha Ponce de León, nacida hacia 1400, hija de don Pedro Ponce de León, I conde de Arcos, señor de Marchena, y de doña María de Ayala, como dijimos en el capítulo XII, rama cuarta; hijos[6683]:

			1.-Don Álvaro Pérez de Guzmán, que sigue.

			2.-Don Pedro Núñez de Guzmán, alguacil mayor de Sevilla; nacido hacia 1432 y muerto en 1489; casado con doña Beatriz Marmolejo, señora de Torrijos, hija de Pedro Fernández Marmolejo, señor de Torrijos, y de doña María de Mendoza; con descendencia de la que vienen los condes de Fuente del Saúco.

			3.-Doña Beatriz de Guzmán, nacida hacia 1435 y fallecida en 1470, fue mujer en 1456 de don Íñigo Vélez de Guevara, ricohombre, VII señor y I conde de Oñate, por merced de los Reyes Católicos antes de 21 de marzo de 1489[6684]. Nació circa 1420 y murió en Valladolid poco después del 7 de abril de 1500[6685], después de haber testado por última vez allí el 18 de abril de 1499[6686]; con descendencia que veremos en el capítulo XXXI.

			y 4.-Don Martín de Guzmán, comendador de Montealegre en la Orden de Santiago, alcaide de Alcaraz; nacido en 1440 y muerto en 1496; casó con doña Beatriz de Ribera, fallecida en 1511, hija de Payo de Ribera, señor de Malpica, mariscal de Castilla, y de doña Marquesa de Guzmán; con descendencia.

			XVI.-Don Álvaro Pérez de Guzmán, ricohombre, VIII señor de Orgaz, señor de Santa Olalla, y Escalonilla, alguacil mayor de Sevilla; nacido hacia 1430, muerto ya el 16 de febrero de 1482. Casó con doña Leonor Carrillo de Acuña, hija de Alfonso Carrillo, señor de Maqueda, y Caracena, alcalde mayor de Toledo, y de doña Leonor de Toledo; con descendencia de la que vienen los condes de Orgaz[6687].

			Rama quinta: condes de Niebla

			IX.-Don Alfonso Pérez de Guzmán el bueno, hijo natural de don Pedro Guillén de Guzmán y de Isabel Alfonso, citados en el párrafo VIII, de la rama tercera. Fue ricohombre el 13 de julio de 1301[6688] y el 3 de enero de 1304[6689], el 8 de junio de 1307[6690], I señor de Sanlúcar, nacido en León el 24 de enero de 1256 y muerto el 9 de septiembre de 1309, enterrado en San Isidro de Sevilla. Casó[6691] en 1274 con doña María Alfonso Coronel, hija de Fernando González Coronel, merino mayor de León, y de doña Sancha Vasques da Cunha; hijos:

			1.-Doña Isabel de Guzmán, señora de Rota y Chipiona, nacida hacia 1275 y mujer circa 1290 de don Fernando Pérez Ponce, ricohombre, I señor de Marchena (18 de diciembre de 1309), nacido circa 1265 y muerto en 1331; con descendencia, que vimos en el capítulo XII, rama cuarta.

			2.-Don Juan Alfonso de Guzmán, que sigue.

			y 3.-Doña Leonor de Guzmán, señora de Huelva, nacida en Ceuta en abril de 1287 y muerta en Sevilla después de testar el 23 de julio de 1241. Casó en Sevilla en 1306 con don Luis de [la Cerda], ricohombre, señor del Puerto de Santa María, conde de Talmont en Francia, (1338), almirante de Francia (1340-1341), príncipe de las Islas Afortunadas (1344), nacido en Francia hacia 1291 y muerto en La Motte sur Rhône después de testar el 30 de junio de 1348; con descendencia[6692].

			X.-Don Juan Alfonso de Guzmán (Don Joan Alfonso hijo de don Alfonso Pérez de Guzmán), ricohombre el 30 de julio de 1315[6693] y el 10 de febrero de 1332[6694], II señor de Sanlúcar de Barrameda, se halló en el socorro de Gibraltar y en la batalla de Villanueva de Barcarrota contra los portugueses, donde ganó el estandarte real de aquellos. También asistió a las talas de Ronda y Antequera. Nació hacia 1278 y murió en Jerez en 1351. Había casado en primeras nupcias hacia 1300 con doña Beatriz Ponce de León, nacida hacia 1274 y muerta antes de 1334, hija de don Fernán Ponce de León, señor de Cangas, ricohombre, y de doña Urraca Gutiérrez de Meneses, como vimos en el capítulo XII, rama cuarta; en segundas nupcias en 1334 con doña Urraca Osorio, nacida hacia 1315 y fallecida en 1367, hija del conde don Nuño Álvarez Osorio, conde de Trastámara, Lemos y Sarria, señor de Cabrera y Ribera, mayordomo mayor del rey, muerto ejecutado en 1329; como dijimos en el capítulo XIII; hijos del primero:

			1.-Don Alfonso Pérez de Guzmán que «murió a la edad de nueve años... de un encuentro de un ciervo manso... en el patio del Alcazar Viejo... en 1330»[6695].

			Hijos del segundo:

			2.-Otro Don Alfonso Pérez de Guzmán, que sucedió a su padre y fue III señor de Sanlúcar de Barrameda, nació en 1339 y murió sin sucesión en el sitio de Orihuela el 30 de mayo de 1365. Casó con doña Leonor Enríquez, III señora de Villalba de los Llanos, de Melgar de Yuso, Jódar, Recena y Nogales. Testo en el monasterio de Santa Clara de Burgos el 9 de octubre de 1394, hija de don Enrique Enríquez, señor de Villalba y Nogales, y de doña Urraca Ponce de León; sin sucesión[6696].

			y 3.-Don Juan Alfonso de Guzmán, que sigue.

			XI.-Don Juan Alfonso de Guzmán, ricohombre, I conde de Niebla (Sevilla, 8 de noviembre de 1369[6697]), IV señor de Sanlúcar de Barrameda, Medina Sidonia, etc. estuvo al servicio de los reyes don Pedro y don Enrique. Nació en Sevilla el 20 de diciembre de 1340[6698] y se halló en la batalla de Nájera en servicio de Enrique II, después de haber sublevado Sevilla contra don Pedro. Aquel monarca en premio a sus servicios le concedió la villa de Niebla con título de conde, con lo cual fundó mayorazgo en Carmona el 10 de mayo de 1371 con Sanlúcar de Barrameda, Lepe, Redondela, Ayamonte, Bolaños, Algaba, Alaraz, Trebugena, Vejer, Chiclana, Torre de Guzmán, las Almadrabas, Conil, Zara etc. Testó en Bollullos el 3 de octubre de 1396 y murió en Sevilla el 5 de octubre del mismo año[6699]. «Fue un gran señor en el Andalucía, muy heredado e de gran renta... fue alto de cuerpo y de buena forma, blanco e rubio, e traía la barba un poco crecida. Muy cortés e mesurado e tanto igual e llano a todos que amenguaba su estado en ello, pero en esta condición, de la gente común... era mucho amado. En Sevilla y en su tierra, después del señorío real, no conocían a otro sino a él. Fue muy franco e mucho acogedor de los buenos, pero no entremetido en las cortes ni en los palacios de los Reyes, ni fue hombre que por regir e valer se trabajase mucho, sino en darse a vida alegre e deleitable»[6700].

			Contrajo dos matrimonios, el primero en Sevilla el 29 de octubre de 1369 con doña Juana Enríquez, fallecida antes de 1371, hija de don Fernando Enríquez [de Sevilla], ricohombre, adelantado mayor de la frontera de Andalucía, y de doña Sancha Ponce de Cabrera[6701]. El segundo en 1371 con doña Beatriz, nacida circa 1364/1366 y fallecida en Sevilla el 6 de junio de 1409, hija bastarda del rey don Enrique II, con doña Beatriz Ponce de León[6702]; hijos del segundo:

			1.-Don Enrique de Guzmán, II conde de Niebla, nacido en 1391, que sigue.

			2.-Don Alfonso Pérez de Guzmán, señor de Ayamonte, Lepe y Redondela, nacido circa 1393. Casó con doña Mencía de Figueroa, hija de don Lorenzo Suárez de Figueroa, maestre de la Orden de Santiago, y de doña Isabel Messía. Hijos:

			A.-Don Alfonso de Guzmán, nacido circa 1420 y muerto mozo.

			B.-Don Enrique de Guzmán, nacido circa 1422 y muerto mozo.

			C.-Doña Beatriz de Guzmán, nacida circa 1424 y muerta joven.

			D.-Doña Mencía de Guzmán, nacida circa 1426 y casada con García de Castro, señor de Castroverde y Loaces, veinticuatro de Sevilla, fallecido antes de 1475; con sucesión que vimos en el capítulo XX, rama quinta.

			y E.-Doña Urraca de Guzmán, nacida en 1429/1430 y fallecida después de 1498[6703]; tuvo sucesión de resultas de la violación a la que le sometió en 1447/48 su primo el duque de Medina Sidonia.

			y 3.-Don Juan Pérez de Guzmán el póstumo, señor de Beniajar y Torre de la Reina; nacido póstumo en 1396 y fallecido antes de 28 de mayo de 1423[6704]; sepultado en San Isidro de Sevilla. Casó (dote en Córdoba 1411[6705]) con doña Leonor López de Henestrosa, dama de la reina, que testó en Córdoba 28 de diciembre de 1470[6706], hija de Ruy Gutiérrez de Henestrosa, señor de Teba y alcalde mayor de Córdoba, y de doña Leonor López de Córdoba, camarera mayor de la reina doña Catalina de Lancaster. Hijos:

			A.-Doña Beatriz de Guzmán, también llamada Ponce de Castilla, nacida circa 1412 y ya fallecida en 1428, cuando su abuela doña Leonor López hizo su testamento[6707].

			B.-Doña Catalina de Guzmán, nacida circa 1414 y también fallecida ya en dicho año.

			C.-Don Pedro de Guzmán el Bayo, señor de Beniajar, veinticuatro de Sevilla (6 de septiembre de 1465) y vasallo del rey, nacido en 1415[6708], que testó en Córdoba el 14 de agosto de 1479, ante Juan Ruiz Chillón, y estaba muerto antes del 26 de septiembre de 1483; había casado (cap. matr. Sevilla 2 de abril de 1450[6709]) con doña Isabel Ponce de León, hija bastarda de don Juan Ponce de León, ricohombre, II conde de Arcos, señor de Marchena, Rota y Bailén, y de Leonor Núñez, como dijimos en el capítulo XII, rama cuarta; de ellos nacieron entre otros[6710]:

			a.-Don Martín de Guzmán, I señor de la Torre de Palencia, veinticuatro de Sevilla, nacido circa 1450, testó en Córdoba el 26 de julio de 1520 ante Francisco Correa y, nuevamente, el 23 de enero de 1521 y falleció antes del 30 de marzo de 1529. Casó hacia 1475 con doña María de Ayala y Cervantes, que testó en Córdoba el 23 de enero de 1521 ante Ruy Páez, hija de Gonzalo Gómez de Cervantes, veinticuatro de Sevilla, y de doña Juana Melgarejo de las Roelas; con sucesión.

			b.-Don Juan Alfonso de Guzmán, arcediano de Plasencia, nacido circa 1452 y muerto sin sucesión antes de 1483. 

			c.-Don Enrique de Guzmán, canónigo y arcediano de Plasencia, nacido hacia 1453.

			d.-Don Manuel de Guzmán, señor de Uncina, veinticuatro de Sevilla, etc. Nacido circa 1455, murió antes de 3 de junio de 1536. Casó hacia 1485 con doña Catalina de Torres, hija y heredera de Juan de Torres Quadros, veinticuatro y fiel ejecutor de Sevilla, y de doña Beatriz Lasso de la Vega, de la que tuvo descendencia de la que provienen los marqueses de la Mina, grandes de España, extinguidos en su varonía en 1767.

			e.-Don Luis de Guzmán, I señor del mayorazgo del Cadoso, nacido circa 1460 y ya fallecido en 1539, que casó con doña Inés de Sotomayor, hija de Gutier Méndez de Sotomayor, alcalde mayor de Carmona, y de doña María Dávalos; con descendencia[6711].

			f.-Doña Ana de Guzmán, nacida circa 1462, que vivía en 1483 y de la que nada sabemos.

			g.-Don Fadrique de Guzmán, nacido circa 1464 y casado en Écija con doña Gregoria de Zayas, señora de la Higuera, natural de Écija, viuda de Tello González de Aguilar, hija de Alfonso de Zayas, alguacil perpetuo de Écija y corregidor de Zamora, y de doña Constanza de Saavedra; con descendencia.

			h.-Don Rodrigo de Guzmán Ponce de León, nacido en Sevilla circa 1468, casado con doña Mencía de Zúñiga, natural de Sevilla, hija de Pedro Ortiz de Zúñiga, señor de Ginés, y de doña Mayor de Avellaneda[6712]; con descendencia.

			Hija ilegítima:

			e i.-Doña María de Guzmán, que vivía en 1479.

			D.-Don Juan Alfonso de Guzmán, nacido circa 1418, fallecido sin sucesión después de 1470.

			y E.-Doña Leonor López de Guzmán, nacida circa 1422, mujer de Gutier de Sotomayor, de la casa de Belalcázar[6713], aunque otros la casan con Andrés González de Mesa, alcaide del castillo de Espejo (1465), hijo de Gonzalo de Mesa, señor de esta casa en Córdoba, y de doña Isabel de Quesada[6714]; con sucesión.

			XII.-Don Enrique de Guzmán, II conde de Niebla, señor de Sanlúcar de Barrameda, etc. ricohombre de Castilla, intervino en la toma de Antequera y la tala de la Vega de Granada. Nació el 20 de febrero de 1391[6715] y murió ahogado en el sitio de Gibraltar el 31 de agosto de 1436[6716]. Contrajo tres matrimonios: el primero en Llerena el 4 de mayo de 1405[6717] con doña Teresa de Orozco, señora de Escamilla, nacida en 1393 y fallecida antes de 1423[6718], hija de don Lorenzo Suarez de Figueroa, maestre de Santiago, y de doña María de Orozco, señora de Escamilla; el segundo en 1423[6719] con doña Violante, señora de Cuéllar (24 de octubre de 1433), repudiada en 1428 y fallecida después del 6 de marzo de 1446[6720], casada en segundas nupcias (antes del 26 de marzo de 1437) con don Martín de Guzmán; era hija natural de Martín el joven, rey de Sicilia e infante heredero de Aragón[6721], y de una dama siciliana llamada Agatha (o Agatufia) de Pesce[6722]; y el tercero (promesa de arras 1 de marzo de 1428[6723]) con doña Isabel Mosquera, señora de Torralba, que testó en Sevilla el 4 de octubre de 1431[6724], hija de Arias de Mosquera, comendador de Guadalcanal en la Orden de Santiago, y de doña Teresa Núñez de Abreu. Hijos del primero:

			1.-Don Juan Alfonso de Guzmán, que sigue.

			2.-Doña María de Guzmán, señora de Escamilla, nacida en 1414[6725], que otorgó su testamento en Garrovillas el 14 de septiembre de 1479 ante Gonzalo García de Castro; casó en Sevilla en 1434 con don Enrique Enríquez, I conde de Alba de Liste, fallecido en 1489; con sucesión[6726].

			Fueron hijos del tercero[6727]:

			3.-Don Alfonso de Guzmán, señor de Torralba, veinticuatro de Sevilla y guarda mayor del Aljarafe, nacido circa 1430, vivía todavía en 1484[6728]; casó en Sevilla (dote 5 de mayo de 1464[6729]) con doña Catalina de Saavedra, hija de Gonzalo de Saavedra, mariscal de Castilla, y de doña Inés de Ribera; hijos[6730]:

			A.-Don Francisco Pérez de Guzmán, II señor de Torralba, nacido circa 1466, fundó mayorazgo en 1528. Casó con doña Catalina de las Roelas Ponce de León, hija de Pedro de Jaén, antes de las Roelas, veinticuatro de Sevilla y de doña Inés Ponce de León; con descendencia[6731].

			B.-Don Gonzalo de Guzmán, nacido circa 1467, vivía todavía en 1494; casó con doña Inés de Sotomayor, de la casa del Maestre don Gutierre[6732]; sin sucesión.

			C.-Don Juan Pérez de Guzmán el sordo, I señor del mayorazgo de Ugena, veinticuatro de Sevilla, caballero de Santiago, nació circa 1468 y vivía todavía en 1494; casó con doña Inés de la Cueva y Figueroa, hija de Juan de la Cueva y de doña Leonor de Figueroa y Moscoso; con descendencia[6733].

			D.-Doña Inés de Guzmán, nacida circa 1470, casó con Juan de Esquivel, veinticuatro de Sevilla, hijo de Pedro de Esquivel y de doña Constanza Fernández Chamizo; con sucesión.

			y E.-Doña Isabel de Guzmán, nacida circa 1472, que casó con Gonzalo de Ocampo, vecino de Jerez, hijo de Luis de Ocampo.

			4.-Don Fadrique de Guzmán, deán de Sevilla y obispo de Mondoñedo (1457-1492), nacido circa 1432 y fallecido en Sevilla antes del 1 de noviembre de 1492.

			5.-Don Enrique de Guzmán, arcediano de Niebla y obispo electo de Cádiz[6734].

			Fue hija natural:

			y 6.-Doña Beatriz de Guzmán, nacida circa 1408 y casada hacia 1424 con don Diego Enríquez de Noroña, nacido hacia 1385, hijo natural de don Alfonso Enríquez, conde de Gijón y Noreña; con sucesión[6735].

			XIII.-Don Juan Alfonso de Guzmán, I duque de Medina Sidonia (El Espinar de Segovia, 17 de febrero de 1445 [6736]), III conde de Niebla, señor de Ayamonte, Sanlúcar de Barrameda, Lepe y Gibraltar, fue adelantado mayor de la Frontera de Andalucía por los reyes don Enrique III, don Juan II y don Enrique IV. Ganó a los moros la ciudad de Gibraltar (14 de agosto de 1462), a su costa, y fundó nuevo mayorazgo. Había nacido en 1410[6737] y murió en diciembre de 1468[6738]. Fue sepultado en San Isidoro de Sevilla.

			Casó primeramente en 1434 con doña María de La Cerda, señora de Huelva y de Saltés, nacida circa 1420 y fallecida en Medinaceli en octubre de 1468, hija de don Luis de la Cerda, III conde de Medinaceli, y de doña Juana Sarmiento, pero no tuvo sucesión. De sus amores con doña Isabel de Meneses, llamada la duquesa de Rosciana, con la cual se dice casó in artículo mortis el 15 de noviembre de 1468[6739], y que parece que era hija de un molinero[6740], nacieron:

			1.-Don Enrique Pérez de Guzmán, que sigue.

			2.-Don Alfonso Pérez de Guzmán, que «era bizco y de condición más adusta de lo que a la nobleza corresponde»[6741]. Nació circa 1445 y murió asesinado en Alcalá de Guadaira el 6 de marzo de 1473.

			Hijo con Catalina de Gálvez[6742]:

			3.-Don Álvaro Pérez de Guzmán, señor de la Torre del Maestre, Monturque, La Palmosa y Alhocen, veinticuatro de Sevilla (12 de diciembre de 1490), nacido circa 1450, murió en 1490 después de dar poder a su mujer para testar[6743]; fue sepultado en San Isidoro de Sevilla. Casó con doña María Manuel, hija de don Lorenzo Suárez de Figueroa, I conde de Feria, y de doña María Manuel, con sucesión[6744].

			Hijo con Guiomar, hija del Alcaide de Sanlúcar[6745]:

			4.-Don Pedro de Guzmán el del lunar, nacido circa 1452, fue el hijo preferido de su padre y fue muerto asesinado en Alcalá de Guadaira el 6 de marzo de 1473, con su hermano don Alfonso. Casó con doña Juana de Cárdenas, hija de don Alfonso de Cárdenas, luego maestre de Santiago, y de doña Leonor de Luna; tuvo una hija[6746].

			Hija con su prometida doña Elvira de Guzmán, muerta de sobreparto, hija de Álvar Pérez de Guzmán, VI señor de Orgaz, y de doña Beatriz de Silva, como dijimos en la rama cuarta de este mismo capítulo[6747]:

			5.-Doña Teresa de Guzmán, señora de Ayamonte, Lepe y Redondela, nacida circa 1430, fundó el mayorazgo de Ayamonte el 29 de enero de 1500. Casó circa 1454 con don Pedro de Zúñiga, II conde de Bañares, primogénito de los I duques de Béjar, nacido circa 1430 y fallecido en 1484; con sucesión.

			El primer Duque de Medina Sidonia tuvo también fuera de matrimonio, fruto de la violación que infligió a su prima doña Urraca de Guzmán, hija del señor de Ayamonte, a:

			6.-Don Juan Urraco de Guzmán, caballero de Santiago y veinticuatro de Sevilla, nacido en 1448 que casó con doña Leonor de Cárdenas, hija de don Alfonso de Cárdenas, maestre de Santiago, y de doña Leonor de Luna; con sucesión[6748].

			7.-Don Lorenzo de Guzmán, que fue clérigo y canónigo de Sevilla.

			En otras señoras tuvo a:

			8.-Don Fadrique de Guzmán[6749]; sin sucesión.

			9.-Don Juan de Guzmán, que era hijo de mujer de baja condición y en 1473 vestía su primera armadura y fue tomado preso en Alcalá de Guadaira y llevado a Marchena[6750].

			y 10.-Don Alfonso de Guzmán el galán, jurado de Sevilla, que casó con Aldonza de Quadros, hija de Gonzalo de Quadros, veinticuatro de Sevilla, y de Beatriz de Valer; con descendencia femenina[6751].

			XIV.-Don Enrique Pérez de Guzmán, II duque de Medina Sidonia, IV conde de Niebla, señor de Sanlúcar de Barrameda y Gibraltar, capitán general de la Frontera de Andalucía y alcaide de los Reales Alcázares de Sevilla. Se halló en las conquistas de Alhama y Málaga, nació circa 1443 y murió en Sanlúcar el 25 de agosto de 1492[6752]. Casó en Sevilla el 13 de enero de 1463[6753] con doña Leonor de Mendoza, hija de Perafán de Ribera, III adelantado mayor de Andalucía, y de doña María de Mendoza. Tuvieron numerosa sucesión agotada en su varonía en 1779.

			


  







CAPÍTULO XXX

			Los Mendoza

			El linaje de Mendoza es uno de los más poderosos y prolíficos de la Baja Edad Media y el Renacimiento. Sus orígenes altomedievales resultan sin embargo oscuros, pues nada de lo escrito por los antiguos genealogistas resulta seguro, especialmente en cuanto a su entronque con la casa de Haro. Todo ello debido a que muchos de sus miembros ostentaron los mismos nombres y sin expresión de patronímico.

			Salazar y Castro[6754] hace descender a este linaje de un Sancho Íñiguez, al que identifica con un hijo del conde Íñigo López, señor de Vizcaya (1040-1076), por cuya alma hizo su padre una donación en 1070[6755]. Ciertamente, desde el punto de vista onomástico y político es un personaje al que puede cuadrar esta ascendencia, pero Sancho Íñiguez estaba ya muerto aquel año, con poco más de veinte años, sin que quede constancia de un posible matrimonio o de sus supuestos hijos, aunque una copia adulterada de un documento de 1076 menciona como posible esposa, a una doña Teresa. Pero el original de este documento, en el tumbo de San Millán, nada dice de esta señora ni de sus supuestos hijos[6756]. Observemos además que Sancho Íñiguez, nacido hacia 1050, es difícil que pudiera ser padre de dos hermanos nacidos pocos años después. Creemos, por tanto, que su posible origen sería:

			I.-Senior Sancho López, que era hermano del conde Íñigo López; aparece por los años 1040 y 1050, dominando en Poza. Salazar y Castro lo identifica con su sobrino Sancho Íñiguez, pero la cronología se acomoda mejor con Sancho López, además de la onomástica –pues su primogénito se llama Lope–, y en él se podría cumplir también la tradición que hace a los Mendoza descendientes de los Haro[6757]. Este es el origen que atribuye también al linaje Olcoz Yanguas[6758].

			Este Sancho López, era hijo de un Lope Íñiguez y hermano del conde Íñigo López, señor de Vizcaya (1040-1076), citados en el capítulo XXII. Fue dominante en Poza en 18 de noviembre de 1047[6759] y 1049[6760]; había nacido circa 1020, aparece por primera vez en 1042[6761] y luego en 13 de agosto de 1043[6762] y fallece después de 17 de febrero de 1050[6763]. Fueron sus hijos[6764]:

			1.-Senior Lope Sánchez, que sigue.

			2.-Senior Diego Sánchez (de Ayala), dominante en Término desde 1076[6765] a 13 febrero de 1086[6766]; en Colindres (1083[6767]); en Castilla, en 1084[6768] y 1085[6769]; en Trasmiera, en 1092[6770]; en Castilla y Tetelia en 1085[6771]; en Salinas en 1097[6772]; en Castilla (1102[6773]) y en Divina (1106[6774]). A veces es denominado princeps y potestas; nacido circa 1065, es tal vez uno de los magnates cristianos muertos el  30 de mayo de 1108 en la batalla de Uclés[6775]. Casó circa 1095 con doña Anderquina Álvarez, nacida circa 1072 y fallecida entre 1109[6776] y 1124, hija de Álvaro Díaz [de Oca] y de doña Teresa Ordóñez, citados en el capítulo XXI, rama cuarta. Fue padre de cuatro hijas[6777]:

			A.-Doña Toda Díaz, nacida circa 1104 y fallecida después del 1 de julio de 1156[6778]. Casó antes del 5 de noviembre de 1124[6779] con Gutier Fernández de Castro, ricohombre de Castilla, mayordomo del emperador, que nació circa 1102 y falleció después del 19 de mayo de 1169[6780] y fue sepultado en San Cristóbal de Ibeas, tratado en el capítulo XX, rama quinta; sin sucesión.

			B.-Doña Sancha Díaz [de Frías], nacida circa 1106; ella vive el 9 de julio de 1160[6781], el 8 de agosto de 1168[6782] –cuando funda el monasterio de Bujedo–, y el 4 de febrero de 1176[6783]. En 1181[6784] se llama hermana de doña Toda. Casó hacia 1122[6785] y antes de marzo de 1137[6786] con Pedro González, nacido circa 1102 y muerto después de 1157[6787] y antes de 9 de julio de 1160, que es probablemente el personaje del mismo nombre que gobernó en Villaescusa y San Martín (1125) y Liébana en 1156 y 1157 y era hijo del magnate Gonzalo Ansúrez [Ansúrez/Muñoz] y de su mujer doña Urraca Vermúdez. Sobre su familia hemos tratado en el capítulo XIX, rama segunda. No parece que tuvieran sucesión.

			C.-Doña Teresa Díaz, nacida hacia 1108 y muerta antes del 9 de julio de 1160.

			y D.-Doña Mayor Díaz, nacida circa 1110 que vivía todavía el 1 de mayo de 1175[6788]; casada circa 1130 con Rodrigo Muñoz de Guzmán, ricohombre de Castilla, nacido circa 1100 y muerto el 27 de septiembre de 1154; con descendencia que tratamos en el capítulo XXIX.

			y 3.-Doña Sancha Sánchez, nacida circa 1060, que en 1087[6789] estaba casada con un Lope Íñiguez, que sospechamos que pudiera ser el tenente en Navascués (1080-1107) y Aoíz (1084-1107) [6790], fallecido después de 1107; con descendencia.

			II.-Senior Lope Sánchez [de Llodio] (senior Lope Sanxoz de Flaudio[6791]), a veces denominado prínceps, es dominante en Colindres (21 de noviembre de 1083[6792]); en Castilla (1084[6793]); en Boil y Monteagudo (noviembre de 1090[6794]); en Trasmiera (1092[6795]); obtinente Mena y Ayala (20 de noviembre de 1085[6796]); en Álava (mayo de 1102[6797]); en Asturias (21 de noviembre de 1103[6798]) y en Riba Otha (6 de mayo de 1107[6799]). Nacido circa 1063 y fallecido un 25 de diciembre[6800] después de 1107, sepultado en San Millán. En 1332, un Lope de Mendoza, del que luego hablaremos, se dice descendiente de «Lope Sánchez y de Íñigo López, su hijo, señores de Llodio, de donde yo vengo»[6801]. Ciertamente que la referencia está muy alejada en el tiempo –más de doscientos años–, pero la noticia es exacta al mencionar al padre e hijo como señores de Llodio.

			Casó circa 1085 con doña Sancha de Frías. Salazar y Castro sugiere que ella era hija de Diego López, señor de Vizcaya, y de doña María Sánchez, siguiendo una nota del monasterio de Oña[6802], pero es imposible por las fechas. Tampoco puede ser la fundadora de Bujedo, sobrina carnal de su marido, aunque se la ha confundido constantemente]; fueron sus hijos[6803]:

			1.-Lope López de Mendoza, que sigue.

			2.-Íñigo López de Soria[6804] (Ennecus Lupi, dominus Sorie), ricohombre de Castilla y de Navarra: 1119-29 de septiembre de 1125[6805]; en Burgos, en Llodio y Castilla la Vieja en 1127[6806], mayordomo del rey de Aragón (1120), nacido circa 1095 y fallecido después de 29 de septiembre de 1125[6807]; sepultado en San Millán[6808]. Había casado circa 1115 con doña María de Lehet [casada en segundas nupcias después de 1127 con Lope Íñiguez de Bureba], fallecida después de 1148[6809] y enterrada en Cophin[6810]; hija de Jimeno Fortuniones de Lehet, ricohombre de Navarra, y de doña Toda. No parece que tuvieran sucesión.

			3.-Sancho López, nacido circa 1097, que en 1121 confirma la donación de su madre doña Sancha a Oña. Es probablemente el tenente en Sangüesa en 1131 y 1132[6811].

			4.-Doña Urraca López, también citada por su madre en 1121. Casada con Fortún Garcés, alcaide de Soria en 1130 y cofrade del Temple[6812].

			Y probablemente de[6813]:

			y 5.-Fortún López de Soria, ricohombre de Castilla, tenente en Burgos (1127), Soria (febrero de 1127-16 de agosto de 1134[6814]), San Esteban de Gormaz (1128-1132), Calahorra (agosto de 1134) y Alfaro (1137[6815]); ricohombre de Navarra en agosto de 1124[6816] y octubre de 1131[6817]; habría nacido hacia 1100 y murió un 1 de noviembre[6818] después de 1137; tal vez podría haber sido tenente en Ayerbe entre mayo de 1122 y febrero de 1134; casado con doña Sancha[6819] de Lehet[6820], hija de Jimeno Fortuniones de Lehet, ricohombre de Navarra, y de doña Toda[6821]; padres de:

			A.-Don Lope Fortuniones de Soria, ricohombre en 10 de agosto de 1168[6822] y 1 de enero de 1172[6823] y 1201, nacido hacia 1135 y muerto después de 1201.

			B.-Íñigo Fortuniones.

			y C.-Pedro Fortuniones.

			III.-Lope López de Mendoza[6824] (Lope Lopez de Mendoza), ricohombre, tenente en Nájera (1121) y Calahorra (febrero de 1114 a diciembre de 1124)[6825]. Aparece el año 1110 en Leire[6826]. El 10 de noviembre de 1135[6827] figura como testigo en Nájera. Había nacido circa 1094 y muere después de 26 de julio de 1157[6828]. Casó antes de 1137 con doña Anderquina, que muere después de 26 de julio de 1157, hija del conde Ladrón de Guevara[6829], que trataremos en el capítulo XXXI, y fueron padres de:

			IV.-Lope [López] de Mendoza[6830] (Lope de Mendoza), en Llodio; ricohombre 1 de enero de 1172[6831]; nacido circa 1138 y fallecido el 20 de junio de 1189[6832]; sepultado en Bujedo. En 1162 se halló presente en una donación del señor de Vizcaya a San Juan de la Peña[6833]. En 1184[6834] se llama nieto de doña Sancha de Frías. Puede ser también el don Lope, hijo de Lope López de Mendoza, que, en fecha incierta, fue cofrade del Temple[6835].

			Casó antes de 1162[6836] con doña Teresa Jiménez, nacida circa 1136 y fallecida después del 29 de agosto de 1181[6837]; hija de Jimeno Íñiguez, ricohombre, señor de los Cameros, y de doña María Beltrán, tratados en el capítulo XXVII, rama segunda. Padres de:

			1.-Don Íñigo López, que sigue.

			2.-Don Guillermo[6838] [López] de Mendoza, don Guillermo, hijo de don Lope de Mendoza[6839], ricohombre de Navarra, señor de Irurita y Mendigorría, 1198-abril de 1224[6840]; nacido hacia 1168 y muerto después de 1227. El 28 de febrero de 1199 hace una donación a Santa María de Fitero[6841]. Casado antes de agosto de 1220[6842] con doña Sancha, hija de Miguel de Santa Cruz, ricohombre de Navarra; hijo:

			Don Guillermo de Mendoza, fijo de don Guillen de Mendoza, nacido hacia 1190, que vivía en Calahorra el 12 de agosto de 1232[6843]. Parece que no tuvo sucesión.

			3.-Gonzalo López, señor de Mendoza, nacido hacia 1170, «que era el maior de los Mendoza e cabecera de las hermandades»[6844]; fue padre, según Salazar y Castro[6845], de[6846]:

			A.-Lope González, señor de Mendoza, muerto por su cuñado Íñigo Vélez en la pelea de Arrato circa 1200[6847]. Casado con doña María García de Ayala, [¿o Sancha Pérez de Azagra?]; hijos[6848]:

			a.-Don Diego López, señor de Mendoza y pariente mayor de Álava. Nacido hacia 1232, que fue padre de[6849]:

			Lope Díaz de Mendoza, señor de Mendoza, nacido hacia 1255, casó hacia 1280 con doña María Díaz de Salcedo[6850] [luego mujer de Nuño Díaz de Castañeda, y de don Alfonso Sánchez, bastardo real], nacida hacia 1262; hija de Diego López de Salcedo, merino mayor de Guipúzcoa, y de doña Teresa Álvarez de Lara; como vimos en el capítulo XXII; hija[6851]:

			1b.-Doña María López, señora de Mendoza, nacida hacia 1280, mujer[6852] circa 1295 de Juan Hurtado de Mendoza, señor de Mendívil; nacido hacia 1270 y muerto después del 29 de junio de 1332; con sucesión.

			Hijo ilegítimo en doña Teresa de Porres[6853]:

			2b.-Fray Ruy López de Mendoza, comendador mayor de Alcántara[6854] en 1337; sin hijos.

			b.-Doña Milia López, nacida hacia 1230, mujer hacia 1250 de don Lope Íñiguez de Mendoza, señor de Llodio, muerto después de 1270[6855] junto a su suegro en la pelea de Arrato.

			y c.-Don Rodrigo López de Mendoza, nacido hacia 1200, murió después de 1262. Él ha de ser distinto de otro Rodrigo López de Mendoza, que aparece el 15 de mayo de 1239[6856] en Nájera, llamándose hermano de don Alfonso López de Haro. Tenía Archena, por el infante don Alfonso de Molina, en 1243[6857]. Fue almirante mayor en la Mar (1253, el 6 de diciembre de 1254[6858] y en 1262) y recibió heredamiento, que llamó Mendoza, en el repartimiento de Sevilla (1253)[6859]. Casó[6860] con doña María Ponce de Bayâo, viuda de Suero Mendes Facha, hija de don Ponce Afonso de Bayâo, ricohombre de Portugal, y de doña Mayor Martins de Riba de Vizela; hijos[6861]:

			1a.-Lope Rodríguez de Mendoza, nacido hacia 1245, conjurado contra Alfonso X y exiliado en Granada. No debió de tener sucesión[6862].

			2a.-Don Ponce Ruiz de Mendoza, ricohombre de Castilla, nacido hacia 1250, vive en 1 de marzo de 1285[6863]; casó con doña Leonor González, y fueron padres de[6864]:

			Doña Berenguela Ponce de Mendoza, nacida hacia 1285, que casó hacia 1305 con don Rodrigo González de Manzanedo, ricohombre y señor de Alcalá de los Gazules, nacido hacia 1282 y muerto después del 12 de septiembre de 1335; con descendencia que vimos en el capítulo XXIII, rama cuarta.

			y 3a.-Don Diego López de Mendoza, nacido hacia 1253, tal vez sea «el escudero que decían Diego López de Mendoza», citado por la crónica[6865] el año 1314, al que el monarca encomendó la defensa de una torre en Burgos.

			y B.-Doña Urraca González de Mendoza, nacida hacia 1195, que casó con Íñigo Vélez de Guevara, habría nacido circa 1155 y murió después de 1200; pero el matrimonio se deshizo sin descendencia[6866].

			y 4.-Lope de Mendoza, nacido hacia 1172, que, en 28 de febrero de 1199 y 1201[6867], es citado como hermano por Guillermo de Mendoza. Fue probablemente padre de:

			Don Diego López, que en agosto de 1220 es citado como sobrino por Guillermo de Mendoza[6868]. Tal vez sea el Diego López de Mendoza, que el 6 de diciembre de 1266, se llama «hijo de don Diego López de Mendoza»[6869].

			V.-Don Íñigo López de Mendoza (Ennecus Lupiz, filius domini Lupi de Mendoza[6870]); ricohombre de Castilla 1202-1203 y 1217[6871], y Navarra -1194-, señor en Llodio y Zaitegui en 1187 y en septiembre de 1194[6872] y participa en la batalla de las Navas (1212), llamándose cormano de don Diego López de Haro[6873]. Había nacido circa 1165 y en 1187[6874] se dice hijo de don Lope de Mendoza, y fallece después de 3 de febrero de 1217[6875]. No sabemos su matrimonio, que Salazar atribuye a una imaginaria Leonor Hurtado, que habría sido hija de Fernán Pérez Hurtado, hijo bastardo del conde Pedro González de Lara, habido en la reina doña Urraca. Todo ello para justificar el apellido Hurtado, que se debe a otras razones[6876]. Tal vez su esposa pudiera ser una hija del ricohombre Furtado de Álava, tenente en Zaitegui (1191-1196), lo que habría provocado el nombre de su hijo segundo:

			1.-Don Íñigo Íñiguez de Mendoza, que sigue.

			2.-Don Fortún [o Furtado] Íñiguez, que sigue en la rama segunda: señores de Almazán.

			3.-Doña Inés [Íñiguez] de Mendoza, nacida circa 1194, que fue amiga de Alfonso IX, rey de León, nacido en 1171 y muerto en 1230; con descendencia[6877].

			4.-Diego Íñiguez de Mendoza, nacido hacia 1198, que aparece el 20 de noviembre de 1261[6878].

			y 5.-Doña Milia Íñiguez de Mendoza, nacida hacia 1200 y casada[6879] circa 1220 con don Fernando Gutiérrez de Castro, ricohombre y señor de Lemos, alférez real de León, nacido hacia 1174 y muerto en 1240; con descendencia que vimos en el capítulo XX, rama sexta.

			VI.-Don Íñigo Íñiguez de Mendoza (don Yennego Yenneguez, fijo de don Yenego de Mendoza[6880]), ricohombre en 24 de julio de 1237[6881], señor de Llodio, nacido circa 1190 y vive en 1246[6882]. Es difícil diferenciarlo de su padre, pero es necesario hacerlo por la cronología. El 26 de mayo de 1240[6883], se llama don Íñigo de Mendoza, haciendo una donación al obispo de Calahorra. No sabemos con quién casó, pero sí que ella fue mujer, en anterior matrimonio, del ricohombre navarro Rodrigo Martínez de Piédrola, de quien tuvo a Martín Ruiz de Piédrola, que vive en 1187[6884] y en 17 de mayo de 1261[6885] se llama hermano de Lope de Mendoza; fueron sus hijos:

			1.-Don Lope de Mendoza, que sigue.

			2.-Fortún Íñiguez, nacido hacia 1222, es citado por su padre el 26 de mayo de 1240[6886].

			3.-Pedro Íñiguez, nacido hacia 1223, igualmente citado con su hermano en 1240 que era entonces alcaide de Treviño por su padre.

			4.-Fernán Íñiguez de Mendoza [Fernan Yeneguez, fijo de don Yenego de Mendoza (1242)[6887]]. Casó en Portugal con doña Guiomar Afonso de Resende, hija de Giraldo Afonso de Resende y de doña Teresa Soares de Riba de Vizela[6888]. De él, llamándole Fernán Furtado, se hacen descender los Mendoza portugueses[6889].

			y 5.-Doña Inés Íñiguez de Mendoza[6890], nacida hacia 1235 y casada[6891] hacia 1260 con don Nuño Fernández de Lara, señor de Valdenebro, nacido hacia 1235 y muerto antes del 17 de julio de 1303; con descendencia.

			VII.-Don Lope de Mendoza, señor de Llodio en 1270[6892]. El 17 de mayo de 1261[6893] hace una donación a Santo Domingo de la Calzada con su hermano Martín Ruiz de Piédrola. Nacido hacia 1220, aparece en 18 de febrero de 1257[6894] y fallece después de 1270[6895]. Casó hacia 1250 con su prima segunda doña Milia López, hija de don Lope González de Mendoza y de doña María García de Ayala. Hijos:

			1.-Don Íñigo López de Mendoza, que sigue.

			y 2.-Don Diego López de Mendoza, ricohombre el 12 de noviembre de 1277[6896], nacido hacia 1255.

			VIII.-Don Íñigo [López] de Mendoza, don Yennego de Mendoza, señor de Llodio, ricohombre 30 de noviembre de 1284[6897] y 15 de octubre de 1286[6898]. Nacido hacia 1252 y muerto después de 16 de febrero de 1286[6899]; hijos:

			1.-Doña Milia López, nacida hacia 1275, a la que heredó sus bienes en la Rioja su hermano don Lope, antes de 1342.

			y 2.-Don Lope de Mendoza, que sigue.

			IX.-Don Lope [Íñiguez] de Mendoza (don Lope de Mendoza, señor de Llodio), último señor de Llodio, ricohombre, 3 de septiembre de 1295[6900], 13 de julio de 1301[6901], 3 de enero de 1304[6902], el 8 de junio de 1307[6903], 30 de julio de 1315[6904] y el 28 de julio de 1326[6905] y el 10 de febrero de 1332[6906]; nacido hacia 1273 y muerto después del 4 de abril de 1342[6907]. El 31 de agosto de 1325 vende a su hija doña Milia unos bienes en la Rioja[6908]. En 1332 se dice descendiente de Lope Sánchez y de Íñigo López, su hijo, señores de Llodio, de donde yo vengo[6909]. Vende Llodio a doña Leonor de Guzmán (1299-1341); tuvo tres hijos:

			1.-Ruy López, fijo de don Lope de Mendoza, confirma el 29 de junio de 1332 la incorporación de Álava a la Corona[6910]. En 1325[6911], llamándose hijo de don Lope de Mendoza, confirma una venta de su padre. No sabemos más de él.

			2.-Íñigo López, que, en febrero de 1338, confirma una donación de su padre[6912]. Debieron ambos hijos de morir antes que él.

			y 3.-Doña Milia López, que en 31 de agosto de 1325 compra unos bienes a su padre[6913]. Era viuda de Lope Ruiz, hijo de Ruy Seco.

			[Garibay, Ilustraciones, pág. 25, añade a estos hijos un Fernando Ruiz, arcediano de Calahorra, y un Pedro López, comendador mayor de Calatrava].

			Rama segunda: los señores de Almazán

			VI.-Don Furtado o Fortún [Íñiguez] de Mendoza, era hijo de don Íñigo López de Mendoza, citado en el párrafo V, de la rama troncal. Salazar y Castro le identifica con Furtado de Álava, tenente en Zaitegui 1192-1196, pero quien, por las fechas, podría ser su abuelo materno[6914]. Fue ricohombre de Navarra, tenente en Caparroso y Peralta (1236-1238[6915]). Había nacido circa 1192 y falleció después de 1238[6916]. En 1220 es llamado sobrino por su tío don Guillermo de Mendoza[6917].

			[Casó circa 1220 con doña Teresa González de Bazán[6918], que sería hija de don Gonzalo Ibáñez de Baztán, ricohombre y alférez mayor de Navarra (1253-1276)]. Hijos:

			1.-Juan Hurtado de Mendoza, que sigue.

			y 2.-Diego Hurtado de Mendoza (Diego Furtado de Navarra), nacido circa 1224, conquistador de Sevilla en 5 de noviembre de 1248[6919], en donde recibe repartimiento en 1253[6920].

			VII.-Don Juan Hurtado de Mendoza (I), señor de Galair, Mendoza y Mendívil. Nacido circa 1222 y muerto ya en 12 de diciembre de 1289. Casó hacia 1245 con doña Toda Martínez, como consta en un documento de la Orden de San Juan, donde aparecen todos sus hijos[6921]. Tuvieron a:

			1.-Hurtado de Mendoza, señor de Galair, que vendió a la Orden de San Juan; debió de nacer hacia 1245 y parece que estaba ya muerto, sin sucesión, el  2 de diciembre de 1289, cuando sus hermanas ratificaron su venta.

			2.-Gonzalo Ibáñez de Mendoza, que sigue.

			3.-Doña Anderquina Hurtado, nacida hacia 1250, que el 12 de diciembre de 1289 era monja en Santa Clara de Vitoria.

			4.-Doña Toda Hurtado, nacida hacia 1252, era abadesa en Santa Clara de Vitoria el 12 de diciembre de 1289[6922], cuando ratifica, junto a su hermana doña Anderquina, una venta de sus hermanos a los que citan.

			5.-Doña María Hurtado, nacida hacia 1254, vive en 1289.

			6.-Doña Urraca Hurtado, nacida hacia 1256, vive en 1289.

			7.-Doña Mayor Hurtado, nacida hacia 1258, el 16 de julio y el 6 de noviembre de 1287[6923], llamándose Doña Mayor Furtada, fija de don Juan Furtado, realiza unas ventas al monasterio de Cañas. En 12 de diciembre de 1289[6924] era madre de un Rodrigo Martínez.

			y 8.-Diego Hurtado de Mendoza, que seguirá en la rama tercera, señores de Hita y Buitrago.

			VIII.-Gonzalo Ibáñez de Mendoza, señor en parte de Galair, nacido hacia 1248 y muerto antes de 12 de diciembre de 1289[6925]; casado con doña Elvira, probablemente hija de un Pedro González; hijos:

			1.-Juan Hurtado de Mendoza (II), que sigue.

			2.-Pedro González de Mendoza, nacido hacia 1272, que aparece como procurador en Calahorra el 3 de abril de 1295[6926].

			y 3.-Doña Toda González de Mendoza, nacida hacia 1273, vive en 1289.

			IX.-Juan Hurtado de Mendoza (II), Juan Furtado de Mendoza, señor de Mendívil, 1289-1332. Había nacido hacia 1270 y muere después del 29 de junio de 1332, cuando confirma la incorporación de Álava a la Corona[6927]. Casó[6928] hacia 1308 con doña María López, señora de Mendoza, hija de Lope Díaz, señor de Mendoza, y de doña María Díaz de Salcedo; hijos:

			1.-Juan Hurtado de Mendoza, que sigue.

			y 2.-Diego Hurtado de Mendoza, nacido hacia 1312, del que sólo sabemos que en 1332 siguió a su hermano en su rebelión como afirma la crónica del rey[6929]. En 1353 era divisero en Villamediana en las behetrías y tenía hijos[6930].

			X.-Juan Hurtado de Mendoza (III), señor de Mendívil y de Mendoza, nacido hacia 1310, que fue armado caballero en 1332 durante la coronación de Alfonso XI en Burgos, pero el mismo año abandonó al Rey para seguir el partido de don Juan Núñez de Lara[6931]. Murió en la batalla de Nájera, luchando en el bando de don Enrique, el 3 de abril de 1367[6932]. En (circa 1340) lo envío Alfonso XI en una embajada a Francia[6933]. Casó con doña Berenguela, cuya familia desconocemos, y tuvieron a[6934]:

			1.-Don Juan Hurtado de Mendoza (IV), que sigue.

			y 2.-Don Hurtado de Mendoza, I señor de la Corzana, Fontecha y Soportilla, nacido hacia 1340, que casó con doña Leonor de Salazar, en quien procreó a[6935]:

			Juan Hurtado de Mendoza, II señor de la Corzana, Fontecha y Soportilla, prestamero mayor de Vizcaya, nacido hacia 1370, que casó con doña María de Salcedo, hija de Diego López de Salcedo, señor de Legarda. Fue hijo suyo:

			Lope de Mendoza, III señor de la Corzana, etc. nacido hacia 1400, que en 11 de diciembre de 1431 pleiteó con su tío don Juan Hurtado de Mendoza, señor de Mendívil, por la partición de los bienes de su abuelo; casó con doña Toda Fernández de Solórzano, y fueron padres de:

			1a.-Lope Hurtado de Mendoza, IV señor de la Corzana, Fontecha y Soportilla, nacido hacia 1425, que vivía en 1446, y casó con su prima doña Juana de Mendoza, en quien procreó a:

			Hurtado Díaz de Mendoza, V señor de la Corzana, Fontecha, etc. que testó en 1459. Casó con doña Mencía Ortiz de Salcedo, señora de Legarda y Salcedo, hija de Iñigo Ortiz de Salcedo, señor de Legarda y Salcedo, y de doña Constanza de Zúñiga. Tuvieron a[6936]:

			1.-Don Íñigo Hurtado de Mendoza, señor de Legarda y Salcedo; casó con doña Isabel de Zúñiga, hermana de don Diego, obispo de Calahorra (1408-1443); con sucesión,

			y 2.-Don García Hurtado de Mendoza, VI señor de la Corzana, Fontecha y Soportilla, que sirvió a Enrique IV y a los Reyes Católicos y casó con doña Constanza de Velasco, de quienes vienen los condes de la Corzana.

			y 2a.-Diego de Mendoza, arcediano de Berberiego en Calahorra.

			XI.-Don Juan Hurtado de Mendoza (IV) el limpio, ricohombre, señor de Almazán, Morón, Gormaz, Mendoza, Legarda, Mendívil, la Rivera, los Huetos, Martioda y otros lugares de Álava etc., mayordomo mayor del rey (1391-1419)[6937], alférez mayor de don Juan I (1372-21 de julio de 1385)[6938] y tutor y ayo de don Enrique III. Nació en 1344 y murió en Madrid a los setenta y cinco años en 1419; fue sepultado en el monasterio del Paular de Segovia. «Fué hombre de gran esfuerzo, e muy buen cuerpo e gesto, e muy limpio e bien guarnido, ansí que aun en su vejez, en su persona e atavío parescia ser buen caballero. Fué cuerdo e de buenas maneras. En hecho de armas no hay dél ninguna obra señalada ni mengua alguna. Murió en Madrid en edad de setenta e cinco años»[6939]. Contrajo matrimonio hacia 1376 con doña María Téllez, I señora de Olmeda de la Cuesta (1389), nacida hacia 1358 y muerta después de 1389; hija bastarda del conde don Tello, señor de Vizcaya, Aguilar y Castañeda -hermano de don Enrique II-[6940]; hijos:

			1.-Don Pedro González de Mendoza, que sigue.

			2.-Don Ruy Díaz de Mendoza, señor de Mendívil, la Ribera, Martioda y los Huetos (28 de agosto de1309)[6941], almirante de Castilla (1404-1406) y ayo del rey don Enrique III y su montero mayor (1390-1406)[6942]. Nacido circa 1380. Casó hacia 1400 con doña Mayor de Ayala, hija de don Pedro López de Ayala, canciller mayor de Castilla, y de doña Leonor de Guzmán, que hemos tratado en el capítulo XXII, rama cuarta. Fueron sus hijas:

			A.-Doña María de Mendoza, II señora de Martioda y los Huetos, nacida circa 1402, testó en Vitoria el 16 de noviembre de 1472[6943]; casó[6944] con don Juan Hurtado de Mendoza[6945]; con descendencia.

			y B.-Doña Leonor de Mendoza, nacida circa 1404, que casó primeramente hacia 1425 con don Juan Enríquez, señor de Santa Cruz y Quintela, general de las armadas, hijo natural de don Alfonso Enríquez, almirante de Castilla[6946]; casó en segundas nupcias circa 1440 con don Rodrigo Álvarez Osorio, señor de Cabrera y Ribera, ricohombre de Castilla, viudo de doña Aldonza Enríquez, nacido circa 1390 e hijo de don Pedro Álvarez Osorio, señor de Cabrera y Ribera, ricohombre de Castilla, y de doña Constanza de Valcárcel, a quienes tratamos en el capítulo XIII, rama primera; con sucesión del primero.

			3.-Don Juan Hurtado de Mendoza (V), II señor de Morón, Gormaz y Nanclares y −luego− de Mendívil, a la muerte de su hermano Ruy, y prestamero mayor de Vizcaya, ricohombre de Castilla y mayordomo mayor de don Juan II (1419). Nacido circa 1382, testó en Fontecha, Valdegovia, el 27 de septiembre de 1419[6947]. Murió en Toro en desafío contra Pedro de Cartagena en 1424[6948]. Contrajo tres matrimonios: el primero (cap. matr. Fresno 24 de agosto de 1396[6949]) con doña Leonor de Arellano, fallecida poco después de 1400, hija de don Juan Ramírez de Arellano, primogénito del señor de los Cameros, y de doña Teresa Manrique, señora de Villarmenteros; el segundo hacia 1406 con doña Mencía de Mendoza, condesa viuda de Medinaceli, hija de don Pedro González de Mendoza, señor de Hita y Buitrago, y de doña Aldonza de Ayala, como diremos en la rama tercera de este mismo capítulo; y el tercero con doña María de Luna, que testó el 11 de febrero de 1426, hija de don Juan Martínez de Luna, señor de Morata, Illueca y Gotor, ricohombre de Aragón, y de doña Aldara Ruiz Cabeza de Vaca. Del primero tuvo a[6950]:

			A.-Ruy Díaz de Mendoza, I conde de Castrojeriz (22 de abril de 1476[6951]) por merced de los Reyes Católicos y III señor de Morón, Gormaz, Almodóvar, Pinto, Guidanos, Iniesta, Requena, Astudillo y Montemayor, mayordomo mayor de don Juan II y don Enrique IV (1426-1454)[6952], alcaide del alcázar de Segovia, etc. Nacido circa 1404, testó en Castrojeriz el 21 de octubre de 1477 ante Juan Sánchez del Burgo. Casó hacia 1430 con doña Beatriz de Guzmán, hija de don Álvar Pérez de Guzmán, ricohombre, VI señor de Orgaz y Santa Olalla, y de doña Beatriz de Silva[6953] que vimos en el capítulo XXIX, rama cuarta. Hijos:

			a.-Don Álvaro de Mendoza, II conde de Castrojeriz. Nacido circa 1432, casó hacia 1460 con doña Juana de la Cerda, hija de don Gastón de La Cerda, IV conde de Medinaceli, y de doña Leonor de Mendoza, con descendencia.

			b.-Ruy Díaz de Mendoza, IV señor de Morón y Escañuela, Puebla y Torre de Martín González, maestresala de los Reyes Católicos y capitán de las guardas de Enrique IV. Nacido circa 1433. Casó (dote Segovia 20 de diciembre de 1465)[6954] con doña Brites de Noronha, doncella de la reina doña Juana, nacida circa 1440, hija de Ruy Pereira el viejo, ricohombre de Portugal, y de doña Beatriz Enríquez de Noroña, como dijimos en el capítulo IX, rama quinta.

			c.-Don Carlos de Mendoza, que fue deán y canónigo de Toledo y Protonotario apostólico. Fue uno de los mayores aritméticos de España[6955]. Nacido circa 1434, sepultado en Santiuste de Alcalá de Henares. Tuvo más de veinte hijos en distintas mujeres.

			d.-Don Luis Hurtado de Mendoza, abad de Covarrubias y administrador perpetuo de San Zoilo de Carrión, nacido hacia 1436.

			e.-Fray Diego de Mendoza, religioso dominico[6956], nacido circa 1438.

			f.-Doña Elvira de Mendoza, nacida circa 1439, mujer de Pedro Quijada, señor de Villagarcía, Villanueva, Santa Eufemia y Barcial; con sucesión.

			g.-Doña Leonor de Mendoza, nacida circa 1440, que casó hacia 1455 con don Juan de Velasco, I conde de Siruela (1470), señor de Cervera y Pernía, hijo de Fernando de Velasco, señor de Siruela, y de doña Leonor Carrillo; con descendencia.

			y h.-Doña María de Mendoza, nacida circa 1442, mujer de don Luis de Velasco, I señor de Belorado y la Puebla de Arganzón, nacido hacia 1428, hijo de don Pedro Fernández de Velasco, I conde de Haro, y de doña Beatriz Manrique; sin sucesión.

			B.-Juan Hurtado de Mendoza (VI), señor de Mendívil, Olávarri, Nanclares, Bergüenda, y Fontecha, prestamero mayor de Vizcaya, del Consejo de don Enrique IV, alcaide de Viana y corregidor de Guipúzcoa en 1457. Nacido circa 1405. Casó hacia 1425 con doña María de Rojas, hija de Lope de Rojas, II señor de Santa Cruz de Campezo, y de doña María de Gaona. Tuvieron sucesión de la que vienen los condes de Orgaz[6957].

			Del segundo fue hija:

			C.-Doña María de Mendoza, nacida circa 1408 y fallecida antes de 1484 y sepultada en el monasterio de la Morcuera junto a Miranda[6958]; casó (cap. matr. 1426[6959]) con don Pedro Ruiz Sarmiento, IV señor y I conde de Salinas, Ocio y Labastida, repostero mayor del rey; que murió el 6 de marzo de 1464; con sucesión.

			Del tercero fueron hijos:

			D.-Doña Brianda de Luna y Mendoza, nacida circa 1420 que fue primera mujer en 1436 de don Diego Hurtado de Mendoza, I duque del Infantado (22.7.1475), II marqués de Santillana y conde del Real de Manzanares, señor de las casas de Mendoza y de la Vega, de Hita y Buitrago, de las hermandades de Álava y de los Valles de Asturias de Santillana; con sucesión que trataremos en la rama tercera de este mismo capítulo.

			y E.-Don Juan de Mendoza y Luna, alcaide de Alfaro y Clavijo, guarda mayor del rey (1445-1453)[6960] y de su consejo, capitán mayor de la frontera de Aragón (1446), nacido circa 1422 y fallecido después de 1453; casó hacia 1440 con doña María de Luna, I señora de Cornago y Jubera, hija natural de don Álvaro de Luna, condestable de Castilla, quien le fundó dicho mayorazgo (Escalona 22.6.1440)[6961], y de doña Margarita Manuel; con descendencia[6962].

			4.-Don Diego Hurtado de Mendoza, ricohombre de Castilla, I señor de Cañete, Olmeda de la Cuesta, Valdeganza, Carcelén, Uña y Valdemeca, guarda mayor de la ciudad de Cuenca, montero mayor de don Juan II (1421-1443)[6963] y de su Consejo, y general de las Fronteras de Aragón y Navarra; nació circa 1384 y fundó mayorazgo el 10 de abril de 1442. Casó este señor en dos ocasiones: la primera en 1403 con doña Beatriz de Albornoz, señora de Uña, Valdemeca y Tragacete, nacida en 1390 y fallecida circa 1420, hija de Juan, señor de Albornoz, y de doña Constanza de Castilla. En segundas nupcias casó hacia 1422 con doña Teresa de Guzmán, hija de Juan Ramírez de Guzmán, señor del Castañar, y de su mujer doña Elvira Alfón de Aza. Nació del primero[6964]:

			A.-Don Luis de Mendoza, nacido circa 1410 y sucedió a su madre, pero murió antes de 1431.

			Del segundo fueron hijos:

			B.-Don Juan Hurtado de Mendoza, II señor de Cañete, la Olmeda, Beamud, Tragacete, etc. montero mayor de Enrique IV (1443-1455)[6965] y de su Consejo. Nació hacia 1423. Los Reyes Católicos en 1490 crearon para él el marquesado de Cañete, pero murió dos días antes de recibirlo. Casó poco después de 1440 con doña Inés Manrique, nacida circa 1420 y fallecida después del 30 de noviembre de 1464; hermana entera de sus dos cuñados, don Rodrigo y don Gómez, como hijos los tres del adelantado don Pedro Manrique, señor de Amusco, progenitor de los duques de Nájera, y de doña Leonor de Castilla; con sucesión que vimos en el capítulo XXIII, rama quinta.

			C.-Don Íñigo López de Mendoza, comendador de Huélamo en la Orden de Santiago, nacido circa 1424.

			D.-Doña Beatriz de Guzmán, nacida circa 1426 y fallecida después de 1456; mujer en 1446 de don Rodrigo Manrique, I conde de Paredes de Nava, maestre de la Orden de Santiago, nacido hacia 1410 y fallecido en Ocaña el 11 de noviembre de 1475; sin hijos, como que vimos en el capítulo XXIII, rama quinta.

			E.-Doña Juana de Mendoza, nacida circa 1428, que casó hacia 1450 con don Gómez Manrique, I señor de Villazopeque, comendador mayor de Castilla y fallecido antes del 16 de febrero de 1491; con sucesión que vimos en el capítulo XXIII, rama quinta.

			y F.-Doña María de Mendoza, nacida circa 1430, mujer de don Lope Vázquez de Acuña, señor de Azañón, Viana, Anguix, Castillejo y Castil de Acuña y ricohombre de Castilla, comendador de las casas de Mérida en la Orden de Santiago, guarda mayor de la ciudad de Huete, del Consejo del Rey, camarero mayor de sus Armas, fallecido después de 1 de marzo de 1494; con sucesión.

			y 5.-Doña Teresa de Mendoza, nacida circa 1386 y mujer de don Álvaro de Luna, I señor de Alfaro, Jubera y Cornago, copero mayor del rey don Enrique III (1400)[6966], hijo de don Juan Martínez de Luna, señor de las baronías de Illueca y Gotor, y luego de Alfaro, Jubera, Cornago y Cañete, y de doña Teresa de Albornoz; sin sucesión.

			XII.-Don Pedro González de Mendoza (I) el malo, II señor de Almazán, ricohombre de Castilla, mayordomo mayor de la infanta doña María, luego reina de Aragón. Nació circa 1378 y fue sepultado en Nuestra señora del Campanario, parroquia de Almazán. Casó circa 1398 con doña María Ruiz de Aillón, III señora de Monteagudo y Rello, sepultada en la misma iglesia[6967], hija de Pedro Ximénez de Aillón, II señor de Monteagudo, y de su mujer, cuyo nombre se desconoce[6968]. Fue su hijo:

			XIII.-Don Juan Hurtado de Mendoza el bueno, III señor de Almazán y IV de Monteagudo y Cascante, guarda mayor del rey (1420-1446)[6969] y ricohombre de Castilla. Se halló preso en Tordesillas junto a su tío el señor de Morón y el infante don Enrique. Las crónicas le llaman simplemente Mendoza. Nació circa 1399 y murió después de 1446[6970]. Casó hacia 1420 con doña Inés Enríquez, nacida circa 1410, hija de don Alfonso Enríquez, almirante de Castilla, y de doña Juana de Mendoza[6971]. Hijos:

			1.-Don Pedro González de Mendoza, que sigue.

			2.-Don Alfonso Enríquez de Mendoza, obispo de Coria (1444-1455), nacido circa 1422 y muerto en 1455.

			3.-Don Ruy Díaz de Mendoza, señor de Rivacillo, nacido en 1425, que casó en Soria con doña María del Río y Ribera; con descendencia[6972].

			4.-Juan Hurtado de Mendoza, nacido circa 1427.

			5.-Gonzalo de Mendoza, nacido circa 1428.

			6.-Diego Hurtado de Mendoza, nacido circa 1430.

			y 7.-Doña Beatriz o Inés[6973] de Mendoza, nacida circa 1432 y casada hacia 1452 con don Sancho de Castilla, señor de Gor y Herrera, ayo del príncipe don Juan, nacido circa 1430 y muerto después de 1503; con sucesión[6974].

			XIV.-Don Pedro González de Mendoza (II) el fuerte, ricohombre, IV señor de Almazán, V de Monteagudo y Cascante, guarda mayor del rey don Enrique IV (1454-1457)[6975]; nacido circa 1421, murió el 1 de septiembre de 1474. Casó cuatro veces: la primera hacia 1442 con doña María de Luna, hija de don Jaime Martínez de Luna, ricohombre de Aragón, V señor de Illueca, Morata y Gotor, y de doña Elfa de Alagón. La segunda circa 1445 con doña María de Córdoba, hija de García Fernández de Córdoba, señor de Guadalcázar, y de doña Aldonza de Benavides; la tercera circa 1455 con doña Blanca de Navarra, I señora de Lodosa, nacida hacia 1422 y fallecida en 1462, hija y heredera de mosén Godofré de Navarra, I conde de Cortes y mariscal de Navarra, y de doña Teresa de Arellano[6976]. Y la cuarta circa 1470 con doña Brianda de Castro, nacida hacia 1452, hija de don García de Castro, señor de Castroverde y Loaces, y de doña Mencía de Guzmán; de cuya familia tratamos en el capítulo XX, rama sexta, con descendencia de la que vienen los marqueses de Almazán y condes de Monteagudo, extinguidos en línea agnaticia a fines del siglo xvi.

			Rama tercera: señores de Hita y Buitrago

			VIII.-Diego Hurtado de Mendoza, era hijo de Juan Hurtado de Mendoza, señor de Galair, y de doña Toda Martínez, citados en el párrafo VII, de la rama segunda. Fue comendador de Valderricote y trece de la Orden de Santiago[6977]. Nacido hacia 1260, vive en 12 de diciembre de 1289[6978] –diciéndose su filiación– y muere después del 29 de junio de 1332[6979], cuando confirma la incorporación de Álava a la Corona. Casó con doña María de Rojas, hija de Ruy Díaz, señor de Rojas, y de doña María López de Sansoles[6980]; hijos:

			1.-Doña Toda Hurtado de Mendoza, nacida hacia 1290, que en 1359 dona todo lo que tenía en Miranda de Ebro, Ribera de Ebro, Ircio y en Tirgo al monasterio de Santa María de Herrera, donde está enterrado su marido Diego López de Zúñiga, señor de Alesanco, fallecido antes de 1362; con sucesión.

			2.-Gonzalo Ibáñez de Mendoza, que sigue.

			y 3.-Furtado Díaz de Mendoza, Furtado Diaz, su hermano, nacido hacia 1295, que se halló con su hermano mayor en la entrega de Álava en 29 de junio de 1332[6981].

			IX.-Gonzalo Ibáñez de Mendoza, nacido hacia 1292, que acudió con los parientes mayores de Álava, el 29 de junio de 1332, a su entrega a la Corona[6982]. Fue sepultado en San Martín de Mendoza. Casó hacia 1320 con doña Juana de Orozco, hija de Diego Fernández de Orozco, señor de Talamanca, y de doña Mencía [Fernández de Valdés][6983]. Fueron sus hijos:

			1.-Don Pedro González de Mendoza, que sigue.

			2.-Fernando Díaz de Mendoza, nacido hacia 1337, del que se dice que murió el 14 de agosto de 1385 en Aljubarrota[6984]; casó[6985] con doña Isabel Méndez de Sotomayor, hija de Luis Méndez de Sotomayor, IV señor del Carpio, y de doña Catalina Manuel de Villodre; fueron sus hijos[6986]:

			A.-Ruy López de Mendoza, vecino de Arjona, regidor de Jaén en 1392 y caballero de la Banda; nacido hacia 1360, testó en 1396, siendo sepultado en Santa Catalina de Jaén: casado en primeras nupcias con Benita González, fallecida antes de 1379. En segundas nupcias con María Rodríguez de Torres, hermana del señor de Villardompardo; y en terceras con Constanza Fernández; hijo del segundo:

			Luis López de Mendoza, comendador de Bedmar y Albanchez en la orden de Santiago, guarda del rey; testó en 1429 y fue sepultado en San Francisco de Úbeda. Casó con Isabel Rodríguez de Moriana, hija de Ruy de Torres y María de Eraso, aunque tuvo cinco hijos bastardos con Catalina de Villaseca. Fue su hijo legítimo:

			Juan de Mendoza, corregidor de León y de Toro, nacido hacia 1410 y muerto después de testar en 1468. Fue enterrado en San Francisco de Jaén. Casó con doña Isabel de Novoa, que testó en 1470, hija de Juan Alfonso de Novoa, comendador de los Bastimentos de León en la Orden de Santiago; con descendencia en los señores de Torrequebradilla.

			y B.-Doña Catalina de Mendoza, nacida hacia 1365, que casó con Diego López Dávalos, alcaide del alcázar de Úbeda; con sucesión de la que fue primogénito el condestable Ruy López Dávalos[6987].

			y 3.-Doña María González de Mendoza, camarera mayor de la reina doña Juana Manuel, nacida hacia 1340, que vive en 1383; casó, primeramente, según Garibay, con Suero Pérez de Quiñones, I señor de Luna, adelantado mayor de León, que murió el 26 de abril de 1367, tras la batalla de Nájera; con descendencia; y en segundas nupcias hacia 1370 con Miguel López de Lazcano, pariente mayor de este linaje, que murió después de testar el 3 de septiembre de 1403 en Lazcano ante Martín Ibáñez de Gaztañaga; con descendencia[6988].

			X.-Don Pedro González de Mendoza, I señor de Hita y Buitrago desde 1366, guarda mayor (1353)[6989] y mayordomo mayor del rey (1374-14 de agosto de 1385)[6990] fue fiel partidario de don Pedro el Cruel en su primera época, pero se pasó luego al bando de su hermano el conde de Trastámara, siendo hecho prisionero en la batalla de Nájera. Al recobrar la libertad y subir al trono don Enrique, fue nombrado mayordomo mayor de este monarca y, más tarde, de su hijo Juan II. Sus posesiones cuantiosas, Hita, Buitrago, Torija, Real de Manzanares, Somosierra, Robregordo, Mendoza, Domaquea, Palazuelos, Algecilla, Alcobendas, Barajas, Coveña, Foncea, etc., le permitieron fundar cuatro mayorazgos para sus hijos, los cuales confirmó por su testamento en Cogolludo, el 9 de agosto de 1383. Nació hacia 1335 y murió en la batalla de Aljubarrota el 14 de agosto de 1385. Sepultado en San Francisco de Guadalajara. [Casó en primeras nupcias con doña María Fernández Pecha, hija de Fernán Rodríguez Pecha, camarero mayor del príncipe (1339-1342)[6991], y de doña Elvira Martínez[6992]]. Había casado hacia 1360 con doña Aldonza de Ayala, hija del merino mayor don Fernando Pérez de Ayala, adelantado mayor del reino de Murcia, y de doña Elvira Álvarez de Ceballos, que trataremos en el capítulo XXII, rama cuarta. Hijos del segundo:

			1.-Doña Juana de Mendoza la ricahembra, nacida circa 1361 y fallecida en Palencia el 24 de enero de 1431[6993] y sepultada en Santa Clara de Palencia; casada primeramente con don Diego Gómez Manrique, ricohombre de Castilla, VII señor de Amusco, Treviño, Villoslada, Calabazanos, Navarrete etc., repostero mayor del rey y su adelantado mayor de Castilla, que murió en la batalla de Aljubarrota el 14 de agosto de 1385, como dijimos en el capítulo XXIII, rama quinta; en segundas nupcias contrajo matrimonio circa 1390 con don Alfonso Enríquez, I almirante de Castilla (4 de abril 1405), ricohombre y adelantado mayor del reino de León (1402-1405) y I almirante de Castilla (1405-1429), muerto en el monasterio de Guadalupe en 1429; fue sepultado en Santa Clara de Palencia; con descendencia[6994].

			2.-Doña Elvira de Mendoza, nacida circa 1363 que casó (capitulaciones matrimoniales en Guadalajara el 21 de febrero de 1389)[6995] con don José Miguel de Gurrea, señor de Sangarrén y ricohombre de Aragón y mayordomo del rey don Martín; con descendencia extinguida[6996].

			3.-Don Diego Hurtado de Mendoza, que sigue.

			4.-Don Íñigo López de Mendoza, señor de Castilnovo, Fuentesol y Deganzo, nacido hacia 1367, que casó en dos ocasiones: la primera hacia 1392 con doña Juana Menéndez de Benavides, hija de Men Rodríguez de Benavides, señor de esta casa, y de doña Teresa Manrique; y la segunda hacia 1410 con doña Inés Manuel, señora de Castilnovo que vendió a su hijo don Diego, por escritura otorgada en Málaga, aldea de Guadalajara, el 11 de septiembre de 1430; era hija de don Juan Sánchez Manuel, I conde de Carrión y adelantado mayor de Murcia, y de doña Juana de Ejérica[6997]. Fue hija del primero:

			A.-Doña Aldonza de Mendoza, nacida hacia 1395 y fallecida doncella.

			Hijo del segundo:

			B.-Don Diego Hurtado de Mendoza, I conde de Priego (Olmedo, 6 de noviembre de 1465[6998]), por merced de don Enrique IV, y que fue señor de Castilnovo, el Pobo, Rubielos, La Parrilla, etc. nacido hacia 1412 y fallecido en 1489. Previa facultad Real, dada en Arévalo el 12 de abril de 1445, agregó al mayorazgo de Priego, que poseía por su mujer, la fortaleza de Castilnovo y las heredades de Pradilla, Rinconcillo y el lugar del Pobo, por escritura dada en Priego ante Diego Sánchez de Madrid el 20 de febrero de 1475. Había casado hacia 1440 con doña Teresa Carrillo, VI señora de Priego, hija de Pedro Carrillo, V señor de Priego y halconero mayor de don Juan II (1420-1446), y de doña Guiomar de Sotomayor. Fueron sus hijos:

			a.-Don Pedro Carrillo de Mendoza, II conde de Priego, señor de Castilnovo, etc. halconero mayor del rey (1465)[6999], nacido hacia 1445, que falleció en 1510. Casó con doña María de Quiñones, hija de don Pedro Fernández de Quiñones, merino mayor de Asturias, y de doña Beatriz de Acuña; con descendencia de la que vienen los condes de Priego, extinguidos en línea agnaticia en 1679.

			b.-Don Íñigo López de Mendoza, señor Mochales. Nacido hacia 1447, casó primeramente con doña Constanza Coello, hija de Esteban Coello, señor de Montalvo, y de doña Violante de Rivera. En segundas nupcias con doña María de Molina hija de don Alfonso de Molina, señor de Embid, y de doña María de Aguilera; con descendencia de ambos matrimonios.

			y c.-Doña Aldonza Carrillo de Mendoza, nacida hacia 1450 y mujer hacia 1470 de don Juan Alfonso de Haro, señor de Busto y Rivilla, merino mayor de Asturias y aposentador mayor de los Reyes Católicos (1455-1477); muerto en 1497; con descendencia que vimos en el capítulo XXII, rama tercera.

			C.-Don Pedro de Mendoza, nacido hacia 1415 y fallecido mozo.

			y D.-Doña María de Mendoza, nacida hacia 1418, que testó en Coveta el 22 de noviembre de 1461[7000] y casó hacia 1435 con don Íñigo de Tovar, señor de Coveta, que vivía el 14 de octubre de 1491[7001]; con sucesión.

			5.-Don Fernando de Mendoza, señor de Mendoza y Foncea, nacido hacia 1370, que murió sin sucesión legítima.

			6.-Doña María de Mendoza, nacida hacia 1372, casada sucesivamente con Lope de Rojas, V señor de Poza, y con Día Sánchez de Benavides, III señor de Santisteban del Puerto, fallecido en Lisboa el 19 de febrero de 1413; con descendencia[7002].

			7.-Don Juan Hurtado de Mendoza, señor de Barajas y Torrejón, nacido hacia 1374, casó hacia 1400 con su prima hermana doña Mencía García de Ayala[7003], hija de Diego López de Ayala, señor de Cebolla, y de doña Teresa de Guzmán; pero no tuvieron sucesión, como dijimos en el capítulo XXII, rama cuarta.

			8.-Doña Inés de Mendoza, nacida hacia 1376, que casó con mosén Rubín de Bracamonte, señor de Peñaranda y Fuentelsol, almirante de Francia; fallecido en Mocejón en 1419 y sepultado en San Francisco de Ávila; con descendencia.

			y 9.-Doña Mencía de Mendoza, nacida hacia 1372, que testó en Recuerda, Gormaz, el 19 de octubre de 1411, ante Juan Sánchez; fue primeramente mujer hacia 1395 de don Gastón de Bearne, II conde de Medinaceli, grande de Castilla, fallecido en 1404; con sucesión. Casó en segundas nupcias hacia 1406 con don Juan Hurtado de Mendoza (V), II señor de Morón, Gormaz y Mendívil, mayordomo mayor del Rey. Murió en Toro en 1424, como vimos en la rama segunda de este mismo capítulo; con descendencia de ambos.

			XI.-Don Diego Hurtado de Mendoza II señor de Hita y Buitrago, que añadió a su patrimonio las villas de Tendilla, Barajas y la Alameda. Fue ricohombre de Castilla, mayordomo mayor de don Juan I (1385-1389)[7004], alcaide de Tarifa, Agreda, Vozmediano, Guadalajara y Molina, y, por último, almirante mayor de la Mar (1393). Fue «pequeño de cuerpo y descolorido del rostro, la nariz un poco roma pero de bueno e gracioso semblante y, según el cuerpo, asaz de buena fuerza. Hombre de muy sotil ingenio, bien razonado, muy gracioso en su decir, osado e atrevido en su hablar, tanto que el Rey Don Enrique el Tercero se quexaba de su soltura e atrevimiento. De su esfuerzo non se puede mucho saber, porque en su tiempo no ovo guerras, salvo un poco de tiempo que el Rey Don Enrique ovo guerra con Portugal, en la cual el llevó una gran flota con galeas y naos a la costa de Portugal e hizo mucho daño y en los combates de algunas villas uvose muy bien e con gran esfuerzo. Amó mucho a su linaje e allegó con grande amor a sus parientes más que otro grande de su tiempo. Placiale mucho hacer edificios e hizo muy buenas casas, como quier que no por hombre muy franco fuese havido, pero tenía gran casa de caballeros y escuderos. En el tiempo dél no había caballero en Castilla tanto heredado. Pluguiéronle mucho mujeres»[7005]. Nació en Guadalajara en 1365 y murió en Guadalajara en julio de 1404, donde fue sepultado en el convento de San Francisco. Casó primeramente (capitulaciones matrimoniales en Soria el 4 de mayo de 1375), con doña María hija del rey don Enrique II y de doña Beatriz, señora de Villafranca de Córdoba, nacida circa 1368 y fallecida circa 1388, sepultada en Guadalajara[7006]; casó por segunda vez poco después del 21 de febrero de 1389[7007] con doña Leonor de la Vega, señora de las casas de la Vega, Cisneros, de los nueve valles de las Asturias de Santillana y de las merindades de Liébana y Pernia, lo que la constituía en la más grande heredera del Reino, era hija de don Garcilaso de la Vega, señor de la casa de la Vega, y de doña Mencía de Cisneros, señora de Guardo. Fueron hijos del primer matrimonio:

			1.-Don Pedro González de Mendoza, nacido circa 1383 y muerto niño de accidente en el alcázar de Madrid.

			2.-Doña María de Mendoza, nacida circa 1385 y fallecida en la infancia.

			3.-Doña Aldonza de Mendoza, señora de Cogolludo y Ponferrada nacida circa 1387 y fallecida en 1435[7008], después del 16 de junio, fecha en que testó en Espinosa[7009], y fue sepultada en San Bartolomé de Lupiana. Casó en Olmedo el 23 de febrero de 1405[7010] con don Fadrique, I duque de Arjona, II conde de Trastámara, muerto preso en el castillo de Peñafiel en [22] de marzo de 1430[7011]; sepultado en Santa María de Benevivere[7012]; con quien no tuvo sucesión[7013].

			Nacieron del segundo:

			4.-Don Íñigo López de Mendoza, que sigue.

			5.-Don Gonzalo Ruiz de la Vega, señor de Castrillo y Tordehumos, del Consejo del rey don Juan II, nacido hacia 1400, que testó en Carrión el 22 de marzo de 1437. Había casado en 1425 con doña Mencía de Toledo, señora de Valdehenoso, hija de Gonzalo Gómez de Toledo; dejó descendencia ilegítima, y de su matrimonio tuvo únicamente a[7014]:

			Doña Leonor de la Vega, señora de Castrillo, Guardo y Tordehumos. Nacida hacia 1422, casó en 1440 con Diego Gómez de Sandoval, señor de Cea, Villafrechos y Valdenebro y canciller mayor del sello de la puridad, muerto preso en el Pardo en 1491, después de testar el 29 de junio; con descendencia extinguida[7015].

			6.-Doña Elvira Lasso de Mendoza, señora de Gama, Rebolledo y Vega de Doña Limpia, nacida hacia 1402, que testó el 25 de agosto de 1459 en Badajoz, con codicilo de 22 de septiembre[7016], mujer de don Gómez Suárez de Figueroa, I señor de Feria, Zafra, Villalba, la Parra, Nogales, Valencia y el Rincón (Alcalá de Henares 26 de febrero ce 1394), alcaide de Villanueva de Barcarrota, de Badajoz, capitán general de la Frontera de Andalucía, del Consejo de don Juan II, mayordomo mayor de la reina doña Catalina y ricohombre de Castilla; fallecido en 1429; con descendencia.

			y 7.-Doña Teresa de la Vega, fallecida en Valladolid en 1416, que casó con Álvaro Carrillo, alcalde mayor de los hijosdalgo de Castilla y señor de Ocentejo y Cañamares, mayordomo de la infanta doña Catalina, hijo de Gómez Carrillo, señor de Ocentejo y alcalde mayor de los Hijosdalgo de Castilla, y de doña Urraca Gómez de Albornoz; con descendencia.

			XII.-Don Íñigo López de Mendoza, I marqués de Santillana (Burgos, 8 de agosto de 1445[7017]) y conde del Real de Manzanares, grande de Castilla. Nació en Carrión el 19 de agosto de 1398, otorgó testamento el 8 de mayo de 1455, realizando vinculaciones para sus cinco hijos varones, lo cual da una idea de su inmensa fortuna, y murió en Guadalajara el 25 de marzo de 1458. Estuvo en su juventud en la corte de Fernando I de Aragón y formó parte luego en el bando de sus hijos los infantes de Aragón contra don Álvaro de Luna. En 1429 peleó a favor del rey contra Navarra y en 1438 contra los moros granadinos, tomándoles Huelma y Bexix. Influyó notablemente en la caída de don Álvaro de Luna. El rey don Juan II lo creó marqués de Santillana el 8 de agosto de 1445 y conde del Real de Manzanares. El marqués poseyó una gran cultura y una cuantiosa biblioteca, siendo uno de los poetas originales de la lengua castellana, cuyas obras más importantes fueron: Diálogo de Bias contra Fortuna, El Doctrinal de Privados, y sus famosas Serranillas[7018]. Casó en Valladolid el 21 de junio de 1412 con doña Catalina de Figueroa, señora de Tamajón, Sarracines y Daganzo, hija de don Lorenzo Suárez de Figueroa, señor de Feria y Zafra, maestre de la Orden de Santiago, y de doña María de Orozco. De su matrimonio nacieron diez hijos:

			1.-Don Diego Hurtado de Mendoza, que sigue.

			2.-Don Íñigo López de Mendoza, I conde de Tendilla (1465[7019]), señor de Fuentelviejo, Balconete, Retuerta, Hiél, Almuña, Atanzón, Meco, y la heredad de Monedero. Fue «valeroso caballero, valiente capitán, varón sabio, magnánimo, prudente...»[7020]. Había nacido en Guadalajara en 1418 y por su actividad en la frontera Andaluza contra los moros, siendo adelantado mayor de la Frontera, le hizo don Enrique IV en 1465 conde de Tendilla. Fue también su embajador en Roma el año 1458. A la muerte de este monarca sirvió a los Reyes Católicos desde su adelantamiento en la frontera y murió en 1479. De su matrimonio en 1435 con doña Elvira de Quiñones, hija de Diego Fernández de Quiñones, merino mayor de Asturias y señor de Luna, y de doña María de Toledo, descienden los marqueses de Mondéjar, grandes de España, extinguidos en línea de varón en 1675.

			3.-Doña Leonor de la Vega y Mendoza, señora de Cogolludo, nacida hacia 1419, que fue mujer en 1433 de don Gastón de la Cerda, IV conde de Medinaceli, grande de Castilla, fallecido en Medinaceli el 10 de junio de 1454; con sucesión.

			4.-Don Lorenzo Suárez de Mendoza, I conde de Coruña y vizconde de Torija (Ocaña, 28 de abril de 1469[7021]), comendador de Mohernando en la Orden de Santiago, nacido hacia 1420 y fallecido en 1481. Casó con doña Isabel de Borbón, hija de don Rodrigo de Villandrando, I conde de Ribadeo, y de doña Isabel de Bourbon; con sucesión varonil extinguida en el siglo xvii.

			5.-Doña Mencía de Mendoza, nacida en 1422 y fallecida en 1500, mujer que fue de don Pedro Fernández de Velasco, II conde de Haro y VIII condestable de Castilla, muerto el 6 de enero de 1492; con sucesión.

			6.-Don Pedro Lasso de Mendoza, señor de Valhermoso, nacido en 1424, que casó con doña Juana Carrillo, hija de Juan Carrillo y de doña María de Sandoval; con sucesión femenina.

			7.-Doña María de Mendoza, I condesa de los Molares (antes del 20 de julio de 1468[7022]), nacida hacia 1425 y fallecida en 1490, que casó con don Perafán de Ribera, III adelantado y notario mayor de Andalucía, señor de los Molares, Cañete la Real, Torre Alháquime, el Coronil, las Aguzaderas y I señor de Alcalá de los Gazules (8 de enero de 1454); fallecido en 1455, con sucesión.

			8.-Don Pedro González de Mendoza, cardenal primado de España (7.3.1473), arzobispo de Sevilla (1473) y de Toledo (1483) y canciller mayor del sello de la Poridad, gran privado de los Reyes Católicos y uno de los grandes personajes de su reinado. Nació en Guadalajara el 3 de mayo de 1428 y murió en Guadalajara el 11 de enero de 1495. Tuvo el Gran Cardenal dos hijos naturales con doña Mencía de Lemos, hija de Gómez Martínez de Lemos, señor de la Troza, y de doña María de Meira; de quienes vienen los duques de Francavilla, y los marqueses de Cenete. Tuvo otro con doña Inés de Tovar, hija de Juan de Tovar, señor de Cevico, y de doña María de Toledo[7023].

			9.-Don Juan Hurtado de Mendoza, señor de Fresno de Torote y Colmenar de la Sierra. Contrajo dos matrimonios: el primero con doña Francisca de Rivera, hija de Diego Gómez de Rivera señor de los Molares, y de doña Beatriz Portocarrero, y en segundas nupcias con doña Leonor de Luján, hija de Juan de Luján, señor de Coslada, maestresala del rey don Enrique IV (1470) y de doña María de Luzón; tuvo sucesión de ambos matrimonios y su descendencia agnaticia fue la última de esta línea en extinguirse en el siglo xvii.

			y 10.-Don Pedro Hurtado de Mendoza, nacida señor de Algecilla y Tamajón, adelantado mayor de Cazorla, comendar de Usagre y trece de la Orden de Santiago; fallecido el 17 de noviembre de 1505[7024]. Contrajo matrimonio con doña Leonor de Quirós, dama de la reina doña Juana de Portugal, y en segundas con doña Juana de Valencia, dama de la Reina Católica, fallecida el 2 de octubre de 1522, hija de don Diego de Valencia, mariscal de Castilla, y de doña Aldonza de Bracamonte[7025]; sólo tuvo sucesión femenina del primero.

			XIII.-Don Diego Hurtado de Mendoza, I duque del Infantado (Toro, 22 de julio de 1475[7026]), II marqués de Santillana y conde del Real de Manzanares, señor de las casas de Mendoza y de la Vega, de Hita y Buitrago, de las hermandades de Álava y de los Valles de Asturias de Santillana. Enrique IV le donó el 25 de octubre de 1470 el Infantado de Castilla. En su juventud acompañó a su padre en sus empresas guerreras y luchó junto con él en la batalla de Olmedo. Aunque fue fiel siempre a don Enrique IV, reconoció desde el primer momento a la Reina Católica en contra de su hermana la Beltraneja y peleó contra los portugueses en la batalla de Toro[7027] Como premio de esta acción y de su fidelidad, los Reyes Católicos, por privilegio dado en Toro el 22 de julio de 1475 lo crearon duque del Infantado. Había nacido en 1417 y murió el 5 de febrero de 1479 en su castillo de Manzanares. Había testado en el convento de San Bartolomé de Lupiana el 14 de junio de 1475, fundando mayorazgo. Había casado dos veces: la primera en 1436 con su prima doña Brianda de Luna, nacida circa 1420, hija de don Juan Hurtado de Mendoza, II señor de Morón y Mendívil, y de doña María de Luna, de los que hemos tratado en la rama segunda de este capítulo; y la segunda en 1467 con doña Isabel Enríquez de Noronha, nacida hija de Ruy Pereira el Viejo, ricohombre de Portugal, y de doña Beatriz Enríquez de Noronha. Tuvo numerosa sucesión de la que vienen los duques del Infantado, extinguidos en su varonía en 1686.

			


  







CAPÍTULO XXXI

			Los Guevara

			Los Guevara son una de las grandes familias de ricoshombres del reino de Castilla, oriundos de Navarra y con grandes posesiones en Guipúzcoa y Álava. Sobre toda esta familia se puede ver la obra de María Rosa Ayerbe Iríbar, Historia del Condado de Oñate y señorío de los Guevara (s. xi-xvi), dos vols. Diputación Foral de Guipúzcoa 1985. Sin embargo, durante el siglo xiii se producen distintas versiones sobre su desarrollo, como diremos en su lugar. Su origen indudable se remonta a Vela (a) Aurovita Aznárez, pero hay indicios suficientes para suponerle una ascendencia más antigua. Se remontaría a:

			I.-Aznar, de quien no sabemos más que su nombre, que deducimos del patronímico de su hijo. Habría vivido en la segunda mitad del siglo x y habría sido hijo suyo:

			II.-Senior García Aznárez (Senior Garcia Azenariz de Ipuscoa), tenente en Guipúzcoa (1025[7028]) y en Oca (1 de noviembre de 1048[7029]). Aparece también el 13 de agosto de 1043[7030], el 17 de febrero de 1050[7031] y el 4 de junio de 1055[7032]. Habría nacido circa 980 y fallece después de 24 de septiembre de 1056[7033], cuando hace una donación con sus hijos, sin darnos sus nombres. Casó circa 1020 con doña Gaila, que aparece con su marido en 1025. Ella falleció después de 1055[7034], y fueron sus hijos:

			1.-Senior Aznar Garcés, que sigue.

			2.-Senior Íñigo Garcés, citado como muerto por sus padres en 1055.

			3.-Senior Munio Garcés, también citado como muerto, menor, antes de 1055.

			y 4.-Doña Velasquita Garcés, muerta después de 1049[7035]. Casó con el senior Sancho Fortuniones, tenente en San Esteban de Deio (1031-1068), muerto después de 1067. Aparecen en San Juan de la Peña el 29 de enero de 1056[7036]; con descendencia.

			III.-Senior Aznar Garcés, dominator en Arrepa en 10 de abril de 1048[7037]. Su parentesco con los anteriores no está documentado, pero nos parece probable por su nombre, su cronología y la relación de sus hijos con Guipúzcoa; debió de nacer circa el año 1005, estuvo casado (antes de 1046)[7038] con doña Oneca y fueron sus hijos[7039]:

			1.-Senior Fortún Aznárez, tenente en Guipúzcoa en 1066[7040], nacido circa 1035, que en junio de 1060[7041] es citado entre los barones de Álava que hicieron una donación a San Juan de la Peña; vive el 29 de marzo de 1075, cuando confirma tras [su hermano] Orbita Aznárez[7042]. Se le ha hecho padre de Sancho Fortuniones de Ozaeta, que vive en 1066[7043] y el 17 de octubre de 1085[7044]. La razón es que en 1086[7045] se declara copropietario del monasterio de Albiano, que era de Aurovita Aznárez. Las fechas, sin embargo, lo hacen muy difícil, ya que en una escritura de 1066[7046] están citados dos hijos suyos: Fortún Sánchez[7047] y Lope Sánchez, que se declaran hijos de Sancho Fortuniones de Ozaeta.

			y 2.-Senior Vela Aurovita Aznárez, que sigue.

			IV.-Senior [Vela][7048] (a) Aurovita Aznárez, tenente en Guipúzcoa (1058[7049], 25 de junio de 1066[7050] y 1080[7051]); y tenente en Álava (27 de octubre de 1068[7052]). En junio de 1060[7053] es citado entre los barones de Álava que hicieron una donación a San Juan de la Peña. En 1080[7054] era propietario de una tercera parte del monasterio de Albiano que donó a San Millán. Nació circa 1037 y falleció después de 1080[7055]. No sabemos quién fue su mujer, hija tal vez de un Lope, pero sí que fueron sus hijos:

			1.-Senior Lope Vélez, que debió de nacer circa 1068 y en 1080 confirma la donación de su padre a San Millán. Imposible es, por razones cronológicas, que fuera el caballerizo del rey de Pamplona (Lope Veilaz stabularius regis) que aparece el 1 de enero de 1071[7056], el 6 de agosto de 1072[7057] y el 1076[7058] (Lope Blascoiz maiordomus et botecarius). Muere después de 1080, probablemente sin sucesión.

			2.-Senior Íñigo Vélez, que sigue.

			y 3.-Doña Sancha Vélez, nacida circa 1072 y fallecida después de 1111[7059]. Casada antes de 20 de abril de 1088[7060] con el senior Sancho Fortuniones de Piédrola, muerto antes de 1102[7061].

			V.-Senior Íñigo Vélez, ricohombre de Navarra, que confirma la donación de su padre en 1080[7062]. Fue tenente en Echauri en diciembre de 1099[7063] y en 1102[7064], y tenente en Guipúzcoa y Echauri, entre 1100 y 1107[7065]. Debió de nacer circa 1070 y falleció en el sitio de Bayona el 25 de julio de 1131[7066].

			Casó circa 1095 con doña Aurea Jiménez, nacida circa 1075, con quien aparece el 23 de abril de 1129[7067] y era hermana de doña Toda, don Sancho y don Aznar Jiménez[7068], hijos del senior Jimeno Aznárez [de Tafalla] y de doña Sancha Sánchez; entre 1134 y 1150[7069] confirma una escritura con [su hijo] el conde Ladrón. Tal vez ella hubiera contraído un primer matrimonio con Fortún Sánchez de Baztán[7070]; hijos:

			1.-Conde Ladrón Íñiguez, que sigue.

			2.-Jimeno Íñiguez, tenente en Término (1123), Estibaliz y Álava (1132), nacido circa 1098, acompaña a su padre, antes de la muerte de éste, en 1131[7071]. No sabemos más de él.

			3.-Senior Lope Íñiguez (de Tajonar), que fue tenente en Alfaro (1125-1128), Cellórigo (1128), Calahorra (mayo de 1129-1130), Bureba (1125-1131)[7072], Tafalla (1135-1140) y Tajonar (1134-1139)[7073]. Había nacido hacia 1099, aparece en octubre de 1131[7074] y 1135[7075], y muere después de 1139. Casó circa 1128 con doña María de Lehet [viuda de Íñigo López de Llodio † 1127] fallecida después de 1148[7076] y enterrada en Cophin[7077]; hija de Jimeno Fortuniones de Lehet, ricohombre de Navarra, y de doña Toda; hijos, tal vez ilegítimos:

			A.-Íñigo López[7078], nacido hacia 1130, que en 1135 es llamado hijo de Lope Íñiguez de Tajonar; podría ser padre de:

			María Íñiguez, señora de Tajonar, nacida hacia 1155, que tuvo relaciones extramatrimoniales con don Fernando Rodríguez [de Castro] el Castellano, ricohombre, que debió de nacer circa 1125 y murió en 1185; con descendencia que vimos en el capítulo XX, rama quinta.

			y B.-Fortún López, nacido hacia 1129, que era cofrade del Temple circa 1137, nepos del conde Ladrón[7079].

			4.-Condesa doña Toda Íñiguez, nacida hacia 1100, que aparece en 1134 suscribiendo una escritura con [su madre] doña Aurea Jiménez y [su hermano] el conde Ladrón. Realiza una donación a Ostolaza en 14 de septiembre de 1169[7080]. Estuvo casada con un conde que desconocemos.

			y 5.-Senior Fortún Íñiguez, frater comes Latro. Nació hacia 1102. Aparece en octubre de 1131[7081] y fue tenente en Marcilla (agosto de 1136[7082]) y Caparroso (1138)[7083].

			VI.-Conde Ladrón Íñiguez, conde desde 1134[7084], tenente en Vizcaya, Guipúzcoa (1136-1147), Álava (1130-1150), Aibar (1135-1150), Leguín (1139-1150), Momacastro (1124) y Viguera (1138-1140)[7085]. Nacido circa 1096, aparece en agosto de 1124[7086] y fallece en Burgos entre el 18 de agosto de 1152 y el 12 de agosto de 1155[7087].

			Casó circa 1118 con una señora desconocida, que vive hacia 1137[7088], a la que llaman doña Teresa[7089] y unos dicen que era hermana de García Ramírez, rey de Pamplona −sin base documental alguna−, y otros que era hija del vizconde de Soule[7090], de la que tuvo a[7091]:

			1.-Doña Anderquina, nacida hacia 1119, mujer antes de 1137[7092] de Lope López de Mendoza, ricohombre, tenente en Calahorra (febrero de 1114 a diciembre de 1124) y Nájera (1121)[7093], nacido circa 1087, vivía todavía el 26 de julio de 1157[7094]; con descendencia que vimos en el capítulo XXX.

			2.-Conde Vela Ladrón, que sigue.

			3.-Doña N.ª, hija del conde Ladrón, nacida hacia 1121, fue mujer antes de 1137 de Ramiro Garcés[7095], que es calificado de primo del rey[7096] [García Ramírez][7097]. Nacido hacia 1115 y muerto después de 1149. Desconocemos si tuvieron sucesión.

			4.-Doña N.ª, nacida hacia 1123, mujer antes de 1137 de Diego Sánchez[7098], personaje desconocido, pero que hubo de pertenecer a un linaje relevante que no identificamos.

			5.-Lope Ladrón, nacido hacia 1124, aparece en agosto de 1135[7099]. Es probablemente el alférez real de Navarra (1158) y el tenente en Aibar en 1151[7100]. No sabemos más de él.

			6.-Guillermo Ladrón, nacido hacia 1126, citado por Fernán Pérez de Ayala que dice «que fue de orden». Este nombre, nuevo en la familia, podría servir de pista para identificar a su madre.

			y 7.-Íñigo Ladrón, nacido hacia 1128, «que mataron los moros», también citado por Fernán Pérez de Ayala, sin más datos.

			VII.-Conde Vela Ladrón (comes Vela de Navarra, en Álava y en Guipúzcoa), tenente en Aibar (1136-1147), Leguín (1138-1139 y 1149-1150), Valle de Araquil (1138), Vizcaya (1138), Artajona (1156), Álava (1163-1174) y en Guipúzcoa (1171-1172)[7101]. Nacido circa 1120. En 1141[7102] se dice hijo del conde Ladrón, y fallece entre abril y septiembre de 1174[7103]. Casó con una señora desconocida, tal vez doña Sancha García, hija del rey García Ramírez de Navarra, habida en doña Angelina Núñez[7104], de la que tuvo a:

			1.-Juan Vélez (Juan Vélaz de Álava), ricohombre 1165-1181, tenente en Álava en noviembre de 1176[7105], «mas no fue conde»[7106], nacido circa 1142 y fallecido después de 12 de mayo de 1181[7107]. Fernán Pérez de Ayala dice que casó con una doña María Álvarez, señora de Arazuri, hija de don Pedro Rodríguez de Azagra, ricohombre aragonés[7108], pero esta afirmación va en contra de que su hija mayor se casara con un tío abuelo suyo o de que se llamara Álvarez y no Pérez; fueron sus hijos:

			A.-Doña Teresa Ibáñez (Domna Teresa Ioannis), nacida circa 1172 y fallecida después de 11 de enero de 1224[7109]; casada antes de 1191 con Fernando Rodríguez de Azagra, II señor de Albarracín y vasallo de Santa María, tenente en Belchite (octubre de 1194 a agosto de 1195), Daroca (1182, 1187-1196), Estella (1177-1187 y 1192-1196), Larraga (1194-1195), Calatayud (1186-1196) y Teruel (1182, 1187-1196)[7110]; nacido circa 1155, testó en 23 de julio de 1193[7111] y falleció el 14 de junio[7112] de 1196; con descendencia.

			y B.-Doña Elvira Ibáñez, nacida circa 1175, casada[7113] antes de 1198 con el conde don Fernando Ponce de Cabrera, alférez del rey de León (1161-1163)[7114] y luego su mayordomo (1189)[7115]; tenente en Melgar (1172 y 1190), Allariz (1174), Zamora (1176, 1188), Lemos (1177, 1180, 1187 y 1192), Limia (1177, 1184 y 1196), Cabrera (1178 y 1181), Toroño (1178), Sanabria (1182-1189), Benavente (1186 y 1189), Mayorga (1186-1187), Tierra de Campos (1186 y 1193), Transierra (1188), Extremadura (1188 y 1192-1195), Valladolid (1190) y Robledo (1198)[7116]; nacido hacia 1137 (antes del 25 de mayo de 1163[7117]) y muerto en 1201 (antes del 7 de abril de 1202) y sepultado en Moreruela; con sucesión que hemos tratado en el capítulo XVIII.

			2.-Íñigo Vélez, de cuya existencia sólo tenemos constancia por los nobiliarios. Fernán Pérez de Ayala le hace hijo de su hermano Juan[7118] −lo que impide su patronímico, todavía por entonces decisivo−; habría nacido circa 1145 y murió hacia 1200, de accidente, yendo a caballo, golpeándose la cabeza en el madero de un postigo. Heredó Guevara y Oñate y tuvo enfrentamientos con los Mendoza. Para superarlos, se acordó su matrimonio con doña Urraca González de Mendoza, nacida hacia 1180, hija de Gonzalo López de Mendoza, citado en el capítulo XXX, pero el matrimonio se deshizo, e Íñigo Vélez poco después mató a su suegro en la pelea de Arrato[7119].

			Hijo bastardo:

			Fray Íñigo Vélez, «que ovo nombre también don Yenego Vélaz e freiló en Santiago»[7120]. Fue comendador de Mora (1194-1204)[7121].

			3.-Pedro [Ladrón] Vélez, que sigue.

			y 4.-Doña Toda Vélez, nacida circa 1158 y fallecida antes de septiembre de 1217[7122]. Casa circa 1180 con Manrique Gómez de Manzanedo, ricohombre de Castilla, nacido hacia 1152 y muerto después de 1194; con descendencia que hemos visto en el capítulo XXIII, rama segunda.

			VIII.-Pedro Vélez, luego Ladrón[7123], señor de Uribarri Gamboa, que fue tenente en Malvecín (abril de 1174)[7124] y confirma en mayo de 1174[7125]. Son sus dos únicas apariciones como Pedro Vélaz. Fue cofrade del Temple en fecha incierta[7126]. Luego pasa a Aragón, donde se empieza a llamar Pedro Ladrón y ocupa el cargo de alférez real (1178-1200), es tenente en Belchite (septiembre de 1178 a octubre de 1181 y agosto de 1197 a 1200), Aizlucea (1189-1193), Berdún (abril de 1179 a 1187), Castellón (1185), Sangüesa (1186-1187), Sos (1182) y Teruel (1196-1200)[7127]. Tras la muerte de sus hermanos «vino de Aragón e tomó la tierra»[7128]; había nacido circa 1148 y falleció después de 1200[7129]. Contrajo primer matrimonio hacia 1170 con doña María Sánchez de Salcedo, hija de Sancho García de Salcedo, señor de Salcedo, Orduña y valle de Ayala, y de doña María Íñiguez de Piédrola. Casó probablemente en segundas nupcias, hacia 1200, antes de marzo de 1201[7130], con doña María de Tub, hija de Jimeno de Atrosillo, alférez real (1164-1172) y mayordomo real de Aragón (marzo 1172-1177); sin sucesión conocida. Fueron hijos del primero:

			1.-Don Ladrón Pérez, que sigue.

			2.-Pedro Ladrón, al que Fernán Pérez de Ayala[7131] atribuye asistir a la conquista de Mallorca (1229-1231), desdoblándole -a mi parecer- de su sobrino homónimo que veremos más abajo, pues ciertamente, en estas fechas (1229-1231) estaba ya cerca de la sesentena. No sabemos más de él.

			3.-Sancho Pérez, señor de Ulibarrigamboa, dominante in Logroño 1213[7132] y Dicastillo (1228), nacido circa 1175 y muerto después de 20 de noviembre de 1261[7133]; En 1229 confirma el fuero de Aezcoa[7134]. Fue casado con doña Anderquina Díaz de Mena, hija de Diego López, señor de Mena; fue su hija única[7135]:

			Doña Elvira Sánchez, nacida hacia 1200, «e quisola el conde Lope Díaz para don Sancho López su hijo e casolo con ella, e este tuvo en ella un solo hijo que habie por nombre don Pero López»[7136]. Este es un error demostrable de Fernán Pérez de Ayala, porque Pedro López hubo de ser hijo de un Lope y no de un Sancho. Se debe de tratar, por tanto, de Lope Sánchez, ricohombre, fallecido después de 6 de mayo de 1204, como vimos al tratar de los Ayala, que era hijo de Sancho Díaz, hermano y no hijo, de Lope Díaz de Vizcaya; con descendencia que vimos en el capítulo XXII, rama cuarta.

			4.-Martín Pérez de Avendaño, de quien viene esta familia[7137], que veremos en la rama tercera: los Avendaño.

			5.-Juan Vélez Izquierdo «que fue muy bueno», nacido hacia 1185, Casó con doña Elvira, hija del señor de Ocáriz en Álava; con descendencia[7138].

			6.-Fernando Ladrón, merino mayor de Castilla (7 de abril de 1221-30 de junio de 1224)[7139] por el rey San Fernando, nacido hacia 1190, casó antes de 8 de junio de 1222[7140] con doña Sancha Pérez, fue padre de:

			Doña María Fernández, nacida hacia 1225, que fue mujer de Alfonso Rodríguez de Rojas; con descendencia.

			y 7.-Doña María Pérez, nacida hacia 1192, fue mujer de Fernando Sánchez de Velasco, hijo de Sancho Sánchez de Velasco, merino mayor de Castila; con descendencia.

			VIII.-Don Ladrón Pérez (ego Ladrón, filio de don Pero Ladrón[7141]), Fernán Pérez de Ayala nos dice de él, que «heredó a Guevara e Oñate e andubo siempre en guerras en Aragón, onde tenía muchas tierras ca no vivie en Álava ni en Navarra, ca andaba desavenido con el rey de Navarra e siempre se tuvo con el rey de Aragón»[7142]. En 1209 fue mayordomo real de Pedro II de Aragón y luego, en 1220, asiste a las cortes de Huesca, en 1226 se halla en las vistas de Aragón y en 1236 obtiene repartimiento tras la conquista de Valencia. Nacido circa 1170. Muere después de mayo de 1236[7143]. Ayala lo casa con doña Leonor Gil de Vidaure, hermana de la tercera mujer (1255) del rey don Jaime I, lo cual resulta imposible desde el punto de vista cronológico. Más bien hay que atribuirle matrimonio, siguiendo a Figuiere, con doña Sancha de Lascellas, muerta antes de 1232, hija de Sancho de Lascellas, ricohombre de Aragón, y de doña Toda de Alagón; fueron padres de:

			1.-Don Juan Vélez de Guevara, que sigue.

			2.-Don Pedro Ladrón, que hará la segunda rama: los Ladrón de Vidaure.

			3.-Doña Toda Ladrón, nacida hacia 1205, vive en 1238, casada con don Gil Garcés de Azagra, mayordomo mayor del rey de Castilla (25 de septiembre de1272)[7144], muerto antes de 1273; con sucesión.

			y 4.-Íñigo Vélez, comendador de Aceca en la Orden de Calatrava[7145], nacido hacia 1207.

			IX.-Don Juan Vélez, ricohombre, nacido hacia 1200 y muerto en la conquista de Andújar 1224/30. «Finó mucho mancevo quando bivie su padre»[7146]. Sepultado en San Juan de Quejana. Casó hacia 1225 con doña Urraca Núñez de Guzmán, hija de don Nuño Pérez de Guzmán, ricohombre, y de doña Urraca Méndez de Sousa, como dijimos en el capítulo XXIX, rama primera; hijos:

			1.-Don Nuño Ibáñez de Guevara, que sigue.

			2.-Don Pedro Vélez, nacido hacia 1214, que heredó Arazuri; casó con doña María Pérez de Lehet, y tuvo dos hijas:

			A.-Teresa Vélez, que heredó Arazuri.

			B.-N.ª Vélez

			Y «muchos fijos de ganancia e de hi vienen los buenos infanzones de Arazuri»[7147].

			3.-Doña Urraca Ibáñez, nacida hacia 1216, que fue mujer de Ruy Díaz, señor de Rojas, hijo de Sancho Rodríguez de Rojas; con descendencia.

			4.-Don Álvaro Vélez, nacido hacia 1218, que tuvo la tierra que llaman Alvarado; con descendencia.

			5.-Don Ladrón de Guzmán, nacido hacia 1222 y su hermano.

			y 6.-Don Íñigo Vélez de Guzmán, nacido hacia 1224, que fueron en 1268 a Tierra Santa con la cruzada de Teobaldo II.

			X.-Don Nuño Ibáñez de Guevara, señor de Guevara y Oñate, nacido hacia 1210 y muerto en Sevilla en 1252. Sepultado en Sevilla[7148]. Casó hacia 1235 con doña Teresa Ruiz de Rojas, hija de Sancho Ruiz de Rojas y de doña Inés Gutiérrez de Sandoval. Hijos[7149]:

			1.-Don Pedro Vélez Ladrón, que heredó Guevara y Oñate, nacido hacia 1238, pero murió sin sucesión.

			2.-Don Vela Ladrón, que sigue.

			3.-Doña Milia de Guevara, nacida hacia 1242, mujer -1281- de don Jimeno de Aibar, muerto antes de 1 de agosto de 1281[7150].

			y 4.-Doña Teresa de Guevara, nacida hacia 1244, fue mujer de Lope Rodríguez de Rojas, con descendencia.

			XI.-Don Vela Ladrón (Don Vela Ladrón y muchas veces sólo Don Vela), ricohombre de Sancho IV, 16 de febrero de 1286[7151], 27 de marzo de 1289[7152] y 1 de marzo de 1292[7153]; nacido circa 1240, aparece el 6 de junio de 1261[7154]; y muere antes del 12 de diciembre de 1294[7155]. [Casó primeramente hacia 1265 con doña Leonor Gil de Vidaure, hija del caballero Juan Gil de Vidaure y doña Toda Garcés de Azagra y hermana de doña Teresa Gil, mujer tercera (1255) de Jaime I de Aragón[7156]]. Casó en segundas nupcias hacia 1266 con doña Inés de Goth (Agoult); hermana del arzobispo de Burdeos, Beltrán de Goth, luego sumo pontífice Clemente V (1305-1314); hijos del segundo:

			1.-Don Beltrán Yáñez de Guevara, que sigue.

			2.-Don Íñigo Vélez de Guevara, nacido circa 1270, fue comendador de Ocaña y alférez en la Orden de Santiago (1311-1318)[7157].

			3.-Doña Inés Vélez, nacida hacia 1272, mujer de Gutier Díaz de Sandoval; con descendencia[7158].

			y 4.-Doña Urraca Vélez, nacida hacia 1274, casada con don Juan Corbarán de Lehet; con descendencia[7159].

			XII.-Don Beltrán Ibáñez de Guevara[7160] (Don Beltran Yuannez de Onnate)[7161], ricohombre 2 de agosto de 1318[7162] y el 10 de febrero de 1332[7163], I señor de Oñate y Guevara, que fue uno de los caballeros que firmaron la entrega de Álava al rey Alfonso XI el 29 de junio de 1332[7164] y fue partidario de los infantes de La Cerda, con quienes pasó a Aragón. Aspiró a la sucesión del señorío de Ayala, pues «decie que venie de padre en padre de fijo primero de doña María Sánchez»[7165]. Nació circa 1268 y murió después de 26 de marzo de 1337[7166]. Casó dos veces: la primera hacia 1300 con doña Elvira Sánchez de Ayala, hija de Sancho Pérez Motila, señor de Mena y Unza, y de doña Aldonza de Veláscori, como vimos en el capítulo XXII, rama cuarta; y la segunda hacia 1328 con doña Urraca Ibáñez; del primero tuvo a:

			1.-Don Ladrón Vélez de Guevara (Don Ladrón de Guevara et Sancha Ponz, su muger)[7167], ricohombre el 10 de marzo de 1338[7168] y 4 de abril de 1342[7169], merino mayor de Guipúzcoa 1333-1340, que confirma privilegios de Alfonso XI y asiste con él al cerco de Algeciras. Fue, junto a su padre, uno de los caballeros que firmaron la entrega de Álava al rey Alfonso XI el 29 de junio de 1332[7170]. Había nacido circa 1318 y muere en 1342. Contrajo matrimonio hacia 1340 con doña Sancha Ponce, hija de Lope Ruiz de Baeza, IV señor de la Guardia, y de doña Guiomar Ponce; como dijimos en el capítulo XXII, rama tercera, sin descendencia.

			2.-Don Beltrán Vélez de Guevara, que sigue.

			Del segundo nació[7171]:

			y 3.-Don Juan Vélez de Guevara, ricohombre, nacido hacia 1300, que casó circa 1330 con su prima hermana doña Urraca Corbarán de Lehet, que el 27 de septiembre de 1325[7172], junto a su hermano Juan, se dicen hijos de don Juan Corbarán de Lehet, ricohombre de Navarra, y de doña Urraca Vélez de Guevara y nietos de don Vela Ladrón.

			XIII.-Don Beltrán Vélez de Guevara (Don Beltran Vélez de Guevara, seynnor de Oynnati)[7173], ricohombre el 20 de marzo de 1345[7174], III señor de Oñate y Guevara, merino mayor de Guipúzcoa 1342-1362, que combatió en la batalla de Nájera (1367) en el bando de don Enrique y se mantuvo como ricohombre en los reinados de éste y de su hijo don Juan I. El 10 de enero de 1370 recibió de Enrique II las Salinas de Léniz, y el señorío de su valle[7175]. Había nacido hacia 1320[7176] y murió, después de testar en Santa Cruz de Campezo, el 24 de enero de 1395[7177], murió después del 14 de julio de 1400; fue sepultado en Santo Domingo de Vitoria. Casó este señor hacia 1350 (antes de 12 de septiembre de 1352[7178]) con doña Mencía García de Ayala, señora de Escalante, Treceño, Tahalú y Pontejos, que testó en 1390[7179] y vivía todavía en 1395, era hermana del famoso canciller, hija de Fernán Pérez de Ayala, señor de Ayala, y de doña Elvira Álvarez de Ceballos, como vimos en el capítulo XXII, rama cuarta. Fueron padres de:

			1.-Doña María de Guevara, nacida hacia 1352, que casó con Ruy Díaz de Rojas, señor de Rojas, Castil de Lences, Santa Cruz de Campezo y merino mayor de Guipúzcoa, que murió en combate en 1377; con descendencia[7180].

			2.-Don Pedro Vélez de Guevara, que sigue.

			3.-Don Beltrán de Guevara, señor de Escalante, por herencia de su madre, y I conde de Tahalú en 3 de marzo de 1431[7181], nacido circa 1356, testó en Burgos el 1 de septiembre de 1441[7182]. Fue sepultado en su convento de Hano, en Escalante. Contrajo matrimonio con doña María de Valdés, señora de Moratalla, hija de Íñigo López de Valdés y de doña Juana de Guzmán; en segundas nupcias con doña Juana Díaz de Quesada, hija de Pedro García de Quesada, señor de Garcíez, y de doña Juana de Cárcamo; y en terceras nupcias con doña Leonor Núñez Cabeza de Vaca[7183], hija de Nuño Fernández Cabeza de Vaca, señor de Arenillas; fue hijo del primero[7184]:

			A.-Don Pedro Vélez de Guevara, señor de Alcolea y Monteagudo, que casó con doña Iseo Fajardo, señora de la mitad de Ceutí, hija de Juan Alfonso Fajardo y de doña Urraca Pérez de Castro; con descendencia.

			Hijos del segundo:

			B.-Don Ladrón Beltrán de Guevara, señor de Escalante, Treceño y Tahalú, capitán mayor de la armada del Cantábrico, mayordomo mayor de las infantas doña Isabel y doña Juana[7185]; casó primero con doña Sancha de Rojas, hija de Juan Rodríguez de Rojas, señor de Poza, y de doña Elvira Manrique[7186]; en segundas nupcias con doña Juana de Butrón, hija de Juan Alfonso de Butrón, señor de Aramayona, y de doña Mayor de Villela[7187]; con descendencia de ambos, de la que vienen los condes de Escalante y Tahalú, extinguidos en su varonía en el siglo xvii[7188].

			C.-Don Beltrán de Guevara, señor de Treceño, que contrajo matrimonio con doña María de Noroña Calderón, dama de la Reina Católica; con descendencia[7189].

			D.-Don Diego Vélez de Guevara, embajador a Inglaterra, fundó el mayorazgo de Paradilla; con descendencia[7190].

			E.-Doña María de Guevara.

			Hijas del tercero:

			F.-Doña Leonor de Guevara, clarisa en Tordesillas.

			Hijos bastardos:

			G.-Juan Beltrán de Guevara.

			H.-Sancho de Guevara.

			I.-Pedro de Guevara.

			J.-Fernando de Guevara.

			K.-Fray Juan de Guevara, fraile.

			L.-Doña Juana de Guevara, monja en Tordesillas.

			M.-Doña Mencía de Guevara, monja en Las Huelgas.

			y N.-Doña María de Guevara.

			4.-Doña Elvira de Guevara, nacida circa 1357 y muerta antes de 1414[7191], fue segunda mujer de Ruy López Dávalos, condestable de Castilla (1400-1422), I conde de Ribadeo (1405[7192]), adelantado mayor del reino de Murcia, señor de Arcos, Arjona, Arjonilla, Arenas, Ladrada, Castil de Bayuela, Candeleda, La Higuera, y otras muchas tierras; nacido en Úbeda en 1357, en 1422 fue privado de todas sus dignidades[7193] y murió desterrado en Valencia el 6 de enero de 1428; sepultado en el monasterio de San Agustín de Toledo; con sucesión[7194].

			5.-Don Carlos de Guevara, nacido circa 1359, que fue obispo de Salamanca (1389-1392).

			6.-Don Fernando de Guevara, nacido circa 1360, que murió en el cerco de Lisboa en 1384; sin descendencia.

			7.-Doña Constanza de Guevara, nacida circa 1362 y muerta antes de 1408[7195]; mujer primeramente (antes de 15 de febrero de 1396[7196]) de don Diego Sánchez de Velasco, hijo de don Pedro Fernández de Velasco, camarero mayor del rey, y de doña María García Sarmiento; en segundas nupcias casó con don Pedro Niño, I conde de Buelna (junio de 1430[7197]), señor de Cigales y Valdetrigueros, nacido en 1370 y muerto poco después de su codicilo de 6 de enero de 1454. Era hijo de Juan Niño, señor de Cigales y amo del rey Enrique III, y de doña Inés Lasso de la Vega; con descendencia.

			Hijos bastardos con Inés de Lazárraga, hija de Juan Ibáñez de Lazárraga:

			8.-Don Juan Beltrán de Guevara, que cayó prisionero en la batalla de Nájera (1367) y fue embajador de Enrique IV ante el rey de Francia[7198]. Casó con María Beltrán de Iraeta, señora de Alzolaras, de quien tuvo a[7199]:

			A.-Beltrán Ibáñez de Guevara, señor de Alzolaras, que casó con María Ruiz de Irarrazábal, con descendencia.

			B.-Lope de Guevara, abad, beneficiado en Oreitia, que vivía el 25 de noviembre de 1466 y es citado por el señor de Oñate como su pariente[7200].

			C.-Pedro de Guevara, señor de Marulanda, que murió en Léniz el 1 de febrero de 1480; casó con Catalina Mora de Estella; con sucesión.

			y D.-Doña María Beltrán de Guevara, mujer de Sancho García de Garibay, pariente mayor de Guipúzcoa y vasallo del rey; con sucesión.

			y 9.-Doña Constanza de Guevara, que fue mujer de Ochoa López de Balda, pariente mayor de Guipúzcoa; con sucesión.

			XIV.-Don Pedro Vélez de Guevara (Don Pero Veles de Guebara), ricohombre, IV señor de Oñate y Guevara, camarlengo del rey de Navarra (1406-1409), conocido poeta, que nació circa 1354 y falleció el 14 de septiembre de 1414; casó primeramente circa 1380 con doña Isabel, hija del conde don Tello, señora de Gumiel y Arceniega, nacida circa 1365 y fallecida el 30 de diciembre de 1401; sepultada en San Francisco de Vitoria. Casado en segundas nupcias circa 1405 con doña Constanza de Tovar, hija del adelantado Sancho Sánchez de Tovar, guarda mayor del rey, y de doña Teresa de Toledo; luego casada con el condestable de Castilla don Ruy López Dávalos, I conde de Ribadeo, muerto en 1428; hijos del primero[7201]:

			1.-Doña Leonor de Guevara, nacida circa 1382 y fallecida antes de 1452; casada circa 1402 con Sancho Martínez de Leiva, I señor de Baños[7202] y Leiva, que fundó mayorazgo en Baños el 31 de diciembre de 1452; con sucesión que vimos en el capítulo XXVIII, rama tercera.

			2.-Don Pedro Vélez de Guevara, que sigue.

			3.-Beltrán de Guevara, I señor de Monteagudo y Morata, patrón del monasterio de Anguiozar (9 de abril de 1416), nacido circa 1386, vivía todavía en noviembre de 1452[7203]. Casó[7204] circa 1416 con doña María de Valdés, hija de Íñigo López de Valdés, señor de Beleña, vasallo del rey, y de doña María de Guzmán, y tuvo a[7205]:

			A.-Carlos de Guevara, nacido circa 1430 y muerto en la guerra sobre Málaga en 1487[7206].

			B.-Beltrán de Guevara, II señor de Monteagudo y Morata, nacido circa 1420 que casó con doña Isabel, antes Elvira, de Rojas, hija de Gómez de Rojas, III señor de Requena, y de doña Isabel de Carvallar; hijo[7207]:

			Beltrán de Guevara, III señor de Monteagudo y Morata, natural de Murcia circa 1440, que casó con doña Ana de Guevara, señora de Ceutí, natural de Montánchez, hija de don Carlos de Guevara, señor de Ceutí, y de doña Juana de Rocafull; con descendencia[7208].

			y C.-Pedro de Guevara, nacido circa 1425, que fue heredado en Alcolea, y casó con doña María de Toledo, hija de Pedro Núñez de Toledo, señor de Cubas y Griñón, y de doña Leonor Arias. Hijos[7209]:

			a.-Don Gaspar de Guevara, nacido circa 1450, que casó con doña Juana Carrillo, hija de Diego de Guzmán, hermano del señor de Cervera; con descendencia extinguida.

			b.-Don Melchor de Guevara, nacido circa 1452, casado con doña Isabel de Castañeda, hija de Pedro Rodríguez de Villena; sin sucesión.

			c.-Doña María de Guevara, nacida circa 1454, mujer de Alfonso Meléndez de Zúñiga y Valdés, señor de Marchamalo, hijo del comendador Pedro Meléndez de Zúñiga y de doña María de Valdés; con descendencia.

			y d.-Doña Ana de Guevara, nacida circa 1456, mujer de Juan de Bedoya, con sucesión.

			4.-Juan Ladrón de Guevara, que quedó heredado en Segovia y debió de morir sin sucesión[7210].

			5.-Doña Blanca Ibáñez de Guevara, nacida circa 1390 y casada circa 1408 con Juan Quijada, III señor de Villagarcía de Campos, Villanueva de los Caballeros, Santa Eufemia del Arroyo y Barcial de la Loma, viudo de doña Leonor Osorio y fallecido a fines de 1430; con descendencia[7211].

			Del segundo nacieron[7212]:

			6.-Don Íñigo de Guevara, I conde de Potenza y Ariano (20 de agosto de 1444), señor de Vignola, Aliano, etc. y caballero del Toisón de Oro (1451), fue gobernador de Bari y senescal hereditario del reino de Nápoles (1448). Nacido circa 1408 y fallecido en 1462 de las heridas recibidas en un combate en Troia; fue sepultado en el monasterio de los Zoccolanti de Ariano. Casó circa 1430 con Covella Sanseverino, muerta antes de 1462, hija de Ruggero Sanseverino, IV conde de Triarico y Chiaromonte, y de Covella Ruffo[7213]; de quien fueron hijos:

			A.-Don Pietro de Guevara, marqués del Vasto y conde de Ariano, hasta 1485, en que el rey Ferrante se los confisca por su deslealtad y los transmite a su primo don Íñigo Dávalos, marqués de Pescara. Fue gran senescal del reino de Nápoles (1462). Nació hacia 1445 y murió en 1487. Casó en Andría el 21 de julio de 1471 con doña Isotta Ginebra del Balzo, II princesa de Altamura, nacida hacia 1460 y fallecida en 1530, sepultada en Santa Clara de Nápoles; hija de Pirro del Balzo, I príncipe de Altamura, duque de Andría y Venosa, y de María Donata Orsini; con sucesión femenina.

			B.-Don Antonio de Guevara, II conde de Potenza (1462), vicario del reino de Nápoles y ayo del duque de Calabria, nacido circa 1447 y muerto entre 2 de junio de 1496 y 1501; casado con doña Laura Gaetani dell’Aquila, hija de Baldassarre Gaetani dell’Aquila, I conde de Traetto, y de doña Antonella Caracciolo del Sole; con descendencia extinguida en 1583.

			y C.-Doña Giovanna de Guevara, mujer de Matteo Coppola, patricio de Nápoles; sin descendencia.

			7.-Don Fernando de Guevara (Ferrán de Guevara), I conde de Belcastro (1467) en Nápoles, señor de Cropani, Barbaro y Zagarise. Nacido circa 1410 y muerto en 1481. Fue gran protector de escritores y artistas; sin descendencia[7214].

			8.-Don Alfonso de Guevara, I conde de Archi, nacido hacia 1411; sin sucesión.

			9.-Don Juan de Guevara[7215], nacido circa 1412 y muerto después de 1461. Casó con doña María Gesualdo, y tuvieron a:

			Guevara de Guevara, señor de Arpaia (30 de marzo de 1461), de Savignano, Greci y Ferraria, camarero y mayordomo del rey de Nápoles en 1454, muerto después de 1478. Casó con doña Margherita della Leonessa, hija de Alfonso della Leonessa, I conde de Montesarchio (1456), y de Caterina Caracciolo; con descendencia extinguida en el siglo xvii.

			10.-Doña Teresa de Guevara la santa, nacida circa 1412, que fue mujer de Juan Carrillo, señor de Móstoles y adelantado de Cazorla[7216].

			11.-Doña María Vélez de Guevara, nacida circa 1413, que casó con mosén Oger de Mauleón, señor de Rada, chambelán del rey de Navarra; con descendencia. Su dote se liquidó en 1437[7217].

			y 12.-Doña Urraca Vélez de Guevara, nacida circa 1414 que fue mujer de Pedro Ortiz de Zarauz, señor de esta casa, muerto el 3 de diciembre de 1419; sin hijos[7218].

			XV.-Don Pedro Vélez de Guevara, ricohombre, V señor de Oñate, Guevara, etc. vivió en el reinado de Juan II. Nació circa 1384 y murió entre 30 de septiembre de 1421 y 14 de enero de 1422; sepultado en San Miguel de Oñate.

			Casó circa 1410 con doña Constanza de Ayala, señora de Salinillas de Buradón, Ameyugo, Tuyo, Valluercanes y Hornillos, había nacido circa 1394 y testó el 1 de julio de 1472[7219] en Ameyugo, y murió después del 13 de noviembre, fecha en que hizo codicilo; fue sepultada en San Juan de Quejana, hija de Fernán Pérez, señor de Ayala, y de doña María Sarmiento, como vimos en el capítulo XXII; rama cuarta, y fueron padres de:

			1.-Doña Inés de Guevara, nacida circa 1414, que casó hacia 1430 con Juan Pérez de Ozaeta, señor de la casa de Ozaeta y vasallo del rey, que testó el 8 de abril de 1457; sepultado en San Pedro de Vergara, hijo de Juan Pérez de Amezqueta, señor del palacio de Alegría, y de doña Urraca de Ozaeta; con descendencia.

			2.-Don Pedro Vélez de Guevara, ricohombre, VI señor de Oñate, que nació circa 1416[7220] y murió en 1455, después de testar en Rodenilla el 12 de octubre[7221]; fue sepultado en San Miguel de Oñate. Casó[7222] (cap. matr. en Medina del Campo, 13 de febrero de 1434)[7223] con doña Isabel Manrique, nacida circa 1422, hija del adelantado don Pedro Manrique, señor de Amusco y progenitor de los duques de Nájera, y de doña Leonor de Castilla; sin sucesión como dijimos en el capítulo XXIII, rama quinta. Tuvo varias hijas naturales[7224]:

			A.-Doña Constanza Vélez, fallecida antes de 1472, que tuvo descendencia de Salcedo, su marido[7225].

			B.-Inés Vélez.

			C.-Isabel de Guevara, que vivía en Toledo el 2 de febrero de 1492[7226].

			y D.-Urraca Vélez, que vivía en 1472 y es citada por su abuela en su codicilo.

			3.-Doña Isabel de Guevara, señora de Ameyugo, nacida circa 1416 y mujer (cap. matr. en Madrigal, 20 de octubre de 1441) de Fernán López de Saldaña, señor de Miranda de Castañar y Villanueva de la Torre, contador mayor del rey, su canciller y camarero en la Cámara de los Paños; sepultado en Santa Clara de Tordesillas. Era hijo del judío converso Nuño López, arrendador de rentas[7227]; con descendencia.

			4.-Don Íñigo Vélez de Guevara, que sigue.

			y 5.-Doña María de Guevara, señora de Herramelluri, nacida circa 1422 y mujer de Lope de Rojas, III señor de Santa Cruz de Campezo; que en 1485 vivían sin hijos; era hijo de Lope Díaz de Rojas, II señor de Santa Cruz de Campezo, y de doña María de Gaona; sin sucesión.

			XVI.-Don Íñigo Vélez de Guevara, ricohombre, VII señor y I conde de Oñate, por merced de los Reyes Católicos antes de 21 de marzo de 1489[7228]. Fue también señor de Guevara, Valle de Léniz, Villena, Cameno, Ceinos, Ameyugo, Tuyo, Berberana, Salinillas, Villanueva del Conde, y la Ventosa, hermandades de Barrundia, Gamboa, y Eguilaz, Junta de Arraya, y lugares de Zalduendo, Briñas, y Herramelluri. Al morir su hermano se hallaba en Roma, donde estaba siguiendo la carrera eclesiástica, pero renunció a ella para suceder en la casa. Fue adelantado mayor del reino de León (1481-1489), del Consejo de Enrique IV y del de los Reyes Católicos. Nació circa 1420 y murió en Valladolid poco después del 7 de abril de 1500[7229], después de haber testado por última vez allí el 18 de abril de 1499[7230].

			Había casado tres veces: la primera en 1456 con doña Beatriz de Guzmán, señora de Burujón y Escalonilla, fallecida en 1470, hija de don Alfonso de Guzmán, VII señor de Orgaz, y de doña Sancha Ponce de León, como vimos en el capítulo XXIX, rama cuarta. La segunda, circa 1472, con doña María de Meneses, hija de don Pedro de Bazán, III señor de Palacios de Valduerna, y de doña Teresa de Meneses. Y la tercera (capitulaciones matrimoniales en Treviño, 10 de marzo de 1473) con doña Juana Manrique, nacida circa 1450 y fallecida después de 1510, hija de don Diego Manrique, I conde de Treviño, y de doña María de Sandoval; de los que tratamos en el capítulo XXIII, rama quinta; con descendencia de la que vienen los condes de Oñate, grandes de España[7231].

			Rama segunda: los Ladrón de Vidaure[7232]

			IX.-Don Pedro Ladrón, nacido hacia 1210, destacó en la conquista de Mallorca (1229-1231) «e diole su padre tierra en Aragón e fue muy bueno en la guerra de Mallorcas e el rey don Jaime le dio una tierra muy buena que es en Valencia llamada Manzaneda». Casó hacia 1241 con doña Sancha Guillén de Alcalá, hija de Guillén de Acalá y de doña Marquesa de Lizana; posiblemente sea el mismo Pedro Ladrón que vendió unas casas en Sevilla a la catedral el 3 de septiembre de 1263[7233]. Fueron padres de:

			X.-Don Pedro Ladrón de Vidaure «hijo de Sancha Guillén»; que nació hacia 1242, moró en Aragón entre 1283-1286[7234] y 1301; casó con doña María Ramírez de Pomar, hija de Pedro de Pomar y de Sancha Ramírez; y fueron padres de:

			1.-Don Pedro Ladrón, que sigue.

			y 2.-Don Juan de Vidaure, muerto en 1320, que casó con doña Sancha Martín, sin descendencia.

			XI.-Don Pedro Ladrón de Vidaure, nacido hacia 1270 y muerto después de 1301, que casó con una nieta del rey don Jaime de Aragón, doña Leonor Sánchez de Castro, nacida hacia 1275, hija de don Fernando Sánchez, señor de la baronía de Castro −hijo bastardo del rey don Jaime el conquistador−, y de doña Aldonza Jiménez de Urrea. Fue su única hija:

			XII.-Doña María Ladrón de Vidaure, «muy noble dueña a la que yo conocí en Aragón»[7235], nacida hacia 1300 y muerta después de 1349. Casó con Ramón de Vilanova, muerto en 1323, hijo de Vidal de Vilanova y de doña Saurina; con descendencia de la que vienen los vizcondes de Manzanera, con el apellido Ladrón de Vilanova.

			Rama tercera: los Avendaño, señores de Aramayona

			IX.-Martín Pérez de Avendaño[7236]. Nacido hacia 1182, pobló en San Martín de Avendaño y fue padre de:

			1.-Martín Pérez de Avendaño, nacido hacia 1210, que fue muerto por los de Vitoria con consejo del rey navarro; sin sucesión.

			y 2.-Pedro Martínez, que sigue.

			X.-Pedro Martínez, nacido hacia 1212, que casó con una hermana de Sancho de Galdácano; fue padre de:

			XI.-Pedro Pérez, nacido hacia 1240, que fue cuidado en Arratia por su ama. Luego al enviudar fue arcipreste de Álava. Había casado[7237] con Juana Sánchez de Zurbano, hija de Sancho García de Zurbano, de la que nació:

			XII.-Juan Pérez de Avendaño, nacido hacia 1270, fue cabeza de los linajes de Avendaño y Mújica. Pasó a Vizcaya fundando la casa de Urquizu en Arratia[7238]. Fue padre de:

			XIII.-Fortún Ibáñez de Avendaño, señor de la casa de Urquizu, en tiempos de Fernando IV y Alfonso XI. Casó con doña Juana Pérez de Aramayona, hija de Pedro Ortiz de Aramayona y tuvieron a:

			1.-Fortún García de Avendaño, que sigue.

			y 2.-Martín Ruiz de Avendaño, de quien proviene la rama tercera, señores de Villarreal de Álava.

			XIV.-Fortún García de Avendaño, heredó Aramayona y los solares de Mújica y Arteaga y fue caballero de gran poder y honor[7239]. Fue padre de[7240]:

			1.-Pedro Ortiz de Aramayona, que sucedió en Aramayona y torre de Barajuen, fue muerto en Urgoiti por su primo hermano Juan de Avendaño; sin sucesión.

			2.-Juan Galíndez de Mújica, que sigue.

			3.-Fortún García, señor de la casa de Arteaga. Fue muerto en Villarreal en 1358 por el rey don Pedro. Dejó un hijo de menor edad:

			Martín Ruiz de Arteaga, preboste de Bermeo, que casó con hija de Martín García de Areilza, de quienes nació:

			Fortún García de Arteaga, que reedificó la torre de Gautéguiz, y casó con su sobrina doña Juana de Butrón, hija de Gonzalo Gómez de Butrón y de María Alonso de Mújica, de quienes trataremos después, y fueron padres de:

			Martín Ruiz de Arteaga, casado con su prima Sancha de Avendaño, hija de Juan de Avendaño, III señor de Villarreal de Álava, y de doña Teresa Manrique; de quien desciende este linaje.

			4.-Doña Juana de Avendaño, que casó en Olaso.

			y 5.-Doña María de Avendaño, mujer de Sancho Ortiz de Zamudio.; con descendencia.

			XV.-Juan Galíndez de Mújica, señor de Aramayona, que luego sucedió a su hermano en Aramayona. Casó con doña Juana Ibáñez Manuel, hija bastarda de don Juan Manuel, hijo del infante don Manuel, señor de Villena[7241]; fueron padres de:

			XVI.-Juan Alfonso de Mújica, señor de Aramayona, que vivió en tiempo de Enrique III y Juan II. Murió hacia 1414[7242]. Casó con doña Juana González de Agüero, hija de Pedro González de Agüero, y sólo tuvo una hija:

			XVII.-Doña María Alfonso de Mújica, señora de Aramayona, casada con Gonzalo Gómez de Butrón, señor de esta casa, vasallo del rey, hijo de Gonzalo Gómez de Butrón y de doña Elvira Sánchez de Zamudio, que testaron en 14 de noviembre de 1401 y él murió en 1429; con descendencia.

			Rama cuarta: señores de Villarreal de Álava

			XIV.-Martín Ruiz de Avendaño, que fue señor de la casa de Urquizu y vivió en el reinado de Alfonso XI. Casó con doña Mencía de Guevara[7243], y fueron padres de:

			1.-Juan de Avendaño el malo, que mató a su primo Pedro Ortiz de Avendaño. Lo hizo matar en Bilbao el conde don Tello en 23 de julio de 1356[7244]; sin sucesión.

			y 2.-Juan de San Juan, que sigue.

			XV.-Juan de San Juan de Avendaño, I señor de Villarreal de Álava y de la casa de Urquizu, ballestero mayor del Rey (9 de septiembre de 1371)[7245]; casó con doña Mayor González de Tovar, hermana de Juan Fernández de Tovar, II señor de Berlanga, y de doña Isabel de Padilla. Fueron padres de:

			XVI.-Martín Ruiz de Avendaño, II señor de Villarreal de Álava y de las casas de Urquizu y Olaso, Ballestero mayor del Rey (1410), muerto en el sitio de Antequera en 1410[7246]; hijo de Juan de San Juan de Avendaño, ballestero mayor antes citado. Casó[7247] con doña María López de Gamboa, señora de la casa de Olaso, hija de Juan López de Gamboa, señor de la casa de Olaso, y de su mujer [Ana?] de Zarauz, como dijimos en el capítulo XXII, rama cuarta. Padres de:

			1.-Juan Ruiz de Avendaño, que sigue.

			2.-Fernando de Gamboa, doncel del rey, señor de Olaso (20 de agosto de 1417)[7248], casó con doña María Ortiz de Iraeta, hija de Juan Beltrán Ortiz de Iraeta, señor de la casa de Achaga, y de doña María Martínez de Licona; fueron padres de[7249]:

			A-Martín Ruiz de Gamboa, señor de la casa de Olaso, patrono de los monasterios de San Bartolomé de Olaso, de San Andrés de Éibar y de Santa María de Plasencia, por real cédula de Enrique IV (Arévalo el 23 de febrero de 1455). Casó con doña Juana de Butrón y Leiva, hija de Gómez González de Butrón, señor de esta casa, y de doña Elvira Sánchez de Leiva; con descendencia.

			y B.-Doña María de Gamboa, mujer de Lope García de Gaviria, señor de la casa de Gaviria, hijo de García López de Gaviria, señor de esta casa, y de doña Navarra de Loyola; con sucesión.

			y 3.-Doña Mayor de Avendaño, mujer de Fortún Sánchez de Villela, señor de esta casa, hijo de Juan Sánchez de Villela y de doña Teresa de Areilza; con sucesión.

			Una leyenda, tardía[7250], habla de su relación con la princesa Fayna, hija del rey Zonzamas de Lanzarote, de quien nació:

			4-La princesa Ico [de Avendaño], mujer del rey guanche Guanarame; con sucesión.

			XVII.-Juan Ruiz de Avendaño, III señor de Villarreal de Álava y de las casas de Olaso y Urquizu, ballestero mayor del rey don Juan II (20 de noviembre de 1420-1436), merino mayor de las merindades de Arratia y Zornoza (18 de diciembre de 1415)[7251], murió en 1436. Casó con doña Teresa Manrique, hija de don Gómez Manrique, adelantado mayor de Castilla y de doña Sancha de Rojas. Fueron padres de:

			1.-Pedro de Avendaño, que sigue.

			2.-Martín de Avendaño, que casó con doña Elvira Carrillo de Acuña, y de ellos viene la casa de Villela[7252].

			3.-Juan de Avendaño, del que no hay más noticias.

			4.-María de Avendaño, sin sucesión.

			y 5.-Sancha de Avendaño, mujer de su pariente Martín Ruiz de Arteaga, con descendencia, como dijimos en la rama segunda de este mismo capítulo.

			XVIII.-Pedro de Avendaño, IV señor de Villarreal de Álava y de las casas de Olaso y Urquizu, doncel del rey Juan II, ballestero mayor del rey (31 de enero de 1432-hasta 1465), merino de las merindades de Arratia y Zornoza, falleció hacia 1480. Casó con doña Inés de Mendoza, hija de Juan Hurtado de Mendoza, señor de Mendívil y prestamero mayor de Vizcaya, y de doña María de Rojas; con descendencia.

			


  







CAPÍTULO XXXII

			Los Laínez, familia del Cid Campeador

			Los Laínez son una familia de infanzones que tiene la gloria de haber alumbrado al más famoso héroe medieval, el Cid Campeador. Aunque la tradición les hace descender del legendario juez de Castilla, Laín Calvo[7253], comenzamos la genealogía por el primer personaje documentado[7254]:

			I.-Nuño Laínez de Relias, que fue padre de:

			1.-Doña Teresa Núñez, mujer de Rodrigo Álvarez, en Luna y Celórigo[7255]; con sucesión que citamos en el capítulo XXI.

			y 2.-Laín Núñez, que sigue.

			II.-Laín Núñez, nacido circa 990 que figura en la documentación entre 1 de octubre de 1045[7256] y 26 de octubre de 1049[7257]; fue padre de:

			III.-Diego Laínez, nacido circa 1015, aparece el 29 de octubre de 1047[7258] y fallece circa 1058[7259]; conquistador del castillo de Ubierna[7260], fue casado circa 1040 con una prima hermana[7261], hija de Rodrigo Álvarez y de Teresa Núñez, citados más arriba. Fueron padres de:

			1.-Una hija, nacida circa 1041 mujer en 1060 de Hanni Hannez, muerto después de 1080; con descendencia[7262] que veremos en el capítulo XXXIII.

			y 2.-Rodrigo Díaz, que sigue.

			IV.-Rodrigo Díaz [de Vivar] el Cid Campeador, alférez real de Castilla (1066[7263]), señor de Valencia, nacido en Vivar en 1043[7264], aparece por primera vez el 18 de marzo de 1068[7265] y muere en Valencia en 10 de julio de 1099[7266]; sepultado en Cardeña[7267].

			Casó antes de 19 de julio de 1074[7268] con doña Jimena Díaz (Xemena filia Didaci ducis de terra asturiense), nacida hacia 1051 y fallecida después del 29 de agosto de 1113[7269], hija del conde Diego Fernández en Oviedo y de la condesa doña Cristina Alfonso, de los que hemos tratado en el capítulo XV. Hijos:

			1.-Diego Rodríguez, nacido en Vivar circa 1076 y muerto por los moros en la batalla de Consuegra el 15 de agosto de 1097[7270].

			2.-Doña Cristina Rodríguez, nacida circa 1078, casada en Valencia circa 1098 con don Ramiro Sánchez de Navarra, tenente en Almuniente (1106); Buil (diciembre de 1108 a 1115); y Monzón (1104-1116); debió de nacer hacia 1074 y murió después de 1116; con descendencia[7271].

			y 3.-Doña María Rodríguez, nacida en Vivar a fines de 1080 y fallecida en Barcelona en 1105; casada en dos ocasiones: la primera en Valencia circa 1098 con el infante heredero don Pedro de Aragón, fallecido el 1 de febrero o el 18 de agosto de 1104[7272], sin sucesión[7273]; la segunda en Barcelona entre 1 de febrero y 20 de abril de 1104 con Ramón Berenguer III, conde de Barcelona, fallecido en Barcelona el 19 de julio de 1131; con descendencia[7274].

			


  







CAPÍTULO XXXIII

			LOS FÁÑEZ, FAMILIA DE ALVARFÁÑEZ

			Se trata de una familia originariamente de segunda fila, pero que, por la personalidad del famoso Álvar Fáñez, sobrino del Cid, conviene tener en cuenta. La originalidad de su onomástica nos facilita su conocimiento, que en otro caso habría sido imposible de conocer dado su relativo relieve social. Se remonta a:

			I.-Hanni Muñoz, personaje castellano que figura en la documentación en 942. Probablemente fue padre de:

			1.-Munio Hánnez, que sigue.

			y 2.-Ansur Hánnez, que aparece en 22 de noviembre de 944[7275].

			II.-Munio Hánnez, que figura en la documentación entre 5 de agosto de 935[7276] y 1 de febrero de 962[7277]. Probablemente fue padre de:

			III.-Hanni Muñoz, que aparece entre 3 de septiembre de 945[7278], donde confirma tras Munio Hannez [su padre], y 1 de septiembre de 986[7279]. Probablemente fue padre de[7280]:

			1.-Munio Hánnez, al que por razones onomásticas situamos como primogénito; aparece por primera vez el 17 de febrero de 1039[7281], en la curia regia leonesa el 28 de junio de 1046[7282] y por última vez el 7 de julio de 1065[7283], casi siempre en el área castellana y acompañado por sus hermanos Sarracino y Hanni.

			2.-Hanni Hánnez, que sigue.

			y 3.-Sarracino Hánnez, que aparece por primera vez el 20 de marzo de 1039[7284] y por última el 26 de agosto de 1070[7285] y es probable padre de:

			Hanni Sarracínez, muerto antes de 4 de junio de 1068, casado con Teresa, es padre de:

			a.-Sonna Hánnez, ya muerto el 4 de junio de 1068.

			y b.-Gontroda Hánnez, viva el 4 de junio de 1068[7286], cuando se llama hija de Hanni Sarracínez y de Teresa y está casada con el senior Aznar Sánchez.

			IV.-Hanni Hánnez, que debió de nacer circa 1020, y figura en la documentación por primera vez el 20 de abril de 1042[7287] y sigue figurando en las confirmaciones, rara vez fuera del área castellana, hasta el 8 de mayo de 1080[7288], última vez que lo vemos aparecer.

			Probablemente casó circa 1060 con alguna hermana o prima del Cid Campeador, si tenemos en cuenta que su hijo es llamado sobrino por éste, véase capítulo XXXII; fue padre de:

			1.-Álvaro Hánnez, que sigue.

			y 2.-Elvira Hánnez, que vive en 1099[7289] casada con un Gonzalo del que tiene sucesión.

			V.-Álvaro Hánnez (minaya[7290]Alvarfáñez), ¿conde desde 1114[7291]?, es el famoso héroe sobrino del Cid Campeador[7292]. Fue alcaide de Zorita en 19 de mayo de 1097[7293] y 15 de febrero de 1114[7294] y de Peñafiel en 1110[7295]. En 1099 y 1113 era gobernador de Toledo, cuando es llamado dux Toletule y Toletani principis[7296]. Debió de nacer circa 1070 y murió en un tumulto de los burgueses de Segovia en 1114, después del 15 de febrero[7297].

			Casa dos veces: la primera circa 1095 con doña Juliana, fallecida después de 1094[7298], de la que no sabemos más. La segunda[7299] circa 1100 con doña Mayor Pérez [casada en segundas nupcias en l114 con Martín Pérez de Tordesillas], nacida circa 1074 y fallecida un 1 de enero después de 1148[7300]; hija del conde Pedro Ansúrez y de la condesa Eilo Alfonso, como dijimos en el capítulo XX, rama segunda. Hijos del primero:

			1.-Cristina Álvarez, que fue madre de Álvaro Pérez[7301].

			2.-Pedro Álvarez.

			Hijas del segundo:

			3.-Doña Eilo Álvarez, nacida circa 1100 y fallecida después de 31 de diciembre de 1156[7302]; casada en primeras nupcias antes de 3 de junio de 1124[7303] con Rodrigo Fernández [de Castro], nacido hacia 1102 y muerto después de 27 de septiembre de 1142, ya citado en el capítulo XX, rama quinta. Casó en segundas nupcias, desde antes de 12 de febrero de 1148[7304], con el conde Ramiro Froilaz, ricohombre, nacido circa 1100, que murió el 13 de septiembre de 1172; con descendencia que referimos en el capítulo XIII, rama segunda.

			y 4.-Doña Urraca Álvarez, nacida circa 1102 y fallecida después del 13 de agosto de 1130[7305]; casada circa 1115 con el conde Rodrigo Vélaz de Galicia, nacido hacia 1082 y muerto poco antes del 22 de junio de 1144; con descendencia que vimos en el capítulo XII, rama sexta.

			[Aldonza (Esloncia filia comitisse), que el 3 de junio de 1124[7306] confirma un documento de su madre la condesa Mayor Pérez, e ignoramos de cuál matrimonio de ésta había nacido].

			


  







CAPÍTULO XXXIV

			Los Illán

			Aunque este linaje, que vamos a exponer a continuación, no gozó de la rico hombría durante el período que estudiamos, su importancia real en la España de su tiempo y el haber constituido el origen documentado de los Toledo bajomedievales, duques de Alba y condes de Oropesa, nos convence de la oportunidad de exponer sus orígenes y desarrollo genealógico[7307]. Comenzamos con:

			I.-Julián o Illán, personaje del que no sabemos más porque únicamente lo deducimos del patronímico de su hijo. Debió de vivir en los últimos años del siglo xi y pertenecer a la elite mozárabe gobernadora de la ciudad de Toledo. Fue su hijo:

			II.-Pedro Illán (Petrus Iulianiz), que figura en diciembre de 1125 entre los grandes de la ciudad de Toledo que confirman el testamento del presbítero Mair Abdelazis Sohail[7308]. Podríamos también identificarle con toda seguridad con un Petrus Iulianiz que confirma en 1118 un privilegio de Alfonso VII, que recopilaba los fueros de la ciudad, si no fuera porque éste figura entre los firmantes en la nomina de moratoribus de Magerit[7309], y parece que no se compagina muy bien con la vecindad toledana antes citada. Igualmente podemos sospechar que fuera el alguacil don Pedro, que figura en 1101[7310] en un documento toledano. Pero, sean estas tres la misma persona o no, sí sabemos que del tal Petrus Iulianiz fueron hijos:

			1.-Illán Pérez, que sigue.

			y 2.-Juan Pérez, que en diciembre de 1161[7311] vende una yugada de tierra en Olías la Mayor.

			III.-Illán Pérez de San Román (Iulianus Petri de Sant Roman), llamado así por tener sus casas junto a esta iglesia toledana, fue rico propietario en la ciudad de Toledo, pues como tal aparece citado en diversas escrituras de venta y arriendo. Asimismo, era uno de los personajes toledanos más influyentes y en 1137[7312] aparece como testigo de una donación de Alfonso VII a la Iglesia de Toledo; en 1139[7313] confirma con el cargo de zahalmedina el fuero de Oreja; en 23 de agosto de 1143[7314] la donación del mismo monarca al arzobispo don Raimundo; y en julio de 1149 y el 5 de noviembre de 1151[7315], otras dos donaciones del Rey al arzobispo −en la última de ellas acompañado por Melendo ben Lampader, que como luego veremos era su yerno−. Con el nombre de Iulianus Petriz, alvazil figura igualmente en documentos de 1155[7316], 1161[7317] y todavía en uno de septiembre de 1163[7318], aunque estaba ya muerto en julio de 1167[7319], cuando se produce la venta de una casa que linda con «las tiendas de los herederos del alguacil don Illan Petrez».

			No conocemos su matrimonio, pero sí el nombre de sus hijos y yernos que aparecen citados en un documento de abril de 1152[7320], por el que Alfonso VII les concede la villa de Xileque. No sabemos los nombres de las hijas, pero hubo de tener al menos tres, ya casadas. Los hijos fueron, por el orden en que los cita el referido documento:

			1.-Domingo Iuliániz, nacido hacia 1130, que es testigo en marzo de 1150[7321], junto a su padre, de una escritura por la que el arzobispo recibe una donación y vive todavía en 1163, cuando es testigo del testamento, ya citado, de su padre.

			2.-María Iuliániz o Illanes, nacida hacia 1132, que casó con Menendo Lampader, hijo de Lampader Pérez; fue alcalde mayor de Toledo, y murió en mayo de 1181[7322]. De él descienden los señores de Mocejón[7323]. El nombre de su mujer lo sabemos porque un hijo del matrimonio, el canónigo Alfonso Meléndez, la llama así en marzo de 1226[7324], recordando la cesión de una casa que ella le hizo en 1204.

			3.-Otra hija nacida hacia 1133, casada con Pedro Ibn Dasde, citado como yerno en 1152.

			4.-Otra hija nacida hacia 1135, casada antes de 1152 con Juan Abau, también citado en dicho año.

			5.-Miguel Iuliániz, nacido hacia 1137, que en julio de 1156[7325] compra una viña en Azuqueca y en octubre otra. Vivía todavía en marzo de 1191[7326]. Hijo suyo fue:

			Fernando Micaelis, que en diciembre de 1161[7327] recibe por el testamento del alguacil alcalde Domingo Antolín, «su coraza y casco de metal, la espada y la mejor lanza, así como el escudo y las calzas de hierro».

			6.-García Iulianiz, nacido hacia 1138.

			7.-Esteban Iulianiz, que sigue.

			y 8.-Félix Iuliániz, nacido hacia 1142, que vivía en 1152 y del que nada más sabemos.

			IV.-Esteban Iulianiz (Esteban Illán), el cuarto hijo, es realmente el verdadero fundador del linaje. Sobre su actividad política se ha escrito mucho y es personaje que muchas veces roza la leyenda en la historia toledana. La Crónica General[7328] le atribuye la sublevación de la ciudad de Toledo y la entrega del rey niño, Alfonso VIII, al bando de los Lara, así como la fortificación de la torre de San Román; en 1163 rubrica en árabe la donación de su padre a los canónigos de Toledo[7329] y, desde el 1 de noviembre de 1166 al 27 de marzo de 1168[7330], lo veremos como alguacil y, más tarde, como alcalde, concretamente en 17 de noviembre de 1202 y 8 de noviembre de 1204[7331]. Había nacido hacia 1140 y sabemos que murió el 11 de noviembre de 1208[7332], siendo enterrado en su parroquia de San Román, donde aún puede verse su sepultura[7333].

			Tal vez la característica principal de Esteban Illán fue la cuantiosa fortuna que reunió y que le permitió incluso realizar préstamos a su soberano. Ello se deduce del propio testamento de Alfonso VIII, de 8 de diciembre de 1204[7334], en el que el monarca hace referencia a que es notorio a todos cómo tiene recibidos muchos maravedís de «Stephano Iuliani, alcalde de Toleto», aunque, desgraciadamente para nosotros, el rey no especifica los motivos de tal préstamo. Entre los múltiples bienes de nuestro personaje, sabemos que era propietario de la finca La Ventosilla, así como la cercana de Colmenar; el azud de Alfita, junto al castillo de Calaña; un mesón en el arrabal de Francos; una tierra en el arroyo Regachuelo –hoy llamado de la Rosa–; una viña en Fontalba, un huerto en Alcardete, un mesón en Zocodover y las alquerías de Yepes y Fontes, concedidas por el propio Monarca[7335].

			Había casado Esteban Illán dos veces: la primera hacia 1170 con doña Gracia, hija del alguacil Gonzalo Álvarez y de doña Orabona[7336]. La segunda hacia 1205 con doña Seti, a la que vemos viuda, en junio de 1220[7337], con su hija Leocadia, vendiendo una casa en el barrio de Santa Eulalia. A la vista de estos dos documentos tenemos que contradecir las conclusiones de Martínez Caviró, sobre la distribución que hace de los hijos de Esteban Illán entre los dos matrimonios de su padre[7338]. Los documentos nos ponen en evidencia que de ambos matrimonios nacieron al menos doce hijos. Hijos del primero:

			1.-Doña Loba o Lupa, nacida hacia 1171, que en 1186 estaba ya casada con el caíd don Gonzalo Vicente Ibn Balech, del cual ya era viuda en octubre de 1195[7339], pues da a los canónigos en su memoria dos casas, una en la colación de San Justo y otra en el Pozo Amargo[7340]; en junio de 1210[7341] se cita una propiedad de los herederos de su marido el ya referido Gonzalo Vicente, y en mayo de 1214[7342] vende una propiedad a su hermano el tesorero. Su última aparición la tenemos en 1215[7343], cuando figura como albacea testamentaria de Lope Rodríguez, arcediano de Huete.

			2.-Illán Esteban, que sigue.

			3.-Gonzalo Esteban, nacido hacia 1173, que se debió de llamar como el abuelo materno; en 2 de septiembre de 1204[7344] ya estaba muerto pues se menciona a su viuda Dominga; en enero de 1214[7345] se le cita como hijo del alguacil y alcalde Esteban Illán, y en noviembre de 1216[7346] su viuda, doña Dominga, hija de Juan Ibn Harum, hizo una donación a favor de San Clemente.

			4.-Don García Esteban, nacido hacia 1175, que fue tesorero y arcediano de Toledo; en 1195[7347] confirma ya una donación de su hermana doña Loba, era arcediano de Madrid desde 30 de julio de 1215[7348] y murió antes de julio de 1220[7349]. La posición económica de don García fue muy desahogada como vemos por sus múltiples operaciones de compraventa[7350].

			5.-Juan Esteban, que hará la rama segunda: los Álvarez de Toledo.

			6.-Don Miguel Esteban, nacido hacia 1178, que ya era canónigo en julio de 1213[7351], cuando con su tía doña María González y sus hermanos Urraca, Orabona y Lope hacen una donación al arzobispo don Rodrigo. Era arcediano de Calatrava en 13 de agosto de 1221[7352] y deán de Toledo en octubre de 1233[7353]. Vivía todavía en enero de 1256[7354].

			7.-Doña Urraca, nacida hacia 1180, que figura en dicha donación en julio de 1213[7355] con sus citados hermanos. Ya había muerto en 1233[7356], cuando las hijas de su matrimonio con Ruy Díaz −María y Gracia Rodríguez−, realizan una donación con sus tíos el deán don Miguel, don Alfonso y doña Orabona.

			8.-Lope Esteban, nacido hacia 1181, que figura en la misma donación de 1213[7357].

			9.-Doña Orabona, nacida hacia 1183, que igualmente participa en la donación de 1213[7358] y en la otra de octubre de 1233[7359]. Caviró la supone casada con Diego Díaz y luego fue abadesa de San Pedro en el Alhicén[7360].

			10.-Martín Esteban, nacido hacia 1184, del que sólo sabemos que vivía en enero de 1224[7361].

			11.-Alfonso Esteban, nacido hacia 1185, que en abril de 1217[7362] tenía una casa en San Román, y vivía todavía en octubre de 1233[7363]. Un hijo suyo, don Juan Alfonso, recibió en 1266[7364] una manda de Fernando Mateos Ben Furón.

			Hija del segundo:

			y 12.-Doña Leocadia, nacida hacia 1206, que, en junio de 1220[7365], siendo menor de edad, vende con su madre, doña Seti, una casa en el barrio de Santa Eulalia y en mayo de 1247[7366] tenía una casa en Toledo. En 1256[7367] estaba ya viuda de Fernando Pérez, dejando cuatro hijos.

			V.-Illán Estébanez, que fue el primogénito –se llamó por ello como el abuelo paterno– y en diciembre de 1192[7368] ya aparece confirmando con su padre una escritura; fue alguacil desde noviembre de 1198[7369] y alcalde de Toledo en 1204[7370]. Debió de nacer hacia 1172 y murió después de octubre de 1209[7371], en cuya fecha es juez en un pleito. De su matrimonio, celebrado hacia 1195, con doña Loba, provienen varios hijos[7372]:

			1.-Don Esteban Illán, alcalde de Toledo en 1224, nacido hacia 1200 y muerto antes de 1260, tuvo descendencia de su matrimonio, que desconocemos, entre ellos:

			Pedro Esteban, que casó con Teresa Fernández, hija de Fernando Pérez de Acevedo el portogalés[7373]¸ y parece que no tuvieron sucesión.

			2.-Don Pedro Illán, cuyo nombre dio origen a la expresión perillán, para expresar una persona pícara y poco escrupulosa. Nacido hacia 1205 y murió en 1242 y fue sepultado en la Catedral en el enterramiento de los Gudieles. De su matrimonio tuvo sucesión.

			3.-Doña Solí, nacida hacia 1206, fue mujer de Gutiérre Ibn Fernand Abdelmelic, de quienes descienden los señores y condes de Orgaz.

			y 4.-Doña Luna, nacida hacia 1210, mujer del alguacil Alfonso Vicente, fallecido antes de 1238; estos fueron padres de una hija, doña Inés, que, de su matrimonio con García Meléndez Ben Lampader, procreó a Diego García de Toledo, señor de Magán, Mejorada y Talavera la Vieja, alcalde mayor de Toledo, almirante mayor en la Mar y canciller mayor del sello de la Puridad († 1322).

			Rama segunda: los Álvarez de Toledo

			V.-El alguacil don Juan Estébanez, que era el hijo tercero de Esteban Illán y de su primera mujer doña Gracia, citados en el párrafo cuarto de la rama troncal. Debió de nacer hacia 1176. Tras la muerte de su hermano Illán, en octubre de 1209, ocupa la jefatura familiar, ya sea porque era el mayor de los hijos supervivientes de su padre, que no eran eclesiásticos, ya sea porque era el que tenía mejores aptitudes. Lo vemos desde entonces en el desempeño de los cargos municipales, a Juan Estébanez, que ya había sustituido a su padre, en vida de éste, en algún acto jurisdiccional[7374].

			Don Juan Estébanez, que debió de ser hijo del primer matrimonio de su padre[7375], nos ha dejado su nombre en numerosas escrituras: el 6 de enero de 1203[7376] lo vemos comprando una casa en el arrabal de los Francos; en febrero de 1209[7377] vende un mesón en el barrio de Santa María a su hermano el tesorero don García; en julio de 1211[7378], lo encontramos comprando una casa en el barrio de San Martín a su hermana doña Loba. El 28 de abril de 1226[7379] era alcalde de Toledo y por ello es testigo de una donación del Rey al canónigo Alonso Meléndez. En septiembre de 1233[7380], siendo alguacil alcalde, fue albacea testamentario de Gonzalo Gil. En octubre[7381], siendo alguacil y alcalde de los adules −es decir, decano de los notarios− recibe una donación de sus hermanos el deán don Miguel, Alfonso y doña Orabona, consistente en sus derechos en la alquería de Chuca; en diciembre del mismo año 1233[7382] recibe otra de doña Solí; y en mayo de 1234[7383], el resto de la propiedad de la citada alquería, por donación esta vez de la abadesa de San Clemente doña Orabona. En octubre de 1242[7384], sigue siendo alguacil alcalde, así como el 31 de diciembre de 1248[7385]; y en octubre de 1254[7386] lo vemos aparecer por última vez con dicho cargo, no obstante, Salazar y Castro nos dice que murió el 24 de abril de 1252[7387].

			Había casado hacia 1200 con doña María Salvadórez, como se desprende al menos de dos documentos. El primero es una donación que el mismo señor hace en 10 de noviembre de 1229[7388] a sus hijos Gonzalo y Álvaro, de unas casas en la ciudad de Toledo en la que se cita a la madre de ambos doña María Salvadórez; el segundo es otra donación realizada en 1236[7389] a favor de otra hija llamada doña Mencía. Juan Estébanez tuvo de su matrimonio los siguientes hijos:

			1.-Don Gonzalo Ibáñez[7390], que fue alcalde mayor de Toledo, que debió de nacer hacia 1202 y murió el 17 de marzo de 1279[7391]. En 1225[7392] recibió con carácter vitalicio la villa de Biedma del maestre de la Orden de Santiago. El 10 de noviembre de 1229[7393], su padre le donó sus casas en la colación de San Román y ya estaba muerto en vida de éste, el 23 de julio de 1244[7394], cuando su viuda doña María González, hija del jeque don Gonzalo Juanes, vende una yugada de tierra en la alquería de los Viveros. De ambos había nacido un hijo, llamado Gonzalo y ya muerto en aquella fecha, a quien heredó su madre.

			2.-Don Álvaro Ibáñez, con quien continuaremos.

			3.-Doña Marquesa Ibáñez, nacida hacia 1206, que, llamándose hija de don Juan Estébanez, alcalde de Toledo, hizo su testamento en dicha ciudad el 4 de marzo de 1261[7395].

			4.-Doña Mencía Ibáñez, nacido hacia 1210, que, en 1236[7396], recibió de sus padres, don Juan Estébanez y doña María Salvadórez, las casas nuevas que éstos habían hecho en la colación de San Román, con la condición de que las heredasen sus sucesores directos. No conocemos su matrimonio, pero sabemos que fue madre de un: Gonzalo López, con descendencia.

			y 5.-Doña Beatriz Ibáñez, nacida hacia 1212, que testó en 1296 y había casado con Diego González de Fuente Almejir. Sus hijos Gonzalo Díaz, Nuño Díaz, arcediano de Alcaraz, Sancha, Teresa y Marquesa Díaz, hicieron partición de sus bienes el 15 de junio de 1299[7397].

			VI.-Don Álvaro Ibáñez, que fue un personaje de escasa entidad y del que quedan pocas muestras documentales, tanto es así que Rodríguez Marquina, en su citado trabajo[7398], duda de su existencia. Pero ésta, sin embargo, está acreditada por un documento obrante en el archivo de los condes de Luna, que es una donación hecha en Toledo, el 10 de noviembre de 1229[7399], por Juan Estébanez a su hijo Gonzalo Ibáñez, de sus casas en la colación de San Román, y a su otro hijo, Álvaro Ibáñez, de sus casas en el adarve de dicha ciudad. Debió de nacer hacia 1205 y el 24 de agosto de 1269 lo encontramos como alcalde mayor de Toledo, en el documento de partición que aquella ciudad hizo con la orden de Calatrava[7400]; Salazar y Castro nos añade además que este señor compró bienes a la iglesia de Toledo en 1289, pero creemos que ya estaba muerto por entonces, como se desprende de una escritura de 10 de octubre de 1272[7401], por la que su viuda doña Sancha Gutiérrez, hija del alguacil Gutier Fernández ibn Abdelmelic y de doña Solí, arrienda una heredad que posee en la alquería de Valerilla. Ésta debe de ser la mujer de Alvar Yuannes −cuyo nombre no se expresa− que, entre 1255 y 1260, da a la catedral una cortina vermeia e dos tocas de seda con listas de oro e tres sabanas[7402]. Doña Sancha Gutiérrez era sobrina segunda de su marido, pues su madre, doña Solí, era hija del alcalde Illán Estebánez, como ya hemos dicho anteriormente[7403]; hijos:

			1.-García Álvarez de Toledo, alcalde mayor de Toledo, que en mayo de 1266[7404] es citado como hermano y heredero en el testamento de Alonso Mateos ben Furón. Fue alcalde mayor de Toledo. Debió de nacer hacia 1230 y la crónica de Sancho IV nos cuenta su trágico fin el año 1289[7405]: «e el Rey vinose para Toledo, e falló y muchas querellas de muertes e robos e fuerzas e furtos e otros males que fazían y, e porque Garci Álvarez, que era su alcalde mayor, non lo castigaba commo debía, mató a él e a Juan Álvarez su hermano e a Gutier Esteban e pieza de otros omes e con esto asosegó la cibdad de Toledo». Había casado hacia 1260 con doña Gracia González, hija de Gonzalo Juanes. Tuvieron tres hijos:

			A-Gonzalo Álvarez.

			B.-Teresa Álvarez y

			y C.-Álvaro García, que en 1280[7406] donaron a su prima doña Elvira Fernández, monja en San Clemente, las 5/6 partes de la casa de su primo el obispo don Rodrigo Johanes, en la colación de San Vicente, a cambio de las partes que tuviera la monja en las alquerías de Villa Mozain, Algorfela, Olías y de Cuerva y sus términos.

			2.-Juan Álvarez, que sigue.

			y 3.-Fernando Álvarez, llamado de Almorox, nacido hacia 1265, que casó con doña María González, hija de Gonzalo Yáñez[7407], hijo de don Juan Ponce. Ella era hermana de su cuñada doña Gracia, la mujer de su hermano Fernando Álvarez. Fue padre de:

			Doña Elvira Fernández, monja en el monasterio de San Clemente, la cual, en julio de 1280[7408] recibió de sus tres primos hermanos los hijos de García Álvarez, las 5/6 partes de la casa que fue de su primo el obispo don Rodrigo Juanes.

			VII.-Juan Álvarez de Toledo, nacido hacia 1262, que murió junto a su hermano mayor en 1289. Casó con doña Juana Palomeque, y fueron padres de:

			VIII.-García Álvarez de Toledo, nacido hacia 1290, que fue alcalde mayor de Toledo y vivía todavía el 8 de junio de 1326[7409] cuando, llamándose hijo de Juan Álvarez de Toledo, ordena la traducción de la escritura de donación de las casas de San Román que hizo su bisabuelo Juan Estébanez. Testó el 5 de diciembre de 1328[7410]. Casó circa 1310, con doña Mencía Téllez, nacida hacia 1295, que vivía todavía en 1365 y era hija de Tello García de Meneses, alguacil mayor de Toledo, y de doña María Gómez de Toledo. Como dijimos en el capítulo XXVIII, rama tercera; hijos:

			1.-Don Juan Álvarez de Toledo, nacido hacia 1315, que debió de ser el mayor de sus hermanos, pues el 13 de mayo de 1335[7411], llamándose hijo de García Álvarez y de doña Mencía Téllez, por sí y sus hermanos, realizó la partición de la aldea de Dos Barrios. Debió de morir pronto y antes que su padre.

			2.-Don García Álvarez de Toledo, que sigue.

			3.-Don Gutier Gómez, que fue obispo de Palencia (27 de febrero de 1357), cardenal de la Santa Iglesia Romana del título de los Santos Juan y Pablo (19 de marzo de 1381), legado papal en la asamblea de Medina de 1380 y canciller mayor de la reina doña Juana Manuel; había nacido hacia 1320 y falleció en Avignon el 13 de enero de 1391[7412].

			4.-Doña Teresa Álvarez de Toledo, nacida hacia 1325, que fue monja en Santo Domingo el Real de Toledo y hace su testamento el 25 de septiembre de 1396[7413], llamándose hija de don García Álvarez, alcalde mayor que fue de Toledo, y de doña Mencía Téllez, y hermana de don Gutier, cardenal de España.

			y 5.-Don Fernando Álvarez de Toledo, que seguirá en la rama tercera: los duques de Alba de Tormes.

			VIII.-Don García Álvarez de Toledo, nacido hacia 1322, que ingresó muy joven en la orden de Santiago de la que llegó a ser trece. Por las crónicas sabemos de su actividad militar. Así, nos refieren que en el año 1358[7414] participó en la campaña contra Aragón y el rey don Pedro lo nombró patrón de la galera real, dándole el mando de su castillo de proa[7415]. A la muerte del maestre don Fadrique, asesinado por orden de su hermano el rey don Pedro, fue elegido el 18 de diciembre de 1359[7416] maestre de la Orden por los treces y comendadores que se mantenían fieles al monarca, mientras que los que seguían al conde de Trastámara elegían a Gonzalo Messía. Don Pedro le hizo además mayordomo mayor del infante don Alfonso[7417], hijo de doña María de Padilla, que era entonces el presunto heredero, y al año siguiente era capitán general de la frontera con Aragón con seiscientos de a caballo[7418]. Más tarde luchó contra los moros de Granada en las batallas de Linuesa y Guadix[7419], y después, nuevamente en Aragón, en Calatayud, con más de mil hombres durante el otoño de 1362[7420]. Cuando en 1363 entró don Enrique en Castilla, el maestre gobernaba, como capitán mayor e guarda, la ciudad de Toledo. No obstante, ante la división de las propias fuerzas defensoras −pues muchos caballeros querían rendirse−, se acordó así. Ayala nos cuenta en su crónica que:

			«por cuanto venía con el Rey Don Enrique don Gonzalo Mexía, que se llamaba Maestre de Santiago, e estuviera siempre con él en Aragón e en todas las partidas dó el anduviera, fue tratado que don García Álvarez de Toledo, que eso mesmo se llamava Maestre de Santiago, dexase el maestrazgo al dicho Don Gonzalo Mexía e quel Rey diese a Don García Alvarez por juro de heredad a Val de Corneja e Oropesa, e cincuenta mil maravedís en tierra»[7421].

			Tras este sustancioso arreglo, que se concretó en Toledo el 9 de mayo de 1366 y en Sevilla el 18 de junio siguiente, don García formó parte del bando trastamarista, en cuyo ejército se encontró en la batalla de Nájera (1367), cayendo allí prisionero[7422]. No obstante, tras el fratricidio de Montiel (1369), recuperó su posición, y fue, desde entonces, señor de Oropesa y Valdecorneja (Toledo, 9 de mayo de 1366[7423]), ricohombre de Castilla y mayordomo mayor de la reina doña Juana Manuel (1366)[7424]. Todo ello le duró bien poco tiempo, pues cayó muerto, defendiendo Ciudad Rodrigo, en 1370.

			Don García fue sepultado en San Pedro Mártir de Toledo[7425] y no dejó sucesión legítima, pero sí un hijo natural, a quien el maestre había tenido en doña María Pretel o de Loaisa, hija de Garci Jofre de Loaisa, señor de Pretel[7426]:

			1.-Fernando Álvarez de Toledo, que sigue.

			En Mari Álvarez, tuvo dos hijos más, legitimados, juntamente con su hermano mayor, el 8 de junio de 1369[7427]:

			2.-Pedro de Toledo, fallecido mozo.

			y 3.-Doña Mencía Téllez, que hizo renuncia de la herencia paterna en Toledo el 18 de enero de 1418.

			IX.-Fernando Álvarez de Toledo, II señor de Oropesa, Jarandilla, Tornavacas. Nacido hacia 1360, fue legitimado el 8 de junio de 1369[7428]; ya había fallecido el 26 de octubre de 1398[7429], cuando se adjudicó a su viuda la tutela de los hijos; casó hacia 1385 con doña Elvira de Ayala, nacida hacia 1362, que testó el 17 de noviembre de 1411 e hizo codicilo el 15 de febrero de 1412[7430]; hija de Diego López de Ayala, señor de Cebolla, y de doña Teresa de Guzmán, como vimos en el capítulo XXII, rama cuarta. Tuvieron como hijos a:

			1.-García Álvarez de Toledo, que sigue.

			2.-Diego López de Ayala, I señor de Cebolla, nacido hacia 1386, que casó hacia 1420, con doña Guiomar Barroso, hija de Pedro Gómez Barroso, señor de Parla, y de doña Mencía de Fuensalida. Hijos:

			A.-Juan de Ayala, II señor de Cebolla y Villalba, aposentador mayor de los Reyes Católicos (20 de abril de 1489-15 de septiembre de 1491)[7431]; nacido hacia 1440, testó en Talavera el 3 de diciembre de 1497; casó con doña Inés de Guzmán, nacida hacia 1445 y fallecida en 1484, después de testar el 27 de mayo, hija de Rodrigo de Guzmán y Torres y de doña María Dávalos, como tratamos en el capítulo XXIX, rama segunda. Hijos:

			a.-Diego López de Ayala, III señor de Cebolla y Villalba, aposentador mayor de los Reyes Católicos (1497)[7432], alcaide de Fuenterrabía y gobernador general de Guipúzcoa. Nacido hacia 1465. Casó dos veces: la primera con doña Constanza Manuel, hija de don Pedro Manuel[7433], y la segunda con doña Beatriz de Guzmán, hija de Álvaro Pérez de Guzmán, VIII señor de Orgaz y Santaolalla, y de doña Leonor Carrillo de Acuña; con descendencia del segundo.

			b.-Bernardino de Ayala, nacido hacia 1467, que casó con doña María Gaitán, hija de Juan Gaitán, señor de la Oliva, y de doña Gracia de Carvajal; con sucesión.

			c.-María Díaz de Ayala, monja en Santo Domingo de Toledo, nacida hacia 1468.

			y d.-Doña Mencía Dávalos, nacida hacia 1470 y fallecida antes de 1497; casada con Fernando Álvarez de Meneses, hijo de Francisco de Meneses el santo y de doña Elvira de Toledo; con descendencia.

			B.-Doña María de Ayala, nacida hacia 1442, casada hacia 1465 con Ruy López Dávalos, hijo de Diego López Dávalos y de doña Leonor de Ayala; con sucesión[7434].

			C.-Doña Mencía de Ayala, nacida hacia 1445. sepultada en Talavera antes de 1497.

			y D.-Doña Elvira de Ayala, nacida hacia 1448, casada hacia 1470 con Diego García de Toledo, señor de Mejorada, hijo de Diego García de Toledo, señor de Mejorada, y de doña Margarita Manuel; con sucesión.

			3.-Juan Álvarez de Toledo, que fue maestrescuela en Toledo, nacido hacia 1390, y murió en Roma en 1462.

			4.-Pedro Suárez de Toledo[7435], nacido hacia 1392, que vivía en 1444. Tuvo este señor de Juana González, doncella de Jarandilla a:

			A.-Pedro Suárez de Toledo, caballero de Calatrava y comendador de Otos.

			y B.-Doña Elvira de Toledo, nacida hacia 1420, casada con Francisco de Meneses el Santo, regidor de Talavera de la Reina; con sucesión.

			Posiblemente, fue también hijo suyo, natural:

			y 5.-Fernando Álvarez de Toledo, corregidor y juez mayor del rey en Cáceres, nacido hacia 1380, que casó con doña Isabel de Saavedra, señora de la Corchuela, que testó en 1415, hija de Álvar Méndez de Saavedra y de Elvira Martín. Fue su hijo[7436]:

			García Álvarez de Toledo, nacido hacia 1410, que casó con una hija de Álvar Sánchez de Figueroa, y de Catalina Sánchez Durán. Procrearon a:

			a.-Fernando Álvarez de Toledo, regidor de Cáceres, nacido hacia 1440, que casó con doña Leonor de Ulloa, hija de Diego García de Ulloa el rico, señor de Media Cacha, y de Mencía Pérez de Ulloa. Fueron padres de:

			1a.-García de Toledo, caballero de San Juan, nacido hacia 1470.

			2a.-Mencía de Toledo, casada con Juan de Carvajal, hijo de Lorenzo de Ulloa, señor de Malgarrida, y de Beatriz Morán; con descendencia que llevó el apellido Toledo.

			y 3a.-Beatriz de Toledo, mujer de Diego Becerra, comendador de Santiago.

			y b.-Gutier de Toledo, que murió en 1480 y casó con doña Gracia de Carvajal, hija de Juan de Carvajal el viejo y de Marina Gutiérrez; hijos:

			1a.-García de Toledo, nacido hacia 1470, que casó con doña Elvira de Paredes, hija de García de Paredes y de Inés de Ribera; con descendencia.

			2a.-Jimena de Carvajal, mujer de Rodrigo de Monroy; con sucesión.

			y 3a.-Marina Gutiérrez de Carvajal, que testó el 18 de agosto de 1503 y casó con Rodrigo de Ovando, caballero de Cáceres; con descendencia.

			X.-García Álvarez de Toledo, que fue III señor de Oropesa, Cabañas y Jarandilla, y sirvió a los reyes don Enrique III y don Juan II. Fue oficial del Estoque real (1420-1444)[7437]. Nació circa 1385 y falleció poco antes del 29 de septiembre de 1444[7438]. Contrajo matrimonio antes de 1410 con doña Juana de Herrera, hija de Garci González de Herrera, señor de Pedraza y mariscal de Castilla, y de doña María de Guzmán, tuvo a:

			1.-Don Fernando Álvarez de Toledo, que sigue.

			y 2.-Don Pedro Suárez de Toledo, I señor de Gálvez y de Jumela, nacido hacia 1420, casó con doña Juana de Guzmán, señora del Castañar, hija de Tello de Guzmán, señor de Villaverde, y de doña Mencía de Haro. Padres de:

			A.-Doña Juana de Herrera y Toledo, II señora de Gálvez y de Jumela, nacida hacia 1458, casó con don Juan de Ribera y Silva, señor de Montemayor, notario mayor del reino de Toledo, guarda mayor del Rey Católico, nacido hacia 1445 y fallecido en Burgos después de testar el 6 de diciembre de 1508; hijo de don Juan de Silva, I conde de Cifuentes, y de doña Inés de Ribera; con descendencia[7439].

			B.-Doña Mencía de Haro y Toledo, señora de San Román, nacida hacia 1460, casó en 1483 con su primo segundo Diego García de Toledo, señor de Mejorada, hijo de Diego García de Toledo, señor de Mejorada, y de doña Elvira de Ayala; sin sucesión.

			C.-Doña Elvira de Toledo, nacida hacia 1462, casada con Diego de Carvajal, II señor de Salinas y Sobrinos, hijo de Álvaro de Carvajal, I señor de Salinas, y de doña Leonor de la Torre; con sucesión.

			y D.-Doña Isabel de Toledo, nacida hacia 1464, casada con Juan de Melo, señor de Layos, hijo de Diego de Melo, asistente y capitán general de Sevilla, y de doña Constanza de Guevara; con sucesión.

			XI.-Don Fernando Álvarez de Toledo, que fue IV señor de Oropesa, oficial del Estoque (1444-1462)[7440], nacido hacia 1412, fundó el mayorazgo de Oropesa, con esta villa, Jarandilla, Tornavacas, Torrico y Cabañas, el 14 de agosto de 1457 y otorgó codicilo el 20 de febrero de 1462[7441]. Casó primeramente hacia 1435 con su prima tercera doña Mayor Carrillo de Toledo, nacida hacia 1418, hija de don Fernando Álvarez de Toledo, I conde de Alba de Tormes, y de doña Mencía Carrillo, como diremos en la rama tercera de este capítulo; en segundas nupcias, hacia 1460, con doña Leonor de Zúñiga, hija de don Álvaro de Zúñiga, I duque de Béjar y de Plasencia, y de doña Leonor Pimentel. Del primero nacieron:

			1.-Don García Álvarez de Toledo, nacido hacia 1436 y fallecido niño.

			2.-Doña Francisca de Toledo, nacida circa 1438 mujer de don Gutier de Solís, I conde de Coria, hijo de Diego de Cáceres y Solís y de doña Leonor Enríquez de Noroña; con sucesión.

			3.-Doña Elvira de Toledo, nacida hacia 1440, mujer de don Pedro Dávila, I conde del Risco, señor de las Navas y Villafranca, hijo de Pedro Dávila, señor de las Navas, y de doña Mencía de Bracamonte; con sucesión.

			4.-Doña María de Toledo, nacida hacia 1444 y casada con Alfonso de Fonseca, III señor de Coca y Alaejos, hijo de Hernando de Fonseca, maestresala de don Juan II, y de doña Teresa de Ayala; con descendencia.

			Del segundo nacieron:

			5.-Doña Catalina de Toledo, nacida hacia 1460 y fallecida en 1525, que fue mujer (cap. matr. en Oropesa 5 de junio de 1473) de don Juan de Silva, III conde de Cifuentes, alférez mayor de Castilla, fallecido en 1512; con descendencia.

			y 6.-Don Fernando Álvarez de Toledo, que sigue.

			XII.-Don Fernando Álvarez de Toledo, fue V señor y I conde de Oropesa (Sevilla 30 de agosto de 1477)[7442], por merced de doña Isabel la Católica, a quien sirvió siempre con lealtad, señor de Jarandilla y Cabañas y oficial del Estoque (1462-1504)[7443]. Sirvió a los reyes católicos en las guerras de Granada. Fue hijo póstumo en 1462 y murió en 1504. Casó dos veces: la primera (cap. matr. 11 de agosto de 1481) con doña Guiomar de Mendoza, hija de don Lorenzo Suárez de Mendoza, I conde de Coruña, y de doña Isabel de Borbón, de quienes hablamos en el capítulo XXX, rama tercera; la segunda (cap. matr. Córdoba 28 de septiembre de 1480) con doña María Pacheco, hija de don Juan Pacheco, I marqués de Villena, y de doña María Portocarrero; con descendencia de la que vienen los condes de Oropesa, extinguidos en su varonía en 1619.

			Rama tercera: condes y duques de Alba de Tormes

			VIII.-Fernando Álvarez de Toledo, II señor de Valdecorneja, hijo segundo de García Álvarez de Toledo, alcalde mayor de Toledo, y de doña Mencía Téllez de Meneses, antes citados en el párrafo VII de la rama anterior. En 1358[7444] era caudillo de los escuderos del cuerpo del rey, que era una escolta real formada por doscientos hombres a caballo[7445] y, en el mismo año, mandaba una galera en la guerra contra los aragoneses[7446]. Al mando de los escuderos del rey se halló en la expedición contra Valencia de 1364, donde perdió un ojo[7447]. Permaneció Fernán Álvarez fiel a don Pedro tras la rendición de la ciudad de Toledo y en 1367, recuperada tras la batalla de Nájera, era su alguacil mayor[7448]. No obstante, bajo la protección de su hermano, supo adaptarse a la nueva situación tras el fratricidio de Montiel y, tras la muerte de don García, le sucedió en su señorío de Valdecorneja. Fue además notario mayor del reino de Toledo (21 de febrero de 1361/1368[7449]), mariscal de Castilla desde 1382[7450]. Había nacido hacia 1332 y murió víctima de la peste en el cerco de Lisboa en 1384[7451].

			Contrajo matrimonio en 1366 con doña Leonor de Ayala, señora de Torrejón de Velasco, nacida hacia 1340, que testó en Medina del Campo el 17 de agosto de 1404[7452], hija de don Fernán Pérez de Ayala, señor de esta casa y adelantado mayor del reino de Murcia, y de doña Elvira de Ceballos, que vimos en el capítulo XXII, rama cuarta; nacieron estos hijos:

			1.-Don García Álvarez de Toledo, del que hablaremos después.

			2.-Don Gutier de Toledo, que fue primeramente arcediano de Guadalajara, luego obispo de Palencia (12 de julio de 1423), arzobispo de Sevilla (12 de mayo de 1439) y por fin de Toledo (18 de junio de 1442), canciller mayor de la reina doña Leonor y I señor de Alba de Tormes en 1430 por merced de don Juan II. Intervino activamente en política durante le regencia de don Fernando de Antequera y, en 1418, apoyó al infante don Enrique de Aragón. Fue aliado de don Álvaro de Luna. Nació en 1374 y falleció en Talavera de la Reina el 4 de marzo de 1446[7453], siendo sepultado en la colegial de Talavera y luego trasladado al monasterio de San Leonardo en Alba de Tormes. Fernán Pérez de Guzmán nos dice de él:

			«hombre de gran linaje, ca de la parte de su padre fue de los de Toledo y es un linaje de grandes e buenos caballeros. Dicen algunos de este linaje e aun parece por alguna escritura, aunque en historia auténtica no se halla, que vienen de un conde don Pedro, hermano del emperador de Constantinopla, que vino a España a la guerra e conquista de los moros. De parte de su madre fue este arzobispo del linaje de Ayala. E fue de mediana altura, de buen gesto, blanco e zarco e rojo, e asaz letrado e fue doctor; hombre de gran corazón, muy osado e atrevido, é en el meneo de su persona, é en su habla é maneras más parecía caballero que perlado; muy suelto e desenvuelto, no franco ni liberal, buen cristiano e católico. Había asaz buen zelo e buena intención a los hechos, pero con la forma áspera e rigurosa lo turbaba todo. Murió en edad de setenta años, año de 1444 en diciembre. Está sepultado en Alba»[7454].

			3.-Juan Álvarez de Toledo, que murió mozo sin sucesión[7455].

			4.-Fernando Álvarez de Toledo, I señor de Higares por herencia de su padre, que fue ilustre caudillo militar y corregidor de Trujillo. Nacido hacia 1377, falleció en Toledo el 6 de mayo de 1439 y fue sepultado en Santa María de Sisla[7456]. Contrajo matrimonio hacia 1415 con doña Teresa Vázquez, III señora de Pinto, fallecida en Toledo el 14 de mayo de 1433, hija y heredera de Pedro Suárez de Toledo, II señor de Casarrubios, y de doña Juana Meléndez de Orozco, señora de Pinto. Fueron sus hijos:

			A.-Doña María de Ayala, nacida hacia 1420, que testó en Toledo el 2 de enero de 1461, ante Juan Martínez. Casó hacia 1435 con el capitán don Pedro de Portugal, señor de Colmenarejo, nacido circa 1382 y fallecido antes del 23 de agosto de 1465, hijo del infante don Dionís de Portugal; sin sucesión[7457].

			B.-Pedro Suárez de Toledo, IV señor de Pinto, nacido hacia 1420, murió el 14 de agosto de 1455, siendo enterrado en la capilla mayor del monasterio de Sisla. Casó hacia 1440 con doña Juana de Guzmán, hija de Pedro Suárez de Toledo, señor de Villaminaya, y de doña Leonor de Guzmán. Padres de:

			a.-Fray Diego García de Toledo, que se hizo religioso de la Orden de San Jerónimo.

			b.-Doña Leonor de Toledo, V señora de Pinto, nacida hacia 1442 y fallecida el 16 de noviembre de 1486. Fundó mayorazgo por Real Facultad dada en Cáceres el 20 de marzo de 1479. Está enterrada en Sisla. Casó con Alfonso Carrillo de Acuña, I señor de Caracena, guarda mayor de don Enrique IV, hijo de Gómez Carrillo de Acuña, señor de Jadraque, y de doña María de Castilla; con sucesión.

			y c.-Doña María de Toledo, sor María la Pobre fundadora del monasterio franciscano de Santa Isabel en Toledo (1477). Nacida hacia 1445 y fallecida en 1507. Estuvo casada con García Méndez de Sotomayor, hijo de Luis Méndez de Sotomayor, IV señor del Carpio, y de doña María de Solier; sin descendencia[7458].

			C.-Doña Leonor de Toledo, nacida hacia 1422, que casó (capitulaciones matrimoniales 17 de noviembre de 1438)[7459] con Álvaro de Bracamonte, III señor de Peñaranda, y Fuente el Sol, hijo del mariscal Álvaro Dávila. En segundas nupcias antes de 1458 casó con Pedro Duque Enríquez, señor de Viana, maestresala de don Enrique IV (1453).

			y D.-García Álvarez de Toledo, II señor de Higares, alguacil mayor de Toledo (1456-1460). Nacido circa 1425 y fallecido el 13 de abril de 1474, después de testar el 23 de marzo de 1472. Sepultado en Santa María de Sisla. Casó en Toledo en 1454 con doña Leonor de Guzmán y Ayala, fallecida el 25 de agosto de 1461[7460]; enterrada en Santa María de Sisla. Era hija de Tello de Guzmán, señor de Villaverde, y de doña Mencía de Haro. Hijos:

			a.-Doña Teresa de Guzmán, nacida circa 1458 y casada (cap. matr. en Gálvez junio de 1474) con Pedro López de Ayala, señor de Novés y Mejorada y mariscal de Castilla. Hijo de Sancho de Padilla, señor de Mejorada, y de doña Marina de Sandoval; con sucesión.

			y b.-Fernando Álvarez de Toledo, III señor de Higares, regidor de Toledo, caballero de Alcántara y alcaide de Magacela (16 de enero de 1498), corregidor de Asturias (1504-1506). Debió de nacer circa 1460 y testó en Alba de Tormes el 21 de mayo de 1538 ante Pedro González y murió en 1544. Casó dos veces: la primera hacia 1488 con doña María de Padilla, fallecida en Almagro el 13 de agosto de 1492. El mismo día, su marido otorgó testamento por poder de ella, ante Juan Núñez. Está enterrada en Santa María de Sisla. Era hija de Sancho de Padilla, señor de Mejorada, y de doña Marina de Sandoval. Contrajo segundo matrimonio (cap. matr. agosto de 1493) con doña Sancha de Guzmán, fallecida en 1530, hija de Martín de Guzmán, comendador de Montealegre, hermano del señor de Orgaz, y de doña Beatriz de Ribera; con sucesión.

			5.-Doña Leonor de Toledo, nacida hacia 1380, que testó en Toledo el 22 de agosto de 1438[7461]; fue mujer primeramente de Ruy Díaz de Rojas, señor de Bellota, del que no tuvo hijos, y casó segundas nupcias con mosén Rubín de Bracamonte, señor de Peñaranda y Fuentelsol, almirante de Francia; fallecido en Mocejón en 1419 y sepultado en San Francisco de Ávila; del que tampoco tuvo sucesión.

			y 6.-Doña María de Toledo, nacida hacia 1382, que casó con Diego Fernández de Quiñones, merino mayor de Asturias y señor de Luna, muerto en 1444; hijo de Diego Fernández Vigil de Aller, señor de la Puebla de Lillo, y de doña Leonor Suárez de Quiñones, heredera de esta casa; con descendencia[7462].

			IX.-Don García Álvarez de Toledo, fue III señor de Valdecorneja, alcalde mayor de la Mesta y Cañadas (20 de diciembre de 1396)[7463] y alguacil mayor de Toledo, sirviendo a los reyes don Juan I y don Enrique III. Nació hacia 1370 y murió en 1430, antes del 1 de febrero. Contrajo matrimonio hacia 1400 con doña Constanza Sarmiento, hija de Pedro Ruiz Sarmiento, señor de Ribadavia y adelantado mayor del reino de Galicia, y de doña Juana de Guzmán, a:

			1.-Don Fernando Álvarez de Toledo, que sigue.

			y 2.-Doña Constanza de Toledo, fallecida niña.

			X.-Don Fernando Álvarez de Toledo, II señor de Alba de Tormes, por cesión de su tío el arzobispo, fue luego IV señor de Valdecorneja, Villarias, Pasarón y Torremenga, Granadilla, Garganta la Olla, Miranda, etc., adelantado de Cazorla, capitán general de la Frontera de Aragón y Navarra[7464], copero mayor de don Juan II[7465], alguacil mayor de Toledo y Ávila, merino mayor de Burgos y camarero mayor del príncipe de Asturias. El rey don Juan II lo creó conde de Alba de Tormes en 1439[7466], grande de Castilla. Había nacido hacia 1395 y falleció en 1460. Según Pulgar era «ome de buen cuerpo e de fermosa disposición, gracioso e palaciano en sus fablas. Era de buen entendimiento e caballero esforçado. Fue criado en la disciplina militar e siempre desde su moçedad deseó fazer en el ábito de la cavallería cosas dignas de loable memoria (..) Era muy cauto e astuto en los engaños de la guerra. Venció al rey moro e a otros capitanes de Granada en batallas campales, e tomó las vanderas de los enemigos en los vencimientos que ovo, las cuales e las vanderas que tomó en la batalla dó venció a los valencianos están oy puestas en la su casa de Alva de Tormes, e las traen sus subcesores en las orladuras de sus armas»[7467].

			Había casado hacia 1416 con doña Mencía Carrillo Palomeque, señora de Bercimuelle y Naharillos, hija de Pedro Carrillo de Toledo, señor de Bolaños y copero y aposentador mayor del rey, y de doña Elvira Palomeque, y fueron padres de:

			1.-Doña Mayor Carrillo de Toledo, nacida hacia 1418, fue mujer hacia 1435 de su primo tercero don Fernando Álvarez de Toledo, IV señor de Oropesa, nacido hacia 1412 y muerto en 1462, hijo de don García Álvarez de Toledo, III señor de Oropesa, y de doña Juana de Herrera; con sucesión que vimos en la rama anterior de este capítulo.

			2.-Doña Teresa Carrillo, nacida hacia 1420, que casó hacia 1440 con Gómez Carrillo, señor de Albornoz, Torralba y Beteta, alcalde mayor de los Hijosdalgo de Castilla, hijo de Álvaro Carrillo, señor de Cañamares y Ocentejo, y de doña Teresa de la Vega; con descendencia.

			3.-Doña María Carrillo, nacida hacia 1422, mujer hacia 1445 de Juan de Tovar, señor de Cevico y Caracena, guarda mayor del rey (1445-1484), hijo de Juan de Tovar, señor de Cevico y Caracena, y de doña Catalina Manuel, señora de Villaizán; con descendencia.

			4.-Don García Álvarez de Toledo, de quien hablaremos.

			y 5.-Don Pedro Álvarez de Toledo, nacido hacia 1426, que fue adelantado de Cazorla y murió en vida de su padre.

			XI.-Don García Álvarez de Toledo, II conde de Alba, luego de Salvatierra, I duque de Alba de Tormes y I marqués de Coria, señor de Valdecorneja, la Horcajada, Sahelices, Mancera, Granada, Villoria y otras muchas villas, gobernador de Castilla, y su capitán general, fue uno de los principales señores del reinado de don Enrique IV y los reyes católicos. Aquel rey le concedió los títulos de duque de Alba y marqués de Coria a fines de 1469[7468], trasladando su título condal a su villa de Salvatierra (de Tormes)[7469]. Había nacido circa 1424 y murió el 20 de junio de 1488, siendo sepultado en el monasterio de San Leonardo de Alba de Tormes. Había testado en Alba de Tormes el 22 de mayo de 1588, fundando los mayorazgos de Alba, Mancera, Villoria y la Horcajada[7470]. Había casado hacia 1457 con doña María Enríquez, nacida circa 1438, hija de don Fadrique Enríquez, II almirante de Castilla, señor de Medina de Rioseco y Melgar, y de doña Teresa de Quiñones[7471]. Fueron sus hijos:

			1.-Doña Mencía Enríquez de Toledo, nacida circa 1458 y fallecida antes del 24 de julio de 1477; fue segunda mujer (cap. matr. 13 de junio de 1476) de don Beltrán de la Cueva, I duque de Alburquerque, I conde de Ledesma y Huelma, maestre de Santiago, fallecido en 1492; con sucesión extinguida.

			2.-Doña Francisca de Toledo, nacida hacia 1460, que casó (cap. matr. Salvatierra 5 de marzo de 1469, ratificadas en 1476) con don Francisco Fernández de la Cueva, II duque de Alburquerque, grande de Castilla, que falleció en su castillo de Cuéllar el 4 de junio de 1526, hijo de don Beltrán de la Cueva, I duque de Alburquerque, y de doña Mencía de Mendoza; con sucesión.

			3.-Don Fadrique Álvarez de Toledo, que sigue.

			4.-Don Gutier de Toledo, obispo de Plasencia (27 de junio de 1489), nacido circa 1462 y fallecido el 28 de agosto de 1506. Tuvo descendencia femenina ilegítima.

			5.-Don Pedro de Toledo, I señor de Mancera, las Cinco Villas y sus anexos. Fue comendador de Alange en la orden de Santiago. Había nacido circa 1463 y casó con doña Leonor de Ayala, hija de don Pedro López de Ayala, comendador de Mora y trece de Santiago, y de doña María Dávalos; con descendencia de la que vienen los marqueses de Mancera, grandes de España.

			6.-Don Fernando de Toledo, I señor de Villoria, trece, comendador de Valderricote (1504) y Mérida (1541) y comendador mayor de León (1517)[7472] en la orden de Santiago y cazador mayor del rey. Había nacido circa 1465. Casó tres veces: la primera con doña María de Rojas, nacida circa 1462 y fallecida en Medina del Campo en octubre de 1504, hija de don Sancho de Rojas, señor de Monzón y Cavia, y de doña María Pereira. La segunda con doña Aldonza Pimentel, hija de don Pedro Pimentel, I señor de Távara, comendador de Castrotoraf en la orden de Santiago, y de doña Inés Enríquez de Guzmán. Contrajo terceras nupcias con doña Isabel Pimentel[7473], hija de don Luis Fernández Manrique, II marqués de Aguilar de Campoo, grande de Castilla, y de doña Ana Pimentel; con descendencia.

			7.-Don García de Toledo, I señor de la Horcajada, nacido circa 1466, que casó dos veces: la primera con doña Leonor de la Vega, nacida hacia 1462, hija de don Gabriel Manrique, I conde de Osorno, y de doña Aldonza de Vivero; y en segundas nupcias con doña Mayor de Solís, hija de don Gutier de Solís, I conde de Coria, y de doña Francisca de Toledo; con sucesión.

			8.-Don Enrique de Toledo, que fue caballero de San Juan[7474], nacido circa 1468.

			9.-Doña María Enríquez, dama de la reina católica, nacida hacia 1470 y fallecida en Valladolid el 12 de octubre de 1499, que testó en Valladolid el 10[7475]. Casó en Zafra en 1491 con don Gómez Suárez de Figueroa, II conde de Feria, fallecido en Zafra el 24 de agosto de 1505, con sucesión.

			y 10.-Doña Teresa de Toledo, nacida circa 1471 y mujer en 1482 de don Pedro Manrique, II conde de Osorno, comendador mayor de Castilla en la orden de Santiago, señor de Galisteo, Maderuelo, Villasirga, Fuenteguinaldo, etc. nacido hacia 1454 y fallecido en Osorno el 29 de octubre de 1515; con sucesión.

			XII.-Don Fadrique Álvarez de Toledo, II duque de Alba de Tormes, II marqués de Coria, II conde de Salvatierra, señor de Valdecorneja, grande de Castilla y mayordomo mayor del rey. Participó en la guerra de Granada y fue luego capitán general en la guerra de Rosellón. A la muerte de la reina católica fue uno de los pocos grandes que permanecieron fieles a don Fernando. Más tarde en 1512 fue capitán general del ejército conquistador del reino de Navarra, recibiendo por esta acción la ciudad de Huéscar en el reino de Granada. Apoyó al emperador en la guerra de las Comunidades y en Flandes e Italia, el cual además de reconocer la grandeza inmemorial de su casa, le concedió el toisón de oro (1519) y le hizo consejero de estado (1526). Había nacido hacia 1461 y falleció el 18 de octubre de 1531.

			Casó con doña Isabel de Zúñiga, fallecida en 1500, hija de don Álvaro de Zúñiga, I duque de Béjar y de Plasencia, grande de Castilla, y de doña Leonor Pimentel; con descendencia de la que vienen los duques de Alba y los marqueses de Villafranca.
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					[3557] La vemos por última vez el 24 de mayo de 1148 (Santa María de Retuerta, 5, pág. 257): «ego comitissa Maior Petriz, comitis Petri et comitissa domna Elonis filia».

				

				
					[3558] San Isidro de Dueñas 46, pág. 389, donación de la condesa Mayor… «Pedro Martínez filius eius, Elo [Alvarez], filia comitissa, Aldonza [¿Martínez?], filia comitissa». Y Arlanza, pág. 167, nota 1. En Santa María de Retuerta, año 1146, «Petrus Martínez filius meus, Elo Alvarez, filia mea, Gutierre Fernandez, Lope Lopez».

				

				
					[3559] Santa María de Retuerta, 3, pág. 255: «Petrus Martini filus meus».

				

				
					[3560] Santa María de Retuerta, 4, pág. 271: Pedro Rodríguez [de Castro] y su hermano Gutier hacen una donación al monasterio con consenso de «avunculi nostri Petri Martini» y de sus hermanos Fernando y Álvaro Rodríguez.

				

				
					[3561] Él estaba ya muerto en enero de 1176, cuando su sobrina doña Sancha Rodríguez [de Castro] hace una donación por el alma «de avunculi mei Petri Martiniz» (Santa María de Retuerta, 20, pág. 278). Él, en efecto, era su tío materno, como medio hermano de doña Eilo Álvarez, madre de doña Sancha.

				

				
					[3562] Arlanza, pág. 167, nota 1.

				

				
					[3563] Salazar y Acha, El linaje castellano de Castro, págs. 58-63.

				

				
					[3564] Nada extraño, sin embargo, teniendo en cuenta que sus hermanos María, Martín y Aurea tampoco están citados en dicha escritura y nos consta documentalmente su filiación.

				

				
					[3565] Sahagún II, 636, pág. 342.

				

				
					[3566] Sahagún II, 643, pág. 354: «Nuño Álvarez, Fernando Pérez, Pedro Muñoz, Martín Alfonso, Gonzalo Alfonso, Nuño Muñoz, Fernando González, condesa Muniadomna, condesa Ildoncia, Mayor Gutiérrez».

				

				
					[3567] Sahagún III, 728, pág. 3.

				

				
					[3568] Obituarios medievales, pág. 371. Aunque el texto no dice su apellido, pensamos que la condesa más conocida en León por aquellas fechas era la viuda de Martín Flaínez.

				

				
					[3569] León IV, 1234, pág. 512.

				

				
					[3570] Sahagún III, 786, pág. 77.

				

				
					[3571] En Sahagún IV, 1174, pág. 8, se le cita como muerto e hijo de Tegridia Gutiérrez.

				

				
					[3572] Silos, 39, pág. 51.

				

				
					[3573] Véase su descendencia en mi citado trabajo, El linaje castellano de Castro, págs. 33-68.

				

				
					[3574] Sahagún III, 927, pág. 256: «Ego comitissa Ildonza, prolis Gonzalviz, tibi sobrina nostra, filia de nostra iermana comitissa domna María, nominata Elvira Fernandi».

				

				
					[3575] La identificación de este conde Fernando, la llevamos a cabo por eliminación.

				

				
					[3576] San Pedro de Montes, 21, pág. 108: «Fernandus Fernandiz dux».

				

				
					[3577] Santillana, Libro de Regla, XXVI, pág. 29: En esta fecha, sus hermanos Pedro y Munio González hacen una donación por su alma.

				

				
					[3578] Sahagún III, 932, pág. 262: donación de la condesa Aldonza González «propter anima de germana mea Auro».

				

				
					[3579] Valvanera, 84, pág. 82.

				

				
					[3580] Cardeña, 331, pág. 381: «Munio comes».

				

				
					[3581] Santillana, Libro de Regla, XXVI, pág. 29.

				

				
					[3582] Santa María del Puerto, XVIII, pág. 296: «Comite Munio Gonzalviz in Asturias».

				

				
					[3583] Santa María del Puerto, XXVII, pág. 302: «in villa Argonios… iusta límites de filios de comite Monio Gonzalviz».

				

				
					[3584] Sabemos, por la donación de Cluny de 20 de septiembre de 1120, ya citada (Cluny V, 3.948, pág. 302), que los padres de Jimena Muñoz eran los condes Munio y Mayor, que ya estaban fallecidos, e igualmente que esta Mayor era hermana de Velasquita Muñoz, hija del conde Munio Rodríguez y de la condesa Jimena Muñoz (Corias I, 203, pág. 63).

				

				
					[3585]Veáse San Pedro de Montes, Jimena Muñoz aparece con las siguientes expresiones: 63, pág. 149, de 7 de febrero de 1093: Xemena Muniz in Ulver; 65, pág, 152, de 13 de mayo de 1093: Domna Xemena imperante ipsa terra; 94, pág. 182, de 17 de diciembre de 1096: Scemena Monniz in Ulver; 97, pág. 185, de 21 de marzo de 1097: Domna Xemena Monniz imperante ipsa terra de Ulver; 101, pág. 189, de 18 de julio de 1098: Imperante ipsa terra de Ulver domna Xemena Monniz; 106, pág. 194, de 1099: Potestas in illa terra donna Xemena; 107, pág. 196, de 29 de junio de 1100: Xemena Monniz imperante terra de Ulver; 113, pág. 203, de 26 de agosto 1103: Imperante Ulver Xemena Monniz; 117, pág. 209, de 19 de abril de 1104: Xemena Monnuz imperante terra de Ulver; y 121, pág. 213, de 19 de enero de 1107: Imperante ipsa terra de Ulver donna Xemena.

				

				
					[3586] Sobre este personaje se puede ver mi trabajo La familia de Jimena Muñoz, abuela de don Alfonso Henriquez, primer rey de Portugal, publicado en Armas e Trofeus, Lisboa 2020, págs. 113-143, y en Dinastías reales pág. 108.

				

				
					[3587] Conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 187. Creemos, sin embargo, que el texto está mal redactado, o mal copiado, y que lo que debe decir es «hermana de la madre de la reina doña Teresa de Portugal». Así se desprende del patronímico y de la cronología.

				

				
					[3588] León IV, 1298, pág. 618.

				

				
					[3589] Documentos medievais portugueses III, 112, pág. 97: «consulibus terre Suario Menendez».

				

				
					[3590] De ellos descienden los Maya, uno de los más importantes linajes de la rico hombría portuguesa.

				

				
					[3591] San Pedro de Montes, 54, 58 y 59, págs.140, 144 y 145.

				

				
					[3592] Santa María del Puerto, LV, pág. 320.

				

				
					[3593] Fita, El concilio nacional, 1, pág. 340.

				

				
					[3594] En la tan citada donación a Cluny de 20 de septiembre de 1120, figura como abad.

				

				
					[3595] San Pedro de Montes, 32, pág. 117.

				

				
					[3596] San Pedro de Montes, 109, pág. 198.

				

				
					[3597] San Millán II, 269, pág.181. Confirma en la curia regia tras sus hermanos Rodrigo y Martín.

				

				
					[3598] San Millán II, 269, pág.181. Confirma en la curia regia tras sus hermanos Rodrigo y Martín.

				

				
					[3599] Burgos I, 69, pág. 134.

				

				
					[3600] Sabemos que la madre de Anderquina Gutiérrez casó primeramente con un Gutier y luego con un Rodrigo. Nos consta porque doña Anderquina «uxor comitis Suarii», daba a la catedral de Burgos, el 4 de marzo de 1120, la «portionem fratris mei Ruderici Guterriz» (Burgos I, 98, pág. 179), citando en el mismo documento «divisam fratris mei Munionis Roderici». En consecuencia, no sería temerario suponer que el padre (Gutier) y el padrastro (Rodrigo) de nuestra condesa Anderquina, fueran los dos hermanos Gutier y Rodrigo Muñoz, que se sucederían, no sólo en la jefatura de esta rama familiar, sino también en el disfrute de la viuda del difunto, que sería la madre, por tanto, de nuestra condesa Anderquina. Esta mujer sucesiva de Gutier y Rodrigo podría ser la Teresa a la que vemos documentalmente casada con Rodrigo Muñoz, años más tarde. Pero estas ya son cosas que podemos imaginar, pero no afirmar con cierta seguridad.

				

				
					[3601] Cornellana, adic. 3.ª, pág. 191.

				

				
					[3602] Cornellana, II, pág. 21.

				

				
					[3603] Según el epitafio de su tumba en Cornellana (véase Calleja, Suero Vermúdez, pág. 233).

				

				
					[3604] Sobre este importante personaje asturiano, véase Calleja, El conde Suero Vermúdez, Oviedo 2001.

				

				
					[3605] Oña (Oceja), 46, pág. 38: En esta fecha ya estaba muerta pues ese día el presbítero Gonzalo da a Oña lo que le dieron en Espinosa Rodrigo Gutiérrez y doña Fronilde, su hermana, y la parte que fue de su hermana la condesa doña Anderquina, y lo que le dio doña Jimena y su sobrina la condesa doña Mayor.

				

				
					[3606] Oña (Oceja), 38, pág. 31.

				

				
					[3607] Burgos I, 98, pág. 179.

				

				
					[3608] Oviedo, 125, pág. 335.

				

				
					[3609] Véase, por ejemplo, Oviedo, 103, pág. 284, o León IV, 1304, pág. 627: «Fredenandus Asturiensis provintie comes».

				

				
					[3610] Hernández, Cartularios de Toledo, 2, pág. 6.

				

				
					[3611] Eslonza, V, pág. 9.

				

				
					[3612] Oviedo, 126, pág. 337.

				

				
					[3613] San Millán II, 269, pág. 181. Confirma en la curia regia entre sus hermanos Rodrigo y Gutier.

				

				
					[3614] Santiago de Compostela, 72, pág. 200.

				

				
					[3615] Palencia 23, pág. 61.

				

				
					[3616] Su patronímico nos lo revela su hijo Rodrigo Gómez cuando, el 17 de junio de 1126, en una donación a San Pedro de las Dueñas, se llama hijo del conde Gómez González y de la condesa Urraca Muñoz (Vega, 11, pág. 430). Sabemos que era hermana de un «conde en otro tiempo mui poderoso», como nos dicen las Crónicas anónimas de Sahagún (op. cit., pág. 68), y éste no puede ser sino el conde Rodrigo Muñoz, único conde de la época con este patronímico. La misma crónica, pág. 68, nos dice que esta Urraca «descendía de muy noble e real generación», lo que se justificaría si aceptamos la descendencia regia del conde Rodrigo Romániz, bisabuelo de esta condesa.

				

				
					[3617] San Millán II, 277, pág. 185. En este año, llamándose Urraca cometissa realiza una donación al monasterio.

				

				
					[3618] Anales Castellanos segundos, pág. 27.

				

				
					[3619] Nos lo cuenta la Crónica anónima de Sahagún, pág. 68, que nos dice: «uno llamado Beltrán, al qual llamavan conde, por quanto avía traido por muger a la que avía seido muger del conde Gómez, que... moriera en la vatalla, la qual desçendía de muy noble y real generaçión…».

				

				
					[3620] San Juan de Burgos, 4, pág. 11.

				

				
					[3621] Para las referencias documentales de sus tenencias, véase Barton, The aristocracy, pág. 296, notas 5-7.

				

				
					[3622] Santa María del Puerto, XXXIII, pág. 305.

				

				
					[3623] San Millán II, 269, pág. 181.

				

				
					[3624] Oña I, 145, pág. 174.

				

				
					[3625]Nada sabemos de su familia, pues siempre aparece sin patronímico, pero en 7 de marzo de 1103 su marido el conde Rodrigo y ella, hacen una donación a Santillana (Santillana, Libro de Regla, LXII, pág. 80), en la que conceden lo que tienen en la villa de Oreña, salvo la tercera parte, que es del conde Gómez González. Esta copropiedad con este personaje nos hace sospechar que ella fuera hermana suya. Así se explicaría que su hija mayor se llamara Sancha, nombre nuevo en la familia, que se habría llamado así, como la que sería su abuela materna.

				

				
					[3626] San Salvador de Celorio, 14, págs. 45: «Imperante in Asturias comitissa domna Taresia et Rodrigo González».

				

				
					[3627] Ferreira de Pallares, 17, pág. 296.

				

				
					[3628] Sahagún IV, 1220, pág. 92.

				

				
					[3629] López Ferreiro, Iglesia de Santiago III, XVIII, pág. 56.

				

				
					[3630]La primera en Barton, The aristocracy, pág. 278, nota 1, y la segunda en Sahagún IV, 1224, pág. 99.

				

				
					[3631] De un matrimonio anterior de él, habían nacido Vermudo Pérez de Traba −marido de una nieta portuguesa de doña Jimena Muñoz−, y Fernando Pérez de Traba −casado con una sobrina segunda de la misma doña Jimena, y luego amante de la reina Teresa, hija de doña Jimena−. Todo quedaba en familia.

				

				
					[3632] Salazar y Castro, Casa de Lara, pruebas, pág. 657. Dice así «Ego comes Roderico Gonsalvez et ego Santia comitissa, Roderici comitis Asturiensia filia… pro salute animarum nostrarum et parentum nostrorum… damus eclesia Santa María de Secovia».

				

				
					[3633] Pérez de Urbel, Condado de Castilla II, págs. 130-132.

				

				
					[3634] Montenegro, En torno a los orígenes, passim.

				

				
					[3635] Gonzalo Martínez Díez, La familia condal de Carrión, «Actas del III Congreso de Historia de Palencia» (1995), II, págs. 551.

				

				
					[3636] Concretamente Ibn Hayyan, Crónica del califa Abdarrahman III, pág. 244. Véase Martínez Díez, La familia condal de Carrión, pág. 551.

				

				
					[3637] Sostiene Martínez Díez, La familia condal de Carrión, pág. 555, que, en el tiempo de Diego Muñoz, ya se conocía a su estirpe como la de los Banu Gómez, lo cual presupone la existencia de un Gómez anterior.

				

				
					[3638] Este parece ser el padre de Diego Muñoz de Saldaña, pues ambos tienen propiedades en la misma zona de San Pedro de Cansoles (Sahagún I, 13, pág. 41, y 76, pág. 107). Además, hay que observar que el donante de 13 de marzo de 941 (Sahagún I, 76, pág. 107), aunque aún no se titula conde, es el mismo Diego Muñoz de Saldaña. Basta comprobar la calidad de sus confirmantes: el obispo Oveco de León, el obispo Salomón de Astorga y tres miembros de la curia regia: Aurelio Baronceli, Piloti Gebuldez y Munio Núñez.

				

				
					[3639] Véase Torres, Linajes nobiliarios, págs. 238-239, que sostiene esta sugerente hipótesis. La razón de esta identificación reside en que Sampiro, pág. 316, cita a un conde Abolmondar Albo, junto a su hijo Diego, entre los personajes convocados por Ordoño II en 910. Sin embargo, no nos consta que este Diego se apellidara Muñoz.

				

				
					[3640] Sahagún I, 13, pág. 41: «per termino Monnio Gomiz».

				

				
					[3641] León I, 258, pág. 358.

				

				
					[3642] Vega, 2, pág. 3.

				

				
					[3643] Sahagún I, 175, pág. 218.

				

				
					[3644] Salazar Acha, Dinastías reales, pág. 123.

				

				
					[3645] Zabalza, Colección Diplomática, 76, pág. 539.

				

				
					[3646] Arlanza, XVIII, pág. 49: «tibi domna Fronilde, quod terminus terras de Nunno Fredinandez tuo avo».

				

				
					[3647] Cardeña 96, pág. 127, documento de 29 de junio de 959: «pro anima de domna Eldoara... ratione in pozo de domna Gutina... mater nostra domna Eldoara».

				

				
					[3648] Cardeña, 96, pág. 127.

				

				
					[3649] Salazar Acha, Dinastías reales, pág. 126.

				

				
					[3650] San Isidro de Dueñas, 8, pág. 303, de 1 de noviembre de 936; y 19 de diciembre de 937 (León I, 123, pág. 192).

				

				
					[3651] Sahagún I, 93, pág. 124, de 11 de noviembre de 944. La fraternidad entre Osorio y Diego se confirma además porque éste último tendrá un hijo llamado Osorio.

				

				
					[3652] Sahagún I, 98, pág. 132.

				

				
					[3653] Vega, 2, pág. 3.

				

				
					[3654] Las razones de esta filiación son puramente onomásticas y cronológicas, pero parten además de la necesidad de que Gonzalo Vermúdez, ocupando cargos en la corte desde muy joven, tenía que pertenecer por fuerza a un importante linaje que le sirviera de apoyo. El hecho de que Vermudo II lo considerara extraño a su tierra, abona más esta adscripción. Pérez de Urbel (Condado de Castilla II, págs. 412-413), refiere, con su habitual audacia, sobre Gonzalo Vermúdez: «Originario de Álava, y nieto de un magnate del mismo nombre, estrechamente unido a la casa de Lara, hacia el 930, había llegado a León en tiempos de Sancho el craso, indispuesto probablemente con Fernán González…». Es posible que, en esta ocasión, no anduviera fray Justo muy descaminado. De ser esta hipótesis cierta, Gonzalo Vermúdez sería primo hermano del conde Gómez Díaz, suegro de Ramiro III, lo que refuerza más esta posible relación.

				

				
					[3655] Sahagún I, 221, pág. 268.

				

				
					[3656] Salazar y Acha, La Casa del Rey, pág. 360.

				

				
					[3657] León III, 581, pág. 99: «Gundesalvus Veremudi filius, qui atvenam huius terre nostre fuerat…revellavit nobis cum nostro castello que vocatur Luna… Hijo suo fiuecum uxore sua Ildontia»

				

				
					[3658] León IV, 567, pág. 81.

				

				
					[3659] No vemos base alguna para esta afirmación. Torres, Linajes nobiliarios, pág. 95, nota 326, y 260, nota 1.313, refiere este parentesco «como es sabido», siguiendo a Pérez de Urbel.

				

				
					[3660] Astorga I, 141, pág. 155.

				

				
					[3661] Sahagún I, 129, pág. 167.

				

				
					[3662] Rodríguez, 23, pág. 620. Tras Osorio Muñoz.

				

				
					[3663] Sahagún I, 132, pág. 171.

				

				
					[3664] San Román de Entrepeñas, 1, pág. 45.

				

				
					[3665] Están citados en la fundación de San Román de Entrepeñas: «Ego Didacus Munioz cum coniuge mea Tegridia, cf. Monio, Gomez, Elvira, Osorio».

				

				
					[3666] Este día, un personaje de este nombre, hace una venta de dos raciones del pozo de doña Godina, de donde todos estos personajes eran propietarios (Cardeña, 100, pág. 132).

				

				
					[3667] Santillana, Libro de Regla, XLIII, pág. 57.

				

				
					[3668] Sahagún I, 283, pág. 339.

				

				
					[3669] Sahagún I, 271, pág. 325.

				

				
					[3670] Arlanza XXI, pág. 54.

				

				
					[3671] León II, 415, pág. 207, tras «Garsea Fernándiz comes, Gómiz Didaz comes».

				

				
					[3672] Sahagún I, 334, pág. 403.

				

				
					[3673] El 1 de septiembre de 986, su marido Osorio Díaz hace una donación (Sahagún I, 331, pág. 398). En este documento aparece una gran parte de la familia que tratamos: «Ego Osorio Didaci… genitrix mee Tegridiae, uxor mea divae memoriae Sancia, filia Sancionis et Ildonciae… de avio uxoris mei Munio Didaci…cf. Gonterodo Deo dicata, Fernando Didaz, García Gomez, Velasco Gomez, Sancho Gomez, Monio Gomez, Fafila Fernández, Osorio Fernandez…».

				

				
					[3674] León II, 415, pág. 207.

				

				
					[3675] Sahagún I, 334, pág. 404.

				

				
					[3676] Liébana, 81, pág. 95: «Monio Gomez comite… qui fuit de matre mea domna Momadomna».

				

				
					[3677] Sahagún II, 444, pág. 100, en 20 de enero de 1036 se dice: «Surrexit comes Fredenandus Gundisalviz, Dux Castellae... post mortem vero eius surrexit filia sua nomine domna Momadomna comitissa, habuit virum nomine comite Gomez Didaz».

				

				
					[3678]Cuatro de ellos aparecen varias veces juntos en la documentación. Véase, por ejemplo, el 1 de septiembre de 986, (Sahagún I, 331, pág. 339): «Garsea Gomize, Velasco Gómize, Sanzo Gómez, Monnio Gómez».

				

				
					[3679] Sahagún I, 388, pág. 409.

				

				
					[3680] Cardeña, 156, pág. 195. El documento es falso, pero tal vez sus confirmantes no.

				

				
					[3681] Es el conde Banu Gómez muerto en este año junto a Abd al-Rahman Sanchuelo (véase Torres, Linajes nobiliarios, págs. 268-269).

				

				
					[3682] Santa María de Piasca, 29, pág. 66.

				

				
					[3683] Salazar Acha, Dinastías reales, pág. 128.

				

				
					[3684] León III, 574, pág. 90. Los nombres de García y Sancho son todavía muy raros en León y hacen sospechar este origen.

				

				
					[3685] Cañizares, Colección diplomática,71, pág. 190.

				

				
					[3686] Sobre esta señora véase mi trabajo Un rebelde leonés, págs. 91-94.

				

				
					[3687] Sahagún II, 602, pág. 297.

				

				
					[3688] San Zoilo, 4, pág. 13. Confirma un documento de la reina doña Mayor de Pamplona, como «comitissa domna Gelvira de Nogare». Doña Elvira era prima hermana de la reina.

				

				
					[3689] San Millán I, 183, pág. 180.

				

				
					[3690] Sahagún II, 615, pág. 315.

				

				
					[3691] San Juan de la Peña II, 71, pág. 25.

				

				
					[3692] Su filiación es una hipótesis bien fundamentada de Pérez de Urbel (Condado de Castilla II, págs. 357 y 382, nota 8).

				

				
					[3693] Samos, 156, pág. 324.

				

				
					[3694] León II, 482, pág. 289.

				

				
					[3695] Annales Complutenses (pág. 44), errados como siempre, en el año, pero que conocemos por ser su última invocación de 14 de mayo de 985 (León II, 502, pág. 314).

				

				
					[3696] Salazar Acha, Dinastías reales, pág. 70.

				

				
					[3697] Liébana, 81, pág. 95; «Ego Monnio Gomez comite una cum uxore mea domna Ielvira».

				

				
					[3698] Sahagún II, 414, pág. 62.

				

				
					[3699] San Román de Entrepeñas, 2, pág. 47: «Elvira Fafilaz Christi ancilla, Fafila Fredenandiz et uxor mea Adosinda, dive memorie… pro remedio anime viro meo Munio Gomez...».

				

				
					[3700] León IV, 952, pág. 77: En 1 de marzo de 1037, llamándose «Geloira, Christi ancilla», hace una donación por el alma de sus padres el conde Fafila Fernández y la condesa Adosinda y por la de «viro meo Monio Gomez».

				

				
					[3701] Leon IV, 1166, pág. 404.

				

				
					[3702] El nombre de este personaje no tiene ninguna explicación, pero está perfectamente documentado.

				

				
					[3703] Sahagún I, 331, pág. 399.

				

				
					[3704] Su filiación es una hipótesis mía (Una hija desconocida, nota 19), que ha sido aceptada por Martínez Díez (El condado de Castilla, II, pág. 638) y por Torres, Linajes nobiliarios, pág. 216.

				

				
					[3705] Salazar Acha, Dinastías reales, pág. 130.

				

				
					[3706] Sahagún I, 263, pág. 315.

				

				
					[3707] Sahagún II, 384, pág. 29.

				

				
					[3708] Sahagún II, 372, pág. 14.

				

				
					[3709] Liébana, 76, 78 y 80, págs. 91, 93 y 94.

				

				
					[3710] Liébana, 79, pág. 94.

				

				
					[3711] Sahagún II, 384, pág. 29.

				

				
					[3712] León III, 534, pág. 33: «Imperante Garsea Gomize in Legione».

				

				
					[3713] León III, 667, pág. 210.

				

				
					[3714] Véase un buen resumen de su trayectoria vital en Torres, Linajes nobiliarios, págs. 256 y ss.

				

				
					[3715] León III, 718, pág. 281.

				

				
					[3716] Aparece citada varias veces en Sahagún II, 364, 444 y 450. En este último documento de 31 de enero de 1037, se recuerda una villa que el conde García Gómez dio «in dote uxori suae nomine Momadomna».

				

				
					[3717] León III, 895, pág. 511.

				

				
					[3718] No nos atrevemos a asegurarlo, pero el nombre de Muniadomna, tan típico de la casa condal castellana, no existe en esta generación, y nada sería más adecuado, dados los múltiples enlaces entre los condes castellanos y los lebaniegos, que el heredero de este último linaje casara con una hija del conde castellano. Habría sido el tercer matrimonio entre ambas familias en esta generación. Pérez de Urbel (Condado de Castilla II, págs. 413 y 454, nota 9), a quien sigue Torres, Linajes nobiliarios, pág. 261, defiende que esta Muniadomna era hija del [conde] Gonzalo Vermúdez y de la condesa Aldonza, pero no veo ninguna razón para sostenerlo.

				

				
					[3719] Ellas eran hermanas, como se desprende de una escritura de 25 de diciembre de 1047 (León IV, 1051, pág. 231) por la que la condesa Tegridia hace una donación con sus hermanas Godo y Ofreisa, que confirman el conde Gutier Alfonso y Munio Fernández. La condesa Godo, mujer de Gutier Alfonso, tiene un hijo, tal vez el primogénito, que se llamó García, lo que refuerza de algún modo nuestra hipótesis.

				

				
					[3720] León IV, 1051, pág. 231.

				

				
					[3721] Aguilar de Campoo, 3 y 4, págs. 95 y 97.

				

				
					[3722] León IV, 1051, pág. 232.

				

				
					[3723] Parece seguro, ya que, llamándose condesa Otrozia, hace el 19 de enero de 1044 una donación por el alma de sus hijos Munio, Juan y Alfonso Johanes y su marido Juan Muñoz (León IV, 1010, pág. 175). El hecho de que se titule condesa la identifica con la condesa Ofresia, mujer, por entonces, del conde Osorio Hermenegildez.

				

				
					[3724] Sahagún II, 414, pág. 62.

				

				
					[3725] Aguilar de Campoo,8 y 9, págs. 102 y 104: «pro anima domna mea comitessa domna Eufresa et de suos neptos Munio Fernandiz et domna Tegridia et domna Fronilde».

				

				
					[3726] Aguilar de Campoo, 9, pág. 103.

				

				
					[3727] Sahagún II, 554, pág. 247.

				

				
					[3728] Sahagún II, 600, pág. 295.

				

				
					[3729] Sahagún I, 290, pág. 350.

				

				
					[3730] León II, 433, pág. 230. Su filiación es indudable, aunque no aparece con sus hermanos en la donación de 986, pero sí junto a Osorio Díaz en 983 (Samos,156, pág. 324) y en la donación familiar de 1 de septiembre de 986 (Sahagún I, 331, pág. 398). Un hijo suyo, además, se llamará Osorio.

				

				
					[3731] Sahagún II, 380, pág. 23. En 8 de junio de 1006 viva todavía o estaba reciente su muerte porque en Otero de las Dueñas I (67, pág. 127), se menciona una propiedad «in termino de comite Fredenando Didaci».

				

				
					[3732] Mondoñedo, 7, pág. 31, donde se dice «Fernandus Didaci, gener Fafilani et domna Apalle».

				

				
					[3733] Liébana, 75, pág. 89: «Fredinando Didaci et uxore mea domna Masuara».

				

				
					[3734] Véase Carlé, Gran propiedad, pág. 187.

				

				
					[3735] León III, 829, pág. 430.

				

				
					[3736] En esta fecha confirma una donación de su tío Osorio Díaz (Sahagún I, 331, pág. 398), en la que también confirma su padre Fernando Didaz, y tras su hermano Fafila Fernández.

				

				
					[3737] León IV, 1121, pág. 332.

				

				
					[3738] Astorga I, 353, pág. 288.

				

				
					[3739] León IV, 1150, pág. 381.

				

				
					[3740] León III, 701, pág. 252.

				

				
					[3741] San Román de Entrepeñas, 2, pág. 49: «comes Diego Fernandez in Sancti Romani».

				

				
					[3742] León III, 708, pág. 267.

				

				
					[3743] León III, 767, pág. 346.

				

				
					[3744] Santiago de Compostela, 66, pág. 188.

				

				
					[3745] Esta es también la opinión de Torres Sevilla, Linajes nobiliarios, pág. 342.

				

				
					[3746] León III, 829, pág. 430: «Ego Didaco Fredenandiz et uxor mea Marina et filiis nostris».

				

				
					[3747] Fernando, Ansur, Gómez y Pedro Díaz aparecen juntos en numerosas escrituras. Lo que demuestra su fraternidad.

				

				
					[3748] Palencia,1, pág. 5.

				

				
					[3749] San Juan de la Peña II, 71, pág. 25.

				

				
					[3750] San Zoilo, 4, pág. 13. Confirma un documento de la reina doña Mayor de Pamplona, como «comitissa domna Gelvira de Nogare».

				

				
					[3751] Sahagún II, 615, pág. 315: En 1060 se recuerda que la condesa Elvira, recibió como arras diversas donaciones de su marido «Fredinando… Deinde migrati fuerunt post eum filiis nostris Sanctius et Urraka, Sola inde remansit nomine domna Tota… genitore suo Fredinando Didaz… Ita hereditates abuerint filios de Ansur Didaci et Gomez Didaci».

				

				
					[3752] Gradefes I, 2, pág. 5: Venta de Fernando Flaínez que confirman la condesa Toda y Martín Flaínez.

				

				
					[3753] Sahagún II, 615, pág. 315: En 1060, «doma Tota … de genitore suo Fernando Diaz».

				

				
					[3754] Martínez Sopena, Tierra de Campos, 268, pág. 638: «Domna Tota cum filiis suis Fernando et Martin Flainez».

				

				
					[3755] Cardeña, 242, pág. 285: «comite Gomiz Didaz, comite Petru Didaz».

				

				
					[3756] Palencia, 9, pág. 28. «comes Petrus».

				

				
					[3757] Moreruela II, 1, pág. 56.

				

				
					[3758] Palencia, 1, pág. 5: «Ansur Didaci, Gomez Didaci».

				

				
					[3759] León IV, 1047, pág. 222.

				

				
					[3760] León IV, 1057, pág. 240: «postea migravit comite Ansur Didaci».

				

				
					[3761] El nombre de su hijo, Pedro, podría hacer pensar que así se llamara el padre de esta primera mujer de Ansur Díaz, pero bien pudo también llamarse así por su tío el conde Pedro Díaz. El nombre que no tiene explicación es el de Gonzalo, el segundo hijo.

				

				
					[3762] Otero de las Dueñas I, 275, pág. 384.

				

				
					[3763] España Sagrada XXXVI, apénd. XXXIII, pág. LXXII: «de viri mei comitis Ansur Didaci, et ipso comite reliquit filios alio uxore». Deja heredero de su mitad de la Vega de Fernán Vermúdez al conde Pedro [Ansúrez] y a su mujer la condesa doña Eilo.

				

				
					[3764] Ha de ser tomada esta expresión como descendiente, ya que ninguno de sus abuelos se llamaba así.

				

				
					[3765] El Tudenses, pág. 98, cita tres hijos, «fratres nobiles… Petrus Ansuri, Gundisaluus Ansuri et Fernanduss Ansuri», pero parece una referencia tardía e influida por la leyenda cidiana.

				

				
					[3766] Salazar y Acha, La Casa del Rey, pág. 365. Confirma como armiger tras Pedro Ansúrez.

				

				
					[3767] Sahagún II, 701, pág. 423.

				

				
					[3768] Torres Sevilla, Linajes nobiliarios, pág. 353, donde afirma que, en 1081, junto a sus hermanos Pedro y Diego, confirma una donación en Liébana. Pero, realmente, el documento (Liébana, 98, pág. 119), lo confirman por este orden Gundisalvus comes, Petruz Anssuriz comes… Didacus Anssuriz comes, y es evidente que no se trata de Gonzalo Ansúrez, sino del conde Gonzalo [Salvadórez] que es el único conde Gonzalo de esta época. Lo mismo ocurre, cuando cita un documento de Santa María de Piasca, 51, pág. 101, pero en éste figura «comite Gundisalvus in Lebana et Cabezone»; no se trata tampoco, por tanto, de Gonzalo Ansúrez.

				

				
					[3769] Menéndez Pidal, La España del Cid I, pág. 172.

				

				
					[3770] Sí existe, sin embargo, otro Gonzalo Ansúrez, de cierta relevancia, aunque no le vemos nunca en la curia regia. Aparece en 1069 recibiendo una donación de una tal Momadomna en Villa Vimara (Sahagún II, 684, pág. 402). Parece hermano de un Ermeildo Ansúrez, que en 3 de enero de 1070 le hace donación de otra parte de la misma divisa (Sahagún II, 689, pág. 408). Este ha de ser el mismo personaje que el 18 de noviembre de 1071 está casado con una tal Sol Rodríguez (Sahagún II, 706, pág. 430). La prueba de que son distintos ambos Gonzalos Ansúrez es que en una donación de todos estos personajes (Sahagún II, 701, pág. 424), tras la firma de los donantes, Momadomna, Ermeildo y Gonzalo Ansúrez, confirma el otro Gonzalo Ansúrez, armiger regis. Véase además la escritura de 18 de noviembre de 1071, en que Momadomna se llama Gudesteiz y menciona a Gonzalo Ansúrez «et uxore tue Sol Rodriquiz» (Sahagún II, 706, pág. 430) y la de 5 de septiembre de 1072 (Sahagún II, 716, pág. 440): «Ego Momadomna et meo sobrino Gundissalvo Assuriz… de nostras divisiones quem abemus de abolorum nostrorum in villa qui dicunt Vimara». Igualmente no se le debe identificar con el Gonzalo Ansúrez asturiano, casado con Urraca Vermúdez, que es un personaje de otra generación.

				

				
					[3771] Sahagún II, 648, pág. 358, en 1065: «Ego Iusta comitissa una cum filio meo Diaco Assuriz».

				

				
					[3772] León IV, 1195, pág. 456.

				

				
					[3773] San Román de Entrepeñas, 5, pág. 53.

				

				
					[3774] San Pedro de Montes, 28, pág. 114.

				

				
					[3775] Santa María de Benevivere, 2, pág. 8.

				

				
					[3776] Lorenzana, 11, pág. 41.

				

				
					[3777] Obituarios medievales, pág. 443: «Comes Didacus Ausuruz».

				

				
					[3778] Eslonza, XLII, pág. 75.

				

				
					[3779] Obituarios medievales, pág. 443.

				

				
					[3780] España Sagrada XXXVI, apénd. XXXIII, pág. LXXII.

				

				
					[3781] Sahagún III, 767, pág. 52: «Didaco Assuriz et uxore tua Tegüenza Rodriguez».

				

				
					[3782] Sahagún II, 693, pág. 415.

				

				
					[3783] Salazar y Acha, La Casa del Rey, pág. 310.

				

				
					[3784] Para las referencias documentales de sus tenencias, véase Barton, The aristocracy, pág. 275, notas 8-19.

				

				
					[3785] Santa María de Piasca, 41, pág. 86.

				

				
					[3786] Obituarios medievales, pág. 484: «Petrus comes Ansuret».

				

				
					[3787] Sahagún IV, 1197, pág. 51.

				

				
					[3788] Santa María de Valladolid, I, pág. 1-3.

				

				
					[3789] Santa María de Valladolid, XII, pág. 72-74.

				

				
					[3790] Sahagún IV, 1189, pág. 36.

				

				
					[3791] Santa María de Valladolid, XVIII, págs. 95-96.

				

				
					[3792] San Román de Entrepeñas, 13, pág. 61. En el 12, pág. 60 se llama: «comitissa Elvira Sangiz».

				

				
					[3793] La filiación de la condesa Elvira Sánchez la basamos hipotéticamente, con un alto grado de fiabilidad. Curiosamente, el matrimonio de Pedro y Elvira, ambos viudos, se debió de contraer años después de que lo hicieran sus respectivos hijos, Urraca y Sancho.

				

				
					[3794] Son importantes, a estos efectos, las escrituras de Santa María de Valladolid, XII, pág. 72, de 30 de marzo de 1110 que confirman Alvarfáñez, Fernando García, Martín Pérez y Fernando Pérez. La de 17 de septiembre de 1114 (XVII, pág. 92), que confirman la condesa Mayor, Martín Pérez de Tordesillas, Ansur Sánchez. Sancho Sánchez, Elvira Sánchez, Eilo Rodríguez, conde Armengol y Anderquina Rodríguez. Y la de 18 de septiembre de 1114 (XVIII, pág. 96), con Martín Pérez de Tordesillas, la condesa Mayor, su mujer, el conde Armengol, Sancha Gómez, Ansur Sánchez, Sancho Sánchez, Fernando Pérez, Eilo Rodríguez, su mujer, y Anderquina Rodríguez.

				

				
					[3795] Solsona, 8, pág. 40, y 17, pág. 55.

				

				
					[3796] Burgos I, 49, pág. 104: «cum consilio uxoris mee María Petriz... comite García frater istius Roderici».

				

				
					[3797] Obituario de Burgos, pág. 386. Dice de 1091, pero parece un año adelantado, pues todavía figura en varios documentos de 1092, el último de 12 de junio (Arlanza, LXXXV, pág. 163).

				

				
					[3798] Monfar, Historia de los Condes de Urgel I, pág. 358, dice que se casaron en Valladolid antes del 21 de mayo de 1095, ya que, siguiendo a Argote de Molina, son confirmadores «el conde don Fernán Ruiz de Castro, don Armengol, conde de Urgel, y el conde don Alvar Fáñez Minaya, todos tres yernos del conde don Pedro Anzurez», pero en el original de la escritura (Santa María de Valladolid, VI, pág. 24), contra la afirmación de Argote, no aparece el conde de Urgel. El matrimonio, sin embargo, debió de contraerse en ese año.

				

				
					[3799] Sant Pere d’Ager I, 171, pág. 435: «comes Ermengaudus et María comitissa».

				

				
					[3800] Salazar Acha, Dinastías reales, pág. 198.

				

				
					[3801] Santa María de Retuerta, 3, pág. 255.

				

				
					[3802] El día y el mes nos los refieren los Obituarios medievales, pág. 301: «comitissa domna Mayor Petri»

				

				
					[3803] La vemos por última vez el 24 de mayo de 1148 (Santa María de Retuerta, 5, pág. 257): «ego comitissa Maior Petriz, comitis Petri et comitissa domna Elonis filia».

				

				
					[3804] Este matrimonio, aunque equivocando el nombre de la contrayente, está referido por el conde don Pedro (Nobiliario I, pág. 163) y se ratifica porque en San Isidro de Dueñas (44, pág. 385), se citan propiedades de «domna Stephania, Armengaudis comitis filia… et filiis suis et filiis Alvar Fannes». Esta copropiedad entre los nietos de Pedro Ansúrez, indica que Alvar Fáñez casó con la hija de Pedro Ansúrez, como afirma el conde don Pedro.

				

				
					[3805] San Millán II, 336, pág. 226.

				

				
					[3806] Santa María de Valladolid, XII, pág. 72, que confirman Martín Pérez de Tordesillas, y la condesa Mayor, su mujer.

				

				
					[3807] Santa María de Retuerta, 3, pág. 255: «Ego Maior Petri, comitissa… Martinus Ptrs, Petrus Martini, filius meus, Elo Alvarez filia mea».

				

				
					[3808] El matrimonio entre la condesa Mayor y este desconocido caballero, se justificaría si a él le atribuyéramos una filiación adecuada para este enlace. Pensamos que pudiera ser hijo de un conde Pedro González de Liébana y de su mujer la condesa Elvira, y hermano de un Fernando Pérez, que aparece confirmando con él en la documentación de la familia Ansúrez, antes de su matrimonio con doña Mayor, en vida de su marido de entonces, Álvar Fáñez.

				

				
					[3809] Documentos medievais portugueses III, pág. 244: «Ego comitisa Orraca, magno comitis Petri Ansuriz filia, pro anima mariti mei comitis Sancho Perez».

				

				
					[3810] Sahagún III, 1045, pág. 386.

				

				
					[3811] Santa María de Retuerta, 1, pág. 269: «uxoris mee Urache».

				

				
					[3812] López Ferreiro, Iglesia de Santiago IV, XVI, pág. 43.

				

				
					[3813] Escalona, Historia de Sahagún, pág. 236. Ver también Rodríguez, Pedro Ansúrez, pág. 57, nota 63: «In era MCXXXI, VI idus decembris, obiit Anfos Petri Assuriz comitis et Eilonis comitisse carus filius».

				

				
					[3814] Sant Pere d’Ager I, 196, pág. 465: «Vicecomes Gerallus Pontii et vicecomitissa domna Elvira, uxore eius».

				

				
					[3815] Sant Pere d’Ager I, 171, pág, 435: «comes Ermengaudus et Maria comitissa… Gerallus Pontii et Elvira uxor sua».

				

				
					[3816] Marca Hispanica, CCCLXXXII, pág. 1275.

				

				
					[3817] Fluvià, Nobiliari General I, pág. 120.

				

				
					[3818] Guerau II, vizconde de Cabrera, estaba casado en 1097 con una Elvira (Miret y Sans, Castellbó, pág. 87). Fueron padres del conde Ponce de Cabrera. El que ella fuera leonesa, se demuestra por su nombre, Elvira, porque además tenía propiedades en Gordaliza (León), que heredó su nieto Fernando Gutiérrez (Sahagún IV, 1355, pág. 312), quien era sobrino documentado de Ponce de Cabrera (Sahagún IV, 1332, pág. 276). Al ser así, ¿de quién podría ser hija doña Elvira, sino de Pedro Ansúrez y hermana de la condesa de Urgel?

				

				
					[3819] Cardeña, 242, pág. 285.

				

				
					[3820] León IV, 926, pág. 43.

				

				
					[3821] San Zoilo,3, pág. 6. Yepes, Coronica VI, pág. 79 v, nos refiere su inscripción sepulcral: «inclitus qui quondam fuit Didaci comes Gometius… ocasum adiit februarius lucae nonae era MXC juncta V». Sin embargo, debe de ser errónea, ya que lo vemos todavía vivo el 8 de noviembre.

				

				
					[3822] San Zoilo, 1, pág. 4. Sobre los enterramientos de San Zoilo y sus inscripciones, véase lo expresado por Martínez Díez, La familia condal de Carrión, págs. 601-602, que considera todas sus inscripciones con fechas caprichosas.

				

				
					[3823] Annales Compostelanos, pág. 70.

				

				
					[3824] En 29 de enero de 1077 (San Zoilo, 8, pág. 21): «Tarasia comitissa, uxor comitis Gonmiz Didaz, cum filiis et filiabus meis, quorum nomina sunt, Fredinandus, et Pelagius, adque Garsias, Maria, Sancia, Esloncia et Gelvira», renuevan una donación a Cluny. Confirman el conde Gonzalo [Salvadórez], el conde Martín [Alfonso] y el conde Fernando Vermúdez, que han de ser los yernos.

				

				
					[3825] San Zoilo, 8, pág. 21.

				

				
					[3826] Sahagún III, 729, pág. 4.

				

				
					[3827] Véase nota supra.

				

				
					[3828] Salazar Acha, Dinastías reales, pág. 76.

				

				
					[3829] Lorenzana, 11, pág. 41.

				

				
					[3830] Sahagún II, 709, pág. 434: Fernando Fernández, Diego Gómez, Gonzalo Salvadórez y Munio González, omnes comites.

				

				
					[3831] Yepes, Coronica VI, pág. 80: «Didacus Gometii quartus humus cenobii fundastorum filius fuit… obiit era MCXLV, quarta kalendas junii».

				

				
					[3832] Yepes, Coronica VI, pág. 80.

				

				
					[3833] Debe de ser la condesa doña Sancha que era tenente en el castillo de Ubierna el 10 de junio de 1083 (Cardeña, 376, pág. 428).

				

				
					[3834] Annales Compostelanos, pág. 70, dice 1084: «fuit interfectio apud Rodam ubi et Gundisalvus comes interfectus».

				

				
					[3835] Cluny V, 3.900, pág. 250: «Islontia, filia Gomiz Didaci comitis, comitissa… cum filia mea Jelvira Moniz … monasterium Sancti Salvatoris Ville Viride… pro anima mariti mei Munionis Fernandiz patrisque iam dicte filie mee, [testigos] regina domna Urraca et comes Petrus de Galecia, nutritor filii eius… et… comite Rodrigo Veliz… Fernando Fernandiz, Gomiz Pelagius».
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					[3837] Salazar Acha, Dinastías reales, pág. 76.

				

				
					[3838] La condesa Eslonza, con sus hijos Fernando Fernández y Elvira Muñoz, hace una donación a San Román de Entrepeñas (7 y 8, págs. 54-57) el 17 de agosto de 1087. La fecha ha de estar algo antedatada porque aparece el conde Gómez González, que no lo es hasta 1100.
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					[3842] Tordesillas, 7, pág. 6.

				

				
					[3843] Yepes, Coronica VI, pág. 80: «Pelagius, tertius huis coenobi fundatorum filius fuit, hic honorifice iacet humatus cum Dei sanctis computetur et ipse beatus, obiit era MCXXXVIIII, decimo nono kalendas februarii». El año, conocidos los errores de este cenobio, puede ser erróneo.

				

				
					[3844] Salazar y Acha, Los descendientes, pág. 85: «E este conde don Rodrigo Muniz e sua hirmaa dona Elvira Muniz cum seu marido don Pay Gomez de Carrion meteron orden en este moestero de Ferreira... e desta dona Elvira Muniz de suso dicta que casou cum don Pay Gomez, nasció el conde don Monio Pelaez».
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					[3857] Sobrado II, 36, pág. 62: «Fernando Petri, filius Petri Munionis», confirma la donación de Pusada hecha por «Tarasia Munionis comitis filia domni Munionis comitisseque domne Lupe cum filiis meis».
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					[3862] Hijos: Martín Fernández; Munio Fernández, mayordomo real (1188); Loba Fernández; e Ilduara Fernández, casada con Pedro Arias, ricohombre, mayordomo real; con descendencia.
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					[5131] San Millán II, 335, pág. 225: «Diego Lopez dominante castri Buradon, Alave et Bizcahie».

				

				
					[5132] San Millán II, 341, pág. 231.

				

				
					[5133] San Millán II, 335, pág. 225: «Diego Lopez dominante castri Buradon, Alave et Bizcahie».

				

				
					[5134] San Millán II, 341, pág. 231.

				

				
					[5135] Valvanera, 202, pág. 186.
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					[5169] Cañas 1174 (Balparda, Historia crítica II, 374): «domna Alduenza hija del conde don Lope y de doña Alduenza».
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					[5204] Rioja III, 332, pág. 116.
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					[6125] Irache I, 37, pág. 50.
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					[6244] San Prudencio de Monte Laturce, 55, pág. 63. «Yo doña Urraca Jiménez con mi hijo Rodrigo Fernández». Ver también Fitero, 223, pág. 529.
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					[6287] Véase Salazar y Castro, Farnese, pág. 575.
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					[6291] Nos lo cuenta la Crónica anónima de Sahagún, pág. 68, que nos dice: «uno llamado Beltrán, al qual llamavan conde, por quanto avía traido por muger a la que avía seido muger del conde Gómez, que... moriera en la vatalla, la qual desçendía de muy noble y real generaçión...».
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					[7073] Para la documentación de sus tenencias véase Ayerbe, Condado de Oñate I, págs. 65-67. Hay que desechar las tenencias atribuidas entre 1095 y 1105 que pertenecen a otro personaje homónimo. Aguinalde, Guevara, pág. 286, identifica a este Lope Íñiguez con el de Tajonar, por figurar en una escritura de 1135 (Pamplona, 187, pág. 73): «comitis Latronis, Lupi Enneconis de Tajonar». En otra donación por aquellas fechas (Pamplona, 186, pág. 72), éste otorga el monasterio de Campain con todas sus pertenencias, siendo testigos [su madre], doña Aurea Jiménez, [sus hermanos] el conde Ladrón y doña Toda Íñiguez, y su hijo «Enecho, filius Lupi Ennechonis».

				

				
					[7074] Leire, 299, pág. 397: «comes Latro et frater euis Lope Eneconis et Fortunio Eneconis».

				

				
					[7075] Ayerbe, Condado de Oñate I, pág. 84: «El conde don Ladrón con sus hijos don Vela y don Lope y sus hermanos don Lope Íñiguez, tenente en Tafalla, y don Fortuño, tenente en Marcilla».

				

				
					[7076] Moret, Anales II, pág. 427, núm. 28: Donación de doña María de Lehet, con consentimiento de sus hijos don Pedro y don Martín, por el alma de sus maridos don Íñigo López de Soria y don Lope Íñiguez de Borobia.

				

				
					[7077] Moret, Anales II, pág. 497, núm. 14.

				

				
					[7078] Aguinagalde, Guevara, pág. 286.

				

				
					[7079] Ubieto, Cofrades aragoneses y navarros, pág. 56.

				

				
					[7080] Ayerbe, Condado de Oñate I, pág. 69.
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					[7088] Ubieto, Cofrades aragoneses y navarros, pág. 53 cita una donación suya al Temple, circa 1137: «mulier Latronis debet dare… Beila, filiuus Latronis, debet dare…».

				

				
					[7089] Colección Salazar, Rah, M-10, fols. 362 y 362v: «Ladrón príncipe de los navarros y la condesa doña Teresa su mujer dan propiedad en Oñate a su hijo Vela Ladrón». Probablemente el documento sea falso.
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					[7097] Debe de tratarse de don Ramiro Garcés (véase Ubieto, Los Tenentes, pág. 268), que fue tenente en Filera (1136-1140), Olite (1150) y Ujué (1140-1150) y mayordomo del rey de Navarra (1145); nacido circa 1115 y muerto después de 1156.
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					[7099] Ayerbe, Condado de Oñate I, pág. 84: «El conde don Ladrón con sus hijos don Vela y don Lope y sus hermanos don Lope Íñiguez, tenente en Tafalla, y don Fortuño, tenente en Marcilla».
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					[7104] Fernán Pérez de Ayala (Dacosta, El libro del linaje, pág. 144) dice que «casolo el rey don García Ramírez con una su hija de ganancia, que ovo en doña Angelina Nuñez, e la decían doña Sancha García». No nos consta la existencia de esta hija del rey navarro y el nombre de su supuesta madre parece anacrónico, no así la cronología, que parece ajustada ya que el rey navarro vivió entre 1100 y 1150.
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					[7122] Rioja IV, 44, pág. 56: «Gomiz Manrich… iure hereditario matris sue domine Tote Velaz».

				

				
					[7123] Aguinagalde hace distintos, como es razonable por su diferente patronímico, a este Pedro Vélez y a Pedro Ladrón. El problema radica en que es muy difícil adjudicar otra filiación a este último. Salazar y Castro, Casa de Haro, señores de Llodio, etc., pág. 275, sigue a Fernán Pérez de Ayala, que afirma que Beltrán Yáñez de Guevara «decie que venie de padre en padre de fijo primero de doña María Sánchez» y este era don Ladrón Pérez, que es con casi toda seguridad el mayordomo de Aragón de 1209. A falta de documentación más explícita no es disparatado seguir al autor más antiguo, que pertenecía además a la misma familia.
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					[7188] Salazar y Castro, Casa de Lara I, pág. 473.
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					[7198] Ayerbe, Condado de Oñate I, págs. 156-157.

				

				
					[7199] Ayerbe, Condado de Oñate I, págs. 158.
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					[7238] Garibay, Ilustraciones, pág. 19.

				

				
					[7239] Garibay, Ilustraciones, pág. 19.

				

				
					[7240] Bienandanzas e fortunas, pág. 90.

				

				
					[7241] Salazar y Acha, Dinastías reales, pág. 361. En Bienandanzas e Fortunas, pág. 91, a él se le llama Juan Galíndez de Mújica, señor de Aramayona.

				

				
					[7242] Garibay, Ilustraciones, pág. 20.

				

				
					[7243] Chronica de Pedro I, año 2, cap. VII, y VIII, págs. 415 y 416.

				

				
					[7244] Chronica de Pedro I, año 7, cap. VI, pág. 473.

				

				
					[7245] Salazar y Acha, Casa del Rey, pág. 492. Salazar y Castro, Casa de Lara I, pág. 435.

				

				
					[7246] Chronica de Juan II, año 10, cap. XIV, pág. 322.

				

				
					[7247] Bienandanzas e fortunas, pág. 70.

				

				
					[7248] Salazar y Castro, Casa de Lara I, pág. 435.

				

				
					[7249] Bienandanzas e fortunas, pág. 70.

				

				
					[7250] Véase Juan Álvarez Delgado, Episodio de Avendaño, La Laguna 1957, pág. 71, en el que comenta la noticia referida por Juan de Abreu Galindo, Historia de la conquista de las siete islas de Canarias, 1632.

				

				
					[7251] Salazar y Castro, Casa de Lara I, pág. 436.

				

				
					[7252] Salazar y Castro, Casa de Lara I, pág. 436.

				

				
					[7253] Según nos transmite la Historia Roderici, pág. 921. Véase también el conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 134.

				

				
					[7254] Véase Martínez Díez, Ascendientes, págs. 37 y ss.

				

				
					[7255] Nos lo dice la Historia Roderici, pág. 921.

				

				
					[7256] Cardeña, 247, pág 294.

				

				
					[7257] Eslonza, CCXV, pág. 356.

				

				
					[7258] Cardeña, 252, pág. 300.

				

				
					[7259] Menéndez Pidal, La España del Cid I, pág. 127.

				

				
					[7260] Historia Roderici, pág. 922.

				

				
					[7261] Historia Roderici, pág. 921.

				

				
					[7262] El Cid, en su carta de arras menciona dos sobrinos: Álvar Fáñez y Álvaro Alvarez (Menéndez Pidal, La España del Cid II, pág. 840).

				

				
					[7263] Aunque no hay ningún documento sobre el alferazgo del Cid, nos lo refiere el Carmen Campidoctoris: «in omnibus autem bellis... Rudericus Didaci tenuit regale signum regis Sanctii» (Menéndez Pidal, La España del Cid II, pág. 922). Reilly, Alfonso VI, pág. 54, niega veracidad a esta afirmación.

				

				
					[7264] Menéndez Pidal, La España del Cid I, pág. 127.

				

				
					[7265] Burgos I, 19, pág. 43.

				

				
					[7266] Historia Roderici, pág. 970; y Martínez Díez, El Cid, pág. 397.

				

				
					[7267] Historia Roderici, págs. 970 y 971.

				

				
					[7268] Burgos I, 25, pág. 63: A ella la llama «Xemena, filia Didaci ducis de terra asturiense».

				

				
					[7269] Anales Toledanos, pág. 368, dice 1106.

				

				
					[7270] Menéndez Pidal, La España del Cid, I, pág. 536, siguiendo el Liber Regum, y conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 136.

				

				
					[7271] Salazar Acha, Dinastías reales, pág. 101.

				

				
					[7272] El Obituario de Pamplona, pág. 23, dice el 17 de agosto: «Petrus filius regis». El conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 136, dice de ella, llamándola doña Sol: «casou com o ifante herdeiro d’Aragom e nom ouve semel».

				

				
					[7273] Salazar Acha, Dinastías reales, pág. 114.

				

				
					[7274] Salazar Acha, Dinastías reales, pág. 148.

				

				
					[7275] Oña I, 3, pág. 6.

				

				
					[7276] Cardeña, 27, pág. 54.

				

				
					[7277] Cardeña, 101, pág. 133.

				

				
					[7278] Cardeña, 53, pág. 85.

				

				
					[7279] Sahagún I, 331, pág. 400.

				

				
					[7280] Pérez de Urbel, Condado de Castilla III, pág. 55.

				

				
					[7281] Cardeña 235, pág. 278.

				

				
					[7282] Astorga I, 306, pág. 259.

				

				
					[7283] Cardeña 315, pág. 365.

				

				
					[7284] España Sagrada XXVI, Oca, apénd. IV, pág. 449.

				

				
					[7285] Oña I, 58, pág. 97.

				

				
					[7286] San Millán, I, 367, pág. 346.

				

				
					[7287] Arlanza XXXV, pág. 76. con [su hermano] Sarracino Hanniz.

				

				
					[7288] Sahagún III, 781, pág. 70.

				

				
					[7289] Burgos I, 68, pág. 131. Es madre de Pelayo (†), María, García y Velasquita González.

				

				
					[7290] Este apelativo de minaya (= del posesivo romance mi, más el vascuence anai, es decir, mi hermano), que conocemos especialmente por el romancero, aparece también en la documentación (cf. Palencia, 22, pág. 58), de fecha 15 de diciembre de 1110: «menaia don Álvaro».

				

				
					[7291] El título condal de Alvarfáñez no está documentado. Nos queda la duda de si lo obtuvo cercano a su muerte, ya que ésta sería la razón de que su mujer se llamara condesa. En otro caso, ella habría tenido que contraer otro matrimonio con un conde, cosa que desconocemos.

				

				
					[7292] El Cid lo llama sobrinis meis en su carta de arras de 19 de julio de 1074, cuando Alvarfáñez debía de ser un muchacho (Burgos I, 25, pág. 63).

				

				
					[7293] Silos, 28, pág. 34: «Alvar Fáñez de Zorita».

				

				
					[7294] San Millán II, 336, pág. 226.

				

				
					[7295] Valvanera, 202, pág. 184.

				

				
					[7296] León, V, 1327, pág. 3; y Hernández, Cartularios de Toledo,17, pág. 18.

				

				
					[7297] San Millán II, 336, pág. 226.

				

				
					[7298] Burgos I, 52, pág. 109: «cum consensu seniore nostro Alvaro Hannes et uxore sua domna Juliana».

				

				
					[7299] Este segundo matrimonio, aunque equivocando el nombre de la contrayente, está referido por el conde don Pedro, Nobiliario I, pág. 163, y se ratifica porque en San Isidro de Dueñas (44, pág. 385), se citan propiedades de «domna Stephania, Armengaudis comitis filia… et filiis suis et filiis Alvar Fannes». Esta copropiedad entre los nietos de Pedro Ansúrez, indica que Alvar Fáñez casó con la hija de Pedro Ansúrez, como afirma el conde don Pedro.

				

				
					[7300] La vemos por última vez el 24 de mayo de 1148 (Santa María de Retuerta, 5, pág. 257): «ego comitissa Maior Petriz, comitis Petri et comitissa domna Elonis filia».

				

				
					[7301] Villamayor de los Montes, 6, pág. 35. Estefanía Nazarén, con sus hijas Gontroda y Juana, hijas de Alvar Pérez, venden «lo que fue de nuestra avuncula Cristina y de nuestro bisavunculo Alvar Fáñez».

				

				
					[7302] Vega, 54, pág. 173.

				

				
					[7303] San Isidro de Dueñas, 46, pág. 1389: donación de la condesa doña Mayor, que se proclama hija del conde Pedro Ansúrez y de la condesa Eilo. Confirman esta donación «Rodericus Ferrandez gener comitisse» y «Eylo, filia comitisse».

				

				
					[7304] Santa María de Retuerta, 4, pág. 256.

				

				
					[7305] Un documento de Lugo la cita acompañando a su marido: «comes Ruderico Velaz cum uxore mea domna Urraca Alvariz» (Lugo, Ahn, códice 267-B, fol. 137 v). Y Lugo, 106, pág. 524, «consul dominus Rodericus Sarriensis... comitissa donina Urraka».

				

				
					[7306] San Isidro de Dueñas, 46, pág. 388.

				

				
					[7307] Para ello se ha tenido en cuenta, primordialmente, mi trabajo, Los Álvarez de Toledo, orígenes históricos de un gran linaje, págs. 21-52, dentro de la obra colectiva Los Álvarez de Toledo, nobleza viva, coordinada y prologada por don Luis Suárez Fernández, Junta de Castilla y León 1998.

				

				
					[7308] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 1012, pág. 375.

				

				
					[7309] Izquierdo, Privilegios Reales a Toledo, 3, pág. 94.

				

				
					[7310] Rodríguez Marquina, Linajes mozárabes, pág. 30.

				

				
					[7311] González Palencia, Los mozárabes de Toledo I, 66, pág. 45.

				

				
					[7312] Toledo, 38, pág. 42.

				

				
					[7313] González, Repoblación II, pág. 78.

				

				
					[7314] Toledo, 47, pág. 51.

				

				
					[7315] Toledo, 66 y 83, págs. 68 y 84.

				

				
					[7316] Izquierdo, Privilegios Reales a Toledo, 8, pág. 100.

				

				
					[7317] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 1012, pág. 375: alcalde alguacil don Illán.

				

				
					[7318] Toledo, 138, pág. 133. Se trata de la donación de la mitad de una viña en Alcardet, realizada por Iulianus Petri a favor de los canónigos de la catedral. Confirman sus hijos Domingo de San Román y Esteban Illán.

				

				
					[7319] González Palencia, Los mozárabes de Toledo I, 83, pág. 483.

				

				
					[7320] Martín, Orígenes de la Orden de Santiago, 17, pág. 188. En él el monarca concede la villa de Silec «tibi Iuliano Petriz alvazil et filiis tuis Domenico Iulianici, et Michaeli Iulianz, et Garcia Iulianz, Stephano Iulianz, et Felici Iulianz; et generis tuis Melendo Aben Lampade, Petro Aben Dasde et Johan Abau». En el documento aparece la fecha de 1142, sin duda errada, como advierte oportunamente José Luis Martín.

				

				
					[7321] Toledo, 72, pág. 74.

				

				
					[7322] Anales Toledanos, pág. 349: «murió el alcalde don Menendo Lampader en mayo, era MCCXIX».

				

				
					[7323] Salazar y Castro, Farnese, pág. 587. Rodríguez Marquina, Linajes mozárabes, pág. 33, le hace por el contrario antepasado de los señores de Magán.

				

				
					[7324] González Palencia, Los mozárabes de Toledo II, 483, pág. 83.

				

				
					[7325] González Palencia, Los mozárabes de Toledo I, docs. 49 y 51, págs. 33 y 35.

				

				
					[7326] González Palencia, Los mozárabes de Toledo I, 216, pág. 164.

				

				
					[7327] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 1014, pág. 380.

				

				
					[7328] Crónica General, edic. Florián de Ocampo, fol. 338.

				

				
					[7329] Toledo, 138, pág. 133.

				

				
					[7330] González, Alfonso VIII, I, pág. 248.

				

				
					[7331] González, Alfonso VIII, III, 729, pág. 283, y 766, pág. 337. En ambos, aparece Stephano Iuliani compartiendo la alcaldía de Toledo con Diego Pérez.

				

				
					[7332] Su fecha de muerte nos la dan los Anales Toledanos (pág. 351), lo que nos indica ya la importancia del personaje. El texto dice así: «Murió Esteve Illán, alcalde de Toledo, noche de San Martín, era MCCXLVI». No obstante, figura como vivo en un documento de 14 de septiembre de 1211 (González, Alfonso VIII, III, 882, pág. 541).

				

				
					[7333] Ésta ha sido descubierta recientemente al realizar unas obras. Véase al respecto Porres, El linaje de don Esteban Illán, págs. 78-79.

				

				
					[7334] González, Alfonso VIII, III, 769, pág. 344.

				

				
					[7335] Véase Porres, El linaje de don Esteban Illán, págs. 75 y 76.

				

				
					[7336] Véase Porres, El linaje de don Esteban Illán, pág. 72. Cita este autor un documento del Archivo Histórico Nacional, de 12 de febrero de 1185, en el que doña Orabona, viuda de Gonzalo Álvarez, por sí misma y por sus hijos María, Urraca, Gracia y Gonzalo, llega a un acuerdo con la Orden de Santiago. En la fijación de los términos figura Esteban Illán, yerno de doña Orabona.

				

				
					[7337] González Palencia, Los mozárabes de Toledo, volumen preliminar, 1157, pág. 369.

				

				
					[7338] En efecto. Sabemos que en 1185 Esteban Illán estaba casado con Gracia González. El matrimonio con Seti tuvo que contraerse luego, puesto que ésta estaba viuda de Esteban Illán en 1220 con una hija menor, Leocadia, que debió de nacer por tanto entre 1207 y 1208. Si Esteban Illán estaba todavía casado en 1185 con Gracia, tuvo que casar con Seti, como muy pronto, en 1186, y sería por tanto imposible que un hijo de ésta última, Illán, confirmara escrituras con su padre en 1190; que otro, Gonzalo, tuviera una viuda en 1204; que un tercero, García, fuera canónigo en 1195 etc. Examinando con atención todas estas fechas, sólo Leocadia parece hija de Seti.

				

				
					[7339] Toledo, 258, pág. 237.

				

				
					[7340] Toledo, 258, pág. 237.

				

				
					[7341] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 746, pág. 20.

				

				
					[7342] González Palencia, Los mozárabes de Toledo II, 414, pág. 26.

				

				
					[7343] Toledo, 365, pág. 330.

				

				
					[7344] González Palencia, Los mozárabes de Toledo I, 339, pág. 281.

				

				
					[7345] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 952, pág. 257.

				

				
					[7346] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 755, pág. 28.

				

				
					[7347] Toledo, 258, pág. 237.

				

				
					[7348] Toledo, 361 y 365, págs. 326 y 330.

				

				
					[7349] González Palencia, Los mozárabes de Toledo II, 457, pág. 59.

				

				
					[7350] Caviró, Una familia que dejó huella, págs. 267-268, trae una lista muy completa.

				

				
					[7351] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 750, pág. 23. Por esta escritura se demuestra que los cuatro hermanos eran hijos de doña Gracia, hermana de doña María.

				

				
					[7352] Toledo, 395, pág. 356.

				

				
					[7353] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 770, pág. 41.

				

				
					[7354] González Palencia, Los mozárabes de Toledo II, 597, pág. 194.

				

				
					[7355] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 750, pág. 23.

				

				
					[7356] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 770, pág. 41.

				

				
					[7357] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 750, pág. 23.

				

				
					[7358] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 750, pág. 23.

				

				
					[7359] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 770, pág. 475.

				

				
					[7360] Caviró, Una familia que dejó huella, pág. 265.

				

				
					[7361] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 1059, pág. 475.

				

				
					[7362] González Palencia, Los mozárabes de Toledo II, 437, pág. 44.

				

				
					[7363] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 770, pág. 41.

				

				
					[7364] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 1030, pág. 414.

				

				
					[7365] González Palencia, Los mozárabes de Toledo, volumen preliminar, 1157, pág. 369.

				

				
					[7366] González Palencia, Los mozárabes de Toledo II, 573, pág. 165.

				

				
					[7367] Caviró, Una familia que dejó huella, pág. 268, citando un documento de la colección Burriel.

				

				
					[7368] Toledo, 246, pág. 228.

				

				
					[7369] González Palencia, Los mozárabes de Toledo I, 288, pág. 226.

				

				
					[7370] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 946, pág. 246.

				

				
					[7371] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 950, pág. 254.

				

				
					[7372] Véanse más detalles en el citado trabajo de Caviró, Una familia que dejó huella, págs. 270 y ss.

				

				
					[7373] Sotto Mayor Pizarro, Linhagens medievais 1, pág. 314.

				

				
					[7374] Nos lo pone en evidencia un documento en el que se nos narra que el 14 de septiembre de 1211, en Maqueda, se confirma el fallo de Esteban Illán en el litigio de los términos entre Escalona y Maqueda, y se nos refiere que debía de haber estado entonces allí Esteban Illán, pero que, por necesidades de gobierno de la ciudad de Toledo, envió in vice sua a su hijo don Juan Estébanez (véase González, Alfonso VIII, III, 882, pág. 542).

				

				
					[7375] Lo creemos así porque en 1209 llama hermano entero al tesorero don García, que por sus fechas vitales parece haber sido hijo del primer matrimonio (González Palencia, Los mozárabes de Toledo I, 367, pág. 307).

				

				
					[7376] González Palencia, Los mozárabes de Toledo I, 323, pág. 265.

				

				
					[7377] González Palencia, Los mozárabes de Toledo I, 367, pág. 307.

				

				
					[7378] González Palencia, Los mozárabes de Toledo II, 391, pág. 7.

				

				
					[7379] González, Fernando III, II, 215, pág. 259.

				

				
					[7380] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 1028, pág. 408.

				

				
					[7381] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 770, pág. 41.

				

				
					[7382] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 771, pág. 42.

				

				
					[7383] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 772, pág. 43.

				

				
					[7384] González Palencia, Los mozárabes de Toledo II, 558, pág. 149.

				

				
					[7385] González, Fernando III, III, 771, en el que el Rey San Fernando manda «a vos don Juan Estevanez e a don Garcia Juanes, alcaldes de Toledo» partir la heredad de Polán con la Orden de Calatrava.

				

				
					[7386] González Palencia, Los mozárabes de Toledo II, 590, pág. 185.

				

				
					[7387] Véase Salazar y Castro, Farnese, pág. 589. Salazar se basa en su epitafio de la iglesia de San Román de Toledo.

				

				
					[7388] Álvarez y Martín Fuertes, Catálogo del Archivo, 2, pág. 17.

				

				
					[7389] San Clemente de Toledo, 18, pág. 25.

				

				
					[7390] González Palencia, Los mozárabes de Toledo II, 564, pág. 156, lo llama García entre interrogantes. Sin embargo, en Toledo, 475, pág. 422, se lee Gonzalo, lo que parece más propio.

				

				
					[7391] Salazar y Castro, Farnese pág. 589. Parece ser fecha errónea por lo que luego se dirá. Tal vez esta fecha esté expresada en la era de Augusto y no en la cristiana y se debería leer por tanto 1241.

				

				
					[7392] Véase Rades, Chronica de Santiago, fol. 27v, que dice hablando del maestre don Pedro Alfonso: «parece haber sido electo en la era de 1263, que es el año del señor de 1225, por una escritura en que dio la villa de Viedma por sus días a don Gonzalo Yañez, hijo de don Juan Estevañez, alcayde de Toledo, y nieto de aquel nombrado cavallero don Estevan Illán».

				

				
					[7393] Álvarez y Martín Fuertes, Catálogo del Archivo, 2, pág. 17.

				

				
					[7394] González Palencia, Los mozárabes de Toledo II, 564, pág. 156.

				

				
					[7395] San Clemente de Toledo, 23, pág. 26.

				

				
					[7396] San Clemente de Toledo, 18, pág. 25.

				

				
					[7397] San Clemente de Toledo, 38, pág. 29.

				

				
					[7398] Rodríguez Marquina, Linajes mozárabes, pág. 32, nota 5.

				

				
					[7399] El documento es importantísimo para esta genealogía, pues refiere en su preámbulo cinco generaciones de esta familia. Está publicado íntegramente en mi trabajo Los Álvarez de Toledo, orígenes históricos de un gran linaje, págs. 21-52: «El domingo ocho dias de junio era de mill e trescientos e sesenta e quatro años ante mí… parecio Garci Alvarez alcalde… fijo de don John Alvarez e dixome que don John Estevanez alcalde que fue deste mesmo logar, fijo del alcalde don Estevan Yllanez, que diera a su fijo don Gonçalo… todas las casas grandes… que son agora suyas deste Garci Alvarez…. E otrosi dixo que diera el sobredicho don John Estevanez a su fijo don Alvar Yz, avuelo deste Garci Alvarez…».

				

				
					[7400] Bullarium Ordinis militiae de Calatrava, VII, pág. 131.

				

				
					[7401] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 919, pág. 197. Existiría una duda razonable de si el don Álvaro Ibáñez, que figura en la escritura obrante en la escritura citada del archivo de los condes de Luna, es el mismo o no del que fue marido de esta doña Sancha Gutiérrez. Sin embargo, tenemos la casi plena certeza de que se trata del mismo personaje, precisamente por ser un nombre poco usual en el Toledo de la época y por pertenecer al mismo estamento social.

				

				
					[7402] Toledo, 532, pág. 472.

				

				
					[7403] Salazar y Castro (Farnese, pág. 589), sin embargo, le da a Álvaro Ibáñez una mujer distinta, doña Juana Carrillo, hija de Garci Gómez Carrillo, alcalde mayor de los Hijosdalgo, y de doña Elvira Osorio, y les hace padres de García y Juan Álvarez. Añade Salazar que esta doña Juana casó en segundas nupcias con don Diego Gutiérrez de Ceballos, almirante mayor en la Mar, y que de su matrimonio nació el maestre de Alcántara, don Diego Gutiérrez de Ceballos, que era hermano uterino de Juan y García Álvarez de Toledo. Si observamos que estos señores murieron en 1287 y que su pretendido hermano fue elegido maestre en 1355, constataremos la poca verosimilitud de esta afirmación, que hace Salazar siguiendo erradamente a Fernán Pérez de Ayala (Dacosta, El libro del linaje, pág. 157).

				

				
					[7404] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 1030, pág. 414. Se trata a mi modo de ver de una fraternidad uterina, lo que explicaría que lleven distinto apellido. Esto justificaría que García Álvarez no tuviera parte en la herencia de Ajofrín que pertenecía a los Ben Furón (véase Balbina Martínez Caviró, Sobre los Ben Furón, pág. 445).

				

				
					[7405] Crónica de Sancho IV, cap. VI, pág. 82.

				

				
					[7406] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 825, pág. 106.

				

				
					[7407] Esta María González ha de ser forzosamente distinta de la viuda de su tío Gonzalo Ibáñez, ya citado antes. En este tiempo nos encontramos en la documentación toledana varios Gonzalo Joanes o Ibáñez distintos.

				

				
					[7408] González Palencia, Los mozárabes de Toledo III, 825, pág. 106.

				

				
					[7409] Véase más arriba.

				

				
					[7410] León Tello, Inventario III, 2, pág. 3.

				

				
					[7411] San Clemente de Toledo, 214, pág. 62.

				

				
					[7412] Véase Aldea, Diccionario III, pág. 1870.

				

				
					[7413] San Clemente de Toledo, 463, pág. 112.

				

				
					[7414] Crónica de Pedro I, año 1359, cap. XI, pág. 494.

				

				
					[7415] Crónica de Pedro I, año 1359, cap. XIV, pág. 496.

				

				
					[7416] León Tello, Inventario III, doc. 3, pág. 3.

				

				
					[7417] Crónica de Pedro I, año 1359, cap. XXIII, pág. 500.

				

				
					[7418] Crónica de Pedro I, año 1360, cap. XII, pág. 505.

				

				
					[7419] Crónica de Pedro I, año 1361, cap. VII, pág. 514, y año 1362, cap. IV, pág. 518.
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